부산대 현대중국학 총서 13

●●●●●●●●●●●●●

중국의 현재

부산대학교 ISPP

중국의 역사·사회·문화 1999년 강의자·수강자

김혜준 고혜림 장미선 천세연 엮음

일 러 두 기

1. 이 책은 부산대학교 ISPP □중국의 역사·사회·문화□ 과목의 1999년 1학기 강의자와 수강자가 강의·수강한 내용을 엮은 것이다. 이 책을 펴내게 된 것은 자신들의 성취와 오류에 대해 스스로 검토해보는 한편 유사한 관심을 가지고 있는 사람들에게 다소간의 참고가 되지 않을까 해서이다. 따라서 이같은 목적을 벗어나서 다른 용도로 이 책을 사용해서는 안될 것이다.

2. 이 책에는 엮은이 또는 글쓴이가 상기 목적에 따라 원저자의 동의없이 전재 또는 인용한 부분이 있다. 다만 비상업적인 교육의 목적하에서는 이것이 □지적소유권의 보호 문제□에 저촉되지 않는다고 하므로 원저자 또는 관련인들의 양해를 구하는 바이다.

3. 이 책의 글쓴이들은 현재 부산대학교에 재직·재학 중이다. 이 책은 엄밀한 학문적 체계를 갖추지는 못했다. 예컨대 이 책은 관점, 참고문헌의 활용 등 여러 가지 면에서 논의의 여지가 있다. 또 상이한 견해이나 상이한 표현이 혼재하는 등 서술의 일관성이 유지되지 못한 경우도 있다. 따라서 읽는이는 이런 점에 유의하여 항상 자기 자신의 독립적이고 비판적인 시각으로 이 책을 대해 주기 바라며, 이와 동시에 잘못된 곳이나 어색한 부분은 너그러운 아량으로 이해해 주기 바란다.

4. 이 책을 만든 이는 다음과 같다. 강의자로서 모두의 노력에 감사하며, 특히 편집을 함께 한 고혜림 장미선 천세연 세 사람에게 감사한다. 동시에 이 책이 중국현대문학에 관심을 가진 학생들에게 다소나마 도움이 되기를 기대한다.

이강휴 백경화 유지영 이주병 고혜림 김지연 배진숙 이경진 강승우 박진형

노정환 장수양 박재영 박정미 이수정 진현효 안선미 천세연 배은교 전주영

고경희 김윤정 장미선 최경미 민재은 강신영 진은희 허아현

1999년 10월 30일  김 혜 준

차    례

일 러 두 기

차례

도  입  편

1999학년도 제1학기 교수계획표  ·  1

중국의 역사·문화·사회(1999-1) 평가표  ·  4

중국의 역사·문화·사회(1999-1) 수강 의견서  ·  6

1. 한글판 현대 중국 관련서적  ·  7

2. 한글판 중국 현대소설 작품  ·  18

3. 중국어문학에 관한 몇 가지  ·  28

4. 이즈음의 중국문학은 ……  ·  33

발  표  편

1. 중화 인민공화국 시기의 중국의 역사  ·  47

2. 중국의 국토 ·지리  ·  53

3. 1980년대의 문화열(文化熱) 현상  ·  58

4. 중국의 영화  ·  64

5. 중국의 음식과 관광  ·  70

6. 중국의 광고  ·  82

과  제  편

1. 중국 전통사상이 과학발전에 미친 영향  ·  91

2. 중국의 근대화 과정을 통한 현대 중국의 개혁개방  ·  101

3. 중국의 WTO 가입 -- 그 의의와 전망  ·  113

4. 중국인의 사고방식과 소비자  ·  122

5. 중국의 근대 교육과 문제점  ·  126

6. 중국의 언론  ·  129

7. 중국관련 뉴스 번역 및 시사단어 정리  ·  131

8. 중국 신문 스크랩 및 중국 관련 기사 스크랩  ·  180

9. 중국관련 신문 만들기  ·  181

10. 중국을 알자!!  ·  182

11. 중국의 이모저모  ·  195

12. 그·들·이   온·다 ! ! ! !  ·  217

13. 중국 근현대사에 대한 이해  ·  218

14. 중국의 붉은 별, 그리고 작은 거인  ·  232

15. 《중국의 붉은 별》(에드가 스노우)를 읽고  ·  237

16. 중국의 종교  ·  239

17. 중국 성(性)문화에 관한 역사적 고찰과 여성의 지위  ·  249

18. 중국인의 성(性, sexuality)  ·  258

19. 在中同胞 재인식과 향후정책에 대하여  ·  259

20. 만화 □팬더 모녀의 일상□  ·  272

21. 중국의 동화  ·  274

22. 중국의 대중음악  ·  276

23. 중국의 대중가요  ·  281

24. 甛蜜蜜 노래외우기  ·  282

25. 세계 華商 네트워크의 구심점, 中華總商會를 찾아서  ·  283

26. 중국 무역  ·  292

27. 해외시장조사 -- 中國 廣州  ·  294

28. 패션 업계의 중국 진출 및 지향점 모색  ·  296

29. 중국 의류시장에 진출하기 사전 정보 수집과 시장 석권을 위한 중국인에 맞는 디자인 모색  ·  298

30. 중국어 공부  ·  300

책을 만들고 나서

도  입  편

1999학년도 제1학기 교수계획표

도입편

중국의 현재

(1) 교과목 명칭	중국의 역사·문화·사회		(2) 교과목번 호	IS33417	(3) 학점 (시간)	3학점 (3)		(4) 수 강 대 상	국제학전공 3학년		(5) 담 당 교 수	김 회 준
(6) 교 재	저 자	저 서 명					출 판 사			발행년도	비 고
	김혜준 엮음	《중국의 역사·문화·사회》					부산대 국제사업단			1999.3.	비상업용 자체교재
(7) 교수 목표(강의 요목) : 중국의 현시기 역사·문화·사회 상황 이해 (8) 교수방법 : 1. 중국의 현시기 역사·문화·사회 상황과 관련해서 모두 10개의 주제를 정하여, 이에 대해 조사□연구 → 발표 → 질문 → 서면답변 → 토론 → 평가한다. 주제는 교수계획표에서 임시로 정해둔 주제를 참고하여 학기초에 강의자와 수강자가 공동 논의하여 결정한다. * 수강자 주제의 수는 수강자의 수에 따라 변경 가능함. 2. 강의자는 각 주제와 관련된 배경 및 기초 자료를 설명□제시하고, 수강자의 활동을 도우면서 미비한 점에 대해서는 보완 설명한다. 3. 발표문은 □□글□을 사용하여 A4 용지 5매(200자 원고지 40장 내외)의 분량으로 작성하며, 발표시 필요에 따라 Video Tape / CD ROM 등 시청각 자료를 활용한다. 4. 발표문/질의답변서는 논문작성 요령에 의거하여 작성하되, 중국의 인명□지명 등은 반드시 중국어문자인 한자로 쓴다. 모든 자료는 학기말에 수정본을 디스켓 형태로 제출하고, 별도의 편집 작업을 거쳐 단행본으로 제작한 후 차후 강의자와 수강자가 참고자료로 활용한다. 5. 과제 : 교수목표의 범위내에서 주제□형식□내용□분량의 제한없이 수강자가 자유롭게 선정, 실행. 단 강의자의 승인을 받을 것. (9) 평가방법 : 1. 수업 참여도 및 적극성. 2. 발표, 질의답변, 토론, 과제의 충실도. 3. 강의자와 수강자의 공동 평가 김회준 (051) 510-2088 dodami@hyowon.pusan.ac.kr 하세봉 (051) 556-5889 ha29sb@hitel.net

(10) 주 별 교 수 계 획
주 별	교 수 내 용	강의방법	과제물 및 기타 참고사항
제 1 주 3/1-3/7	교수계획 설명, 수강의견서 제출, 발표 주제 분담, 발표 주제 결정	강의	1. 강의 자료 배부
제 2 주 3/8-3/14	강의자 : 중국의 역사·문화·사회 개관	강의/토론 Video	2.《자부심의 중국 역사》 《天安門 격동의 40년》
제 3 주 3/15-3/21	조별발표(1) : 중화인민공화국 시기의 중국 역사	발표/토론	3. 과제물 계획서 제출
제 4 주 3/22-3/28	조별발표(2) : 중국의 국토·지리	발표/토론	4.
제 5 주 3/29-4/4	조별발표(3) : 중국의 민족과 지역문화	발표/토론	5.
제 6 주 4/5-4/11	조별발표(4) : 1980년대 文化熱 현상	발표/토론	6.
제 7 주 4/12-4/18	조별발표(5) : 현대 중국 지식인의 지위	발표/토론	7.
제 8 주 4/19-4/25	(중간고사)		8.
제 9 주 4/26-5/2	조별발표(6) : 최근의 중국문학	발표/토론	9. 과제물 중간보고서 제출
제 10 주 5/3-5/9	조별발표(7) : 중국의 영화	발표/토론	10. 《스크린의 붉은 별》
제 11 주 5/10-5/16	조별발표(8) : 이즈음의 중국예술	발표/토론	11.
제 12 주 5/17-5/23	조별발표(9) : 중국의 관광과 음식	발표/토론	12.《베이징의 개화배경》 《국제화의 현관, 상하이》
제 13 주 5/24-5/30	조별발표(10) : 중국의 광고	발표/토론	13.
제 14 주 5/31-6/6	학기말 종합토론, 발표·과제·강의 평가	발표/토론	14. 자유 과제 제출, 평가
제 15 주 6/7-6/13	(기말고사)		15. 모든 자료 디스켓에 제출

교과목 명 및 분반

주 별	교 수 내 용	강의방법	과제물 및 기타 참고사항
(11) 참고문헌 및 자료
1) 《12억이 사는 나라》, 김종현, (부산 : 늘함께, 1998) 2) 《중국인도 다시 읽는 중국사람 이야기》, 중국민정부 중국사회출판사 편저, 김하림 옮김, (서울 : 에디터, 1998) 3) 《중국 영화로의 초대》, 寇立光 李玉芝, 부산대 중문과 1998년 2월 졸업생 옮김, 김혜준 펴냄, (부산 : 부산대 중문과, 1998.2) 4) 《중국개황》, 王順洪 편, 최영제 등 옮김, 김혜준 펴냄, (부산 : 부산대 중문과, 1998.2) 5) 《중국 국가기구 개황》, 韓曉武, 최재혁 등 옮김, 김혜준 펴냄, (부산 : 부산대 중문과, 1997.2) 6) 《현시기 중국의 이해》, 김미희 원신희 외 엮음, 김혜준 펴냄, (부산 : 부산대학교 국제대학원, 1998.11.)

중국의 역사·문화·사회(1999-1) 평가표

학번 :                이름 :                  .

1. 발표 평가

* 각 항목별 5점, 총점 25점. 우수 5점, 보통 4점, 미흡 3점, 불량 2점, 불합격 0점.

		내용의 적확성,유용성	내용의 정확성,충실성	주제, 구성, 논리성,체계성	분량, 표기법,맞춤법	기타	합계
1	제1조 발표
2	제2조 발표
3	제3조 발표
4	제4조 발표
5	제5조 발표
6	제6조 발표
7	제7조 발표
8	제8조 발표

2. 자유과제 평가 예시 (평가항목, 방식은 수강자와 논의하여 추후 결정)

* 각 항목별 5점, 총점 25점. 우수 5점, 보통 4점, 미흡 3점, 불량 2점, 불합격 0점.

학 번	성 명	교수목표일치	창의성	충실성	활용성	기타	합계
9301325	이강휴
9601320	백경화
9601325	유지영
9601331	이주병
9701302	고혜림
9701310	김지연
9701321	배진숙
9701327	이경진
9201301	강승우
9201319	박진형

학 번	성 명	교수목표일치	창의성	충실성	활용성	기타	합계
9301310	노정환
9401330	장수양
9501314	박재영
9501315	박정미
9501325	이수정
9501337	진현효
9702132	안선미
9702159	천세연
9702319	배은교
9702334	전주영
9504501	고경희
9504505	김윤정
9705332	장미선
9741416	최경미
9742187	민재은
9342190	유태규
9561501	강신영
9661537	진은희
9661540	허아현

중국의 역사·문화·사회(1999-1) 수강 의견서

학 과		학 번		이 름

1. 한글판 현대 중국 관련서적

1998년 12월 11일 현재 김혜준

1) 일부 간접 관련 서적 포함

2) ?? 출판사항 미비 또는 내용 확인요 서적

3) ● 부산대학교 도서관 수장 서적

4) ▣ ISPP 수장 서적

《10억인의 나라》, 이영희, (서울 : 두레, 1983)

《12억의 야망》, 임영남, (서울 : 녹원, 1992)

《12억이 사는 나라》, 김종현, (부산 : 늘함께, 1998)

《20세기 중국사》, 히메다 미쓰요시 외, 김순호 옮김, (서울 : 돌베개, 1995) ▣

《20세기의 중국》 ?? ▣

《21세기 중국 경제 전략을 해부한다》, 미야자키 마사히로, 홍영의 옮김, (서울:일터와 사람,1994)

《21세기 중국 경제의 비전》, 김동하, (서울 : I.B.C.컨설팅그룹, 1996)

《21세기 중국의 도전大潮新起》, 중국역사유물주의학회, (서울 : 매일경제신문사, 1993)

《21세기의 중국 대륙》, 중국사회과학원, 강명상 옮김, (서울 : 융성출판, 1988) ??

《21세기의 중국 대륙》, 中嶋嶺雄, (서울 : 육성출판, 1988) ??

《21세기의 중국》, 박정동, (서울 : 1996, 한국경제신문사) ▣

《5·4운동》, 周策縱, 조병한 옮김, (서울 : 광민사, 1980)

《8억인과의 대화》, 이영희 편역, (서울 :창작과비평사, 1974)

《90년대 중국경제와 2000년대의 탐색》, 劉國光 등, 윤원호 역, (서울 : 대우, 1995)

《NO라고 말할 수 있는 중국》, 쏭챵 등, 강식진 옮김, (서울 : 동방미디어, 1997) ▣

《거시 중국사》 ?? ▣

《구영한의 두 나라 이야기 : 중국인과 일본인》, 邱永漢 지음, 이정식 옮김, (서울 : 삶과꿈,  1995)

《구중국 안의 제국주의 투자》, 吳承明 지음, 김지환 옮김, (서울 : 고려원, 1992)

《軍紳政權》, 陳志讓 지음, 박준수 옮김, (서울 : 고려원, 1993)

《근대 중국의 반기독교 운동》, 李時岳 외 지음, 이은자 옮김, (서울 : 고려원, 1992)

《근대 중국의 비밀결사》, 유장근, (서울 : 고려원, 1986) ●

《논쟁으로 보는 중국철학》, 중국철학연구회 지음, (서울 : 예문서원, 1994) ??

《다큐멘타리 중국문화대혁명》, 엄가기 고고, (서울 : 삼우당, 1988)

《다큐멘타리 중국현대사》(1-3), 편집실, (서울 : 서문당, 1986) ●

《당대중국학 입문》, 강춘화, (서울 : 박영률출판사, 1998)

《당원이 된 창녀》, 김하림 역, (서울 : 한마당, 1989)

《대륙으로 사라지다》, 박인식, (서울 : 광화문, 1994) ??

《대만 경제, 왜 강한가》, 박번순 저, (서울 : 한국생산성본부, 1992.6)

《대만이 한국을 앞질러 뛰고 있다》, 黃昭棠 林正靑 저, 대만경제연구회 엮음, (서울 : 하늘, 1992)

《대만현대정치사》(상,하), 張星久 외 저, 한인회 역, (서울 : 지영사, 1992)

《대장정 -- 작은 거인 등소평》, 해리슨 E. 솔즈베리, 정성호 옮김, (서울 : 범우사, 1985)

《동남아시아지역학 개론》 ?? ▣

《동북아시아 중화경제권》, 편집부, (서울 : 한국경제서적, 1997)

《등소평 리더쉽과 중국의 미래》, 김영화, (서울 : 문원, 1995)

《등소평 문선》(상,하), 등소평 지음, 김승일 옮김, (서울 : 범우사, 1994)

《등소평 사후의 중국》, 何頻, 허남익 옮김, (서울 : 연암, 1995)

《등소평 시대》, 淺川健次, 허남정 옮김, (서울 : 거름, 1984) ●

《등소평 시대의 중국 경제》, 浜勝彦 저, 윤영자 역, (서울 : 비봉, 1987)

《등소평 이야기》, 리차드 에반스 지음, 문수식 옮김, (서울 : 아이북스, 1995)

《등소평 이후의 중국》, 王兆軍 吳國光 지음, 김봉룡(김태용?) 옮김, (서울 : 조선일보사, 1994)??

《등소평》, 한산벽 저, 심상일 역, (서울 : 동양문화사, 1992.9)

《등소평과 강택민》, 문봉수 외 저, (서울 : 대영문화기획, 1992.8)

《등소평의 정치사상》, 김영문 서보근 저, (서울 : 법문사, 1994)

《마지막 황제 부의》, 이숙현 저, 정순옥 역, (서울 : 광야의 변, 1993)

《만주사변기의 중일외교사》, 유신순 지음, 신승하 외 옮김, (서울 : 고려원, 1994)

《만주현대사 -- 항일무장투쟁기》, 이만문 저, 양필승 역, (서울 : 대륙연구소, 1992.5)

《먼 서역 실크로드의 하늘에서》, 김원경 저, (서울 : 민족문화사, 1994)

《모택동 사상》, 김상협 저, (서울 : 일조각, 1977)

《모택동 사상과 등소평 사회주의》, 김영준, (서울 : 아세아문화사, 1985)

《모택동 사상과 마르크스주의》, M. 마이너스 지음, 김광린 이원웅 옮김, (서울 : 소나무, 1988)

《모택동 이후의 중국 외교정책》, Robert G. Sutter, 김영문 옮김, (서울 : 대광, 1989) ??

《모택동 장정 수행기》, 진창봉, (서울 : 지식산업사, 1988)

《모택동》, S. 슈람 정, 김동식 역, (서울 : 두레, 1979)

《모택동과 그의 비서들》, 葉永烈 저, 최재우 역, (서울 : 화산문화, 1995)

《모택동과 임표》, 이기봉 저, (서울 : 사사연, 1995)

《모택동을 알면 중국이 보인다》(상,하), 은종필, (서울 : 유레카기획, 1996)

《모택동의 국제정치사상》, 정세현, (서울 : 형성사, 1982)

《무엇이 세계를 움직이는가 -- 마오쩌둥》, 리우스 & 친구들, 김영국 역, (서울 : 이두, 1995)

《문화대혁명 전후의 중국 역사 해석》, 권중달 문명숙 편역, (서울 : 집문당, 1991)

《미국의 중국근대사 연구》, 폴 A 코헨 지음, 장의식 외 옮김, (서울 : 고려원, 1995)

《미의 역정》, 이택후 저, 윤수영 역, (서울 : 동문선, 1991.2)

《미학 이야기 -- 함께 가는 친구에게》, 鄭楓 저, 유세종 역, (서울 : 전인, 1990)

《바람난 중국인, 변하는 중국땅》, 김문학 김명학 지음, (서울 :시공사, 1997) ▣

《바로 보는 중국현대사》, 찰리 호어 지음, 조남선 옮김, (서울 : 풀무질, 1996) ▣

《변신하는 중국 대륙》, 이종상, (서울 : 세종, 1993)

《병든 중국인》, 柏楊 孫觀漢 저, 박춘호 편역, (서울 : 문학사상사, 1989)

《북경 보통 사람들의 100가지 이야기》, 김동하, (서울 : 국제기업전략연구소, 1994)

《북경의 새》, 로버트 나탄, (서울 : 쉼, 1993) ??

《불가사의한 중국인 1》, 정석원, (서울 : 대흥, 1992) ▣

《불가사의한 중국인 2》, 정석원, (서울 : 대흥, 1995)

《비즈니스맨을 위한 중국 경제》, 조영환, (서울 : 한국경제신문사, 1988)

《삼민주의 이론과 실제》, 임춘식 역, (서울 : 백양, 1983) ??

《상해의 조선인 영화 황제》, 스즈키 쓰네카쓰 저, 이상 옮김, (서울 : 실천문학사, 1996)

《새로운 동반자, 중국대륙을 가다》, 박진길 외 저, (서울 : 을유문화사, 1992.9) ▣

《새로운 황제들》, 해리슨 E. 솔즈베리 지음, 박월라 박병덕 옮김, (서울 : 다섯수레, 1993)

《세계 제1의 경제대국 중국의 경영전략》, 김동하, (서울 : 백산서당, 1996)

《세상에서 가장 여유로운 중국인의 지혜》, ??

《孫文과 중국혁명》, 堀川哲男 저, 왕재열 편역, (서울 : 역민사, 1983)

《송경령 평전》, 존 할리데이, 이양자 역, (서울 : 장롱, 1992)

《쉽게 찾는 중국 경제 용어》, 오갑원 송재훈, (서울 : 현암사, 1994)

《신중국 외교 이론과 원칙》, 謝益顯, (서울 : 아세아문화사, 1995) ??

《신중국론》, 정종욱, (서울 : 서울대학교출판부, 1982)

《신중국사》, 존 킹 페어뱅크, (서울 : 까치, 1994) ?? ▣

《아시아 영화의 이해》, 주윤탁 외 저, (서울 : 제3문학사, 1993) ▣

《아시아 지역경제 이렇게 잡아라》, 와타나베 도시오 저, 노광욱 역, (서울 : 동아출판사, 1993)

《안경을 쓴 용, 중국》, 오근영 편역, (서울 : 달리, 1994)

《어디로 가나 중국 경제》, 南亮進 저, 주종환 옮김, (서울 : 대왕사, 1987)

《얼굴없는 중국》, 김경일, (서울 : 대한교과서, 1995)

《역사를 바꾼 통치자들 중국편》 ?? ▣

《오늘의 중국 대륙》, 류세희, (서울 : 한길사, 1984)

《오늘의 중국 시장》, 김경호 역, (서울 : 대광문화사, 1992.10)

《오늘의 중국, 중국인》, 엘러스테어 클레어, (서울 : 인간사랑, 1989) ??

《오늘의 중국》, 이홍윤 외, (대구 : 중문, 1992.3)

《요즈음 중국인들》, 장신신 상예, (서울 : 우아당, 1988) ??

《우마차 타고 핸드폰 든 중국》, 김병추, (서울 : 소나무, 1995) ●

《위기의 중국, 어디로 -- 사회사적 이해와 전망》, 양필승, (서울 : 한나래, 1992)

《유교적 전통과 중국혁명》, 송영배 저, (서울 : 철학과 현실사, 1992.7)

《이것이 중국이다》, 이시가와 쇼우, (서울 : 한국산업훈련연구소) ??

《李大釗 -- 중국사회주의의 기원》, 메이스너, (서울 : 지식산업사) ??

《이야기 중국논리학사》, 加地伸行 저, 윤무학 역, (서울 : 법인문화사, 1994) ??

《인간 모택동》, 權延赤 저, 이성욱 옮김, (서울 : 녹두, 1993)

《인간 주은래》, 蘇叔陽 저, 이우희 옮김, (서울 : 녹두, 1993)

《일본의 중국사논쟁》, 谷川道雄 저, 정태섭 박종현 외 역, (서울 : 신서원, 1996)

《일제의 대륙 침략사》, 邵雲瑞 李文榮 지음, 박강 옮김, (서울 : 고려원, 1992)

《장개석 평전》(1,2), 黎東方 저, 정범진 역, (서울 : 중앙일보 동양방송주식회사, 1980)

《장경국 평전》, 송창기 역, (서울 : 중앙일보사, 1982)

《재미있는 중국의 이색 풍속》, 강명상, (서울 : 을유문화사, 1995) ▣

《전환기의 중국경제》, 김윤환 외 저, (서울 : 집문당, 1992.11)

《절망한 나에게 그들은 적이라 불렀다》(상,하), 쩡니엔鄭念 저, 문대찬 이현지 옮김, (서울 : 나루, 1993) ??

《정통중국현대사》, 중국공산당 중앙문헌연구실 편, 허원 옮김, (서울 : 사계절, 1990) ▣

《주지육림 : 사치 향락의 중국사》, 이나미리츠코 지음, 이은숙 옮김, (서울 : 차림, 1996)

《중공 1949-1976》, 르 바르비에 외, 공기두 역, (서울 :까치, 1990)

《중공 대외정책론》, 김동성, (서울 : 법문사, 1990)

《중공 어제와 오늘》, 동아일보사 안보통일문제조사연구소, (서울 : 동아일보사, 1977)

《중공 정치 외교론》, 안병준, (서울 : 전영사, 1986)

《중공은 중국에게 죽었다》, 권오영, (서울 : 시대평론) ??

《중공의 현재와 미래》, 鹿毛隆郞, (서울 : 원음사, 1988) ??

《중국 100년사》(상,하), 程儉島 저, 편집부 역, (서울 : 지영사, 1992.8) ▣

《중국 12억 시장 경제의 미래》, 히라타 마사히로平田昌弘 저, 김호성 옮김, (서울 : 고려원, 1994) ●

《중국 Report》, 혼자와 지로우, 방인혁 옮김, (서울 : 겨레, 1994)

《중국 갈 사람 여기 붙어라》, 최원준, (서울 : 고려미디어, 1996)

《중국 경제의 국제화 평가》, 정영록, (서울 : 대외경제정책연구원, 1995)

《중국 경제의 대외 개방과 서해안 시대》, 이한빈 외, (하남대학교출판부, 1988)

《중국 경제의 야망》, 蕭灼基 저, 진정미 옮김, (서울 : 매일경제신문사, 1996) ▣

《중국 경제의 역사적 전개》, 후라사와 켄지古澤賢治, 이재은 역, (서울 : 한울아카데미, 1995)

《중국 경제의 지방분권화 현황과》, 박월나, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국 공업화의 역사》, 이케다마 코토 외 저, 김태승 역, (서울 : 신서원, 1996) ▣

《중국 국가기구 개황》, 韓曉武, 최재혁 등 옮김, (부산 : 부산대 중문과, 1997.2)

《중국 국영기업의 고용 임금제도》, 조현준, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국 그리고 실크로드》, 강인철, (서울 : 문예미디어, 1996)

《중국 근대 40년사》, 신승하 저, (서울 : 고려원, 1993)

《중국 근대사 연구 입문》, 辛亥革命硏究會 엮음, 김종원 옮김, (서울 : 한울, 1997)

《중국 근현대사 연구 입문》, 조훈, (서울 : 유영사, 1996)

《중국 당대 40년사(1949-1989)》, 신승하 지음, (서울 : 고려원, 1993.4) ▣

《중국 대륙 경제 기행》, 이종영, (서울 : 한국경제신문사, 1988)

《중국 대륙을 움직인 사람들》, 주성천 편저, (서울 : 고려원, 1986) ●

《중국 대륙을 휩쓴 오색 바람》, 박현호, (서울 : 다섯수레, 1996) ▣

《중국 대만의 GATT 가입과 우리에의 영향》, 편집부, (서울 : 대한무역진흥공사, 1994)

《중국 동북경제론》, 신의섭 외, (서울 : 산문, 1994)

《중국 동화》, 김영규, (서울 : 동아출판사, 1994) ??

《중국 리포트》, 本澤二郞 지음, 방인혁 역, (서울 : 겨레, 1994)

《중국 문화의 시스템론적 해석》, 金觀濤 지음, 유청봉 엮음, (서울 : 천지, 1994) ●

《중국 변방을 가다》, 임세권, (서울 : 신서원, 1995)

《중국 빵집과 일본 여자》, 설재록, (서울 : 인동, 1990) ??

《중국 사회성격 논쟁》, 김대환 백영서, (서울 : 창작과비평사, 1988)

《중국 사회의 내부》, 船橋洋一, (서울 : 일월서각, 1985) ??

《중국 사회주의 건설 논리》, 목정균, (서울 : 을류, 1991) ??

《중국 세계의 열림》, 조성을 편역, (서울 : 집현전, 1992.12)

《중국 소비에트 운동사》, T. 뢰트바이트 지음, 박상수 옮김, (서울 : 고려원, 1994)

《중국 언론은 이렇다》, 안춘옥 류창하 엮음, (서울 : 창, 1993) ●

《중국 여성의 성과 사랑》, 이은하 지음, 김태만 외 역, (서울 : 동방미디어, 1997) ▣

《중국 여성해방의 선구자들》, 임정후 역, 중국여성사연구회 편, (서울 : 한울림, 1985)

《중국 역사 기행 -- 조선족의 삶을 찾아서》, (서울 : 웅진출판, 1993) ??

《중국 연변의 조선족》, 한상복 외, (서울 : 서울대학교출판부, 1994)

《중국 영화로의 초대》, 寇立光 李玉芝, 부산대 중문과 1998년 2월 졸업생 옮김, (부산 : 부산대 중문과, 1998.2)

《중국 외국인 직접투자 유치 정책》, 양평섭 안종석, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국 의식의 위기》, 林毓生 저, 이병주 역, (서울 : 대광문화사, 1990)

《중국 자본주의인가 사회주의인가》, 김세웅, (서울 : 해맑음, 1994)

《중국 전통 윤리 사상과 삼민주의 철학》, 김정진, (서울 : 인간사랑, 1996)

《중국 정치군사론》, 최영, (서울 : 일지사, 1983)

《중국 정치론》, 김정계 정차근, (서울 : 평민사, 1995)

《중국 정치사상사 연구》, 안간일울, (서울 : ) ??

《중국 정치와 대중노선 1921-1985》, 고지마 도모유끼 지음, 백완승 장미희 옮김, (서울 : 논장, 1989)

《중국 진출 기업을 위한 노무관리》, 편집부, (서울 : 한국무역협회) ??

《중국 통신산업 발전 현황》, 편집부, (서울 : 대외경제정책, 1996)

《중국 투자》, 구창회, (서울 : 성) ??

《중국 투자와 실무》 ?? ▣

《중국 투자와 실무》, 곤도 요시오, (서울 : 대외투자개발원, 1996)

《중국 특색의 사회주의》, 원호식, 김소중 편역, (서울 : 대륙연구소출판부, 1994) ??

《중국 현대 대학문화 연구》, 백영서, (서울 : 일조각, 1994) ●

《중국 현대사상사의 굴절》, 李澤厚 저, 김형종 역, (서울 : 지식산업사, 1993.2) ●

《중국 현대사의 재조명》, 조영명 엮음, (서울 : 온누리, 1985)

《중국 현대화의 야망》, 馬洪, 신태환 옮김, (서울 : 한국경제신문사, 1992) ●

《중국 현대화의 정치경제학》, 안태준 저, (서울 : 박영사, 1992.9)

《중국 훔쳐보기》, 정소진, (서울 : 태학사, 1996)

《중국(1) 12억인의 개혁 개방》, NHK중국프로젝트, 최학준 옮김, (서울 : 하늘, 1995) ●

《중국(2) 21세기를 향하는 실험국가》, NHK 중국프로젝트, 문용수 옮김, (서울:하늘, 1995)●

《중국(3) 현대화의 빛과 그림자》, NHK중국프로젝트, 문용수 옮김, (서울 : 하늘, 1996) ●

《중국(4) 거대한 용의 시나리오》, NHK중국프로젝트, 문용수 옮김, (서울 : 두레, 1995) ●

《중국, 우리의 이웃》, 안성진, (서울 : 기독교문화사, 1994)

《중국, 자본주의인가 사회주의인가》, 김세웅, (서울 : 해맑음, 1994)

《중국, 중국인》, 林語堂 저, 신해진 옮김, (서울 :장락, 1995)

《중국? 중국, 중국!》, 강효백, (서울 : 예전사, 1995) ●

《중국·대만 친일파 재판사》, 마스이 야스이치 저, 정운혁 역, (서울 : 한울, 1995)

《중국》, 한국노동, (서울 : 한국노동연구, 1996)

《중국개황》, 王順洪 편, 최영제 등 옮김, (부산 : 부산대 중문과, 1998.2)

《중국개황》, 王順洪 편, 최영제 등 옮김, (부산 : 부산대 중문과, 1998.2)

《중국경제 Q&A 100》, 대구보훈… 금정 … 미술문화원 ??

《중국경제개관》, 미국상하양원합동경제위원회, 조용범 옮김, (서울 : 풀빛, 1983)

《중국경제개론》, 시아오주어지 지음, 강준영 옮김, (서울 : 지영사, 1995)

《중국경제구조론》, 이근, (서울 : 서울대학교, 1994)

《중국경제지리》, 胡欣 지음, 윤원호 옮김, (서울 : 신서원, 1994)

《중국공산당사》, 廖蓋隆 저, 정석태 역, (서울 : 녹두, 1993)

《중국공산당사》, 우노 시게아끼, 김정화 옮김, (서울 : 일월서각, 1984)

《중국공산주의운동사 1919-1987》, 신상초, (서울 : 집문당, 1987)

《중국과 러시아의 경제체제 개혁 비교연구》 ?? ▣

《중국과 미국 : 패권의 딜레마》, 히딩 저, 안인해 역, (서울 : 나남, 1995)

《중국과 소련》, 毛里和子 저, 김하림 역, (서울 : 사민서각, 1990) ▣

《중국근대사》, 掘川哲男 저, 이양자 역, (서울 : 삼지원, 1994)

《중국근현대사》, 姬田光義 외, 편집부 옮김, (서울 : 일월서각, 1984)

《중국근현대사상의 호남성》, 민두기 엮음, (서울 : 지식산업사, 1996)

《중국대륙》, J.Y.Kwon, 홍만호, (서울 : 녹원출판사, 1988) ??

《중국문화 중국정신》, 윌리암슨, (서울 : 대원사, 1994) ▣

《중국문화유적답사》, 변인석, (서울 : 두남, 1996)

《중국문화의 이해》, 이수웅 김경일, (서울 : 대한교과서, 1995) ▣

《중국민중반란사》, 다니가와 미치오 모리 마사오 펴냄, 송정수 옮김, (서울 :혜안, 1996) ▣

《중국법률문화연구》, 정종 외, (서울 : 일조각, 1996)

《중국사 100장면》, 안정애 양정현, (서울 : 가람기획, 1993) ▣

《중국사 103장면》, 중국역사연구회, (서울 : 오상, 1995)

《중국사 3》, 윤내현, (서울 : 민음사) ??

《중국사 뒷이야기》 ?? ▣

《중국사 시대구분론》, 민두기, (서울 : 창작과비평사, 1984)

《중국사상개론》, 赤塚忠 외 저, 조성을 옮김, (서울 : 이론과실천, 1987)

《중국사상사》, 金谷治 외 저, 조성을 옮김, (서울 : 이론과실천, 1986)

《중국사의 시스템 이론적 분석》, 金觀濤 저, 하세봉 역, (서울 : 신서원, 1995) ●

《중국사회사상》, 중국철학연구회, (서울 : 형설, 1994)

《중국사회사상사》(상,하), 王處輝 편저, 심귀득 신하열 옮김, (서울 : 까치, 1993)

《중국사회사상사》, 楊孝濚 지음, 고재욱 편역, (춘천 : 강원대학교출판부, 1987)

《중국사회주의시장경제론》, 중국국무원, (서울 : 진명문화사, 1995)

《중국식 경제개혁》, 김춘송 저, (서울 : 민지사, 1992.11)

《중국에 가니 만리장성은 없더라》, 김성길, (서울 : 삼성서적, 1997) ▣

《중국에 바친 나의 청춘》, 님 웨일즈 저, 한기찬 옮김, (서울 : 지리산, 1994)

《중국에는 한국인의 밥그릇이 없다》, 꿔수메이郭淑梅 지음, 이대무 옮김, (서울 : 이가책, 1993) ●

《중국에서의 자유주의 실험》, 민두기, (서울 : 지식산업사, 1996) ▣

《중국역사》(상, 하), 중국사연구실 지음, (서울 : 신서원, 1993) ??

《중국역사의 발전형태》, 마크 엘빈 지음, 이춘식 김정희 임중혁 옮김, (서울:신서원,1996)▣

《중국외교론》, 김영문 저, (서울 : 대왕사, 1993.3)

《중국외교사》, 王紹坊 지음, 한인희 옮김, (서울 : 지영사, 1996)

《중국은 어디로 가고 있는가》, 方勵之, 이주로 옮김, (서울 : 예음, 1992)

《중국은 있다》, 폭스 버터필드, 정순영 옮김, (서울 : 문조사, 1995) ▣

《중국은 한 나라가 아니었다》, 신형식, (서울 : 솔, 1996) ●

《중국을 넘어야 한국이 산다》, 최필규, (서울 : 한국경제신문사, 1994) ▣

《중국을 바로 알자》, 曾仕强 저, 왕필명 역, (서울 : 한국능률협회, 1990) ▣

《중국을 보는 제3의 눈》, L 루이징거 지음, 최평 김용권 옮김, (서울 : 소나무, 1995) ●

《중국을 움직이는 사람들》, 김정계, (대구 : 중문출판사, 1995) ●

《중국을 움직인 30권의 책》, 王余光 주편, 한인희 이동철 공역, (서울 : 지영사, 1993) ▣

) 창공사??

《중국을 움직인 사람들》, 김소중, (서울 : 종로서적, 1988)

《중국을 읽는다 -- 문화유적으로 보는 중국인의 혼과 힘》, 양서원, (서울:좋은세상, 1994)●

《중국을 해부한다 : 방황하는 중국, 10억의 시장은 기대할 수 있는가》, 하세가와 게이따로 저, 김판순 옮김, (서울 : 춘추각, 1987)

《중국음식문화사》, 시노다 오사무 지음, 윤서석 외 옮김, (서울 : 민음사, 1995) ▣

《중국의 □일국 양체제론□과 1997년 이후 홍콩 법제》, 이세훈, (서울 : 한국법제연구원, 1992)

《중국의 개혁 개방 현황과 전망》, 신상진, (서울 : 민족통일연구원, 1992)

《중국의 개혁 개방사》, 張琢 지음, 오재환 역, (서울 : 신서원, 1996)

《중국의 개혁정치와 정책》, 김달중 외, (서울 : 법문사, 1990)

《중국의 경영전략》, 김동하, (서울 : 백산서당, 1996)

《중국의 공업발전전략과 산업정책》, 김익수, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국의 교육》, 구자억, (서울 : 원미사, 1997)

《중국의 국토환경》, 김추운 장삼환, (서울 : 대륙연구소, 1995) ▣

《중국의 권력구조와 파워엘리트》, 김정계, (서울 : 평민사, 1994)

《중국의 기술도입정책》, 편집부, (서울 : 대외경제정책연구소,1996) ??

《중국의 기업 집단 육성 현황과 전망》, 김익수 저, (서울 : 대외경제정책연구소, 1992)

《중국의 기적 : 발전전략과 경제개혁》, 린이푸林毅夫 외 지음, 한동훈 역, (서울 : 백산서당, 1996)

《중국의 대외 경제법》, 김정계 엮음, (서울 : 평민사, 1992)

《중국의 대외무역 관련기관 및 》, 편집부, (서울 : 한국무역협회) ??

《중국의 대외무역과 한중 수출 경쟁》, 오용석, (서울 : 대외경제정책연구원, 1993)

《중국의 딸 춘월》, 베트 바오로드, (서울 : 한벗문예, 1988) ?? ●

《중국의 민족문제와 조선족》, 김병호, (서울 : 학고방, 1994)

《중국의 분열》, 倪健中 외 지음, 이필주 옮김, (서울 : 대륙연구소출판부, 1996) ▣

《중국의 붉은 별》, 에드가 스노우 저, 신홍범 역, (서울 : 두레, 1985)

《중국의 붉은 별》, 에드가 스노우 저, 홍수원 안량료 신홍법 역, (서울 : 두레, 1995) ●

《중국의 사회 경제 통계분석》, 신황풍, 서진영, (서울 : 집문당, 1993) ??

《중국의 사회주의와 개혁정치》, 김달중, (서울 : 법문사, 1990)

《중국의 선택 -- 등소평 외교와 4개근대화》, 那須賢一 외 지음, 편집부 엮음, (서울 : 한겨레, 1985) ▣

《중국의 선택》, 何博傳 저, 박정동 역, (서울 : 한국경제신문사, 1995)

《중국의 수입 관리 제도》, 박상수, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국의 시장경제화와 성과》, 안충영, (서울 : 국민경제교육) ??

《중국의 신사》, 張仲禮 저, 김한식 정성일 김종건 공역, (서울 : 신서원, 1993) ??

《중국의 신지하경제》, 黃葦町 저, 최훈 윤일주 역, (서울 : 대외투자개발원, 1997)

《중국의 어제와 오늘》, 王順洪 편저, 김덕환 정차근 옮김, (서울 : 평민사, 1998)

《중국의 언어정책》, 홍인표 지음, (서울 : 고려원, 1994) ▣

《중국의 얼굴》, 카메론 나이젤 지음, (서울 : 열화당, 1995)

《중국의 여의주 홍콩》, 임계순, (서울 : 한국경제신문사, 1997) ▣

《중국의 역사·사회·문화》, 김혜준 엮음, (부산 : 부산대학교 국제전문실무인력양성특성화사업단, 1998.12)

《중국의 역사》, 볼프람, (서울 : 문예출판사, 1997) ▣

《중국의 역사인식》(1-2), 민두기, (서울 : 창작과비평사, 1985)

《중국의 외교정책과 외교》, 송영우 소치형, (서울 : 지영사, 1992.10)

《중국의 외자기업 조세제도》, 조현준, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국의 인간전략》, 미가미 조우조오, (서울 : 명인) ??

《중국의 인구》, 허핑티何炳□ 지음, 정철웅 옮김, (서울 : 책세상, 1994) ▣

《중국의 정치 동원》, 송영우 소치형 한인희, (서울 : 집문당, 1996)

《중국의 정치와 군》, 송인영, (서울 : 한울, 1995) ??

《중국의 정치적 현대화》, 송영우, (서울 : 평민사, 1991)

《중국의 제9차 5개년계획 및 2010년까지의 장기발전계획》,대외경제정책연구원 지역정보센터, : 대외경제정책연구원, 1995)

《중국의 지역정책과 지역경제 발전전략》, 편집부, (서울 : 대외경제정책연구원, 1994)

《중국의 지하 경제》, 黃葦町, (서울 : 대외투자개발원, 1995) ??

《중국의 천하대란 -- 천안문 사건의 진상과 중국의 미래》, 鄭竹園 저, 홍순도 역, (서울 : 하늘땅, 1992)

《중국의 최고 지도층 -- Who's who》, 김정계, (서울 : 평민사, 1990) ▣

《중국의 토비문화》, 빌링슬리 필 지음, 이문창 역, (서울 : 일조각, 1996)

《중국의 토지사용제도 분석》, 최수웅, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《중국의 혁명은 이렇게 시작되었다》, 예용례 지음, 홍순도 역, (서울 : 한겨레, 1996)

《중국이 보인다》 ?? ▣

《중국이 본 한국전쟁》, 洪學智 지음, 홍인표 옮김, (서울 : 고려원, 1992)

《중국이 재미있다》, 박승준 저, (서울 : 비전, 1993) ●

《중국인과 에로스》, 이명수, (서울 : 지성문화사, 1996) ▣

《중국인도 다시 읽는 중국사람 이야기》, 중국민정부 중국사회출판사 편저, 김하림 옮김, (서울  : 에디터, 1998)

《중국인은 화가 날수록 웃는다》, 김경일, (서울 : 청맥, 1996) ▣

《중국인의 가치관》, 센고쿠 다모쓰·딩치앤, 황원권, (서울 : 을유문화사, 1995) ?? ▣

《중국인의 교섭술》, 미CIA비밀연구소, (서울 : 대외투자개발원, 1996)

《중국인의 사유방법》, 中村元 저, 김지견 역, (서울 : 까치, 1990) ●

《중국인의 상관습과 협상 요령》, 김정태, (서울 : 대한상공회의소, 1994)

《중국인의 생활과 문화》, 이벤허, (서울 : 김영사, 1994) ▣

《중국인의 성》, 강효원, (서울 : 예문서원, 1993) ?? ▣

《중국인의 의식구조》, 伯楊 저, 정순영 옮김, (서울 : 문조사, 1994) ▣

《중국인의 의식구조》, 이두만, (서울 : 아세아문화사, 1997) ▣

《중국인의 지혜 : 과색은 출세를 막는다》, 이상원, (서울 : 상원, 1995) ??

《중국인의 지혜 : 뛰는 놈과 나는 놈》, 이상원, (서울 : 상원, 1995) ??

《중국인의 처세 □다 때가 있느니라□》, 이상원, (서울 : 상원, 1995) ??

《중국인의 한국인》, 마중가, (서울 : 삼성출판사, 1992)

《중국자료 탐색 방법》 ?? ▣

《중국자본주의논쟁사》, 許조新 외 지음, 김세은 외 편역, (서울 : 고려원, 1993.1)

《중국정치비사》, 데오도어 화이트, 황의방 역, (서울 : 서광, 1976)

《중국조선족사회연구》, 김영보 편, (서울 : 한국복지정책연구소, 1993.9)

《중국종교사》, 窪德忠 徐順藏 저, 조성을 역, (서울 : 한울, 1996) ▣

《중국철학과 지행의 문제》 ?? ▣

《중국철학사》(1-4), 任繼愈 저, 이문주 최일범 외 옮김, (서울 : 청년사, 1989)

《중국철학의 인성 문제》 ?? ▣

《중국탐색 '88-'94 : 가깝게 그리고 멀리서 본 격동의 현장》, 민두기, (서울 : 지식산업사, 1994)

《중국통사》, 徐連達 吳浩坤 趙克堯 저, 중국사연구회 옮김, (서울 : 청년사, 1989)

《중국통일 중국분열》, 갈검웅 지음, 숙사연구회 역, (서울 : 신서원, 1996) ▣

《중국학개론》, 송봉규 외, (서울 : 동양문고, 1998)

《중국학입문》, 고영근, (부산, PUFS, 1997.11)

《중국혁명문헌사》(상,하), (서울 : 풀빛, 1986)

《중국혁명사》, 서진영 저, (서울 : 한울, 1992.3)

《중국혁명의 해부》, 東京大學 出版部 편, 윤석인 역, (서울 : 이삭, 1984)

《중국혁명의 현단계》, 鄧小平, 이진복 옮김, (서울 : 일월서각, 1987)

《중국현대경제사》, 曾壁鈞 林木西, (서울 : 매일경제신문사, 1993) ??

《중국현대교육사》, 高奇 저, 이주로 역, (서울 : 사계절, 1988)

《중국현대미학사상사》, 鄧牛頓, (서울 : 일월서각, 1991) ▣

《중국현대사》, 신승하 저, (서울 : 대명출판사, 1992.5)

《중국현대사》, 佐伯有一 외, 오상훈 역, (서울 : 한길사, 1980)

《중국현대사의 이해》, 류성준, (서울 : 한국외국어대학교출판부, 1997) ??

《중국현대정치사론》, 張玉法 지음, 신승하 옮김, (서울 : 고려원, 1991)

《중국현대정치사상사》, 李世平 저, 최윤주 조현숙 공역, (서울 : 한길사, 1989) ●

《중국현대철학50년사》, O. 보리에르 지음, 표정훈 역, (서울 : 토마토) ??

《중국현대철학사》(1,2), 王育民 呂希晨 지음, 이승민 옮김, (서울 : 청년사, 1989)

《중국현대화의 야망》 ?? ▣

《중화민국연감》, 중국신문사, 1988

《중화인민공화국》, 우노 시게아키宇野重昭 외, 이재선 옮김, (서울 : 학민사, 1988)

《중화인민공화국경제사》, 李德彬, 양필승 윤정분 역, (서울 : 교보문고, 1989)

《중화인민공화국의 경제 개혁과 산업 성취》, 김태홍, (서울 : 한국경제신문사, 1987)

《진독수 평전》, 토마스 쿠오, 권영빈 역, (서울 : 민음사, 1985)

《찬란한 중국》, 김진해, (서울 : 서울포럼, 1994)

《천안문》, 조나단 D. 스펜스, 정영무 역, (서울 : 녹두, 1985)

《천안문을 열고 보니》, 이동식 지음, (서울 : 창공사, 1996) ▣

《초강국으로 가는 중국》, 윌리엄 H. 오버홀트 지음, 윤민웅 옮김, (서울 : 한국언론자료간행회, 1994)

《코민테른과 중국혁명 관계사》, 向靑 지음, 임상범 옮김, (서울 : 고려원, 1992.5)

《코민테른과 중국혁명》, J. 디그레스 편, 윤석인 옮김, (서울 : 논장, 1988)

《투자사례로 본 대중국 투자전략》, 백권호, (서울 : 대외경제정책연구원) ??

《펼치면 동남아가 보인다》 ?? ▣

《폭발하는 중국 시장경제의 미래》, Nicholas R. Lardy 지음, 오세영 옮김, (서울 : 영언문화사, 1996)

《하상》, 蘇曉康 王魯湘 저, 홍희 역, (서울 : 동문선, 1990) ▣

《한국유학생 중국 훔쳐보기》, 김동하, (서울 : 매일경제신문사, 1996)

《한국의 대중국 기자 유망분야》, 이학규, (서울 : 산업연구원) ??

《한국인의 짝사랑, 중국》, 임계순, (서울 : 김영사, 1994) ●

《한중시대의 개막과 한국의 미래》, 한영춘 외, (서울 : 자유평론사, 1993)

《혁명과 중국의 대외정책》, 피터 반니스 지음, 신일섭 옮김, (광주 : 사계절, 1984)

《혁명아 등소평》, 최성덕 역, (서울 : 시사, 1997)

《현대 신유학》, 정기동 저, (서울 : 예문서원, 1993)

《현대 중국 사회의 이해》, 장경섭, (서울 : 사회문화연구소, 1993) ●

《현대 중국 여성의 지위》, 沙吉才 엮음, 이영자 옮김, (서울 : 경기대학교 연구교류처, 1997)

《현대 중국경제론》, 박정동, (서울 : 법문사, 1993)

《현대 중국의 광고와 대혁명》, 山本武利 저, 김정하 옮김, (서울 : (주)코래드출판부, 1991)

《현대 중국의 교육》, 프라이스 지음, 이종태 역, (서울 : 평민사, 1987)

《현대 중국의 모색 -- 문화전통과 현대화 그리고 문화열》, 한국철학사상사연구회 논전사분과 역, (서울 : 동녘, 1992.11) ▣

《현대 중국의 여성》, 마저리 울프, 문옥표 옮김, (서울 : 한울, 1988)

《현대 중국의 인간 이해》, 도널드 먼로 지음, 김덕중 옮김, (서울 : 청아, 1982)

《현대 중국의 정치구조》, 김용항 저, 한광수 편역, (서울 : 온누리, 1982)

《현대 중국의 정치사상가》, 지원순 지음, 표명렬 옮김, (서울 : 예전사, 1995) ▣

《현대 중국의 정치와 사회변동》, 서진영 편, (서울 : 고려대학교아시아문제연구소, 1986)

《현대 중국정치》, 김익도, (부산 : 부산대학교출판부, 1997)

《현시기 중국의 이해》, 김미희 원신희 외 엮음, (부산 : 부산대학교 국제대학원, 1998.11.)

《호요방의 최후》, 송창기 편저, (서울 : 국민일보사, 1989)

《홍콩 영화》, (서울 : 아름, 1993)

《홍콩 영화의 이해 1997년香港電影》, 김지석 강인형, (서울 : 한울, 1995) ??

《홍콩의 미래》, 나카지마 미네오 지음, 김유곤 옮김, (서울 : 우석, 1997) ▣

2. 한글판 중국 현대소설 작품

1998년 3월 10일 현재 김혜준

1) 일부 간접 관련 서적 포함

2) ?? 출판사항 미비 또는 내용 확인요 서적

3) ● 부산대학교 도서관 수장

4) 무협소설을 제외한 대중소설도 포함.

5) 확인된 원저명 및 저자명은 한자로 병기함.

〈건초〉, 宋學武 저, 장지민 역, 《문학사상》 1990년 2월호

〈결혼신고小二黑結婚〉, 조수리趙樹理 저, 송영배 역, 《문학정신》 1989년 6월호.

〈담터檣基〉, 왕안이王安憶 저, 허세욱 역, 《동서문학》 1988년 3월호.

〈신비한 땅〉, 량효성梁曉聲 저, 장지민 역, 《문학사상》 1990년 2월호

〈어느 마음의 기록悠悠寸心〉, 왕멍王蒙 저, 유성준 역, 《외국문학》

〈침륜□淪〉 세계단편문학전집 7, 욱달부郁達夫 저, 정래동 역, (서울 : 계몽사)

〈퇴직 휴양 직전〉, 지송년 저, 전인초 역, 《동서문화》 1990년 6월호.

〈품팔이꾼〉, 소진국邵振國 저, 장지민 역, 《문학사상》 1990년 2월호

〈한가녀漢家女〉, 주대신周大新 저, 장지민 역, 《문학사상》 1990년 2월호

〈흑백리黑白李〉, 라오서老舍 저, 송영배 역, 《외국문학》

《1587, 아무 일도 없던 해》, 레이황, 박상이 역, (서울 : 가지않은길, 1997) ??

《80년대 전중국 최고작품상 수상 작품집》(1,2), 서회중徐恢中 외, 장지민 역, (서울 : 문학사상사, 1990) ●

) <건초>(宋學武), <옷공장에 온 대학생>(陳충), <품팔이꾼>(邵振國), <5월>(田中禾), <열살을 줄이면>(諶容), <漢家女>(周大新), <달큰한 쇠 비린 쇠>(楊영鳴), <소장사꾼의 산길>(雁寧), <회의>(柏原), <왕씨네 음력설>(阿城)

《가家》, 파금巴金 저, 박난영 역, (전주 : 이삭문화사, 1985)

《가家》, 파금巴金 지음, 강계철 옮김, (서울 : 도서출판 세계, 1985)

《가家》, 파금巴金 지음, 최보섭 옮김, (서울 : 청람문화사, 1985) ●

《가家》, 파금巴金, (서울 : 해누리, 1989) ??

《가지끝에 외기러기》, 경요瓊瑤 저, 강청일 역, (서울 : 삼우당, 1987)

《갈망渴望》(상,하), 정만륭鄭萬隆/이효명李曉明 저, 이형기 역, (서울 : 대륙, 1993)

《강청》, 珠珊, 심철호 역, (서울 : 창한, 1989)

《개띠 원숭이》, 연변인민출판사, (서울 : 책이있는풍경, 1994) ??

《거꾸로 가는 마차》, 장시기 편, (서울 : 들녘, 1992) ??

《겨울 눈 하얀 사랑》, 경요瓊瑤, (서울 : 문월북, 1995) ??

《겨울의 동화》, 위뤄찐遇羅錦 저, 이가춘 역, (서울 : 다섯수레, 1992.12)

《계절풍 -- 대만현대작가단편선》, 왕삔후 외, 고혜숙 역, (서울 : 고려원, 1988.12)

《고련苦戀》, 백화白樺 외 지음, 박재연 역, (서울 : 백산서당, 1987)

) <楓>(鄭義), <苦戀>(白樺), <班主任>(劉心武), <愛,是不能忘記的>(張潔), (續娶記>(王榮偉), <쟁不斷的紅絲線>(張弦), <太陽>(鄭彦英)

《고령가 살인 사건□嶺街少年》, 오담여 저, 중소추 역, (서울 : 서적포, 1992.8)

《고사신편故事新編》, 노신魯迅 저, 우인호 역, (서울 : 신원문화사, 1996)

《고향 외故鄕》 동서세계문학전집, 노신魯迅 외, 이가원 역, (서울 : 동서문화사, 1983)

《고향/침륜 외故鄕/□淪》 세계단편문학전집 21, 노신魯迅/욱달부郁達夫 외, 김시준 역, (서울 : 정한출판사, 1976)

《공개된 연애소설公開的情書》, 이유칭펑 저, (서울 : 다섯수레, 1992)

《공개된 연애편지公開的情書》, 유청봉劉靑峰, 이가춘 역, (서울 : 다섯수레, 1992)

《광인일기》, 노신魯迅 저, 김남주 역, (서울: 도서출판 눈, 1993.10)

《광인일기》, 노신魯迅 지음, (서울 : 해누리, 1994)

《광인일기》, 노신魯迅, (서울 : 여강, 1991)

《광인일기狂人日記》 동서문고 303, 노신魯迅 저, 이가원 역, (서울 : 동서문화사, 1977) ●

《광인일기狂人日記》 자이안트 문고 142, 노신魯迅 저, 이가원 역, (서울 : 문공사, 1982) ●

《구름꽃 하나》, 경요瓊瑤 저, 유소영 역, (서울 : 새터, 1993)

《구린내 나는 아홉 번째 놈焚心煮骨的日子》, 王西彦 지음, 길정행 옮김, (서울 : 동과서, 1997)

《국菊》, 劉鐵泉 지음, 장효풍 옮김, (서울 : 서림문화사, 1996) ??

《국두菊豆》, 유항柳恒 저, 문흥복 옮김, (서울 : 모아, 1990)

《국두菊豆》, 유항柳恒 저, 장기옥 옮김, (서울 : 은광사, 1991)

《그 이름 다시는 부르지 못하네》, 경요瓊瑤 저, 차숙영 역, (서울 : 홍익출판사, 1990)

《그대 그리움으로 난 물들고》, 경요瓊瑤, (서울 : 시성, 1993)

《그대 영혼 위에 뜨는 별》, 경요瓊瑤 저, (서울 : 다솜, 1995)

《그대가 진정 날 사랑한다면》, 경요瓊瑤, (서울 : 열린지성, 1995)

《그림 아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 박운석 역, (서울 : 지식산업사, 1987)

《그의 죽음을 슬퍼하다》, 노신魯迅, 박성순 역, (서울 : 책이있는풍경, 1994) ??

《금잔화》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1992)

《금지된 운명》, 경요瓊瑤 저, 강함길 역, (서울 : 혜민, 1994)

《기린아, 네 눈이 너무 높구나 -- 소설 공자孔子》(상,하), 양서안楊書案 지음, 공상철 옮김, (서울 : 새터, 1991)

《기황후奇皇后傳 : 高麗女子元宮封后傳奇》(상,하), 畢珍 원작, 김귀안 옮김, (서울 : 문화문고, 1995) ??

《깊고 슬픈 이별》, 경요瓊瑤 저, (서울 : 청운, 1995)

《꽃다발을 안은 여자》, 모얀 저, 이경덕 역, (서울: 호암, 1993.12)

《꽃은 열매에게 이렇게 묻는다》, 장캉캉張抗抗 저, 윤진 역, (서울 : 말길)

《꾀꼬리를 기다리는 빈 뜰》, 장관화臧官華 저, 김현진 역, (서울 : 행림, 1985) ??

《꾸냥櫻子姑娘》(1,2), 서속徐速 저, 박재연 역, (서울 : 성하, 1992.6)

《꾸에이시앙歸鄕》, 황광남 저, (서울 : 민예사, 1992)

《꿈의 옷》, 경요瓊瑤, (서울 : 한웅, 1992)

《나는 사랑이다》, 장량, (서울 : 나다기획, 1992) ??

《낙타상자駱駝祥子》 중국현대문학전집 5, 라오서老舍 지음, 유성준 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《남과 흑藍與黑》(상,하), 왕람王藍 저, 이성애 역, 1967.

《남자의 반은 여자男人的一半是女人》, 장현량張賢亮 저, 김의진 역, (서울 : 미학사, 1991)

《남자의 반은 여자다男人的一半是女人》, 장현량張賢亮 저, 리팡 역, (서울 : 새론문화사, 1994)

《남자의 절반은 여자男人的一半是女人》, 장현량張賢亮 저, 정성호 역, (서울 : 태광문화사, 1986)

《남창비사男娼秘史》, 史楠저, 최명화 옮김, (서울 : 문원북, 1997)

《낭원》, 趙□ 저, 장미경 역, (서울 : 다모아, 1995) ??

《내 영혼 대륙에 묻어鄧中夏傳》, 전소혜錢小惠 지음, 이승민 옮김, (서울 : 백산서당, 1986)

《내일을 살아가는 이야기》, 이정당, (서울 : 깊이와넓이, 1994) ??

《너 없는 사랑》, 경요瓊瑤 지음, 엄효섭 옮김, (서울 : 삼진기획, 1995)

《너는 들꽃으로 나는 바람으로星星□月亮□太陽》, 서속徐速 저, 정희국 역, (서울 : 청조사, 1987)

《너의 가슴에 별로 뜨리라秋海棠》, 진수구秦瘦鷗 저, 정영 역, (서울 : 홍익출판사, 1987)

《너의 흔적, 너의 의미》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1992)

《너의 흔적, 너의 의미》, 경요瓊瑤 저, 정노영 역, (서울 : 홍익출판사, 1986) ●

《노는 것 만큼 신나는 것도 없다玩的就是心跳》, 왕쑤어王朔 지음, 박재연 옮김, (서울 : 빛샘, 1992.7)

《노신》 사루비아 문고 60, 노신魯迅 저, 허세욱 역, (서울 : 범우사, 1983)

《노신》 세계문학대전집, 노신魯迅 저, 허세욱 역, (서울 : 신영출판사, 1984,)

《노신》 세계문학전집 12, 노신魯迅 저, 허세욱 역, (서울 : 삼성언어연구원, 1982)

《노신》 우리시대의 세계문학 20, 노신魯迅 저, 이가원 역, (서울 : 계몽사, 1988)

《노신단편소설선집》, 노신魯迅 저, 김광주 외 역, (서울 : 서울출판사, 1946)

《노신문집》 1-6, 노신魯迅 저, 竹內好 역주, 김정화/한무희 공역, (서울 : 일월서각, 1985-1987) ●

《노신문집》, 竹內好 저, 김정화 편역, (서울 : 일월서각, 1977)

《노신소설전집》 중국문학총서 1, 노신魯迅 저, 김시준 역, (서울 : 한겨레, 1986)

《노신소설전집》, 노신魯迅 저, 이가원 역, (서울 : 정연사, 1963)

《노신의 고향 외》, 허벽 역주, (서울 : 연세대학교 출판부, 1982)

《노신작품》 세계문학대전집 22, 노신魯迅 저, 성원경 역, (서울 : 태극출판사, 1980.4)

《노을》, 경요瓊瑤 지음, 이상훈 옮김, (서울 : 빛샘, 1992)

《노을꽃》, 가흥柯興 저, 이기형 역, (서울 : 산호, 1994)

《녹화수綠花樹》, 장현량張賢亮, 김영옥 역, (서울 ; 덕수출판, 1993)

《누에는 뽕잎을 먹지 않는다春蠶》, 모순茅盾 저, 함종인/이창인 외, (서울 : 문덕사, 1989)

《눈물꽃 겨울사랑》, 경요瓊瑤 저, 이진한 역, (서울 : 영언미디어, 1992.8)

《눈물속에 핀 꽃》, 경요瓊瑤 저, 안혜연 역, (서울 : 혜민, 1994)

《눈보라치는 흑룡강今夜有暴風雪》, 양효성梁曉聲/이존보李存□ 저, (서울 : 한울림, 1989)

《뉴욕, 지옥이냐 천당이냐北京人在紐約》, 조계림曹桂林 저, 고애란 옮김, (서울 : 예술문화원, 1994)

《뉴욕의 북경인北京人在紐約》, 차오꾸이린曹桂林 저, (서울 : 지영사, 1996)

《다시 없는 사랑》, 경요瓊瑤 저, 엄효섭 역, (서울 : 청운, 1994)

《다이제스트 중국현대단편소설新時期短篇小說□英1977-1985》, 윤휘정 외 옮김, (부산 : 부산대 중문과, 1998.12)

) 《新時期短篇小說□英1977-1985》, 許覺民 主編, (北京 : 求實出版社, 1988)

《단 한 사람의 사랑》, 경요瓊瑤, 엄효섭 옮김, (서울 : 삼진기획, 1998)

《달빛은 쏟아지고》, 蕭麗紅 저, 남옥희 역, (서울 : 신라원, 1996)

《달큰한 쇠 비린 쇠》, 양영명楊□鳴 지음, 장지민 역, (서울 : 문학과사상사, 1990)

《당신은 나없이 살 수 있나요》, 삼모三毛 저, 문형렬 역, (서울 : 유경, 1994)

《대륙의 눈물》(1-2), 우닝쿤 저, 심재석 역, (서울 : 고려원, 1995) ??

《대륙의 딸》, 장영張戎, 노혜숙 역, (서울 : 대흥, 1993) ??

) 영문 서적 번역임

《대륙의 딸》, 장영張戎, 노혜숙 역, (서울 : 홍익출판사, 1985) ??

) 영문 서적 번역임

《대지의 비극》, 巴金 지음, 홍영의 박정봉 역, (서울 : 범조사, 1955)

《더 깊은 사랑新月格格》(1-2), 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1995)

《돌아가야 할 곳을 찾아서》, 戴厚英 저, 김국자 역, (서울 : 예본, 1989)

《로빙화》, 종조정 저, 한명운 옮김, (서울 : 꿈이있는집, 1993) ??

《루쉰 소설 전집》 중국현대문학전집 1, 루쉰魯迅 지음, 김시준 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《루어투어 시앙쯔駱駝祥子》(상,하), 라오서老舍 지음, 최영애 옮김, 김용옥 풀음, (서울 : 통나무, 1986) ●

《마름풀꽃 연가》, 경요瓊瑤 저, 황병국 역, (서울 : 선영사, 1993)

《마음 속의 집 한 채, 그 안에 사랑》, 경요瓊瑤 지음, 이상훈 옮김, (서울 : 빛샘, 1992)

《만족》, 장량, (서울 : 보물생, 1994) ??

《매화 애가》, 瓊瑤 저, 나은진 역, (서울 : 혜민, 1994)

《매화》, 라선, 연변인민출판사 역, (서울 : 물결, 1988)??

《먼 훗날의 타인秋海棠》, 진수구秦瘦鷗 저, 정영 역, (서울 : 홍익출판사, 1988)

《모슬렘의 달》(1-3), 곽달 지음, 김주영 역, (서울 : 전예원, 1994)

《모자쓴 혁명가天雲山傳奇/人到中年》, 로언주魯彦周/심용諶容 지음, 최향련/김영 옮김, (서울 : 정신세계사, 1989.4)

《무지개빛 여자女强人》, 주수연朱秀娟 저, 박하정 역, (서울 : 문조사, 1992.11)

《물과 불의 게임》, 야당, 우종길 역, (서울 : 도서출판 창, 1993) ??

《물망초》, 경요瓊瑤 저, 이정수 역, (서울 : 파라, 1992)

《물위의 연가浮出海面/痴人》, 왕쑤어王朔 지음, 박재연 옮김, (서울 : 빛샘, 1992.10)

《미앙생》(상,하), 이어李漁 저, 강영수 편, (서울 : 까치, 1992.7) ●

《바다메우기》, 화령 저, 이등연 역, (서울 : 동지출판사, 1990)

《바다새는 언제 잠드는가》, 경요瓊瑤 저, 차숙영 역, (서울 : 홍익출판사, 1989)

《바람꽃이 된 여자》, 서속 저, 박재연 옮김, (서울 : 성하출판, 1995)

《바람타는 수선화》, 경요瓊瑤 저, 활병국 역, (서울 : 세기, 1992)

《반삼국지》(상,중,하), 주대황周大荒 저, 정현우 편역, (서울 : 명문당, 1992.8)

《반하류사회/대북사람들半下流社會/臺北人》 중국현대문학전집 16, 자오쯔판趙滋蕃/바이시엔융白先勇 지음, 허세욱 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《백록원白鹿原》(1-5), 첸중스 지음, 임홍빈 강영래 역, (서울 : 한국문원, 1997)

《베이징》(1-3), 앤서니 그레이 지음, 홍상훈 옮김, (서울 : 솔, 1997)

) 영문 서적 번역?

《베이징의 아이들》, 샤오홍잉, 남종훈 역, (서울 : 열사람, 1993.11)

《벼랑위에서》, 鄧友梅 지음, 이등연 옮김, (서울 : 우아당, 1988)

《변방의 도시/이가장의 변천 외邊城/李家莊的變遷》 중국현대문학전집 6, 선충원沈從文/자오수리趙樹理 지음, 심혜영/김시준 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《변성邊城》, 선충원 지음, 김동성 역, (서울 : 한울, 1997)

《변신하는 인형活動變的人形》 중국현대문학전집 15, 왕멍王蒙 지음, 성민엽 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《별은 잠들지 않는다浮躁》, 賈平凹, 오세경/김경림 역, (서울 : 제3기획, 1994)

《보슬비》, 왕아언, 이영구, (서울 : 우아당, 1980)

《봄, 여름, 겨울 그리고 가을晩霞消失的時候》, 예평禮平 지음, 박재연 옮김, (청주 : 온누리, 1987.10) ●

《봄春》, 파금巴金 저, 연변인민출판사 편집부 옮김, (서울 : 백양출판사, 1995)

《부용진芙蓉鎭》, 고화古華 저, 김서기/황대연 공역, (서울 : 서당) ??

《부용진芙蓉鎭》, 고화古華 저, 신원기획 역, (서울 : 예본, 1988)

《부평초 -- 반금련》(1,2), 장봉홍 저, 김연순 역, (서울 : 혜민, 1992)

《북경 25시》, 陳若曦 지음, (서울 : 신한사, 1979)

《북경의 어느 겨울》, 하지염夏之炎 저, 황대연 역, (서울 : 한진출판사, 1977)

《북대황》, 매재민 저, 최흥수 역, (서울 : 디자인하우스 출판부, 1992.7)

《불타는 배火船》, 위세상魏世祥 저, 이등연 역, (서울 : 우아당, 1990)

《불타는 영혼血色黃昏》(전3권), 라오꾸이老鬼 지음, 박재연 옮김, (서울 : 친구, 1992.9)

《붉은 바위紅岩》(상,중,하), 나광빈羅廣斌/양익언楊益言 지음, 편집부 옮김, (서울 : 일월서각, 1991.10) ●

《붉은 수수밭紅高梁》, 막언莫言 저, (서울 : 문학과지성사) ??

《붉은 수수밭紅高梁》, 막언莫言 저, 홍희 역, (서울 : 동문선, 1989)

《붉은 수염의 야망》, 임어당林語堂 저, 김광열 역, (서울 : 토반기획, 1986) ??

《붉은 진달래》, 안치민, 김미정 옮김, (서울 : 세종출판사, 1994) ??

《붉은 콩紅豆 -- 중국현대애정소설선》, 종박宗璞 등 저, 이영구/박재우 등 역, (서울 : 우아당, 1988)

) <紅豆>(宗璞), <愛情正在誕生>(李德復), <秋雪湖之戀>(石言), <在懸崖上>(鄧友梅), <기다림>(戴晴), <在泉邊>(方之), <靈與肉>(張賢亮), <雨, 沙沙沙>(王安憶)

《비련초》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1992)

《비창》, 경요瓊瑤 저, 민정기 역, (서울 : 빛샘, 1994)

《삥얼氷兒》, 경요瓊瑤 작, 박하정 옮김, (서울 : 한소리, 1992.9)

《사람아 아, 사람아!人□, 人!》, 戴厚英 저, (서울 : 세양, 1992) ??

《사람아 아, 사람아!人□, 人!》, 戴厚英 저, 신영복 역, (서울 : 다섯수레, 1991)

《사랑 속의 사람 男人的一半是女人》, 장현량 저, 김세민 역, (서울: 도서출판 춘추원, 1992.11)

《사랑과 미움》, 경요瓊瑤 저, 우현민 역, (서울 : 동아, 1988)

《사랑의 계절에 너를 만나》, 시무중, (서울 : 책과몽상, 1995)

《사랑의 절벽》, 경요瓊瑤 저, 민정기 역, (서울 : 빛샘, 1993.12)

《사랑이여 고독이여》, 경요瓊瑤, 강청일 역, (서울 : 지성출판사, 1986)

《사랑이여 안녕覇王別姬》, 李碧華 저, 김정숙 유운석 역, (서울 : 빛샘, 1993)

《사막에서 온 아줌마沙哈拉的故事》, 삼모三毛 저, 신이섭 역, (서울 : 돈평, 1992.7)

《사요나라, 짜이지엔莎□娜□,再見》, 황춘명黃春明 저, 김호철 역, (서울 : 창작과 비평사, 1983) ●

《사회주의적 범죄는 즐겁다一半是火焰,一半是海水》, 왕쑤어王朔 지음, 박재연 옮김, (서울 : 들꽃세상, 1991.3) ●

《산향거변山鄕巨變》(상,하) 중국현대문학전집 11-12, 조우리뽀周立波 지음, 이우정/조관희 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《살부殺夫》, 이앙李昻 저, 노혜숙 역, (서울 : 시선, 1991)

《살아간다는 것活着》, 여화余華, 백원담 옮김, (서울 : 푸른숲, 1997)

《상흔傷痕 -- 중국대륙 현대단편소설 선집》, 노신화盧新華 외, 박재연 편역, (서울 : 세계, 1985.10)

) <傷痕>(盧新華), <飛天>(劉克), <墓碑上的沙巾>(易洪斌), <窓口>(莫伸), <結婚現場會>(馬烽), <여름>(張抗抗), <醉入花叢>(李劍), <被愛情遺忘的角落>(張弦), <아,人>(雨煤), <網>(竹林), <工程師>(濤沙), <夢,遺落在草原上>(金志國)

《새벽강은 아침을 기다린다古船》, 장위, 어세경/김경림 역, (서울 : 풀빛, 1994)

《새벽이 오는 깊은 밤子夜》 중국현대문학전집 3, 마오둔茅盾 지음, 김하림 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《생과 사》(상, 하), 鄭念 저, 홍희 역, (서울 : 심지, 1987)

《서태후》(1-3), 高陽, 정성호 역, (서울 : 명문당, 1996)

《선택》, 따이허우잉戴厚英 저, 유병례 역 (서울: 지리산, 1992.11)

《성성초》, 凌力, 홍희 역, (서울 : 동문선, 1991)

《세상의 단 한 사람》, 경요瓊瑤 저, 엄효섭 역, (서울 : 삼진기획, 1995)

《소설 노자》(상,하), 진신성秦新成 외 저, 이윤희 역, (서울 : 법인문화사, 1998)

《소설 노자》(상,하), 진신성秦新成 외 저, 이철준 역, (서울 : 여강출판사, 1993)

《소설 불로초》(상,하), 주릉가, (서울 : 해누리, 1994) ??

) 《봉신연의》 등을 재구성한 것.

《소설 소동파》(상), 오하일 저, (서울 : 동서춘추, 1992.11)

《소설 양산박 송강》(상,하), 이등조 저, 김철중 역, 9삼천리, 1992)

《소설 전한지》(1-5), 채동번 지음, 김영무/방원성 옮김, (서울 : 선영사, 1992.9)

《소설 중국》, 鄭義 저, 진영희 역, (서울 : 동연, 1993)

《송가황조宋家皇朝》, 나계에 저, 한명준 역, (서울 : 반도기획, 1997) ??

《숨어있는 여자》, 운청雲菁 저, 박순흥 옮김, (서울 ; 청조사, 1995)

《슬픈 인연》, 경요瓊瑤 저, 한소현 역, (서울 : 개미, 1997)

《습관사망習慣死亡》, 장현량張賢亮 지음, 정재량 옮김, (서울 : 빛샘, 1993) ●

《시린호트에 지다血色黃昏》 1-3, 노귀老鬼 지음, 박재연 역, (서울 : 이론과 실천, 1991.2)

《시인의 죽음詩人之死》(상,중,하), 다이호우잉戴厚英 저, 유병례 역, (서울 : 지리산, 1992.8)

《시인의 죽음詩人之死》(상,하), 다이호우잉戴厚英 저, 양은희 외 역, (서울 : 다섯수레, 1992.8)

《시험, 그러나 내 청춘의 열일곱살》, 샤오후잉 저, 남종훈 역, (서울 : 열사람, 1991)

《신인》, 전기환 편역, (서울 : 사철나무, 1994) ??

《쑹화강에 버려진 일장기》, 설묵雪墨, 임홍빈 옮김, (서울 : 고려원, 1995)

《쓸쓸한 날의 사랑》, 장정죽 외, 이성오 역, (서울 : 제3문학사, 1991)

) <쓸쓸한 날의 사랑>(장정죽), <거미들의 시절>(효검), <어떤 고백>(홍봉), <세월이 흐르는 땅>(철부), <어머니>(梁曉聲)

《아, 압록강》, 葉雨蒙 저, 김택 옮김, (서울 : 여명, 1996) ??

《아이들의 왕孩子王/棋王/樹王》, 아청阿城 지음, 박소정 옮김, (서울 : 지성의 샘, 1993)

《아침은 너무 늦다》, 郭沫若, (서울 : 창, 1995) ??

《아큐정전 광인일기 외阿Ｕ正傳,狂人日記》, 노신魯迅 저, (서울 : 하서, 1994)

《아큐정전 광인일기阿Ｕ正傳,狂人日記》, 루쉰魯迅 저, 이민수 역, (서울 : 혜원, 1997)

《아큐정전 외阿Ｕ正傳》 학원세계문학 44, 루신魯迅 저, 윤화중/강계철 옮김, (서울 : 학원사, 1983.8)

《아큐정전, 광인일기阿Ｕ正傳,狂人日記》, 노신魯迅 저, 이가원 역, (서울:동서문화사, 1978)●

《아큐정전阿Ｕ正傳》 동화 세계의 문학대전집 7, 노신魯迅 저, 김광주 역, (서울 : 동화출판사, 1970)

《아큐정전阿Ｕ正傳》 동화문고 27, 노신魯迅 저, 김광주 역, (서울 : 동화출판사, 1970)

《아큐정전阿Ｕ正傳》 범우 소설문고, 노신魯迅 저, 허세욱 역, (서울 : 범우사, 1976)

《아큐정전阿Ｕ正傳》 세계문학대전집 23, 노신魯迅 저, 김하중 역, (서울 : 금성출판사, 1981)

《아큐정전阿Ｕ正傳》 주우세계문학 69, 노신魯迅 저, 강계철, (서울 : 학원사, 1984)

《아큐정전阿Ｕ正傳》 쥬니어 세계문학 11, 노신魯迅 저, 이문희 역, (서울 : 금성출판사, 1983)

《아큐정전阿Ｕ正傳》 한권의 책 45, 노신魯迅 저, 윤화중 옮김, (서울 : 학원사, 1988) ●

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, (서울 : 교육문화사, 1989) ??

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 김준배 옮김, (서울 : 학문사, 199?)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 성원경 역, (서울 : 명문당, 1975)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 성원경 역, (서울 : 삼중당, 1975) ●

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 정노영 역, (서울 : 홍신문화사, 1994)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 허세욱 역, (서울 : 범우사, 1978)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, (서울 : 눈, 1993)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 이문희 역, (서울 : 금성출판사, 1985)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 노신魯迅 저, 장기근 역, (서울 : 범조사, 1985)

《아큐정전阿Ｕ正傳》, 루신魯迅 저, 안영신 역, (서울 : 청복사, 1993)

《아픈만큼 깊은 사랑》, 경요瓊瑤 지음, 박용현 역, (서울 : 서원, 1996)

《안개 계절의 비가腐蝕》, 현주玄珠(茅盾), 강영 역, (서울 : 이성과 현실사, 1986)

《안개, 바람 그리고 비聚散雨依依》, 경요瓊瑤 원작, 임재하 번안, (서울 : 홍익출판사, 1986.4)

《안개꽃 은빛 사랑》, 경요瓊瑤 저, 최현석 역, (서울 : 덕수출판, 1997)

《안녕 친구여 -- 장현량 성장기 소설早安!朋友》, 장현량張賢亮 지음, 박재연 역, (서울 : 한겨레, 1989.5)

《앙가秧歌》, 장애령張愛玲 저, 하정옥 역, (서울 : 지학사, 1987) ●

《애련》, 경요瓊瑤 저, (서울 : 명경, 1992.7)

《애정 삼부곡愛情三部曲》(상,하), 파금巴金 저, 박수인 옮김, (서울 : 일월서각, 1986) ●

《야생화》, 경요瓊瑤 지음, 이여천 옮김, (서울 : 대현문학사, 1992.8)

《야합野合》, 曲春禮 저, 임흥빈 역, (서울 : 배영사, 1994)

《야행화차 외夜行貨車》 중국현대문학전집 17, 천잉쩐陳映眞 외 지음, 유중하 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《어느 작은 도시의 사랑小城之戀》, 왕안억王安憶 지음, 이등연 옮김, (서울 : 우아당, 1990)

《어젯밤 등불》, 경요瓊瑤 저, 박승훈 역, (서울 : 대유, 1992.9)

《여병자전/홍두/이혼女兵自傳/紅豆/離婚》 세계문학전집 19, 사빙영謝氷瑩 외 저, 김광주 역, (서울 : 을유문화사, 1964)

《여인, 돌아오다》, 瓊瑤 저, 김창현 역, (서울 : 정경출판사, 1994)

《여자는 꿈꾸지 않는다渴望》(상,중,하), 정완롱鄭萬隆/리샤오밍李曉明 저, 박하정 역, (서울 : 지리산, 1993.2)

《여지견작품집/중년이 되어/천운산전기茹志鵑作品集/人到中年/天雲山傳奇》 중국현대문학전집 13, 루즈지엔茹志鵑/천룽諶容/루옌조우魯彦周 지음, 이영자/김용운/김의진 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《연호》, 鄧友梅 저, 홍희 역, (서울 : 동문선, 1990) ??

《영혼을 사로잡은 사랑의 신》, 이벽화李碧華 저, 차경섭 이경림 역, (부산 : 선영사, 1996)

《예환지/침륜 외倪煥之/□淪》 중국현대문학전집 2, 예성타오葉聖陶/위따푸郁達夫 지음, 이영구/전인초 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《왕시껑의 새로운 경험》, 장요우더, 유중하 역, (서울 : 창작과 비평사, 1990)

《왕씨네 음력설》, 아성阿城 지음, 장지민 역, (서울 : 문학과사상사, 1990)

《요술 조롱박의 비밀》, 하의 외 저, 이효림 역, (서울 : 대교출판, 1993) ??

《郁達夫 단편집》, 郁達夫 저, 김석호 역, (서울 : 법조사, 1974)

《원녀怨女》, 장애령張愛玲 지음, 하정옥 역, (서울 : 지학사, 1987)

《유리꽃》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1992.8)

《은잔화》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1992.6)

《은하수》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울: 모아, 1992.7)

《음식남녀》, 이안 저, 이희주 옮김, (서울 : 책과몽상, 1995)

《이자성李自成》(전2책), 요설은姚雪垠 저, (서울 : 동광출판사, 1990)

《이혼》, 노신魯迅 저, 김남주 역 (서울 : 도서출판 눈, 1993.10) ??

《인간. 아, 인간!人□,人!》, 다이호우잉戴厚英 저, 서정태 옮김, (부산 : 열음사, 1989)

《임해설원林海雪原》, 곡파曲波 저, 김학송 역, (서울 : 엔터, 1995)

《잉얼》, 꾸청顧城 지음, 김윤진 옮김, (서울 : 실천문학, 1997)

《자귀나무綠花樹》, 장현량張賢亮 지음, 박재연 역, (서울 : 한겨레, 1988.12)

《자야子夜》(상,하), 모순茅盾 저, 김하림 역, (서울 : 한울, 1986.4) ●

《장자莊子》, 王新民 저, 이선옥 옮김, (서울 : 법인문화사, 1995)

《절망한 나에게 그들은 적이라 불렀다》(상,하), 쩡니엔鄭念 저, 문대찬 이현지 옮김, (서울 : 나루, 1993)

《정녀貞女》, 고화古華, 이영구 역, (서울 : 우아당, 1990)

《젖은 눈, 슬픈 새》, 경요瓊瑤 저, 박정미 역, (서울 : 창현문화사, 1992.5)

《제3의 여인》, 경요瓊瑤 저, 박지향 역, (서울 : 범한, 1987)

《조각으로 채운 사랑》, 경요瓊瑤 저, 윤시원 역, (서울 : 홍원, 1992.8)

《조바심浮躁》, 가평요賈平凹, 오세경 역, (서울 : 제삼기획, 1994)

《조숙한 연애早安!朋友》, 장현량張賢亮 저, 강청일 역, (서울 : 영웅출판사, 1989)

《족발□蹄 : 곽말약의 역사 인물 이야기》, 郭沫若 지음, 신진호 옮김, (서울 : 사회평론, 1995)

《죽음보다 더한 사랑》, 경요瓊瑤 지음,이항규 옮김, (서울 : 보성출판사, 1996)

《중국 상인 이야기》, 高陽 저, 김태성 역, (서울 : 오리진, 1997) ??

《중국의 딸 춘월》, 베트 바오로드 지음, 설준규 옮김, (서울 : 한벗, 1988)

) 영문 서적 번역임

《중국현당대소설선》, 김혜준 엮음, (부산 : 부산대 중문과, 1994.3)

《중국현대단편소설집》, 이명선 역, (서울 : 서울출판사, 1946)

《중국현대문학작품선》, 김시준 엮음, (서울 : 지식산업사, 1989) ??

《진시황릉》, 위에난岳南, 유소영 역, (서울 : 일빛, 1998) ??

《진시황제》(상,중,하), 유홍택劉鴻澤 저, 오정윤 옮김, (서울 : 해오름, 1994) ??

《질풍이 하늘을 감돌아》, 루신魯迅, 북경민족출판사 옮김, (서울 : 마루, 1993) ??

《징기스칸 일족》(1-4), 진무신 지음, 서석연 역, (서울 : 한국경제신문사, 1997) ??

《짝사랑苦戀》, 권덕주 역, (서울 : 문조사, 1987)

《참말로 그리운 사람에게》, 경요瓊瑤 저, 왕화원 역, (서울 : 참빛출판사, 1992.9)

《천노天怒》(1-3), 천팡陳放 지음, 박승준 옮김, (서울 : 조선일보사, 1997)

《천사는 죽지 않는다》, 홍릉 저, 김택원 옮김, (서울 : 크리, 1994)

《천안문광장天安門廣場》, 유아주劉亞洲 지음, 박재연 역, (서울 : 동아일보사, 1990.4)

《천재몽天才夢》, 張愛玲 지음, 최장학 옮김, (서울 : 문진문화사, 1949)

《첫사랑의 느낌》, 호홍, (서울 : 나가원, 1994) ??

《청일전쟁》(상,중,하), 진무신 지음, 조약욱 역, (서울 : 우석, 1995) ??

《초승달 외月牙兒》, 노사老舍 외, 허세욱 외 옮김, (서울 : 삼성미술문화재단, 1987)

《추운 밤/동터오는 강변 외寒夜/黎明的河邊》 중국현대문학전집 7, 바진巴金/쥔칭峻靑 지음, 김하림 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《칠흙같이 어두운 밤도》, 마오둔茅盾 지음, 김하림 옮김, (서울 : 한울, 1997)

《침륜□淪》, 욱달부郁達夫, (서울 : 교육문화사, 1989) ??

《칭기스칸》(1-2), 張鳳洪, 정충제 역, (서울 : 태광문화사, 1996) ??

《태양은 상건하에 비친다太陽照在桑幹河上》 중국현대문학전집 8, 딩링丁玲 지음, 노경희 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《텐진의 아이들天津的孩子》, 커옌柯岩 저, 김용표 역, (서울 : 장원출판사, 1989) ??

《파파야 꽃이 피었다》, 천치엔우陳千武, 김상호 역, (서울 : 서문당, 1996) ??

《팔월의 향촌/삶과 죽음의 자리八月的鄕村/生死場》 중국현대문학전집 4, 샤오쥔蕭軍/샤오홍蕭  紅 지음, 서의영/원종례 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《팔월의 향촌八月的鄕村》, 소군蕭軍 지음, 박재연 옮김, (서울 : 백산서당, 1987.6) ●

《폐도廢都》(상,중,하), 賈平凹 지음, 박하정 옮김, (서울 : 일요신문사, 1994)

《포위된 성圍城》, 전종서錢鍾書 저, 오윤숙 역, (서울 : 실록, 1994)

《폭풍취우暴風驟雨》(상,하), 주립파周立波, 이욱연 책임감역, (서울 : 논장, 1991)

《풍경 외》, 욱달부郁達夫 외 저, 박수인 외 옮김, (서울 : 삼성미술문화재단, 1987)

《풍루안風淚眼》, 충위이시從維熙 저, 김월성 역, (서울 : 강천, 1993)

《피어라 들꽃靑春之歌》(상,하), 양말楊沫 지음, 박재연 옮김, (서울 : 지양사, 1987-88)

《피의 제국》(1,2), 섭동, 김형기 오승원 옮김, (서울 : 문원복, 1996)

《핏빛 노을血色黃昏》(전3권), 노귀老鬼 저, 전성자 외 역, (서울 : 금강서원, 1993.1)

《하늘의 발자국 소리空中的足音》, 다이호우잉戴厚英 저, 오세경 외 역, (서울 : 풀빛, 1992.8)

《하얀 면사포》, 경요瓊瑤 저, 조희경 역, (서울: 도서출판 쉼, 1993.12)

《하얀 민들레》(1-2), 경요瓊瑤, (서울 : 다솜미디어, 1992) ??

《한 줄기 사랑의 빛을 찾아서女强人》, 주수연朱秀娟 지음, 박하정 옮김, (서울 : 문조사, 1989.7)

《행운초》, 경요瓊瑤 저, 김은신 역, (서울 : 홍익출판사, 1992.7)

《허공의 발자국 소리空中的足音》, 다이호우잉戴厚英 저, 조영현 역, (서울 : 창, 1992.8)

《허무와 그의 딸들許茂與他的女兒們》 중국현대문학전집 14, 조우커친周克芹 지음, 김광영 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《혁명가의 생애》, 巴金, 이하유 역, (서울 : 애미사, 1949)

《현대중국작가 단편 모음》, 김종태 역, 한국소설가협회 편, (서울 : 행림출판사, 1982)

《호루라기를 부는 장자故事新編》, 魯迅 지음, 유세종 옮김, (서울 : 우리교육, 1995)

《호설암胡雪巖》, 고양高陽 지음, 김태성 옮김, (서울 : 오리진, 1995)

《홍등/1934년의 도망妻妾成群/1934年的逃亡》, 소동蘇童 저, 최현 역, (서울 : 박우사, 1993)

《홍등妻妾成群》, 소동蘇童 저, 윤정삼 역, (서울 : 오늘, 1992.9)

《홍암紅岩》 중국현대문학전집 9, 뤄꽝빈羅廣斌/양이엔楊益言 지음, 박운석 옮김, (서울 : 중앙일보사, 1989) ●

《화선火船/貞女/小城之戀》, 위세상魏世祥/고화古華/왕안억王安憶 지음, 이영구/이등연 옮김, (서울 : 우아당, 1990) ●

《환상속에 피는 꽃》, 경요瓊瑤, (서울 : 서원, 1993)

《황하는 동쪽으로 흐른다》(상,하), 곽달藿達 저, 김주영 역, (서울 : 전예원, 1992.8) ??

《황하의 노을圍城》, 전종서錢鍾書 저, 이혜란 역, (서울 : 황제출판사, 1993)

《황하의 아들河的子孫》, 장현량張賢亮 장편소설, 박재연 옮김, (서울 : 들꽃세상, 1990.12)

《황화黃禍》(1-4), 바오미保密 저, 유전귀 역, (서울 : 영웅, 1992.6) ??

《회의》, 백원柏原 지음, 장지민 역, (서울 : 문학과사상사, 1990)

《흐느끼는 낙타哭泣的駱駝》, 삼모三毛 저, 신이섭 역, (서울 : 돈평, 1992.9)

《흑설黑的雪》, 리우헝劉恒, (서울 : 청맥, 1994) ??

3. 중국어문학에 관한 몇 가지

김혜준

1. 중국어에 관한 용어

1-1 중국어의 특징

1-1-1 고립어적 성격

중국어는 고립어적 성격을 가진 漢藏語系(Sino-Tibetan Family)에 속한다. 고립어란 각 낱말이 하나의 완전한 개념을 포함하는 언어를 말하는 것으로, 여러 낱말이 모여 구나 문장을 구성하며 그 낱말의 위치에 의해 품사가 결정된다. 곧 중국어의 어법 관계는 낱말의 순서에 의해 결정된다고 할 수 있다.

1-1-2 단음절어적 성격

중국어는 한 글자가 하나의 음절로 발음된다. 또 대부분의 낱말은 단음절어를 어간으로 하여, 단음절어를 중복하거나 단음절어에 접미사□ 접두사 등의 부가 성분을 첨가하여 이루어진 낱말이 주종을 이룬다. 따라서 중국어는, 현재 다음절어가 많기는 하지만, 그 성격 면으로 보자면 단음절어에 가깝다고 할 수 있다.

1-1-3 성조에 따른 의미 구분

성조란 어음의 높낮이 변화를 말하는데, 중국어의 음절에는 모두 일정한 성조가 있다. 동음이의어가 많은 중국어에서는 성조가 의미 구분에 중요한 요소가 된다.

1-1-4 모음의 우세

중국어는 일반적으로 하나의 자음과 하나의 모음이 하나의 음절을 구성하며, 끝에 자음이 첨가되어 하나의 모음과 두 개의 자음이 하나의 음절을 구성하는 경우도 있다. 그러나 이때 모음 뒤의 자음은 실제로는 반자음이므로 중국어에서 하나의 음절에는 두 개 이상의 자음은 존재하지 않는다고 볼 수 있다. 반면에 모음은 최대 세 개까지 연이어 쓸 수 있다.

1-2 중국어에 관한 용어

1-2-1 中國語, 中文, 華語

(1) 中國語(中國話)

① 56개 민족의 약 11억 7천만 중국인이 사용하는 중국의 모든 언어.

) 중국은 다민족 통일 국가로 1990년 현재 중국의 소수민족은 모두 55개 민족에 9,120만명이다. 그중 壯族이 인구가 1,388만으로 제일 많으며, 인구 100만 이상의 민족으로는 蒙古族·苗族·藏族·回族·壯族·彛族·瑤族·維吾爾族·布依族·土家族·合尼族·白族·滿洲族·□族·朝鮮族 등 15개 민족이 있고, 인구 10만 이상 100만 이하는 13개 민족이 있으며, 그외는 인구 10만 이하다. 특히 珞巴族은 인구가 2,312명이다. 이들 소수민족은 비록 인구 수에 있어서는 전 중국 인구의 약 8% 밖에 점유하고 있지 못하나, 거주지역은 중국 총면적의 50-60%를 차지하고 있다. 중국의 여러 省 중에서 가장 많은 소수 민족이 거주하고 있는 곳은 雲南省으로 모두 20여개의 소수민족이 있다. 朝鮮族은 인구 약 176만명으로 주요 거주지는 吉林省이며, 그밖에 黑龍江·遼寧 등지에도 다수가 거주하고 있다.

② 漢族의 언어인 漢語.

(2) 中文

① 중국어의 문장 형태

② 중국어로 이루어진 문학

③ 중국어

(3) 華語 : 중국어(주로 화교들이 사용함)

1-2-2 官話, 方言, 國語, 普通話

(1) 官話 : 아직 전국적인 표준어가 없던 명청 시대에 주로 관리 중심으로 비교적 광범위하게 통용된 공통어로, 北方官話(北方方言)□西南官話(西南方言)□西北官話(西北方言)□下江官話(江方言) 등이 있는데 대개 北方官話를 지칭함.

(2) 方言 : 北方語□吳語(浙江)□湘語(湖南)□□語(江西)□客家語□□語(福建)□□語(廣東) 등.

(3) 國語 : 北京 방언을 구사하는 교육받은 중국인의 일상어(1918).

(4) 普通話 : 현대 北京 어음을 표준 어음으로 하고, 북방어를 기본 방언으로 하며, 모범적인 현대 백화문 저작을 어법의 규범으로 삼는 민족의 공통 언어(1955).

1-2-3 文言, 白話

(1) 文言 : 漢語 서면어의 일종. 주로 20세기 초 이전의 漢語(古代漢語)의 서면어를 가리킴.

文言文 : 古文. 文言으로 이루어진 글.

(2) 白話 : 漢語 서면어의 일종. 주로 20세기 초 이후의 漢語(現代漢語)의 서면어를 가리킴.

白話文 : 語體文(現代文). 白話로 이루어진 글.

1-2-4 書面語, 口頭語

(1) 書面語 : 글말. 문어.

(2) 口頭語 : 입말. 구어.

1-3 漢語 표기 문자

1-3-1 漢字

(1) 漢  字 : 漢語를 표기하는 문자의 하나

漢  文 : ① 중국 고대의 문장(문학) ← 漢代의 문장(문학)

② 한자로 쓰여진 문장(문학)

③ 한자

(2) 漢字의 변천

甲骨文□鐘鼎文□□□文 → 大篆(□文) → 小篆(秦篆) → 隷書 → 楷書□行書□草書 → 簡體字□繁體字

(3) 繁體字

簡體字 : ① 漢字省體委員會(1922)

② 第一批簡體字表(1934)

③ 第一次漢字簡化方案(1956)

④ 第一批異體字整理表(1955)

⑤ 第二次漢字簡化方案(1977)

1-3-2 注音符號

중화민국이 1913년에 제정, 1918년에 공포한 중국어음의 표기법으로, 고대 한자의 모양을 본따되 현재 통용되고 있는 한자와 혼동을 일으키지 않는 필획을 선택하여 만든 부호로 표기한다. 제정 당시에는 注音字母라 했다가 1930년에 注音符號라는 이름으로 바꾸었으며, 제정 당시에는 모두 40개의 자모였으나 지금은 그중 3개가 제외되어 37개 자모로 되어 있다. 注音符號는 중국어의 발음 통일에 크게 기여했지만, 음소가 아닌 운모도 포함되어 있어서 음소로 분석할 수 있는 漢語□音方案에 비해 그 엄밀성이 뒤떨어진다.

1-3-3 漢語□音方案

중화인민공화국이 1958년에 공포한 중국어음의 표기법으로, 라틴 자모로 중국어음을 표기한다. 모두 26개의 자모로 되어 있다. 漢語□音方案은 하나의 자모가 하나의 음소를 대표함으로써 음소 분석이 가능하고 사용에 편리하여 표준어 보급, 중국어 교육, 인명□지명□과학 용어의 번역 등에 크게 기여했다.

2. 중국문학에 관한 용어

2-1  文學, 文藝, 藝術

2-1-1 文學

(1) 언어 문자를 도구로 하여 형상적으로 사회생활 투쟁을 반영하는 예술로, 시가□소설□희극□산문 등을 포함함. (《現代漢語詞典》, 中國社會科學院語言硏究所詞典編輯室 編, 北京 : 商務印書館, 1984)

(2) 사상□정감□상상을 포함하고 있는, 예술적 방법으로 인생을 묘사한 작품. 소설□산문□시가□희극 등. (《國語日報辭典》, 何容 主編, 臺北 : 國語日報社, 1981)

(3) 언어를 사용하여 형상을 창조함으로써 사회생활을 반영하고 작가의 사상 감정을 나타내는 예술. (《文學詞典》, 孫家富 張廣明 等編, 武漢 : 湖北人民出版社, 1983)

(4) 문학은 언어 예술로, 사회 생활에 대한 작가의 감수□체험□인식을 바탕으로 창조적인 예술적 가공을 거쳐 언어로 창조한 형상을 통해 심미적으로 사회생활을 반영한 예술. (《文學理論詞典》, 鄭內臧 唐再興 主編, 北京 : 光明日報出版社, 1989)

(5) 말과 글을 통하여 형상적으로 인간의 삶에 대한 작자의 사상□감정을 표현하는 예술.

) 문학 : 정서·사상을 상상의 힘을 빌어서 언어 또는 문자로써 표현한 작품. (《국어대사전》, 이희승 편저, 서울 : 민중서림, 1986)

2-1-2 文藝

(1) 文學과 藝術의 통칭

(2) 文學 및 공연예술表演藝術(戱劇□舞蹈□雜技 등)의 통칭

) 각종 기예공연의 총칭. 예컨대 車技·口技·頂碗·走鋼絲·獅子舞·魔術 등.

(3) 文學

2-1-3 藝術

(1) 繪畵□雕塑□建築□音樂□舞蹈□曲藝 및 文學

) 說唱文學. 說唱藝術의 총칭. 大鼓·彈詞·琴書·道情·牌子曲·快板·評話·相聲·數來寶·大本曲·山東快書 등 300여종.

(2) 文學 이외의 藝術

2-1-4 중국문학의 장르

(1) 詩歌 : 시. 시가. 일정한 리듬節奏과 운율韻律을 갖춘 문학 장르體裁.

(2) 小說: 소설. 인물人物□구성情節□배경環境에 대한 묘술을 통하여 인간의 삶을 형상적으로 반영하는 문학 체재.

) 얽어짜기. Plot. 서사성 문예 작품에서 묘사된 일련의 구체적 사건. 즉 인물의 생활과 투쟁의 발전 과정으로, 보통 발단開端·전개發展·절정高潮 및 대단원結局으로 나누어지는데, 경우에 따라 프롤로그序幕와 에필로그尾聲가 덧붙여지기도 한다.

(3) 散文 : ① 중국 고대에는 문학적이든 비문학적이든 간에 韻文□騈文과 구별되는, 압운과 대우가 없는 모든 산체 문장을 가리킴. ② 나중 점차로 운율을 지닌 시가 작품과 구별하여, 소설 및 여타 서정이나 기사를 한 문학 작품을 통칭함. ③ 현대에 와서는 隨筆□小品文□雜文□報告文學 등을 가리킴. ④ 경우에 따라서는 雜文과 報告文學을 제외한, 문예성을 띤 서사산문 및 서정산문 만을 散文이라 부르기도 함.

□ 隨筆 : informal essay ; jottings. 신변잡사 등을 그 소재로 하는 비교적 자유로운 형태의 짧은 산문.

□ 小品文 : 어떤 사건이나 이치를 중심으로 하는 서정적□ 철리적인 산문.

□ 雜文 : essay. 雜感文. 사회적 사건 등을 소재로 하여 정론성이 강한 비교적 짧고 예리한 산문.

□ 報告文學 : 문예성의 通訊□速寫□特寫 등의 총칭. 제재 면에서 반드시 뉴스성을 가진 실제 인물□ 실제 사건을 취급하며, 표현 면에서 반드시 문학적 수법을 통하여 형상적으로 이를 재현한다. 예컨대 에드가 스노우의 《중국의 붉은 별》이 있다.

) 스케치. 보고문학의 한 분야로, 삶의 편린이나 어떤 한 장면 혹은 한 인물이 그 대상. 묘사 대상의 가장 돌출한 특징을 신속하게 집어내어, 간결하고도 효과적인 필치로 대강의 윤곽을 그려내되 선명하게 묘사해냄으로써, 독자에게 뚜렷한 인상을 준다.

) 보고문학의 한 분야로, 실제 인물과 실제 사건을 돌출 시키는 방면에서 영화의 클로우즈 업과 유사한 특징을 지니고 있음. 뉴스성과 문학성의 유기적 통일이 기본적 특색으로, 삶의 단편을 취하여 문학적 수법을 써서 인물의 활동과 활동의 장소 및 분위기를 재현함. 事件特寫와 人物特寫로 나눌 수 있다.

(4) 戱劇 : ① 극. 희극. 배우가 이야기를 연출하는 것을 통해 사회생활 중의 갖가지 충돌을 반영하는 예술. ② 대본. 극본.

□ 話劇 : 연극. 대화와 동작으로 연출하는 희극.

□ 戱曲 : □ 전통극. 구극. 중국의 전통적 희극으로, 노래와 춤을 연출의 주요 수단으로 한다. 崑曲□京劇 및 각종 地方戱 등이 있다. □ 일종의 문학 형식으로, 雜劇 및 傳奇 중의 가사唱詞를 말한다.

□ 歌劇 : 가극. 오페라. 詩歌□音樂□舞蹈 등의 藝術을 종합하되 노래를 위주로 하는 희극.

□ 舞劇 : 발레. 주로 춤으로 표현하는 희극.

2-2 古代文學, 近代文學, 現代文學, 當代文學, 新時期文學

2-2-1 古代文學 : 고대-1917년(혹은 1919년)의 중국문학.

(1) 古代文學 : 고대-1840년(아편전쟁)의 중국문학.

(2) 近代文學 : 1840년-1917년(혹은 1919년)의 중국문학. 晩淸文學. 淸末文學.

2-2-2 現代文學 : 1917년(혹은 1919년)-현재의 중국문학.

(1) 現代文學 : 1917년(혹은 1919년)-1949년의 중국문학.

(2) 當代文學 : 1949년-현재의 중국문학.

(3) 新時期文學 : 1976년-현재의 중국문학.

2-3 古典文學, 俗文學, 民間文學

2-3-1 古典文學

(1) 고대의 우수하고 전범이 되는 문학.

* 正統文學, 文人文學, 貴族文學, 士大夫文學.

(2) 고대문학.

2-3-2 俗文學, 民間文學

(1) 俗文學 : 중국 고대의 통속문학.

* 通俗文學, 平民文學, 民衆文學, 民俗文學, 大衆文學, 口耳文學, 口碑文學, 講唱文學, 大衆語文學, 農民文學, 鄕土文學.

(2) 民間文學 : 군중 집체의 구두 창작적이고 구전적인, 부단히 집체적으로 보완□ 수정되고 다듬어진 문학. 神話□傳說□故事□歌謠□平話□諺語□講唱□戱曲 등이 있다.

) 이야기. 스토리Story. ① 서사성 문예 작품에서 인과 관계를 가진 일련의 생활 사건. 흡인력을 가진 얽어짜기情節를 통해서 표현되므로 故事情節이라고 부르기도 한다. ② 사건의 전개 과정을 중점 서술하면서 스토리의 생동성과 연관성을 강조하되 인물의 성격에 대한 묘사는 비교적 생략하는, 서사산문을 가르키는 말로도 쓴다. 예컨대 民間故事·革命故事 등. 民間故事는 動物故事·幻想故事·生活故事·民間寓言 및 笑話 등으로 대별된다.

) 評話. 評書. 評詞. 때로 醒木으로 흥을 돋구기는 하지만 반주나 창은 없이 說者 혼자서 행하는 曲藝의 일종으로, 역사고사를 講說할 때 종종 비평을 곁들임으로써 그 이름이 유래. 북방지역에서 성행. 平話는 원래 說書人 용의 저본으로 중국 고대 백화소설과 상호 영향을 미치면서 발전해 왔는데, 상대적으로 보아 언어가 通俗·順口·形象·生動的이며 故事情節에 曲折·派瀾·起伏이 있으며 호기심을 자극하는 장면과 사건으로 구성되어 있다. 〈武王伐紂平話〉 〈三國志平話〉 〈新編五代史平話〉 〈大宋宣和遺事〉 등이 유명하고, 현대문학작품 중에서는 〈岳飛傳〉 〈烈火金鋼〉 〈敵後武工隊〉 등이 있다.

) 산문으로 이야기를 강술하는 부분과 운문으로 이야기를 가창하는 부분이 결합된 공연예술로, 부분적으로 간혹 인물의 동작을 흉내내기도 한다.

4. 이즈음의 중국문학은 ……

1996.9.19. 김혜준

) 이 글은 독립적인 논문이 아니라 여러 가지 자료를 종합, 정리한 것이다.

1. 중국 현대문학의 출발

아편전쟁 후 중국은 본격적으로 서방과 접촉하게 되었다. 새로운 사회 상황이 전개됨에 따라 문학에서도 이에 상응하는 변화가 일어났다. 그 중 가장 중요한 것은 서방문학의 대량 번역 및 그를 통한 서방문학의 영향 확산과 梁啓超□黃遵憲 등이 □文界革命□□□詩界革命□□□小說界革命□을 제창한 것에서 보듯 주로 사상계몽적이고 개량적인 색채를 띤 문학 경향의 출현이었다.

) □詩界革命□ □文界革命□ □小說界革命□ : 梁啓超는 1899년 12월 25□28일자 《夏威夷遊記》에서 □詩界革命□ □文界革命□을 거론했으며, 1902년 11월 《新小說》 창간호의 〈論小說與群治之關係〉에서 □小說界革命□을 제기했다. 그에 따르면 □詩界革命□은 □第一要新意境, 第二要新語句, 而又須以故人之風格入之□을 주장하는 것이었고, □文界革命□은 □善以歐西文思□入文을 기점으로 하는 것이었으며, □小說界革命□은 구미 및 일본의 정치소설을 그 직접적 모델로 하는 것으로 소설로써 □改良群治□하자는 것이었다. 따라서 이러한 주장들은 모두 외국문학을 수용하여 이로부터 중국문학을 개조하자는 주장이었던 셈이다. 실제로 □小說界革命□이라는 구호하에 제창된 □新小說□은 이미 형식 내용 양면에서 모두 서양소설의 영향을 수용하여 많은 새로운 점들을 드러내기 시작했다. 예컨대 新小說家들은 우선 구소설이 충효절의를 주로 하던 것에서 벗어나 신소설에서 계몽이라는 관점에 의거해 민주□ 자유□ 독립□ 권리 등등의 사상 및 애국심을 강조했다.

그러나 중국문학에 결정적인 변화가 일어난 것은 사회적으로 洋務運動□維新運動□辛亥革命 등을 다 경험한 뒤인 1917년 이후였다. 1917년 1월, 胡適은 《신청년新靑年》에 구문학의 병폐를 극복하기 위한 8가지 방안을 제시한 〈문학개량에 관한 나의 견해文學改良芻議〉를 발표했다. 이어서 2월에는 陳獨秀가 이를 지지해서 《신청년》에 이른바 3대주의를 제창한 〈문학혁명론文學革命論〉을 발표했다. 그후 계속해서 錢玄同□劉半農□李大釗□周作人 등이 이론적인 면에서 이에 힘을 보탰고, 마침내 창작면에서도 魯迅의 〈광인일기狂人日記〉□胡適의 《상시집嘗試集》□郭沫若의 《여신女神》 등이 출판됨으로써, 신문학 즉 중국현대문학이 성공적으로 출발하게 되었다.

) 胡適의 8가지 방안 : 첫째, 말에는 내용이 있어야 한다. 둘째, 옛사람을 모방해서는 안된다. 셋째, 문법을 추구해야 한다. 넷째, 병도 없이 신음해서는 안된다. 다섯째, 진부하고 상투적인 말을 없애야 한다. 여섯째, 전고를 써서는 안된다. 일곱째, 대구를 따져서는 안된다. 여덟째, 속자·속어를 피해서는 안된다. ① 須言之有物 ② 不摹倣古人 ③ 須講求文法 ④ 不作無病之呻吟 ⑤ 務去爛調套話 ⑥ 不用典 ⑦ 不講對仗 ⑧ 不避俗語俗話.

) 陳獨秀의 3대주의 : 첫째, 수사적이고 아첨하는 귀족문학을 타도하고, 평이하고 서정적인 국민문학을 건설하자. 둘째, 진부하고 허식적인 고전문학을 타도하고, 참신하고 진실한 사실문학을 건설하자. 셋째, 모호하고 난해한 산림문학을 타도하고, 명료하고 통속적인 사회문학을 건설하자. ① 推到彫琢的阿諛的貴族文學, 建設平易的抒情的國民文學. ② 推到陳腐的鋪張的古典文學, 建設新鮮的立誠的寫實文學. ③ 推到迂晦的艱澁的山林文學, 建設明瞭的通俗的社會文學.

) 중국에서는 통상 1917년을 기준으로 그 이전을 古代文學 이후를 現代文學(또는 現當代文學)이라고 부른다. 現代文學은 다시 1949년까지의 (협의의) 現代文學과 그후의 當代文學으로 나뉘며, 當代文學 중에서도 1976년 이후의 문학을 특별히 新時期文學이라고 부른다. 중국에서 近代文學이란 1840년 아편 전쟁 이후부터 1917년까지를 지칭한다. 이와 관련하여 첨언하자면, 古典文學이란 주로 古代文學 중의 文人文學을 가리키며 이와 상대적인 개념으로는 民間文學(俗文學)이 있는데, 예컨대 李白□杜甫의 작품은 전자에 《西遊記》□《三國志演義》는 후자에 속한다고 보면 된다.

2. 신시기 중국 문학의 변모 양상

1976년 이래 중국에서는, 周恩來의 사망과 4·5 天安門 사건, 毛澤東의 사망과 4인방의 몰락, 華國峰 체재의 등장과 □두 가지 무릇□ 구호 제기, 鄧小平의 재복권과 □실천이 진리를 검증하는 유일한 기준이다□ 주장의 제기, 중공 제11기 3중전회에 의한 사상□정치□경제□조직 등 모든 면에서의 방향 전환 및 이를 통한 鄧小平 체재의 성립, 본격적인 개혁과 개방 정책의 실시, …… 등 일련의 정치적 변동이 잇따라 일어났다. 이러한 정치상의 변화는 단순히 권력 담당자의 교체만을 의미하는 것은 아니었다. 그것은 이후 중국 사회 전반의 변화를 선도하는 것이자 바로 그러한 변화를 대표하는 것이었다. 이로부터 중국 사회는 이른바 □신시기□에 접어들면서, 그 동안의 단일하고 폐쇄적이고 정체적인 상태에서 벗어나서 다양하고 개방적이고 발전적인 새로운 면모를 보이면서 변화에 변화를 거듭했다. 그리고 문학 분야 역시 이러한 사회적 변화에 상응해서 이전과는 확연히 구분되는 새로운 모습을 보여 주었다.

) 江靑□王洪文□張春橋□姚文元.

2-1 1976-1985

1976년 문혁이 종결되었지만 정치적□사상적 혼란이 단시일내에 해소되기란 쉽지 않았고, 이에 따라 문예계 역시 그후 2년 여 동안 조심스런 발걸음이 계속되었다. 1978년 12월 중공 제11기 3중전회를 전후한 시기부터 개혁과 개방이 핵심 정책으로 결정되고 중국 사회가 점차 자유화□다양화의 방향으로 변화하면서 문학 창작 분야에도 봄이 찾아왔다. 지난 시기 문예계의 각종 사안들에 대한 재심 및 복권이 이루어졌고, 丁玲□巴金□艾靑□沈從文□蕭軍□蕭乾□吳祖光□秦兆陽□王蒙□劉賓雁□柳溪□劉紹棠□從維熙□陸文夫□高曉聲□李國文□張賢亮□流沙河□張弦 등과 같이 강제로 절필당한 많은 기성 작가들이 문단으로 돌아오게 되었으며, 諶容□張潔□劉心武□蔣子龍□蘇叔陽□馮驥才□古華□賈平凹□張抗抗□葉文玲□溫小鈺□陳祖芬 등 새로운 인물들이 속속 등장하였다.

1985년 초까지에 이르는 이 기간 동안 문학의 독자성에 대한 새삼스런 각성이 있게 되어 문학의 의미와 법칙성이 새롭게 탐구되기 시작했다. 문학의 주제□제재가 다양화되었고, 풍격과 유파가 다채로워졌으며, 표현 형식과 체제가 다원화되었다. 이 시기 문학은 사회문학이 주도했다고 할 수 있는데, 이는 중국 현대문학의 한 전통이라고 할 수 있다. 중국 작가들은 전통적으로 국가와 사회에 대한 관심이 많고 우국우민의 의식이 강했다. 이는 비록 문학의 정치 종속화에 큰 역할을 했지만 실은 작가적 양심 또는 책임감의 자연스런 발로였다고 할 수도 있다. 이 시기의 이러한 사회문학은 상흔문학□되돌아보기문학□개혁문학□기실문학 등으로 현상했는데, 대체로 보아 소설과 보고문학의 성과가 가장 컸고 시가 그 다음이었으며 영화문학 및 극문학의 성과 역시 상당했다.

2-1-1 상흔문학傷痕文學

1976년 10월 이후 비록 4인방이 타도되고 문혁의 종결이 선언되었지만 극좌적 사조는 여전했다. 이에 따라 대다수 작가가 창작에 나서지 못하거나 설사 작품을 창작했다하더라도 발표하지는 못했다. 당시 볼 수 있었던 작품은 기본적으로 문혁 기간에 생성된 것이었다. 이런 상황하에서 1977년 劉心武의 단편소설 〈담임선생班主任〉이 발표되었다. 劉心武의 〈담임선생〉은 문혁 하에서 성장한 두 학생 -- 인류의 모든 지식을 부정하는 불량학생 宋寶琦와 반대로 자신이 주입받은 것에만 무조건적으로 순종하는 모범학생 謝惠敏 -- 을 대조적으로 묘사하면서, 사실상 그 둘 모두 더 나아가서 모든 중국 사람들이 문혁의 폐해에 시달리고 있음을 고발하고 있다. 이어서 1978년 8월에는 盧新華의 단편소설 〈상흔傷痕〉이 발표되었다. 이 소설은 문혁 때 반혁명분자라고 비판받는 어머니와의 결별을 선언하며 농촌으로 下放했던 주인공 王曉華가 문혁 종결 후 복권된 어머니를 찾았을 때 어머니는 이미 숨을 거둔 직후라는 이야기를 통해서, 순수한 어린 영혼을 오도하고 혈육 간의 사이마저 갈라놓은 문혁의 비극과 상처를 묘사했다. 문혁이란 재앙과 그 상흔을 고발한 이들 작품은 강렬한 반향을 불러 일으켰고, 이후 이처럼 문혁으로 인한 정치적인 박해와 누명, 사회와 가정과 인생의 비극을 묘사한 작품들을 일컬어 상흔문학이라 하게 되었다. 상흔문학의 특징은 고발의식과 비극적인 색채라 할 수 있는데, 상기 작품 외 대표적 소설 작품으로는 從維熙의 〈담장아래의 붉은 목련大牆下的紅玉蘭〉, 馮驥才의 중편소설 〈아!阿!〉, 王亞平의 〈신성한 사명神聖的使命〉, 陳國凱의 〈나는 어떻게 해야만 하나?我應該□□辦〉, 陳世旭의 〈소도시의 장군小鎭上的將軍〉, 中英傑의 〈나부산의 혈루제羅浮山血淚祭〉, 宗璞의 〈현위의 꿈弦上的夢〉, 葉蔚林의 〈푸르른 목란 시내藍藍的木蘭溪〉, 陸文夫의 〈헌신獻身〉, 吳强의 〈영혼의 박투靈魂的搏鬪〉 등이 있다. 또 산문 작품으로는 巴金의 〈시아오산을 그리며懷念蕭珊〉, 陶斯亮의 〈마침내 부친 편지一封終於發出的信〉, 丁玲의 〈□마굿간□ 단상□牛棚□小品〉, 楊絳의 《간부학교에서幹校六記》 등이 있다.

) 이보다 앞서서 문혁을 다룬 陳若曦의 단편소설집 《尹縣長》(1976)이 臺灣에서 출판되기는 했지만 중국 대륙에서는 1981년까지 금서로 묶여 있어서 아무런 영향력을 발휘하지 못했다.

2-1-2 되돌아보기문학反思文學

상흔문학이 진행되는 가운데 작가들은 점차 문혁이라는 역사적 비극의 근원에 대해 파고 들게 되었고, 이와 동시에 중국 현대사 및 역사적 사건에 대한 재인식과 재평가를 행하게 되었다. 이것이 되돌아보기문학이다. 茹志鵑의 소설 〈잘못 편집된 이야기剪輯錯了的故事〉는 비교적 일찍 나온 되돌아보기문학 작품이다. 이 소설은 물리적 시간의 흐름에 따르지 않고 주인공의 연상(의식의 흐름)에 따라 대약진 시기 당시의 현실과 제2차 국공내전 시기에 대한 기억을 뒤섞어서 제시하면서, 식량 증산과 과수 벌목 등의 문제를 둘러싸고 간부와 일반 농민 사이에서 일어나는 갈등을 묘사함으로써, 중화인민공화국 건국 이후 갈수록 심화되는 극좌 노선과 그에 따른 농촌의 파산을 보여준다. 高曉聲의 〈리순따의 집짓기李順大造屋〉는 한 가난한 농민이 온갖 고생을 감내하며 한푼 두푼 저축하여 집을 지으려고 하지만, 그때마다 정치운동의 와중에서 좌절되고 만다는 것을 묘사했다. 작가는 이 작품과 관련하여 □중국 역사에서 왜 이러한 재해들이 일어났는지를 되돌아보았을 때, 리순따 같은 사람도 이러한 역사에 대해 일단의 책임이 있는 것이 아닌가라는 생각을 금할 수 없었다. 도대체 9억 농민의 힘은 어디로 가버렸단 말인가?□(〈리순따의 집짓기 서문〉)라고 말하기도 했다. 그 외에도 張一弓의 소설 〈범인 리통종의 이야기犯人李銅鐘的故事〉, 劉眞의 〈흑기黑旗〉, 魯彦周의 〈천운산 전기天雲山傳奇〉, 周克芹의 〈쉬마오와 그의 딸들許茂和他的女兒們〉, 李國文의 〈월식月蝕〉, 葉文玲의 〈마음의 향기心香〉, 韓少功의 〈서쪽 목초지西望茅草地〉, 張弦의 〈사랑에 잊혀진 곳被愛情遺忘的角路〉, 王蒙의 〈나비蝴蝶〉 등도 모두 이런 유의 작품이다.

2-1-3 개혁문학改革文學

신시기 중국 사회가 개혁과 개방 정책 하에 급격하게 변화함에 따라 일련의 작가들은 이제 고통의 토로와 비극의 고발 또는 역사적 회고와 반성에서 점차 개방 개혁과 관련한 새로운 생활□새로운 인물□새로운 문제 등에 대해 주목하기 시작했다. 그 중 대표적인 작가는 蔣子龍으로, 그 첫번째 작품은 〈치아오공장장 부임기喬廠長上任記〉였다. 이 소설은 침체 상태에 빠진 한 전기공장을 정상으로 회복시키기 위해 자원 부임한 치아오공장장이 갖가지 장애에도 굴하지 않고 공장의 개혁을 이루어나가는 모습을 통해, 4개현대화의 추진 과정에서 존재하는 저해 요소를 해부하면서 개혁의 당위성을 주장하고 개혁자들을 찬양했다. 이처럼 공업□농업□과학기술 분야 등의 개혁을 묘사하면서 중국 사회의 약동적인 면모와 미래에 대한 낙관적 전망을 보여주고 있는 작품들을 개혁문학이라고 한다. 이러한 개혁문학에 속하는 소설 작품으로는, 蔣子龍이 잇달아 발표한 〈한 공장장 비서의 일기一個廠長秘書的日記〉, 〈개척자開拓者〉, 〈빨주노초파남보赤橙黃綠靑藍紫〉, 〈부엌교향곡鍋碗瓢盆交響曲〉, 〈연조비가燕趙悲歌〉 등과 張潔의 〈무거운 날개□重的翅膀〉, 李國文의 〈화원가 5호花園街五號〉, 張賢亮의 〈남자의 풍격男人的風格〉, 蘇叔陽의 〈고향흙故土〉, 張一弓의 〈불의 신火神〉, 周克芹의 〈귤향기, 귤향기橘香, 橘香〉, 喬健의 〈노인 창고老人倉〉, 水運憲의 〈재난은 안에서부터禍起蕭牆〉, 王潤滋의 〈루반의 자손魯班的子孫〉, 賈平凹의 〈소월전본小月前本〉 등이 있다. 또 산문 작품으로는 〈대학 풍속도大學 : 風俗圖〉(陳村)□〈비상하라, 강철의 새여疾飛□! 鋼鐵的百鳥〉(陳俊年) 등 사회상의 변화와 활력을 보여준 것, 〈처녀의 손姑娘的手〉(成宗田)□〈안녕, 8월의 고향八月的故鄕--□好〉(郭保林) 등 농촌과 농민의 변모를 보여준 것, 〈상하이병사의 인사上海兵的問候〉(吳芝麟)□〈파카산 전선 시찰기法□山前線散記〉(柯原) 등 국방에 전념하는 군 본연의 모습과 사기를 보여준 것, 〈물막이공사望截流〉(劉眞)□〈광산에서崩雲瀉玉煤海情〉(王□花) 등 대규모 건설 사업이나 광공업 분야의 활기를 보여준 것, 〈안녕, 젊은 상하이□早, 年輕的上海〉(趙麗宏)□〈심천의 파도소리深□濤聲〉(戴勝德) 등 上海나 深□ 같은 특정 지역을 시작으로 차츰 확대되고 있는 일련의 경제적 개혁을 보여준 것, 〈광화여 광화여光華呵, 光華!〉(石英)□〈비바람의 태평양風雨太平洋〉(王文杰) 등 해외 진출 및 개척을 보여준 것 등이 있다.

2-1-4 기실문학紀實文學

시대의 병폐를 지적하고 생활에 관여하는 기실문학의 성취는 보고문학에서 잘 드러난다. 보고문학 분야에서 가장 영향력이 컸던 작가로는 劉賓雁을 들 수 있다. 그의 〈인간과 요괴 사이人妖之間〉는 黑龍江省의 한 독직 사건을 통해 중국 사회에 일반적으로 존재하고 있는 부패상을 고발하고 있으며, 〈또 다른 충성第二種忠誠〉은 국가와 공산당에 대해 충성을 다하면서도 그 오류에 대해서는 끊임없이 문제를 제기하는 두 인물을 내세워 雷鋒 식의 무조건적 충성 또는 복종이 사실상 중국 사회를 망쳤다는 비판을 가하고 있다. 그외 중요한 보고문학 작품으로는 徐遲의 〈골드바흐의 가설歌德巴赫猜想〉□〈지질의 빛地質之光〉, 柯岩의 〈선장船長〉□〈특약대표特約代表〉□〈암=사망癌症=死亡〉, 黃宗英의 〈큰 기러기 마음大雁情〉□〈아름다운 눈동자 美麗的眼睛〉, 理由의 〈중년찬가中年頌〉□〈검을 빼들고서揚眉劍出□〉, 陳祖芬의 〈조국은 그 무엇보다 앞선다祖國高於一切〉, 李玲修의 〈매바구니 이야기籠鷹誌〉□〈축구코치의 결혼足球敎鍊的婚姻〉, 喬邁의 〈이씨 이야기 세 편三門李□聞〉, □達의 〈만 가정의 희노애락萬家憂樂〉□〈국상國觴〉 등이 있다.

기실문학 분야에서 또 한 가지 거론할 만한 것은, 시기적으로는 1985년 무렵에 나온 넌픽션소설이다. 넌픽션소설은 중국과 홍콩의 축구 시합에서 일어난 관객 난동 사건에 휘말린 한 청년을 묘사한 劉心武의 〈5·19망원렌즈五一九長境頭〉 이래 상당한 성행을 보였는데, 그 중 가장 영향력이 컸던 것은 어록체를 사용한 張辛欣□桑曄의 〈베이징사람北京人〉이었다. 이들 작품은 각양각색의 사람들과의 인터뷰를 그대로 살린 부분과 작가가 재구성한 부분이 뒤섞여 있는데, 이는 해당 인물들의 모습을 생동적으로 재현함으로써 그 최종적 목표인 중국 사회상을 여실하게 부각시키는 효과를 거두었다.

2-1-5 몽롱시朦朧詩

시단에서는, □떠오르는 시인들掘起的詩群□이라고 불렸던 北島□舒□□顧城□江河□楊煉□芒克 등을 위시한 몽롱파가 등장했다. 그들의 시는 기존의 시가 사회적 대주제를 내세우면서 지나치게 평면적이고 직접적인 것에 반발하여, 주관 서정을 강조하고 모호한 시적인 분위기의 창조에 노력했다. 즉 감각□변형□은유□자기고백적인 분방함□모호한 이미지의 구사 등을 통해 현대 중국인의 고통과 낙담을 표출하고 있는데, 알듯말듯한 내용과 표현이 이루어내는 몽롱미 속에서 기존의 정치선전시와는 전혀 다른 일종의 농후한 사회 정치적 색채를 보여주었다. 사실 그들의 시 세계는 인도주의 사상을 중심으로 문혁을 비판하고, 문혁 발생에 일단의 책임을 가진 자로서의 자신을 반성하고, 여전히 강력한 위력을 발휘하고 있다고 여겨진 봉건적 문화를 극복하고자 하는 데서 출발했다. 이 때문에 중국 정부의 공식 입장과는 여러 가지 면에서 충돌이 일어날 수 밖에 없었고, 결국 《오늘今天》이라는 비정규 잡지를 중심으로 펼쳐졌던 그들의 활동은 1983년 말 정신오염척결운동의 전개와 더불어 중지되고 말았다. 그러나 그들이 몽롱시의 창작을 통해, 몰개성적이고 공식적인 기존의 문학을 거부하고 개인의 자아 표현을 강조하면서 그 예술적 수단으로서 서방 모더니즘적 요소를 적극 활용했던 것은, 문학 그 자체의 성격이 강조되는 신시기 중국문학의 새로운 진로 모색 및 신시기 중국문학에서의 모더니즘 부활에 상당한 영향을 주었다. 그들의 대표적인 시집으로는 舒□의 《쌍돛배雙□船》, 北島의 《태양성 메모太陽城札記》, 顧城의 《무명의 꽃無名的小花》 등이 있다.

2-2 1985-1989

1985년 초에서 1989년 초까지 중국사회의 심층적 변화를 따라 문학 창작은 다방면으로 발전해나갔다. 비록 일단의 사람들이 여전히 사회에 대해 많은 관심을 고집하여 문학의 주류는 여전히 사회문학이었지만, 이때부터 서방의 각종 예술풍격과 유파가 다시금 적극적으로 소개되었다. 작가들은 외국의 인문주의□실존주의□남미 환상적 현실주의□포스트모더니즘 …… 등에서 영감을 받아들여 자신의 창작 속에 적용하기 시작했다. 루소□디드로□니체□프로이트□융□사르뜨르□에반스□로렌스□모옴□카프카□헤밍웨이□조이스□포크너□헷세□보들레르□랭보□마르께스 등과 피카소□고호□고갱 등의 작품들은 예술사상, 창작방법과 표현형식 면에서 중국 작가들이 새로운 창작을 시도하려고 천착하고 노력하는 정신에 강렬한 영향을 주었다. 특히 비교적 자유스러운 사회적 분위기 속에서 일부 젊은 작가들의 관심이 문학과 사회□정치의 관계에 대한 것에서 문학의 문화적 의의에 대한 것으로 바뀌기 시작했다. 이에 따라 이 시기의 문학은 특정 경향이 문단을 휩쓰는 형태에서 벗어나 점차 여러 가지가 공존하는 형태로 진전되어 모더니즘적문학□뿌리찾기문학□신사실소설 등 다양한 경향이 동시에 존재하게 되었다.

2-2-1 모더니즘적문학現代派文學 : 선봉소설先鋒小說□신조산문新潮散文□후몽롱시파後朦朧詩派

일단의 젊은 작가들은 창작 관념의 갱신□심미적 시각의 변화로 서방작가의 창작 기교와 풍격을 학습□모방하기 시작하였다. 창작상에서 독특한 개성과 수법상의 신기함□참신함을 추구하여 다원적인 연구□토론□선택□실험적 분위기가 형성되면서, 중국작가의 작품 속에 부조리□환상□블랙유머□상징□의식의 흐름 등의 창작방법이 단시간내에 대량으로 나타나게 되었다.

이러한 유의 소설을 일컬어 선봉소설이라고 했는데, 사실 이런 경향은 1980년을 전후한 시기부터 이미 그 조짐을 보이기 시작했다. 당시 王蒙은 그동안 중국 문단에서 거의 사라졌던 의식의 흐름 수법을 사용한 〈볼셰비키의 경례布禮〉□〈나비蝴蝶〉 등을 발표했고, 이에 충격을 받은 宗璞이 제일 먼저 부조리적인 소설 〈나는 누구인가我是誰〉와 〈둥지窩居〉를 발표했으며, 이후 계속해서 祖慰의 〈초능력 아이心有靈犀的男孩〉, 諶容의 〈열살을 줄이면減去十歲〉, 王兆軍의 〈늙지않는 사내不老老〉, 張賢亮의 〈창가의 길臨窓的街〉, 吳若增의 〈실종된 모델走失了的模特兒〉 등이 이어졌는데, 모두가 과장적이고 허구적인 부조리 작품으로 깊은 우의성과 사회풍유성을 지니고 있었다. 그러나 이런 유의 작품들은 대개 예술수법과 표현기교 면에서의 시도 정도에 그치는 것으로, 세계의 부조리와 존재의 소외 표현이라는 핵심은 결여된 사실상 비전통적 리얼리즘 소설에 가까운 상황이었다. 더군다나 일정 규모 이상의 흐름을 이룰 정도는 아니었다.

1985년 무렵에 이르자 劉索拉의 〈선택의 여지가 없다□別無選擇〉와 徐星의 〈무주제 변주곡無主題變奏〉을 필두로 하여 내용과 형식 양면에서 진정한 의미에서의 모더니즘적 소설이 등장했고, 이러한 경향은 이제 분명한 하나의 조류를 형성했다. 이들 작품은 더 이상 대상을 선과 악, 미와 추, 진보성과 낙후성을 대표하는 구체적인 사회 집단으로 나누지 않았다. 대신 대상을 인간과 환경, 주체와 객체로 나누고 그들 사이의 관계를 해명하고 표현하려 하면서 □나는 무엇인가□ □인간은 무엇인가□ □자연과 환경은 무엇인가□ 등에 대한 대답을 그 주제로 삼았다. 徐星의 〈무주제 변주곡無主題變奏〉□〈쌀米〉은 인생과 청춘, 존재…… 현대인의 고뇌를 그리고 있고, 葉兆言은 자아와 비아, 자연인과 사회인을 쓰고 있으며, 馬原은 동방의 신비와 원생적인 자연세계를 쓰고 있고, 洪峯의 〈극지의 옆極地之側〉은 추상적인 생명의식 -- 초경험적인 생명세계의 심오한 생과 사를 쓰고 있다. 특히 이 중에서도 馬原이나 洪峯의 경우 포스트모더니즘의 영향이 강하게 나타난다.

) 馬原의 경우 (1) 소설 속의 인물은 통일성과 필연성을 갖춘 하나의 인물이 아니라 몇 개의 순수한 현상적 인물이 교체되면서 잠재적으로 하나의 동일한 형상으로 합성된다거나, (2) 소설 속에서 대개 □馬原□이라는 이름을 가지고 등장하는 서술자는 작가 馬原의 서술 대상이면서 소설 속의 다른 서술 대상을 서술하고 있으며, 동시에 그 서술대상자의 입을 빌어 다시 □馬原□을 서술하는 등 언제나 서술대상보다도 서술자 자체가 중시되는, 자기 꼬리를 자기가 무는 용 또는 뫼비우스의 띠와 같은 연속성을 갖는 식이다. (3) 또는 그의 소설에서는 시간적인 순서가 동일한 평면 위에서 전개되어 스토리의 시간적 순서와 발생 공간이 마구 혼재되어 있다. 즉 삶의 단편들이 복잡하게 조합되어 있는 식이다. (4) 이상의 이러한 상황은 그의 현상주의, 범신론, 불가지론적 세계관의 구체적 실천이라고 할 수 있으며, 그는 서술을 어떤 내용의 전달 도구로 보는 것이 아니라 서술 그 자체를 목표로 삼고 있다.

산문 분야에서는 이런 상황이 소설 분야보다 조금 늦게 신조산문으로 나타났다. 신조산문은 기존의 산문 틀을 완전히 배제하면서, □회고의 종결□과 □서정의 해체□를 선언하고 □이성의 샘물□과 □혼돈의 자아□를 추구하고 □독백□조롱□희화화□블랙유머□ 등을 내세웠다. 이러한 신조산문의 특징은 대략 내용, 형태, 언어의 다음 세 가지로 나누어 볼 수 있다. 첫째, 내용면에서는 현대인의 의식을 바탕으로 한 내향화를 추구하는데, 〈나와 띠탄공원我與地壇〉(史鐵生)□〈한밤중의 일靜夜功課〉(張承志)□〈자리바꿈換位〉(馬輝) 등의 작품에서 처럼 현대인의 시각에서 삶과 죽음에 대한 사색, 삶의 의미에 대한 탐색, 인간의 존재 상황에 대한 감수를 표현하고 있다. 특히 최근에는 〈생명의 유랑生命的漂泊〉(鹿子)□〈고독孤獨〉(匡文留) 등과 같이 귀숙처를 상실한 현대인의 방황□고독 등의 문제가 자주 등장하고 있다. 둘째, 형태면에서는 객관세계는 내심세계의 대응물일 뿐이라는 전제하에 주체의식과 주관적 표현 및 예술 형태의 새로운 창조를 강조하면서 기존의 사실적 산문을 거부한다. 이에 따라 기존의 산문과는 달리 사유의 줄거리가 분명하지도 않고 또 구성도 그리 치밀하지 않으며, 그 대신에 상징□암시□변형□이미지□몽환□의식의 흐름□부조리 등의 수법을 응용하면서 단편적인 언어의 연결과 사고의 비약을 통해 전혀 다른 차원의 세계를 표현하고 있다. 예컨대 〈결코 환상이 아닌□非夢幻〉(斯好)□〈이런 느낌, 당신은 몰라요這種感覺□不會□〉(胡曉夢) 등은 블랙유머적 수법을, 〈한밤의 안장午夜的鞍子〉(張承志) 등은 상징주의적 수법을, 〈흑색 광상黑色狂想〉(葉天蔚) 등은 시공의 초월을, 〈원경과 근경遠景與近景〉(李彬勇) 등은 환상현실주의적 수법을, 〈자신만의 밤自己的夜晩〉(劉燁園) 등은 의식의 흐름 수법을, 〈땅위의 일大地上的事情〉(葦岸)□〈몽유夢游〉(曹曉冬) 등은 포스트모더니즘적 수법을 각각 운용하고 있는 것이 그러하다. 또 시□소설□영화□음악□미술□건축 등의 이웃 예술의 다양한 요소를 흡수하는 것이 상당히 일반화되어 있다. 셋째, 언어면에서는 낯설게하기라는 특징을 보이는데, 그중 비교적 분명한 현상으로는 두 가지를 들 수 있다. 하나는 〈황당6중주惶惑六重奏〉(樓肇明) 등에서 보이는 것처럼 감각언어와 추상언어 및 치열한 정서가 결합된 산문언어의 지성화요, 다른 하나는 〈아홉번째 사과第九只□果〉(張佩星) 등에서 보이는 것처럼 산문언어의 기의와 기표간의 불확정성이다.

시 분야에서는 이미 모더니즘적 경향을 보여주었던 몽롱시가 점차 잦아들면서 이제는 韓東□藍馬□萬夏□王小龍□翟永明□車前子□梁曉明□伊□를 대표로 하는 후몽롱시파(신세대新生代, 제3세대)가 나타났다. □北島 초월□을 구호로 내세운 그들은 서방 포스트모더니즘의 영향을 강하게 받았는데, 개체의 생명 가치를 강조하여 생명의 체험과 영혼의 독백을 토로하면서 시의 언어□형식□의미를 중시했다. 전체적으로 보아 반문화□감오성□부조리□자연성□서사성□잡다함□구어성을 그 특징으로 하고 있지만, 대체로 이론적 주장에 비해 창작의 성과는 그리 많지 않은 듯하고, 인위적이고 모방적인 현상이 짙은 감이 있다.

2-2-2 뿌리찾기문학尋根文學

1985년 중국문학계에 뿌리찾기운동이 일어났다. 시장경제의 급속한 발전에 따라 기존의 사회주의적 문화 의식 더 나아가서 전통적인 문화 의식은 커다란 도전에 직면하게 되었다. 특히 서방문화의 대량 수용은 이에 더욱 직접적인 영향을 주었다. 이러한 상황하에서 일부 사람들은 중국 전통문화에 대해 부정적인 태도를 취하게 되었고, 다른 일단의 사람들은 그에 반발하여 민족문화의 유산 속에서 정신적 의지처를 발견하고자 했다. 이에 따라 현대적 사상의 층차에서 민족문화를 돌이켜 보고, 단절된 민족문화의 근원을 찾아내어 민족정신과 문화전통을 계승하고 재건하면서, 그 과정에서 역사적인 각성과 미적인 향수를 얻어내고자 하는 뿌리찾기문학이 등장하게 되었다. 문학에서 이런 뿌리찾기 경향이 탄생하게 된 데는 우선 중국사상계의 전통문화에 대한 반성과 재인식이 커다란 영향을 주었다. 그와 동시에 이에는 남미문학의 성공 역시 일정한 영향을 주었다. 예컨대 노벨문학상을 수상한 가브리엘 마르께스의 소설 〈백년 동안의 고독〉은 중국인에게 신선한 창작수법을 느끼게 하였으며, 서방 모더니즘의 영향을 받은 남미의 문학이 독자적인 성공을 거두었는데 어찌 중국은 불가능하겠느냐는 자신감을 부여해 주었던 것이다.

뿌리찾기문학은 자연적으로 문화적 의미와 지역주의의 결합 형태를 보여 주었다. 韓小功은 楚문화의 뿌리를 찾았다. 그의 〈아아빠□□□〉는 오직 □아아아빠□와 □어어엄마□라는 말밖에 못하는 丙仔라 불리는 백치소년과 鷄頭寨 사람들의 우화적인 삶의 행위를 제재로 하여, 신화□풍속□방언 등의 적절한 구사가 이룩한 □종족□의 집체적 운명과 문화적 분위기를 보여 주고 있다. 王安億은 淮北평원을 그리고 있다. 그의 〈포씨촌小鮑莊〉은 한 폐쇄된 작은 마을의 撈渣라고 불리는 아이와 그의 주변을 둘러싼 여러 인물과 가정의 생활 및 정신적 상태를 묘사하면서, 세세대대 이어져 내려온 농민의 문화적 심리 상태에 대한 통찰을 보여 주고 있다. 이들 작품은 말하자면 한 민족 문화 속의 두 가지 극단을 표현하고 있는 것이다. 즉 한 가지는 강렬한 윤리도덕의식 -- 인의□인내□자제 -- 이고, 다른 한 가지는 강렬한 종족적 특징 -- 우매□마비□잔혹 -- 이다. 그 외에도 張承志는 서북지역을, 鄭萬隆은 북방을, 馮驥才는 天津을, 鄧剛은 바다를, 張□는 山東의 蘆靑河와 바다를, 鄭義는 黃河를, 賈平凹는 商州를, 陳村은 大渡河를, 李杭育은 葛州川를 그려냈다. 莫言은 〈투명한 홍당무 透明的紅蘿卜〉로 유명해졌으며 이듬해 〈붉은 수수밭紅高粱〉으로 뿌리찾기문학의 대열에 참가했다. 그는 山東 高密 지역을 그리면서, 농민의 파종□수확□잔혹한 죽음□쓰디쓴 웃음□두려움□욕설□사통□사랑□자녀 양육 등을 묘사했다. 이런 현상은 산문 분야에서도 마찬가지여서, 賈平凹□和谷□劉成章□楊聞宇 등의 □黃土散文□(西北), 郭保林□山曼의 □齊魯散文□(魯西北), 淡墨의 □高原散文□(雲南)과 같은 말을 낳기도 했다.

2-2-3 신향토소설新鄕土小說

뿌리찾기문학이 성행하는 가운데 그와 밀접한 관련을 갖는 신향토소설이 등장하기도 했다. 처음 賈平凹□張□ 등이 향토의식이 농후한 작품을 썼는데, 그들은 예외없이 모두 농촌을 썼다. 물론 신향토소설의 주제는 과거 중국 현대문학사에 출현했던 향토작가의 향토문화에 대한 반역 및 그리움과 연결된다. 그러나 신향토소설 작가는 자신의 낙후한 고향을 대역사의 배경과 현대 경제의 커다란 흐름속에 놓고서 농민의 생존상태 및 미래의 행복한 생활에 대한 지향을 그려내어 완전히 새로운 시각으로 향토의식을 제시한다. 신향토소설 작품으로는 閻連科의 〈귀가回家〉□〈야오꼬우 사람들의 꿈瑤構人的夢〉□〈토지를 찾아서尋□土地〉, 李貫通의 〈밤의 그림자夜的影〉□〈절약絶藥〉□〈무약無藥〉□〈낙원樂園〉, 李佩甫의 〈끝없는 새벽無邊無際的早辰〉□〈잉허강 이야기潁河故事〉, 劉玉堂의 〈최후의 생산대最後一個生産隊〉, 孫蕙芬의 〈사계四季〉□〈작은 창아래의 밀담小窓絮語〉 등이 있다. 그들의 작품은 현시기 급변하는 중국이라는 향토에서 역사적인 회고와 엿보기로, 전통과 현대, 향토문화와 도시문화의 충돌, 그리고 친절하고 소박한 농민을 묘사하고 있다. 이러한 신향토소설은 중국의 농촌사회가 현대사회로 나아가는 과정에서 자연스럽게 탄생한 것으로서 문학의 과거 회귀가 아니다.

2-2-4 신사실소설新寫實小說

1987년 方方의 〈풍경風景〉□〈일창삼탄一唱三嘆〉□〈백구白駒〉□〈행운유수行雲流水〉, 池莉의 〈번뇌하는 인생煩惱人生〉□〈애정을 말하지 말라不談愛情〉 등을 위시하여 일단의 신진 작가들이 전통적인 리얼리즘 수법과는 다른 수법으로 현실 생활을 표현하는 이른바 신사실소설을 발표하기 시작했다. 이들 작품은 사람들이 일상생활속에서 부딪치는 갖가지 갈등을 표현함으로써 문단에 새로운 추세를 불러일으키면서 신사실소설의 서막을 열었다. 1988년 南京의 《鍾山》잡지는 □신사실소설대전□이라는 전문난을 개설하여 신사실소설은 더욱더 사회의 관심을 끌게 되었다.

) 이 때문에 池莉의 소설은 □생활소설□이라 일컬어지기도 한다.

신사실소설도 물론 사실寫實이 기본적인 출발점이다. 그렇지만 현실생활을 있는 그대로 묘사할 뿐 어떤 인물이나 사건에 대하여 평가를 내리지는 않는다. 즉 작가의 도덕 심판적 역할을 철회하고 대사건이나 대인물 대신 일상의 소사건과 소인물을 택하여 먹고 싸고 잠자는 등의 사소한 부분까지 치밀하게 묘사하는 것이다. 이에 따라 이들 소설은 대개 작가의 판단이 배제된 생활의 본래 면모를 중시하고, 평범한 인물과 사건을 주요 대상으로 하며, 언어의 통속성에 유의하고, 이야기성과 가독성에 주목하는 특징을 보인다.

신사실소설의 주요 작품으로는 상기 작품 외에도 池莉의 〈태양이 세상에 나오다太陽出世〉, 劉震雲의 〈탑포塔鋪〉□〈신병 중대新兵連〉□〈단위單位〉□〈관인官人〉, 葉兆言의 〈매달린 풋사과懸掛的綠□菓〉□〈죽은 물死水〉□〈오월의 황혼五月的黃昏〉□〈대추나무 이야기棗樹的故事〉□〈염가艶歌〉□〈半邊營〉, 劉恒의 〈흰물보라白渦〉□〈검은 눈黑的雪〉□〈복희, 복희伏羲伏羲〉, 蘇童의 〈홍등妻妾成群〉□〈이혼 지침離婚指南〉, 江灝의 〈종이침대紙床〉 등이 있다.

2-2-5 통속문학通俗文學

신시기문학을 말할 때 반드시 제기해야하는 것이 바로 1985년 이후에 번창하기 시작한 통속문학이다. 근본적으로 말하자면 통속문학은 중국사회에 발생한 변혁의 결과이다. 즉 경제적□문화적 수준의 향상에 따른 대중의 문화적 욕구 상승, 업무 강도 및 경쟁의 강화에 따른 정신적 휴식의 요구, 생활 리듬이 급박해짐에 따른 편의성 추구, 상업적 사회 분위기에 따른 배금주의□감각주의적 경향 등이 통속문학 성행의 토양이 된 것이다.

1980년대 후반부터 성행하게 된 통속소설의 경우, 한 가지는 중국 자체에서 생겨난 국산품이고 다른 한 가지는 주로 홍콩과 臺灣의 애정□탐정□무협□공상과학류 소설 및 외국의 유사 작품류가 번역□소개된 수입품이다. 국산품이든지 수입품이든지 간에 대부분 오락적이고 시간 때우기식의 것으로, 중국 자체의 통속소설은 대체로 역사□여가□탐정□애정류에 치우쳐 있으며, 해피엔드團圓主義□협객과 청백리 숭배□미신□인과응보□역사적 숙명 등의 사상의식을 바탕으로 하고 있다. 통속소설의 출판은 엄청난 분량이어서 어떤 무협소설의 경우는 1억책도 더 찍어냈다고 하며, 각급 출판사들이 이익 도모를 위해 이의 출판에 앞서고 있다고 한다. 이에 반해 학술서적은 출판 자체도 어려워졌거니와 초판본의 수가 이전의 10,000부 정도에서 1,000부 정도로 떨어졌으며, 대표적인 문학 간행물인 《人民文學》의 출판 부수는 140만 부에서 1986년 당시 40만 부로 하락했다고 하는데 지금은 더욱 줄어들었을 것으로 추측된다. 이보다도 중국 문학가들이 더욱 우려하는 것은 각양각색의 기묘한 도색적 내용이라든가 기괴하고 흉악한 살인의 묘사가 나날이 심해지고 있다는 점이다.

소설과는 다소 다른 형태이기는 하지만 산문 분야에서도 통속산문이 대두되었다. 즉 1990년대에 들어와 일상 생활적이고 여가 오락적인 통속산문이 성행하고 있는 것이다. 통상 신문 잡지의 □尋常百姓家□□□生活大觀園□□□都市風景□□□□紛校園□□□文化茶座□□□過去的歲月□ 등의 소제목 난에 발표되는 이들 산문들은, 대부분 보통 사람들이 자신의 일상적 삶과 경험을 소재로 하여 그들의 평균적 감정과 생각을 표출하고 있다. 이에 따라 이들 산문은 유사한 체험과 사고를 가진 보통사람들의 흥미와 공감을 불러일으키면서 상당히 열렬한 반응을 불러 일으켰다. 이런 산문들은 가식적이지 않은 진솔한 내용과 거리감이 없는 친근한 감정을 가지고 있다는 점에서, 그리고 산문의 범주를 확장시키고 또 그 영향력을 확산시켰다는 점에서는 일정한 의의를 갖는 것이었다. 그런 반면에 전반적으로 보아 양에 비해서 질이 미처 따라가지 못한다는 점, 사소한 문제를 가지고서 지나치게 중언부언한다든가 시정의 저속한 화제를 가지고서 일시적 흥미만 불러일으키려 한다든가 하는 식이어서, 예술적 완성도라는 측면에서는 상당한 손색이 있는 일종의 □인스턴트 산문□이란 평가를 받고 있기도 하다.

2-3 1989-

1989년 6·4 天安門사건 후의 3년동안 중국 문단은 비교적 침체하였다. 뛰어난 작품들이 끊임없이 나오던 1980년대의 성황은 소멸하였고 좋은 작품도 드물었다. 그러나 젊은 독자들 사이에서는 □汪國眞 붐□□□席慕蓉 붐□□□王朔 붐□ 등이 일었다. 이런 문화현상은 젊은이들의 막연한 갈망과 어찌할 바 모르는 토로를 보여 주는 것이자 통속문화의 강렬한 흡인력을 나타내 주는 것이기도 했다. 1992년 1월 鄧小平은 남방을 순시하면서 深□에서 담화를 발표하여 개혁과 개방이 중국의 유일한 진로임을 재천명했다. 이는 다시금 중국 전체에 일종의 활력을 불어넣었다. 이러한 상황에 힘입어 1993년에는 賈平凹의 〈폐도廢都〉와 陳忠實의 〈백록원白鹿原〉□〈천망天罔〉□〈푸른 눈동자, 검은 눈동자藍眼睛, 黑眼睛〉□〈비가 오지 않는 성無雨之城〉□〈떠도는 성浮城〉□〈드러난 눈裸雪〉□〈저녁 북, 새벽 종暮鼓辰鍾〉 등의 장편소설이 발표되면서 장편소설 붐이 형성되었다.

2-3-1 王朔의 범죄소설

이 시기에 출현한 재능있는 작가 王朔의 작품은 전통과 세속을 조롱하고, 자아의 생존방식을 부정하는 北京 신세대의 문화심리상태를 강력히 표현하고 있다. 그의 작품은 대부분 사회주의 중국 사회에 정착하지 못하고서 □주변인간□으로서 범법을 생활의 수단으로 삼고 있는 도시 젊은이들을 주인공으로 하여 그들의 삶을 거침없이 그려내고 있다. 이 때문에 범죄소설(중국어로는 점잖은 말로 法制小說)로 일컬어진다. 王朔의 성공은, 작품 외적인 측면에서는 1989년 6·4 天安門사건 후의 사회적 가치의 혼돈 및 실망감에 힘입고 있으며, 작품 자체의 측면에서는 그의 빼어난 北京 방언의 구사, 가볍게 내뱉는 시니컬한 유모어, 기존 관념에 대한 도전, 천박한 젊은이들의 유희적 언어 등에 의한 것이다. 그는 〈사회주의적 범죄는 즐겁다一半是火焰,一半是海水〉, 〈물위의 연가浮出海面〉, 〈노는 것 만큼 신나는 것도 없다玩的就是心跳〉 등 많은 소설을 내놓았는데 그 중 상당수 작품이 영화나 드라마로 만들어졌고, 마치 자본주의 사회의 베스트셀러 작가처럼 작품 착수에 들어가기도 전에 거액의 계약금을 먼저 챙길 정도로 엄청난 고료를 받고 있다.

2-3-2 賈平凹의 〈폐도廢都〉

賈平凹는 1953년생으로 소설과 산문 두 분야에서 모두 뛰어난 성취를 이룬 작가다. 여러 차례의 수상 경력이 있는데, 그중에는 1988년 장편소설 〈조바심浮躁〉으로 미국 스탠다드 석유회사 문화재단에서 수여하는 황금비마상 수상도 있다. 그의 〈폐도廢都〉는 1993년 6월에 출판된 이래 해적판까지 합쳐 1천만 부 이상 팔려나갔다고 한다. 그러나 출판된 지 2개월 만에 포르노소설이라고 해서 중국 당국에 의해 판금 조치되었다. 이 소설의 중심 줄거리는 西安의 4대 유력인사 중 한 명인 莊之蝶이란 인물이 1980년대의 급변하는 중국 사회를 배경으로 4명의 여성을 편력하는 것이고, 이와 관련하여 여러 부분에서 중국의 현상황에서 볼 때 상당히 색정적인 장면과 묘사가 등장한다. 그렇지만 실상 이 소설이 궁극적으로 보여주는 것은 급변하는 중국 사회의 변화와 이에 따른 중국인의 의식 변화다. 거기다가 구성상의 특이함, 리얼리즘적 기법에서 부터 치밀한 심리묘사에 이르기까지 다양한 수법의 사용, 서정시를 연상시키는 유려한 문체, 자유자재의 민간 언어 구사, 섬세한 세부묘사, 중국의 전통 예술과 민속에 대한 해박한 지식과 식견 …… 등이 어우러져 일종의 문화적 분위기를 창조해내고 있다. 아마도 바로 이러한 엇갈림이 이 작품에 대한 논란을 유발하게 되었을 것인 바, 지금까지도 이러한 논란은 종식되지 않고 있다.

3. 중국문학의 앞날

신시기 중국문학은 (1) 1976-1985 (2) 1985-1989 (3) 1989- 의 세 단계를 거치면서 개성화□다양화□개방화 등의 특징적 변모를 보여 주고 있다. 신시기 중국 문학의 이러한 변모는, 개혁과 개방이라는 말로 대표되는 신시기 중국 사회의 전반적 변화와 더불어 새롭게 형성된 오늘날 중국인의 사상 감정을, 그에 걸맞는 언어와 문학적 장치를 통해 표현하고자 한 것이라고 말할 수 있다. 즉 중국 문학의 □현대화□라고 할 수 있다.

그러나 신시기 중국문학의 현대화에는 아직도 많은 여정이 남아있는 것으로 보인다. 그것은 근본적으로 문학의 현대화 자체가 정태적인 것이 아니라 동태적인 것이기도 하지만, 지금 현재로서도 중국 문학이 해결해야 할 문제가 산적해 있기 때문이다. 몇 가지 예를 들어 보자. (1) 개혁과 개방이라는 말, 특히 사회주의시장경제라는 중국식 사회주의의 실험이라는 말이 대표하듯이 중국 사회는 현재에도 급격한 변화가 진전되고 있고, 따라서 그전에는 미처 경험해보지 못한 수많은 현상들이 출현하고 있는데, 문학이 과연 이를 어떻게 표현해낼 것인가 하는 문제가 있다. 다시 말해서, 중국인의 생활이 갈수록 넓어지고 깊어지고 복잡해지고 있고, 개인주의화□감각주의화 경향의 대두 등에서도 나타나듯이 중국인의 사상과 감정이 대단히 유동적인 상황에 있고, 중국인의 전반적인 문화 수준이 상승되고 그 문화적 욕구 역시 다양해지고 있고, 외국인과의 접촉이나 외국 여행□위성방송 등을 통한 외국문화의 영향이 날로 다대해지고 있고, …… 등에 대해서 중국 문학가들은 어떻게 이를 형상화할 것이며, 그들의 그러한 노력은 세계문학에서 어떠한 역할과 작용을 할 것인가 하는 점이 주목되는 것이다. (2) 문학 작품의 창작과 그것의 수용을 이어주는 전달자 또는 전달매체의 역할 증대에 대해서 어떻게 적응할 것인가 하는 문제가 있다. 환언하자면 오늘날 중국 사회에서 나날이 강화되는 출판□유통의 상업주의화라든가 하는 등등의 변화에 과연 어떻게 적응해야 할 것인가 하는 문제가 있다. 왜냐하면 전과 달리 이것이 이제는 중국 문학의 성쇠에 직접적인 영향을 미치는 중요한 한 요소가 되었고, 더 나아가서 중국 문학의 발전에 중대한 관련이 있기 때문이다. 예컨대 산문 분야의 경우 1980년대 중반 이후 약간의 저조 상황을 보였던 것이라든가 1990년대에 들어와서 성황을 보이고 있는 이면에는, 독자의 호응도를 고려한 출판사□신문사□잡지사의 고려가 있었을 뿐만 아니라, 작품의 게재를 결정하는 편집자들의 산문 관념이 일정 정도 개입하고 있었기 때문이다. (3) 갈수록 증대되는 세계문학과의 쌍방향적 상호 작용에 대해 중국 문학가들이 작품의 창작은 물론 그 외의 측면에서 어떻게 대처할 것인가의 문제가 있다. 예컨대 번역 작업을 통한 외국 문학 작품의 소개를 통해 중국 문학에 세계적 요소를 흡수하고 또 그것을 민족화하는 한편 중국 고유의 요소들을 세계화하는 노력이 더욱 강화되어야 함은 당연하거니와, 이와는 반대로 중국 문학의 적극적인 해외 소개를 통해서 세계문학계로부터 그 성과를 검증 받고 또 세계문학의 진전에 영향을 주는 등의 역할과 더불어 이러한 작업의 과정에서 중국 문학 자체가 세계화될 수 있도록 만들어나가야 할 것이 요청되고 있는 것이다. 또 이러한 노력은 비단 작품의 창작과 번역에만 국한되는 문제가 아니다. 문학 이론계 역시 그 동안의 중국적 범위 내에서만 중국 문학을 검토하던 것에서 벗어나서, 중국 문학과 외국 문학을 비교 검토하고, 비판적□선택적인 종적 계승과 횡적 수용의 원칙과 방법 및 그 대상에 대해 더욱 적극적인 탐구를 시도해야 할 것이다.

마지막으로 중국 문학의 미래에 대해 간단히 언급해 보자. 중국 문학은 중국 문화의 저력을 배경으로 하는 그 유구한 전통과 그에 대한 중국인의 각별한 애정 및 중국 사회 전반의 문화적 향상을 고려해 볼 때, 비록 문학의 상품화와 저속화가 성가신 존재로 작용하기는 하겠지만, 적어도 상당 기간 동안은 지속적으로 발전해나갈 것이며 세계문학에서도 그 마땅한 역할을 할 수 있을 것으로 여겨진다.

발  표  편

1. 중화 인민공화국 시기의 중국의 역사

- 격동의50년 中華人民共和國 -

발표편

중문학과 9501314 박재영

중문학과 9501315 박정미

중문학과 9501325 이수정

중문학과 9501337 진현효

1. 준비

전쟁 이전까지 국공합작에 의해 항일 통일 전선을 형성하고 있었던 공산당과 국민당은 겉으로는 日本과의 싸움에 온힘을 집중하고 있는 듯이 보였지만, 안으로는 中國에서의 패권에 더 관심을 가지고 있었다. 항일전쟁 이전부터 전쟁의 마찰이 끊이지 않았던 국민당과 공산당은 日本 패망 이후 서로 다른 새로운 中國에의 설계를 가지고 무력 충돌을 일으키게 된다. 그러나, 두 세력의 싸움은 누가 더 국민들의 지지를 얻어 그들을 자기편으로 끌어들이느냐가 그 관건이었고, 공산당은 토지개혁을 중심으로 민심을 얻어내어 군사적인 우위에 있던 국민당을 몰아내게 된다.

결국 오랜 기간의 국·공 내전은 국민당을 臺灣으로 철수하게 만들어 공산당의 승리로 돌아가고, 1949년 10월 1일 대륙에는 中華人民共和國이 성립된다. 하지만, 이때 당은 아직 전 대륙을 공산화하지 못한 채 건국을 선포한 것이었고, 中華人民共和國도 역대의 왕조와 마찬가지로 中國을 통일하여야 하는 과제가 남아있었다.

2. 출발

2-1 제1기 中華人民共和國의 성립(1949~1957)

성립당시 中國은 국공내전으로 인해 국토가 황폐화되어 생산설비가 악화되고 기계공업에 비해 농·수공업이 많은 상업구조의 기형성을 띠고 있었다. 또한 당원의 구성은 노동자가 3%에 불과했고, 70%이상이 농민이어서 농민중심의 사회주의 경제건설의 구도를 그렸다.

中國은 먼저 1950년 6월에 □토지개혁법□을 공포하여 농촌지역과 농업생산에서 지주계급을 없애기 위한 토지개혁운동을 전국적으로 전개하였다. 이 운동을 지원하기 위해 도시의 당 간부나 지식인으로 구성된 토지개혁공작대를 파견하여 각지에서 빈농, 소작농을 농민협회로 조직하고 이를 기반으로 지주를 적발했다. 이 토지개혁으로 예전의 빈농, 소작농도 토지소유자가 되었으며 전체적으로 중농화가 진전되었다.

1950년 한국전쟁이 일어나고 □항미원조전쟁(抗美援朝戰爭)□으로 가담한 中國은 큰 부담과 희생을 치렀고, 美國은 그해 12월 대중국경제봉쇄를 실시하였다. 서방측 산업계에 있어서도 마찬가지로 부자연스러운 통상관계를 강요당하였는데 中國은 이 위기를 다양한 정치·경제적 캠페인을 통해 벗어나려 하였다. 이른바 三反運動과 五反運動이 그것인데 三反運動은 당원·국가간부를 대상으로 한 整黨運動이며, 五反運動은 사영상공업자를 겨냥한 것으로 이것을 통해 中國은 본격적인 사회주의 개조로의 길을 걷게 된다.

) 독직, 낭비, 관료주의에 반대한다.

) 뇌물, 탈세, 국유자산의 竊取·私取, 필요한 일의 절차누락·원재료 속임수, 국가 경제 정보의 竊取에 반대한다.

1952년 국민경제부흥기가 끝나고 본격적인 사회주의 공업화를 위하여 □5개년 계획□을 시작하게 된다. 이 시기의 中國은 향소(向蘇)일변도 정책으로 蘇聯의 사회주의를 모방하려고 노력하였는데, □자립적인 민족경제를 건설□하고, □국가의 안전보장의 기초로서 중공업기반을 확립하여 서방 공업국을 따라잡고□, □생산력 발전이라는 물질적 기초에 입각해서 국민경제의 사회주의적 개조를 완성□시키는 세 가지를 목적으로 하는 이 5개년 계획이 바로 蘇聯의 시스템을 모방한 계획경제 제도와 조직이었다. 이 □5개년 계획□의 발전 속도는 예상을 크게 웃돌아 최종 년도인 57년의 목표를 초과했고, 공업생산 중 근대부문, 기계공업의 비중이 증대했고 더욱이 사회주의 공업화 기지로서의 국영부문 점유율이 증가했다. 또한 농업집단화와 사영상공업의 공사합영화가 이루어지는 등 사회주의 개조가 이루어졌다. 그렇지만, 고도성장과 노동자의 증가 등으로 식량과 소비재의 부족, 물가상승 등의 문제를 야기 시키기도 했다.

그런데 蘇聯만 쳐다보고 蘇聯의 경험을 배우자고 전개해 왔던 사회주의 개조였는데, 56년 2월 蘇聯공산당 20차 대회에서 스탈린 숭배를 반대하고, 비판하는 일이 벌어졌다. 여기에 영향을 받은 공산당은 1차 5개년 계획의 성공아래 蘇聯방식의 계획 경제에 대한 의심을 품기 시작했고, 中國이 위치한 환경과 조건 아래서 더욱 급속한 발전을 도모하려하였다. 이시기부터 중국은 독자적인 공산주의 사회 건설의 길로 나가게 된다.

이제 毛澤東은 중국의 독자적인 건설노선을 모색하기 위한 시도를 하게 되는데, 그는 먼저 시기적인 면을 고려하여 공산당의 지배권이 유지되는 토대 위에서 사회주의가 안고 있는 모순 점들을 평화적이고 민주적으로 해결하고자 하여, 인민 내부에서는 비판을 통한 새로운 단결을, 과학과 문화에서는 百花齊放·百家爭鳴을, 경제적인 면에서는 국가이익·집단이익·개인이익을 아울러 고려할 수 있는 방안을 모색하려 하였다. 그리하여 정국은 다소 자유로운 분위기를 형성하게 된다. 그러나, 예상치 못하게 이 기회를 이용한 지식인들의 거센 불만이 터져 나오게 되고 당은 심한 비판을 받게 된다. 결국 사태는 급전하여 1957년 6월부터 □反右派鬪爭□이 전국에서 잇따라 일어나게 된다. 이로 인해 건국 이래의 중국 정치는 전환기를 맞게 되고, 지식인을 배제한 공산당 일당지배의 강화가 시도된다. 일당지배의 강화는 毛澤東 개인숭배의 강화로 이어져, 그의 카리스마가 두각을 나타내게 되었다.

2-2 제2기 大躍進運動의 전개(1957~1966)

소련의 영향을 벗어난 제2차 □5개년 계획□은 1차의 성공에 힘입어 다소 급진적인 경향으로 흐른다. 이것이 바로 사회주의 건설의 총노선이란 기치아래 시작된 □大躍進運動□이다. 농업집단화의 강화가 사회주의화를 가속화시킨다는 인식 하에 그 구체적인 실천으로 1958년 8월부터 人民公司를 확산시켜 나갔다. 人民公司는 鄕이나 2000여 세대를 기반으로 한 합작사가 결합하여 형성되었다. 토지, 설비, 주거, 가축 등은 공사 구성원의 공동 재산이었으며 이전의 어떠한 사유재산도 다른 이권이나 보상 없이 포기되었다. 그것은 또한, 농업, 공업, 상업, 교육, 군사의 기능을 겸하고 있어 다용성을 갖춘 사회조직의 기본단위 역할을 하였다.

) 당시 大躍進이라는 것은 1958년 수립된 전체 정책의 기초인 三面紅旗 정책을 말하는 것이기도 하다. 이 三面紅旗 정책은 총노선(군중노선), 인민공사, 大躍進運動 세 가지를 말하는 것으로 그 내부의 大躍進運動은 농업중심의 개혁을 의미하는 좁은 개념이다.

그러나, 8월경부터는 그 속도가 빨라져 □공산주의 실현이 임박해 왔다□ 는 분위기 속에 생산 목표의 배증 내지 조기 달성이 각 부문에 커다란 압력으로 작용하였다. 공업제품에서 식량에 이르는 기본건설 투자는 잇따른 대증산운동에 의하여 급속히 팽창하고 경제는 과열상태가 되었다. 그 결과 노동력 뿐 아니라 석탄 생산과 그 수송, 그리고 전력의 공급마저 달리는 등 국민경제 각 방면에서 병목현상이 나타났다.

파탄은 제일 먼저 농업 면에서 드러났는데, 노동력의 혹사, 과도한 식량 증산 운동에 따른 자연자원의 황폐, 농민의 생산의욕 저하라는 악조건과 맞물려 계속된 자연재해는 각지에 식량부족에 따른 기아상태를 발생시켰다.

심각한 경제위기를 앞에 두고 1959년 7월 정치국 확대회의가 열렸다. 이 회의에서 彭德懷는 大躍進運動을 공개적으로 비판하여 毛澤東의 강력한 비난을 받았다. 결국 다시 경제의 실태를 고려하지 않은 고도 성장의 추구에 가속이 가해졌으며 이는 1960년대 중반까지 이어졌다. 이러한 가운데 소련의 대중원조마저 중단되었고, 중국 공산당은 60년6월부터 8월에 걸쳐 大躍進 정책을 포기, 경제조정 정책으로의 이행을 결정하였다.

1961년 경제조정기로 이행해서는 국민경제의 균형회복을 위한 노력을 시도하였다. 당면과제는 식량위기 대책이었으며. 이 때문에 도시인구의 강제 분산이라는 과감한 정책이 단행되었다. 식량 증산 대책으로 농업 투자가 대폭 증가되었고, 人民公司에 축소 조치가 내려졌다. 1962년 9월 경제 조정기의 정치, 경제 기본노선을 내세운 회의가 열려 □농업을 기초로 해서 공업을 조정해 나간다□ 는 경제 정책을 세웠다.

그러나. 毛澤東은 경제 정책면에서는 人民公司의 정돈과 온건노선을 용인하면서도 정치면에서는 단호한 입장을 취했다. 그는 농업의 大寨, 공업의 大慶油田을 공산주의의 바람직한 모델로 삼아 거기에서 배우는 정치캠페인을 실시했으며, 농촌에서는 사회주의 교육운동이 전개되었다. 이것은 집단재산의 횡령 등이 횡행하여 농촌의 당과 행정기구의 지도권이 상실되어가고 있다는 위기감에 의거하여 四淸運動을 돌파구로 해서 농촌지도체제의 재건을 겨냥한 것이었다.

) 大寨란 山西省 昔陽縣 大寨大隊를 말하며 陳永貴를 리더로 하여 빈곤한 산촌 지역에서 농업발전을 실현했다. 大慶이란 1960년대 黑龍江省 서남부에서 개발된 유전으로 중국의 석유 자급화에 기여했다. 모두 다 각고분투, 자력갱생, 집단주의 자기희생, 공산주의사상의 모델이 되었다.

)  1963년 5월부터 시작된 것으로 당초에는 농촌집단경제에서 장부·재고·재산·임금 점수의 네 가지를 점검, 정리하는 것이었다. 그 후 1965년부터는 정치·경제·조직·사상의 네 가지를 정화하는 운동으로 확대되었다.

1965년 이 운동은 농촌에 국한되지 않고 전국적인 사상교육 운동, 整風 운동으로까지 확대되는 가운데 구체적인 경제정책에까지 비판이 미치게 되었다.

2-3 제3기 文化大革命의 대혼란(1966~1976)

1966년∼76년까지의 10년간 중화 인민공화국은 건국이래 미증유의 대혼란을 겪었다. 오늘에 와서는 □동란의 10년□이라고 부르는 □프롤레타리아 文化大革命(이후 文革)□이 그것이다. 文革은 중국공산당에 의한 건국 15년의 정치·경제·문화·사상 등 모든 경영의 총결산으로 발발한 것이며 毛澤東시대의 특징을 가장 잘 나타내는 큰 사건이다.

毛澤東은 □大躍進□ 실패의 책임을 물어 제1선에서 물러선 형태를 취하고 있었고, 실권이나 권위마저도 잃어가고 있었다. 그 때문에 자신의 의지를 관철하기 위해 上海를 근거지로 그의 부인 江靑·張春橋·姚文元·王洪文등을 이용하여 권력 탈취를 노리게 된다. 毛澤東은 □개혁파가 주장하던 수정주의를 방지하고 중국이 자본주의로 변질하는 것을 막는 것□을 文革의 표면상의 이유로 내세우게 되는데, 그는 사회주의 안에서도 계급은 존재한다고 생각하고 착취계급과 피착취계급 사이의 □계급투쟁도 끊임없이 발생한다□고 굳게 믿고 있었다. 따라서 또 그 계급투쟁이 확대되어 착취계급이 지배하는 정치체제를 폭력으로 타도하는 혁명도 필연적인 것으로 간주한다. 이것이 그의 이른바 □연속혁명·계속혁명론□이다. 그에 따르면 사회주의사회에서는 계급도 계급투쟁도 존재하지 않으며 따라서 혁명도 일으킬 필요가 없다고 생각하는 것이야말로 수정주의인 것이다.

1967년 8월 제8기 11중앙위원회전체회의가 개최되어 □프롤레타리아 문화대혁명에 관한 결정□이 나오게 되고, 바로 18일 天安門광장에서 최초로 100만인 집회가 열려 毛澤東이 처음으로 紅衛兵과 직접 접견하였으며, 이후 8차례나 되는 天安門 접견을 통해 毛澤東은 대중에게 직접 실권파 타도를 호소했다. 이렇게 해서 紅衛兵운동이 文革의 중심, 추진력이 되었다. 紅衛兵운동은 더없이 극렬했다. 취직·결혼·주택·진학문제 등이나 간부 자제의 차별적 우대 등 생활상의 다양한 불평불만으로 울적해 있던 데다가 조정정책이 그것을 확실히 해결하지 않았을 뿐 아니라 점점 관료주의와 신분계층을 고정화하려 하고 있다고 느낀 젊은이들은 毛澤東을 지지하며, 毛澤東의 명령으로 움직이겠다고 말하며 궐기한 것이다. 그들은 毛澤東의 진정한 의도가 어디에 있는지를 생각할 여유도 갖지 않은 채 해방감에 취해 거의 모든 지도자를 □실권파(實權派)□라고 규탄하며 지도조직을 무시하고 파괴했다.

폭력과 무정부상태가 이어지다가 최종적으로 탈권투쟁의 목표였던 劉少奇를 당에서 영구 추방하면서 어느 정도 혼란한 상태는 진정되어갔다. 그러나 국내재건을 위해 실무능력이 있는 예전 간부의 복귀를 추진했던 周恩來와 그의 추천으로 다시 복귀된 鄧小平 등의 실무관료파와, 文革을 이끌던 4인방과의 대립 무드가 조성된다. 4인방과 이른바 走資派로 몰린 周恩來 등과의 치열한 대립이 계속되다가 76년 1월 8일 周恩來가 사망함으로 그 화살이 모두 鄧小平에게 집중된다. 이와 같은 긴박한 정세 속에서 4월 4일 淸明節, 사망한 周恩來를 추모하기 위해 사람들이 天安門광장에 모여들었다. 文革파는 이것을 자신들에 대한 반항으로 간주하고 나아가 이들의 배후에는 鄧小平이 있다고 억측해 광장의 인민들을 무력 진압한다. 이것이 이른바 □제1차 天安門사건□ 이다.

) 자본주의 노선을 걷는 사람들.

이후 전국적으로 天安門광장의 반혁명 정치사건과 연관된 鄧小平의 수정주의 노선에 대한 비판이 확산되었다. 이렇게 해서 鄧小平은 두 번째로 실각되고, 文革파의 천하가 온 듯했다. 그러나 최대의 의지처인 毛澤東이 9월 9일 사망하게되자 4인방의 권력은 여지없이 무너지게 되었다. 4인방은 끝까지 毛澤東의 위엄으로 권력을 잡으려 했으나, 제2인자로 있던 華國鋒에 의해 체포당한다.

2-4 제4기 중국의 재건과 개혁·개방(1976~  )

이제 중국은 文革의 10년의 대동란을 정리하기 위해서 그 시비를 국민들에게 납득시키지 않으면 안 되었다. 그리하여 당은 전적으로 4인방을 당권 찬탈과 국가 분열이라는 죄목으로 숙청하게 된다. 그러나, 華國鋒은 근본적으로 文革을 부정하는 입장이 아니었고, 그의 사상은 毛澤東의 좌적인 착오를 그대로 가지고 있었다. 이후 文革에 대한 꾸준한 반성은 결국 毛澤東에 대한 비판으로 이어졌고, 이는 毛澤東의 권위를 떨어뜨렸을 뿐만 아니라 華國鋒의 권력이 무너지는 결과를 가져왔다. 결국 華國鋒은 78년 鄧小平에게 권력을 넘겨주게 된다.

권력을 이양 받은 鄧小平은 부강한 중국 건설에 그 목표를 두고, 大躍進과 文革등의 오류를 극복하기 위해 좀더 현실적인 대안을 내놓게 된다. 바로 경제개혁과 대외개방을 감행한 것이다. 그리하여 소위 □중국적인 특색을 지닌 사회주의의 건설□에의 첫발을 내디딘다.

먼저 대외개방의 일환으로 연해의 4개 도시를 경제특구로 만들어 외국의 자본을 끌어들이기 시작했고, 농촌에서는 인민공사를 폐지하고 생산 책임제를 실시한다. 도시에서도 기업의 자주권을 조금 확대시키게 된다. 당은 이전에 소멸시킨 개체경제가 사회 생산력의 발전을 촉진시키고 민중 생활에 편리함을 준다는 것을 인정하고, 사유제를 조금씩 용인하게 된다. 그리하여 대외 개방정책을 시작한 후 10여년 중국의 경제는 엄청난 성장을 하게 된다. 그러나, 개혁개방은 완고한 사회주의 체제에 묶여있던 중국인들에게 적지 않은 혼란을 가져왔고, 또한 사유제 인정은 배금주의적 풍토와 빈부격차, 인플레이션이라는 심각한 사회문제를 가져왔다. 그리고, 이전까지 억압당해왔던 지식인들이 대외개방으로 서방의 사조를 접하게 되고, 목소리를 조금 높일 수 있게 되자, 정치개혁에 대한 요구를 하게 된다.

)  深□, 廈門, 珠海, 汕頭

결국 정치적 사회적 모순에 대한 불만으로 대학생을 중심으로 한 크고 작은 시위가 끊임없이 일어나게 되고, 1989년 胡耀邦의 갑작스런 사망을 도화선으로 제2차 天安門 사건이 일어나게 된다. 시위활동에 들어간 학생들과 시민들은 언론의 자유와 민주화를 요구하며 대대적인 농성을 벌이게 되나, 6월 4일 군대의 강압적인 진압으로 실패로 끝나게 된다.

이후 중국은 보수파가 당권과 정부를 장악하게 되었다. 그리하여 당시 소련과 동유럽의 사회주의 체제가 와해되어 가는 속에서도 중국은 여전히 사회주의 체제를 유지하게 되고, 또한 이때부터 서서히 江澤民을 중심으로 한 세력이 당내에서 입지를 굳히게 되었다.

97년 鄧小平을 이어 국가 주석의 자리에 오른 江澤民은 등소평이 쌓아놓은 경제발전의 업적을 그대로 계승한다. 그리고, 江澤民은 鄧小平의 놀라운 경제 성장에 대한 부담과 그로 인한 사회문제 해결에 대한 기대도 함께 안게 되었다. 그래서, 그는 경제의 지속적인 발전을 도모하는 한편 정권의 합법성과 정통성을 얻기 위해 □사회주의 정신문명 건설□을 강조하여 빈부격차등의 사회문제의 해결을 시도하게 되었다.

그리고, 이제 江澤民이 주장하는 개혁개방의 견지와 사회주의 정신의 고수는 香港을 반환 받음과 함께 1국 2체제의 새로운 실험으로 들어선다.

3. O.K.여기까지

中華人民共和國 이후의 역사를 살펴보면 정치적 불안정성으로 인해 심한 좌·우 파동을 보이고 있음을 발견할 수 있다. 이 격동의 역사를 지나 현대의 中國은 사회주의의 견지와 시장경제의 도입이라는 커다란 모험을 하고 있는 것이다.

그러면 이러한 체재로 그들이 소위 말하는 사회주의 현대화를 이룰 수 있을 것인가? 중국학계에서는 이를 위해 몇 년 전부터 신권위주의·신보수주의라는 개발독재모델을 참고하여 국가발전을 도모하고 있다. 그리고 현재까지 중국은 이러한 기조 위에서 상당한 부작용을 감수하면서 경제 발전에 매진하고 있다.

) 아시아의 네 마리용 韓國, 臺灣, 香港, 싱가폴의 발전모델. 東亞모델이라고도 한다.

현대화가 전통적인 정치, 경제, 사회, 문화 및 사상가치에서 현대적인 기능으로 전환되어 가는 과정이라면, 중국의 현대화는 경제적인 면만 고려하여 이미 내재적인 문제 발생의 소지를 안고 있다고 할 수 있다. 그러나, 중국의 사회주의 체제의 견지에 대한 세계 여러 의견은 분분하지만, 정작 중국은 의연히 받아들이고 있으며, 이제 1국 2체제의 새로운 실험을 시도하고 있다.

†참고 자료¶

《20세기 중국사》 히메다 미쓰요시 외 지음, 김순호 옮김 (서울; 돌베개, 1995 )

《정통 중국 현대사》 중국 공산당 중앙문헌연구실 편, 허원 옮김 (서울; 사계절, 1990)

《중국 당대 40년사(1949∼1989)》 신승하 지음 (서울; 고려원, 1993)

《중국의 개혁 개방사》 張琢 지음, 오재환 편역 (서울; 신서원, 1996)

《한 권으로 이해하는 中國》 강준영·전병곤·지세화 지음 (서울; 지영사, 1997)

《한권으로 정리한 이야기 중국사》조관희 지음 (서울; 청아출판사, 1998)

《중국사 100장면》 안정애·양정현 지음 (서울; 가람기획,1993)

《중공 1949~1976》 르 바르비에 외 지음, 공기두 역 (서울; 까치, 1990)

《중화인민공화국》 우노 시게아키 외 지음, 이재선 옮김 (서울; 학민사, 1988)

《12억이 사는 나라》 김종현 지음 (부산; 늘함께, 1998)

2. 중국의 국토 ·지리

- 중국의 4대 도시를 중심으로 -

중문학과 9401330 장수양

중문학과 9601320 백경화

중문학과 9601325 유지영

중문학과 9601331 이주병

1. 시작하며

중국의 경제적 성장이 가속화되면서 인접국가인 우리의 중국시장 진출은 더욱 절실해지고 있다. 그러나 실제 중국시장은 결코 가볍게 볼 수 있는 곳은 아니며 무엇보다 진출전 철저한 사전조사가 선행되어야 한다. 우리는 중국의 경제 지리적 특징들을 통해 진출 이전 생각해 보아야 할 여러 문제들을 여기서 간략하게 다루어 보고자 한다. 우리는 이미 발전된 4대 도시를 개관하여 각 도시의 경제적 특징을 통해 시장구조를 살펴봄으로 우리 나라 기업이나 개인이 중국에 진출할 때 어떠한 점을 유의하고 또 유망업종으로는 무엇이 좋을 것인가 등을 생각해 보고자 한다.

2. 본론

2-1 北京의 개관

河北省에 위치한 北京은 중국의 수도로 정치, 경제, 문화의 중심이다. 또한 대외 개방 이후 이웃한 天津과 함께 北京의 경제발전 역시 가속화되고 있다.

우선 北京의 종합적인 경제 상황을 살펴보면, 9·5계획 실시 2년째를 맞이하는 1997년은  중국 경제방면에 있어 □고성장 저물가□의 경제 연착륙에 성공하였으며, 국민 생활 수준이 향상되고, 무역 흑자 및 외자 유치 증대로 외환 보유고 역시 증가하는 등 양호한 발전 양상을 보이고 있다. 이에 따라 北京도 국내 총생산은 1807억元으로(1차 산업 85元, 2차 산업 750억元, 3차 산업 971억元) 재정수입과 지출이 모두 늘어나, 현재 北京의 경제는 활기를 띠고 있다. 1997년 北京의 공업은 594억元으로, 8.7% 증가했다. 전국적으로 164개 공업 분야 중 149개가 北京에 기반을 두고 있다. 공업의 특징은 용수, 자원, 재화, 용지, 기술 인력 등을 적게 사용하여 오염은 작고, 부가가치가 높은 기술 집약형 산업을 중점적으로 육성하고 있다. 주요 분야는 전자 통신, 생명 공학 신 의약, 광기전(光機電)의 일체화 등이며, 자동차, 전자, 기계 등 3분야에도 중점적으로 투자하고 있다. 또한 수도인 만큼 방직, 의약, 인쇄 등의 분야도 우선적으로 발전하고 있다.

北京 근교의 농업은 1997년 농촌 국내총생산이 321억元으로 주요 농작물은 소맥. 옥수수, 벼 등으로 경작 면적이 넓은 평원은 기본적으로 기계화하고 있는 단계이다. 대도시 주변에 위치한 근교 농업 지방은 北京 시내에 각종 식료품을 공급하는 역할을 하고 있다.

3차 산업은 971억元으로 국내총생산의 53.8%를 차지하고 있다. (이는 上海보다 8.3%, 天津보다 11.7%높다.) 상업 , 요식업, 서비스 업종은 이미 24만개이며, 대형 상가는 986개이고, 소비액 억대 이상의 시장 상가도 73개에 달한다.

또한 93년이래 중국은 5년 연속 미국에 이는 세계 제 2의 투자 상대국으로 北京은 전세계 136개국의 도시와 무역을 하고 있다. 1997년 수출입 액은 57.76억 달러로(수출24.65, 수입33.12) 北京시에 허가 받은 해외 투자 기업은 13384개로, 그 총 투자액은 357.54억 달러이다.  지역별로는 홍콩이 5352개로 가장 많으며, 미국(2138), 대만(1537), 일본(1143), 한국(475), 싱가폴(469)등의 순이다. 전 세계 500대 기업 중 146개 기업이 투자하고 있는 실정이다.

北京은 다른 발달된 도시들과는 달리, 오랜 천년간 중국의 수도였던 만큼 상당한 문화유산과 유적지를 보유하고 있어, 관광 수입도 상당하다. 현재 개방되고 있는 관광지는 266곳이며, 329개의 여행사와 248개의 고급호텔(객실이용률 59%)이 있다. 1997년 해외 관광객은 229만 차례나 방문하여, 외화 수입이 22억 달러에 달한다. 또한 특징적인 것은 국내 관광객의 수도 많은 비중을 차지하고 있다는 것이다. (8221만 차례, 수입 : 3391억元)

마지막으로 北京시는 차츰 서구의 보험업들이 진출을 시도하고 있다.

2-2 上海의 개관

上海는 중국동부해안중단, 長江이 바다에 흘러드는 입구인 黃浦江 서안에 자리잡고 있으며 직할시로 이곳은 원래 宋代에 上海鎭이 설치되고 나서 이후 무역항으로서 차츰 발전하였다. 그러나 급격하게 발전한 것은 1842년의 아편 전쟁 결과 南京條約에 따라 개항된 이후부터이다. 전체 면적은 6341□, 총인구 약1400만이다. 중국에서 가장 큰 공업도시로서 근대 공업발전 역사에서 100여 년의 역사를 지닌다. 건국이래 上海 경공업과 직공업은 개조와 조절을 거쳐 화학섬유, 비닐, 일용화학공업, 가정용 전기용품 등을 더욱 발전시키는데 기여하였다. 중공업, 철강, 화학공업, 기계, 전자 등의 제품도 신속히 발전하였으며 항공, 항해, 자동차 공업도 아울러 발달하였다. 공업의 총생산액과 세금납부이윤은 전국의 6.5%와 20%정도를 차지하고 있으며 화학 섬유, 전자 계산기, 사진기 등의 생산량이 전국의 40%이상을 차지하고 있다. 중국에서 가장 큰 금융, 상업의 중심지이며 서태평양지역에서 중요한 국제항구도시이기 때문에 중국내의 연계가 광범하여 교통과 통신이 발달되어 수로인 長江과 □杭, 京□철도간선은 上海를 중국 동서남북으로 연결하는 교통 중추로 만들고 있다.

그럼 이러한 上海의 시장특성과 우리의 투자현황 및 진출방향은 어떠해야하는지 살펴보자. 上海의 시장특성으로의 긍정적인 면은 첫째 98년 上海港을 경유한 수출입총액이 495억불로 중국전체 교역액의 18%정도가 거래될 정도로 양자강 연안뿐 아니라 내륙시장의 대외창구 및 재분배시장 역할을 하고 있다는 점이다. 두 번째는 기초공업이 가장 발전하여 각종 상품의 중국내 견본 시장 역할을 한다는 점이고 세 번째는 소비수준이 다른 지역보다 높아 소매유통분야 진출의 여지가 크고 무엇보다 중앙정부차원에서 上海를 동북아 금융, 교역, 유통중심지로 발전시키기 위하여 전폭적 배려와 지원을 하고 있다는 점이다.

부정적인 면의 첫 번째는 고율의 관세로 廣東, 福建省을 통한 밀무역이나 변칙무역이 성행하고 있다는 점이다. 두 번째는 수입시 가격, 품질보다는 인맥에 의존하는 경향이 심하고,전문 수입상의 부재로 실수요자물색을 위한 시간 및 경비소요가 막대하다는 점 그리고 세 번째로는 지역 주민들의 배타적 성격, 현금선호 ,일회성 투기성향으로 장기적인 관점에서 신용거래가 위험하며 대외거래에 있어 국제관례 준수 정신이 미흡하다는 점이다. 현지 진출 전 에 이러한 上海시장의 상황에 철저한 이해가 필요할 것이다.

최근 들어 上海에 대한 우리 기업들의 투자가 늘고 있는데 이 지역에서의 투자의 특징은 소규모, 노동집약적 투자뿐 아니라 제조, 유통, 건설 등 투자업종이 다양하고 투자 규모도 대형화되고 있다는 점이다. 그 예로 上海市에 한국 마크로가 진출하여 세계 유수의 할인점과 경쟁하고 있으며 94년이후 LG에서 VCR 30만대 생산공장을 설립하였다. 점차 제조업의 대규모 투자가 증가하고는 있으나 아직까지 중국에 대한 투자는 중소기업들의 비용절감이 주목적인 경우가 많으므로 아직 투자금액이 상대적으로 적고 회수 주기가 짧은 업종에 대한 투자가 대다수이다. 그러나 앞으로의 진출 유망상품은 다음과 같이 예상되므로 다음 부분에 대한 투자가 바람직하다 할 것이다. 먼저 자동차업종과 전자, 가전기기로 중국 국내 자동차 시장이 향후 십년 사이 가속화 할 것으로 예상되며 자동차 업종과 관련되는 자동차 부품, 수리업, 세차업 등도 이득을 볼 것으로 전망된다. 또한 취사기구, 선풍기, 냉장고등의 전자제품 및 가전제품도 上海주민들의 구매선호 상품이다. 上海가 고소득 지역으로 내수시장이 발달해 있으므로 백화점, 슈퍼마켓 등 유통업도 유망상품으로 꼽힌다. 현재 중국 도시주민들은 주택 디자인에 열을 올리고 있는데 따라서 인테리어 업이 갈수록 열기를 띨 것으로 예상되며, 여성용품업종 또한 전보다 크게 늘어날 것으로 보여서 이 부분에 대한 투자도 전망이 밝을 것이다.

2-3 廣州의 개관

廣州의 행정적 위치는 여러 차례의 조정을 거쳤는데, 1954년에 省直轄市로 승격되었다. 廣州는 廣東省의 省都로서 정치·경제·과학기술·문화교육의 중심지이며, 8개의 구와 4개의 부속도시로 이루어져 있다.  廣州의 총면적은 7434.4□ 이며, 廣州의 총인구는 약667만 명이다, 인구증가율은 1.59%이며, 인구밀도는 상대적으로 높은 편인데 1□당 896명이다. 廣州는 2200년의 유구한  역사를 가지고 있는데, 辰韓 시기부터 明靑때까지 2000년간 대외무역의 주요한 항구였다. 漢나라때부터 중국선박은 廣州를 통하여 동남아 각국으로 진출하였으며, 宋나라때는 세계적인 규모의 항구로 발전하였다. 그리고, 明靑때는 특수한 지리적 환경으로 인하여 오랫동안 중국의 유일한 대외무역항 역할을 하였다.

1997년 廣州의 경제는 조정·개혁·개방·운송 등의 질적 향상을 통하여 고성장 속에서도 낮은 통화팽창을 유지하였으며, 주요한 경제 사회 발전은 계획 목표를 달성하였다. 廣州의 경제 발전속도는 전국평균발전속도를 넘었으며, 廣州시민의 평균소득은 3000달러를 넘어섰다. 3차 산업도 발전하여 2차 산업의 비중을 넘었으며, 경제가 두 자리수의 발전을 유지하면서도 효과적인 공급을 통하여 물가의 상승을 조정하였다. 광주의 경제 발전의 특징으로 높은 종합경제효율·대중형(大中型) 기업의 증가·공유제가 주축이 된 다양한 경제 주체의 발전 등을 들 수 있다.

농업 경제가 원만한 발전을 하여 농업 생산물의 효과적인 공급에 크나큰 도움을 주었으며   대형농산물생산기지를 건설하여 생산·가공·판매를 일원화하였다. 상품유통이 발전하면서 소비시장이 안정된 모습을 보였다. 각종 상품의 소비, 도시와 시골의 소비가 함께 증가하였으며, 다양한 채널·다양한 경영방식의 유통구조를 형성하였다. 그리고, 상업 네트워크가 廣東省 전역으로 형성되었다.

금융업과 보험업이 발전하여 금융시스템이 건실해지고 다양한 형태의 금융기관들이 발전하고 있으며, 廣州의 금융은 금융자본의 확보와 대처능력면에서도 발전을 보였다. 교통운수 ·우편전신의 발전도 두드러졌는데, 항구·공항 등의 건설이 계획대로 진행되고 있으며, 廣州港과 白雲공항의 화물및 승객처리량도 증가하고 있다. 70% 이상의 가정이 전화를 보유하고 있으며, 휴대폰과 무선호출기의 보급율이 전국 수위를 차지하고 있다.

대외 무역이 크게 발전하고 있는데 수출 상품의 주류가 농산품에서 공업제품으로 변하고 있으며, 고부가가치상품·완제품·가전제품의 수출비율이 증가하고 있다. 국제 시장을 부단히 개척하여 현재 교역국가는 189개의 국가와 지역에 이른다. 무역 파트너로서 홍콩이 수위를 차지하며 美國,유럽연합 日本· 韓國· 臺灣등이 주요한 교역국가이다. 투자 환경이 개선되면서 외자 유입이 늘고 있는데, 외자 유치 항목은 단순가공산업에서 최첨단기술·에너지 산업·전신 등 대형기초산업으로 변하고 있다.

시민들의 수입이 증가하고 생활수준이 향상되고 있다. 자료에 따르면 1997년 廣州 노동자의 연평균수입은 12935원(단위: 인민폐)으로서 도시민의 연평균수입 10445원(단위: 인민폐)과 별 차이가  없다. 거주 면적도 크게 개선되어 일인당 거주 면적은 10.64평이다. 소비구조도 변화가 생겨 지출 중 식품소비·의복·일용품의 비중이 감소하고, 문화오락·여행·거주비용의 비중이 늘고 있으며, 일반적인 내구성일용품이 갖춰지면서 고급 내구소비품의 소비가 늘고 있다. 사회보장 제도가 발전과 보안을 거듭하여 양로와 실업을 보조하는 영역이 넓어졌으며, 상해(傷害) 양육을 보조하는 업무도 개선되고 있다.

1997년 발전과 함께 많은 문제도 발견되었다. 경제구조의 조정속도가 만족스럽지 못하며 일부기업이 생산경영에서 어려움을 겪고 있다. 또한 부정부패·실업이 증가하고 있으며 사회보장제도가 아직도 초보적인 수준에 머무르고 있다.

2-4 香港의 개관

1997년 중국으로 회귀 후 中國香港 特別行政區가 된 香港은 廣東의 珠江 하구에 위치하고 있고 九龍, 新界와 홍콩섬 및 주변의 236개 섬으로 이루어져있다. 면적은 1,070km□이며 인구는 약630만 명, 인구밀도는 1km□당 15,158명으로 매우 높다. 19세기 말 영국의 식민지가 되면서 영국의 아시아 경제진출 보루로써 많은 투자를 거듭해, 활발한 경쟁·견실한 통화·탄탄한 법률체계를 바탕으로 한 자유경제 시스템을 가진 세계의 자유무역항으로 발전해왔다. 천연자원이 부족한 탓에 무역의존도가 높은 경제구조를 가지고 있으며, 세계에서 가장 서비스 지향적인 경제구조를 갖고 있으며 금융, 통신, 미디어, 운송, 경영기술 등의 분야는 세계적으로 높은 수준으로 발전했다. 홍콩의 서비스 부문은 창고무역으로부터 옮겨싣기와 제조지원으로, 여행업과 금융서비스로 나아가 복합대도시의 비즈니스 서비스센터로 발전해왔다. 홍콩은 세계에서 8번째로 큰 주식시장과 5번째로 큰 외환시장, 3번째로 큰 금시장을 가지고 있으며 화물수송량에서 세계수위를 다투는 국제공항과 컨테이너 항구를 갖추고 있다. 홍콩은 자본의 대부분을 건설, 부동산, 제조업 부문에 투자하고 있으며 발달한 제조업에는 섬유·전자 기기·시계·완구 등이 있다. 홍콩증시의 50% 이상은 부동산 관련 주식이고 은행대출의 42.5%가 부동산과 연관되어 있을 정도로 부동산 투기가 높다. 현재 홍콩은 아시아 금융위기 속에 심각한 타격을 받고 있는데, 고금리로 통화는 안정을 유지하나 성장률은 마이너스를 기록하고 실업률은 4.2%를 넘어서고 있다.  부동산 가격은 40% 이상 감소했으나 아시아의 다른 주요도시들에 비해서 여전히 높으며, 관광업도 25%나 규모가 위축되었다. 이처럼 경제전반에 걸쳐 불황을 겪고 있는 상황을 인정한 정부는 세금인하안을 발표하고 부족한 첨단기술에의 투자를 결정하는 등의 해결책을 제시하고 있다. 디즈니랜드의 홍콩 건설을 유치하여 축소된 관광업과 실업문제를 해결하려고 한다.

홍콩의 경제난을 해결하기 위해서는 중국본토와의 경제관계도 중요하다. 중국은 홍콩의 가장 큰 교역상대이며  중국의 경제는 아직 성장을 계속하고 있다. 대부분의 원자재를 중국에서 공급받고 있으며, 홍콩제품 재수출의 90% 이상이 중국시장과 연관되어 있다. 매일 800척의 선박, 100대의 항공기, 26,000대 이상의 자동차들이 본토와 홍콩을 오가며 물류를 이동하고 있으며 홍콩항만은 중국무역의 40%를 취급하고 있다. 홍콩은 중국 외자유치의 절반을 담당하고, 중국 정부기관과 기업에 금융·경영·법률·회계적인 서비스를 제공하며 그 수요는  중국의 수출입과 투자증대에 따라 증가하고 있다. 수천 개의 홍콩기업과 외국기업들의 공장이 중국으로 이전하였고 홍콩은 이 분야의 경영·마케팅·무역금융·운송망·포장·디자인 등의 서비스를 제공하고 있다. 홍콩 주식시장에는 다수의 H 주식(중국 국영업체)과 붉은 주식(중국인이 소유한 홍콩회사)  기업이 상장되어 있는 등 홍콩과 중국의 경제는 이미 하나로 융화되어 있다. 그러므로 중국 경제의 발전정도에 따라 홍콩의 경제도 좌우될 수 있다. 1998년에는 첵랍콕 신공항이 개항되어 홍콩은 중국의 한 중간 기착지가 아닌 아시아의 중심지로 발돋움 하려하고 있다. 하이테크 첨단 시설을 갖춘 신공항은 운송과 승객수용 업무를 더욱 효율적으로 처리하게 될 것이고, 첨단기술에 대한 투자로 더 나은 인터넷 통신망을 갖추어 보다 향상된 서비스를 제공하고 있다.

홍콩은 우리 나라의 5대 교역 국으로 연간 수출 110억 달러, 수입 10억 달러의 무역규모를 차지하고 있다.. 홍콩시장은 그 자체로도 투자가치가 높을 뿐 아니라 중국과 아시아 주변국과의 관문으로도 활용가치가 높다. 홍콩에는 세계적으로 유명한 각종 무역전시회가 연중 개최되고 있어 통상자문과 수출확대 기회를 높일 수 있다. 중국의 국영 투자기관 및 투자유치기관들이 다수 상주하고 있어 對중국 경험이 많은 홍콩기업들을 활용하면 보다 효율적인 투자진출을 수립할 수 있다. 홍콩경제의 투명성(수익의 합법성, 계약의 철저한 이행, 저세율 체제와 규제 없는 자유스러운 분위기)과 다양성(운송, 통신, 금융, 디자인 개발, 전시사업등 관련사업의 통합기능 보유)은 한국의 국제화 모델로 연구해 볼만하다.

3. 맺음말

우리는 이상과 같이 4대도시의 경제적 특징들을 살펴보았다. 무엇보다 중국에 진출하여 사업을 하기 위해서는 시장조사가 우선 되어야 함은 두말할 필요가 없다. 우리가 중국시장에 진출하기 위해서는 현지의 문화관습에 대한 충분한 이해와 관련법규 및 경제적 변화과정을 미리 파악하고 있어야 한다. 우리의 발표를 통해 부족하지만 중국의 경제적 상황을 살펴보고 어떠한 시장특징과 투자환경을 갖추고 있는가를 아는 계기가 되었으면 한다. 그러나 중국의 경제적 상황은 계속 변하고 있다. 중국 투자 상황은 긍정적인 면만 있는 것은 아니며 내재된 많은 문제점들과 해결해야 할 문제들도 중국의 앞길을 가로막고 있다. 중국시장에  진출하려는 이들은 시장조사와 투자성공사례 분석 등을 통한 지속적인 관심을 가져야 하리라 생각되며 중국 시장 진출의 방향을 같이 생각해 보고자 한다.

3. 1980년대의 문화열(文化熱) 현상

중문학과 9701302 고혜림

중문학과 9701321 배진숙

의류학과 9561501 강신영

정치외교학과 9705332 장미선

1. 문화열의 정의

문화연구의 붐(Boom)을 의미한다. 문화열은 1979년 제 11기 3중전회를 통해 개혁개방의 전국적 확대가 결정되면서 시작된, 낙후된 중국의 현실 속에서 새로운 중국사회의 건설을 위해 전통과 사회주의 그리고 개혁개방의 문제를 어떻게 결합시킬 것인가에 대한 논의들의 총체이다.

2. 문화열의 배경

문화열은 1982년에 개최된 □중국문화사연구학자좌담회□에서 시작하여, 본격적인 것은 1984년부터로 볼 수 있다. 이는 □경제체제의 개혁으로 경제생활뿐만 아니라 생활방식과 정신상태에 중대한 변화□가 발생했음을 인정한 제12차 3중전회가 열렸던 해이다. 이것은 82년에 있었던 문화에 관한 총체적인 이론상의 질문, 논의에서 벗어나 현실로 바뀌면서 총체적인 반성작업이 시작하게 된다. 정통 마르크스주의에 따라 토대가 상부구조를 결정한다고 할 때, 중국적 사회주의를 발전시키기 위해 정치 및 경제체제 그리고 과학기술을 비롯한 다양한 자본주의적 생산관계들을 도입한다면, 이것은 반드시 상부구조의 변화와 연관될 수밖에 없기 때문에 문화열의 발생은 자연적인 것이다.

즉, 문화열은 중국의 개혁, 개방 정책에 있어서 중국 전통문화가 어떠한 위치를 확보할 것인가 또는 전통문화와 서방문화를 어떠한 기준으로 평가할 것인가에 대한 학자들간의 제문제에 관한 논의인 것이다.

3. 문화열 논의 및 배경

논의의 중심주제들은 전통, 서방을 향한 학습, 민족과 사회주의 등이며 이 주제들에 대한 관점, 방법 등의 차이에서 여러 유파가 갈라진다. 그 유파들이 유학부흥론, 비판계승론, 서체중용론 그리고 철저재건론이다. 중국공산당은 여러 유파들의 주장을 조절·제한·강화하는 현실적 주체이다. 중국 당은 중국현실을 사회주의 초급단계로 보고 있으며, 사회주의와 민족을 축으로 중국적 전통과 현대화를 변증법적으로 통일시키려 한다. 이런 점에서 비판계승론과 가장 가까운 듯 보인다. 그러나 비판계승론이 학술적 입장과 논리체계를 통해 주장을 전개하는 것과 달리 당은 정치사회적 요구라는 현실인식을 기준 틀로 삼는다.

당의 문화전략은 개방을 계속해가면서도 부작용을 최소화하기 위해 발전 속도를 조절하는 데 문화열의 여러 유파들을 이용하고 있다. 이러한 부작용의 책임을 철저재건론이나 서체중용론 같은 전반서화론자들의 몫으로 돌리고 이 경우 유학부흥론이나 비판계승론의 주장을 완충장치로 사용하고 있다. 하지만 철저재건론이나 서체중용론이 비판대상만은 아니다. 당에서 볼 때 현중국을 아직도 소농경제의 틀로 이해하는 철저재건론이나 서체중용론은 중국혁명 이후의 성과와 중국공산당의 국정에 대한 노력을 부정하는 것으로 보일 수 있다. 그러나 역사의 동력이 생산력에 있음을 강조하는 서체중용론이나 서양으로부터 배울 것을 강조하는 철저재건론의 입장이 어느 부분에서는 등소평을 비롯한 당내 개혁론자들의 주장과 맞아떨어지기도 한다.

4. 경과

문화열의 직접적인 발단이 된 모임은 復旦大學에서 1982년 6월과 12월 두 차례에 걸쳐 열린 □중국문화사연구학자좌담회□였다. 이 모임은 중국문화편집위원회와 유네스코 인류과학문화사중국편집위원회가 전국 30개 이상 기관의 인문과학·사회과학 연구자들을 소집해서 연 행사였다.

본격적으로 □열□이 시작된 해는 1984년으로 □경제체제의 개혁으로 경제생활뿐만 아니라 생활방식과 정신상태에 중대한 변화□가 발생했음을 인정한 제12차 중전회의가 열렸던 해이기도 하다. 이때부터 순수 학술적 입장의 문화사중심의 역사연구가 현실적인 것으로 바뀌면서 총체적인 반성작업이 시작된다. 1984년 鄭州에서 □중국근대문화사 학술토론회□가 열렸고, 바로 이어 上海에서 제1회 □전국 동서방문화 비교연구토론회□가 열렸다. 이런 모임들을 기점으로 上海의 □동서방문화 비교센터□, 北京의 □문화서원□과 □공자연구소□, 武漢의 □문화연구살롱□등이 만들어진다.

1985년에는 深玔에서 □전국 동서방 문화 비교연구□모임이 있었고, 1986년 上海에서 □국제 중국문화 학술토론회□가 열렸다. 이 밖에도 많은 모임들이 줄을 이었으며, 《광명일보》등 신문에도 문화열에 관한 논문들이 소개되었다.

이러한 과정을 거치면서 논의가 철학·정치·경제·문화일반·과학 등 다양한 범위로 확대되었고, □총서□라는 형태의 저작물들이 국내외의 새로운 사상조류들을 엄청나게 소개했다. 또한 서구 문화학 이론과 마르크스주의 문화학 이론이 합쳐지면서, 이전에 정신적인 상부구조로만 다루던 좁은 의미의 문화개념으로부터 정신적 사회심리구조와 물질적 사회구조를 합한 □대문화□개념으로 확대되어갔다.

5·4운동의 맥을 잇는 것으로 인식되어지는 문화열은 중국 전통문화와 서방문화를 어떠한 기준으로 평가할 것이며, 이를 바탕으로 어떻게 현대화된 중국을 세울 것인가의 논의와 함께 1989년 5·4운동 70주년을 맞아 극에 달했고, 천안문사태 이후 정치성이 강한 논의는 어느 정도 수그러들었지만, 당의 개혁개방확대와 아울러 학술적으로는 더욱 심화된 형태로 진행되어가고 있다.

5. 각론들의 중심내용

5-1 유학부흥론

5-1-1 현대신유가

현대신유가들은 유학부흥론에 있어서 가장 핵심이 되는 세력들이다. 이들은 사회정치 전반에 걸친 혼란에 바탕을 두 사상적 혼란과 반동 속에서 본격적인 반동유가주의와는 조금 다르게 전통유가사상에 대한 옹호와 유학부흥을 부르짖으면서, 그것에다가 어느 정도 서구사상을 가미했다.

그들은 중국철학 혹은 중국사상의 근본정신을 강조 계승하고 아울러 다른 것을 주체에 흡수하는데, 즉 서방의 근대사상과 서방철학을 받아들이고 개조함으로써 당대 중국 사회·정치·문화 등의 방면에 현실적 노선과 방법을 찾고자 하는 것이다.

이런 신유가의 사상은 □철학에서 서구사상과의 많은 연관성과 이해에 관심을 쏟고 중국의 역사문화가 아직도 살아 움직이는 생명이 있다는 것을 확신하면서 정치에 있어서는 정통을, 철학에 있어서는 그 도통성을 주장하였다. □과학적인 면에서는 과학지식에 대한 전통은 이어지지 못했으므로, 이용후생의 정신과 함께 이것을 부단하게 전통 계승해야 할 것이라고 했다. □민주주의에 대해 중국고대 정치사상 속의 민의를 반영한 천명을 임금이 지니는 정권의 정통성으로 확인하는 모습은 유교 민본정치사상의 재확인이라고 보았다.

그러나 이러한 신유가들의 논의는 그 한계를 가지고 있으며, 이것은 다른 많은 학자들에게 비판받고 있다. 예컨대, 중국전통사상에 대한 스스로의 자부심은 서구사상의 조명과 인정을 받아야만 객관적이고 거룩할 수 있다는 거꾸로 된 표현들이 열등감과 함께 산만하게 나열되고 있는 점이며, 중국 내 여타사상에 대한 배타적인 권위의식을 가지고 있다는 것이다. 또한 현대신유가가 가지는 사상의 道統心傳을 거룩하게 외치면서 자부하는 권위의식과 함께 이율배반적으로 입신의 출세간에 집착하는 천박성을 드러내 보인다.

5-1-2 유교자본주의론

베버는 그의 저서인 《유교와 도교》, 《프로테스탄티즘의 윤리와 자본주의 정신》, 《중국의 종교》등에서 중국에서 자본주의가 나타날 수 없었던 여러 가지 요인들을 나열하고 있다. 유교자본주의는 최근 나타나고 있는 동아시아 국가들의 비약적인 경제성장이라는 경험적 근거를 바탕으로 이러한 베버의 주장에 대해 신유가들은 베버의 논의들에 관해 비판하는 것이다.

베버는 중국에서 자본주의가 나타날 수 없었던 것은 서양에서 보여지는 프로테스탄티즘의 결여라 보보, 중국의 전통문화인 유교가 이것을 방해했다고 말하고 있다. 즉 중국에서 자본주의가 발전하지 못한 문화적 요인을 유교와 도교에서 찾은 것이다.

그는 중국의 자본주의 발달을 저해하고 있는 요인들을 크게 구조적인 것과 문화·사상적인 것으로 나누어 설명했다. 우선 구조적으로 중국은 화폐경제의 미성숙, 도시의 비독립성, 자치권을 가지고 있는 길드의 부재, 중앙군주의 카리스마적·사제적 지위와 중앙집권적 관료조직 때문에 자본주의가 발달하지 못했다고 보았다. 또한 사상문화적 요인으로 유교사상에는 합리성이라든가 자연과학적 사유가 결여되어 있는데, 이 결여는 자연법, 형식적 법률논리의 결여, 경제사상과 전문화의 거부를 낳았고 이러한 것은 자본주의를 잉태할 수 없다고 보았다. 또한, 도교의 금욕은 무감동적인 망아(忘我)와 같은 승려적 금욕이며, 시민적 윤리는 전혀 찾아 볼 수 없다고 지적했다.

이러한 베버의 주장에 대해 신유가들은 비판을 가하고 있다. 우선 동아시아에 출현한 공업문명을 제 3공업문명이라 지칭하였다. 이곳에서는 약간의 차이는 있지만 공통적으로 교육의 중시, 가족중심의 기업운영, 정치가 경제에 큰 영향을 미친 점, 저축률이 높은 점(근검절약)이 나타나며 이러한 유교문화의 바탕에서 나온 행위들은 제3공업문명의 발전에 크게 기여했다고 주장한다. 또한 서양의 이익추구적인 기업성격과는 달리, 유교문화에서 찾아볼 수 있는 사리사욕을 멸하고 국가재부의 증대를 덕으로 여긴다든지, 종신제에 의해 고용자와 피고용자는 끈끈하게 묶여 있는 하나의 공동체로 인식되며, 사안의 결정에 있어서 신중하며, 지속적인 사원들의 교육에 의해 자본주의는 더욱 발전하였다고 생각했다.

그러나 베버의 유교사상의 역기능을 말한 것에 대한 개괄적 비판이지, 베버의 연구방법 자체에 대한 비판은 아니다. 오히려 그들 역시 이 논의를 주장함에 있어서 베버리언적인 요소를 다분히 가지고 있다.

5-2 비판계승론

대표론자는 장대년, 임계유, 이금전, 방극립, 곡춘덕, 두강건 등이 있다. 이는 1930년대 이후 毛澤東사상 성립사 속에서 정식화된 전통철학 연구 방법론으로, 1980년대에 鄧小平이 □4대 민주화노선□을 주장할 때 이론적 밑바탕이 되어 현재까지 당의 주장을 대표하고 있다.

비판계승론의 목표는 중국민족의 주체의식에 뿌리를 둔, 중국적 특성을 지닌 사회주의 물질문명과 정신문명을 내용으로 하는 □사회주의 신문화□건설로, 이는 빈곤하고 열악한 중국현실을 인정하여 서양의 과학기술을 받아들이되, 사회주의와 민족을 둘 다 지키자는 것이다. 주된 주장을 살펴보면, 경제개혁이 필요한 중국현실을 객관적이고도 냉혹하게 인정하는 것을 바탕으로, 중화민족의 우량전통을 살리기 위해 전통문화를 분석해내고, 서구문화 가운데 부패한 부분을 떼어내어 현실에 유용한 과학과 민주만을 들여오자는 것이다. 비판계승론이 주장하는 우량전통의 예로는 □중의학□을 들 수 있는데, 이들은 중의학을 서양에서는 도저히 흉내낼 수 없는 중국과학의 우월성을 나타내고 있다고 보고, 더욱 보전하고 발전시키자고 한다. 반대로 유학에서는 보수적인 면을 비판하여 서양의 □민주화□를 들여와야 한다고 주장한다.

다른 주장들을 보는 관점을 살펴보면,  철저재건론과 서체중용론에서는 현재의 사회주의체제의 전복을 두려워하여  모두 □서화파□로 분류하고, □민족허무주의□,□식민지화의 노예사상□이라고 철저히 비판하여 탄압하고 있다. 그리고 유학부흥론은 민족의 주체사상을 보존하기 위해 일부는 좋은 것으로 받아들여 이용하고, 일부는 보수주의라고 비판한다. 그러나 비판의 정도는 철저재건론에서 만큼 심하지는 않다.

5-3 서체중용론

중국사상계에서 뛰어난 사상가로 주목받고 있는 이택후가 대표적인 논자이다. 이택후는 중국 전통사상 속에 문화심리구조가 있으며, 이것이 장구한 중국역사의 동력이었다고 한다. 그리고 그 기원으로 공자의 사상체계에 들어있는 혈연기초·심리원칙·인도주의·개체인격의 네 가지 요소를 지적하고, 이것들은 서로 유기적 연관을 가진 유기체의 한 부분이라고 한다. 중국의 문화심리구조는 정태적이 아닌 역동적인 형태로서, 외래사상을 받아들여 자기화하는 데 능한 중국문화의 특성도 사실은 이 역동성이 지니는 평형유지 기능의 하나라고 지적한다. 이 문화심리구조가 대부분은 열등한 요소 때문에 장애로 작용한 경우가 많았다고 한다. 문화심리구조의 보수성이 결국은 현실의 안정을 바라는 방향으로 작용하여, 마침내는 사회구조나 의식을 바꾸는 데 부정적 역할을 함으로써 정체상황의 반복을 가져왔다고 판단한다. 그는 서양의 과학기술이론, 정치경제관리이론, 문화이론, 심리이론 등을 받아들여 중국의 의식형태와 사상, 문화관념의 주체 및 길잡이로 삼아야 한다고 하며, 이를 통해 중국전통의 문화심리구조를 전환시키자고 한다. 이는 전통에 대한 전반적 계승도 전반적 파기도 아니다. 이는 전통적으로 정치, 문화를 우선시하는 경향으로부터 경제를 우선시하는 경향으로의 탈바꿈을 의미한다.

5-3-1 문화심리구조의 기원:

공자 사상체계. 전통사상 해석을 위해 원용한 것: 유기체모델

인중심의 공자사상 (4가지 함의: 혈연기초, 심리원칙, 인도주의, 개체인격)

유기체 구성

또 다른 특성: 실용이성(=실천이성)

실용성 중시하는 이성

인학구조

(=인학모체구조)

중국인의 문화심리구조의 원형

5-3-2

선진시기역사속에서 변형·굴절 하지만 원형적 형태가 보존→문화심리구조에도 □인학구조□의 □실용이성□이란 특성 지속

5-3-3

인학구조+[한대 당시 완성된 관료정치체제+오행사상]

우주론 체계의 모델

∀최종적으로 문화심리구조 완성

근거: 이택후 체계이론(system theory)

이택후는 또한 현재 중국이 나아가야 할 방향을 규정하고 있는데, 중국이 토대나 상부구조 모두가 아직 현대로 들어가지 못한 전현대사회라고 진단하며, 토대와 상부구조 모두를 바꿀 것을 주장한다. 문화심리구조에 들어있는 보수성 때문에 서양 또는 세계를 객관적으로 볼 수 없으므로 비판계승식의 주장은 애초부터 대안이 될 수 없다고 한다. (중국이 나아가야 할 방향은 현대대공업사회) 현대대공업사회로서의 서체 위에는 서학이 설 뿐 중학은 용에 지나지 않는다.

5-4 철저재건론

주장하는 대표적인 인물은 金觀濤(중국 과학원과학철학연구소 출신으로 화학을 전공했다.)와 甘陽( 중국사회과학원 철학연구소 출신으로 해석학을 전공했다.)등을 들 수 있다. 대부분 아직 젊은 나이이며 청년기에 문화혁명을 경험한 세대이다. 철저 재건파란 중국의 전통문화를 근본적으로 개조하여 철저하게 다시 건립해야 한다는 주장을 펴는 일군의 지식인들을 가리킨다. 중국인의 사회심리구조에는 변화되기 어려운 강한 요소가 자리잡고 있기 때문에 철저한 부정과 파괴만이 현실의 어려움을 구할 수 있으며 사회과학과 자연과학을 통일 시키려는 관전에 서있다.

즉 그들이 주장하는 바는 첫째, 문화는 하나의 유기적인 시스템으로 파악하고 되어야 하며 즉 문화의 개혁은 옛 시스템에서 새로운 시스템으로 통째로 이행하는 과격한 형태를 취해야 한다.

둘째, 100년 동안 그렇게 많은 중국의 지식인들은 중국의 전통문화 형태가 이미 근본적으로 시대 발전에 적응 할 수 없다는 엄연한 사실을 직시하려고 하지 않는다. 즉 옛과 지금, 새것과 낡은 것의 모순이라는 사실을 승인하지 않고 동양과 서양, 중국과 외국의 근본적인 사상이 같지 않기 때문이라고만 인식한다. 과학적이고 합리적인 현대화는 서양의 문화가 아니라 단지 지금 이시대의 문화인 것이다.

셋째, 전 현대 문화는 윤리 본위적이고 직관 이성(지식면에서 상식적 합리를 강조하고 감정과 가치판단 면에서 인지 상정을 중시하며 아울러 일상감정에 기초하여 평형상태를 유지하는 중요를 목표로 삼는다.)에 따르며, 현대문화는 지식 본위적이며 과학 이성에 따른다. 즉 현대화는 윤리본위의 문화가 지식 본위로 전환하는 것을 말한다. 실천상에서는 人治(성인이 나라를 다스리는 것)에서 法治(전문가가 나라를 다스리는 것)로의 전환 , 이론상에서는 인생철학이 지식분석으로 바꿔야한다.

넷째, 반전통 즉 현대화에 유학은 방해만 되지만 그 가치를 전면 부정하지는 않는다. 오늘날의 미래의 중국은 반드시 경제 성장을 근본으로 삼아야 하고 도구적 이성을 원칙으로 해야 한다. 이상반되는 길은 일종의 후퇴이며 유학이 보편적인 배척, 보편적인 비판을 당하는 것은 자연스러운 일이다. 자본주의, 사회주의를 불문하고 현대사회로 진입하려고 한다면 반드시 도구적 이성을 원칙으로 경제 성장을 척도로 해야하고 실제사회에서 도구적 이성과 가치이성은 조화될 수 없다. 중국의 오랜 가치이성이였던 유학은 역사상 장기간에 걸쳐 문화계통(문화 시스템)과 사회계통을 상호 구분하기 어렵게 뒤얽어 놓았다.

6. 토론거리

(1) 전통문화와 현대화의 마찰

(2) 서양화와 현대화의 차이

(3) 중국의 미래 예측

†참고자료¶

≪한눈으로 이해하는 中國≫ 강준영, 전병곤, 지세화 지음 (지영사, 1997)

http://hanmun.gsnu.ac.kr/kong (공자관련사이트→유학)

4. 중국의 영화

영문학과 9702132 안선미

의류학과 9661537 진은희

1. 들어가며

1930년대 영화는 上海 영화라고도 부를 수 있다. 上海는 중국에서 가장 규모가 크고 활발한 경제의 중심 지역지였기 때문에 제작 자본 조달이 용이했고, 일찍이 서구열강에 의해 개항되었기 때문에 서구문명의 유입 가장 빨라 제작은 물론 관객 동원에서도 중심이 되었다.

上海라는 한 도시에서 중국 영화를 이끈 소수의 감독과 제작자들은 5·4운동 세대라고 할 수 있다. 이들의 `5·4정신'은 5·4문예운동의 계승이라는 좁은 의미를 벗어나, 이전 영화와는 달리 현실을 담고 사회문제를 비판하는 사실주의 영화의 공통된 지향점으로 나타났다.

사실주의적 영화성격은 당시 사회변혁에 민감히 반응했고 따라서 1937년에서 1945년까지 8년간의 항일투쟁시기엔 영화인들의 활동도 점점 투쟁성을 띄어 갔다. 국민당은 반공이라는 명분아래 국민당 전영검열위원회를 구성해 당시 사회 현실을 담은 영화의 검열은 물론, 일본군의 만행에 대한 묘사까지도 자기 진영에 불리하면 삭제하였다. 따라서 진보적인 영화인들은 국민당에 등을 돌리고 공산당에 입당하여 좌파의 길을 걷게 된다.

1940년대에 들어 좌파경향이 강한 영화인들은 혁명기지 延安에 `延安 영화조직'으로 몰려들었다. 하지만 延安의 혁명 영화인에게는 창작보다는 국민당과의 내전을 앞두고 하루 빨리 중국 동북부의 영화조직을 장악하는 일이 더 중요했다. 이들은 1945년 이후 국민당이 지배하던 長春의 영화사를 돕기 위해 모여들고, 결국 1946년 10월 최초의 혁명 스튜디오 `東北스튜디오'가 발족된다.

이러한 해방구에서의 영화활동은 장차 사회주의 정권에서 인민 전체를 위한 영화정책의 준비라는 희망과, 문화대혁명이라는 비극을 잉태하는 모순된 계기를 맞는다.  毛澤東은 1942년 "문예는 정치에 복무하고 노동자, 농민, 병사에 봉사해야 한다"는 구호와 함께 주관주의적 작풍을 비판하는 `延安 정신'을 주창하였다. 이 延安 강화 후, 延安으로 모여들었던 上海 출신의 많은 영화인들이 비판을 당하고 5·4운동 세대인 사실주의 영화인들과 혁명적 사실주의 창작노선은 갈등을 일으켰다.

1949년 10월 1일 드디어 中華人民共和國이 출범을 선포했다. 사회주의 정권 이후 2세대 영화인들은 창작보다는 관료라는 역할에 집중하게 되었고 국영 스튜디오가 설립되었다. 국영 스튜디오를 기점으로 1950년대 중국 영화는 개인이 아닌 국가의 주도 아래 사실주의 전통은 계속 이어지지만 이제 혁명이나 중국사회주의의 `좋은 일(好事)'만을 강조하는 사회주의 사실주의를 구현하게 된다.

毛澤東의 문예 강화, 즉 `延安 정신'이 정치적인 목적 때문에 극단을 향해 치닫는 시기가 바로 중국 예술계에 큰 손실을 낳는 文化大革命 시기이다. 이 암흑기 속에 영화인들은 숙청을 당하거나 농촌으로 내려보내져 10년 동안 발이 묶여 버린다. 1970년대 초반에 들어서 소수의 영화가 정

부의 의도대로 정치적 도구가 되어 찍힐 뿐이었다.

1976년 문혁이 끝이 나고 영화인들은 카메라 앞에 다시 설 수 있게 되었다. 그러나 정치가 자유화를 표방했다고 비판적인 사실주의가 저절로 실현될 수 는 없었다. 초토화되다시피 한 영화산업이 본궤도에 오르기까지에는 수년의 기간이 필요했고, 때문에 문혁 직후 아직은 소수의 작품을 제외하고는 여전히 계급투쟁을 그린 것이었다. 시간이 어느 정도 흘러 제 페이스를 찾은 1980년대 많은 중국 영화인들은 자신의 작품에서 과거 문혁의 고통을 담고 그를 비판했다. 그리고 1982년 중국영화를 세계에 본격적으로 알리기 시작한 제5세대 감독들의 `신중국영화"가 탄생한다.

2. 영화세대분류

2-1 제 1세대감독(1905~1949)

흔히 1세대로 불리는 중국 영화의 맹아기는 아직까지 완성도나 예술성 면에서 미약했지만 중국 영화의 개척기로서 그 의의를 갖는다. 중국영화의 황금기로 30년대 사실주의의 특성이 짙다. 5·4운동 세대이고 대표적인 감독으로는 쑨유 孫瑜, 우영깡 , 페이무, 차이주성 蔡楚生, 위안 무지 袁牧之 등이 있는데 이들 영화는 실험성과 탐구정신이 돋보인다.  당시 대표적 사실주의 영화로는 <봄누에春蠶><대로 大路>1993, <어광곡 漁光曲><신녀 新女>1934,<거리의 천사 馬路天使><교차로 十字街頭>1937 등이 있다

2-2 제 2세대감독(1949~1956)

사회주의 당 노선에 따른 국가차원의 지원으로 이념과 영화가 일치되었던 시절로 경직되어 있는 정치 상황 속에서 큰 변화를 보여주지 못했던 세대이다. 징쥔리 鄭君里, 션푸, 주시링등이 있고 영화내용은 항일전쟁과 국공 내전등 전쟁시기. 우국 우민의식이 강하고, 급진적이다. <봄이 오면 강물은 동으로 흐르고 江春水向東流><옌안과 팔로군>등이 있다.

2-3 제 3세대감독(1957~1975)

문화혁명이라는 이름아래 중국 각 분야에 심한 숙청이 가해진 암흑기, 영화에 역사성과 실생활의 본질과 패턴을 반영하는 것에 역점을 두었다. 사회주의적 사실주의시대, 정의감의 시대이고 이때 비로소 중국 영화의 존재가 알려지기 시작했다. 시에진 謝晋, 잉와, 수이화水華등이 있고 내용면에서는 민간이야기를 많이 다루었고, 회화적이며 시적 정서가 두드러진다. 작품으로 <백모녀白毛女><종존단><소년병 장가> 수이화/ <붉은여인부대紅色娘子軍><무대 위의 자매 舞臺姉妹> 시에진 등이 있다.

2-4 제 4세대감독(1976~  )

문화혁명이 끝나고 문화예술이 해금을 맞이한 세대. 비록 해금된 상태에서 비교적 심각하게 사회를 영화에 반영하였지만 사회주의 이념의 엄격한 원칙을 과감히 넘지 못했다. 이 시기 감독들은 전문적인 영화 교육을 받고 다양한 영화 사조의 영향을 받아 제5세대 등장에 있어 창조적 동기를 제공해 주는 역할을 했다. 5~60년대의 북경 영화 아카데미 출신의 감독들이 4세대의 주축인데 이들은 문화혁명 이후의 중국 현실에 주목하고 그에 근거한 작품들을 제작했다. 장누안신 張暖昕 <청춘제>1985, 시에티안, 왕양, 시예페이 謝飛 <우리의 대지 我們的田野>1982, 텡웬지 騰文驥 등이 있고 후일 제5세대의 대부 격이 됐던 <낡은 우물 老井>을 연출한 우 티엔밍 吳天明등이 이 시기의 주요한 감독들이다.

2-5 제 5세대감독 (1984~90년대)

문화 대혁명으로 인해 중국의 모든 영화 활동이 중지되었다가 문혁이 끝난 1978년, 베이징 영화 학교는 다시 문을 열 수 있었다.  이 해에 입학해서 1982년에 졸업한 세대를 제5세대라고 부른다. 이들은 북경 전영 학원을 졸업을 한 뒤 대규모 제작소가 아닌 지방의 궁벽한 영화 제작소에 나뉘어 파견되었다. 시안(西安) 영화 제작소와 광시(廣西) 영화 제작소 같은 소규모 제작소로 간 젊은 감독들은 운이 좋게도 영화 찍는 기회를 쉽게 얻을 수 있었고, 대규모 영화 제작소에의 제한과 이데올로기의 한계에서 벗어나 자신만의 창작 이념을 마음껏 발휘 할 수 있었다. 바로 이들이 전 세계를 놀라게 한 영화 혁명을 일으킨 장본인들이다. 특히 기존의 멜로 드라마적 요소를 철저히 전복시키고, 영화가 지닌 영상적 매력을 강조했다는 것이 이들의 특징이다.

티엔 주앙주앙(田壯壯), 장 이모우(張藝謀), 첸 카이거(陣凱歌) , 장진자오(張軍釗), 황 지엔신, 닝잉 등이 그 대표적 감독이다.

이전의 중국 영화는 대사와 스토리를 중요시한 반면 이들은 색채와 조형적 요소, 사운드, 편집의 운용을 중시했고, 대도시에서 멀리 떨어진 곳을 택해 촬영함으로써 영화의 주제와 공간을 외진 지역으로 이끌고 갈 수 있었다. 그리고 촬영소에서 강요받던 제한된 범위와 허위의식에서 벗어나 대자연의 사실적인 배경으로 스튜디오의 페인트칠해진 배경을 대신했다. 따라서 중국 영화의 현실적인 의미는 더욱 강화되었다. 영화 속에서도 전문 배우는 비전문 배우와 지방 사람으로 대치되었다.

당시 정치 현실 때문에 민감한 정치적 주제를 언급하지는 못했지만, 은근히 깔려있었던 중앙정부에 대한 비판의식을 은유로 표현하여 검열을 교묘히 피할 수 있었다.

1990년대에 들어 5세대 감독들은 더이상 발전하지 못하고 곤경에 빠졌다.

그 정치적 이유로 1989년 6·4 천안문 사건을 들 수 있다.  천안문 사건의 여파로 감독들의 창작 활동이 위축되었고, 영화계는 毛澤東을 우상화하는 영화와 국공 내전의 정치 홍보 영화로 가득 찼고 이런 사회적 분위기 속에서 《국두 菊豆》《홍등을 올려라 大紅燈籠高高掛》《현위의 인생》등은 잇따라 상영 금지를 당했다.

이와 함께 5세대 감독들을 곤경에 빠뜨린 것은 예산의 문제였다. 중앙 기관에서 계획 생산하던 것이 독립 채산제 운영체제로 바뀌게 되면서 각 영화 제작소는 제작한 영화의 손익에 대해 스스로 책임을 져야하는 상황이 되었다. 흥행에 대한 강박 관념과 자유 경영으로 인해 제작소 경영진은 혼란에 빠졌으며, 상업성과 오락성을 유일한 해결책으로 여기게 되었다.

그들은 나름대로의 해결책을 세울 수밖에 없었는데 그 하나가 국외에서의 제작비 조달이다. 《국두》《홍등을 올려라》《현위의 인생》등을 들 수 있다. 그리고 또 하나의 방법은 상업 영화의 제작이다. 《대호미주표》《록 청년》《용년경관》등이 있다.

1992년에 상영금지가 풀렸고  그 동안 갇혀 있던 중량급 감독들이 등장하였다. 이들은 허위에 찬 지식인의 신분을 포기하고 현실과 삶의 문제에 접근하기 시작했다. 그러나 1994년 중국 정부는 또 다시 영화 감독에 대한 블랙리스트를 발표했다.

제 5세대들은 여러 어려움을 극복하면서 혁명가의 모습으로 전 세계에 명성을 떨쳤다. 그러나 이들은 국내에서는 오락성을 요구하는 대중들에게 많은 비판을 받았다.

2-5-1 첸 카이거 (陣凱歌)

베이징(北京) 영화 학교 출신의 이른바 □제5세대□ 감독 중 대표 주자이다. 베이징에서 영화 제작자의 아들로 태어난 그는 문화 대혁명 당시 위난성으로 하방 당해 벌목 등의 일을 했는데, 그 당시의 경험이 그의 현실 인식의 기초가 되었다. 그의 데뷔작은 장 이모우가 촬영을 담당한 <황토지 黃土地>(1984)로, 공업 도시의 이상주의적인 공산주의 이념과 중국 농촌의 보수주의 사이의 간극을 그리고 있다. 1986년 작 <대열병>에 이어 <아이들의 왕 孩子王>(1987), <현 위의 인생>(1991)등을 만들었다. 1993년 작<패왕별희 覇王別姬>는 그에게 이전의 다른 어떤 중국 감독들과도 비교되지 않는 국제적인 지명도를 가져다주었으며, 칸 영화제와 국제 비평가 협회의 대상을 안겨 주었다. 그의 최근작 <풍월 風月>(1996)은 대규모 제작비를 들인 시대극으로, 1920년대 상하이를 배경으로 하고 있다.

그는 <황토지>, <대열병>, <아이들의 왕>에서 중국 정부를 비판했다는 이유로 국내에서 상영금지를 당하는 등 정부와 심한 마찰을 겪었다. 결국 그는 미국에서 영주권을 얻어 중국과 멀어 질 수밖에 없는 운명이 된다. 국제적인 합작의 형태로 제작된 <현 위의 인생>과 <패왕별희>의 촬영을 위해 다시 중국으로 돌아가서 중국인에 대한 영화, 중국인의 동질성 회복을 위한 작품을 연출하고 있지만, 그에게 조국은 너무나 먼 곳이 되고 말았다. 아직도 그의 작품은 중국 내에서는 상영금지 되고 있으며 앞으로 그의 활동에 대한 제약도 너무나 많기 때문이다.

<패왕별희 覇王別姬>(1993)- 중극의 레파토리 중 하나인 <초한지>의 주인공 초패왕과 그의 애첩 우희의 사랑을 담은 베이징 오페라의 두 가수 데이(장국영 분)와 샬루(장풍의 분)의 소년 시절로부터 성장 이후까지를 다룬 영화다. 데이는 샬루에게 극중에서처럼 사랑을 느끼지만 샬루는 기생인 쥬산(공리 분)과 결혼한다. 격동의 중국 현대사 속에서 데이와 샬루의 배신과 사랑, 증오가 뒤섞인다. 중국 현대사를 배경으로 사극과 동성애, 예술가와 일반인의 세계, 그리고 인간의 삶을 좌우하는 역사의 흐름과 인간의 아픔 등이 잘 그려져 있다. 1993년 칸 영화제 그랑프리 수상작이다.

2-5-2 장 이모우(張藝謨)

국민당원이었던 아버지 밑에서 출생하여 문화 대혁명 당시 비판과 함께 하방당해야 했다. 그 기간 동안 그는 운동감각을 인정받아 야구팀이 있던 방직 공장으로 옮겼고, 이것은 후에 <국두(菊豆)>(1990)의 배경이 된다. 사진에 흥미를 갖기 시작한 그는 피를 팔아 카메라를 샀다. 1977년에 北京 영화 학교에 지원했지만 나이 제한에 걸려 떨어졌다. 하지만 40개의 포트폴리오를 문화성 장관에게 보내 입학 허가를 받는다. 졸업 후 <한 사람, 여덟 사람(一個和八個)>(1984), <황토지(黃土地)>(1984)의 촬영 감독을 맡았고, 吳天明의 <낡은 우물(老精)>(1986)의 주인공으로 배우로 데뷔해 도쿄 영화제에서 남우주연상을 수상하였다. 이후 <붉은 수수밭(紅高梁)>(1988)을 만들어 베를린 영화제 대상을 받았다. <국두>(1990>, <홍등을 올려라(大紅燈籠高高掛)>(1991>, <귀주 이야기(秋菊打官司)>(1992)에 이어 <인생(活着)>(1993)에 이르기까지 가장 중국적이며 아름답고 완벽한 화면으로 중국 영화를 세계화시킨 대표적인 감독이다.

<붉은 수수밭 紅高粱>(1988) - 모 얀의 소설 <붉은 수수밭과 고량주>를 바탕으로 한 영화로 감독의 데뷔작이기도 하다. 일본군의 침략 직전의 1930년대 북부 지방의 고량주 공장을 배경으로, 민중들의 원초적인 삶과 사랑을 표현하기 위해 모든 영화적 수단, 즉 음악, 와이드 스크린, 조명과 건강한 연기가 총동원된 작품이다. 원작과 마찬가지로 이 영화는 최소한의 대사와 거친 유머, 신비한 분위기를 강조하기 위한 노래로 이루어져 있다.

2-5-3 티엔 주앙주앙(田壯壯)

1952년 영화 제작자의 아들로 태어나 베이징 영화 학교를 졸업하였다. 중국 내 소수 민족인 내몽고와 티벳 문제에 지속적인 관심을 가지고 있으며, 그 주제에 대해 서구적인 시각으로 접근한다는 평을 받고 있다. 그의 작품에는 중국 영화에서는 찾아보기 힘든 개념적인 복잡성이 표출되어 있다.

그의 데뷔작은 《붉은 코끼리》(1983)이고, 《수렵장의 규칙》(1984)으로 전 세계적으로 이름 알려지게 되었다. 이어 《말도둑》(1986)에서는 티벳 문화에 대한존경과 중국 정부의 소수 민족정책에 대한 암묵적인 비난이 들어 있었기 때문에 당국의 공공연한 적대감에 직면해야 했다.

제 5세대 감독에 비해 티엔 주앙주앙의 처지는 순조롭지 않았다. 그는 장기적인 검열로 인한 스트레스와 좌절감 때문에 그는 자포자기한 상태에서 《고서 예인》(1987), 《록 청년》을 만들었다가《청조의 마지막 관리 리 리엔링》으로 이전의 상실감에서 어느 정도 벗어났고 《푸른연》(1994)을 통해 공개적으로 금지구역에 들어가 보수적이고 엄격한 검열제도에 도전했다. 《푸른연》은 중국에서 보기드문 정치영화다. 역사에 대한 회고를 조용하고 성실하게 그리고 명확하게 드러내고 있다.

<푸른 연> (1992) - 1950년대 초부터 문화 대혁명의 여파가 남아 있던 시기까지의 베이징을 배경으로 감독의 가족사에 기초한 이야기이다. 스터우라는 한 소년의 눈을 통해 그의 엄마인 교사 첸 수주안의 비극적인 운명이 펼쳐진다. 오픈 크래딧과 함께 화면 가득 하늘을 나는 연이 보인다. 그것은 스터우의 아버지가 날리는 연이다. 영화의 마지막에는 나무에 걸려 있는 연이 보인다. 소년의 엄마가 반혁명의 혐의를 받고 고발당한 것처럼. 영화의 근저에는 행복이란 깨지기 쉽고 손에 잘 잡히지 않는다는 감독의 쓸쓸한 인식이 깔려 있다. 이 영화는 당국의 분노를 사서 편집을 위해 감독이 출국하는 것조차 금지당했다.

2-6 제 6세대 감독 (1990 ~ )

이들 역시 대부분 베이징 영화 학교를 졸업했고, 졸업하자마자 그들은 6·4 천안문 사건을 겪어야 했다. 대륙 전체가 침묵을 택했고 이들은 지하 활동을 선택할 수밖에 없었다. 이들 중 다수가 중국 정부가 발표한 블랙리스트에 올랐다.

제 6세대의 젊은 감독들은 경제적인 발전에 따르는 사회적 문제에 관심을 가지며 제 5세대의 부정적인 역사관을 공격, 급변하고 있는 중국사회의 혁신상을 예리하게 그린다. 이들은 검열을 피해 놀라울 정도의 저 예산으로 주제면 에서나 미학적으로 주류와는 완전히 다른 영화를 완성 시켰다. 그들은 밀수꾼처럼 외국 영화제에 영화를 보내고 상영했다. 제작비를 자체적으로 마련하기 때문에 창작의 자유는 오히려 넓어졌고, 전위적이고 언더그라운드적이며 사실적인 카메라로 중국 사회를 관찰한다. 이들은 젊은 대중과도 비교적 가까운 편이다.

우웬광(吳文光)의 《나의 홍위병시대》, 왕 샤오스(王小師)의《나날》, 하 지엔쥔의《붉은 구슬》, 장 위엔(張元)의《베이징 잡종》,《장광》,《아들들》,《동궁서궁》등이 그 대표적 영화이다.

†참고 자료¶

≪인디컴의 세계의 영화기행 1, 2≫조재홍 지음, 인디컴 엮음 (거름)

≪KINO≫ (1998. 11)

www.korea.ac.kr

5. 중국의 음식과 관광

의류학과 9661540 허아현

무역학과 9742187 민재은

중문학과 9701310 김지연

영문학과 9702159 천세연

1. 중국의 음식과 관광 개관

1-1 여행 떠나기 전 준비사항

1-1-1 비자받기

현재 우리 나라는 중국과 수교가 이루어진지 얼마 되지 않아 비자면제협정을 체결하지 않은 상태이다. 그래서 여행을 떠나기 전에 반드시 비자를 받아야하는데 초청장이 있어야 하므로 개인적으로 받기는 힘이 들고, 여행사를 통하면 절차가 간단하다. 일반비자의 신청서류는 초청장, 여권(유효기간 6개월 이상), 비자신청서(중국 대사관 양식), 사진, 수수료(단수 1만5천원, 복수비자는 4만 5천원)이며, 선상비자의 경우, 배를 탄 후 여권, 사진, 수수료를 제시하면 비자발급을 받을 수 있다. 단 유효기간이 1개월 정도로 짧다.

1-1-2 환전하기

94년부터 우리 나라에서도 외환은행 등에서 중국의 인민폐를 환전할 수 있게 되었다. 주의할 것 은 은행에서는 100元권 등의 고액지폐만 교환해 준다는 것이다. 인민폐 1元≒146.03원 (99년 5월 16일 현찰매입기준)

1-2 여행시 주의해야 할 사항들 - 중국인의 민족성과 관련하여

여행이라고 하면 한 나라의 문화유적이나 자연환경을 구경하는 것을 의미하기도 하지만 그보다는 그 나라의 사람과 만나고 부딪히면서, 우리가 알지 못했던 사고방식과 그런 사고방식에서 비롯된 생활양식들을 체험하는데 더 큰 재미가 있지 않나 한다. 이 단락에서는 여행도중에 중국인들W의 기질과 그들의 생활태도 때문에 부딪힐 수 있는 생소한 일들에 대한 주의사항을 알아보고자 한다.

여행을 하는 도중에 많이 느낄 수 있는 부분이 중국인들의 상인(商人)기질일 것이다. 중국인들은 정말로 흥정을 잘 한다.

우선 중국의 관광지는 자국인들과 외국인들 사이에 요금의 차별이 큰데, 입장료를 보면 다섯 배에서 열 배까지 차이가 난다. 외국인과 자국인의 입장료에 차별을 두는 나라는 그리 많지 않을 것이다. 그리고, 중국에는 바가지가 많은데, 관광지에서는 가급적이면 물건을 사지 않는 것이 좋지만 살 때에는 70%정도는 깎아야 제 값으로 사는 것이다. 아무리 중국어를 못한다하더라도 多少錢 (뚜오 샤오 치엔, 얼마입니까?), 太貴了(타이 꿰이 러, 너무 비싸다)라는 말과 숫자를 알아 가면, 물건을 흥정할 수 있기 때문에 바가지를 쓸 염려가 적다. 중국 여행에 익숙해지고 나면 중국 상인들과 물건값을 흥정하는 일도 재미있다.

다음으로. 아직 중국인들에게 □친절 관념□이라는 것이 몸에 베어있지 않다. 예를 들자면, 거스름돈을 내줄 때, 대부분의 중국인들은 돈을 그냥 툭 던지고 가버린다. 중국에는 작은 단위의 돈도 대부분이 지폐로 되어 있기 때문에, 던져도 튈 염려가 없으니 이것이 더욱 가능하지 않나 생각된다. 나에게 무슨 불만이 있어서 그런 것이 아니니 오해할 필요는 없다. 그리고, 버스의 안내양들은 무조건 큰 소리로 싸우듯이 말하는 것이 습관인 것 같다.

여행시 주의 사항 중 빠뜨릴 수 없는 것이 화장실인데 관광지에는 화장실이 있지만 대부분이 유료이므로 5~6毛 정도의 잔돈을 준비하자. 그리고, 아무리 멋지게 차려입은 아가씨라도 화장실 문을 활짝 열어놓은 채 볼일을 보는 경우가 많은데, 같이 열어놓을 필요는 없지만 놀라지 말자.

중국인들은 외국인들에게 적대적이지는 않다. 오히려 다른 나라에서 온 사람에 대해 큰 관심을 보여준다. (한국인은 중국과 같은 동양인이지만, 중국에서 한국 옷차림으로 있으면 바로 외국인이라는 것이 드러난다) 하지만 외국인일 경우, 돈이 많을 것이라고 오해받아 절도의 대상이 될 수 있고 바가지를 쓸 염려가 많으니 조심해야한다. 더군다나 요즈음은 한국에 대해 악감정을 품은 조선족들이 한국인을 대상으로 범죄를 저지르기도 한다고 한다.

중국을 여행하는 동안, 피부로 체험할 수 있는 것이 그들의 □만만디 정신□이다. 아무리 많이기다려야 하는 상황이지만 중국인들은 절대로 화를 내거나 짜증을 내는 법이 없다. 비행기가 몇 시간 씩 연착되는 경우도 많이 있다. 무엇이나 빨리 해야하는 한국인에게는 중국인들의 만만디가 답답하게 느껴지기도 한다.

† 중국 여행을 통해서 피부로 체험했던 중국인들의 민족성에 대해 서로 의견을 나눠보자.

1-3 중국의 대표적 관광명소 개관

北京 : 天安門, 紫禁城, □和園, 萬里長城,

河北省 : 承德의 避暑山莊

河南省 : 洛陽의 용문석굴龍門石窟):

山西省 : 五台山, 大同의 운강석굴雲崗石窟

陝西省 : 西安의 진나라 병마용갱

寧夏回族自治區 : 西夏王陵

甘肅省 : 敦惶 莫高窟둔황 막고굴, 麥積山石窟맥적산석굴

靑海省 : 靑海湖

西藏自治區 : 라사의 布達拉宮

山東省 : 太山, 곡부의 孔廟

內蒙古 : 시라무런 초원

遼寧省 : 瀋陽故宮, 吉林省, 長白山 天池

黑龍江省 : 송화강 관광구

湖南省 : 岳陽의 岳陽樓, 洞庭湖

湖北省 : 武漢의 黃鶴樓

四川省 : 樂山大佛

貴州省 : 安順의 龍宮

雲南省 : 昆明의 昆明湖

江蘇省 : 蘇州의 拙政園

浙江省 : 抗州의 西湖

安徽省 : 黃山

福建省 : 武夷山

江西省 : 廬山

廣西壯族自治區 : 桂林

廣東省 : 中山紀念堂

앞에 나열한 중국의 관광지들은 지역별로 대표적인 곳들이다. 중국은 땅이 넓고 지형도 복잡하며, 기후도 매우 다양하다. 그리하여 중국에는 이 외에도 지역별로 다양한 자연환경에 의해서 자연적으로 형성된 천해의 관광지들이 많이 있다. 동시에 한족의 5000년 역사 뒤에 남겨진 유물과 유적들, 그리고 그것과 함께 중국 대륙에서 독특한 전통을 이어오는 많은 소수민족들의 생활터 또한 있는 그 자체로 훌륭한 관광지이다.

중국의 관광에서 특기할 만한 것은 이런 관광지를 찾는 사람이 외국인도 많지만 중국인이 압도적으로 많다는 사실이다. 중국의 관광지는 늘 중국인 관광객들로 붐빈다. 사회주의 국가인 중국에서 자유로운 지역이동은 힘들 것이라고 생각하기 쉬운 우리에게 이것은 생각해 볼만한 문제다. 우리가 중국을 오해하기 쉬운 부분이다.

또한 중국인들은 아름다운 산수나 역사적인 유적지를 방문하는 것을 매우 중요시하는 경향을 띤다. 이것은 자신들의 빼어난 문화와 자연을 자랑스러워하는 자부심과 그런 역사에 동참하고 동화되고 싶어하는 중화사상이 이러한 경향의 사상적 배경이 될 것이다. 이런 중국인들의 문화적 경향은 당국의 유적지와 자연명물에 대한 세심한 관리와 어우러져 중국의 관광지를 더욱 빛나게 한다.

1-4 중국음식의 개관

중국음식의 이름으로 대부분은 어떤 요리인지, 어떤 조리법으로 요리를 했는지, 사용된 재료는 무엇인지를 대강 알 수 있게 되어 있으므로 알아두도록 하자. 그리고 중국에는 지방마다 한두 개의 특산주가 있을 정도로 술의 종류가 매우 많을뿐더러 알코올 도수가 보통 40~60도로 매우 독한 것이 유명하다. 기름진 음식이 주를 이루는 중국음식을 먹는 중국인들은 차를 즐겨 마시고 있다. 이렇게 중국인들이 마시는 차와 술의 종류만도 매우 다양하다고 하는데, 중국 여행을 가기 전에 알아두자.

1-4-1 조리법의 종류

● 차오(炒) -중간 불로 기름에 볶는다.

● 샤오(燒) -기름에 볶은 후 삶는다.

● 바오(爆) -뜨거운 기름으로 단시간에 튀긴다. 또는 뜨거운 물로 단시간에 데친다.

● 자(炸) -다량의 기름으로 튀겨낸다.

● 젠(煎) -약간의 기름을 두르고 지져낸다.

● 탕(湯),촨(川) -스푸 종류. 촨은 찌개와 같이 국물이 적고 건더기가 많이 들어간 요리.

● 둔(燉) -주재료에 국물을 붓고 쪄낸다.

● 정(蒸) -찐다.

● 류(溜) -달콤한 녹말 소스를 끼얹는다.

● 카오(火考) -불에 직접 굽는다.

● 먼(火悶) -약한 불에서 오래 끓여 달여 낸다.

● 쉰(燻) -재료를 연기로 찌는, 일종의 훈제법으로 조리한다.

● 췌이(脆) -얇은옷을 입혀 바삭바삭하게 될 때까지 튀긴다.

● 둥(凍) -묵처럼 응고시켜 만든다.

● 후이(會) -녹말가루를 연하게 풀어넣는다.

● 둔(燉) -주재료에 국물을 부어서 쪄낸다.

● 웨이(火畏) -약한 불에 서서히 익힌다. 간장으로 색을 내는 것과 그냥 익히는 것이 있다.

1-4-2 술의 종류

● 황주 -곡류나 잡곡류를 원료로한 양조주이다. 황주로 유명한 것은 샤오싱주(紹興酒)이다.

● 백주 -고량(高梁) 즉 곡류나 잡곡류로만든 증류주이다. 배갈(白干兒), 고량주라고 한다.

● 과실주 -과실주로는 포도주가 일반적이다.

● 약주 -한방약초 등을 사용하여 만든 술로 일반적으로 자양강장을 위한 술이기도 하다.

● 맥주 -맥주는 중국에서 가장 많은 종류를 자랑. 칭다오의 맥주가 가장 유명

1-4-3 차의 종류

● 룽징차(龍井茶) -중국 차 중에서도 가장 으뜸으로 치는 차.

● 우롱차(烏龍茶) -우리 나라에서도 많은 사람들이 즐기는 차로 반발효된 것이다.

● 인젠백호(銀針白毫) -고원이나 고산지대에서만 자란다.. 불로장생의 약차로도 유명하다.

● 윈우차(雲霧茶) -장시성(江西省)의 루산(盧山)에서 생산되는 것으로 유명한 녹차이다.

● 푸얼차(普海茶) -윈난성(雲南省)의 특산차로 발효시킨 것이 특징이다.

● 마오리화차(茉莉花茶) -재스민차. 발효시킨 차에다가 마오리화 꽃을 혼합하여 만든 차.

● 전차(塼茶) -찻잎을 찌거나 발효시켜서 압축하여 벽돌 모양으로 만든 차를 총칭하는 것.

● 군산인젠(君山銀針茶) -작은 섬인 군산에서 생산되는 것, 황제만이 먹을 수 있었던 명차.

● 톄관인차(鐵觀音茶) -우롱차의 일종으로, 차오저우요리에 좋고, 특히 소화에 좋다.

† 먹는 것에 관한 한 중국은 가히 세계 제일이라 할 수 있다. 기상천외한 재료, 이상한 맛, 복잡한 조리과정 등, 중국은 먹는 것에 관한 한 불가사의가 수 없이 존재한다. 이런 광적인 식도락을 우리는 어떻게 생각해야할까? 또, 어디에서 그 원인을 찾아볼 수 있을까? 이런 의문은  우리가 중국을 이해하는데 꼭 필요할 것이다

1-5 중국요리의 지방별 특색

† 중국의 음식은 다양한 재료(지구 위의 먹을 수 있는 것은 모두 먹는다)로 混이 아닌 和의 철학을 표출하고 있다. 그리고 중국인의 불로장생의 인생관은 그들의 음식문화에 뿌리깊게 자리잡고 있으며 그 예로, □의술과 음식은 한 뿌리이다(醫食同源)□라고 말한다. 이처럼 중국음식은 서양의 음식과는 여러 가지 면에서 다른데, 이 외에 어떤 다른 점이 있으며, 또 다른 이유는 무엇인지, 중국인과 서양인의 가치관이나 인생관, 의식구조를 서로 비교하여 생각해 보자.

2. 중국의 대표 관광지

2-1. 北京

2-1-1 개관

베이징은 황제 권위의 상징인 자금성이 있는 중국의 수도이다. 베이징 시는 크게 구내성, 구외성, 성외지역, 가까운 교외 지역으로 나누어진다. 겨울 여름이 길고, 봄이 짧고, 건조하다.(온대대륙성기후)

2-1-2 교통편

베이징으로 가는 길 - 김포공항에서 베이징까지 매일 운항하는 대한항공 편으로 10:30에 출발해서 11:35(현지시각)에 도착(2시간 5분 소요). 베이징 시내로 가기 위해서는 택시 이용이 일반적이다. 베이징 수도 공항에서 시 중심부까지는 약10km이므로 차로 약 30분~1시간 정도 걸린다.

시내에서의 교통편- 공공버스, 미니버스, 택시 등이 있다.

2-1-3 숙박

北京飯店 -시의 중심부에 위치. 외국 자본 호텔이 생기기 전에는 최고의 명성을 누렸다..

首都賓館 -전형적인 중국 정원식 건축. 레스토랑은 궁정식으로 조성되어 있다.

2-1-4 여행코스

♠ 天安門廣場 - 베이징의 중심. 1959년의 정비로 50만 명 정도가 집회 가능하다. 국기 게양식을 보기 위해 중국 사람들이 지방에서 모인다.

♠ 天安門 - 고궁의 남문에 해당하며 지붕은 이중으로 되어 있다. 중화인민공화국의 건국선언이 천안문 위에서 이루어졌다.

♠ 故宮博物館 - 명, 청조의 황제가 살았던 자금성이 그대로 박물관이 되었다. 남쪽끝의 천안문에서  북쪽 끝의 신무문까지 일직선으로 전삼전과 후삼궁이 있다.

♠ 天壇公園 - 명, 청조를 통하여 황제가 五穀豊穰을 하늘의 신에 기도한 곳이다.

♠ 雍和宮 - 베이징 시내 최대의 라마사원이다. 구내성의 동북부에 있다.

♠ 北京動物園- 중국최대의 동물원. 600여 종으로 7000마리의 동물을 보유하고 있다.

♠ □和園 - 베이징에서 가장 큰 공원으로 인공의 만수산이 있다, 800년 이상의 역사.

♠ 香山公園 - 金대의 황제의 수렵장. 베이징 시민의 하이킹 코스가 되는 명소.

♠ 萬里長城 - 진시황제가 30만의 군사와 수백만의 농민을 징발해 벽돌을 쌓아 원형을 만들었다. □달에서 보이는 유일한 건축물□이라는 길이가 1만여리라는 거대한 건축물이다.

♠ 明十三陵 - 명대 13명의 황제가 잠들어 있는 곳.

2-1-5 음식

全聚德□鴨店 - 오랜 역사를 자랑하는 베이징카오야 전문점이다. 400석 규모이다.

聽麗館餐廳 - 궁정요리점문점으로 생선요리가 일품. 이화원내에 있다.

美國加州牛肉麵大王 - 베이징에서 인기 있는 쇠고기가 들어간 국물과 어울리는 면이다.

北京肥牛火鍋海鮮酒家 - 담백한 쇠고기 샤부샤부를 먹을 수 있는 음식점.

2-1-6 쇼핑과 엔터테인먼트

王府井거리 - 베이징의 명동격. 1km의 거리 서쪽에 100여채에 가까운 상점이 즐비하다.

□璃廠 - 마치 갤러리를 보는 듯한 골동품거리 유리창.(100년이상 된 것은 국외 반출불가)

京劇 - 우리나라의 판소리에 해당. 首都劇場이나 梨園劇場에서 상영.

서커스 -다양한 기술이 집대성되었다. 조양극장이나 베이징잡기단이 활동한다.

2-1-7 잠깐! 이것만은...

북경의 수돗물은 석회성분이 많으므로 끓여 마신다. 찻잎으로 흡착을 통한 정수를 해야 신장결석이 생기지 않는다. 북경인들은 소비를 자랑하는 경향이 있고, 체면을 중시한다고 한다

2-2 西安

2-2-1 개관

중국 6대 고도 중에 하나이며 3,000여년의 역사를 가지고 있는 서안은 실크로드의 시발점이기도 했다. 가장 번창했을 때는 長安이라고 불리웠던 당대(唐: 618~907)였으며, 현재는 西北지방 최대의 상공업 도시이다. 陝西省의 성도인 서안은 중국대륙에서도 거의 중앙에 위치하고 있고, 上海, 北京에서도 등거리에 위치하고 있어 비교적 교통이 편리하다.

2-2-2 교통편

서안으로 가는 길 - 北京에서 1시간 30분 정도가(1일 4~6편) 소요된다. 기차를 타면 특쾌로 16시간 47분 , 직쾌로 19시간 48분이 걸린다. 선양공항에서 시안의 중심부로 가는 데에는 1시간 가량 소요되며 택시를 타면 요금이 200원(元), 공항의 리무진 버스를 탈 경우에는 약 15元이 든다.

시내에서의 교통편- 버스를 탄다면 트롤리 버스 101路, 일반버스 3, 5路를 이용할 수 있고, 택시의 경우에 15元정도면 성벽 안은 충분히 돌 수 있다.

2-2-3 숙박

西安凱悅飯店, 西安華商酒店, (고급 호텔들), 勝利飯店, 西安 建國飯店( 비교적 싼 호텔들)

2-2-4 여행코스

첫째날- 西安城 안과 주변지역

♠ 성벽 - 명대에 당대의 長安城을 기초로 해서 만들어진 성벽으로, 성벽 위에서 시안의 시가지를 내려다 볼 수 있다.

♠ 陝西省博物館 - 陝西省博物館은 역사 진열실, 석각 예술실로 이루어져 있는데 그중에서도 역대 명필들을 새긴 1,095개의 비석을 모아놓은 비림(碑林)이 유명하다.

♠ 陝西歷史博物館 - 국가급 박물관으로서 진(秦), 한(漢), 수(隋) 시대의 시안 근교 출토품들이 보관되어 있다.

둘째날 - 西安 교외 (동쪽)

♠ 秦始皇帝陵 - 秦始皇帝가 즉위(기원전 247~210년)한 사이에 만든 자신의 묘로서 개인을 위한 것으로는 세계 최대이며 아직 발굴 되지 않고 있다.

♠ 秦始皇兵馬俑坑博物館 - 진시황릉 주위에서 1호에서 3호갱까지 발굴되었으며  진시황을 호위하는 수천개의 병마용과 진시황이 생전에 사용했을 것으로 추측되는 동마차가 있다.

♠ 華淸池 - 3000여년의 역사를 지니고 있는 온천휴양지로 역대 황제들이 별장으로 사용했다. 특히, 당나라 玄宗이 楊貴妃와 함께 생활한 곳으로 유명하다.

셋째날 -西安 교외 (서쪽)

♠ 乾陵 - 당(唐) 3대 황제였던 高宗과 側天武后를 합장한 곳으로 릉 주위의 길에는 상인들을 묘사한 61개의 석상들이 서 있다.

♠ 楊貴妃墓 - 현종의 귀비였던 양귀비의 분묘

♠ 法門寺 - 서기 300년인 후한(後漢) 시대에 창건된 사찰로, 사찰내에 명(明)나라 때 만들어진 13층 높이, 47미터의 法問寺塔이있다. 사찰의 서쪽에서 지하동굴이 발견되기도 했다.

2-2-5 四川요리 - 麻婆豆腐

2-2-6 쇼핑

東大街에 여러 가지 쇼핑센타가 있고, 밤이 되면 야시장이 활기를 띈다.

2-2-7 잠깐! 이것만은

진(秦)·당(唐)대에는 나라의 수도였으며, 1900년대 초에는 張改石이 張學良에게 체포당했던 시안사변이 일어난, 파란만장한 역사와 사건이 살아 숨쉬는 도시이다. 西安에 도착하기 전에 짤막하게 나마 역사공부를 하고 가면 역사적 사건들에 대해서 상상했던 것을 직접 눈으로 확인할 수 있는 풍부한 여행이 될 것이다.

2-3.上海

2-3-1 개관

上海는 중국최대의 공업기지와 항구로 중국대륙 해안선의 중부에 자리하고 있으며, 면적은 5800평방킬로미터, 인구는 1400만으로 중국에서 인구가 제일 많은 도시이며 세계에서 제일 큰 도시중의 하나이다. 上海市는 지세가 낮고 평평하며, 아열대 해양성 계절풍 기후에 속하여 온화하고 습윤하며 사계절이 분명하다. 上海는 19세기 초까지도 인구 5만정도의 작은 항구였으나 1842년 아편전쟁 이후 외국에 항구를 개방하면서부터 국제적인 도시로 성장하기 시작했다. 上海는 천연의 강과 항구가 있는 중국 육해교통의 중심지로, 만톤급 해양선박이 년중 운항하여 세계 100여개 국가와 항구들과 무역왕래를 하고 있다. 시내에는 揚子江, 黃浦江, 吳松江등의 항선이 양자강 유역 각지와 연결이 되고, 강, 호수, 항구, 하천등에 모두 배가 다닐 수 있다. 육지에는 北京과 上海, 上海와 杭州등 철도가 남북으로 연결되고 거미줄 같은 도로망은 성과 진, 농촌등으로 연결된다. 항공 또한 北京, 廣州등 중국 전역으로 연결되고 국제선 또한 세계 각국으로 연결되고 있다.

2-3-2 교통편

上海로 가는 길 - 중국의 주요 도시라면 대부분 상하이로 통하는 항공편이 있다. 北京에서는 매일 여러 편이 있으며, 소요시간은 1시간 40분이다. 廣州로는 약 2시간이 소요되고, 매일 항공편이 있다. 열차를 이용할 경우 베이징에서 特快로 17시간 24분(1일 2회), 廣州에서 特快로 32시간(1일 1회)이 소요된다. 洛陽, 成都, 重慶, 靑島 등지에서의 직통열차가 있다. 상하이로 가는 水上루트는 바다를 통하는 것과 長江을 통하는 두 가지 루트가 있다. 바다를 통하는 경우는 廣州, 靑島, 大連, 溫州, 寧波, 普陀山등에서 오는 편으로, 公平路부두에 도착하고, 長江루트인 경우는 重慶, 漢口등지에서 十六鋪부두로 도착한다.

上海 시내의 교통 - 出租汽車, 버스, 트롤리버스, 早晩高峰車, 지하철을 이용할 수 있다.

2-3-3 上海의숙박

(1) 外灘, 南京路부근 - 和平飯店, 上海大厦, 浦江飯店, 上海國際飯店, 東風飯店, 華僑飯店, 上海錦滄文華大酒店 등

(2) 淮海路, 靜安 지역 - 錦江飯店, 上海新錦江大酒店, 花園飯店, 城市酒店, 上海靜安希爾頓酒店, 靜역의 숙박 - 海西郊賓館, 虹橋迎賓館, 虹橋賓館, 華亭賓館, 上海太平洋威斯汀飯店, 上海揚子江大酒店 등

2-3-4 여행코스

첫째날

♠ 豫園 : 上海 구시가의 북단에 위치, 上海의 明園

♠ 玉佛寺 : 상해의 유명한 사찰, 1.9미터 되는 한 덩어리 큰 옥으로 조각한 옥불좌상이 유명

♠ 龍華寺 : 상해에서 역사가 제일 길고 규모가 제일 큰 사찰, 龍華塔과 龍華晩鐘이 유명

둘째날

♠ 外灘 : 북의 外白渡橋에서 남의 金陵東路까지, 길이는 1.5□이며 동쪽은 황포강이고 서쪽에는 52채의 다양한 빌딩이 있는데 해방전 서방국가가 상해를 공제하던 정치, 경제, 문화의 중심 黃浦江을 유람하며 黃浦公園과 東方明珠塔도 관광

♠ 大韓民國臨時政府舊址 : 일제시대 임시로 중국上海에 선포한 우리 정부가 활동하던 장소

♠ 南京路 : 上海의 메인 스트리트

♠ 淮海路 : 쇼핑을 위한 거리로 대소 상점 400점이 들어서 있다.

♠ 人民廣場, 一大會址, 上海展覽中心, 上海博物館, 上海動物園, , 上海植物園, 上海自然博物館등도 볼 만하다.

2-3-5 음식

上海 게요리 : 上海요리의 가장 대표적인 것으로 옛날부터 중추절에 손님을 대접할 때 내놓았는데 9월부터 11월까지가 제일 맛있다. 上海 게요리에는 게찜, 醉蟹, 醬炒靑蟹, 芙蓉蟹鬪, 炒酷黃油, 蟹粉炒蛋, 蟹粉豆腐등이 있고, 게요리 전문점으로 王寶和酒家가 있다.

点心 : 만두같이 간식으로 먹을 수 있는 가벼운 식사류를 말하는 것으로 상해에서 많이 발달되어 있다. 물만두나 찐만두, 기름에 튀긴 작은 찐빵, 왕만두 등 종류가 많아 다양한 맛을 즐길 수 있으며, 전문점으로 寧波湯米團店, 長安餃子樓, 南翔饅頭店, 滿園春등이 있다.

이외에도 국제도시답게 중국각지의 요리를 전문으로 하는 다양한 음식점을 비롯하여, 기타 외국요리 음식점, 패스트푸드점, 한국음식점들도 많이 있다.

2-3-6 쇼핑

南京路와 淮海路 豫園商場을 중심으로 각종 상점들이 발달해있다.

2-4 蘇州

2-4-1 개관

2,500여 년의 역사를 가진 蘇州는 上海와 가까운 위치에 있다. 宋代부터의 전성기에는 중국 굴지의 상업도시로서 수많은 문인들도 모였으며, 운하가 도시의 종횡으로 뻗어 동양의 베니스라 불리는 도시이다.

2-4-2 여행코스

♠ 虎丘 : 虎丘山 정상의 雲岩寺탑, 虎丘山 입구 오른쪽에 있는 試劍石, 第三泉, 劍池등이 유명

♠ 滄浪亭 : 蘇州의 4대 名園 가운데 가장 오래된 정원, 翠玲瓏, 花窓, 淸香館, 明道堂, 五百名覽祠등이 볼 만하다.

♠ 留園 : 1525년에 만들어진 정원, 五峰仙館, 花窓, 冠雲峰등이 유명하다.

♠ 拙政園 : 4대 명원 중에서 최대의 규모를 자랑한다.

♠ 怡園 : 면적 0.6ha로 규모는 작지만 아기자기한 조성이 볼 만하다.

♠ 獅子林 : 元代말의 고승인 天如禪師가 스승을 기념하기 위해 사원으로 건립한 곳

♠ 이외에 寒山寺, 網師園, 蘇州博物館등이 있다.

2-5 杭州

2-5-1 개관

杭州는 유구한 역사를 지닌 浙江省의 省都로 五代十國의 吳·越의 흥망성쇠가 이곳에서 이루어졌고, 南宋도 이곳을 도읍으로 삼았다.

2-5-2 여행코스

♠ 西湖 : 西湖는 杭州서쪽에 위치한 타원형 호수로 계절마다 독특한 아름다움을 지니고 있다. 西湖 10경이 유명하다. 西子湖라고도 한다.

♠ 六和塔 : 六和塔은  杭州 남쪽 錢塘江가의 월윤산에 있는 7층짜리 8각탑으로 宋代(970)에 건립되었고 국보로 보호되고 있다.

♠ 岳廟 : 南宋때의 충신 岳飛의 충성을 기리기 위하여 지은 것으로 西湖옆에 있다. 이외에도 湖濱公園, 靈隱寺, 飛來峰 등이 있다.

2-5-3 쇼핑

江南大包 , 龍井茶이 유명하다.

2-6 廣州

2-6-1 개관

화난 지방 최대 도시 광주는 수당시대부터 무역도시로, 바다로 향한 실크로드의 기점이었고, 화교의 고향이다. 특히 중국에서도 손꼽히는 廣東料理로 유명하다. 보통 이곳에 관광을 목적으로 오는 경우는 드물고 사업상의 일이나 중국요리를 골고루 맛보기 위해 찾아온다.

2-6-2 교통편

(1) 광주로 가는 길 - 비행기로 상하이에서 廣州의 白雲공항까지는 2시간 (매일 6~7편) 소요

(2) 廣州 시내의 교통

버스 - 트롤리버스와 일반버스, 미니버스

택시 - 북쪽지방에서 처럼 □出租□가 아니라, □的士□

2-6-3 숙소

外事弁公室招待所(Guangzhou Youth Hostel) : 외국인 전용 초대소로 값이 싸다. 시설은 비교적 잘 되어있으며, 배낭객들에게 인기가 많다. 예약은 안 되므로 찾아가서 바로 신청한다.

2-6-4 여행 코스

첫째날

♠ 白雲공항 도착 ♠ 越秀公園 ♠ 五羊像 ♠ 鎭海樓(박물관) ♠ 懷聖寺(이슬람 사원) ♠ 蛇餐館(저녁) ♠ 淸平 시장

둘째날

♠ 香港으로 떠남

2-6-5 음식

차사오, 구라오러우(광동식 탕수육)

點心 : 燒賣, 차오판

飮茶

Shark's Fin, 野味香,

2-6-6 쇼핑,오락

西湖路(젊은이의 거리), 高第街(비교적 싼 곳), 淸平路(음식의 거리)

2-6-7 잠깐! 이것만은...

비옷, 우산을 꼭 챙기자

2-7 香港

2-7-1 개관

아시아의 진주, 홍콩은 지난 97년, 99년간의 영국의 지배에서 벗어나 중국에 반환되었다.  과거 100여 년 전까지만 해도 향나무만 즐비하던 조그만 항구가 지금은 아시아의 국제무역 창구로 발돋움할 정도로 발전한 홍콩은, 九龍半島와 홍콩섬 그리고 랑타우섬, 세부분으로 구분되고 우리가 둘러볼 곳은 중국인이 직접 발전시켜 아기자기한 분위기의  九龍半島와 영국의 영향으로 이국적인 정서를 물씬 풍기는 홍콩섬이다.

2-7-2 교통편

(1) 홍콩으로 가는 길 ∀ 비행기 : 廣州 白雲空港에서 출국 - 홍콩 哲德空港 도착 - 赤立角

(Chu Lap Kok)新空港에서 출국

(2) 홍콩시내에서의 교통 ∀ 지하철 : 전체 세 개 노선 - 港都線, 탑灣선과 권통선(해저터널)

버스 : 시내버스-영국풍 2층버스,

미니버스: 고정적인 노선(녹색), 비고정적인 노선(황색)

택시 : 的士

2-7-3 숙소

청킹, 미라도 맨션 : 침사츄이 중앙, 전 세계에서 온 젊은 배낭 여행객을 만나볼 수 있는 장소로 건물은 상당히 낡은 편이지만 엄청 나게 싼 숙박비가 매력적인 곳

2-7-4 여행코스

첫째날

♠ 哲德空港 도착 - (숙소) - ♠ 九龍公園(홍콩 현지인의 생활 체육체험 & 홍콩 최고의 공원 답사) ♠ 홍콩 이공 대학(Polytech Univ, 점심) ♠ 香港文化中心 ♠ 香港太空官 ♠Temple Street 야시장(저녁, 쇼핑) ♠ Victoria Peak에서의 야경

둘째날

♠ 香港島로 이동(Star Ferry 이용) ♠ Victoria Peak전망대(Peak Tram으로 올라가서 미니버스로 내려온다) ♠ Hongkong Convention Center ♠ 淺水灣 (Repulse Bay) ♠ Stanley ♠ 海洋公園

♠ Happy Valley ♠ JUMBO 선상 식당

셋째날 : 귀국

2-7-5 쇼핑, 오락

Nathan Road, Temple Street 야시장, mad dog bar, 하드락 카페

경마(Happy Valley), 문신(灣仔, Wan Chai)

2-7-6 잠깐! 이것만은

여분의 속옷, 수동 카메라와 필름(수동 카메라를 권합니다..자동 카메라는 홍콩 여행의 백미인 야경을 배경으로 촬영 시 사진 인화가 불가능하다. 필름은 한국보다 싼 나라가 없으니 국내에서 필요한 만큼 충분히 준비), 우산(스콜 기후로 인한 갑작스런 소나기), 수영복(淺水灣, Repulse Bay), 영문 명함(외국인 친구들과 상호간의 명함 교환)

* □중경삼림□, □타락천사□ 영화 두 편은 꼭 보기

†참고자료¶

≪자신만만 세계여행3 - 중국≫ (서울;1999, 삼성출판사)

≪쭝궈렌과 한궈렌≫ 마중하 지음 (서울;1992, 삼성출판사)

≪최계훈과 김병주의 중국여행기≫

www.netian.com/~GIJOE

http://www.ctsho.com/chinese/inside.html

http://www.hanqing.com/index.htm

http://www.hanqing.com/travel/travel99/index.htm

http://www.nihao.co.kr/frame.htm

http://www.shanghai-window.com/shanghai/zoo/(상해 동물원)

http://shanghainews.net/fieldnews

6. 중국의 광고

- 한국기업, 중국광고시장진출을 타진한다 -

중문학과 9201319 박진형

고고학과 9504501 고경희

고고학과 9504505 김윤정

1. 서두

중국시장에 대한 관심은 비단 중국인뿐만 아니라 세계각국의 기업계, 광고계에서도 눈을 크게 뜨고 주시하고 있는 바이다. 사람들의 중국시장에 대한 기대는 갈수록 커지고 있으며, 외국기업들은 중국을 가장 매력 있는 시장 가운데 하나라고 여기고 있다. 특히 괄목할 만한 성장을 하고 있는 중국광고시장은 세계 광고인들의 구미를 당기게 하고 있으며, 성공적인 광고를 통해 중국시장을 개척하려는 것이 현재 기업가들의 공통된 인식이다. 중국광고 시장을 충분히 이해하고 중국의 특정환경에서 성공적인 광고 전략수립 및 효과적인 광고 작품을 제작하려면 반드시 중국대륙에 대해 전방위 다단계의 분석, 연구를 진행해야 하며 또한 실천하는데 있어 부단하게 총괄을 모색해야 한다. 분명히 중국에서 광고제작을 할 수 있는 무대는 대단히 광활하며 중국대중에 대한 깊은 이해가 성공으로 가는 제일보라는 것은 누구도 부인할 수 없다.

따라서 우리는 중국광고산업의 현재를 해부하고 외국기업의 성공사례분석을 통하여 우리 기업의 성공적인 중국광고시장 진출을 모색해 보고자 한다.

2. 중국 광고 산업의 현황

2-1 광고업계의 현황

1979년 1월 上海市 TV에서 처음으로 방송 광고를 시작했고, □文匯報□에 스위스 라디오 시계 광 고가 게재되었는데, 이를 중국 현대 광고의 시발점으로 볼 수 있다.

중국 광고업의 발전은 특히 중국 대중 전파매체의 산업화 과정을 촉진시켰다고 할 수 있다. 1996년도의 통계에 따르면 TV광고 취급고는 90.79억원으로 지속적인 증가율을 보이고 있어 결론적으로 광고 취급고의 증가는 중국 정보 전파 사업을 위하여 두터운 경제적 토대를 마련해 주고 있으며 광고산업 전반에 걸쳐 중국은 점차 현대화의 기반을 튼튼히 마련해 가고 있다 하겠다.

2-2 광고회사

중국에서 □광고공사□라 불리는 광고회사는 기획, 제작, 매체 구입 등 종합적인 업무를 수행하는 종합 광고 대행사이고 4대 매체와 국영 단위, 예를 들면 신화사, 국가예체능위원회, 철로국, 중국민방 등에서 부설 운영하는 겸업 대행사와 광고법 규정에 의한 자격을 갖춘 개인 단위 대행업자 등으로 나눌 수 있다.

1997년 말 중국의 광고회사는 29,000개로 통계되어 있는데 이는 □광고의 왕국□인 미국보다도 2배 이상 많은 숫자이다. 그러나 대부분의 광고회사들은 영세한 상황이며 전반적으로 진정한 종합광고회사로서의 서비스 능력이 떨어진다고 할 수 있다. 그러나 1995년 이후로 점차 대형화 전문화되어 가고 있다.

2-3 관리규정 및 조직

광고산업의 발전에 따라 중국 정부는 1982년 □광고관리잠정조례□를 제정했다. 이는 1987년 개정을 거쳐 □광고관리조례□로 대체된 후 □94년 10월 27일 전국인민대표대회 상무위원회에서 현재의 □중화인민공화국 광고법□을 제정하게 되었고 □95년 2월 1일을 기해 시행되어 현재에 이르고 있다.

중국 정부에서는 광고와 관련해 국무원 산하의 □국가공상행정관리국□에서 관할하여 □各省□, □直轄市□ 등의 공상행정관리국 광고처 혹은 광고과에서 관리하도록 하고 있다.

대표적 기구로서는 □중국광고협회□(China Advertising Association)와 외국기업의 광고 업무 및 중국 광고의 대외 창구 역할을 하는 □중국 대외 경제무역 광고협회□(China National Advertising for Foreign Economic Relations and Trade)가 있다.

한편, 중국광고협회의 회장과 실무를 담당하는 비서장 등이 국가공상행정관리국 부국장과 광고국장을 맡고 있어, 광고에 대한 정부의 통제가 강력함을 알 수 있다. 따라서 한국 등 외국기업이 자사의 광고를 TV에 방송하고자 할 때는 해당지역의 공상국 광고처에 승인 서류를 받아야 한다.

2-4 매체광고

2-4-1 TV

중국 TV방송국들은 일반적으로 30초 광고를 기준으로 비용을 책정하는데, 방송 빈도, 시급, 요일 및 국내외 기업에 따라 차이를 둔다. 외국기업의 경우 30초 1회당 17,000달러(CCTV)에서 100달러까지 큰 차이가 있다. 또한 합자기업에 대해서는 일부분 할인을 해 주는 등, 공식·비공식적으로 많은 할인 패키지가 존재하고 있어 한국 기업이 중국 내 TV광고를 위한 매체의 선택시 고려해야 할 사항이다.

2-4-2 라디오

중국에서 라디오는 현재 광고매체 중에서 그리 인기 있는 매체는 아니다. 광고매체로서 라디오의 인기가 점점 떨어지는 것은 강렬한 시청각 매체인 텔레비전의 등장 때문일 것이다.

그러나, 라디오는 선택성이 강해 한번 선택한 채널에 대한 고정성이 높고, 채널별 선택의 폭 또한 다양하고 거리, 시간에 대한 제한 없이 청취할 수 있는 장점이 있다. 따라서, TV나 신문보다 고정적 청취자를 흡입할 수 있어 라디오를 통한 광고의 역할과 수요가 계속 증가할 것이다.

2-4-3 신문

신문은 총 광고비의 39.0%를 차지하는 중국 최대의 광고매체이다. 중국의 신문은 모두 우편국(우체국)을 통해서 배포되기 때문에 그 도달범위가 도시에서 농촌에 이르기까지 광범위하며, 매일 정기구독자의 수중에 전달되므로 고정 고객에게 반복적인 메시지 전달을 통하여 충분한 광고효과를 발휘할 수 있다. 신문은 매일 혹은 하루에 2번(朝報, 晩報)씩 발간되기 때문에 시의성이 있는 광고를 하기에도 좋다. 또한 신문은 구독 시간에 제한이 없으므로 상세한 설명을 해야 하는 광고를 싣기에 좋다.

신문에 주로 나오는 광고내용을 살펴보면, 가전 제품 14.2%, 구인·구직 13.4%, 부동산 12.3%. 건강 관련 10.7%, 화장품9.7%, 식품 7%, 의약품 5.8%의 순으로 나타난다.

2-4-4 잡지

중국에서 광고매체로서 잡지의 비율은 8.8%, 광고 매출액은 2% 정도로써 지역별, 산업별, 계층별 세분화된 독자들을 대상으로 발행되고 있는 만큼 광고의 실적, 내용도 많은 차이를 보이고 있다.

잡지가 전체 광고 매출액에서 차지하는 비중은 감소하는 추세를 보이고 있으나 폭발적인 양적 성장 시대에서 잡지의 질적 향상을 통한 경쟁시대로 전환하고 있고 중국 정부에서도 잡지 발행의 남발에 규제를 강화하고 있어 향후 잡지 계의 전망은 밝은 편이다.

3. 외국기업 광고의 성공 사례

중국의 인접국 일본은 문화배경에 있어 서로 접근되어 있기에, 그들의 광고대행업자가 중국에 들어왔을 때의 자신감과 이로 인한 성공사례는 미국인보다 높다. 외국광고회사의 중국시장에서의 조사에 따르면 □조사대상의 1/3은 일본상품이 서방상품보다 좋다고 생각하고 있는 것으로 나타났다.□ 일본 광고대행사는 중국시장을 이해하고 적응했다. 일본 가전제품 상인들의 중국대륙에 대한 광고언어는 가정생활형, 화해, 온난, 실용성을 중요시하며, 대상을 가정주부로 하고, 기술적인 면에서는 도해식 크리에이티브를 채용하고있다. 일본인들은 □가정□이 중국인 생활에서 차지하고있는 위치와 가정주부가 실구매결정권을 갖고 있다는 것을 너무나 잘 이해하고 있기 때문이다. 1995년 갤럽 차이나의 조사에 따르면 세계 유명 브랜드에 대한 중국인의 인지도는 히타찌(일본), 코카콜라(미국), Panasonic(일본), 도시바(일본), 청도맥주(중국)의 순으로 나타나 일본과 미국 제품이 압도적으로 높게 나타났다. 일본의 몇 개 대기업, 예를 들어 도시바, 샤프, 히타찌의 중국 TV 광고는 아직 중단해 본 적이 없을 정도이다. □이것은 상품이 아니라 친구라는 것을 기억하십시오!□라는 광고 구절처럼 마치 친구를 사귀는 것과 같은 일본의 시종 변함없는 광고전략이 마침내 그 성과를 얻고 있는 것이며, 중국상품의 수입에서 1위(37.3%)를 점하고 있다.

스위스 네슬레회사는 1984년 정교하게 본고장의 중국 표준말을 사용했다. 이로 인해 네슬레커피는 복잡, 다양한 사회습관을 가지고 있는 중국에서 부녀자와 어린이까지 모두 알게 되었는데 이 전형적인 중국 민족성의 광고 언어는 서방인과 중국인의 음료수를 마시는데 있어서의 심리적인 거리를 없앨 수 있었으며, 이로 인해 중국대륙의 커피시장을 효과적으로 개척, 점령하였다.

그러나 미국 서부의 색채가 농후하며, 낭만적인 분위기의 □말보로□광고는 중국 젊은 세대의 새로운 것을 추구하는 심리를 만족시켰고, 중국 노년층의 서방의 지나친 낭만성에 대한 부정적인 심리를 없애기 위해, □말보로□의 TV광고에서는 중국인이 전통적인 긴 소매 옷을 입고 호금을 들고 □말보로□의 영원불변의 선율을 연주케 했다. 이것은 중국 노년층의 자존심을 만족시켰다.

미국의 □코카콜라□광고는 전 세계에 퍼져 있다. □참을 수 없는 느낌□은 중국인의 갈채를 받고 있으며 다른 피부색, 다른 민족, 다른 언어 모두가 받아들일 수 있는 방식과 방법으로 성공적으로 범 세계적인 선전을 진행했다.

외국 광고인 들은 필히 중국 대륙에 대한 동태적인 이해와 분석이 있어야 하며, □친구를 사귄다□라는 성의로 광고전략을 수립해야 하는데, 이렇게 함으로써 중국의 상황에 적합한 국제화의 광고언어를 쉽게 창출할 수 있게 되며, 동시에 중국인 자신들도 비록 □민족화□된 광고언어이지만, 외래 광고에 대한 학습을 하게 될 것이다. 30년대 중국에서는 미국의 □코닥□상표가 □커닥□으로 번역되었었는데, 이것은 사람들에게 굉장히 낯선 것이었다. 그러나 오늘날에는 □커닥□이 칼라 촬영재료의 대명사가 되어버렸다. 전세계를 쓸고 있는 □말보로세계□도 마찬가지로 중국 애연가들의 입에서 매우 자연스럽게 나오게 되었다. □여기는 말보로의 세계이다□ 각 민족의 대중 소비를 유도하였다. 이와 같이 서로 대항, 영향, 적응, 순환하면서 발전하는데, 이는 불가항력적인 자연법칙인 것이다.

4. 우리기업의 진출전략

중국의 지난 20여 년간의 개혁·개방은 물질 및 정신적인 면에서 심각한 변화를 초래했다. 현재 중국은 더 이상 의아한 눈으로 세계를 바라보고 있지 않으며, 오히려 가장 유력한 증거의 하나는 외국자본, 기술, 상품과 함께 중국에 들어온 외국광고를 중국에서 도처에서 볼 수 있다는 것이다. <<中國經營報>>는 1999년 1월 외국기업광고를 기획기사로 보도했다.  외국 광고주의 입장에서 볼 때 중국이 이미 넓은 광고시장이 되었다는 것을 의미하고 있다. 그러면 중국에서 우리광고가 성공할 수 있는 방법은 무엇인가? 그것은 다음과 같이 몇 가지로 요약될 수 있다.

첫째, 광고 공세를 앞당겨야한다. 광고는 본래 상품의 판매를 위한 길을 개척하는 것이다. 상품이 아직 시장에 진입하기 이전에, 광고공세를 취하는 것은 결코 광고법치에 위배되는 것은 아니다. 중국 成語 가운데 "先入爲主 (먼저 들은 것만을 옳다고 생각한다)□ "先聲奪人(사전 공세를 취해 적을 위압한다)"라는 말이 있는데, 이것으로 사전 광고공세의 필요성을 설명할 수 있을 것이다. 이렇게 함으로써 사전에 구매자의 잠재구매욕을 자극할 수 있으며, 구매자로 하여금 뒤에 나오는 동류상품에 대해 관망적이고 기다리는 자세를 취하게 할 수 있기 때문이다. 따라서 우리는 상품을 중국에 판매하기 전에 우선광고를 하고 판매에 착수하는 방법을 강구하여야 할 것이다.

둘째, 양호한 브랜드 이미지를 수립해야한다. 유명브랜드상품은 다리가 없어도 잘 나갈 수 있으며, 구매자들이 상품 구매시 경제심리를 갖지 않게 된다. 일반 소비자들은 원래 구매하고자하는 상품의 생산자나 감상자가 아니다. 유명브랜드에 대해서 그들은 깊게 생각하지 않으며, 상표가 모든 것을 설명해 준다고 생각하고 있다. 중국인도 상당히 브랜드를 따진다. 소비자들은 상품을 구매하기보다는 유명브랜드를 구매하는 것이 더 낫다고 여기고 있다. 브랜드이미지는 소비자의 어떤 특정상품에 대하여 가치판단 및 개인감정상 일종의 변할 수 없는 습관성 반응인 것이다. 광고가 "이미지시대"로 진입한 오늘날, 광고가 만일 브랜드이미지 또는 기업이미지 수립에 소홀히 한다면, 시장에서의 상품 포지셔닝에 도움이 안될 뿐만 아니라 성공할 수 없는 것이다. 광고전략과 구체적인 방법에 있어 모든 것들 보다 양호한 브랜드이미지 수립을 우선으로 두어야 한다.

셋째, 온정으로 소비자를 감동시켜야 한다. 현대화 공업생산은 동류상품들간에 '동질화' 경향을 출현 시켰다. 소비자가 어떤 브랜드 상품을 결정하는 데는 상당한 정도로 개인의 감정에 달려있다. 이런 변화에 적응키 위해서 광고인 들은 광고의 각도를 이성적인 면을 중시하는 쪽에서 감정적인 면을 중시하는 쪽으로 옮기기 시작했다. 국제광고에 있어, 배척하는 감정이 생길 수가 있기에, 감정요소가 가중되고 있다. 감정형 광고는 잠재구매자를 위주로 해야 하며, 더욱이 그들의 심리상태와 이익을 폭 넓게 고려하여 온정으로 그들을 움직여야 한다. 이렇게 함으로써 그들로 하여금 상품에 대한 친밀감을 갖게 할 수 있는 것이다. 진실된 감정은 자연스러운 언어를 통해서 표출되어야지, 거짓조작은 어떤 상황에서도 항상 금기되어야 한다.

넷째, 중국민족문화에 부합되어야 한다. 모든 국제광고회사들은 다음과 같은 상황을 인식할 수 있다.: 나라별 문화 차이는 국제광고에서 소홀하게 다룰 수 없는 문제이며, 문화차이로 인한 상이한 사고방식, 심리특성, 가치관, 소비선호 등 모두가 광고에 대한 이해 및 광고의 효과에 영향을 미칠 것이다. 반드시 자기의 문화에서 벗어나 다른 사람의 문화의 이해를 통해서 세계를 봐야 한다. 또한 다른 국가의 특징에 근거하여 광고의 각도, 및 분위기를 바꿔야 하며, 광고대상국의 대중들이 이해할 수 있고 흥미를 느낄 수 있는 방식으로 새로운 창의적인 구상을 해야 한다. 결국, 대다수의 광고 원형이 만일 각각의 문화의 차이에 근거하여 적당한 수정을 하지 않은 채 자기의 것을 그대로 외국으로 옮겨놓는다면 그 차이는 광고의 다국화에 장애가 되거나 그것의 위력을 감소시킬 것이다.

다섯째, 중국어 카피 형식을 사용해야 한다. 문화차이와 관련된 또 다른 중요한 문제는 언어문제이다. 이것은 중국어로 할 것인가 아니면 영어로 할 것인가 하는 식의 문제를 설명하는 것은 아니다. 중국인의 외국어 수준이 보편적으로 낮은 관계로 외국어로 된 광고의 독자는 될 수 없다. 그러면 중국어로 번역을 해야 되는가? 번역을 통한 문자는 창의적인 것이라 말할 수가 없는 것이다. 이것을 물론 광고의식 및 표현이 국제적인 언어와 전혀 맞지 않다는 것은 아니다. 예를 들어 일본기업은 자기들의 상품 브랜드에 대해서 국제적으로 통용되는 로마자를 써서 브랜드의 국제성을 강화시켰으며, 그 효과가 상당히 좋았다. 대다수 중국인은 광고를 통해 "소니, 산요, 샤프, 카시오'의 중국식 표기를 정확하게 알게 될 것이다. 코닥 계열 상품은 카메라 셔터를 눌렀을 때 나오는 소리인 "커닥"에서 상품명을 지었는데, 이는 세계 각지에서 쉽게 기억할 수 있도록 하기 위함이었으며, 국제적으로 통용되는 브랜드가 되었다. 중국어의 고사성어, 우회, 도치, 쌍관등의 수법과 상품특징을 고려한 언어선택 수법도 對중국광고에 있어 주의해야 할 중요한 점이다.

상술한 것을 종합해 보면, 넓은 시장과 세계의 상품이 운집하고 있는 중국에 대한 광고는 전략적으로 유명브랜드 이미지를 심어야 하며 사전에 광고공세를 취해야 한다. 전술적으로는 중국민족문화로부터 출발하여 민족언어와 정감 어린 광고에 비중을 두어야 하며 중국광고시장의 특성과 중국소비자의 심리적 특성을 파악하여 그들과 광고친화성을 이루어야 한다.

5. 결미

이상과 같이 우리는 거대한 잠재력을 가진 중국광고 시장에 성공적으로 진출하기 위하여 중국광고산업의 현황과 외국기업의 성공사례를 비교, 검토하여 우리기업들의 진출방안을 모색해 보았다. 앞으로 21세기는 중국과 중국인의 세기가 될 것이라고 한다. 우리와 지리적, 역사적으로 관계가 깊은 중국에 대한 보다 심층적인 연구를 통하여 광고분야 뿐만 아니라 다른 분야에서도 우리기업들이 성공적인 기업활동을 할 수 있기를 바란다.

†참고자료¶

《중국의 광고, 그 과거와 현재》 신인섭 저 (서울;나남출판사, 1991)

《제 35 차 IAA 세계광고대회 연설문집》 세계광고대회 조직위원회 (한국방송공사, 1996)

《LG애드 사보》 1997년 2월호

《대홍기획 사보》 1991년 8, 9월호

《삼희 커뮤니케이션 사보》 1994년 3월호

《중국의 방송광고》한국방송광고공사 1996년

《금강기획 사보》 1997,8년

과  제  편

1. 중국 전통사상이 과학발전에 미친 영향

과제편

중문학과 9601331 이주병

□ 과제 개요 : 중국에 관한 8가지의 주제

1. 자유과제의 계획

처음 자유과제로 정했던 것은 중국 관련 서적을 읽고 비평문을 제출하려고 했으나 실제 관련 서적을 보다보니 그것에 관련된 주제를 정하고 보고서를 작성하는 것이 낳을 것 같다는 판단아래 교수 계획표상 8개조로 나뉘어 8가지 주제가 정해진 것처럼 개인적으로 중국의 관련된 8가지 주제를 정해 보았는데 첫 번째 중국의 근대화 과정문제, 두 번째 중국의 전통사상과 과학발전의 연관성, 세 번째 중국의 경제, 네 번째 중국의 정치, 다섯 번째 경극, 여섯 번째 중국의 교육제도, 일곱 번째 중국의 언론, 여덟 번째 문화관습 이렇게 8가지 분야를 정해서 최소 4가시 이상하기로 했는데 그중 여섯 가지를 나름대로 정리했다.

2. 자유과제의 내용

첫 번째 중국의 근대화과정은 개인적으로 당시 서구열강과의 접촉과정에서 중국이 받은 영향이 여전히 현대 중국에서도 여러 가지로 영향을 미친다는 판단아래 주제로 정하였으며 특히 정초의 근대와 운동인 洋務運動과  현재 중국의 개혁개방 과정을 비교하여 살펴봄으로 중국의 현대화 과정이 과거를 바탕으로 어떤 과정을 가려 하는지에 대해 생각해 보았다.

두 번째 문화열 현상과 관련해 생각해 본 주제인데 중국의 전통사상이 과연 중국에서의 과학발전에 어떤 영향을 주었는가 이다. 근대에 들어서면서 중국이 서양에 뒤쳐진 가장 큰 이유는 자연과학이었다. 그리고 최근에 이르러서도 서구과학기술의 도입에 애쓰고 있는 현실이지만 과연 중국에서는 과학이 없었는가? 라는 문제에 대해 논의들을 보고 전통사상과 서구의 자연과학과의 접목에 대한 생각을 정리해 보았다.

세 번째 중국의 경제 부분과 관련해 중국의 WTO 가입 문제에 관련된 기사를 정리해 보고 그것에 관련된 여러 시사적 사항들도 같이 다루어 보았습니다. 미국과 중국의 관계나 그것이 한국 경제에 미칠 영향 등도 같이 정리해 보았다.

네 번째 중국의 교육제도와 관련해 간단히 현재 우리가 겪는 교육문제와 연관지어 중국에서의 교육문제를 간단히 다루어 보았다.

다섯 번째 중국의 문화 관습에서는 그들의 일반적인 특징 및 상 관십 등을 간단히 정리해 보았다.

여섯 번째 중국의 언론에서 중국의 언론 상황을 역시 간략하게 다루었다.

3. 마무리

역시 8개의 주제를 깊이 다루는 것은 불가능한 일이었으며 3가지 주제는 조금은 깊게 들어가서 다루어 보았고 많은 자료를 이용했으나 나머지 3가지는 간단히 소개하는 정도에 그치게 되었는데 사실 어느 한 주제라도 깊이 있게 들어가는데는 더 많은 시간과 노력이 필요하기에 관심 주제는 충실히 하고 나머지는 간단한 정리로 끝을 내었다. 간단하게 남아 중국의 여러 모습을 나름대로 정리하는 기회가 되었다.

1. 서론

15세기까지만 하더라도 중국의 과학기술이 서양의 과학기술보다 월등히 앞서 있었다는 것은 틀림없는 사실이다. 그럼에도 불구하고 중국은 근대화에 실패하여 서양보다 과학적 발전이 뒤쳐지게 되었다. 특기할 만한 점은 같은 동아시아 문화권에 속하는 일본은 근대화에 성공을 거두었는데, 중국은 이에 실패했다는 사실이다.

최근 이러한 의문들이 중국 내외에서 끊임없이 제기되고 연구되고 있다. 특히 과학사를 연구하는 이들은 이러한 사례를 중국 내에서의 과학 정책의 부재라고 파악하고 있으나, 이는 결코 정책적인 면에서만 고찰할 성질의 것이 아니라고 할 수 있다. 현재 중국의 많은 지식인들은 이러한 문제는 단편적인 것이 아니므로 정치·경제·사상 면에서의 전체적 고찰을 통해 원인 규명이 이루어져야 한다고 주장하고 있다. 이러한 추세를 따라 여기에서는 중국의 전통 사상이 중국 과학 발전 실패에 어떤 영향을 주었는지 규명하고자 한다. 우선 중국 전통 사상에 자연과학적 철학이 과연 결여되어 있었는지 살펴본 후, 중국 내외의 여러 학자들의 주장을 예로 들어 중국의 전통사상이 과학발전에 끼친 영향에 대해 살펴보겠다.

2. 중국 전통 사상 속의 자연 철학과 과학 인식

춘추 후기부터 전국시대(B.C.6세기∼B.C.3세기)는 중국 고유 사상의 형성 발전기로 흔히 제자 백가 시대라고 부르는 사상계의 전성기였다. 서주의 봉건제와 종법적 질서가 붕괴되고 주 왕권이 몰락한 반면 제후 국가는 저마다 부국 강병책을 추진하여 역사의 큰 변혁기를 맞이하게 되었다. 이러한 변혁기에 기존 신분 질서의 파괴가 이루어져 많은 사상가 집단이 출현하게 되었다. 당시  주목받았던 9학파로는 儒家, 陰陽家, 道家, 법가, 名家, 墨家, 縱橫家, 잡가, 농가 등을 들 수 있는데, 여기에서는 儒家·道家·墨家·名家·陰陽五行家 등 5학파의 자연 철학과 과학인식에 대해 고찰하고자 한다.

) 김영식 외, 《과학사》, (서울 : 전파과학사, 1992), p.262. 法家사상은 중국사상사에서 상당히 중요한 위치를 차지하고 있기는 하나 과학적으로 중요성을 인정할 수 없어, 여기에서는 제외했다. 또한 農家에 대해서는 그 내용이 자세히 전해지지 않아 제외했으며, 縱橫家 역시 과학 사상으로는 그리 중요하지 않아 제외했다. 雜家의 자연관은 주로 道家의 그것을 계승한 것으로 알려져 있으므로 여기에서는 별도로 다루지 않았다.

2-1 儒家의 자연관

사실 유교사상은 전국시대 공자와 맹자를 중심으로 전개되었던 원시유교에서 그 후 宋代의 성리학에 이르기까지 상당한 변화를 겪어 온 다양하고 혼합된 사상이어서 간단히 설명하기 힘든 사상이라고 할 수 있다. 이러한 점은 자연적인 측면에서 살펴보아도 마찬가지이다.

그러나 공자와 맹자의 사상을 기본으로 하는 儒家의 근본 정신은 仁에 있었지 자연에 대한 관심에는 있지 않았다는 것은 분명하다. 혼탁한 세상에 대한 대처를 고민했던 사상가들에게 자연은 그들의 관심사 밖의 것이었다. 이러한 관점은 후대에도 계속 이어졌던 것이다.

공자가 관심을 두었던 부분은 오직 인간에 대한 문제였을 뿐 그 외의 실용적인 부분에 대한 성찰은 배제하였던 것이다. 예컨대 그는 農을 중시하지 않았고, 대중들에게 특정 분야의 전문가보다는 포괄적 교양인이 될 것을 피력하였으며, 모든 생산 기술직에 대해 □천한 일□이라고 일컬으며 배척의 태도를 보였다.  후대의 유교 사상 역시 공자의 이러한 사상의 틀에서 벗어나지 못했으므로 유교에 있어서의 자연관은 상당히 빈약하고 미미한 것이라고 할 수 있다.

2-2 道家의 자연관

道家는 老子에 의해서 창시되어 莊子에 의해 완성된 사상이다. 노자 사상은 《道德經》에서 알 수 있는데 핵심이 되는 것은 우주만물의 절대적 근원으로 天道 또는 常道, 大道, 一道 등 □도□를 설정하고 그것의 생멸 변화의 운동 법칙에 대한 탐구와 논의를 발전시킨 것이다. 노자가 주장하는 □도□는 우주만물의 근원으로 인간의 의식을 초월한 실재로 보편·불멸·절대·무한하다는 것이다. 노자는 이 □도□를 有·無·常의 세 개념으로 설명하고 있는데 有는 현상계 즉 만물을 형용한 것이고, 만물의 본체는 인간의 언어로 설명될 수 없기 때문에 無이지만 空無가 아니며, 현상계의 만물은 끊임없이 생성 변화하나 마침내 그 본체로 돌아가기 때문에 常이라는 것이다. 특히 常에 대하여 노자는 □무릇 만물은 끊임없이 변화하나 각기 그 뿌리로 돌아간다. 뿌리로 돌아가는 것을 靜이라 하고 이것을 復命이라 한다. 복명이 곧 常이다□라고 설명하였다. 노자는 이러한 절대적 존재로서의 □도□를 설정하고 따라서 인간은 자연의 원리에 따라야 한다고 주장하여 그 방법으로 차별적인 지식을 버릴 뿐만 아니라 높은 것을 피하고 낮은 것을 택하며, 영예를 멀리하고 垢辱을 지키며, 强剛을 버리고 柔弱을 따른다는 柔弱謙下說을 주장하였다.

이러한 노자 사상은 그 후 關尹의 貴淸說, 列子의 貴虛說, 양주의 貴己說 등으로 발전하였고 장자에 이르러 완성되었다. 장자의 사상은 《장자》에 의해서 알 수 있는데 중심이 되는 것은 齊物說과 全性說이다. 제물설은 稷下學者인 田騈의 貴齊說을 계승한 것으로 생사고금을 모두 동등한 것으로 규정한 것이다. 즉 만물은 하나의 체계를 형성하여 존재하는 것으로 고립된 존재로 구분될 수 없으며 그 체계의 중심이 道樞이고 도추를 핵심으로 할 때 자연의 절대평등인 天鈞이 된다는 것이다. 전성설은 양주의 全性保眞說을 계승한 養生論으로 名과 功 및 己를 버려야 한다고 주장하였다.

) 金谷治 외 저, 조성을 역, 《중국사상사》, (서울 : 이론과 실천, 1994), pp 79∼80. 關尹은 출생국·시대가 모두 분명치 않은 인물이다. 그는 본체와 인간과의 관계 그리고 그에 기초한 처세술 등을 상세하게 설명하였을 것이라고 생각되지만 저작은 흩어져 소실되었으므로 그의 사상에 대해 상세히 알 수는 없다.

) 위의 책, p.76. 楊州는 孟子보다 조금 먼저代의 사람으로 보이는데, 출생국·출신성분은 물론 그가 무엇을 주장했는지 그 상세한 내용도 알 수가 없다. 道家 전승자들에 따르면 □楊生은 자기를 귀하게 여기는□ 사상가로서 儒家의 仁義 ·禮樂·厚葬과 墨家의 兼愛·尙賢 등을 반인간적 주장으로 보고 이를 부정하여 □性을 온전히 하여 眞을 보존하며, 外物로서 形(몸)에 누를 끼치지 않는다□는 입장을 견지하였다고 한다.

) 위의 책, p.78. 道家집단 중 현실을 따라가면서 실재를 파악한 소집단이 있었는데, 바로 이들을 稷下學派라고 한다. 이렇게 불린 이유는 이 학파의 대표적 인물인 愼到와 田騈이 齊에서 빈객의 예우를 받아 孟子를 비롯한 다른 사상가들과 더불어 수도인 臨淄의 稷門 부근에 저택을 받았기 때문이다.

) 권석봉 외, 《과학문명사》, (서울 : 중앙대학교 출판부, 1993), pp.135∼136.

이처럼 道家들은 자연에 대한 깊은 통찰력과 관심을 보여 왔던 것이다. 그리고 그런 태도 때문에 이들에 의해 과학기술상의 업적이 상당히 달성되기도 하였던 것이다. 그러나 道家사상에는 과학발달과는 거리가 먼 태도 역시 보이기도 한다. 그 하나는 道家사상의 강한 회의적 경향이며, 또 다른 하나는 그 신비적 특징이다. 지식에 대한 근원적 회의 속에서 道家사상가들은 적극적으로 자연현상을 연구하고 그 체계적 지식을 쌓으려는 노력을 하지 않았던 것이다. 또 그 신비적 경향은 道家사상의 전통 속에서 神仙術, 煉丹術, 房中術 등을 크게 발달시켜 주기도 했다. 그러나 이러한 과학분야는 사실상 당시에는 상당히 진보된 과학이라고 할 수 있고, 그 후에 적지 않은 긍정적 영향을 끼치기도 했다.

2-3 墨家의 논리학

馮友蘭은 道家가 자연을 강조한 것과는 대조적으로 墨家는 인위를 강조했고, 儒家는 그 중간에 서 있었다고 지적한 바 있다. 전국시대 주요한 사상가들 중 하나였던 墨家의 창시자 묵자와 그 추종자들은 利를 그들의 중심 개념으로 여겼다. 모든 가치 있는 것들은 인간에게 유리하기 때문에 지켜져야 한다는 것이 바로 그들의 중심사상이다.

그들이 주장한 반전론 역시 전쟁은 승리자에게조차도 전쟁으로 인한 이익을 얻지 못한다는 관점에서 도출된 것이다. 그러나 현실적으로 전국시대는 전쟁과 갈등의 시대였고, 그들은 역설적으로 전쟁을 막기 위한 전쟁준비에 큰 관심을 갖게 되었다. 그 결과 墨家사상가들은 무기개발과 관련된 간단한 기계장치 등에 관심을 가졌고, 그 수학적 원리에도 눈을 뜨게 되었다.

《묵자》의 □墨經篇□에 출전되는 내용은 기하학, 광학, 역학, 논리학 등에 걸쳐 여러가지 흥미 있는 관찰을 담고 있다. □원은 중심에서 같은 거리에 있다□라든지 □힘이란 문제가 그에 의해 움직이는 것□이라는 등의 간단한 정의가 있는가 하면, 오목거울의 그림자에 대한 관찰도 보인다.

이와 같은 이들의 과학사상은 잘 계승·발전되지 못했다. 특히 묵자의 兼愛說은 전통적인 儒家사회에서는 받아들여지지 못했다. 그러나 그들이 겸애사상을 뒷받침하기 위해 내세웠던 人格天의 개념은 그 후 중국사에 상당한 영향을 끼쳤다.

2-4 名家의 논리적 전통

인물로는 惠施(B.C. 370∼310)와 公孫 龍(B.C. 320∼250)을 들 수 있다. 혜시는 □오늘 越로 떠나 어제 도착한다□, □天은 地와 마찬가지로 낮고, 山은 연못과 같이 평평하다□는 등의 궤변을 했는데 이러한 표현들을 통해 그는 인간이 잊기 쉬운 엄격한 논리적 사고의 중요성을 지적한   중국의 고대에도 고대 그리스의 소피스트에 견줄 수 있는 궤변가들이 있었다. 그 대표적인 것으로 평가된다. 그러나 당시 荀子가 지적했듯이 □말에 가려져 진실을 모른다□라는 비판을 받기도 했다.

공손 룡은 □흰 말(白馬)은 말이 아니다□라든지 □희고 단단한 돌이란 없다□등의 궤변을 늘여놓았다. 우리가 흔히 범하기 쉬운 부분과 전체의 혼동을 비판하려는 것이 첫 번째의 역설이다. 이들 名家 사상들의 전통 역시 墨家의 전통과 마찬가지로 중국사상사에 있어서 논리학적 성격을 강하기 띠고 있지만, 역시 후에 잘 계승되어 발전되지 못했다.

2-5 陰陽五行家의 연상적 사고

陰陽思想은 거의 중국문명의 시작과 함께 비롯했고, 五行 또한 춘추시대부터 이미 시작되었던 것으로 보인다. 다른 어느 사상들보다도 자연에 관한 사상으로 시작되었다고 할 수 있는 陰陽五行思想은 그 후 중국 사상사의 기본 틀을 구축한 儒家와 결합하여 깊은 영향을 미쳤고, 또 이와 함께 그 응용의 범위를 무한히 넓혀갔다.

원래 陰陽은 양지와 응달에서 나온 생각이었던 것이라 여겨진다. 이러한 二元論은 곧바로 天地, 明暗, 男女 등 상대적인 것이면 어디에나 응용·적용되기 시작했다. 그리고 《周易》은 이것의 개념들을 통합하여 정리한 것이다. 易이 계시하는 陽爻와 陰爻는 3개씩 또는 6개씩이 결합하여 8卦 또는 64卦가 된다. 8괘와 64괘란 다름 아닌 2□과 2를 가리키는데, 이는 원시적인 2진법의 연상관계를 전개해 놓은 것이라 하겠다. 이러한 원리는 17세기 서양에 영향을 주어, 특히 라이프니츠 등이 이 2진법에 관심을 가지게 되었는데, 그로부터 다시 오늘날 컴퓨터로 이어지는 2진법적 논리전개가 가능해졌다고 알려져 있다.

) 김영식 외, 앞의 책, pp.266∼267.

음과 양은 꼭 어느 쪽을 우선적으로 두거나 한 쪽을 다른 쪽보다 절대 우월한 것으로 인정하지 않는다. 다만 항상 순환적인 상호관계를 가질 뿐이다. 마찬가지로 5行 역시 위계적이 아니라 순환적이다. 五行이 처음 나오는 곳은 《書經》□洪範篇□인데, 여기에는 水·火·木·金·土의 차례로 나오는데, 가장 오묘한 것으로부터 평범한 것으로 내려오는 순서를 택한 것으로 알려져 있다. 당시 알려져 있던 다섯 행성 때문에 이러한 순서가 생겼다는 說도 있지만, 옛날 사용되던 주변의 재료들에서 이런 관념이 정착했을 거라는 說이 더 설득적이다.

) 송상용 편저, 《교양과학》, (서울 : 우성문화사, 1980), p.415.

서양의 4원소설처럼 원소 개념 비슷한 방향에서 이용되었지만, 동양의 5행은 오히려 그 상호 순환적인 변화과정으로 더 널리 활용되었다. 계절·방향·색깔·냄새·곡식·가축 등 생각할 수 있는 모든 것들을 다섯으로 나누고, 그것을 5행에 연계시켰을 뿐만 아니라, 그것들은 일정한 순환적 관련이 있다고 믿었다. 또 5행의 각 원소는 무엇은 무엇을 낳는다는 相生說과 무엇은 무엇을 이긴다는 相勝說(相克說)로 전개되어, 훗날 한의학으로부터 역사해석에 이르기까지 거의 모든 분야에서 중국을 비롯한 동양사상에 막강한 영향력을 행사하게 되었다.

위에서 본 바와 같이 중국 전통 사상의 주류들 중 일부는 자연과학적 인식이나 사고를 보였다. 그러나 이러한 과학적 사상은 잘 계승·발전되지 못해 중국의 과학발전에 그다지 큰 영향력을 끼치지는 못했고, 그 기초 역시 서양에 전래되어서야 꽃피워졌던 것이다.

3. 중국의 근대화(과학화)실패에 대한 學者들의 諸分析

앞서 언급했듯이 중국의 주요 전통 사상 중 墨家사상·음양오행설 등에서는 과학적인 요소가 다분히 내포되어 있었고, 중국의 과학발명품 즉 인쇄술·화약·나침반 등이 서양에 전파된 것으로 보아 르네상스 이전까지만 하더라도 중국의 과학은 서양의 그것보다 월등히 앞서 있었음을 알 수 있다. 그러나 르네상스 이후부터 중국과 서양의 과학발달 정도의 차이는 현저하게 보여, 지금은 중국이 서양의 과학기술을 쫓아가는 지경에 이른 것이다. 여기에서는 이에 대한 여러 학자들의 분석을 고찰함으로서 그 이유를 짚어나가기로 하겠다.

3-1 馮友蘭

저명한 철학자였던 馮友蘭(1895∼?)은 □중국에는 과학이 없었다□라고 단정한다. 그는 중국 사상가들이 알고자 했던 것은 인간 자신이었기 때문에 과학의 확실성은 필요 없었다고 주장한다. 즉 그들의 정복 대상은 인간의 마음이었지 자연은 아니었기 때문에 과학의 힘도 필요치 않았다는 것이다.

) 박성래, 《중국과학의 사상 - 중국에는 왜 과학이 없었던가?》, (서울 : 전파과학사, 1990), p.188.

그는 중국 사상사를 통해 볼 때 道家는 자연을, 墨家사상은 인위를 대표하고, 儒家사상은 이 두 경향을 절충하려는 입장을 보였다고 말하면서, 이 세 사상이 격렬한 경쟁을 펼친 끝에 인위를 강조한 墨家사상이 가장 먼저 패배해 떨어져 나갔다고 보고 있다. 따라서 秦의 멸망 이후 □仁爲□ 라고 하는, 과학에 가장 근접해 있던 관념은 중국 사상사에서 다시는 찾아보기 어렵게 되었다고 그는 주장한다. 결국 오랫동안 중국의 사상은 도교와 유교, 불교 사이를 오가게 되었고 이들은 공통적으로 인간의 마음에서 선과 행복을 구하려 했지 인간 밖의 사물을 지배하는 데 대해서는 무관심했기 때문에 과학이 들어설 여지가 없게 되었다고 그는 여겼던 것이다.

) 이영기, 《상식 밖의 과학사》, (서울 : 새길, 1995), p.20.

3-2 胡適

馮友蘭의 주장과 달리 胡適은 중국에도 서양 과학 방법론에 맞설 수 있는 지적 전통이 있었다고 주장한다. 특히 그는 동양인들은 직관적이고 서양인들은 논리적이기 때문에 근대 과학이 서양에서만 만개할 수 있었다는 통념을 편견이라고 일축하였다. 동양인의 사고구조가 서양인과 다르지 않았다는 주장의 근거로 그가 내세우는 대표적인 인물이 宋代의 大思想家인 朱子이다. 그는 당시 朱子가 내세운 格物論이 프랜시스 베이컨의 과학방법론과 다르지 않다는 근거를 제시하였다. 朱子가 주장한 □權立疑義□는 근대 과학에서 지칭하는 일종의 가설과 같은 개념이라고 호적은 주장하였다. 주자의 방법론은 □의문을 해결하기 위해서는 가설을 세운 다음 많은 사례와 증거를 들어 그 가설의 타당성을 검토한다□로 요약할 수 있다는 것이다. 그는 이 방법론을 이어받아 응용한 것이 淸代의 考證學的 방법이라고 보았다. 다만 이 과학적인 방법론을 자연에 적용하지 못하고 書에만 한정하였기 때문에 서양과 같은 자연과학의 발달이 이루어지지 못한 것 뿐이라고 그는 주장하였다.

) 박성래, 앞의 책, p.188. 특히 胡適은 東과 西가 근본적으로 다른 사고구조를 갖고 있다고 주장했던 미국 Yale大 교수 노드럽의 주장에 대해 반박하였다. 동양인은 직관적이고 서양인은 논리적이기 때문에 근대 과학이 서양에서만 태어날 수 없었다고 주장했던 學派의 일원중 한 사람이 바로 노드럽이었다.

) 格物論은 朱子의 저서《大學》에서 8가지 조목(格物, 治知, 誠意, 正心, 修身, 齊家, 治國, 平天下) 중 첫 조목이다.

그러나 호적의 이러한 주장을 비판하는 중국 지식인들은 淸代의 고증학이 애당초 방법론적 한계를 가지고 있었다고 주장한다. 추상의 세계에서 해방되어 구체적인 현실 세계로 내려온 점에서는 이전의 관념론자들보다 한 발 나아간 것이지만 이들이 최종적으로 진리의 기준으로 삼았던 것은 어디까지나 중국의 고대 경전이었다는 것이다. 그래서 의문을 제기하더라도 고대 경전이 쳐 놓은 테두리를 벗어나지 못했다는 것이다. 나아가 그들은 경험과 구체적인 사물 뒤에 숨겨진 보편적인 질서를 찾으려는 노력을 게을리 했다고 한다. 즉 서양의 근대 과학을 이끌었던 정신이 □자연에 대해 의문을 제기하며 자연 속에서 발견되는 사실들로부터 연관성과 질서를 찾아내는 것□이었던 것과 淸代의 고증학의 연구 방법을 비교하면 큰 차이를 보인다고 그들은 주장하였던 것이다. 또한 논리적으로 볼 때 인문학적 방법으로서 발전한 그 학문 방법이 반드시 자연 연구에까지 적용되라는 법은 없다. 서양의 경우 자연에 대한 과학적 연구방법은 그후 사회나 인간에 대한 과학적 방법으로까지 확대 적용되어 왔다. 그러나 서양에서의 경우와는 정반대의 방향으로 과학적 방법이 확대 적용될 수 있다는 논리는 설득력이 없다고 반대학파들은 주장하였던 것이다.

3-3 죠셉 니덤(Joseph Needham)

앞서 언급한 馮友蘭과 胡適이 모두 과학사상을 사상 차원에서만 다룬 데 비해 중국 과학사의 세계적 권위자인 죠셉 니덤은 사회적·경제적 구조를 고려하여 사상사를 사회학적으로 연구하고자 했다. 중국에서 근대 과학이 발생하지 못한 이유는 중국인들이 지적으로 서양인들에게 뒤져있기 때문도 아니고 중국의 사상적 전통에 잘못이 있어서도 아니라고 그는 강조하였다. 여러 관점에서 볼 때 중국의 전통은 서양의 크리스트교 세계관보다는 근대 과학에 훨씬 가깝게 다가가 있었다고 그는 분석하였다. 그는 중국의 봉건 사회를 비세습적 엘리트들이 꾸려 간 □관료적 봉건제□로 규정하면서 관료체제는 정교하고 합리적인 작동 장치에 따라 나라를 다스리기 때문에 근대 이전까지는 중국의 과학, 기술이 서양을 앞서 있었다고 보았다. 그러나 이러한 체제가 사회를 안정시키는 역할은 했지만 근대 과학이 태동하기에는 좋지 않은 토양이었다는 것이다. 왜냐하면 문인 중심의 관료체제에서는 유럽의 귀족적이고 군사적인 봉건 체제에 비해 상공업이 발달한 여지가 적었기 때문이다. 르네상스나 종교개혁도 따지고 보면 상공업의 발달에 뿌리를 두고 있고, 근대 과학이 르네상스와 종교개혁, 자본주의와 나란히 발달했다는 점을 염두에 둔다면 중국과 서양의 사회 체제상의 차이가 과학 발전의 차이를 초래했다고 그는 보았다. 즉 그는 중국의 관료조직이 중국의 근대화 발전에 방해가 된 요소라고 지적하였던 것이다. 그의 주장에 의하면, 중국의 관료조직은 초기 시대에는 과학의 발전에 큰 기여를 했으나 후기 시대에는 과학의 발전에 제동을 걸었고, 특히 유럽에서 일어난 것과 같은 비약적인 방해를 방해했다는 것이다.

) 박성래, 앞의 책, pp. 192∼193. 사회경제사적인 측면에서 중국 과학의 근대화 실패 원인을 조명한 조셉 니덤은 약간의 마르크스주의 경향  을 보이고 있어, 대륙측 지식인들로부터 엄청난 지지를 받아왔다. 中共학자들은 그의 학설을 잘못 받아들여 사용하는 사례가 많았었다. 그러나 니덤의 마르크스 주의사관은 中共학자들의 그것과는 판이하게 다르다. 그는 중공학자들의 기본적 사고방식인 一元論的 社會發展段階論(노예제→봉건제→자본주의 사회)에 반대하고 있기 때문이다.

) 로버트 템플 저, 과학세대 역, 《그림으로 보는 중국의 과학과 문명》, (서울 : 까치, 1993), p.6.

3-4 막스 베버(Max Weber : 1864∼1920)

20세기 사회경제사의 대가라고 일컬어지는 막스 베버는 중국에서 자본주의의 □발전체계□가 결여되어 있었던 원인을 중국 사회를 지탱해 온 가치체계인 儒家윤리로 규정하였다. 그는 사대부를 儒家윤리의 사회적 체현자로 파악하였다. 그가 보기에 儒家의 관심사는 현세주의적인 것이었다. 거기에는 어떠한 형이상학적 기초도 없고, 인간관계 이외에는 어떠한 엄숙한 관계도 존재하지 않으며, 우주와 인간의 근본적인 구조는 화해적이고 평행적이다. 따라서 우주와 인간사회의 질서에 대한 유학자들의 시각에는 □강렬한 현세적 낙관주의□가 내재해 있으며, 인간은 선한 존재이므로 서양 기독교 사상의 핵심인 □원죄□의 관념이 존재할 리가 없다. 더욱이 인간은 스스로의 노력을 통해서 완전한 경지에 도달할 수 있다. 베버는 儒家를 하나의 □이성적 윤리□로 보았는데 그것은 순전히 외부세계에 대한 儒家의 낙관적 입장이 인간과 세계와의 긴장성을 엄청나게 감소시켰기 때문이었다.

) 여기에서는 과학사적 측면이 아닌 경제사적 측면에서 중국 근대화의 실패를 규명하고자 한다.

이는 기독교 윤리 속에서 인간과 세계 사이에 존재하는 거대한 □긴장성□과는 판이하게 다르다. 그는 □儒家윤리에서는 자연과 신성, 윤리적 욕구와 인간의 불완전함, 원죄의식과 초월적 구원에 대한 욕구, 현세에서의 행위와 내세에서의 보장, 그리고 종교적 책임과 사회 정치적 현실 사이에 어떠한 긴장성도 존재하지 않는다□고 주장하였다. 베버의 견해에 의하면 儒家들이 세계에 대한 긴장성을 결여하게 된 원인은 儒家윤리 중에 어떠한 초현세적 절대자의 윤리적 예정도 없으며, 그에 따라 현실세계에 대한 윤리적 개혁 요구가 제시될 수 없다는 데에 있었다고 한다. 나아가 베버는 긴장성의 결여로 인해 儒家들 개인들에게는 어떠한 내부적인 도덕적 노력도 결핍되어 있으며, 그것은 □본래 죄를 가지고 있다고 간주되는 본성에 대한 체제적인 통제□에 힘을 쏟는 프로테스탄트의 태도와는 전혀 다른 것이라고 생각하였다. 동시에 그는 儒家들에게 어떠한 □자주적 윤리□, 혹은 어떠한 □가치의 내재적 기준□, 혹은 어떠한 □세계와 대립하는 자주적인 대항력□도 존재하지 않는다고 생각하였다.

) 김영식 편, 《근대사회와 과학 : 역사 속의 과학 2》, (서울 : 창작과 비평사, 1982), p.75.

베버는 중국인들이 자기를 통제하고 세계를 통제하는 일종의 자발적이고 내재적인 역량을 가지고 있는 프로테스탄트들과는 다르다고 보았다. 그는 □儒家윤리와 기독교윤리는 모두 □이성주의□를 근거로 한다. 그러나 이 두 가지 이성주의는 완전히 상이한 정신적 경향을 보이고 있다. 儒家의 이성주의는 세계에 대한 이성의 적응이며, 기독교의 이성주의는 세계에 대한 이성의 주재이다□라고 하였다. 이것이 儒家윤리에 대한 베버의 기본관점이며, 또한 儒家윤리가 사회경제적 질서의 변혁을 좇아 근대화를 낳지 못했던 근본원인으로 그가 지적하던 바였다.

3-5 현대 중국학자들의 견해

현대 중국의 지식인들 특히 대륙의 지식인들은 중국이 근대화에 실패한 원인을 사회·경제학적인 측면에서 보는 경우가 많다. 따라서 그들이 주장하는 소위 □봉건적 의식□을 실패원인으로 규정하는 경우가 대부분이어서 그들의 주장은 다소 편파적으로 보이고 막시즘적 색채가 강하게 드러난다. 그러나 이들 중 다수가 중국의 근대화 실패원인을 사회·경제사적 측면에서뿐만 아니라 사상적 측면에서도 찾을 수 있다고 주장하고 있어, 중화인민공화국 수립 이전의 지식인들과 외국 학자들의 견해와 비슷한 부분이 많다고 할 수 있다.

한대 이후의 사상가와 철학자들은 경전공부를 주로 하였으므로, 인문을 중시하고 자연을 경시했으며, 윤리를 중시하고 과학을 경시했다고 이들은 보고 있다. 따라서 그들의 사상이나 학설은 주로 사회 정치적 문제와 밀접한 관계를 가졌으며 자연과학 문제를 생각하는 일은 드물었기 때문에, 자연과학적 이론체계를 세울 수가 없었다는 것이다. 또 다른 점에서는 과학 기술에 종사하는 사람들 중 대다수가 하급계층인 장인계층에 속했기 때문에, 문화적 소양이 부족해서 구체적인 과학기술을 이론적인 높이로 끌어올리기가 매우 어려웠다는 것이다. 또 몇몇 중요한 생산기술 부문은 직접 정부의 통제를 받아 왔고, 정부는 일의 효율과 이익을 요구했을 뿐이었다. 바로 이러한 점이 개별과학의 독립성을 가로막았다는 것이다. 또한 儒家를 비롯한 중국 전통사상들이 연구하는 방법에 있어서, 연구자들이 모두 현상보다는 근원을 살피는 사유방식을 가지고 있어, 자연과학적인 분석적 사고가 발달하지 못했다고 생각된다.. 모든 학문의 연구에 있어서 분석적인 방법을 사용하고, 개념은 확실하고 적절한 성질을 지녀야 하며, 명제는 충분한 논거가 있어야 과학적인 사고방식을 키울 수 있는데, 儒家를 비롯한 전통사상들은 이러한 면에서 상당히 뒤떨어진다는 것이다. 요컨대, 儒家의 경전 중심 사상연구와 상공업 천시사상, 그리고 두루뭉실한 사유방식이 중국의 근대화 발전을 가로막는 주된 요인이라고 이들은 파악하고 있다. 사실 이러한 결론은 일반인들도 충분히 도출해 낼 수 있는 것으로서 그리 획기적인 것은 아니라고 할 수 있다.

) 아리모토 다테오 저, 김종회 역, 《과학기술의 흥망》, (서울 : 한국경제신문사, 1997), p. 89.

또한 과학적인 측면에서 살펴볼 때, 중국 고대 과학기술이 서양보다 월등히 앞서 있었음에도 불구하고 과학지식의 체계화와 이론화를 중시하지 않았으며, 논리·논증의 방법을 빌려서 과학을 발전시키는 방식이 서툴러 오랫동안 경험적 단계에 머무를 수밖에 없었다고 보는 것이다.

4. 결론

중국의 고대 과학기술은 서양의 그것보다 월등히 앞섰으므로 유럽 절대주의 국가들의 신 항로 개척 이후에는 중국의 우수한 발명품들과 과학기술이 전해지기도 했다. 예컨대 자석에 관한 지식, 적도 기준의 천체관측법, 제철기술, 화약, 나침반 등이 전해졌다. 이 모든 발견과 발명은 유럽에 엄청난 효과와 충격을 가져왔으나, 그 진원지인 중국에서는 관료적 봉건제라는 사회질서 때문에 급속도의 변화와 발전이 이루어지지 않았다.

이렇게 된 이유는 상당히 비과학적이고 비효율적인 성격을 농후하게 띠고 있는 유가사상이 천년이 넘도록 중국전체를 지배해왔기 때문이다. 유가의 지나친 현실주의와 추상적 사고체계는 중국이 근대화를 시도했던 당시 이에 대한 방해요소로 작용하였던 것이다.

과학적인 사고방식과 자연 철학적인 성격을 상당히 내포하고 있던 묵가는 유가와 융합될 수 없는 성질의 것이었기 때문에, 중국인들의 사상체계에서 사라졌으므로, 더이상 과학적인 사유가 이루어질 수 없었던 것이다. 또한 중국인들에게 엄청난 사상적 영향력을 끼친 음양오행설에는 상당한 과학적인 진리가 내포되어있었으나, 이를 중국인들이 계승 발전시키지 못하고, 오히려 음양오행설 내의 과학적인 요소를 전래 받은 서양인들이 이를 발판으로 과학기술을 발전시켰던 것이다.

이렇게 관념적인 면에서뿐만 아니라 배경적인 면에서도 융통성 없는 유가사상이 버티고 있었으므로 중국의 근대화는 실패할 수밖에 없었다. 즉 사회배경에서도 유가의 영향력은 거의 절대적이어서, 서양의 문물이 들어와 일부 중국 지식인들을 자극시켰을 당시에도 대부분의 보수적인 지도자들의 지나친 관료주의, 상공업 천시주의, 그리고 지나친 중화의식으로 말미암아 중국은 서양열강들에게 자리를 내주게 된 것이다.

그러나 중국의 근대화가 실패했다고 해서, 르네상스시대 이후 서양에 비해 사회적 경제적 과학적으로 상당히 뒤떨어졌다고 해서 중국의 발전이 아예 정체되었다고는 볼 수 없다. 과학을 비롯한 모든 분야에서 중국의 발전은 이루어지고 있었고, 다만 이것이 서구에 비해 점진적으로 이루어졌고 또 서구와는 다른 방향의 발전을 할 수도 있었던 것이다.

그들이 현대의 과학적 발전을 신장시키기 위해서는 어쩔 수 없이 서양의 과학기술과 경제체제를 받아들일 수밖에 없다. 현대 중국인들의 과제는 조상들의 사상체계를 연구하여 장점은 더욱더 발전시키고 단점은 보완하는 것과 외국의 선진 과학기술을 자기화 하는 것일 것이다. 전통 사상과 서구의 자연과학적 사유의 접목을 통해 새로운 사고체계를 발전시킬 수 있으리라 본다.

참고문헌

金谷治 外, 조성을 譯, 《중국사상사》, 이론과 실천, 1994.

김관도·유청봉 編, 김수중 外 譯《중국문화의 시스템론적 해석》, 天池, 1994.

김영식 外, 《과학사》, 전파과학사, 1992.

김영식 編, 《근대 사회와 과학 : 역사 속의 과학 2》, 創作과 批評社, 1982.

로버트 템플, 과학세대 譯, 《그림으로 보는 중국의 과학과 문명》, 까치, 1993.

박성래 編, 《중국 과학의 사상 - 중국에는 왜 과학이 없었던가?》, 電波科學社, 1990.

송상용 編, 《교양과학》, 祐成文化社, 1980.

아리모토 다테오, 김종회 譯, 《과학기술의 흥망》, 韓國經濟新聞社, 1997.

야마다 게이지, 박성환 譯, 《중국 과학의 사상적 풍토》, 전파과학사, 1994.

이영기, 《상식 밖의 과학사》, 새길, 1995.

2. 중국의 근대화 과정을 통한 현대 중국의 개혁개방

중문학과 9601331 이주병

1. 서론

지난 2천 년 동안 중국은 세계에서 기술과 문화의 최고봉에 서왔다. 중국사람들은 그들의 나라가 중심왕국이며 세계의 모든 것이 자신들을 중심으로 돌고 있다고 생각한다.

78년 개혁 개방 이후, 중국은 빠른 경제성장을 통하여 오늘날 세계의 경제를 주도하는 중심세력의 하나로 떠올랐다. 현재에도 중국의 미래를 내다보는 다양한 전망이 나오고 있고, 중국의 경제 성장은 아시아의 경제지형을 변화시키고 있다. 《4대 현대화 노선의 정당성을 제고하기 위해서 중국은 19세기 후반 이홍장이 추진한 양무운동의 역사적인 의미를 재평가하고 손문의 노력을 치켜올렸다.》라는 말에서도 보이듯이 개혁개방의 세력이 양무운동을 재평가했다는 것은 나름대로의 의미가 있음을 시사한다. 이렇듯 과거 중국의 역사를 통해 볼 때, 비슷한 성격을 가진 양무운동에 주목하게 되었고, 이 두 시대의 비교, 분석을 통하여 현 개혁개방을 고찰해 보고자 시도하였다.

) 존 킹 페어뱅크, 《신중국사》, 서울 : 까치, 1994, p.515.

우선 양무운동과 개혁개방 각각의 성격, 사상, 주체세력, 전개과정 등을 설명하고 이어서 두 시대의 공통점, 차이점 등을 통하여 개혁개방이 성공적으로 이루어질 수 있었던 원인을 파악해 보겠다.

2. 양무운동

2-1. 양무운동의 배경

두 차례의 서양과의 전쟁에서 중국은 심각한 영향을 받았다. 그 동안 중국 자연경제는 갈수록 해체가 확대되었고 농촌과 도시의 가정 수공업은 파산되었다. 여기에 태평천국이라는 내환이 겹치기까지 하여 중국 정부에 미친 영향은 심각한 정도였다. 또한 영국과 프랑스 연합군의 중국 침략으로 천진, 북경 조약이 체결되고 외국세력이 동남연안에서 이제는 양자강 중류까지, 그리고 화북의 연안은 물론 외국공사가 북경에까지 상주하여 중국 황제의 존엄성을 위협하기에 이르렀다.

그러므로 청 정부는 더 이상 그대로 방관할 수 없는 상황에 이르게 되었다. 이리하여 중국 정부의 정책 결정자들은 새로운 변화를 모색하지 않으면 안되었고, 그들이 선택한 방법은 □서양의 문물을 받아들이자는 움직임이 있었는데 이러한 움직임을 양무운동□이라고 한다.

물론 이런 생각은 20년 전의 림측서의 주장과 같은 것이나 그 당시에는 지위가 얼마 높지 않은 지방관의 소수의견에 지나지 않았지만 지금은 공친왕과 같은 중앙정부의 실력자에 의해 추진되었기 때문에 바로 실천이 될 수 있었다.

2-2 양무파의 집권

중국의 정치 세력은 이 당시 둘로 나뉘어져 있었다. 함풍제와 함께 열하로  피난을 간 숙순 중심의 보수파와 공친왕이 중심이 된 북경의 이른바 양무파이다. 그러나 이 당시 정치적 역량은 거의 함풍제에게 몰려있었기 때문에 공친왕의 정치세력이 미약하였다.

공친왕은 열하로부터의 정치권력을 빼앗기 위해 북경조약이 체결되고 민심의 안정을 위하여 함풍제의 북경 귀환을 요청하였다. 그러나 열하측은 북경의 치안이 불안하다는 이유를 들어 이를 거절하였다. 그런데 함풍제가 열하에서 세상을 떠나고 동태후의 6세 아들이 즉위하였다. 공친왕은 함풍제의 장례를 북경에서 치루도록 하고 숙순 등 열하파에게 운구에 시행하게 하여 이 기회를 이용하여 공친왕은 열하파를 제거하였다.

북경정변의 결과 정치에 관심이 없던 동태후는 뒷전으로 빌려나고 서태후가 수렴 청정하였다. 물론 정변의 성공은 공친왕의 계획아래 이루어진  것이기 때문에 서태후의 지지아래 공친왕을 중심으로 하는 양무파가 실질적인 권한을 장악하게 되어 보수 수구파의 반대를 물리치고 서양을 배워 근대화하려는 자강운동이 있게 되었다.

) 신승하, 《중국 근대사》, 대명출판사, 1990. pp.166-167.

2-3. 양무운동의 전개과정

서태후, 공친왕의 새로운 정권이 수립된 1861년부터 1894년의 청일정쟁까지를 양무운동기라 부른다. 태평천국 등의 반란과 제 2차 중영전쟁 등을 겪은 청조는 이 시기에 강력한 군사력과 근대산업의 육성을 통해 자강과 부강을 이루고자하였다. 청 정부는 반란 진압 과정에서 서양식 무기의 우수성을 주목하게 되었다. 이 것이 양무운동의 실질적인 계기가 되었기 때문에 청 정부는 가장 먼저 근대적인 군수공업의 육성시켰다. 1960년대 초부터 서양식 총포, 선박을 제조하는 군수 공장이 세워지기 시작하여 1894년까지 총 24개 공장이 전국에 세워졌다. 이들 공장은 원자재를 대부분 외국에서 수입하고 서양 기술자를 초빙하였기 때문에 전반적으로 기술 수준이 낮았다. 그렇기 때문에 생산된 무기나 선박이 만족할 만한 수준이 못되었다. 그리고 이들 공장에 공급할 필요성에서 석탄, 철 등의 광산이 개발되고 근대적 광업이 발전하는 계기를 마련해주는 파급효과를 낳았다. 또 공장에 부설된 번역기관과 교육기관을 통해 서양의 근대적 과학기술 서적이 번역, 보급되고 새로운 기술인력이 양성되는 효과도 낳았다. 한편 반란의 진압과 국방을 위해 이홍장이 중심이 되어 해군을 건설하였다. 외국에서 군함을 구입하고 해군장교를 육성하기 위해 외국에 유학생을 보내는 한편으로 천진에 수사학당을 세웠다. 남양, 북양, 복건함대 등 3개 해역별로 함대를 건설하고 해군을 관리할 관청으로 해군아문이 설립되었다.

초기에 군수산업 부분부터 시작된 양무운동은 1870년대에 들어가면서 범위가 확대되었다. 그리하여 기타부분의 근대적 공업까지 포함하게 되었다. 근대적인 광공업, 면업의 발전과 전신선과 철도의 부설 등이 이루어졌다. 또한 근대적 교육기관이 설립되고 구미에 유학생을 파견하여 서구식 학문을 배운 신식 지식인이 처음으로 육성되었다.

양무 기업은 관이 주체가 되어 운영하는 관판의 경우도 있었으나 관의 후원, 감독 하에 상인들이 자본을 모아 경영하는 관독상판의 운영방식이 대표적이었다. 양무운동기에 설립된 대다수 관독상판의 기업들은 대다수가 실패하였다.

2-3-1 군사개혁

태평천국의 진압개정에서 청조의 관리들에게 가장 인상적이었던 것은 서양식 총포루의 성능이다. 그들은 서양으로부터 무기를 구입하는 한편, 전선에서 필요한 무기를 직접 생산하여 공급하려고 하였다. 1865년 이홍장은 강남제조총국을 설립하였고 그곳에서 총포와 수뢰, 탄약류, 군함과 각종 철강자재를 생산하였다. 그리고 외국 선박을 모방한 군함도 생산하였다.

1974년에는 철갑선 위원과 철협순양선 19척의 선박을 만들었으나 청프전쟁 때 프랑스함대의 공격을 받아 크게 파괴되고 말았다. 그밖에 1894년까지 총 24개의 군수공장이 전국 각지에 설립되었다. 그리고 해군의 창설에 주력하여 남영, 복건, 복양 함대 등을 만들었으나 서로 상호간에 지배체계가 수립되지 않고 함대장비가 노후하여 청프전쟁과 청일전쟁 때  괴멸되었다.

2-3-2 군사 외의 개혁

1870년대에 들어서자 군사공업과 더불어 다른 사업과의 연계성을 인식하여, 그들은 서양의 운수,광산,채굴의 기술도 들어오게 되었다. 이홍장은 상해에 유선초산국, 천진에는 개평광부국을 개설하였다. 1879년에는 당구-텐진 간의 전선을 개통하였다. 철도의 시초는 1876년 오송-상하이 간으로 영국인에 의해 개통되었다가 얼마 안되어서 중국인의 반대로 철거되었다. 이흥장은 석탄수송을 위하여 1881년에 당산-서장간의 철도를 부설하였다. 1880년에 들어서자 근대적인 방적, 직포등의 평화산업도 육성하게 되었다. 그러나 이들 양무기업들은 지방 한인 관료세력의 주요 재정원이 되었고 비효율적인 □관독상판'방식 때문에 크게 성과를 거두지 못했다.

2-3-3교육

서양의 기계화 기구가 중국에 들어온 이상 당연히 중국은 서양의 과학기술은 배워야 했다. 서양의 언어, 문화를 배울 필요에 의해 1862년 북경의 경사동문관이 설립된 것을 위시하여 1863년에는 상하이에 광방어관이 1814년 광동에 동문관이 설립되었다. 이것들은 모두 외국의 언어문자를 습득하는 것인데 그 중에서도 경사동문관, 광동동문관은 이미 관리가 된 자에게 외국어를 가르치는 곳, 외교관 양성소라 할 수 있다. 이 밖에 기술 습득을 위한 특수학교가 많이 설립되었고, 푸저우 선정국에 부설된 선정학당은 조선, 항해 기술을 가르치는 곳으로써 해군사관학교와 같았다. 해군사관학교, 육군사관학교에 해당하는 수사학당, 무비학당은 이흥장, 장지동 등에 의해 텐진, 광동에 설립되었다.

2-4 양무운동의 주체세력

양무파로 불리우는 양무운동의 추진세력는 중앙 조정의 실권을 장악한 공친왕과 태평천국을 진압하는데 공이 컸던 증국번, 이홍장, 자종당등 지방관료 집단이었다. 공친왕은 총리아문의 대신으로서 대서양 협조 외교를 전담하면서 양무정책을 추진해간 중심적인 인물이었다. 그리고 증국번 등 양무파 지방관들은 반란으로 붕괴되고 있던 청조의 지배체제를 다시 공고히 하면서 지방을 안정시켜 가면서 양무정책을 적극 실천에 옮겼다.

그러나 공친왕의 근대화 정책은 당시 조정에서 일부 관료의 지지밖에 얻지 못했다. 조정안에는 공친왕의 대외협조정책에 반대하는 대외강경론자들이 있어 공친왕을 견제하고자 하였다. 게다가 서태후도 공친왕의 세력을 견제하고자 하였고 결국 공친왕은 1884년 청불전쟁이 일어나면서 탄핵을 받아 사임했다. 중앙조정에서 양무파의 정책에 반대파가 많았던 것과 대조적으로 증국번 등 지방관이 적극 양부운동을 추진해 나간 것은 반란의 진압과정에서 우수한 서양무기의 위력을 직접 경험하였기 때문이다. 실제 증국번은 서양무기로 무장한 군대를 이용하여 태평천국을 진압할 수 있었다. 반란의 진압한 공으로 청조내에서의 지위가 강화된 그는 1872년에 사망하기가지 주요지방관직인 양강총독과 직예총독을 역임하면서 군수산업을 육성하는 등 초기 양무운동에서 핵심적인 역할을 맡았다. 또한 가장 대표적인 양무파 관료로는 이홍장이 있다. 그는 증국번의 뒤를 이어 1870년에 직예총독에 임명된 이래 1894년 청일전쟁의 패배로 사임할 때까지 줄곧 직예총독과 북양대신이라는 최고 관리의 지위를 유지하면서 대외교섭을 전담하고 시종일관 양무운동을 추진해 나갔다. 양무운동기에 대부분의 기업들이 그의 지원을 받아 설립될 정도였다.

이들 양무파 관료들은 여러 세력을 제압하고 지방에 청조의 지배체제를 재건함으로서 기울어져 가던 왕조의 지배질서를 일시적으로나마 회복시켰다. 그러나 이들은 일본의 명치유신 추진자들처럼 중앙권력의 핵심을 장악하지 못하고 끊임없는 반대파의 견제를 받았다. 그리고 이들은 통일된 목표를 가진 정책추진 집단을 이루지 못하였다. 개인적 반감으로 분력 되기도 한 데다가 이들이 개개인의 이해관계에 따라 독자적으로 운동을 추진하다 보니 효율성도 떨어졌다. 결국 중앙권력을 장악하여 근대화를 위한 개혁을 추진하지는 못하고 지방세력으로 머물렀다는 한계를 졌다.

2-5 양무운동의 성격

양무운동은 내용이 복잡하고 다양한 형식의 것으로 당시 청정부가 안으로는 태평천국의 내란과 밖으로는 열강의 침략으로 이를 진압하고 막아내지 않으면 안되어 일으킨 自求運動이었다. 그러므로 이 운동은 자강(自强) 구부(求富)를 목적으로 시작된 개혁운동이었고 청조체제를 유지하고 또한 튼튼히 하려는 운동이었다. 이 운동은 청조를 유지하는 위한 富國 强兵에는 미치지 못하였으나 중국 사회발전에는 새로운 바람을 일으켰다.

첫째, 양무 기업은 중국의 자본주의적인 생산방식을 채택하는 서막을 올렸다. 중국도 세계자본주의 시장에 피동적으로 들어가게 되어 봉건적이고 낙후된 전통적 생산관계를 바꾸어 대내적으로 막아내지 않으면 안되었다. 즉 전통적 自給自足의 자연경제가 열강의 침략을 서서히 해체되어 갔으나 서양 열강의 자본주의 침략을 막아낼 새로운 생산체계나 정치체제가 갖추어지지 않은 상태였기 때문에 양무운동은 필연적인 것이었다.

따라서 양무운동은 서양자본주의 기술을 받아들이고 경영관리 방식을 채택하여 근대 군사공업과 민간기업을 일으켜 자본주의적 생산방식을 모방하게 되고, 중국으로 하여금 새로운 길을 걷게 하였다.

둘째, 양무운동은 창립과 상품으로서의 제품 생산은 봉건적 통치 조직을 파괴하고 자급자족의 자연경제는 상품경제의 발전으로 서서히 해체되었다. 양무기업의 이윤은 지주 관료와 부상들을 자극하여 그들에게 근대적인 기업에 투자하도록 하여 민족자본주의가 중국에서 형성되기 시작하였다.

양무파들이 민간 기업을 일으킬 때 □官과 民의 힘을 합하여 잃어버린 이권을 회수하자□는 주장과 개인투자 방법의 제시는 확실히 관료 상인 지주들에게 근대 기업에 대하여 투자할 의욕을 불러일으켰다. 한편 관료 상인들은 기업을 일으키려면 국가 정권의 힘을 빌리지 않으면 안된다고 인식하고 양무파들을 통하여 청정부에게 관독상판 혹은 관상합판을 신청하게 되었다. 그리하여 어떤 기업은 관료자본으로 전환된 것도 있고, 또 어떤 기업은 시작은 관독상판 혹은 관상합판이었으나 민영으로 바뀐 것도 있었다. 바로 이러한 기업이 변신이 민족자본주의의 진용을 확대시키는 결과를 가져왔다.

셋째, 중국 민족자본주의의 형성은 외국 자본주의의 중국 침략을 완전히 저지하지는 못하였으나 중국의 반식민지화를 어느 정도 늦출 수 있었다. 양무파의 군사기업이 비록 청조체제를 유지하지 위한 것이라고 하지만 청군이 사용하던 창과 칼이 구식무기를 신식 서양의 소총으로 개선하게 되어 중국의 방위력을 증진시켜 주었다.

민간기업의 경우 양상들과 경쟁하여 양상들이 가져갈 이익을 중국이 되찾게 되었다. 招商局의 경우 영업 첫해는  1873~74년 자본금 59만 9천량에 순이익 8만 천량으로 이윤율이 13배, 1893년의 경우 234만 5천량의 자본에 53만 량의 순이익으로 22.6배의 순이익을 올렸다. 이와 같은 이익은 초상국 설립 이전 양상들이 독점하던 이익을 초상국이 빼앗은 셈이기도 하였다.

넷째, 양무운동 기간 중 설립한 신식 학당은 근대 교육의 시작이 되었으며 청일전쟁이 일어나기까지 약 20여 개소가 있었던 이들 학교는 서양의 과학기술을 교과목으로 개설하여 전문인재를 양성하게 되었다. 또한 번역관에서의 서양서적 번역은 중국인들로 하여금 전통적 속박에서 벗어날 수 있는 자극을 주었다.

끝으로 근대기업의 창립과 민족자본주의의 형성 및 발전은 중국 사회구조에 변화를 가져오게 되었다. 기업의 수가 늘어나고 규모를 확대하면서 그리고 기업에 있어서의 고용노동은 임금노동자의 수를 늘렸으며(1894년까지 약 10만 명으로 추정) 또한 근대 교육의 보급은 사회 구조에 변화를 가져오게 되었다.

) 신승하, 앞의 책, pp.184-186.

2-6 양무운동의 실패와 그 요인

군사적 자강 내지는 경제적 부강까지 목표로 한 양무운동은 운동이 전개되던 기간에 세 차례에 걸쳐 발생한 대외위기 곧 대만사건(1874), 청불전쟁(1884), 청일전쟁(1894)에서 한번도 군사적 승리를 거두지 못하고 양무기업 대다수도 괄목할 만한 성과를 거두지 못하였으므로 청일전쟁에서 패배할 무렵에는 부국강병이라는 목표달성에 실패하였음이 입증되었다. 종래 양무운동의 실패 요인으로는 관독상판제도의 모순, 중체서용론적인 사상의 지향, 추진주체의 한계 등이 거론되어 왔다.

첫째, 양무운동의 지도사상의 잘못이다.

비록 그들이 창립한 근대기업은 중국의 민족주의를 형성시켰으나 양무운동이 근본적으로 □중체서용□의 인식에서 출발하였기 때문에 한계와 구속이 있었고 그 진행과 경영과정에서 청 말기의 고질적인 관료의 부패무능의 여러 현상과 관련되어 실패할 수 밖에 없었다.

중체서용론적인 사상적 지향은 서양의 문물을 도입하는 양무운동에 대한 수구세력의 반발을 무마하고 서양문물의 수용을 통한 중국의 개혁을 논리적으로 정당화하기 위해 양무론자들이 중국의 전통적 가치체계와 양무를 연관지으려고 한 데서 비롯된 것이었다. 양무론자들은 서구문물을 기(器)나 용(用)에 해당하고 중국의 전통적 가치는 도(道)나 체(體)에 해당한다고 보고 서양문물을 도입하여 중국의 전통적인 가치를 보완할 수 있다고 하였다. 이렇게 함으로써 중국의 전통적 가치체계와 서양문물 양자간의 대립, 갈등을 해소하고자 한 것이었다.  이는 곧 중국문화의 우수성을 확신하였기 때문에 서양문화의 본질에 대한 이해와 연구를 외면하였다. 이 때문에 근본적인 정치, 교육제도의 개혁에까지는 이루지 못하였던 것이다.

둘째, 부패한 봉건방식에 의한 경영방식이 기업의 생산성을 떨어뜨리고 상품의 질을 저하시켜 손해를 가져오게 되었다. 양무기업은 관이 주체가 되어 운영하는 관판(官辦)의 경우도 있었으나 관의 후원, 감독 하에 상인들이 자본을 모아 경영하는 관독상판(官督商辦)의 운영방식이 대표적이었다. 그러나 관독상판식의 운영방식이 관리의 부패와 무능률을 불러와 양무기업의 실패 요인의 하나 가 된 것은 사실이었다. 또한 관독상판식 기업이 실패한 것은 관독상판 제도 자체의 결함 때문만은 아니고 전통적인 경제 구조의 잔존 등 당시의 경제 구조도 큰 요인이 되고 있었다.

) 신승하, 앞의 책, p186.

셋째, 결국 양무운동이 실패로 돌아갈 수밖에 없었던 가장 중요한 원인은 운동 추진주체의 한계에서 찾을 수 있다. 양무운동 추진자들은 와해된 청조의 지방통치조직을 재건하는 데는 성공했으나 자신이 뿌리를 둔 지역의 한계를 벗어나 조정의 권력을 장악하지는 못하였다. 조정은 일부 예외를 제외하고는 대체로 보수적인 성향의 관료들이 독점하고 있었다. 게다가 양무파 지방관들은 분열되어 있었다. 그래서 그들이 추진한 양무정책도 지역적 차원에서 전개되는 데 그쳤다. 청불 전쟁에서 복건함대가 궤멸되어 북양함대에 지원을 요청했음에도 불구하고 북양함대가 이에 응하지 않은 것은 이들의 분열상을 고스란히 보여주고 있었다. 양무사업의 경우 전임 지방관이 시행한 것을 후임 관리가 중단시키는 일도 있었다. 장지동(張之洞)이 광동에서 면방직 공장을 설립하려고 준비하던 중에 호북으로 전임되자 수입해 둔 기계 등을 호북으로 옮겨 가지고 가서 새로 설립작업을 추진한 경우와 같이 지방관이 전임되면 자신이 설립한 기업설비를 전부 새 임지로 옮겨가는 경우도 있었다. 양무기업 자체가 커다란 자금원이었으므로 기업 주도권을 둘러싼 내부 갈등도 종종 빚어졌다.

이와 같이 양무운동이 전국적 차원에서 통일적인 계획 하에 추진된 것이 아니었기 때문에 지역적 편중현상이 두드러졌고 효율성이 떨어졌으며 정책의 일관성이 없었다..  이렇듯 양무파 관료들이 분열되어 있었으므로 그들은 당시 급변하고 있던 동아시아의 정세변화에 효율적이고 능동적으로 대처할 수가 없었다.

3. 개혁 개방정책

3-1 배경

주은래의 장례식에서 조사를 읽은 것을 마지막으로 등소평이 공식석상에서 자취를 감춘 후 1976년 9월 9일 모택동이 서거하기까지 중국사회에는 두 가지 변화가 나타났다. 하나는 화국봉이 수상대리로 임명된 것이며, 다른 하나는 선전을 장악한 사인방에 의해 전개된 주은래와 등소평을 주자파로 비난하는 공개비판이었다. 사인방은 등소평을 겨냥하여 □자산계급은 공산당내에서는 자본주의 노선을 걷는 자들이고 그들은 지금도 이 노선을 걷고 있다. 이런 자들은 계급투쟁을 강령으로 삼은 적이 없으며 결국에는 제국주의와 마르크스주의조차 구분하지 못하는 흑묘백묘론을 주장하였다.□라고 하였다. 그러나 중국의 인민들은 오히려 사인방을 미워하고 주은래-등소평에 대해 지지를 표명했다. 이는 주은래를 기리기 위해 꽃을 바치는 청명절이었던 1976년 4월 4일 그 절정을 이루었다.

1976년 4월 4일 청명절에 일어난 천안문사건은 중국 정치사에 몇 가지 의의를 던져주었다. 첫째는 1949년 사회주의 정권 수립 후 수동적인 동원의 대상일 뿐이었던 중국인민이 처음으로 능동적 비판세력으로서의 태도를 보여주었다는 점이다. 이제껏 자신들의 미래를 선택할 여지가 없었던 인민들이 이 사건에서 사인방의 통제를 거부하는 인민의 의사를 최초의 자발적 정치참여를 통해 보여주었던 것이다. 둘째는 이 시위가 주은래 한 개인에 대한 추모라든가 사인방에 대한 반발이라기보다는 좌절된 4개 현대화 정책, 더 구체적으로는 친자본주의적 사회주의 노선을 지지하는 성격이었다는 점이다. 이미 유소기-등소평과 주은래-등소평의 정책으로 혜택을 입은 절대다수 인민이 대약진운동과 문화혁명의 연장선상에 있는 사인방식의 극좌적 사회주의 현대화를 간접적인 방식으로 거부했다고 볼 수 있다. 셋째는 주은래에 대한 추모가 결과적으로 그와 4개 현대화를 같이 추진하던 등소평에 대한 지지로 자연스럽게 연결되었다는 점이다. 등소평의 마지막 복권을 앞당기는 중대한 원동력을 제공한 셈이었다.

모택동의 서거는 중국 내부적으로 큰 의미를 가진다. 첫째, 좌경적 정책을 통한 사회주의 현대화의 중단을 의미했다. 이미 천안문 사건에서 중국인민들은 모택동의 좌경노선-대약진 을 계승하던 사인방에 반발하면서 주은래-등소평의 4개 현대화를 지지하는 태도를 분명히 보여주었다. 둘째, 등소평 개인으로서는 두 번의 좌절을 겪으면서도 견지해 온 중국사회주의 현대화에 대한 구상을 실현할 수 있는 가능성이 높아진 셈이었다. 그의 두 번째와 세 번째 실각이 모택동에 의한 것이었던 만큼 이제는 그의 친자본주의 정책을 억제해 온 결정적인 걸림돌이 사라졌기 때문이다. 셋째, 화국봉 체제가 과연 두 정치세력의 틈바구니에서 어떻게 모택동의 혁명이념을 계승해 나갈 것인가에 대한 시험장이었고, 이는 중국인민에게 등소평 모델, 사인방 모델, 화국봉 모델, 제4의 새로운 모델 중 하나를 선택해야 하는 기로이기도 했다. 넷째, 모택동이 없는 시기에 모택동 사상의 기능과 평가가 어떻게 결정될 것인가를 가늠할 수 있는 출발점이었다.

) 김영화, 《등소평 리더십과 중국의 미래》, 문원, 1995, pp.221-223.

3-2 전개과정 및 내용

3-2-1 정치개혁과 제도화

등소평의 정치체제 개혁이 의도하는 바는 사회주의이론의 교과서적 적용인 하부구조의 발전과 변화에 따른 상부구조의 변화가 아니라, 경제를 발전시키기 위해 그에 상응하는 정치체제의 개혁을 시도하는 □경제주 정치보□(經濟主 政治補)였다. 실제로 구정치체제가 새로운 경제개혁을 더 이상 효과적으로 추진할 수 없기 때문에 경제개혁 자체가 정치개혁으로 직결되는 것이다. 최초로 그러한 의지를 구체적인 내용과 목표를 가지고 표명한 것이 바로 1980년 8월 18일 중앙정치국 확대회의에서 행한 □당과 국가영도 체제의 개혁□이라는 연설이다. 이 연설에서 그는 정치체제 개혁의 내용을 권력집중의 방지, 겸직-부직의 불허, 당정분리 그리고 순조로운 권력승계의 제도적 보장이라고 정리했다. 경제개혁을 위한 보조적 조치로서의 정치개혁은 1978년에 열린 3중전회, 1882년의 헌법개정, 국무원기구 개혁방안과 1985년의 인민공사 해체 등으로 요약할 수 있다. 이런 조치들에도 불구하고, 실질적인 개혁이 이루어지지 않자 등소평은 1986년에 다시 정치체제개혁을 강조하게 되었다. 1986년에 이루어진 정치체제개혁의 내용은 1)영도체제의 개혁을 통한 견제와 균형 2)당-정의 분리를 통한 권력의 하방과 국가행정기구 개편 3)간부 현대화를 통한 간부제도의 개혁 4)제3세대를 후계세대로 교육하여 개혁, 개방 정책의 계속성을 보장하자는 것이다.

그 내용을 살펴보면 첫째, 영도체제의 개혁이다. 문화혁명의 폐단인 권력의 과도한 개인집중으로 인해 발생하는 개인숭배를 방지하기 위해 당을 총서기가 관장하고 중앙 상부위원들의 합의제로 운영되는 체제를 다시 부활시켰다. 이는 권력을 영도기구 내에서 균분하고 상호견제와 감독이 가능하도록 제도화한 것으로 당의 절대적 권력을 분산, 스스로 당의 권력을 약화시키는 조치였다. 이러한 취지에 따라서 당주석제를 폐지하고 평등한 관계에 상호견제와 감독을 할 수 있도록 중앙위원회를 삼등분 하였는데 중앙위원회, 중앙고문위원회, 그리고 중앙기율 검사위원회가 그것이다. 특히 중앙 고문위원회는 당과 국무원의 늙은 간부들을 퇴진시키기 위한 잠정적 조처였다. 표면적으로는 원로간부들의 경륜과 지혜를 국정에 반영하자는 것이었지만 실제로 중요한 지위는 젊은 세대로 충원시켜 영도조직에 활력을 불어넣으려는 의도로 만들어진 것이었다. 그러나 고문위원회와 중앙기율 검사위원회는 견제와 균형의 관계로까지 발전하지 못했고 실질적 권한이나 결정권은 여전히 중앙위원회가 장악하고 있다. 국가주석제가 부활되었고 국무원은 총리가 책임지며 그 아래로 장관, 차관, 주임책임제를 도입해 각급 기관의 수장이 일체의 책임을 지게 되었다.

둘째, 당정분리를 통한 권력의 하방과 기구개혁은 먼저 전통적인 당우위 체제를 개선하고 당이 독점했던 권력의 상당 부분을 행정분야에 이양시켜 독자적이고 자율적인 권한을 행사할 수 있도록 하기 위한 조치였다. 중국사회주의는 헌법상 공산당의 영도를 명시하고 있다. 그러나 지나친 권력독점으로 인하여 당이 행정부(국무원)에 절대적 권한을 행사해온 까닭에 결과적으로 관료주의화되어 일선에서 정책을 집행하는 행정부의 능률이 저하되었다. 따라서 당의 권한을 약화시키고 행정부에 독자적 권한을 부여하여 당은 정책결정에만 관여할 뿐 정책집행은 국무원이 담당하도록 하는 정치개혁안이었다.

이렇게 하면 당의 영도는 정책과 노선에만 국한될 뿐 행정과 기술 및 경영까지 간섭할 수 는 없게 된다. 행정의 각 부분과 기관에서 당의 이데올로기와 정책을 지속적이고도 효율적으로 수행하고 있는가에 대한 감독에만 국한되는 것이다. 이것은 산품경제(産品經濟)가 상품경제(商品經濟)로 넘어가는 단계에서 당을 중심으로 한 계획경제가 아닌 행정부를 중심으로 하는 시장경제체제를 확립하기 위한 불가피한 조치였다. 따라서 1982년 헌법개정시 당도 헌법을 지켜야 하며 사상교육과 지도력만 제공하도록 하는 내용을 명문화하였다. 또한 각급 당위원회의 역할은 당의 노선, 방침, 정책을 제정하고 감독하며 조직화와 선전작업 그리고 규율준수 여부를 감독하는 것 등에만 한정시키고 국무원과 각급 지방정부에 이르기까지 강력한 행정체계를 세워서 정부의 권한에 속하는 업무에 관해서는 국무원과 각급 지방정부가 자율적으로 결정, 집행케 하였다. 그러나 형식적으로는 당-정을 분리하였다고 해도 내용에서는 당이 능력 있는 인사를 포섭하여 정책결정에 참여시키는 조합주의(Coporatism) 또한 당정합일제의 형태로 운영되고 있는 실정이다.

권력의 분산은 일차적으로 절대적인 당의 권력을 여타 중앙기관에 분산시키고 그 다음에는 지방적인 차원까지 확산되는 것이다. 권력의 지방 분산에는 당이 기업의 경영과 생산 및 관리에 관여하던 관례를 폐지하고 기업에 자율권을 부여하는 내용도 포함되어 있다. 또한 당정분리에 이어 법치주의를 표방하여 헌법을 개정하고 헌법에 전국인민대표대회의 조직과 공작을 강화하였고, 전국인대상무위회의 직권을 확대하였으며, 성급(省級) 인민대표회의와 상무위원회의 권한과 직무를 강화하여 지방의 권력을 확대시켰다. 선거제도 역시 개혁이 단행되었다. 다수의 후보자 중 국민이 직접 인민대표(全國, 省, 縣, 鄕級)를 선출할 수 있도록 명문화하여 사회주의적 민주주의를 서구자본주의식 민주주의에 근접시키려는 노력을 보였다. 기구 축소에 따른 간부제도의 개선안은 □간부 4화□(전문화, 연소화, 혁명화, 지식화)를 원칙으로 하고 종신제를 폐지하는 것이 주요 내용을 이룬다. 간부 4화를 달성하기 위해 능력 있고 전문성을 갖춘 새로운 인재를 발굴, 육성하여 기용하는 한편, 노간부의 퇴진을 촉진하여 당과 정부에 활력을 불어넣고자 했다. 따라서 먼저 각급 기관 최고 책임자의 종신제를 폐지하고 1981년부터 당정기구를 축소하여 통합 또는 폐지시킨 후 새로운 인물로 교체하였다. 이를테면, 국무원 소속 각 부의 직속기관 중 100여 개를 60개로 축소 조정함으로써 1/3정도의 인원이 감축되었다. 38개 부서의 부장 및 부부장(우리나라의 장관과 차관), 주임 및 부주임(국장 및 부국장)도 505명에서 167명으로 조정하여 67%가 감원되었다. 그리고 새로 선발된 인원 중 32%의 평균연령이 64에서 58세로 낮아졌다. 당중앙위원회의 경우 제11기 위원들 중 43%만이 제 12기위원으로 재선되었고 성당위원회(省黨委員會) 서기 중 27%가 새로 피선되었다. 전체적인 교체비율을 보면 중앙정부의 약 62%, 당중앙위의 56%, 성당위의 약 51%에 달해 과반수 이상이 새로운 인물로 대체되었던 것이다. 교체된 인물들은 대부분이 대학교육을 받았고 나이도 전임자들에 비해 5~7세 정도 젊으며 주로 전문직에 종사했던 경력을 가지고 있었다.

) 김영화, 앞의 책, pp.300-309.

3-2-2 경제개혁

1978년 중공당 11기 3중전회의 이후 개혁파들은 모택동 시대의 자력갱생과 같은 폐쇄적인 쇄국정책이 중국의 경제적 낙후와 국제적 고립을 초래했다고 비난하면서 적극적인 대외개방정책으로 전환하였다. 특히 경제발전과 4대 현대화를 달성하기 위해서는 고도의 선진기술과 외국자본을 도입하지 않을 수 없다고 주장하면서 서구 자본주의 국가와의 경제교류와 경제협력을 적극적으로 확대하였다.

1979년 7월 중국은 외국자본과 기술의 중국유치를 촉진하기 위하여 중외합자경영기업법을 비롯하여 각종법령을 제정하였고, 무역관리체제를 분권하여 지방정부와 개별기업들에게 외화사용권과 외자도입의 심사 및 인가 권한을 상당한 정도로 위임하였으며, 경제특구 설립을 확대하여 외국기업의 직접투자를 장려하였다.

이와 같은 적극적인 대외경제 개방정책으로 말미암아 중국의 대외무역은 급신장 하였다. 중국의 총 교역량은 약 673억 달러로, 이는 대외개방정책이 공식화되었던 1979년과 대비하여 약 130%가 증가하였으며, 그것은 대부분 서방 자본주의 국가와의 교역이 중심이 된 것이다. 1997년 현재 소련 및 사회주의 국가와의 교역량은 중국 총 교역량의 약 15%에 불과하다. 이와 같이 일본 및 서방국가와의 교역량이 계속 증가되는 추세이며, 동시에 외국자본의 직접투자도 활발히 확대되고 있다. 특히 경제특구가 설립된 이후 이 지역에서의 외국기업의 직접투자와 대외교역이 더욱 증가되고 있다. 1979년에는 광동성의 심천 등을 비롯하여 4개 경제특구가 설치된 이후 14개의 연해 항구도시와 해남도의 개방이 확대되었고, 최근에는 요동과 산둥반도 등에 대한 개방이 가속화되고 있다. 특히 1987년 이후 중국의 개혁파들은 이른바 국제 대순환론을 제창하면서 중국의 연해지구에 밀집된 풍부한 노동력을 외국의 자본, 기술과 결합하여 노동집약적 공업을 발전시킴으로써 일본, 한국, 대만 등이 달성한 수출 주도형 경제발전의 계기를 찾을 수 있다고 가정하고 이 지역의 개방을 더욱 서두르고 있다. 따라서 중국의 경제개방은 그들의 표현을 빌린다면 점에서 선으로, 선에서 면으로 확대되고 있는 추세이다. 4월 중국정부는 연해지구에 위치한 총 284개의 현을 개방지구로 공고하였는데, 그것은 총면적 32만 Km2이며 여기에 거주하는 총인구는 약 1억 6천만 명이나 된다. 물론 대부분의 내륙지방은 아직도 외국기업에 개방되지 않은 상태이며, 연해지구의 개방도 중국의 개혁파들이 기대하고 있는 것만큼의 경제적 효과를 가져다 줄 것인지는 아직 의문이지만, 이와 같이 경제개방지역이 확대되면서 외국, 특히 서방국가의 경제적 문화적 영향이 확산되고 있는 것은 부인할 수 없는 사실이다.

이 시기에 전체 국민경제의 성장은 매우 균형적인 고속성장을 보였다. 이는 세계적으로도 보기 드문 성과였다. 국민소득의 증가속도를 보면 1981년에서 1983~1984년 기간 중 물가상승요인을 제외하고 연평균 9.2%씩 증가하였는데, 같은 기간 중 소련은 3.5%, 동독은 4.4%, 루마니아는 4%, 헝거리는 2.3%에 불과하였다.

) 강준영 역, 《중국경제개론》, 지영사, 1995, pp.160-162.

대외개방정책과 함께 중국사회에 가장 심각한 변화를 초래한 경제개혁 정책은 농업생산 책임제의 실시와 인민공사제도의 해체라고 할 수 있다. 1978년 3중전 회의에서 개혁파들은 가장 시급하게 해결해야 할 문제를 침체된 농촌경제를 활성화하여 □먹고 입는□문제를 해결하고 중국경제의 전반적인 발전의 기초를 마련하는 것이라고 인식하고, 2개의 정책문건을 통과시켰는데, □농촌인민공사공작조례□와 □농업발전을 가속화하기 위한 약간의 문제에 관한 결정□이 그것이다. 일정한 경작지와 책임생산량을 개별 농가에 할당하고, 책임량을 초과 생산한 부문에 대하여 개별농가가 자율적으로 처리할 수 있도록 하는 농업생산 책임제가 점차로 확대실시되면서 인민공사제도는 근본적으로 붕괴되기 시작하였다. 농업생산 책임제는 토지와 주요 생산수단 등에 대한 집체소유권을 변경하지 않으면서도 그 사용권을 개별 농가에게 장기적으로 부여하는 것이기 때문에, 농촌사회의 경제활동을 통제해 왔던 인민공사의 기능은 실질적으로 무력화되었다. 비록 토지의 개인소유권은 인정되고있지 않지만, 토지에 대한 개인의 사용권을 장기간 인정하고 있을 뿐만 아니라, 개인의 토지사용권을 매매할 수 있게 함으로써, 실질적으로 농촌사회에서 집체경제의 역할은 극소화되었고, 개체경제가 급속히 확장되었다.

□일부지역, 일부농민이 우선적으로 발전함으로써 모든 지역, 모든 농민 계층이 점차로 공동 부유의 길로 발전해 갈 수 있다.□는 논리에서 출발하여, 농민들의 자본주의적 성향을 최대한도로 활용함으로써 농촌경제를 활성화한다는 개혁파의 농촌경제 정책은 해방 이후 건설한 사회주의 농촌경제를 파괴했다는 비난을 받기도 한다.

1984년 10월 중공당 제12기 3중전회의는 경제체제 개혁에 관한 결정을 채택하고 본격적인 경제체제개혁에 착수하였다. 개혁파 경제이론가들에 의하면 계획경제와 상품경제를 대립적으로 파악했던 과거의 통념은 잘못된 것이며, 사회주의 경제는 공유제를 기초로 하는 계획적인 상품경제라고 주장하였다. 이러한 관점에서 개혁파들은 1984년 이후 첫째, 계획경제의 영역을 합리적으로 축소조정하고 완전한 시장메커니즘에 의하여 조절되는 경제활동 영역을 확대하려고 하였고, 둘째, 합리적 가격체제를 확립하였고 국가의 경제활동에 대한 행정적 간섭을 극소화하려고 노력하였으며 마지막으로 전민소유제의 기업이 경제적 활력을 증가시키기 위하여 기업의 자주권을 대폭적으로 확대하였다.

1986년에서 1990년까지의 □7차 5개년계획□기간 중에는 경제의 2원체제와 경영메커니즘의 마찰 및 개혁 조치의 부적합 등으로 인해 경제에 기복이 발생하면서 비교적 높은 통화팽창률을 나타내며 경제성장 속도가 하락했다. 그러나 전체적으로 볼 때 그 성과가 적지 않았다. 이는 □7·5□의 발전속도에서 잘 나타난다.

요약하면, 개혁개방의 새로운 시기에 진입한 이후 중국의 경제발전은 새로운 단계에 진입하였다. 여러 가지 원인으로 인해 경제파동이 발생하였지만 그 진폭은 전통체제의 단계보다는 미약하였을 뿐만 아니라 전체적인 발전속도도 비교적 빨랐다.

) 서진영, 《현대중국정치론》, 나남, 1997, pp.299-306.

3-3 개혁 개방의 성공요인

3-3-1 경제

1) 중국정부는 농지를 농민에게  돌려줌으로써 얼마 되지 않는 국가투자로 생산성, 소득, 생산량을 급격히 성장시킬 수 있었다.

2) 외국자본 투자를 유치하기 위하여 적극적으로 노력하였다.

3) 약간의 초기투자로 짧은 시일에 대랑 생산이 가능한 경공업에 우선 순위를 두었다.

3-3-2 정치

덩샤오핑은 초기 농업개혁으로 중국 농민의 소득은 2배로 증가하였다. 그 결과 덩샤오핑은 8억 인민의 지지를 확보하여 개혁의 토대가 되는 확고한 정치연합을 만들어낼 수 있었다.

각 계층은 다음과 같은 자신들의 이익을 위하여 등소평 노선을 지지하게 된다.

□□금융체제개혁, 지식인과 학생의 외국과의 교류 일부 허용 - 학생, 지식인 계층

□□배트남전에서의 군 타격으로 서양무기 필요성 절감 - 군의지지

□□대약진 운동과 문혁의 실패로 변화할 수 밖에 없음 - 정부와 공산당의지지

) 윌리엄 H.오보홀트, 윤인웅 역, 《초강국으로 가는 중국》, 한언, pp.28-42.

4. 결론

지금까지 양무운동과 중국의 개혁개방 이후의 체제에 관하여 고찰해 보았다. 확실한 것은  중국 경제가 무섭게 부상하고 있다는 것이다. 중국은 1979년 개혁개방정책을 실시한 이후 20여 년이 지난 오늘날까지 연평균 10%에 육박하는 놀라운 경제 성장률을 유지하고 있으며, 비록 최근에 와서 어려움을 겪고 있지만 앞으로도 성장을 기대 할 수 있을 것이다. 이러한 사실은 아마도 지난 시절 양무운동의 실패를 바탕으로 한 개혁주체세력들의 깊은 성찰 속에서 나타난 결과라고도 할 수 있겠다.

세계적인 분위기나 국내외 보고서에 의하면 2030년이 되면 중국 경제의 규모가 세계 1위로 도약할 것이라는 전망이 조심스럽게 나오고 있다. 아마도 이런 전망이 나오게 된 계기는 지난 20년간 중국인민과 지도세력들의 헌신적인 노력과 관심의 결과라고 할 수 있을 것이다.

지금 중국은 바야흐로 □중국 사회주의 현대화□라는 위대한 □제2의 혁명□을 수행하고 있다. 이는 깊이와 폭에 있어서건 규모와 복잡성에 있어서건 중국 민주주의 혁명이라는 □제1차 혁명□에 뒤지지 않는 거대한 혁명임에 분명하다.

끝으로 양무운동과 개혁개방정책 과정을 통해서 대내외적인 사회적 환경이나 요건이 중요하게 작용했지만, 무엇보다도 핵심적인 것은 그 변화를 이끌어 나가는 주체세력들의 입지와 역할이 그 변화가 성공과 실패를 결정한다고 생각하며 우리 나라의 상황을 제고해 본 계기가 되었다.

참고문헌

1. 서진영저, 현대중국정치론, 나남,1997

2. 윌리엄 H.오호볼트저, 윤인웅역, 초강국으로 가는 중국

3. 김영하,등소평 리더쉽과 중국의 미래, 문원, 1995

4. 존 킹 페어뱅크 신중국사, 까치,1994

5. 신승하 중국근대사, 대명출판사, 1990

	양무운동	개혁개방
배경	·서양 세력과 대적할 만한 국부를 증진시키기 위하여	·모택동 사망 이후 4대 현대화를 지향하는 인민들의 요구
중심 세력	·공친왕을 중심으로한 양무파(이흥장. 증국번)	·등소평을 중심으로 한 실용주의 노선
사상	·중체서용	·중국 특색의 사회주의
방식	·관독상판	·주체를 경영인에게
경제 분야	·군수 공업 ·민간 기업 창립 ·민족 자본주의 발생	·경공업 우선의 경제개발 ·외국자본의 적극적 유치 ·자본주의 요소의 도입
정치 분야	·봉건적 통치체계의 해체	·영도체제의 개혁 ·국가 행정 체계 개혁 ·간부 제도의 개혁 ·개혁 개방의 계속성 보장
대외적	·서양 열강들의 방해	·등소평의 실용주의 외교
기타	·서양기술의 도입을 위한 교육기관	·행정과 금융기관
결과	·실패	·..... 진행중

3. 중국의 WTO 가입 -- 그 의의와 전망

중문학과 9601331 이주병

1. 머리말

최근 중국과 관련한 가장 큰 이슈는 중국의 WTO 가입에 관한 것이다.  중국이 그토록 세계무역기구 가입을 바라는 데에는 어떠한 정치·경제적 배경이 있을까?  중국의 가입노력에 대해 WTO의 중심국인 미국은 왜 거부권을 행사하고 하고 있을까?  그리고, 가입을 성사시키기 위해 미국으로 달려간 주룽지의 협상카드는 무엇이며 미국이 요구하는 가입의 반대급부는 무엇일까?  또한 만일 언제고 중국이 WTO에 가입한다는 것을 기정사실화 한다면 과연 그로 인해 한국에 미칠 영향은 어떠할 것인가?

이와 같은 다양한 질문에 대한 답을 최근 언론매체의 자료에 근거하여 하나하나 풀어보면서 세계무대의 전면에 등장하고자 하는 중국의 모습을 심도 있게 살펴볼 필요성이 있다.  한국에게 있어서 중국은 한국의 재도약의 발판인 동시에 반드시 넘어야할 새로운 장벽이기 때문이다.  이 글에서는 중국의 WTO 가입, 그리고 미국과의 신경전을 살펴보면서 21세기 한국의 새로운 도전상대가 될 중국의 내일을 전망해 보고자 한다.

2. 본문

<WTO 가입 난항> 중앙일보 99/03/31 [워싱턴 AP= 연합]

샬린 바셰프스키 미국 무역대표부 대표와 주룽지 (朱鎔基) 중국 총리는 지난달 30일 중국의 세계무역기구 (WTO)가입 문제를 협의했으나 합의를 이끌어 내는 데는 실패했다.

바셰프스키 대표는 이날 베이징에서 회담을 마친 뒤 성명을 통해 "무역 부문에서 여전히 많은 견해 차가 있으며, 복잡한 문제들이 우리 앞에 걸려 있다" 고 밝혔다.

그는 또 미국은 협상에 관한 인위적인 마감시한을 정하지는 않을 것이라면서 "중국이 상품 및 서비스, 농업시장을 우리 공급업자들에게 개방하는 광범위하고도 의미있는 작업들을 수행해야만 중국의 WTO 가입이 성사될 것" 이라고 강조했다.

한편 미 무역대표부의 농업담당 협상 전문가인 피터 셰어는 이날 워싱턴에서 99 식량농업정책회의 연설을 마친 뒤 기자들에게 미국의 대 중국 수출문제가 해결되지 않는 한 중국은 WTO에 가입하지 못할 것이라며 "이 문제는 전적으로 중국에 달려 있다" 고 지적했다.

2-1. 중국의 WTO 가입의 의의 - 중국의 의도

< 중국 WTO 가입 > 문화일보 99/04/03

중국의 핵기술 절취의혹에 대해 워싱턴측 분노가 비등하면서 미국 의회는 베이징(北京)당국에 대한 문책방안을 모색하고 있다. 가장 두드러진 움직임은 중국이 고대해온 세계무역기구(WTO)가입에 제동을 걸어 중국이 그 막강한 국제기구에서 특전을 누리지도, 발언권을 행사하지도 못하게 하자는 것이다.

실제로 제시 헬름스 미국 상원 외교위원장 등은 중국의 WTO 가입을 저지하려고 해왔다. 그러나 그것은 교역과 안보 양면에서 미국의 국익까지 함께 훼손시키는 중대 실책이다.

첫째, 중국이 경제개혁 노선을 고수하고 WTO가 강력하게 뒷받침하면 미국이 그 혜택을 입을 것이다. 자유시장경제로의 발전이 중국의 군사적 모험주의를 차단할 보장책은 아닐지 몰라도 적어도 중국 관리들에게 대망의 비전을 제시해주고는 있다. WTO 회원국이 되면 중국 스스로 시장경제체제의 일원이 되겠다는 조약에 서명하는 셈이다. WTO 규약을 준수하지 않으면 비단 미국만이 아니라 다른 모든 회원국으로부터 제재 받게 되므로 종전처럼 미국의 일방적 경고보다 훨씬 강력한 억지력을 발휘할 것이다.

둘째, 중국의 WTO 가입은 주룽지(朱鎔基)총리를 비롯한 개혁진영으로 하여금 보수세력과의 대결에서 더 유리한 입장에 서게 할 것이다. 에르네스토 세디요 멕시코 대통령이 한때 보호주의 장벽을 쌓자던 반대파를 제압하기 위해 동원했던 전례처럼 그들도 WTO규약 이행의무를 명분으로 내세울 수 있을 것이다. 나아가 중국에서 점증하는 여러 문제점에 비추어 경제개혁 요청은 실로 절박하다. 경제성장률은 불과 몇년전에 비해 거의 반감됐다. 수출증가율은 97년 20%에서 이듬해 제로 가까이로 폭락했고 올해 외국인 투자는 지난해에 비해 30%나 줄어들고 있다. 보수세력들이 지난날의 국가통제 체제로 되돌아가자고 나서는 것을 막기 위해서라도 WTO라는 ‘족쇄’가 필요하다. 중국이 WTO에 합류하면 시장개방이 불가피하므로 미국의 제조업 농업 및 금융산업은 큰 혜택을 입게된다. 세계산업에서 차지하는 중국의 비중은 아직 그리 크지 않지만 앞으로는 더 크고 또 풍성한 시장이 돼 갈 것이다.

중국이 WTO 회원국이 되면 미국의 안보 역시 강화될 것이다. 지금은 미국이 방위 기술 유출을 막으려고 기를 쓰고 있지만 실은 중국이 앞으로 국제사회에서 ‘깡패국가’가 될지 우호국이 될지는 아무도 모른다. 확실한 것은 중국이 WTO ‘텐트’ 밖에서 부랑하기보다는 그 속에 들어와 ‘법의 지배’를 추구한다면 평화와 번영의 전망이 훨씬 밝으리라는 점이다.

이같은 상황은 주총리가 내주 미국을 방문해 빌 클린턴 미국 대통령과 회담하기까지 중국이 WTO 가입조건을 충족시킬 만큼 시장을 추가 개방할 것이라는 점을 전제로 하고 있다. 그렇지 않다면 중국의 WTO 가입은 미결로 남을 것이다.

미국 의회의 대세 역시 중국의 열악한 인권상황에 주목해 보호주의 목소리를 높일 것이다. 또 많은 의원들이 중국의 군사적 위협을 들먹이며 더욱 엄격한 기술교류 제한을 제안할 것이다. 재계는 중국의 WTO 가입을 지지하는 최대의 후원자이지만 섬유업계처럼 수입상품에 취약한 산업부문의 이견도 없지 않다.

미국 행정부는 설령 정치적으로 비싼 대가를 치르더라도 이런 난맥상을 타개해야 한다. 중국과의 이해관계가 크기도 하지만 반드시 중국에만 관련된 일은 아니기 때문이다. 그 결과 여하에 따라 워싱턴 당국이 세계 자본주의의 탄탄한 토대, 즉 국제평화의 기틀을 구축하기 위한 과업의 중요성을 이해하고 있느냐 여부가 판가름날 것이다.

지금을 놓치면 기회가 쉽게 다시 오지는 않을 것이다. 내년 대통령선거에 즈음해 각 후보는 누가 중국을 더 세게 몰아세울 수 있는지를 놓고 다툴 것이다. 또 오는 11월 착수될 WTO 새 라운드 협상은 또 몇년을 끌어, 그 동안에는 어느 나라도 새로 참여하지 못하게 될 것이다.

물론 워싱턴 당국은 핵연구소 등의 기밀유출을 철저히 차단해야 할 것이다. 군사목적으로 전용될 수 있는 첨단기술의 수출정책도 재검토하지 않으면 안 된다.

그와는 또 다른 차원에서 미국은 중국을 WTO에 합류시켜야 한다. 미국이 자신 다음으로 중요한 국가와 얽힌 국익 전반을 고려한다면 도대체 무엇을 꺼릴 것인가<제프리가튼-美예일大경영대학원장>

< 중국지도부, WTO 가입에 냉담 > 경향신문 99/04/19

장쩌민(江澤民)국가주석 겸 당총서기를 비롯한 중국 지도부는 주룽지(朱鎔基)총리가 최근 미국 방문에서 세계무역기구(WTO) 가입을 위해 총력을 기울인 것과는 달리 WTO 가입에 미온적이거나 무관심한 반응을 보이고 있다고 홍콩 영자지 사우스 차이나 모닝 포스트가 19일 보도했다.

중국의 최고 의사 결정기구인 당 정치국 상무위원회 위원들은 주 총리의 방미기간중 중국의 WTO 조기 가입과 관련해 성의를 보이지 않았거나 침묵으로 일관했다고 신문은 말했다.

특히 장 주석은 지난 주 중국을 방문한 일본 대표단과의 회담에서  WTO 조기 가입이 성사되지 못 해도 크게 문제될 것이 없다고 말했다.

주 총리가 중국의 WTO 가입 협상 타결이 희망적이라고 말한 지난 16일에도 중국언론들은 WTO 가입문제에 큰 관심을 보이지 않았다.

장 주석 등 당 지도부는 ▲WTO 가입문제를 주총리와 국무원의 우이(吳儀) 국무위원, 스광성(石廣生) 대외무역경제합작부 주임에게 일임했고 ▲중국의 WTO  가입을 위한 미국의 개방 요구가 지나치다는 점 등을 들어 냉담한 반응을 보이고 있는 것으로 분석되고 있다고 포스트지는 덧붙였다.〈홍콩/연합〉

2-2. 중국의 WTO 가입의 한계 - 미국의 제제

< 중국 통신 시장 완화 > 중앙일보 99/04/08

중국은 7일 급성장하고 있는 통신산업에 경쟁을 유도하기위해 정부의 통신 독점을 해제하고 4개 기업이 상호 경쟁토록 하겠다고 발표했다.

중국이 차이타 텔레콤을 해체하기로 한 것은 중국의 세계무역기구(WTO) 가입을 둘러싸고 미국과 중국이 워싱턴에서 통신 회담을 개최하면서 나온 것이다.

정보산업부는 이날 성명에서 차이나 텔레콤을 유선 전화와 휴대용 통신, 페이징통신과 위성 통신 등 4개 분야를 전담하는 기업으로 각각 분할한다고 밝혔다.

성명은 "차이나 텔레콤을 해체한 것은 중국의 통신 독점을 없애고 공정하고  질서 있는 시장을 세우기 위한 경쟁을 유도하려는 의도"라고 설명했다.  [베이징 AP=연합]

< 중국 WTO가입 올 여름에 미의회에서 표결 > 연합통신 99/04/16

(뉴욕=연합뉴스) 엄남석특파원 = 미국 행정부는 중국의 세계무역기구(WTO) 가입과 관련된 의회 표결을 2000년 선거이후로 미루지 않고 이르면 올 여름께 실시하는 방안을 추진중이라고 월스트리트저널이 15일 보도했다.

이 신문은 윌리엄 데일리 상무장관이 양측의 협상에서 조만간 합의가 이뤄지면 올 여름께 WTO측에서 요구하고 있는 중국과의 무역관계 영구 정상화에 대한 의회 표결을 요청할 것이라고 말했다고 밝혔다.

신문은 또 미무역대표부(USTR)의 로버트 캐시디 부대표가 내주 중 베이징(北京)을 방문해 협상을 재개할 것이라고 전하고 데일리 장관은 "5월말까지는 이것이 마무리될 것으로 장담한다"고 말했다고 전했다.

데일리 상무장관과 샬리 바셰프스키 무역대포는 지난 주까지만 해도 중국의 WTO가입에 대한 미측의 승인을 내년 의회선거 이후로 유보하는 방안을 검토중이라고 밝힌 바 있다.

저널은 이런 입장변화가 재계의 압력에 따른 것이라고 지적했다.

2-3. 주룽지 총리의 미국 방문 - 의도와 결과

< 주룽지 클린턴과 회담 > 매일경제 04/07

중국의 주룽지(朱鎔基)총리는 6일(현지시간)로스앤젤레스에  도착, 9일 간의 미국 방문을 시작했다.  주 총리는 7일 워싱턴으로 와 8일  빌 클린턴 대통령과 회담을 갖고 양국간 주요 현안들을 협의한다.

주 총리는 특히 이 회담에서 중국의 세계무역기구(WTO)가입을  비롯해 △코소보 사태 △타이완문제 △한반도 문제 △아시아 전역미사일방위(TMD)망 구축 논란 등 국제정세 현안들을 중점 논의한다.

< 주룽지 클린턴 회담(2) > 조선일보 99/04/08

주룽지 중국총리가 6일 중국총리로서는 15년만에 미국을 방문했다.

주총리는 첫 방문지인 로스앤젤레스에 도착, 일부 미국 농산물에 대한 수입 규제를 해제하기로 했다고 발표했다. 이날 만찬석상에서 주총리는 {미국7개 주의 밀과 캘리포니아를 포함한 4개 주의 감귤에 대해 수입제한을 철폐한다는데 합의했다}고 말했다. 그는 이번 조치가 중국의 WTO 가입을 위한 가장 중요한 합의라며 중국의 WTO 가입노력을 낙관한다고 덧붙였다.

이에 대해 미 무역대표부(USTR)는 협상에 약간의 진전이 있었지만 근본적인 이견이 남아있다며 중국의 노력을 평가절하했다. USTR 특별 교섭자인 피터 쉬어는 {만족할만한 수준으로 최종 합의를 보지 못했으며 하루이틀 더 협상을 해야 할 것}이라고 말했다. 주총리는 이번 미국방문동안 WTO협상 타결을 위해 막판 노력을 기울일 것이라고 외신들은 전했다.

핵무기기술 절취 주장에 대해 주총리는 혐의를 가볍게 부인했다. 그는 {앞으로 중국으로 돌아오는 사람들은 조사 받아야 될만한 물건들을 소지하지 말아야 할 것}이라며 농담을 던지기도 했다. 또 {건국 50주년 기념행사에 (훔친 기술이 아닌) 중국 기술로 만든 최신 무기들을 선보이겠다}고 말했다.

이날 리처드 리오단 로스앤젤레스 시장의 초대로 주총리가 점심식사를 한 센트럴 플라자 호텔 밖에는 티베트 지지자 50여명이 몰려와 {무역 자유화에 앞서 티베트를 자유화하라}며 항의시위를 벌였다.  (*  여시동기자 sdyeo@chosun.com  *)

< 주룽지 미국가는 이유 > 중앙일보 99/04/05

6일부터 14일까지 벌어지는 주룽지 (朱鎔基) 중국총리의 미국방문은 양국관계가 상당히 미묘한 시점에서 이뤄져 비상한 관심을 끌고 있다.  양국관계는 그동안 인권.스파이문제 등으로 악화일로를 걸어왔고, 해결의 전망도 희박했다.  때문에 한때 朱총리의 방미가 연기될 수 있다는 관측이 나오기도 했다.  朱총리의 방미에 관한 양국의 입장을 조망해 본다.

◇ 중국측 입장 = 朱총리의 이번 방미길에는 몇가지 '지뢰' 들이 놓여 있다.

첫번째는 인권지뢰다.

미국 인권시위는 벌써부터 "주룽지가 도망칠 곳은 없다" 며 기세를 올리고 있다.

朱총리 방문지역을 모두 따라다니며 중국정치범 석방, 천안문 (天安門) 사태 사과, 티베트의 독립허용 등을 외칠 예정이다.  스파이문제와 대미 (對美) 무역흑자 문제도 간단치 않다. 또 코소보사태와 관련, 무력철회를 요구하는 중국의 요구를 미국은 아예 무시하고 있다.

그러나 朱총리는 이런 악재들에도 불구하고 미국행을 강행했다.  오히려 "미국인들이 화가 나 있다면 내가 가서 풀어야 되지 않겠느냐" 고 朱총리는 전의를 불태운다.  朱총리의 이같은 변은 냉정한 현실적 판단에 기초한 것이다.

가장 큰 이유는 물론 경제다.

세계무역기구 (WTO)가입에 대한 지지획득은 물론 심상치 않은 중국경제를 살리기 위해 미국의 도움 없인 어렵다.  중국은 올해 1~2월 두달 동안 수출이 지난해에 비해 11% 감소했다.

중국의 두 번째 무역파트너 미국이 대중국 적자를 이유로 각종 압박을 가해선 경제가 힘들다.  특히 중국경제의 국제시장 의존도가 커지면서 덩달아 미국시장 의존도가 커지고 있다.

중국은 또 정치적으로도 대만을 전역미사일방위 (TMD) 체제에 끌어들이려는 노력을 포기토록 설득하고 인권문제에 대해서도 미국의 반발을 누그러뜨려 올해 천안문사태 10주년을 무사히 넘겨야 될 입장이다.

朱총리는 이 같은 현실적 필요성들에 기초, 이번 방미중 정치적으로 안정되고 경제적으로 발전된 중국이 미국의 국가이익을 위해 정말 필요하다는 인상을 미국인들에게 심어주는 것을 지상목표로 삼고 있다.  베이징 = 유상철 특파원 <scyou@joongang.co.kr>

< 주룽지 미국방문 일정 > 중앙일보 99/03/31

주룽지(주용기) 중국 총리는 오는 4월6일부터 시작될 미국 방문중 중국에 대한 미국인들의 오해를 없애기 위해 시민들과  대화의 기회를 갖고 중국을 이해시키는 메시지를 직접 전달할 계획이라고 홍콩 영자지 사우스 차이나 모닝 포스트가 31일 베이징(북경) 소식통들을 인용, 보도했다.

주 총리는 공식 대화 파트너가 고위 관리들과 의원들이지만 미.중 관계의  미래를 결정하는 열쇠를 가진 장본인들은 일반 시민이라는 인식아래 언론과의 인터뷰 이외에 시민과의 대화 시간과 대학에서의 연설 기회를 가질 것이라고 신문은 전했다.

주 총리가 있는 그대로 사실을 말하는 접근법으로 미국 시민들에게 전달할 메시지는 ♠미.중 선린관계가 양국에 유익하고 ♠경제적으로 발전하고 정치적으로  안정된 중국이 미국 이익에 들어맞다는 내용에 초점을 두고 있는 것으로 알려졌다.

작성 마무리 단계에 있는 주총리의 연설에는 중국이 21세기에 경제와 정치 개혁을 계속 추구하며 평화적 외교 정책을 펼 것임을 강조하는 대목도 들어있다고 소식통들은 전했다.

베이징의 서방 외교소식통들은 주총리가 급진전을 보이고 있는 중국의 WTO(세계무역기구) 가입 협상과 관련, 큰 폭의 양보안을 제시했다고 말했다.

주룽지 총리는 6-7일 로스앤젤레스에 이어 7-10일 워싱턴, 10-11일 덴버, 콜로라도, 11-12일 시카고, 12-14일 뉴욕, 14일 보스턴을 차례로 방문한다.[홍콩=연합]

2-4. 주룽지 방문이후 미국의 반응 - 승인하는 방향으로

미 행정부는 13일 중국의 세계무역기구(WTO) 가입을 원칙적으로 허용하고 당초 오는 11월에 열기로 한 협상을 앞당겨 이 달말 베이징에서 재개키로 했다.

빌 클린턴 미 대통령은 이날 뉴욕을 방문하고 있는 주룽지(朱鎔基) 중국총리와 전화회담을 갖고 이같이 합의했다. 두 나라는 공동성명을 통해 《중국의 완전한 시장개방과 WTO 가입을 위해 협상을 신속하게 진전시키기로 합의했다》고 발표했다.

미 중 협상은 다자간 협상을 전제로 하고 있으며 중국은 이미 WTO 가입 조건으로 통신 보험 항공 등의 시장개방을 약속했다. 따라서 중국의 최인접국인 한국은 방대한 시장에 접근할 수 있는 좋은 기회를 마련할 것으로 보인다.

지난 8일 클린턴 주룽지 회담에서 중국의 WTO 가입에 합의해주지 않았던 미 행정부가 닷새 만에 방향을 급선회한 것은 전적으로 미국의 잘못을 인정한 때문이다. 미국은 또 코소보 사태로 러시아와의 관계가 악화되고 있는 와중에 중국에마저 등을 돌릴 수 없는 국제 역학적인 관계를 고려한 것으로 해석된다.

최근 며칠 사이에 미 행정부는 중국문제에 대해 갈팡질팡해왔다. 주룽지와 회담을 갖기 하루 전인 7일 아침 클린턴은 《중국의 WTO 가입은 미국에 이익이며 이를 허용치 않는 것은 중대한 실수》라며 의회와의 일전을 불사하겠다는 태도를 보였다. 그러나 그날 저녁 클린턴은 실무협상팀에 대해 중국의 완벽한 개방약속을 얻어내라고 지시했고 다음날 회담에서 중국으로부터 95%의 양보를 얻어냈지만 끝내 WTO 카드를 던지지 않았다. 클린턴이 주룽지에게 선물을 주지 않은 이유는 WTO와는 전혀 관계없는 사안 때문이었다. 협상에서 미국은 중국의 무제한 개방을 이끌어내면서도 자국 섬유산업에는 발목이 잡혀 있었다. 미국은 WTO 정신을 위배하고 있다는 비난을 받으면서도 남부 섬유산업을 보호하기 위해 쿼터제를 중국에 양보하지 않았다. 또 클린턴은 중국의 인권문제와 핵기술 절취설을 협상에 연계하라는 의회의 요구를 지나치게 의식하고 있었다.

회담을 마친 후 주총리가 미국을 강력히 비난하며 이미 양보한 내용을 철회할 듯한 의사를 보이자 미 행정부는 방향을 급선회했다. 중국의 개혁파 중심 세력인 주총리를 곤경에 빠뜨려서는 안 된다는 주장도 미국 언론에서 제기됐다.

2-5. 중국의 WTO 가입과 한국 - 좋은 점과 나쁜 점

< 중국 WTO가입과 한국의 영향 > 서울경제  99/04/16

중국이 세계무역기구(WTO)에 가입할 경우 중국산 저가농산물이나 공산품, 모조품 등의 수입이 크게 늘어 국내 관련산업이 타격을 입을 것이라는 분석이 나왔다.

김익수(金益洙) 고려대 경영학과 교수는 16일 대외경제정책연구원을 통해 발간한 `중국의 WTO 가입전망과 우리의 대응'이라는 연구보고서에서 "한국 중저가 일용소비재의 경우 저가 중국제품에 대한 수입의존도가 높아 국내 산업의 피해가 예상된다"고 전망했다.

이 보고서는 "중국이 WTO에 가입하면 시장접근도가 과거보다는 높아지겠지만 한국과 비교해서는 여전히 개방도가 낮아 두 나라간에 시장접근상의 비대칭성을 초래할 가능성이 높다"면서 "중국은 한국에 비해 내수시장의 진입. 유통장벽이 두텁고 개방일정 자체도 산업별 업종별로 단계적이고 순차적이며 행정규제도 심하다"고 지적했다.

보고서는 "중국의 저가소비재 공산품 수입은 한국의 경공업 내지는 단순 자본집약적 산업의 생산기반을 현저히 약화시킬 것"이라면서 "해외시장에서의 한국과 중국간 수출경합 관계도 심화될 것"이라고 예측했다.

"따라서 우리는 연구개발에 대한 투자를 늘리는 한편 산업구조 고도화를 통해 한국 수출품의 고급화, 고부가가치화를 강화해야 하며 산업피해구제제도를 일원화하고 조정관세 부과기준을 과학화하며 반덤핑 관세를 신중하게 운용하는 등의 대응이 필요하다"고 보고서는 지적했다.  [연합]

3. 맺음말

■ 중국문제 <주룽지의 미국방문 >

주룽지(朱鎔基) 중국총리가 6일 미국방문길에 올랐습니다. 지난달 15일 주총리의 기자회견을 보셨습니까. 많은 시청자들이 일단 박력있고 능력 있는 사람이라는 생각을 했을 겁니다. 하지만 지나치게 패기 넘치고 자신만만한 그의 태도에 대국 중국의 중화사상 냄새가 배어있지 않나 우려하는 사람들이 없지 않았습니다. 그가 중국 인권상황에 대해 답변하는 장면이 인상적이었습니다. 올브라이트 미국 국무장관이 중국에 와 그를 만났을 때 주총리는 {내가 인권보호와 인권쟁취를 위해 투쟁한 역사는 당신보다 훨씬 이르다}고 한마디했답니다. 올브라이트 장관이 동의하기 힘든 듯이 {그러냐(是?)}고 하자, 주총리는 {안 그렇단 말이냐?(不是?)}고 맞받았답니다. 주총리가 하고 싶었던 말은 [인권문제?, 뭘 모르면서 까불고 있네] 정도가 아닌지 모르겠습니다. 술좌석도 아니고 내외신 기자들의 눈이 반짝반짝하는 회견장에서 이런 일화를 소개한다는 것은 웬만한 자신감이 없고서는 불가능한 일일 것입니다. 주총리가 중국 총리로서 15년만에 미국방문길에 오른 데는 여러 가지 이유가 있을 것입니다. 그중 가장 큰 것은 아마 세계무역기구(WTO)가입 문제일 것입니다. 중국이 이 기구에 가입하려고 애쓰는 것은 미국의 손아귀에서 벗어나려는 몸부림으로 볼 수 있습니다. 주총리는 지난달 15일 기자회견에서 WTO 얘기가 나오자 마자 흥분했습니다. 그는 한탄하듯 {협상을 시작한지 13년이나 돼 검은머리가 하얗게 샜다}며 {이제는 협상을 끝낼 때가 됐다}고 역설했습니다.

WTO에 가입하면 중국으로서는 여러 가지 혜택이 있습니다. 매년 5월이면 미국은 중국에 대해 [최혜국대우(MFN)] 갱신 문제를 들고나옵니다. 최혜국대우는 지금까지 중국을 다루는 미국의 큰 무기였습니다. 중국이 WTO에 가입하면 당연히 최혜국대우를 받게 되므로 이런 곤욕을 치를 이유가 없습니다. MFN 갱신은 시기적으로 천안문사태 기념일(6 4)과 맞물려 있어 미국은 늘 인권카드까지 내밀며 중국을 압박해왔습니다. MFN 갱신은 89년 천안문사태 이전까지만 해도 별로 문제가 된 적이 없었는데 천안문 사태이후 미국내 반중(反中) 무드가 형성되면서 매년 문제가 돼왔습니다. 중국이 WTO 회원국이 되면 미국이 일방적인 경제제재를 할 수도 없게 됩니다. 경제제재 결정권은 회원국들 손으로 넘어가게 됩니다.

그러면 미국 정부는 왜 중국의 WTO 가입 허용을 검토하고 있을까요. 일단 WTO 회원국들이 중국의 가입을 원하고 있고, 중국이라는 거대 시장이 빠진 WTO는 국제사회의 대표기구가 되기 어렵다는 여론을 무시할 수 없기 때문입니다. 또 클린턴 대통령으로서는 중국을 WTO에 가입시키면 상당한 외교업적이 될 수 있습니다. 공화당을 중심으로 한 의회는 중국 가입을 반대하고 있습니다. 미국이 WTO에 결정적인 영향권을 갖고 있기 때문에 미국의 허락 없이 WTO에 가입하는 것은 현실적으로 불가능합니다. 주총리가 미국으로 떠나기 직전 {우리는 WTO 가입을 구걸할 생각은 없다}고 큰 소리쳤다지만 미국의 눈치를 보지 않을 수 없는게 엄연한 현실입니다. 주총리의 미국방문 때 중국내 인권문제와 핵무기기술 절취 혐의도 협상테이블에 오를 것으로 보입니다. 미국은 진작부터 양국간 모든 문제가 협상대상이 될 것이라고 공언해왔습니다. 인권문제는 작년말 터져나온 야당 창당 파동이 핵심입니다. 중국정부는 [중국 민주당]이라는, 중화인민공화국 최초의 야당을 만들려는 반체제 인사들을 속속 잡아들였지요. 하지만 현재 제네바에서 열리고 있는 유엔인권위원회 전체회의는 올해 성격이 좀 모호해졌습니다. 매년 3월만 되면 중국비난결의문을 채택하느냐 마느냐로 시끄러웠던 이 회의가 올해는 중국뿐 아니라 미국이나 서방국가들의 인권상황도 심각하게 문제삼고 있기 때문입니다. 게다가 유고사태까지 터지는 바람에 언론의 각광을 받지 못하고 있습니다.

미국이 얼마전 중국비난결의문을 상정하겠다고 했지만 결과는 두고봐야 할 것 같습니다.

핵기술 절취혐의는 아직까지 명확한 물증이 드러나지 않은 상태입니다. 설사 혐의가 사실이라 하더라도 80년대 발생한 사건이라 물증을 잡기가 쉽지 않을 것 같습니다. 물증이 없다면 중국이 이 혐의를 자인할 리가 없겠지요. 주총리는 8일 클린턴 대통령과 회담을 합니다. 결과가 주목됩니다.  呂始東기자 sdyeo@chosun□com

오늘의 중국 < WTO와 중국 >

주룽지 중국총리가 14일 9일간의 미국 방문을 마치고 캐나다 방문길에 올랐습니다. 미국 방문 기간동안 그가 가장 힘을 기울인 것은 중국의 WTO 가입에 대한 미국의 동의를 얻어내는 것이었습니다.

8일 워싱턴에서 클린턴 대통령과 회담을 한 뒤 나온 결과는 'WTO 가입 실패'라고 외신들은 보도했습니다. 물론 한국 언론도 외신들을 인용, 보도했습니다. 합의를 하지 못했으니 실패는 실패입니다. 하지만 중국쪽에서는 이런 명시적인 표현을 사용하지 않았습니다. '완전한 타결에는 이르지 못했지만 상당한 성과가 있었다. 협상을 계속할 것이다'는 것이 공식 입장이었습니다. 실패를 실패로 인정하지 않으려는 내용없는 외교적 수사인 것처럼 언론들은 보도했습니다. 외신에서 풍기는 인상은 '올해는 물 건너갔다'는 식이었습니다.

며칠 뒤인 14일 외신들은 이와 다르게 보도를 하기 시작했습니다. 중국의 시장개방과 중국의 WTO 가입을 집중적으로 논의하기로 클린턴 대통령과 주총리가 합의했다는 것입니다. 협상시한도 '이 달 말까지'로 구체적으로 못박았습니다. 워싱턴의 클린턴 대통령과 뉴욕의 주룽지 총리가 20분동안 전화통화를 하고서 얻은 합의랍니다. 이는 어느 한 언론의 보도가 아니라 양측의 공동 성명으로 밝혀진 내용입니다.

주총리는 공동성명보다 한걸음 더 나아갔습니다. "나는 WTO 가입에 대한 마지막 합의가 아주 임박했다고 생각합니다. 스스로는 현재 약 99%까지 합의에 이르렀다고 생각합니다. 베이징에서 이 달까지 협상을 계속하기로 했습니다." 중국언론들은 양국의 공동성명을 인용하며 주총리의 미국방문이 큰 성과를 거두었다고 크게 보도했습니다.

양국의 협상에는 몇 가지 이견이 여전히 남아있는 것 같습니다. 외신들은 일부 백악관 관리들의 말을 인용해서 미국이 은행, 자동차, 영화분야에 투자와 시장개방을 요구하고 있다고 말했습니다. 아시아 월스트리트 저널은 섬유, 자동차 분야의 개방과 중국 제품의 덤핑 등이 문제가 되고 있다고 꼽았습니다. 어쨌든 근본적인 문제가 남은 것 같지는 않다는 느낌입니다.

여기서 하나 짚고 넘어가고 싶은 것이 있습니다. 중국의 WTO 가입이 언제 이루어질 지는 사실 아무도 모릅니다. 미래의 일이니까요. 하지만 이번 WTO 가입 실패 보도들은 다소 성급했다는 생각이 듭니다. 여기서 실패라는 뜻은 올해 안에 가입하지 못한다는 뜻입니다. 저는 개인적으로 중국에 대해서는 좀 더 장기적인 안목에서 차분하게 분석할 필요가 있다고 생각합니다. 유장한 중국 외교처럼 말이죠.

지난해 외환위기가 아시아를 휩쓸 때 서방 언론들은 올 해안에 위안화가 절하될 것이라고 많이들 보도했습니다. 주총리나 중국 지도부는 일관되게 이를 부인해왔습니다. '지금은 생각하지 않고 있다', '적어도 올해는 그럴 가능성이 없다'고 말입니다. 지금 시점에서 잘라 말하자면 당시 평가 절하될 것이라고 보도한 언론들은 정확한 보도를 하지 않은 셈입니다. 서방 언론은 중국 정부의 공식 입장은 대체로 "믿을 것이 못된다"는 식으로 보도해왔습니다.

사실이 그렇지만은 않다는 것을 우리는 잘 압니다. 덩샤오핑이 죽기 전에 서방 언론들은 덩이 죽으면 대규모 혼란이 발생하고 중국이 몇개의 국가로 찢어진다는 등 소설 같은 이야기를 많이 보도했습니다. 또 홍콩이 중국에 반환되면 경제가 완전히 망가진다고 별의별 이야기를 다 보도했습니다. 하지만 지금 시점에서 보면 거의 오보인 셈입니다.

언론이라고 장래의 일을 정확히 예측할 수는 없습니다. 다만 보도하는 그 시점에서 객관적으로 가능성이 어느 정도인지를 면밀히 따져서 보도해야 할 것입니다. 덩샤오핑 사망 직후 중국이 몇 개 국가로 분열될 가능성이 1%도 없지는 않았을 겁니다. 하지만 미미한 가능성을 유력한 것처럼 보도한다면 오보로 분류될 수밖에 없습니다. 특히 편견을 갖고 보도했다면 문제입니다. 이런 기준에서 중국에 대한 서방의 보도는 꽤 문제가 있다는 것이 제 생각입니다. 중국이 WTO 가입에 결국 실패할 지도 모릅니다. 하지만 하나의 작은 사건에 집착하기보다는 좀 길게, 전체적으로, 중국을 볼 필요가 있을 것입니다. 呂始東기자 sdyeo@chosun□com

4. 중국인의 사고방식과 소비자

중문학과 9601331 이주병

1. 중국인의 사고방식

) 중촌원 저, 김지견 역, 《중국인의 사유방식》, 중국인의 사유, 1990, pp.83-85. ; 최우석, 《해외인적관리 핸드북》, 삼성경제연구소, 1996, pp.11-31.

1-1 국민성과 역사, 지리와의 관계에 대한 간략한 고찰

중국인은 예로부터 많은 특징을 가진 국민이었다. 중화사상을 바탕으로 자긍심이 매우 강하고, 제도보다는 인관 관계(꽌시:關係)를 우선시 한다. 그래서, 중국에서는 제도가 아닌 □關係□가 일을 한다는 말이 있다. 특히 중국인을 사귀려면 제일 먼저 □신뢰□를 형성하는 게 중요하다. 서양인이 중국인을 비하시키는 데 주로 사용하는 말의 하나가 유교의 영향으로 인해 □체면을 매우 중시한다□는 것이 있다. 또 우리의 생각으로는 쉽게 이해할 수 없는 것으로 □자신의 이익과 관계가 없거나 친구 사이가 아니면 무관심하다□는 것이다. 인정이 많은 우리로서는 쉽게 알아들을 수 없는 것이다. 외적 환경이나 외모보다는 실력과 실용을 중시하며, 결과를 보고 판단한다.

중국의 역사와 지리는 그들의 국민성에 조금이나마 영향을 끼쳤다. 장구한 역사 속에서 그들은 내란을 비롯해 이민족의 침입을 많이 당했다. 그래서, 쉽게 상대방에게 마음을 내어 주지 않는다. 그리고,(3)체면 중시 사상에서 설명이 있을 것이지만 역사적 배경에 의해서 명분을 중요시하고 체면을 중시하는 사상이 널리 유포되었다. 역사에 의해 지배 계층은 근 만년 가까이 지배의 위치에 있으면서 생긴 특성으로서 지배 계층은 귀족 의식, 예의 의식, 중화사상, 인내력, 절개를 중시하는 편이고, 피지배 계층은 전제정치 하에서 시달려 오면서, 농사나 자신들의 앞날을 전적으로 황제나 그들을 다스리는 관리들에게 의존함에 따라 일반 계층은 소극적이고 체념적 성향을 지니며, 이기주의, 이치에 밝게 되었다.

지리도 그들의 국민성에 영향을 끼쳤는데, 그걸 보면, 황허강 이북의 사람들은 정통 한족이라는 자부심이 강하다. 그래서, 한 예로 북경인은 학벌이 높고 권력욕 및 명예욕이 많으며 예의를 존중하는 편이다. 황허강 이남의 민족, 아니 양자강 부근의 민족은 바닷가와 가까이 있어서 아주 무역이나 상업에 밝다. 한 예가 상해인 인데, 상해인 은 국제적인 감각이 발달되어 있으며, 머리 회전이 빠르고 실용적이며 외관과 디자인을 중시한다. 그리고, 산 동인은 몸집이 크고 성격이 단순하며 사람을 사귈 때 처음에는 경계하지만 일단 친구가 되면 의리가 변하지 않는다. 한편, 절강인은 계산이 빠르고 저축률이 높으며 추진력이 강하나 손해보는 장사는 절대 하지 않는다.

사천 지방과 복건 지방은 험난한 산지를 배경으로 하고 있기 때문에  매우 개척 적이고 환경에 적응하는 능력이 뛰어나다. 그래서, 복건성은 원래 산악 지역에 거주하여 가난하지만 근면하고 부지런하다.

동북3성은 술을 좋아하며 성격이 직선적이고 적극적이다.

1-2 관습

음식 문화에서 식사 초대는 최고의 호의이므로 받아들이는 것이 좋으며, 초대에 참석시 주인과 안내의 인도에 따르는 것이 예의이다. 초대시에는 반드시 주인에게 감사 표시를 해야 한다.

우리 나라와 많이 다른 부분의 하나가 음주 문화와 흡연에 관한 것이다. 중국에서는 첨잔 하는 관습이 있어 그만 마시고 싶을 경우에는 잔을 엎어놓던지 의사를 명확히 하는 것이 좋으며, 잔을 돌리는 습관은 없다. □술에 취한다□는 것은 곧 이미지의 실추로 인식된다. 담배는 중요한 사교의 수단이며 초면에도 자연스레 담배를 권하며 이야기를 나누므로 비흡연자라도 예의상 상대방이 권하는 담배는 받는 것이 좋다. 이처럼 중국인들에게 있어서 담배는 서로의 대화와 인사의 매개물로 간주하며, 담배를 돌려 피움으로써 공유감과 소속감을 느끼려고 하는 경향이 있다.

교통 문화에 관한 것으로는 우리가 책에서 보아서 아는 것으로 자전거가 있다. 이 자전거는 가까운 거리나 통근 수단으로 이용하고 특히 북경의 경우 3명당 2대꼴로 소유하고 있다. 가장 일반적인 대중 교통 수단으로는 기차가 이용되고 있다. 항공의 이용시엔 공항에서 직접 항공권 구하기는 힘드므로 여행사나 판매소를 이용하는 것이 좋다.

1-3 체면(面子)중시 사상

중국인과 대면 중에 특히 조심해야 할 점은 절대로 중국인의 자존심을 상하게 하거나 약점을 들추어 중국인의 목숨만큼이나 중시하는 □面子(미옌즈:체면)를 상하게 해서는 안 된다는 것이다. 중국인의 체면 중시 사고는 과거 중화사상에 젖어 있던 향수와 함께 사회주의 혁명에 의한 평균주의 사고 방식에 의해 심화되었으며 각 국에 거주하는 화교들의 집단거주의 형성 등에서 찾아 볼 수 있다.

많은 사람들이 체면 중심 사상이 왜 생겨났는지 잘 모르는데 그것은 역사적인 배경을 보면 알 수 있다.

중국은 주·춘추 전국시대를 통해 이 명분중심사상·체면 중심 사상이 발생하였다. 패자(覇者)가 되고자 하는 많은 무인들은 천자를 옹립하는 목적으로 천자의 수호(守護)라는 명분을 외쳤다. 그리고, 그 후의 역사에서 알 수 있듯이 계속 민중을 지키고, 국가를 편히 한다는 명분을 내세웠으며, 명·청 시대에는 외세를 물리친다는 명분이 있었다. 이런 역사적인 배경 속에서 만년 가까이를 지속해 온 그들의 사상 속에는 명분을 중시하고 체면을 중시하는 사상이 발생했다고 볼 수 있다.

1-4 현세주의적 경향

중국인들은 세상 모든 일을 인간 중심으로 생각하는 경향이 있다. 추상적인 개념까지도 인간과 관계가 있는 것으로서 이해하는 이러한 사고방식은 근대 서양에서 취하는 태도와는 달리 편의주의적 이며 실용주의적이다. 중국의 민족성이 상식적이고, 중국인들이 연구하는 학문은 실천 중심이라는 점은 고대 중국의 제자백가 및 공자, 맹자 사상에서 찾아 볼 수 있다.

5) 중화사상

) 주(周)의 문왕(文王)이 은(殷)을 멸망시키고 건국할 당시에는 호경을 수도로 하는 서주였으나, 주(周)왕(瑜王)에 이르러 북방 민족에 의해 뤄양(洛陽)으로 수도고 천도함으로써 동주(東周)가 되었다.

중화사상이라는 말은 중국이 세계의 중심이라는 사상이며 모든 것이 중국을 중심으로 하여 전세계에 퍼져 나간다고 믿는 중국의 민족 사상이다.

중화사상이라는 말은 <삼국지>등에서 처음 나타났다. 과거의 한족(漢族)은 이 사상을 통해 자기 민족의 우월성을 자랑해 왔다.

과거 한족이 황허강 유역에서 농경 생활을 하면서 문명을 개척해 나갈 무렵 그 주위에는 여러 민족이 살고 있었다. 한족은 다른 민족과 접촉하면서 자신들의 문화를 발달시켰는데, 문화가 무르익은 서주(西周)시대에 이르면서 주위의 민족들에 대한 문화적 우월 의식을 가지고 스스로를 선민(選民)이라고 믿었고, 굳건한 중화사상을 가졌다. 당시 중국의 통치자들은 하늘의 아들이라는 천자(天子)로 칭함으로써 우월 의식을 더욱 고취하였다. 중화사상은 그 배후에 이민족을 천시하는 개념을 지니고 있었기 때문에 화이(華夷) 사상이라고도 한다.

) 중국은 자신을 중화(中華), 동쪽의 우리 나라를 동이(東夷), 서쪽의 민족을 서융(西戎), 남쪽의 민족을 남만(南蠻), 북쪽의 민족을 북적(北狄)이라 하였다.

춘추 전국 시대를 거쳐 진·한·당대에 이르러서는 중화사상이 극을 이루고 있다. 그들의 문화유산이 충분히 그들이 중화사상을  가지게 끔하고 있는데 진의 만리장성, 한의 서역길(실크로드) 개척, 당의 세계 제국이 그것이다. 특히, 한과 당은 세계적인 대제국으로서 한의 서역길 개척으로 동·서의 교역이 처음으로 이루어져 로마의 사신을 받아들였고, 당의 장안은 당시 이미 백만을 넘어서는 세계 최대의 도시였으며, 종교 또한 국제적인 제국답게 다양한 종교가 유포되었다. 그들은 예교가 없는 이민족을 성인의 도에서 벗어난 금수로 취급했다. 그래서, 중국의 천자가 모든 이민족을 덕화(德化)해야 한다고 생각하였다.

) 서역길은 한무제때 장건에 의해 개척되었다. 당시는 흉노의 침입을 막기 위해 월지국과 동맹을 맺기 위해 장건을 파견했으나, 흉노에 의해 장건이 포로가 되고 17년간의 탈출을 시도해 성공한 장건의 이야기를 들은 한무제가 개척.

) 네스토리우스교, 기독교, 불교, 라마교, 조로아스트교 등 거의 모든 종교가 유포되었었다.

2. 중국인의 소비 패턴

2-1 꿔칭(國情)

) SHB JANUARY-FEBRUARY 1995, p.130

급속히 성장하고 있는 이 거대한 시장에서 성공하려는 외국 기업들은 반드시 □꿔칭(중국의 특징이나 고유의 정황, 즉 중국식을 의미함)□에 익숙해 져야 한다. 중국 소비자들의 관심을 집중시킬 만한 가치(價値)·품질·편의(便宜)를 함께 갖춘 상품을 제공하기 위해 상품 판매자들은 절대적으로 중국인들에게 어울리는 중국식으로 접근해야 한다.

1984년 덩 샤오핑(鄧小平)은 다음과 같은 공산당 지침을 하달했다. 즉 □서구 문화와 사상은 □꿔칭□에 부합될 경우에 한해 수용한다. 중국에 맞는 사상을 장려하지만, 불순하거나 적절하지 못한 것은 버려야 한다.□

중국인들은 외국 정부나 기업들이 그들에게 강요할지도 모르는 방법이나 사상을 비판하고자 할 때 그 방법 또는 사상이 그들의 □꿔칭□에 부합하지 않는다고 표현한다. 중국인들과 효과적으로 일하려면 이러한 개념을 이해한 후 설득해야 한다. 서구의 많은 시장 개척자들이 중국을 이해하고자 □관시(關係)□를 파악하는데 주력하지만 그것만으로는 불충분하다. 본국에서 이미 그 효과가 입증된 바 있는 기존의 상품 차별화, 상품진열관리 방법, 편리한 기술 등을 모르고 중국에 그대로 적용하려는 외국 기업들은 십중팔구 좌절을 맛보게 될 것이다.

서구의 시장 개척자들이 고려해야 할 □꿔칭□의 몇 가지 예를 보자. 우선, 중국은 국가 정책으로 한 가족당 한 자녀로 자녀 수를 제한하고 있다. 국민 1인당 연금비용 부담의 증가, 미혼 남성의 증가 등이 이미 다음 세대의 심각한 사회문제로 부각되고 있다. 또한 이러한 국가 정책은 이미 가정 소비 패턴에 영향을 미치고 있다. 즉 최상품의 절반 이상이 각 가정의 □황제(皇帝)□로 대우받는 외아들, 외동딸을 위하여 구매된다. 특히 유아와 어린이를 대상으로 하는 고가 상품 분야가 급속도로 성장하고 있다. □꿔칭□의 또 다른 예는 중국의 국가소유체제와 관련 있다. 유교 사상은 중국 문화 전체의 밑바탕이므로 □꿔칭□에 대한 그 영향력도 상당하다.

2-2 소비자 행동

) 중충원 저, 상게서, pp.132-133.

중국 상점에서 붐비는 사람들이 모두 구매자는 아니다. 그들은 단지 구경하고 있을 뿐이다. 중국의 소비자들은 충분한 시간을 갖고 구경하고 만지작거리기 때문에 충동구매는 거의 하지 않는 경향이 있다. 중국 소비자는 질이 떨어지는 자국 상품에 싫증을 느끼고 있는 상태이기 때문에 서구에서 수입된 상품을 동경(憧憬)하고 있다. 소비자 행동 역시 여러 면에서 □꿔칭□을 반영(反影)하고 있다. 중국인들은 길조(吉兆)의 발음을 가진 이름, 특히 권세(權勢)의 이미지를 상징(象徵)하는 상표 이름을 선호(選好)한다.

소비자의 행동에 영향을 미치는 중국 문화의 또 다른 하나의 측면(側面)은 □새로운 시도에 대한 망설임□과 관련이 있다. 전형적인 중국인들은 새로운 상품을 구매하는 수많을 사람들 중에 한 사람이 되지 않기를 원한다. 그러나 남들보다 뒤떨어졌다라는 말을 듣기는 싫기 때문에 이웃이 사용한 후 이상이 없으면 그들은 그 새로운 상품을 구매하려고 한다. 누군가 먼저 사용했다는 사실로 인하여 중국 소비자들은 안심하고 그 상품을 구하기 위해 상점에 들이닥친다. 서로 아는 사람간의 상품소개(商品紹介)가 고객을 확대(擴大)하는 가장 강력(强力)한 방법이다.

2-3 중국인의 상관습

) 공건, 《중국인 vs 일본인》, 21세기 정보전략연구소, pp.37-115.

우리 나라 사람이 중국인과 무역을 할 때 주의해야 할 것이 바로 실무 담당자를 통해 교섭을 해야 한다는 것이다. 우리 나라 사람은 일반적으로 책임자를 만나 인사를 하고 승낙을 받아 내는 것으로 끝을 보려 하지만 중국인과의 거래에서는 실무 담당자의 승낙을 얻어야만 한다. 그들의 체면을 손상시키는 결과를 초래해서는 안되기 때문이다. 중국인과 무역에서 교섭이 어려워 실패한다는 이유로 이런 것을 모르기 때문인데, 중국인은 모두 하나 하나가 공무원이라는 생각을 하기 때문에 상사의 명령으로 모든 일이 된다고 보지는 않는다. 그리고, 중국인은 인정을 중요시하고 있기 때문에 초조해 하지 그리고 그들은 돈벌이를 선(禪)이라 생각하고 돈 버는 것을 인생에서 가장 즐거운 것으로 안다.

5. 중국의 근대 교육과 문제점

) 상게서, pp.423-427.

중문학과 9601331 이주병

오늘날 중국에 있어서의 교육은 단순한 학교교육보다는 젊은 사람이거나 늙은 사람이거나 간에 인간들에게 잘 봉사(奉事)하며, 인격적으로 더 훌륭해야 한다고 말하고 있다. 대중광고(大衆廣告)도 인민에게 교육의 일익을 담당(擔當)한다고 보고 있다. 성인들에게 공중 위생에 대해 가르친다거나, 문맹자(文盲者)를 계몽하고 새로운 기술을 가르친다든가 하는 따위에 관련된 일은 그들의 교육적인 노력의 주요한 성과로 크게 자랑하고 있다. 중국 교육에 있어서의 가장 큰 난관(難關)은 그들을 훌륭한 공산주의자로 만드는 것이 더욱 중요한가, 그들을 훌륭한 전문가(專門家)로 길러 내는 것이 더 중요한가 결정하지 못하는 것이다. 이 문제를 그들의 용어대로 말하면 공산주의자와 기술자의 문제라고 일컫는다. 그러나, 학생의 신분 배경, 공부를 하려는 동기(動機)등 또한 고려하지 않으면 안된다고 생각하고 있다. 어떻게 이러한 모순을 극복(克服)하느냐가 오늘날 중국에서 진행되고 있는 가장 큰 숙제의 하나이다.

문화혁명(文化革命)때에는 기초 교육이 경시(輕視)된 데다가, 교사는 권위(權威)를 잃어버리고 위축(萎縮)되었으며, 학생도 학습 의욕(學習意慾)을 상실하였다. 그 후, 사인방(四人幇)의 실각 후에는 비중을 두고 집중적으로 교육시키는 중점적으로 육성할 학교를 설정하여 전문 인력을 집중육성(集中育成)하고 있다.

) 김원태, 〈중국 언론 매체의 기능과 현황〉, 《중국 연구》, 1995, p.147.

1. 교육 환경

) 삼성경제연구소, 해외인적자원관리(중국), 1996년, pp.26-31.

중국의 교육기관은 초등교육, 중등교육, 고등교육으로 나누어지며, 중학 과정까지 의무교육이다.

< 표 1 > 중국의 교육 체계                 ( 자료: 삼성경제연구소, 1996년)

구분	국민학교	중등교육		대학교 (고등교육)
		중학교과정	고등학교과정
취학연수	6년	3년	3년	4년
비고	취학률: 97.2%	진학률: 71.5%	진학율: 40.2%	진학율: 27.2%

중등교육은 4개의 형태로 이루어지는데, 농업 전문지식과 기술을 가르치는 농업 학교, 공업 기술과 지식을 가르치는 공업 학교, 그리고 전문적인 특수 기술의 습득 및 교육자 양성을 목적으로 한 특수 전문학교와 일반 고등학교가 있으며, 일반 고등학교 과정을 거친 학생들이 대학으로 진학한다.  대학은 일반 대학 968개교, 전문대학 85개교로 총 1,053개교이며 이중 종합대학은 북경 대학, 인민 대학, 남개대학, 복단대학 등 모두 59개교이다. 대학생은 국비생과 자비생으로 나누어지며 국비생은 졸업후 국가가 정하는 직장에 5년동안 의무 복무를 해야한다. 자비생은 직장 선택의 자유가 있으나 자비생의 비중은 일류 대학일수록 매우 낮다.

2. 교육기관의 현황

1988년 현재 전국 소학교의 학령 아동 취학률은 97.15%, 중학진학율은 71.5%, 중학교에서 후기 중등교육 기관으로의 진학율은 40.2%이었다. 소수 민족을 위한 교육기관으로는 소학교 12만 개교, 중학교 1.1만 개교, 중등사범학교 189교, 고등사범학교 35개교, 민족학교 12개교, 고등교육기관 107개교가 있고, 학생수는 983.6만 명에 이른다. 이 가운데 23개 민족, 600만 명은 29개 민족어로 교육을 받고 있다. 현재 중국 정부의 문맹률은 25%정도로 알려져 있다.

<표 2. □중국의 각급 학교 현황□>    출처 :《중국통계년감》(1993)

	고등교육	중등교육	소학교	유치원	맹아학교
1985	1,016	104,484	832,309	172,262	350
1986	1,054	104,936	820,846	173,376	387
1987	1,063	105,151	807,406	176,775	414
1988	1,075	104,936	793,261	171,845	446
1989	1,075	102,732	777,244	172,634	483
1990	1,075	100,777	766,072	172,322	555
1991	1,075	99,384	729,158	164,465	651
1992	1,053	97,784	712,973	172,506	754

중국의 교육 관리 부문의 문제를 살펴볼 때 가장 먼저 떠오르는 것은 교육의 낭비이다. 오랜기간동안 중국 교육 각 분야의 인력공급구조와 경제 구조는 서로 적절히 조화를 이루지 못해 결과적으로 한쪽으로 교육의 낭비를 초래한 반면 또 다른 한쪽에서는 사회 수요에 부응하지 못하는 기형적 구조를 낳게 했다. 중국은 오랫동안 보통 중학생을 양성하는 데 역랑을 집중시켜 왔음에도 불구하고 경제 건설에 필요한 인력을 적절히 공급하지 못하고 오히려 그들의 취업난을 야기했다. 즉 중국의 교육은 내실 있는 교육 투자는 이루어지지 않고 투자정책도 일정한 조건과 범위 내에서만 유용하고 자금사용의 방향, 구성 및 상호작용문제등이 진지하게 연구된 적이 없었다. 이러한 교육의 낭비를 해결하기 위하여 중국 정부는 1980년 이후로 학교의 양적 팽창을 줄이고 교육의 내용에 내실을 기하게 된다. 위의 표를 살펴보면 학교의 수가 감소함을 알 수 있는데 이는 중국 정부의 위와 같은 정책 때문이다.

3. 낮은 교육 수준

의무교육의 확대, 교육 강화 정책 등에 힘입어 82년 22.8%에 달하던 문맹률이 90년에는 15.9:%로 저하되는 등 상당히 교육 수준이 향상되었으나 아직도 높은 문맹률과 낮은 대졸자 비율 등을 감안할 경우 여전히 낮은 교육 수준을 보이고 있어 고급인력 부족 현상의 주요인이 되고 있다.

6. 중국의 언론

중문학과 9601331 이주병

중국은 12억 인구에 한반도의 46배에 달하는 9백60만km2의 국토를 가지고 있고, 세계 인구의 5분의 1이 중국어를 사용하는 대국이며 건국이래 우리 나라와 가장 밀접한 관계를 맺어온 나라이다. 과거와 현재 그리고 미래 관계를 생각해 볼 때 중국 언론에 대한 연구의 중요성은 아무리 강조해도 지나치지 않다고 하겠다.

) 김원태, 〈중국언론매체의 기능과 현황〉, 《중국 연구》, 1995년, p.147.

1. 공산국가 언론 매체 이용의 특징

공산국가에서는 어떤 메시지의 부정적 효과에 보다 많은 경계심을 품고 있으며 사회 이념과 상 반되는 메시지는 금지되고 사소한 탈선도 결코 용인되지 않으며, 오직 승인 받은 아이디어만 일반 대중에게 유입되도록 언론 매체는 철저하게 통제된다는 것이다. 어떤 정보와 어떤 아이디어가 언론 매체를 통해 유출되어야 하고, 누가 어떤 정보와 아이디어에 접근해야 할 것인가의 결정이 계획적으로 시도된다.

2. 중국 언론의 특징

중국의 모든언론기관은 그 자체가 하나의 선전·선동조직이요, 여론 기관으로서 특수한 성격과 기능·임무가 부여되어 있다. 중국의 언론은 당의 직접 지도체계 속에 편입되어 있는 신문·잡지류를 □당기관지□라고 부른다. 따라서 대부분의 유력 일간지들은 당기관지이며 □刊種□이나 매체의 유형에 관계없이 영향력 있는 간행물은 당의 직접 지도체계 속에서 운용되고 있기 때문에 중국의 언론은 곧 당기관지라는 등식이 성립된다.

3. 언론 매체의 현황

1993년 말 발행되는 신문은 총 949종에 달한다. 일간지의 총 수는 247종에 이르며 이 중 당기관지가 172종으로 70%를 차지하고 있다. 또 한국어를 비롯한 13개 소수민족어로 발행되는 신문도 80개 나된다. 특히 과학기술, 경제교육, 정치법률과 관련된 전문지의 급속한 신장은 1980년대 중국 신문 발전의 최대 특징으로서 현대화 건설의 추진에 따른 필연적인 추세로 분석되고 있다.

4. 중국의 신화 통신사

신화 통신사는 중화 인민공화국의 국가 통신사이다. 그것은 국무원의 한 구성 부분이며 국가가 집중, 통괄하는 뉴스 배포 기관이다. 신화사는 1931년 11월 7일 강서성 소비에트 지구의 서금(瑞金)에서 창건되었으며 당시 홍색중화신문사(紅色中華新聞社)라고 불려졌다.

중화인민공화국이 성립된 후 신화사는 중앙의 결정에 따라 점차 전국 각지의 조직을 통일, 조정하여 집중, 통합된 국가 통신사가 되었으며, 역사 발전의 새로운 전기를 마련하게 되었다. 장기간의 조직 정비 후 현재 신화사는 전국 규모의 통신사의 임무를 지고 있을 뿐만 아니라 중국식 사회주의의 현대화된 세계적인 규모의 통신사라는 목표를 향해 매진하고 있다.

현재 해외 지사는 90개이고, 국내 29개의 성, 시, 자치구 및 홍콩에 모두 지사가 설립되어 있으며, 성 관할의 대도시에도 주재 기자단이 파견되어 있다. 인민해방군내에도 인민해방군 총지사가 설립되어 있으며, 해군, 공군, 및 각 대군구에도 별도로 지사가 설립되어 있다.

) 김태원, 전게서, pp.329-332.

참고문헌

1.이근, □ 현대 중국사회의 이해□, 사회문화연구소, 1993□

2.중국인의 상관습과 협상요령□, 대한상공회의소, 1994

3.C.A.S. 윌리암저, 이용찬 역, □ 중국문화, 중국정신□, 1994

4.김관도, 유청복저,  김수중,박동헌역 , □ 중국문화의 시스템론적 해석□, 1993

5.박원호, □ 중국의 역사와 문화□, 고려대학 출판부, 1993

6.장원호, □격변하는 신중국□, 1995

7. 중국관련 뉴스 번역 및 시사단어 정리

중문학과 9401330 장수양

□ 과제 개요

1. 자유과제의 설정과정

학기초 자유과제의 내용을 무엇으로 할까 고민하였으나, 적당한 주제의 자유과제를 찾지 못하여 기한 내에 자유과제 계획서를 제출하지 못했습니다. 기한을 넘겨 약간의 위기감을 느끼며 고민을 하다가 다음과 같은 내용의 과제를 제출하기로 하였습니다.

매일 중국의 신문 사이트에서 주요 뉴스를 골라 정리하고, 번역하며, 주요한 단어는 따로 정리한다는 것입니다 .그런데 저의 자유과제를 수행하기에 적당한 자료를 제공하는 중국뉴스 사이트를 못 찾아 한참을 헤매다가 다행히 중국시보의 www.chinatimes.com.tw에서 제가 원하는 형식을 찾았습니다. 저는 정보 수집과 중국어 학습이란 두 가지 목표를 다 이루기 위하여 뉴스 전체의 번역이 아니라 초점 뉴스를 간단히 정리해 놓은 것을 번역하기로 하였습니다. 저는 매일 한번씩 자료를 제공받아 자료를 정리하고 번역하며 제가 모르는 단어의 뜻을 찾았습니다.

그런데, 자유과제를 실행하던 중 인터넷에서 정보를 하나 얻으면서 제 자유과제 수행이 방향이 약간 바뀌게 되었습니다. dsd.co.kr이란 사이트를 들어갔는데, 그 곳에서 뉴스 번역 제공자를 찾는다는 광고를 보게 되었습니다. 제 생각에 인터넷에 제가 번역한 뉴스를 올릴 경우, 저의 자유과제의 목적과 일치할 뿐만 아니라 여러 사람들에게 제가 번역한 뉴스를 제공함으로써 공익도 도모할 수 있겠다는 생각에 자유과제의 방향을 바꾸기로 하였습니다. 저는 일정한 시험을 거친 후, 매일 한 개의 뉴스를 번역하여 인터넷  상에 올렸습니다. 중간에 시험이나 전산실 수리와 같은 이유로 인하여 얼마간 쉰 적도 있으나 매일 뉴스를 올리기 위하여 노력하였습니다. 저의 노력을 확인하시고자 한다면 dsd.co.kr로 한번 들어가 보시죠.

그리고 단어 정리에 관한 것인데 제가 뉴스를 번역하면서 단어를 정리한다는 것이 저에게 많은 도움을 줄 수 있겠지만 타인에게는 어떤 도움을 줄 수 있나하는 생각을 가지게 되면서 단어정리 방향을 약간 바꾸기로 하였습니다. 그래서, 뉴스에 나오는 단어를 정리하는 것이 아니라 중한 무역사전을 뒤집어 정리하는 작업에 들어갔습니다. 그래서 현재까지 한중 무역 용어집을 정리하여 왔으며 정리하여 갈 것입니다.

2. 자유과제에 대한 자체평가

중국의 역사사회문화란 수업의 기본 목적과는 거의 일치한다고 생각하며 ,제가 중국을 이해하는데 많은 도움을 주었습니다. 기존의 어떤 틀을 사용하였다는 점에서 창조성은 약간 떨어지지만 단순히 활용한 것이 아니라 과제 수행자의 의지에 따라 약간 변형하였다는 점에서 창조성도 다분히 있다고 생각합니다. 그리고 자유과제가 단순히 저의 중국을 이해와 중국어 학습에만 도움을 준 것이 아니라 ,인터넷에 번역 자료를 올림으로써 비중국어 사용자나 기타 중국에 관심이 있는 분들에게 자료를 제공하여 활용성을 높였습니다. 원래의 계획대로 과제를 수행하지 못하여 통일성을 갖지 못한다는 유감스럽지만, 계획의 수정 후 착실히 과제를 수행하였음에 스스로 만족을 표합니다.

과제를 점검하시는데 도움을 드리기 위하여 참고 자료를 함께 보내 드립니다.

*자료1:초점뉴스의 번역 정리

*자료2:번역기사 확인 뉴스 사이트 주소:www.dsd.co.kr

*자료3:현재도 정리중인 단어집(약 1년 이상의 시간이 소요될 것으로 예상됨)

大陸經濟學家＞入會後農業將首當其衝

正當中共總理朱鎔基在美加大力遊說□要求支持大陸加入世貿組織，［ＸＳ－之際０大陸經濟學家指出０年內大陸加入［ＸＳ貿組織０將對大陸農業□紡織□汽車□外貿和電訊等五大行業影響□大□

중국경제학자:WTO가입후 농업이 먼저 영향을 받을 것이다.

현재 중국의 총리 주롱지가 미국과 캐나다를 방문하여 중국의 세계무역기구 가입을 지지하여 줄 것을 호소하고 있는데, 중국이 년내에 세계무역기구에 가입할 경우 중국의 농업, 방직 자동차, 무역,전자통신등 5개 산업이 큰 영향을 받게 될 것이라고 중국의 경제학자가 지적하였다.

世貿組織 : WTO 세계무역기구

行業: 산업,업무,직업,업종

商週週刊: 朱鎔基訪美空而回 可能遭受□擊

將在卄四日出刊的最新一期「商業週刊」報導說０中共總理朱鎔基訪美０未能與美國就中共加入世界貿易組織案達成協議０可能使他面對中共內部保守派人士的□擊□

상주주간: 주롱지가 빈손으로 미국에서 돌아오면 비판을 받게 될 것

24일 출간될 상업주간의 보도에 따르면, 중국총리 주롱지가 미국 방문 기간에 미국과 중국의 WTO가입안에 대한 합의를 이끌어 내지 못할 경우 중국내부 보수파의 비난을 받을 것이라고 한다.

□擊: 비난하다,규탄하다,논란하다

硏究大陸入會對香港影響 港府成立工作小組

爲因應大陸加入世貿組織後的新形勢０香港特區政府已成立工作小組０由財政司司長曾蔭權擔任主席０硏究大陸加入世貿組織後對香港的影響□

중국의 WTO가입이 홍콩에 미치는 영향을 연구하기 위해 홍콩정부가 연구팀을 조직

중국이 WTO가입한 후의 새로운 흐름에 대응하기 위하여 홍콩정부는 이미 연구팀을 조직하였다.재정국의 국장曾蔭權이 팀장을 맡았으며, 본 조직은 중국의 WTO 가입이 홍콩에 미칠 영향을 연구한다.

朱鎔基訪加 避談人權 高談經貿

在加拿大訪問的中共總理朱鎔基十七日下午抵達位於加拿大西部的□加里市０不過面露疲態的朱鎔基因需要休息０已取消訪問該市農業科學實驗室的行程□而如影隨形的示威者仍不放過朱鎔基０當天晩間的演講場外０又聚集了上百名支持西藏獨立和親北京政府群衆□

주롱지 중국 총리는 캐나다 방문 중 인권 문제를 회피하고 경제무역을 중점적으로 논의

현재 캐나다를 방문중인 주롱지 중구 총리는 17일 오후 캐나다 서부에 위치한 켈거리 시를 방문하였다. 하지만 피로의 기색이 역력한 주롱지는 휴식을 위하여 켈거리 시의 농업과학연구소을 방문할 계획을 취소하였다.하지만 그림자처럼 주롱지를 따라 다니는 시위자들은 조롱지를 가만히 두지 않았다.당일 강연회장 밖에는 티벳의 독립을 주장하는 사람 백여명과 친중국성향의 사람들이 모여들었다.

如影隨形: 그림자처럼 따라다니다.

大陸網路創始者 張樹新正在□時間賽□

說張樹新是中國網路界最有名的女人０應該沒有人反對？不過□自己會反對□

중국의 인터넷 창시자 張樹新 현재 시간과 시합을 하고 있다.

張樹新가 중국 인터넷을 창시한 여인이라고 말하여도 반대할 사람은 거의 없을 것이다.하지만 그녀 자신은 반대할 것이다.

國庫單一帳戶明年試點

中國人民銀行國庫司和中共財政部日前透露０經過三年蘊釀的中共國庫制度改革方向已經確立０中共將借鑒發達國家的做法０建立具有中國特色的國庫單一帳戶制度０幷計劃自明年開始試點□

국고단일계좌 내년 시범실시

중국인민은행 국고국과 중국재정부는 일전 다음과 같이 발표하였다. 3년동안 착실히 준비하여온 중국국고 제도의 개혁방향이 이미 정해졌으며, 중국정부는 선진국의 사례의 참고로 하여 중국적 특색을 갖춘 국고단일계좌 제도를 마련 할 것이며, 내년주터 시범적으로 실시할  계획이다.

蘊釀: 양성하다,미리 준비하다,예비 토의하다,마련하다,조성하다

發達國家: 선진국

國庫單一帳戶制度: 국고단일계좌제도

試點:  시험적으로 행하다

因應大陸入會 台商調整步伐應戰

北京首都國際機場的出入境大廳中０放眼望去盡是歐美日等跨國集團的大型廣告看板０投資大陸金額僅次於香港的台資企業０僅有少數幾家點綴其中□但這種現象將隨著中共可望今年內加入世界貿易組織，［ＸＳ－而改變□

중국의 WTO 가입을 앞두고  타이완의 기업들도 보조를 맞추어 대응하고 있다.

베이징수도공항의 출입국장을 잘 살펴보면 유업 미국 일본 등 국가의 다국적 기업의 광고판을 볼 수가 있다. 타이완 자본의 기업은 대중국 투자액이 홍콩에 이어 2위인데, 소수의 타이완자본 기업이 광고판 몇 개를 차지하고 있다. 하지만 올해 중국이 WTO에  가입할 경우 이러한 현상이 개선될 것으로 기대된다.

跨國集團:  다국적 기업

點綴:  장식하다,채우다 ,구색을 맞추다

産品將大陸回銷台灣

卽使大陸市場規模潛力雄厚０然而因爲外資□國企這幾年的競相擴充０許多産品實際上是供過於求□就算是銷□情況良好的台商０也會有分流龐大産能的 壓力０一旦兩岸都入會後０台商産品回銷０將是這些在大陸從事內銷的企業０擴大利基的重要途徑之一□

생산품이 중국에서 타이완으로 역수입될 것이다.

중국의 시장이 가진 잠재력은 엄청나지만 외자기업과 국유기업이 경쟁적으로 확장을 하면서 많은 상품이 실질적으로 과잉공급의 상태에 놓여 있다. 매출 상태가 우수한 타이완 기업도 방대한 생산 능력을 나누어야 하는 부담을 지게 된다.중국과 타이완이 WTO에 가입하게 되면 중국내의 타이완 기업이 생산한 제품이 타이완으로 흘러들어오게 되고 이것은 중국에서 내수용 제품을 생산하는 타이완 기업에게 있어서 이윤창출의 주요한 경로가 될 것이다.

年底前 人民幣全面自由兌換 不會實現

卽使中共今年順利進入［ＸＳ０但金融業者及 銀行界人士普遍認爲０大陸不會馬上全面開放外資進入其金融體系０同時０也不可能在九九年完成人民幣的全面自由兌換□

중국정부가 올해 순조롭게 WTO에 가입한다 할지라도 즉시 금융시장을 개방하지는 않을 것이며 인민폐의 자유환전을 전면적으로 실행하지는 않을 것이라고 금융계의 인사와 은행계의 인사가 예상하고 있다.

美設議定書保護條款 華府智庫看不過去

華府智庫布魯金斯硏究所資深硏究員拉迪，Nich olas Lardy－０在亞洲華爾街日報撰文指出０美國在議定書上準備以「非市場 經濟體制國家」對待中共０從而能決定反傾銷範圍０對中國幷不公平□如要强化［ＸＳ做爲全球多邊體系貿易機構０美方應做讓步□

미국 의정서보호조례, 워싱턴의 두뇌집단 반대표시

워싱턴 정부의 두뇌집단 브르수진 연구소의 고급연구원 Nich olas Lardy는 아시아 월스트리트지와의 인터뷰에서 다음과 같이 밝혔다.미국은 의정서에서 비시장경제체제국가로서 중국을 분류를 하고 반덤핑규제 대상에 포항시키고자 하고 있는데 이것은 중국에 불공평한 처사이다.만약 WTO를 전세계적인 다각적 무역기구로 만들고자 한다면, 미국은 반드시 양보를 하여야 한다.

「中」美週內重開世貿談判

美國駐北京大使館官員今天表示０「中」 美新一輪世界貿易組織，［ＸＳ－談判０本週內將於北京擧行□

중국은 미국과 주내에 무역회담을 재개

주중 미국대사관의 관리는 미국이 중국과  중국의 세계무역기구가입과 관련된 회담을 이번 주내로 재개할 것임을 밝혔다.

大陸經濟成長 今年□達7.9）

中國社科院經濟學者今天提出分析報告預測說 ０大陸今年的經濟成長率將達七２九）□

중국의 올해 경제 성장률 7.9%

중국사회과학원 경제학자는 올해 중국의 경제 성장률이 7.9%에 달할 것이라고 분석보고에서 예측하였다.

股市房市升溫 香港經濟復甦前奏曲?

近來香港股市□房市有積極回穩情況０對此發展０美資銀行與中資銀行皆認爲香港市場已開始復甦０後市大有可爲？但台資銀行□抱持較爲謹愼態度０擔心現在的發展只是技術性反彈□

증권시장과 부동산 시장 가열, 홍콩경제가 재생되고 있음을 알리는 전주곡?

최근 홍콩의 증시와 부동산 시장이 급속히 회복되는 모습을 보이고 있으며 이러한 발전에 대해 미국계열은행과 중국계열은행은 홍콩이 회복기에 들어섰다고 전망하고 여기고 있다.하지만 대만 계열의 은행은 신중한 태도를 유지하며 현재의 경제상승이 기술적인  技術性反彈일 것이라고 염려를 나타내고 있다

6.2） 香港失業率節節高升

香港特區政府今天公布第一季失業率０從上個月的六）０上漲○□二個百分點０達到六□二）□盡管香港經濟指 標未見回升０但香港股市□在外資流入與港府明天將恢復賣地的利多消息帶動下０攀升到一二七六六點０爲亞洲金融風暴爆發以來的最高點□

6.2% 홍콩의 실업률이 계속해서 증가하고 있다

홍콩의 1/4분기 실업율이 지난달의 6%에서 ㅇ.2%증가하여 6.2%에 달한다고 홍콩특별행정구정부가 발표하였다.

解讀證券法□以寧＞鼓勵上市公司資産重組

大陸推動股□制改革最著名的經濟學家□以寧最近指出０卽將在今年七月一日實施的「證券法」０最大的理論突破在收購上市公司 方面０卽明確了收購主體０鼓勵資産重組０而這對大陸證券市場的利多作用「 是長久的」□

증권법 해석 □以寧:상장회사가 자산을 재정비할 것을 당부

중국에서 증권제도개혁을 추진하고 있는 저명한 경제학자 □以寧은 최근 다음과 같이 밝혔다.올해 7월1일에 실시되는 증권법에서 가장 큰 변혁은 상장회사를 구매함에 있어서 구매주체를 밝히는 것인데, 이것은 중국증권시장에서 오랫동안 긍정적인 역할을 할 것이다

中共入會案 柯林頓努力化解國會阻力

爲促使中共能早日加入世界貿易組織， ［ＸＳ－,美國政府近日雙管齊下０在加速與中共進行談判的同時０也努力化解美國國會的壓力□美國總統柯林頓希望０在與國會議員溝通後０能有效降低核武竊密案對中共入會造成的障□□

중국WTO가입안, 클린턴이 의회의 저지를 완하시키고자 노력하고 있다

중국이 조기에 WTO에 가입하도록 하기 위해 미국정부는 최근 두 가지 방법을 동시에 쓰고 있다.중국과 WTO 가입회담의 속도를 강화하는 동시에 미국의회의 저지를 완하시키고자 노력하고 있다. 미국 대통령 클린턴은 의회의원들과의 의사교환 후, 미국핵기술유출안이 중국의 WTO가입에 미치는 악영향을 줄일 수 있길 바라고 있다

中共入會 WTO會員國仍有疑慮

中共今年加入世界貿易組織，［ＸＳ－似已成爲定局０不過０國際間對中共入會後能否有效執行相關規範０□依然心存疑慮０其中尤以地方保護主義的消除□政府部門的透明度等因素較受關注□

중국의 WTO 가입, WTO회원국 여전히 우려하고 있다.

중국이 올해 WTO에 가입하는 것은 이미 기정사실화 되고 있으나 국제사회는 중국이 가입한 후에 관련규범을 실행함에 있어서 효과적일 것인가하는 것에 대해 여전히 의문을 가지고 있다. 특히 지방보호주의의 제거와 정부부문의 투명성등에 상대적으로 많은 관심을 나타내고 있다.

香港復甦須與珠江三角洲密切合作

香港經濟嚴重蕭條０一旦中國大陸 加入世界貿易組織，［ＸＳ－０對於香港的發展更是雪上加霜□學者建議０香港要想回復過去的經濟榮景０唯一的途徑是尋求與珠江三角洲的密切往來０重建香港經濟□

홍콩의 경제회생을 위해서는  珠江삼각주 지역과 협력관계를 강화하여야 한다

홍콩의 경제가 심각한 침체분위기를 보이고 있는데, 중국이 WTO에 가입을 한다면 홍콩의 경제발전은 또 하나의 부담을 안게 될 것이다.홍콩이 과거의 경제번영을 되돌리기 위해서는 江三삼가주지역과 관계를 강화하여 홍콩의 경제를 재생시키는 것이 유일한 방법이라고  경제학자가 주장하고 있다.

董建華＞香港年底可望走出經濟谷底

香港特區行政首長董建華表示０在沒有特別情況下０香港的經濟可望在年底或明年初走出谷底□他同時認爲０香港仍有減息的空間□

董建華는 홍콩의 경제가 올해 말에 밑바닥을 치고 올라올 것이라고 예상하였다

홍콩 특구 행정장관 董建華는 특별한 상황이 발생하지 않는다면 홍콩의 경제가 올해 말에 밑바닥을 치고 올라올 것이라고 예상하였다.하지만 홍콩이 아직도 침체할 가능성이 있음도 시사하였다.

商標代理市場 大陸將逐步開放

中共國家工商行政管理局官員指出０大陸將進行商標代理管理體制改革０幷逐步對外開放□

중국정부 상표대리시장  점차 개방

중국국가공상행정관리국의 관리는 중국이 상표대리관리체계에 대한 개혁을 단행하여 점차 대외개방할 것이라고 발표하였다.

國內生産總値「□增」 外商實際投資「急墜」

中共當局今天公布第一季度經濟增長指數？今年第一季度國內生産總値比去年同期增長八□三）０增幅較快？但與此同時０實際外商投資金額出現巨額下降現象０只有七十三□四億美元０總體水平下降一四□六 ）□

국내생산총액이 급속히 증가하였으나 외국기업의 실질투자는 감소하였다.

중국당국은 1/4분기의 경제성장지수를 발표하였다.올해 1/4분기 국내생산총액은 작년동기와 대비하여 8.3% 큰폭으로 증가하였다. 하지만 외국 기업의 실질 투자액은 큰 폭으로 감소하였는데 총투자액은 73.4억 달러이며 전체적으로 볼 때 14.6% 감소하였다.

外匯儲備□財政收入急遽攀高

中共國家計委新聞發言人鄭新立今天表示０截至三月底 ０大陸國家外匯儲備達一千四百四十六點三億美元０比年初增加十六點七億美元？同時０首季財政收入也大幅增長０增幅比去年同期加快一七２四）□

외화저금과 재정수입이 급증

중국국가게획위원회 대변인 鄭新立은 오늘 다음과 같이 밝혔다. 3월말까지 중국의 국가외환보유고는 1446.3억 달러이며 년초와 비교하여 16.7억달러가 증가하였다.1/4분기 중국의 재정수입도 큰폭으로 증가하였는데 작년동기 대비 17.4% 증가하였다.

「中」歐入會談判下月初展開

在「中」美旣將重啓世界貿易組織，［Ｘ Ｓ－談判的同時０歐盟也將於五月初與中共展開新一輪的［ＸＳ談判０歐盟執 委會副主席布立頓指出０歐盟的目標是今年十一月［ＸＳ部長級會議之前０與中共完成雙邊入會談判□

중국과 유럽이 아음달 초 중국의 WTO가입관련 회담 시작

미국과 중국이 중국의 WTO가입 회담을 진행하는 동시에 5월초부터 유럽과 중국이 중국의 WTO가입에 관련된 회담을 열 것이다.유럽연합 집행위원회 회장은 올해 10월 열리는 WTO의 부장급 회의 이전에 중국과의 쌍방회담을 마무리짓는 것이 목표라고 밝혔다.

强化亞洲金融 余永定倡議籌設中華基金

前來台灣訪問的中國社科院世界經濟硏究所所長余永 定提出設立「中華基金」的構想０在美元□歐元各據一方的世界金融體系中０透過中華基金０甚至亞洲基金的設立０强化亞洲地區金融的穩定□他也認爲０基本上０東南亞國家的經濟情勢已從亞洲金融風暴的谷底逐步回升□

아시아 금융을 강화하기 위하여 중화기금을 설립하자고 余永定이 제창하였다

현재 타이완을 방문중인 중국사회과학원 세계경제연구소의 소장 余永 定은 중화기금을 설립이란 구상을 밝혔다.미국 달러와 유럽 유로화 중심의 금융체제속에서 중화기금 또는 아시아기금을 설립하여 아시아 지역의 금융안정을 강화하여야 한다.동남아국가의 경제 상황은 아시아 금융위기의 타격으로부터 회복되고 있다고 그는 주장하였다.

人行春季會議決議＞防止通縮 列入貨幣政策

甫於日前結束的中國人民銀行貨幣政策委員會春季會議 做出結論０中國大陸將繼續適當增加貨幣供應量０防止通貨緊縮□這是中國人民銀行首次將防止通貨緊縮列入貨幣政策內容□

인민은행 춘계회의의 결의:통화긴축을 막는 것을 화폐정책에 포함시키다

이전에 막을 내린 중국인민은행화폐정책위원회의 회의는 다음과 같은 결론을 내렸다.중국정부는 화폐공급량을 계속해서 적당히 늘려 통화긴축을 막을 것이다. 중국인민은행은 처음으로 통화긴축억제를 통화정책에 포함시켰다.

專家學者＞香港可能再度爆發經濟危機

盡管中共與香港當局一再對外宣稱０香港將因爲中國大陸加入世界貿易組織，［ＸＳ－而獲得重大利益□但不少專家學者反而擔心０香港經濟可能因此爆發危機□

전문학자:홍콩에서 경제위기가 재발할 수 있다.

중국의 WTO가입으로 홍콩이 큰 경제적 이익을 얻을 것이라고 중국정부와 홍콩 당국이 재차 주장하고 있다.하지만 많은 경제학자들은 우려를 나타내고 있으며 홍콩이 경제위기를 맞

을 수 있다고 경고하고 있다.

海關分類管理企業 辦法出爐

中共海關總署將自今年六月一日起０對企業實施四 級分類管理的相關規定已於日前出台□辦法中對四類企業的分類及管理都作了明確的規定□對於Ｅ類企業海關將會在通關□査核等方面給予各種便利□至於將歸屬於Ｆ類企業的多數台商０則依常規管理□

기업을 분류하여 관리한다는 해관의 결정안 모습을 드러내다

중국해관총서는 올해 6월1일부터 각 기업을 4등급으로 분류하여 관리하다는 결정안을 내놓았다.기업을 어떻게 분류하고 관리하게 되는지 명확한 방법을 제시하였다. A등급의 기업에 대해서는 통관 검사 등의 업무에 있어서 다방면으로 혜택을 줄 것이다. B 급으로 분류되는 많은 수의 타이완 기업들은 예전과 같이 관리될 것이다.

北京發展科技産業 風險基金肩重任

爲了積極協助北京市的高科技産業發展０去年至今０由市政府主導的兩家創業投資公司０已順利籌募了八億元人民幣０準備以此作爲骨幹０協助當地重點科技商品化的項目啓動□

베이징의 과학기술산업 발전의 위험부담을 기금이 맡는다

베이징시의과학기술산업발전을 적극적으로 돕기 위하여 작년부터 올해까지 시정부의 주도하에 창업투자회사 두 곳이 8억원의 기금을 순조롭게 마련하였다.본 기금을 바탕으로 하여 현지의 과학기술이 상품화가 되는 것을 중점적으로 도울 것이다.

去年連鎖業 成績□□叫

中共國家內貿局連鎖經營辦公室和連鎖經營協會的一項調査顯示０去年大陸連鎖業銷總額超過一千億元，人民幣０下同－０同比增長 七○）左右□

중국 국가내무역국 연쇄경영사무실과 연쇄경여협회가 실시한 조사에 따르면 작년 중국의 연쇄업은 총액면에서 1천억원(단위:인민폐)을 넘었으며 동기대비 70% 증가하였다.

江澤民被迫與美國降溫

北京消息人士透露０中共國家主席江澤民已被迫檢討「中」美政策０包括與華盛頓方面的「建設性戰略□伴關係」等槪念□

장쩌민 미국과의 관계 검토 압력을 받고 있다.

북경의 소식통에 따르면 중국국가주석 짱저민은 중미관계를 재검하라는 압력을 받고 있으며 미국과의 건설적인 동반자관계구축도 그 중에 포함되어 있다고 한다.

高淸愿＞提高兩岸官員互訪層級

全國工業總會理事長高淸愿卄五日建議行政院陸委會０兩岸交流不應只倨限於民間層次０而應拉高至官員互訪的層次０且官員層級越高越好？彼此善意的互動有助於更深層的經貿交流□

高淸愿:양안간의 관리 교류를 확대하여야 한다

전국공업총회 이사장  高淸愿은  5월 25일 행정원 대륙위원회에 다음과 같이 건의하였다.양안간의 교류는 민간 차원에서만 이루어져서는 안 되며 정부 관리의 교류차원으로 끌어올려야 하며 교류자가 고위직일수록 바람직하다. 쌍방간의 우호적인 왕래는 한층 발전된 경제교류에 도움이 될 것이다.

中共央行＞人民幣2010年可望自由兌換

中共央行副行長劉明康表示０對於人民幣在二○一○年時０完成自由兌換抱持審愼樂觀態度□這是中共央行首次明確表達人民幣實現完全自由兌換的進程表□

중앙은행: 인민폐 2010년 자유환전

중앙은행 부총재  劉明康는 다음과 같이 밝혔다. 2010년 인민폐의 자유환전을 실현하는 것을 신중한 태도로 낙관하고 있다.이것은 중앙은행이 처음으로 인민폐의 자유환전을 실현할 뜻이 있음을 밝힌 것이다.

境外券商管理辦法 正式頒布

大陸證監會日前正式頒布「外國證券類機構駐華代表機構管理辦法」０將包括台□港□澳等地所有的境外證券機構一倂納入管理□辦法要求境外證券機構在中國大陸只能從事非經營性活動,幷且必須在每年二月底前０向證監會提送上一年度的工作報告□

국외증권사 관리방법 정식반포

중국증감회는 일전에 국외증권기관중국대표기구관리법을 반포하였다.타이완 홍콩 마카오 등의 국외증귄기구의 관리도 포함되어 있다.국외증권기관은 중국에서 비경영성 활동만을 할 수 있으며,매년 년말에 증감회에 업무보고서를 제출하여야 한다.

中銀集團將在香港上市

大陸四大國有商業銀行之一的中國銀行０目前正積極推動其在香港的中銀集團０以及旗下十二家成員行的上市計劃０成爲大陸首家在香港上市的大型金融機構□

중은그룹 홍콩증시에 상장

중국4대 국유은행중의 하나인 중국은행이 홍콩의 중은그룹소속 12개은행의 상장을 적극적으로 추진하고 있다.중국은행은 홍콩에서 최초로 상장되는 중국정부 소유의 대형금융기관이 된다.

價格戰火猛烈 台商傷痕累累

日益嚴重的通貨緊縮現象０在中國大陸各城市中□起了一片降價風？近年來全力經營大陸市場的台資企業也遭到池魚之殃０目前降價風潮的影響面已逐步擴大０幾乎所有從事內銷的台資廠商都或多或少出現了營業金額減少０或是利潤降低等情況□

가격전쟁이 치열해지면서 타이완 기업들이 힘들어 하고 있다.

날로 심각해지는 통화긴축현상과 함께 중국의 각 도시에서 가격경쟁이 벌어지고 있다.최근

중국시장에서 총력을 쏟고 있는 타이완 기업들도 궁지에 몰려 있다.현재 가격경쟁 열풍이 점차 확대되면서 대부분의 타이완 계열 기업들의 경영이윤이 감소하거나 경여금액이 감소하는 경향을 보이고 있다.

首季新註冊外商逾三千二百家

中共國家工商行政管理局最新統計顯示０今年第一季新登記外商投資企業三千二百七十一戶０投資總額一百三十二億三千二百萬美元０註冊資本六十七億六千七百萬美元０外方實際出資額五十一億四千六百萬美元０與去年同期相比分別下降一六□二）□一三□三一）□一一□七九）和一二□七二）□

1/4분기 등록한 외자기업 3천2백개

중국국가공상행정관리원의 최신통계에 따르면 올해 1/4분기 등록한 외자기업은 3721개이며 투자총액은 132억3200만 달러라고 한다.또한 등록 자본은 67억67백만 달러로서 외국투자자의 실질 출자액은 51억 46백만 달러이다.이것은 작년 동기대비 16.2%,13.31%,11.79%,12,72%가 각각 감소한 것이다.

外商個體戶 深□率先解禁

境外人士在大陸可以投資辦廠０但不允許投資申辦個體經營的禁例０已被深□工商部門打破□此擧意味大陸各地有可能開放境外人士個體經營０對小台商個人而言０赴大陸經營小生意將更有保障□

외국투자자  深□에서 선두로 제재를 풀었다

국외인사는 중국에서 투자를 통하여 공장을 열 수 있으나 개인상점 경영에 투자를 하는 것은 허락되지 않는다.그런데 이것이 심천의공상부문에 의해 깨어졌다.이것은 중국 타지에서도 국외인사의 개인상점경영이 허락될 수도 있음을 암시한다.규모가 작은 타이완 사업자에게 있어서 이것은 중국대륙으로 가서 사업을 하는 것이 보장받을 수 있음을 의미한다.

兩岸加入［ＸＳ後 陸資登台擬採申報制

陸委會昨天表示０兩岸加入世界貿易組織，［ＸＳ －後０未來對陸資來台的規範將朝申報制發展０對陸資持股比例的認定０則以服務業貿易協定，ＫＥＸＷ－的規範爲主要依據□至於台灣是否會對大陸引用排除條款０陸委會表示＞目前言之過早□

양안이 WTO 가입한 후０ 타이완 정부는 중국의 對 타이완 투자를 신고제로 수용

대륙위원회는 어제 다음과 같이 밝혔다,양안이 모두 WTO 에 가입한 후 중국투자가가 대만에서 투자될 수 있는 범위를 신고제의 방향으로 전환할 것이며, 중국투자가의 주식소유를 비례적으로 인정할 것인데 이것은 3차산업무역협정의 범위에 근거를 둔 것이다. 중국인용에 대하여 조항을 삭제할 것인지에 대해서는 대륙위원회는 아직 밝히기는 시기상 이르다고 밝혔다.

辜振甫呼□＞兩岸應放下身段 務實協商

今天是辜汪會談六週年紀念０海基會昨天下午擧行紀念茶會□海基會董事長辜振甫在會中呼□大陸方面０兩岸對話談的是百年大計０兩岸應該放下身段０務實進行協商□

辜振甫는 양안이 자존심을 버리고 구체적인 회담을 할 것을 호소하였다.

오늘은 辜汪會談6주년 기념일로서 해협기금회는 어제오후 기념다과회를 열었다.다과회에서 해협기금회  회장辜振甫는  중국이 해협양안간의 대화가 백년대계임을 인식하고 자존심을 버리고 성실하게 회담에 임할 것을 호소하엿다.

蘇起＞海基會角色不時遭矮化

陸委會主委蘇起昨天在辜汪會談六週年紀念茶會中表示０與六年前相較０兩岸關係發展有進步之處０也有退步的地方□相較六年前兩岸會談的務實態度０蘇起呼□大陸方面抛開政治問題０務實開展兩岸關係□

蘇起는 해협기금회의 역할이  자주 축소되었다고 지적하였다.

대륙위원회 위원 蘇起는 어제 열린 辜汪會談 6주년 기념 다과회에서 다음과 같이 밝혔다.6년전과 비교하여 양안관계는 발전을 하였지만 퇴보를 한 분야도 있다.6년전 양안회담의 성실한 태도와 비교하면서 중국이 정치적인 문제를 접어두고 성실하게 양안관계를 벌전시키자고   蘇起는 호소하였다.

福建黃岐 昔日對台砲陣地 今成觀光新樂園

繼金門對岸的大嶝島成立對台小額貿易區後０與馬祖列島軍事對峙的福建省連江縣黃岐半島０最近也大力推展旅遊招商計劃０幷開放砲台陣地等軍事基地給遊人參觀０以期賦予往昔火藥味濃厚的黃岐半島新生命□

福建黃岐 과거 타이완을 향해 포격을 가했던 곳이 오늘날 새로운 관광위락지가 되었다.

金門과 마주하고 있는 大嶝島가 대만의 소액무역구로 결정되면서 馬祖列島와 군사적으로 대치하고 있는  福建省連江縣黃岐半島가 취근 적극적으로 위락투자 유치계획을 추진하고 있다.또한 포격기지등의 군사기지를 방문객들에게 개방하여 과거의 화약냄새가 자욱한  黃岐半島에 새생명을 불어넣고 있다.

分類管理 東莞台商盼延緩實施

有鑑於企業分類管理辦法將嚴重□害加工貿易企業的正常發展０東莞台商協會卄八日再度開會決議０近期將逐級向中共各級政府反映０台商希望延緩實施的立場□而由於各地區的情況略有差 異０東莞台協幷不打算聯合其他地區的台商協會採取共同行動□

東莞타이완 사업가들은 분류관리 실시를 늦추어 주길 기대한다

기업분류관리조치가 가공무역기업의 정상적인 발전을 저해할 것을 염려한 東莞타이완 사업가협회는 28일 다시 회의를 열고  빠른 시일내에 중국각급정부에 실시를 연기해 줄 것을 호소하기로 결정하였다.하지만 각지의 상항이 다른 것을 감안하여 東莞 타이완협회는 다른지역의 타이완 협회와 연합하여행동의 취하는 것은 고려하지 않고 있다.

消費零□物價持續下跌 通貨緊縮隱然欲現

由於農産品與工業製品的供過於求０中共內貿局官員警告０大陸今年將面臨零□物價與消費物價偏低的局面０引發通貨緊縮現象□

소비소매물가는 계속해서 떨어지고 있으나 통화긴축은 여전하다

농산품과 공산품의 공금과잉과 함께 중국내무국(中國內貿局)의 관원은 다음과 같이 경고하였다. 중국에서 올해 소매물가와 소비물가가 하락하면서도 통화긴축을 야기하는 현상일 있을 것이다.

企業分類管理辦法 延至七月實施

中共外經貿部長石廣生今天在北京召開加工貿易管 理工作會議０會中決定０「海關對企業實施分類管理辦法」將延至七月一日實施□對於企業「違規」的認定０也將放寬爲只有涉及走私行爲才視爲違規０幷且將放寬對Ｅ類企業認定的標準□

기업분류관리조치의 실시를 7월로 연기

중국외경무부 장관 石廣生는 오늘 북경에서 열린 가공무역관리업무회의에서 세관의 기업분류관리조치를 7월 1일에 실시하기로 하겠다고 결정하였다. 그리고, 밀수만을 기업의 위법 행위로 규정하기로 하였으며 A류 기업의 규정기준을 확대하기로 하였다.

國有電廠將割愛 「國企外商」均可競標

中共國家電力公司國際合作局局長譚艾幸日昨表示０該國家電力公司正籌備將旗下一半電廠出□０□計總資産近四千億元，人民幣－０可供外商投資□

중국국가전력공사 국제협력국 국장 譚艾幸은 다음과 같이 밝혔다.중국의 국가전력공사는 현재 소유중인 전력발전소중 절반을 팔 계획을 하고 있으며, 총액은 4천억원에 이를 것으로 추정되는데, 외국인의 투자를 기대하고 있다.

中美□中歐入會談判 冷熱兩極

中共加入世界貿易組織，［ＸＳ－的談判進程０目前正呈現「一冷一熱」態勢０一方面與歐盟的談判進展順利０雙方幷可望於下週達成協議０雙方面與美國的談判不僅沒有進展０反而出現倒退□ 與此同時０中共今幷重申北京堅持「先中後台」的立場□

미중유럽의 중국 WTO가입 관련회담  각각 다른 양상 보여

중국의 WTO 가입 회담이 확연히 다른 양상을 보이고 있는데 유럽연합과 중국과의 회담은 아주 순조롭게 진행되고 있으며 쌍방은 다음주에 협상을 마무리하길 희망하고 있다.그런데 미국과의 담판은  발전이 없을 뿐만 아니라 오히려 뒤걸음질치고 있다.중국은 중국정부가 선중후대의 입장을 견지하고 있음을 다시금 천명하였다.

流轉稅沈重 台商打得好辛苦

大陸偏高的流轉稅類經營成本０已壓得台商喘不過氣來０致遠管理顧問股□有限公司會計師梁再添建議台商０若企業無法取得進貨憑證０應以化整爲零的方式０成爲小規模納稅人０年銷□額在一百萬元人民 幣以下者０只需□納四）的營業稅□

거액의 유전세  타이완 기업인들에게 큰 부담

중국의 유전세 등의 경영비용이 타이완 상인들의 큰 부담이 되고 있다. 致遠관리고문주식회사의 회계사梁再添는 다음과 같이 충고하고 있다.만약 기업이 수입허가증을 발급받지 못한다면 소매 형식으로 영업을 전환하여 년소매액 1백만원 이하의 소규모의 세금납부자가 되면 년 4%의 영업세만 납부하면 된다.

福建將推出外商新租稅優惠

爲鼓勵台外商投資０幷營造更爲寬□的稅收環境０福建省計劃提供台外商企業土地增値稅等各項稅收優惠０同時幷將制定外商企業分類稽査管理辦法０以打擊逃漏稅行爲□

복건성 타이완 사업가들에게 새로운 조세혜택 제공

타이완 사업가들의 투자를 보다 적극적을 유치하기 위하여 보다 완화된 조세환경을 조성하고자 한다.복건성은 타이완사업가들에게 부가가치세 등의 세제 혜택을 제공하고자 계획하고 있으며 동시에 외국기업을 분류관리하여 탈세와 누세를 처벌하고자 한다.

零□市場 連鎖商業□勢□起

在大陸多種型式零□業中０百貨公司素來占有一席之地□過去幾十年裡０大陸商業行業一直以大百貨商場爲追求目標０但過多定位雷同的商場０已造成大陸多數商場陷入困境？取而代之的是０以連鎖型式經營的超級市場□便利店及倉儲式商場０爲已進入微利經營型態的大陸商業０注入一股新的活力□

소매시장 체인점이 일어나고 있다.

중국에서 각종 소매업 중 백화점이 한 자리를 차지하고 있다.과거 수십년간 중국의 유통업은 대형 백화점을 목표로 하여 발전 방향을 설정하여 왔다.하지만 백화점의 수가 너무 많아지면서 중국 대부분의 백화점이 어려움에 처해 있다.대신에 연쇄점 형태의 슈퍼마켓,편의점,창고식 상점이 이윤추구경영형태의 중국유통업계에 진출하고 있으며 새로운 활력을 불어넣고 있다.

【ㄱ】

가격명시판매 標賣

가격보험 한도액 保价限額

가격비율 比价, 相對价格 parity, relative price

가격표 報价單, □价單 estimation , quotation

가격표기 등기우편물 報値掛號 registered mail matter with value declared

가격표기우편물 保價信

가격 표기 우편물 報値郵件 mail matter with value declared

가동 安排, 操作, 運用, 運轉, 操縱, 經營, 周轉 operation, management

가변비 變動成本(可變成本) variable cost

가변 비용 變動費(變更費) variable expense

가변수 變數(變量) variate

가산을 탕진하다 敗家蕩産

가설 安裝, 裝配, 組合, 組裝 assembling, setting

가설 編造(□造０擬制０捏造) fiction

가설비 安裝費, 架設費, 裝配費 cost of erection, installation expense

가이던스 가격 標准价格(引導价格０指導价格０正常价格) guidance price, normal price, standard price

가정 編造(□造０擬制０捏造) fiction

가족단위 도급제 包産到戶 fixing of farm output quotas for each household

가치감손 變質(腐爛變質０耗損) deterioration, transformation

가치이하 보험 保險不足, 不足額保險０部分保險 under insurance

가치저장 保値, 价値貯藏 store value

가치저장수단 保値手段, 价値貯藏手段 means of store of value

가치하락 상품 貶値商品

가치하락 통화 貶値通貨(貶値貨幣) depreciated currency

각서 備忘錄 memorandum

각서 무역 備忘錄貿易 memorandum trade

각서 조항 備忘錄條款, 附注條款 memorandum clause

간판 標志牌(招牌０廣告牌) signboard

감가공제액 備抵耗減, 耗減□除 depletion allowance

감가상각비 보험 保險折舊, 折舊保險 depreciation insurance

감가상각 충담금 備抵折舊, 折舊准備 allowance for depreciation

감가인당금 貶値准備 reserve for depreciation

감가준비금 貶値准備 reserve for depreciation

감가통화 貶値貨幣(貶値通貨) depreciated currency

강제청산 被迫淸算, 限損抛□０忍痛抛□ forced liquidation,stop-loss selling

강제 파산 被動破産 involuntary bankruptcy

거래별계산 按交易核算 profit analysis by transaction

건강식품 保健食品, 健康食品 health food

건설공사 安裝工程 erection work installation work

건설공사 도급 규약 包工條例, 承包工程規則０承包工程規定 construction work

건설비 安裝費, 架設費, 裝配費 cost of erection, installation expense

건설청부 包建 be built by contract

검사기록 標記點數(記錄理貨) mark tally

검사 보고 報驗

건조비 安裝費, 架設費, 裝配費 cost of erection, installation expense

견고한 포장 包裝牢固 solid packing

견본 標本(樣品０樣本０抽樣) sample, pattern, specimen

견본매매 按樣品銷□, 馮樣品出□０馮樣品買賣 sale by sample

견본에 의한 주문 按樣品訂貨 sample order

견인량 搬運量 haulage

견적서 報价單,□价單 estimation , quotation

견적 인보이스 備考貨單, 形式發票０□价發票０試算發票 proforma invoice

결산 報銷 submit an expense account

결산 대체 報銷轉帳

결산 보고 報帳 render an account, submit an expense account

결산보고서 報銷冊

결산 서류 報銷單據

결점이 있는 포장 包裝有缺點 defective packing

경매 標賣, 標□, 拍賣

경상비 本期支出, 經常開支０流動開支 current expenses(expenditure)

경상 손익 本期損益, 經常損益 current profit and loss

경상 예산 本期預算 current budget

경상 지출 本期支出, 經常開支０流動開支 current expenses(expenditure)

경영 安排 操作, 運用, 運轉, 操縱, 經營, 周轉 operation management

경제 백서 經濟白皮書

경제 안전 보증 保障經濟安全 economic security

고소(告訴) 抱怨, 控訴 complaint

고소(告訴)하다 抱怨, 控訴 complaint

고속강 白鋼

고온주의 保持□爽, 放置冷處 keep cool

고정물 安□, 固定, 固定物 fixture

고정자산 매각손 變賣固定資産損失 loss from sale of fixed assets

고정 재산 매각이익 變賣固定資産收益 gains from sale of fixed assets

곡물창고 奧房

곤(梱) 包(□) bale, bag, package

곤포, 包(□) bale, bag, package

곤포지 包裝紙 packing paper, wrapping

곱셈기 倍頻「增」器 frequency multiplier , multiplier

곳센의 제1법칙 邊際效用遞減法則 law of diminishing marginal utilities

공매 標□(拍賣)

공사를 청부받다 包工

공사별 청부(도급) 按工種承包, 分工種承包, 分工承包, 單項分包 separate contract ,partial contract

공시가격 標价(定价０批發商的開价０牌价) list price, posted price

공시시세 標价(定价０批發商的開价０牌价) list price, posted price

공식등기가 끝나지 않은 개인적인 토지가옥 매매계약서 百契

공어음 白票

공업청부규칙 包工條例, 承包工程規則０承包工程規定 construction work

공장폐쇄 閉廠(關閉工廠０停工) plant closure

공적 결제 베이스의 국제수지 按官方儲蓄結算的國際收支差額 balance on basis of official reserve transactions

공출(供出) 按配額交□, 按配額□納 quota delivery

공칭 標稱(額定的０名義上的０公稱) nominal

공칭둘레 標稱周長(規定周長) nominal perimeter

공칭부하 標稱負載

공칭용량 標稱容量

공칭주위 標稱周長(規定周長) nominal perimeter

공칭제 標稱制

공칭치수 標稱尺寸(公稱尺寸) nominal measurement, nominal dimension, nominal size

공탁은행 保管銀行, 受托銀行０接收存款銀行 depositary bank

교환보증 保管回換

교환보증 包換

교환율(금은의) 比价, 相對价格 parity, relative price

교환자유 包退包換, 賣方負擔風險 caveat venditor

구류자 被拘押人員 detained person

구명로프 保險繩, 安全帶０安全索 safety rope

구성비 比率(百分率) rate per cent, proportion

구속시간불 임금 按進出(廠０□)時間計付工資法 portal-to-portal pay

구조품 가격 被救物品价値 salved value

구호판 標語牌(招貼０布告) placard

국경검역소 邊境檢疫站

국경무역 邊境貿易 frontier trade

국경 상차도 조건 邊境就車交貨价

국경세관 邊境海關 frontier custom home

국경인도가격 邊境交貨价 franco border

국경 인도의 지정장소 邊境上指定的交貨地點 named place of delivery at frontier

국경에서의 화폐교환 邊境兌換

국경통행검사소 邊境檢査站

국내 상품화 本國化了的商品

국내신용장 本地信用證, 國內信用證 local credit

국산품 本國制成品, 國産品０國內制品 domestically made goods, domestic manufacture , domestic product

국제표준매매 按國際標准買賣 sale by international standard

국채매각 수수료 變賣公債收益 profit form sale of government bonds

국채 매각 이익 變賣公債收益 profit form sale of government bonds

굴신 계산 제도 比例增減制 sliding scale

규격구성재 標准化構件 standardized components

규격매매 按標准買賣, 按標准銷貨 sale by type

규격화 標定(標准０標准化) standardization

규격화 標准化(定型化０規格化０規格統一０標定０校准) standardization

규격화 부속품 標准附件

규정일 지불어음 按規定日期付款的匯票 bill drawn payable at a fixed date

규칙대로 按照規則, 正常錯誤 en regle(프)

균형적 성장 按比例增長 proportional growth

균형파괴 比例失調

균형파괴설 比例失調論 theory of disproportionality

그레이 마켓 半黑市(灰布０灰色市場) grey market

그레이 마켓 半合法市場(灰布０半黑市) gray market

그레이 마켓 被操縱的市場(灰色市場) grey market

근무시간, 辦公時間(營業時間０工作時間０工時) office hours, working hours

금년도 本年度 current year

금년도 순익 本年純益 net profit current year

금박(金箔) 包葉金

근무시간제 임금 按進出(廠０□)時間計付工資法 portal-to-portal pay

금고 保險庫(安全儲存庫０保管庫０固封艙) safe deposit vault , strong room

금본위(순금□순은과의 비율) 本位 standard

금액 미상 보험증권 保險金額未定的保單(不定値保單,不定値保險單) unvalued policy

급격한 통화팽창 奔馳式通脹(飛奔式通脹０急劇的通脹) galloping inflation

급등 暴漲(飛漲０猛漲０突然升高) sky rocketing , jump

급락 暴跌

급락하다 暴跌

급상승 暴漲(飛漲０猛漲０突然升高) sky rocketing , jump

기간 상당 按日計算(按時間比例計算,按時計算) pro rate

기간 상당 보험료 按日計算的保險費 按時間比例計算的保險費 pro rate premium

기구도 編組圖(組織系統圖) organization chart

기량 本領, 手藝０技巧 workmanship

기명식 증권 保息債券 straight bond

기본급 本薪(基本工資) regular salary

기술공정별 전문화 按技術工藝專業化

기술(記述) 매매 按說明書銷貨(馮說明書□貨) sale by discription

기어 박스 變速箱 gearbox

기업 규모별 경영분석 按企業規模進行經營分析 activity analysis according to scale of enterprise

기준 標准(規則０水准０規格) standard, discipline rule, specification

기준법률 標准法律 model law

기준 보상 연한 標准補償年限

기준시 가중치(加重値) 按基期固定加權 fixed weight at the base period

기준시(고정)웨이트 按基期固定加權 fixed weight at the base period

기준요금율 標准費率(基准費率) standard rate

기준임금 標准工資 standard wage, basic pay

기준재 標准材料 reference material

기준환율 標准匯率(基本匯率) standard rate of exchange, basic rate

기초 조건 必要條件(先決條件０基本條件) essential condition, requirement, postulate

기호(嗜好) 愛好, 嗜好 taste

기호(記號) 標記(包裝標誌,□頭) mark

기호 標志(記號) marking

긴급 수입제 조항 保障條款(保留條款０緊急禁運條款) safeguard clause

개발 도상국, 半發達國家(中等發達國家) semi-developed country

개변 變更(更改) alteration

개인 날씨 작업일에 의한 계산 按晴天工作日計算 weather working days

개인적 분배 按人分配 按人分配收入 personal distribution

개정운임 按整船計算的運費( 包幹運費 包艙運費 總計運費 ) lump sum freight

계약금 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

계약금 증서 保證金收據(預付保險費收據) deposit receipt

계약에 의한 환매 按合同回買 contractual repurchase

계약에 따라 按合同(承包) by contract

계약책임자(클레임을 제기당한 사람) 被提出索賠人 claimee

계획 작성 編制計□

과반수 半數以上(大多數) majority

과시적 소비(재력을 과시하기 위한 낭비) 擺闊性的揮□消費 conspicuous consumption

과세의 서비스 원칙 按提供的勞務成本課稅的原則 cost of service principle

과세의 생산비(원가) 원칙 按提供的勞務成本課稅的原則 cost of service principle

과잉포장 包裝過剩 over packing

관리인, 保管人(管理人０受托人０收存者) custodian, depositary, trustee

관례대로 신속 하역 按港口慣例航速 with customary despatch

관세포함 시 아이 에프 가격 包含進口關稅在內的C.I.F.條件(到岸价格加進口關稅０成本０保險費０運費加進口關稅价) CIF duties paid

관재인 被指定人(受讓人０受委托者) assignee

광화학 스모그 白色煙霧 white smog

귀속 이자 按資本額推算的利息(應負利息０應歸利息) imputed interest

귀중품 보관소, 保管庫(保險庫) 保險倉庫(信托倉庫) safe deposit, vault

귀중품실 保險庫(安全儲存庫０保管庫０固封艙) safe deposit vault , strong room

귀중한 자원 寶貴的資源(不能替代的資源) irreplaceable resources

【ㄴ】

나룻배 擺渡(渡船) ferry boat

나토 北大西洋公約組織 North Atlantic Treaty Organization

낙찰 標落

남은 상품 모두를 매입하다 包余兒

남의 이름으로 신청한 주식 暗股

납입진도에 의한 분할지분(상품수입에서) 按進度分期付款

낮교대 白班兒 daily shift

넘버링 머신 編號(印字)機 numbering machine

노동량에 의한 지불 按件計酬(計件工資０按勞計酬) pieces payment,piecemeal payment

노동에 의한 분배 按勞分配 distribution according to work

노동에 의한 이익배당 按勞分紅

노동에 따라 분배하다 按勞分配

노동의 양과 질에 의한 임금지불 按勞付酬 按勞計酬

노동의 한계생산성 邊際勞動生産力 marginal productivity of labor

노동자 축출 閉廠(關閉工廠０停工) plant closure

노무공급 청부업자 包工頭 labour contractor

노선별 구분(우편물에 대한) 按路線分揀

농업에서의 가족단위 도급제 包産到戶 fixing of farm output quotas for each household

농업에서의 세대별도급제 包産到戶 fixing of farm output quotas for each household

누적 인수 本利滾計式(累積算式) accumulation

누적 인자 本利滾計式(累積算式) accumulation

누진지불 按進度付款 progressive payment

눈금 標度(刻度) scale

눈에 띄지 않는 손실(결손) 暗虧

눌려서 오므라지다 凹陷,凹□ denting

눌린 자국 凹陷,凹□ denting

능력가임 방식(가옥임대방식) 按支付能力收房租方式 rent allowance

능력설 按支付能力納稅原則 ability to pay principle

내국법 本國法 municipal law

내국신용장 本地信用證(國內信用證) local credit

내국제품 本國制成品(國産品０國內制品) domestically made goods, domestic manufacture , domestic product

내국회사 本國公司 domestic corporation

내근직원 辦公室工作人員 back-office force

내란 폭동보험 暴動及民變險 riot and civil commotion insurance

내부 경제채산제 半經濟核算制

내용물 包裝內容(內貨) contents

내용물 包裝物(內含物) contents

내용물 노출 包裝物外露(破包) contents exposed

내용물 누출 包裝物漏出(散包) contents runing out

내용(물) 불명 包裝內容不明 contents unknown clause

내용물 이동 包裝物移動 contents shifting

내용부지[미상]조항 包裝內容不明條款(提單內容不明條款) contents unknown clause

내화채 本國貨幣債券 domestic currency

내화표시 환율 本國幣標价匯率(直接匯率０應付匯率０應付匯价) rate in home currency ,direct rate, giving rate,giving quotation

네이토 北大西洋公約組織 North Atlantic Treaty Organization

【ㄷ】

다이얼 標度盤(□０□片０程序單０表格) cart, dial

다이얼 게이지 百分表 dial guage, dial indicator

다이얼 인터케이터 百分表 dial guage, dial indicator

단가제도 按件計酬制(計件工資制) piece wages system

단가청부 按單价承包 單价包工 unit price contract

단기 투자 本期投資(短期投資０流動投資０當前投資) current investment

단도기 標准量規 block gauge

단위당책임제한 按單位的責任限制

달러 방위 保衛美元(維持美元) dollar defense

담보 保證(保障０擔保) security guarantee

담보금 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

담보금 감사 備抵審計 allowance audit

담보금 대손 備抵□帳 allowance for bad debts

담보 배서 保證背書 endorsement in security

담보사항 保險險別 coverage

담보인 保證人(證人０票據擔保人) voucher, guarantor

담보액 被保險金額(擔保金額) amount secured

담보조항 保證條款(對裝有被保險物的船舶航線限定條款) warranty clause, guarantee clause

담보책임 保險責任 cover

당기 本期(現期０當期０這一其間) this term, current term

당기미처분이익잉여금 本期未分配經營盈余 unappropriated earned surplus of current period

당기발생액 명세표 本期發生額明細表

당기 손실금 계정 本期純損帳戶, 本期淨損帳戶０本期損失淨額帳戶 net loss a/c

당기 손익 本期損益(經常損益) current profit and loss

당기 순이익 本期淨益 current term net profit

당기 업적주의 本期經營成果理論 current operation performance

당기 영업손익표 本期營業損益表(經常營業損益表) current operating income statement

당기 이익 本期收益 current income

당기 이익금 계정 本期淨利帳戶

당기 잉여금 本期盈余 current surplus

당기 총수익금 本期總利潤(本期毛利) gross profit of current period

당기 총이익 本期總利潤(本期毛利) gross profit of current period

당기 투자 本期投資(短期投資０流動投資０當前投資) current investment

당점 本行 head office

당좌 대부 按日放款(活期貸款０日□) demand loan,day to day loan

당좌대부 保證放款 cash credit

당좌 차관 按日借款(按日放款０活期借款) day to day money

더티 플로트 □臟浮動 受限制的浮動 不自由浮動 受干預浮動 由政府操縱的外匯浮動 dirty float-정부가 시장 추세에 개입하고 있는 변동시세제

더티플로트제 □臟浮動制 dirty float

도고(都庫)하다 包銷

도급 包辦

도급공사 包工建築(包工工程０合同工程０發包工程０承包施工) contract work, contract construction

도급계약 包工合同(承包工程合同) construction contract

도급생산 包産 make a production contract

도급생산을 하다 包産

도급 생산 지표 包産指標 targets stated in a contract for fixed output

도급 지점 包點

도난화물 被盜貨物 pilfered goods

도맡다 包□(一手承擔０獨自處理) manage all by oneself

도매량에 의한 누진 할인 按批發數量累計折□

도산 崩潰 解體 倒閉 解放 □□ 破壞 瓦解 破産 dissolution, dismounting, disintergration, disruption

도선(渡船) 擺渡(渡船) ferry boat

도선료 擺渡費 ferriage

도선임 擺渡費 ferriage

도착항 인도가격 報關港口交貨价 export of entry

도치(倒置) 엄금 必須平放(平堆平放０請勿倒放) keep flat

도치(倒置) 주의 必須平放(平堆平放０請勿倒放) keep flat

독점 包□(一手承擔０獨自處理) manage all by oneself

독점판매 包銷 exclusive sales

독점판매권 包銷權(專賣權) monopoly right

돈으로 바꾸는 일 保兌

돈으로 바꾸다 保兌

동결당한 예금 被凍結的存款(凍結帳戶) blocked account

동맹 운임, 班輪公會運費(水脚公會運費) conference freight

동맹운임률, 班輪公會運費率(同盟運价０同盟運費率) conference rates

동맹 운임표, 班輪費率表(同盟費率表) conference tariff

동맹 파업 담보 罷工保險 strike insurance,insurance against strikes

동맹파업 약관 罷工條款 strike clause

동맹파업□폭동□민사소송 위험罷工０暴動和民變險 strike,riot and civil commotion(s.r.e.c)risks

동맹파업□폭동□소동 부담보 약관 罷工０暴動０內亂不賠條款 free of strikes,riots or civil commotions clause, free from strike,riots and civil commotions clause

동맹파업□폭동□소동 위험 罷工０暴動０內亂險(民變險) risk of strikes,riots and civil commotion

동시개설신용장 背對背信用證(對開信用證０互開信用證) back to back L/C

둔화 變得□滯 slow

등급명시(명기) 標明級別 grade labelling

등급번호 標號 grade

등기 備案 put on record(on file)

등락율 變動率(漲跌率０漲落率) percentage of change, rate of variability

등록 備案 put on record(on file)

등록 변경 變更登記 change of registration

등록사항 변경 變更注冊事項 alteration on entries in the register

디포지토리 뱅크, 保管銀行(受托銀行０接收存款銀行) depositary bank

디포지트 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

딜러 헬프스 幇助推銷的媒介或人 dealer helps,dealer aids

대기성 차관 備用信貸(備用信用) stand-by credit

대기성 차관 備用信用證(支持信用證) standby credit

대기차관 保證信用證(備用信用證) stand by credit

대공산권 수출통제위원회 巴黎統籌委員會(巴黎委員會) COCOM(Coordinating Committee for Export Control,Consultative Group Cooperation Committee)

대비 가격 比較价格 comparative value

대비치 比値(貨幣价値) relative value, value of money

대손 충담금 備抵壞帳(壞帳准備) allowance for bad debts, reserve for bad debts

대절선박 包船(租船０包租) charter

대절운임 包車運价(整車運价) carload rate

대출금고 保險倉庫(信托倉庫) safe deposit

대체할 수 없는 자원 寶貴的資源(不能替代的資源) irreplaceable resources

대패 □床 planer

대항관세 報復關稅 retaliatory tax

댓가 報酬(奬金０賞金０津貼０補助金) compensation, gratification, allowance, bonus

데이 투 데이 론 按日放款(活期貸款０日□) demand loan,day to day loan

데일리 차터 按日租船 daily charter

델 크레더리 保付貨价 del credere

뒤거래 수수료 暗傭

뒷거래 暗盤出□ to resale through illegal channels

뒷거래의 수수료 暗傭

뒷보증 背面簽字(背簽)

【ㄹ】

라벨 標簽(副標志) letter, lettre(프), lable, counter mark

라벨 규정 標簽條例 labelling regulation

라벨 약관 標簽條款 lable clause

라벨 요금 標紙費 labelling charge

라벨 조례 標簽條例 labelling regulation

라벨 차지 標紙費 labelling charge

라이너(항공기) 班機 airliner, liner

라이너(배) 班輪(定期船) liner, liner ship

라이너 약관, 班輪條款(定期船條款) liner terms

라이너 텀스, 班輪條款(定期船條款) liner terms

럼프 섬 운임 按整船計算的運費( 包幹運費 包艙運費 總計運費 ) lump sum freight

로센의 제2법칙 邊際效用均等法則 law of equi-marginal utilities

로열티, 版稅 royalty

로컬 결제 本埠結算

로컬 크레딧 本埠信用狀

로컬 크레딧 本地信用證(國內信用證) local credit

로프카고 包裝粗□的貨物 rough cargo

롤백정책 按過去較低成本規定現行産品价格的政策 壓价政策 壓平物价政策 roll-back policy

루트판매 按指定路線□貨(巡回銷□) route sales

리뮤너레이티브 프라이스 報酬性价格(有利的价格) remunerative price

리포터 報告人 reporter

리포트 報告(報告書０報告單０報表０申報０承包) report, notification

레디 머니 備用現金(手頭現款) ready money

레이블 標簽(副標志) letter, lettre(프), lable, counter mark

레이블 규정 標簽條例 labelling regulation

레이블 약관 標簽條款 lable clause

레이블 요금 標紙費 labelling charge

레이블 조례 標簽條例 labelling regulation

레이블 차지 標紙費 labelling charge

레이트 퍼센트 比率(百分率) rate per cent, proportion

레테르 標簽(副標志) letter, lettre(프), lable, counter mark

【ㅁ】

마셜링 야드 編排場(編組車場０調配場０調度場) marshalling yard(MY)

마진 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

마진머니 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

마크 包裝標志(標記０□頭) mark

마크 탤리 標記點數(記錄理貨) mark tally

마켓오더 按市价購買(購買价格隨行就市０不限价購買) market order

마켓 오더 按市价買賣的指示(不限价購買賣的指示０隨行就市指示) market order,open order

만곡 變形(歪曲０失眞０形態變化) distortion deformed, metamorphosis

만기일기준 按到期計算 maturity basis

만기일에 의한 계산 按到期計算 maturity basis

머릿수 계산 按人計算 capitation

머리수 할당 按人數平均分配 capitation

면허받은 자 被許可人(許可證買方０許可證接受方) licensee

명목가격 按盤

명세서 標書

명칭가격 按盤

모델 標准格式(模型) model

모범계약 標准合同 standard contract

모채(募債)인수단 包銷銀行集團(包銷辛迪加)underwriting syndicate

모형 標准格式(模型) model

목적항 변경 變更□貨港 change of destination

목적항변경비 變更□貨港費 alteration of destination

몫 比重(市場銷率０股□０□額０□額０統計學加權値０權數) share , weight

몫에 의한 호가(값부르기) 按批叫价

무가치자산 報廢資産(無价値資産０無用資産) dead asset

무게 검사 磅驗

무버, 搬場工人 mover

무역형태별 수출입 按貿易合同方式統計的貿易額 trade by type of contract

무정부주의 安那基主義 無政府主義 anarchism

무진 회사(일본의 전통적 서민금융기관) 拔會(無盡會社,互助公司) mutual aid financing(credit) company, mutual loan company

문자판 標度盤(□０□片０程序單０表格) cart, dial

물가 연동제 編制指數 indexing

물권보증 保兌(確認０證實) confirmation

물량준비작업 備貨工作

물신숭배성 拜物敎性(質)

물적 한계수확체감 邊際實物收藏遞減 diminishing marginal physical return

물적 한계 생산량 邊際生産實物量 marginal physical produce

물적 한계 생산물 邊際實物産品 marginal physical produce

물적 한계생산성 邊際物質生産率 physical marginal productivity

물질숭배의 경향 拜物敎性(質)

물품 명세서 報表(報告０報告單０報告書) report , inventory

미착품견본매매 按商品現壯(現壯條件) tale quale

미평가보험증권 保險金額未定的保單(不定値保單,不定値保險單) unvalued policy

밑천 本金, 母金０本錢０資金總額, 本金總額 principal, capital sum

밑천 (資本總額) principal, capital sum

밑천 本錢(母金０本金) principal

매각 變賣 realization sale

매각가격 變現价値(出□价値) realized value

매각시가 變現价値(出□价値) realized value

매각처분 變賣處理

매매신청 報价(發价０發盤０開价) offer, offer quotation, offer price, asked price

매매제의 報价(發价０發盤０開价) offer, offer quotation, offer price, asked price

매점상인(買占商人) 包買主

매취확인 신용장 保兌議付信用證 confirmed negotiation L/C

메모 랜덤 약관 備忘錄條款(附注條款) memorandum clause

【ㅂ】

바(압력의 단위) 巴 bar

바니(bani) 루마니아의 보조 통화 단위 巴尼

바르(압력의 단위) 巴 bar

바르셀로나 자유무역 지대 巴塞羅那自由貿易區

바르셀로나 협정(세계 최초의 해상 보험법) 巴塞羅那法令

바젤 협정 巴塞爾協定 巴塞爾協議 Basel Agreement

반가공 半精加工

반고정비, 半固定成本 semi-fixed cost

반공급·반임금식 분배제도 半供給半工資分配制度

반공업제품 半工業制成品 semi-manufactured goods

반공전(工錢) 半工錢

반기(半期)(전□후반기의) 半季兒

반기 결제, 半年決算 half-yearly closing of accounts, half-yearly settlement

반기 금리 半年年息 semi-annual coupon

반기 계산서 半年期帳單 semi-annual account,

반기 보고서 半年度報告 semi-annual reports

반기 보험료 半年保險費 half-yearly premium

반기 분할불 半年一期的分期付款 semi annual installments

반기 배당 半年期股利 half-yearly dividend

반기 청산 半年決算 half-yearly closing of accounts, half-yearly settlement

반관 반민 회사 半官方的公司 semi-official company

반나절의 일 半工

반년, 半年(半期) half-year(term)

반년 보험료, 半年保險費 half-yearly premium

반내구재 半耐用商品 semi-durable goods

반도매 무역 半批發貿易

반무산자 半無産者

반불변수 半不變量 semi-invariant

반숙련공, 半熟練工人 semi skilled worker, semi skilled labor

반숙련노동 半熟練勞動 semi skilled labor

반숙련노동자 半熟練工人 semi skilled worker, semi skilled labor

반실업, 半失業 partial unemployment

반 이중전신, 半雙工通信 half duplex

반 이중통신 半雙工通信 half duplex

반 인플레, 半通貨膨脹(准通貨膨脹) 半膨脹(部分膨脹) semi inflation

반인플레이션 半通貨膨脹(准通貨膨脹) semi inflation

반일노동 반일급 半工半薪

반입; 搬進(搬入) transportation

반액(半額) 半价 half price

반액권 半票 half price ticket, half fare

반액(半額)운임 半价運費 half fare

반액표, 半票 half price ticket, half fare

반자동 회전 신용장 半自動循環信用證

반자연경제 半自然經濟

반자작농 半自耕農

반장 班長(工頭０工長) foreman

반제품 半成品(中間産品０中間貨物) 半制品 semi-finished goods

반제품 半制成品 semi manufactured goods

반제품 명세서 半成品帳戶 part-finished product a/c

반제품 원장 半成品總分類帳 part-finished product ledger

반컨테이너 선 半集裝箱船 semi-container ship

반 특혜대부 半優惠貸款 semi concessional loan

반평균치 半平均數 semi average

반표 半价票 半票 half-price ticket ,half fare

반품 보증, 교환 자유, 수리 보증 包退, 包還, 包修

반품보증 保管回換

반품보증 包退包換(賣方負擔風險) caveat venditor

반품의 인수를 보증하다 包退

반프롤레타리아 半無産者

발보아(파나마의 통와 단위) 巴波亞 Balboa

발하(拔河) 被盜貨物 pilfered goods

발하 被盜賣的貨物(贓物) pilfered goods

방도, 辦法(途徑) approach, way, method

방법, 辦法(途徑) approach, way, method

방벽 壁壘(防線０障□０關□) barrier

방식, 辦法(途徑) approach, way, method

방위관세(율) 保護關稅 protective duties(tariff), defence duties

방위적 투자 保護性投資(防衛性投資) defensive investment

방책, 辦法(途徑) approach, way, method

버드차터 班輪條件租約 berth, charter

버드 텀스 班輪條款(泊位裝貨條件) berth terms

버뮤다 협정 百慕大協定 Bermuda Agreement

번호 인자기 編號(印字)機 numbering machine

벌크 라인 標線(日本水稻生産費統計比較線) bulk line

벌키 카고 □重貨物(大件貨物) bulky cargo

벌키 화물 □重貨物(大件貨物) bulky cargo

법정평가 比例外匯平价(裁定外匯平价) arbitrated par(of exchange)

벼락부자 爆發戶 newly rich

벽걸이 융단 壁□ tapestry

변강무역 邊界貿易 frontier trade

변경 變換(變化０變動０發展０推動０變遷) shift, conversion, turnover, charge-over

변경 變更(更改) alteration

변경개발 邊境開發 frontier development

변경무역 邊境貿易 frontier trade

변동 變動(發展０動向０傾向０波動０浮動０張落) movement,motion,disturbance,fluctuation

변동 變化(變換０變動０發展０推動０變遷) development,shift

변동계수 變動系數(變差系數) coefficient of variation

변동비 變動成本(可變成本) variable cost

변동비 變更費(變動費) variable expense

변동비용 變動費(變更費) variable expense

변동율 變動率(漲跌率０漲落率) percentage of change, rate of variability

변동예산 變動預算(可變動預算０彈性預算０臨時預算) variable budget

변동웨이트 變動權數 variable weight

변동적 균형 變動的均衡 moving quilibrium

변동폭 變動幅度(波動幅度) fluctuation range

변량 變量(變數) variate

변속기 變速器 gearbox, transmission

변수 變量(變數) variate

변수의 변환 變數的變換 transformation of variable

변색 變色 discoloured

변위 變位(移心０移動０位移) shifting

변질 變質(腐爛變質０耗損) deterioration, transformation

변재 邊材

변차법(變差法) 變量差分法 variate-difference method

변천 變遷(盛衰０榮枯０發展０變化０推移) vicissitude, development

변폐 邊幣 border region currency

변형 變形(歪曲０失眞０形態變化) distortion deformed, metamorphosis

변형가공무역 變形加工貿易

변형곡선 變換曲線 transformation curve

변형상품 變態商品

변형적 가격인상 變相漲价

변형적 실업 變相失業(潛在失業) disguised unemployment

변형한계비율 邊際變形率 marginal rate of transformation

변형함수 變換函數 transformation function

변호사 辯護人(律師) counsel

변호사 수임료 辯護費(聘請律師費) retainer, retaining fee

변호사 의뢰료 辯護費(聘請律師費) retainer, retaining fee

변화 變化(變換０變動０發展０推動０變遷) development,shift

변화 變換(變化０變動０發展０推動０變遷) shift, conversion, turnover, charge-over

변화계수 變差系數 coefficient of variation

변화량 變量(變數) variate

병목(甁목) 隘道 bottleneck

보고(寶庫) 寶庫

보고 報告(報告書０報告單０報表０申報０承包) report, notification

보고서 報表(報告０報告單０報告書) 申報０承包 report , inventory notification

보고시기 報告期

보고연도 報告年度

보고자 報告人 reporter

보고회 報告會 seminar

보관, 保管 safekeeping, custody, safe custody

보관 安全信托 safekeeping

보관금고, 保管庫(保險庫) safe deposit, vault

보관료, 保管費(倉儲費０存倉費０棧租) storage, storage charges, warehouse charges

보관업무 保管業務 custodian service

보관자 保管人(管理人０受托人０收存者) custodian, depositary, trustee

보관자금[기금] 保管款(保管中的基金) funds held in custody

보관창고 保管倉庫 storage warehouse, custodian warehouse

보관창고 保險庫(安全儲存庫０保管庫０固封艙) safe deposit vault , strong room

보관하다 保管

보너스 報酬(奬金０賞金０津貼０補助金) compensation, gratification, allowance, bonus

보드풋 板英尺 board foot

보디가드 保□ bodyguard

보복관세 報復關稅 retaliatory tax

보유가격 保留价格(最底拍賣价格０底盤价格０最低价格) reserve price, reservation price

보류, 保留 saving, reservation

보류권익, 保留權益 reservation

보류수요 保留需求 reservation demand

보류이익 保留利益(公積金０留存收益) retained income

보복관세율 報復稅率 retaliatory tariff

보복수단 報復手段 reprisal

보복환시세 報復匯兌行市

보석(寶石) 寶石

보석(保釋) 保釋 bail out

보수(保手) 本票(銀行本票０銀行支票０期票) bank cashier's check, advance note, promissory note

보수 保修(維修) maintenance

보수 報酬(奬金０賞金０津貼０補助金) compensation, gratification, allowance, bonus

보수균일법칙 報酬均一主義 eqivalence of functions

보수불변의 법칙 報酬不變律(收益不變律) law of constant return

보수만큼 일하다 按酬付勞

보수에 따라 노동하다 按酬付勞

보수적 견적, 保守的□計 conservative estimate

보수적 평가 保守的□計 conservative estimate

보수정책, 保守政策 conservative policy

보수주의 保守主義 conservatism

보수체감의 법칙 報酬遞減律 law of diminishing returns

보세, 保稅(在關棧) bond, in bond

보세가공 保稅加工 bonded processing

보세공장 保稅工廠 bonded factory

보세공장 입고신고 保稅工廠入庫申報 bonded manufacturing warehouse

보세구역, 保稅區(關棧區) bonded area

보세담보 保稅(在關棧) bond, in bond

보세 보험 保證保險(關棧保險) bonding insurance

보세수출면장 保稅倉庫單(關棧證明書) bond notes

보세수출증서 保稅出口證 bond

보세 오일 保稅油 bonded oil

보세운송 保稅運輸 bonded transportation

보세장치(藏置)장 保稅貨棚(關棧貨棚) bonded shed

보세전시장 保稅展場 bonded exhibit hall

보세 중유 保稅重油 bonded heavy oil

보세증권 保稅單

보세지역 保稅區(關棧區) bonded area

보세 제도 保稅制度 bonded system

보세창고 保稅庫 entrepot

보세창고, 保稅貨棚(關棧貨棚) bonded shed

보세창고 保稅倉庫(海關注冊倉庫) bonded warehouse

보세창고 거래 保稅倉庫交易 bonded warehouse transaction(BWT)

보세창고계 保稅倉庫管理人 bonded store keeper

보세창고관리인 保稅倉庫管理人 bonded store keeper

보세창고인도가격 保稅倉庫交貨价(目的港海關倉庫交貨) in bond terms

보세창고입고(인수)보고서 保稅倉庫入庫報告單 report on bonded house receipts

보세창고증서, 保稅倉庫賃據 bonded warehouse warrant

보세창고증권 保稅倉庫賃據 bonded warehouse warrant

보세창고증권, 保稅倉庫單(關棧證明書) bond notes

보세 포도주 저장실 保稅酒窯 bonded vaults

보세품, 保稅貨物(關棧貨物) bonded goods, goods in bonds, bonded cargo

보세품 매매 保稅貨買賣 sale in bond

보세품 운송서류, 保稅運輸保單 immediate transport entry

보세품적송수속 保稅運輸保單 immediate transport entry

보세화물 保稅貨物(關棧貨物) bonded goods, goods in bonds, bonded cargo

보세화물 회송(운송) 청원서 保稅貨物運輸申請書 application for transportation in bond

보안조치 保安措施

보장 保護(保障) safekeeping

보장 保障(保證０擔保) safeguard , security

보장 및 배상 保障與賠償 protection and indemnity

보장약관 安全條款 保障條款 safeguard clause

보장조항 保護條款(保證條款) safeguard clause

보장 조항 保障條款(保留條款０緊急禁運條款) safeguard clause

보전 保全(保存) conservation

보존 保藏(儲存０貯藏) storage

보존 保存(保全) conservasion

보증 保障(保證０擔保) safeguard , security

보증 保證(保障０擔保) security guarantee

보증가격 保證价格 guaranteed price

보증금 保證基金(保證准備金) guaranteed fund

보증금 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

보증금(고용된 점원들이 미리 제출하는) 按櫃金

보증금 保證准備金(保證金) guarantee fund

보증금 按金

보증금 保款

보증금 保錢

보증금 保金 guarantee money

보증금거래 保證金交易 margin transaction

보증금대용증권 保證金代替證券(代替擔保證券) substitute security, collateral security

보증금율 保證金率 margin rate

보증금액 保價

보증금 증서 保證金收據(預付保險費收據) deposit receipt

보증기간(청부공사 따위의) 保固期限

보증기간 保期 duration of insurance

보증기한 保證期限 duration of guaranty

보증계약 保證合同 contract of guaranty

보증계약 保證書 guaranty bond , warrant

보증대부 保證放款 cash credit

보증 발행준비 保證發行准備(信用准備) fiduciary reserve

보증사채 保證債券(信用保證債券０附保證的公司債券０擔保債券) guaranteed bond

보증서 保單 insurance policyform, guarantee slip

보증서 保據 保條子 guaranty bond

보증서 保證書 guaranty bond , warrant

보증성장률 保證增長率 warranted rate of growth

보증수표 本票(銀行本票０銀行支票０期票) bank cashier's check, advance note, promissory note

보증신용장 保證信用證(備用信用證) stand by credit

보증양도증서 保證轉讓契據 certified transfer

보증이익배당 保證紅利(擔保股利) guaranteed dividend

보증인 保證人(證人０票據擔保人) voucher, guarantor

보증인의 지위 保證人的責任 suretyship

보증인의 책임 保證人的責任 suretyship

보증자본 保證資本 guaranteed capital

보증장 保證書 guaranty bond , warrant

보증장 保證信(保證書０銀行信用保證書) letter of guarantee(L/G)

보증적립금 保證基金(保證准備金) guaranteed fund

보증적립준비금 保證准備金(保證金) guarantee fund

보증주 保息股(票) 保證股 guaranteed stock

보증준비금 保證基金(保證准備金) guaranteed fund

보증 증권 保證單 bonding

보증증권 保證債券(信用保證債券０附保證的公司債券０擔保債券) guaranteed bond

보증채권 保證債券(信用保證債券０附保證的公司債券０擔保債券) guaranteed bond

보증채무 保證責任(保證債務) cautionary obligation,liability on guaranties

보증책임 保兌責任 confirmed engagement

보증효율 保證效率 guaranteed efficiency

보증 또는 기타 담보 保證或其他擔保 bail or other security

보틀네크 隘道 bottleneck

보험 保險 insurance assurance

보험가격 保險价値 保險値 insurance value insurable value

보험가격 한도액, 保价限額

보험가액 保額(保險金額) insured amount

보험가액 保險金額 insurance amount

보험가액 保險价値 insurance value

보험 가액 保險値 insurable value

보험가치 保値(价値貯藏) store value

보험 경제학 保險經濟學 economics of insurance

보험공제액 保險費□除 insurance premium deduction

보험금 保險金(保險賠償費) insurance benefit

보험금고 保險金庫 coupon room

보험금액 保額(保險金額) insured amount

보험금액 保險額(保險費) insurance, insurance premium

보험금액 保險金額 insurance amount

보험 금액의 복원 保險金額復原 reinstatement of the policy

보험금액 자동복원조항 保險金額自動復原條款(自動恢復保險金額條款) automatic reinstatement clause

보험금 차익 保險索賠收益 gain on insurance claim

보험금 청구 保險索賠 insurance claim

보험금 청구서 保險索賠淸單 claim note

보험급부금 保險金(保險賠償費) insurance benefit

보험기간, 保期 duration of insurance

보험기간 保險期限 period of insurance

보험기간 약관 保險期限條款 duration of risk clause

보험 계리인 保險統計師 actuary , chief actuary

보험 계약 保險合同 保險契約 insurance contract contract of insurance

보험 계약 목적물 保險標的物 subject matter of insurance,object of insurance

보험 계약 범위내의 위험 保險險別 coverage

보험 계약법 保險合同法 law of insurance contract

보험계약설립확인서 保險憑證(保險單) certificate of insurance , insurance certificate

보험계약의 목적(물), 保品(保險標的物) subject matter of insurance

보험 계약의 이전 保險合同轉移 transfer of insurance

보험계약자 保險人(保險業者０承保人０經營保險業者) underwriter,assurer,insurer

보험계약자 保單持有人(保險客戶 投保人０受保人) policy holder

보험계약자 배당 保險立約人股息 dividend to policyholders

보험계약준비금 保險單責任准備金 policy reserves

보험계정 保險帳戶 insurance account

보험 계좌 保險帳戶 insurance account

보험 담보 조건 保險保障(保險責任範圍) insurance cover

보험대리인 保險代理人 insurance agency

보험대상물 保品(保險標的物) subject matter of insurance

보험료 保險額(保險費) 保費 insurance, insurance premium

보험료 공제 保險費□除 insurance premium deduction

보험료 계정서 保費帳單 premium statement

보험료 동맹 保費聯盟 premium association

보험료 동맹 保險費同盟 tariff association

보험료면제 保險費免除 excusal

보험료 수입 保險費收入 premium income

보험료 유보금 保費准備金 premium reserve

보험료율 保險費率(外匯升水率) premium rate

보험료율표 保險費率表 schedule of rate

보험료 증명서 保險費證明書 statement of marine insurance premium

보험료지불 약속어음 保險費付款期票(保險費付款通知書) premium note

보험료 할증 배당금 保險費退款 bonus

보험료 포함 조직 保險費在內條件(成本加保險費) cost and insurance C ＊I

보험료 협회 保險費同盟 tariff association

보험면책률 保險免賠率 franchise

보험면책제 保險免賠額制 franchise system

보험법 保險法 insurance law

보험보상 保險賠償 insurance indemnity

보험 보증장 保險擔保書 guarantee of insurance

보험부(保險付)소포 保價郵包

보험 브로크 保險經紀人 insurance broker

보험사업 保險業務(保險事業) business of underwriter, insurance business

보험상품 판매원 保險公司展業員(保險公司的□街) insurance salesman

보험 서류 保險單證 insurance documents

보험소유자 保險客戶(投保人０受保人) policy holder

보험수리(數理) 保險科學 actuarial science

보험 수속완료 保險手續完畢 closing

보험 승인장 保險經紀人出具的暫保單(保險經紀人暫保單) broker's cover note

보험신청서 保險申請書 insurance slip , application

보험 신탁 保險信托 insurance trust

보험 약관 保險條款 insurance clause

보험업 保險業 underwriting

보험업무 保險業務(保險事業) business of underwriter, insurance business

보험업자 保險業者(保險人) insurer

보험업자 保險商(保險人０承保人) assurer,insurer

보험업자 保險人(保險業者０承保人０經營保險業者) underwriter,assurer,insurer

보험예비금 保險公債金 insurance reserve

보험 원가 保險成本 cost of insurance

보험의 명세 保險細目 particulars of insurance

보험의 종료 保險責任終止 保險終止 termination of risk

보험의 효력발생 保險生效(有效保險) insurance inforce

보험자 保險人(保險業者０承保人０經營保險業者) underwriter,assurer,insurer

보험자 保險商(保險人０承保人) assurer,insurer

보험 자동 종료 조항 保險自動終止條款 automatic termination of cover clause

보험정산인 保險理算人 insurance adjuster

보험 조건 保險條件 insurance conditions

보험조건과 보상범위 保險保障(保險責任範圍) insurance cover

보험 조항 保險條款 insurance clause

보험종목 保險類別 branch of insurance

보험준비금 保險公債金 insurance reserve

보험준비금 保險准備金 insurance reserve fund

보험중개업자 保險經紀人 insurance broker

보험중개인 保險□客(保險經紀人) insurance broker

보험중매인 전보(塡補)각서 保險經紀人出具的暫保單(保險經紀人暫保單) broker's cover note

보험증권 保險憑證(保險單) certificate of insurance , insurance certificate

보험증권 保險證明書(保險憑證０保險契約承保單) insurance certificate , cover note

보험증명서 保險憑證(保險單) certificate of insurance , insurance certificate

보험증서 保單 insurance policyform, guarantee slip

보험증서 保險證明書(保險憑證０保險契約承保單) insurance certificate , cover note

보험증권 保單 insurance policyform, guarantee slip

보험증권 保險單(保險憑證) insurance policy certificate of insurance

보험 증권 만기 保險單到(滿)期 expiration of policy

보험증권 만료[만기] 保單過期 expiration of policy

보험증권 소유자 保單持有人(保險客戶) policy holder

보험 증권 양도 保險單轉讓 assiggnment of policy

보험 증권 유효 기간 保險單有效期 policy period

보험증권의 무효 保單無效 avoidance of policy

보험증권의 실효 保單失效 avoidance of policy

보험 증권 취소 조항 保險單注銷條款 cancellation clause

보험 증권 취소 통지서 保險單注銷通知 cancellation notice

보험증명서 保險證明書(保險憑證０保險契約承保單) insurance certificate , cover note

보험증서 保險單(保險憑證) insurance policy certificate of insurance

보험제한액 保險範圍(保險總額) insurance coverage

보험 추약서(追約書) 保險追加條款 rider of insurance

보험출원서 保險申請書 insurance slip , application

보험 클레임 保險索賠 insurance claim

보험 통계 保險統計 actuarial

보험 통계수리사 保險統計師 actuary , chief actuary

보험 통지서 保險通知單 insurance notification

보험 통지서 保險通知書(保險契約０保險證明書０承保單) cover note

보험특별면제제 保險免賠額制 franchise system

보험 평가액 保險□値(約定保險价値) policy valuation

보험 피해 감정인 保險損害鑒定人 insurance surveyor

보험 피해 사정인 保險損害鑒定人 insurance surveyor

보험 피해 사정인 保險損害評价人 insurance appraiser

보험 협정율 保險的協定費率或規章費率 tariff rate

보험회사 保險公司 insurance company

보호 保護(保障) safekeeping

보호 保障(保證０擔保) safeguard , security

보호고 安全儲存庫 safe deposit vault

보호간섭주의 保護貿易制度 protective system

보호구매, 保護性購買 protective buying

보호관세 保護關稅

보호관세(율), 保護關稅 protective duties(tariff), defence duties

보호관세율 保護性稅則 protective tariff

보호관세 정책 保護關稅政策

보호관세제도 保護關稅制 protective system

보호관세표, 保護性稅則 protective tariff

보호림, 保護林區 managed forest

보호무역 保護貿易 protected trade

보호무역 保護性貿易 protective trade

보호무역대책 保護貿易措施 protectionist measure

보호무역론자 保護貿易主義者 protectionist

보호무역법 保護貿易立法 protectionist legislation

보호무역정책 保護貿易政策 protectionost policy

보호무역주의 保護貿易主義 protectionism

보호무역주의자 保護貿易論者 protectionist

보호무역제도, 保護貿易制度 protective system

보호매입 保護性購買 protective buying

보호수입세 保護行進口稅 protective import duty

보호수출세 保護性出口稅 protective export duty

보호예수(預受) 保險倉庫(信托倉庫) safe deposit

보호예수 保管 safekeeping, custody, safe custody

보호예수고 安全儲存庫 safe deposit vault

보호예탁 安全信托 safekeeping

보호자, 保護人

보호조치 保護性措施 safeguard practice

보호주의 保護主義 protectionism

보호 창고 保險庫(安全儲存庫０保管庫０固封艙) safe deposit vault , strong room

보호해운정책 保護性海運政策 protective shipping policy

복권 白□票

복합관세 按値及按量計稅法(混合關稅 複合關稅 復稅) compound duties,mixed duties

본국통화 本國通貨(本國貨幣) domestic currency

본금 本金, 母金０本錢０資金總額, 本金總額 principal, capital sum

본금 本金總額(資本總額) principal, capital sum

본금과 이자 本息(本金與利息) principal and interest

본급 本薪(基本工資) regular salary

본년도 本年度 current year

본년도 순익 本年純益 net profit current year

본년도 예산 本年度預算

본드 중유 保稅重油 bonded heavy oil

본리 本息(本金與利息) principal and interest

본리금 本息(本金與利息) principal and interest

본리금 합계 本息合計(本利合計) interest included

본봉 本薪(基本工資) regular salary

본세 本稅

본업 本行 one's line

본인 本人 principal

본인과실 本人過失 actual fault of privity

본인 대 본인의 거래 本人與本人之間的交易 transaction as principal to principal

본위 本位 standard

본위금 本位金, 標金 standard gold

본위금속 本位金屬 standard metal

본위은 本位銀(標銀) standard silver

본위제도 本位制 standard system

본위화폐 本位貨幣(主幣０本位幣０硬幣０鑄幣, 本幣) standard money, standard coin

본적 本行 one's line

본전 本金, 母金０本錢０資金總額, 本金總額 principal, capital sum

본전과 이자 本息(本金與利息) principal and interest

본점 本行 head office

본점집중계산제도 本行集中計算制度

본 증거금 本證據金

볼티모어 정기용선계약 양식 巴爾的摩定期租船合同格式

봉강 棒材(圓鋼０條鋼) steel bar

봉쇄경제 閉關自守經濟(封閉性經濟) closed economy

봉쇄 국외예금 被凍結的國外存款

봉쇄 마르크 被凍結的馬克 blocked mark

봉쇄예금 被凍結的存款(凍結帳戶) blocked account

봉쇄 파운드 被凍結的英□ blocked pound

봉쇄항구 被封鎖港口 blockaded port

부가저당물 保證金代替證券(代替擔保證券) substitute security, collateral security

부당이득세 暴利稅(意外收獲利得稅０超額利得稅) windfall profit tax , anti profitering tax

부당이익 暴利(超額利潤０非法利潤) exorbitant interest, profitering ,excess profit

부도어음 被拒絶承兌的匯票(拒兌匯票) bill dishonoured by non-acceptance

부도어음 被拒絶付款的匯票(拒付匯票) bill dishonoured by non-payment

부두사용료 岸壁使用費

부두안벽 岸壁 quay wall

부두창고 岸邊倉庫 waterfront warehouse

부두 크레인 岸壁裝□橋 shore crane

부르스 巴黎證券交易所 Paris Bourse

부문별 분배 按部門分配 distribution by sector

부문별 연구 按地區分別解決 sector approach

부문별 연구 按地區接觸 按地區分別解決 sector approach

부문(부서)별 직종기능 등급 按部門的工種技術等級

부문별 해결 按地區分別解決 sector approach

부문별 해결방법 按不同方面分別解決 分類解決 sector approach

부분적 인플레 半膨脹(部分膨脹) semi inflation

부분적 청부(도급) 按工種承包 分工種承包 分工承包 單項分包 separate contract partial contract

부정부동(부양) □臟浮動 受限制的浮動 不自由浮動 受干預浮動 由政府操縱的外匯浮動 dirty float-정부가 시장 추세에 개입하고 있는 변동시세제

부정재물 被盜賣的貨物(贓物) pilfered goods

부정할인(不正割引) 暗□

부족 보험 保險不足(不足額保險０部分保險) under insurance

부진 變得□滯 slow

부진 衰退０蕭條

부진하다 衰退０蕭條

부진(하다) 暗淡(□滯) dull,dullness

부착료(附着料) 標紙費 labelling charge

부호화 編碼(編制程序) coding

부호화 코딩 編制程序(編碼) coding

북대서양 조약 北大西洋公約 North Atlantic Treaty

북대서양 조약기구 北大西洋公約組織 North Atlantic Treaty Organization

북양어업 北洋漁業 northern sea fisheries

북태평양 공해 어업협정 北太平洋公海漁業公約 International Convention for the High Seas Fisheries of the Northern Pacific Ocean

북해 유전 北海油田 North See Oil Field

분기별 지불 按季支付 分季付款 quarterly payment

분기불 按季支付 分季付款 quarterly payment

분실신고 報失 report the loss of sth. to the authorities concerned

분점 회계 本支機構會計 branch accounting

분할상환하다 拔還

분할지불하다 拔付

불결부동(부양) □臟浮動 受限制的浮動 不自由浮動 受干預浮動 由政府操縱的外匯浮動 dirty float-(정부가 시장 추세에 개입하고 있는 변동시세제)

불결부동제 □臟浮動制 dirty float

불경기 背月

불균형 比例失調

불균형설 比例失調論 theory of disproportionality

불량포장 包裝不良(包裝不全) bad packing, impropler packing

불변가격 比較价格 comparative value

불변가격 표시의 국민 총생산 按固定价格計算的國民生産總値 GNP at constant prices

불변보수 報酬不變(收益不變０收獲不變) constant return

불비례 比例失調

불완전 경제채산제, 半經濟核算制

불완전 취업 半失業 partial unemployment

불투명 暗度(不透性０渾濁度０蔽光性) opacity

붕괴 崩潰 解體 倒閉 解放 □□ 破壞 瓦解 破産 dissolution, dismounting, disintergration, disruption

브로큰 화물 包裝破裂 broken package

블록게이지 標准量規 block gauge

비 比 relative

비고 備注 remarks

비공개 가격 暗盤 actual quotation

비공개이자 暗息

비공식무역 背地交易 outwitted market

비교가격(공농업 생산물의) 比价 相對价格 parity, relative price

비교가격 比較价格 comparative value

비교 가치 比較价値

비교경제학 比較經濟學 comparative economics

비교계획안 比較規□方案 備擇規□方案０備選方案 alternative plan

비교 대조표 比价表 comparative statement

비교대차대조표 比較資産負債表 comparative balance sheet

비교분석 比較分析 comparative analysis

비교분석법 比較分析法 method of comparative analysis

비교상대치 比較相對數

비교성장율 比較增長率 comparative rate of growth

비교손익계산서 比較收入表, 比較損益計算書 comparative income statement

비교손익표 比較損益表 comparative incomeaccount, comparative profit and loss statement

비교생산비 比較成本 comparative cost

비교생산비설 比較成本論 比較成本法 theory of comparative cost

비교생산비용설 比較生産費用說

비교생산설 比較成本法 比較成本論 theory of comparative costs

비교생산성 比較生産率 comparative productivity

비교생산성론 比較生産率論 theory of comparative productivity

비교 생산성의 이론 比較生産率論 theory of comparative productivity

비교 영업표 比較營業表 comparative operating statement

비교 오차 比較誤差, 相對誤差 relative error

비교우세론 比較優勢論 theory of comparative advantage

비교우세 원리 比較優勢原理 principle of comparative advantage

비교 우세의 역설 比較優勢悖理 paradox of comparative advantage

비교우위 比較利益 comparative advantage

비교우위의 원칙 比較利益原則

비교이익 比較利益 comparative advantage

비교이익의 원칙 比較利益原則

비교원가 比較成本 comparative cost

비교원가론 比較成本論 比較成本法 theory of comparative cost

비교원가설 比較成本法 比較成本論 theory of comparative costs

비교원가설 比較生産費用說

비교원가 이익 比較成本利益 comparative cost advantage

비교 원가의 법칙 比較成本定律 law of comparative cost

비교원가차 比較成本差 difference of comparative costs

비교원가표 比較成本表 comparative cost sheet

비교적 우위 比較有利條件

비교적 정태 예측 比較的淨態預測 comparative static-forecast

비교점 比較點 comparative point

비교정태 경제학 比較經濟靜態分析, 比較靜態經濟學 comparative statics

비교정태 균형 분석 比較靜態均衡分析 comparative static eqilibrium analysis

비교 통계학 比較統計學 comparative statistics

비관의 오차 悲觀誤差 errors of pessimism

비례 比例(比率) rate

비례과세 比例稅 proportional tax, proportional taxation

비례과세율 比例稅率

비례관계 比例關系 proportionality relation

비례도 比例圖 ratio chart

비례도표 比率圖

비례대표제 比例代表制 proportional representation

비례모형 比例模型(相似模型) multiplicative model

비례법 比例法 ratio method

비례분석제 比率分析法 ratio method

비례비 比例費

비례배당액 比例分配額 proportional allocation

비례배분 按比例 pro rata

비례배분 按比例分配 pro rate allotment

비례배분 按分比例

비례배분공동운임 比例分□聯合運价

비례배분방식 按比例分配方式 ０按比例□派方式 prorate

비례액 比額

비례액 제한 比額限制 quota restriction

비례에 의한 봉급지불 按成本發薪

비례에 의한 분담 按成本□

비례에 의한 이익분배 按成本紅利

비례에 의해 按成

비례에 따라 봉급을 지급하다 按成發薪

비례에 따라서 부담하다 按成分□

비례에 따라 이익을 분배하다 按成分紅利

비례원가 比例成本 proportional cost

비례자본 比例資本 proportional cost

비례적 가변원가 比例可變成本 proportionally variable cost

비례적 성장 按比例增長 proportional growth

비례전보(塡補) 比率補償

비례조항 比例分擔條件 condition of average

비례준비제도 比例准備制 proportional reserve system

비례 중항 比例中項 proportional mean

비례제 比率法

비례추출법 比例抽出法

비례층화추출법 比例層次抽査法, 比例分層抽樣法 proportional stratified sampling

비례할당 按比例分配 prorate allotment

비례할당 比例分配額 proportional allocation

비례할당방식 按比例分配方式 ０按比例□派方式 prorate

비례할당제 百分比定額制 percentage quota system(PQS)

비례할당제도 比例配額制 percentage quota system

비례해손분담 조건 比例分□海損條件 pro rate average condition

비례해손분담 조항 比例分□海損條款 pro rate average clause

비례환불 按比例回□ pro rate rebate

비망계정 備査帳戶 memorandum account

비망록 備忘錄 memorandum

비망록 가격 備査价格 memorandum value

비망록 무역 備忘錄貿易 memorandum trade

비망록에 의한 무역 備忘錄貿易 memorandum trade

비망 장부 備査帳冊 memorandum account

비밀가격 暗盤 actual quotation

비밀유지 保守秘密 keep secret

비밀이자 暗息

비밀위탁 保密委托 blind trust

비상기금 備荒應急基金 emergency fund

비유에 따라서 按成

비율 比 relative

비율 比率(百分率) rate per cent, proportion

비율 比例(比率) rate

비율 百分比０百分率 percentage, rate per cent

비율 按比例 pro rata

비율관계 比例關系 proportionality relation

비율법 比率法

비율분석 比率分析 rate analysis

비율분석법 比率分析法 ratio method

비율운임 比例運費 pro rate freight

비율에 따른 재보험 按比例分保 成數分保 contributory reinsurance

비율할당 按比例分配 pro rate allotment

비중 比重(市場銷率０股□０□額０□額０統計學加權値０權數) share , weight

비중계 比重表 hydrometer

비재적 노동력 編外勞動力

비축 備用(閑置０未利用０未動用０預備) idle,unused,out of operation,memorandum,spare

비치물품 備用物品

비품 備件 spare parts

비품 備品 permanent store fuinishing

비품가격 備件价

비품명세서 備品目錄 list of fixtures

비행기를 전세내다 包機

비황 저곡 備荒儲糧

배가 주문권 倍買權

배금주의 拜金主義 mammonism

배금주의자 拜金主義者 mammonist

배당금 比額

배당몫 比重(市場銷率０股□０□額０□額０統計學加權値０權數) share , weight

배당액 제한 比額限制 quota restriction

배를 전세하다 包船

배면(어음 ,수표등의) 背面 back

배상보증협회, 保賠協會 Protection and Indemnity Club(P and I Club)

배상의 책임을 지다 包賠

배서 背面簽字(背簽)

배서 背書(打上標記) stamp , endorsement

배서 반칙 背書不符 endorsement irregular(E/I)

배서수수료 背書手續費 endorsement commission

배서수형 背書票據 endorsed bill

배서식 선화증권 背書提單 endorsement of B/L

배서어음 背簽票據 endorse a bill

배서어음 背書票據 endorsed bill

배서인 背簽人

배서인 背書人(轉讓人０簽票據的人) endorser , indorser

배서의무계정 背書的應付票據帳戶

배서자 背書人(轉讓人０簽票據的人) endorser , indorser

배수 倍數(乘數) multiplier

배수론 倍數論(乘數論) theory of multiplier

배열 순서 編次 order of arrangement

배율 倍率

배율기 倍頻「增」器 frequency multiplier , multiplier

배증 연한 背增(所需)年限 doubling period

배틀법 巴特爾法案 Battle Act

백동화(동□니켈합금 경화) 白銅硬幣,銅□合金硬幣 cupro-nickel coin

백분비 百分比０百分率 percentage, rate per cent

백분율 百分比０百分率 percentage, rate per cent

백분율 손익 계산서 百分率捐益計算書 100% income statement

백분율재보험 按比例分保 成數分保 contributory reinsurance

백분위수 百分位(數) percentile

백서 白皮書 white paper

백색노동조합(어용조합) 白色工會(御用工會) white union

백색소득 白色收入

백색신고 白色申報

백색생기 白色生機

백색연무(연기섞인 안개) 白色煙霧 white smog

백지어음 白票

백 투 백 신용장 背對背信用證(對開信用證０互開信用證) back to back L/C

백화점 百貨大樓 百貨公司 百貨商場 百貨商店 general store, department store

베네룩스 比荷盧 Benelux

베네룩스 경제 동맹 比荷盧經濟聯盟 Benelux Economic Union

베베룩스 관세 동맹 比荷盧關稅同盟 Benelux Customs Union

베스트 오퍼 報優惠价(報最低价格) best offer

베스트 오퍼 報最低价格 best offer

베오그라드 자유무역지역 貝爾格萊德自由貿易區

베이즈의 정리 貝耶斯原理 Bays'theorem

베이루트 자유무역지역 貝魯特自由貿易區

베이전 통계학 貝氏統計學 Bayesian Statstics

베이즈 통계학 貝耶斯原理 Bays'theorem

베일, 包(□) bale, bag, package

베일넘버 包件順序號(箱號０貨號) case number, bale number

베일링 包裝 packing, baling

베일화물 包裝貨物(件貨) bale cargo, cargos in package

벤틀리 상업 암호 本特里商業密碼

벤틀리 제 2 상업 암호 本特里第二商業密碼

벨기에-룩셈부르크 경제 동맹 比例時盧森堡經濟同盟 Belgium-Luxembourg Economic Union

벨기에 화폐 구역 比例時貨幣區 Belgian Monetary Area

【ㅅ】

사건 案件(案例０訴訟案件) case

사건심의 案件審議

사고적요 備注 remarks

사례 案件(案例０訴訟案件) case

사례금 報酬(奬金０賞金０津貼０補助金) compensation, gratification, allowance, bonus

사례 연구 案例硏究(專題硏究) case study

사례 연구법 案例硏究法 case method

사례조사 案例調査 case work

사망률 차익 保險公司從預計死亡率實際死亡率的差額中獲益的收益 saving from mortality

사무기구 辦事機構 business system

사무비 辦公費(營業費) working expenses, office work expenses

사무소, 辦事處(事務所) office, establishment

사무소직원, 辦公室工作人員 back-office force

사무실 배치, 辦公室布局(車間布局) layout

사무실 설계 辦公室布局(車間布局) layout

사무실 설비 辦公室設備 office equipment

사무실 자동화 辦公室自動化 office automation

사무용 비품, 辦公設備 office equipment

사무용 설비 辦公設備 office equipment

사무용 소비품 辦公用品 office supplies

사무용품, 辦公用品 office supplies

사무용품 명세서 辦公用品帳戶 office supplies a/c

사무원 辦事員 clerk, office worker

사양서(仕樣書) 매매 按規格出□ 憑說明書買賣 sale by specification

사적 한계비용 邊界私人費用 marginal private cost

사적 한계 생산물 邊際私人産品 marginal private product

사회적 한계비용 邊際生産成本(邊際生産費用) marginal cost of production

사회적 한계순생산물 邊際社會純産品 marginal social net product

사회적 한계제품(생산물) 邊際社會産品 marginal social product

산업원천별 국민소득 按不同産業計算的國民收入 national income by industrial origin

산업재산보호 국제동맹 保護工業産權國際同盟

산출고급 按件計酬,計件工資０按勞計酬 piecemeal payment,pieces payment

산출고급 按件計工

산출고급 노동자(직원) 按勞計酬職員 pieceworker

산출고급제도 按件計酬制(計件工資制) piece wages system

삼림관리 保護林區 managed forest

상대가치 比値(貨幣价値) relative value, value of money

상대적 오차 比較誤差, 相對誤差 relative error

상대채무 彼此可以抵消的債務 cross debt

상대 효율 比較效率, 相對效率 relative efficiency

상살(相殺)신용장 背對背信用證(對開信用證０互開信用證) back to back L/C

상시 부양 保持浮泊 be always afloat

상시안전부양 保持安全浮泊 always safety afloat

상쇄신용장 背對背信用證(對開信用證０互開信用證) back to back L/C

상위 比差 差異 較差 不符値 discrepancy

상표 標簽(副標志) letter, lettre(프), lable, counter mark

상품 국별진열제도 按國別列商品制度 commodity by country system

상품보증서(舊稱) 包票

상품을 진열하다 擺貨

상품을 확보해놓고 값이 인상되기를 기다린다 按貨候市

상품의 교환반품을 보증하다 包管退還 包管來回兒

상품의 부첩 暗碼 private mark

상호방위원조 통제법 巴特爾法案 Battle Act

상환능력 베이스의 국제수지 按淨淸償能力計算的國際收支差額 balance on net liquidity basis

상환청구권 보류 保留追索權 under reserve

서류작성 備齊單據 documentation

서브노멀, 半常態 subnormal

서브시퀀트 이벤트 報帳后(發生的)經濟業務 subsequent events

서브터머널 마켓 半終點市場 subterminal market

석권정책 按過去較低成本規定現行産品价格的政策 壓价政策 壓平物价政策

roll-back policy

선결 조건 必要條件(先決條件０基本條件) essential condition, requirement, postulate

선도(鮮度)유지 保鮮

선박의 정박연속일에 의한 하역기일 계산(용선계약에서) 按船舶停泊連續日計算裝□時間

선박 집결 안벽 編排場(編組車場０調配場０調度場) marshalling yard(MY)

선발항 被選擇港口 picked ports(PP)

선복계약 包干租船(固定運費租船０整筆運費租賃) lump sum charter

선복용선 包艙船 包倉租船(整筆運費租船) lump sum charter

선복용선계약 包干租船(固定運費租船０整筆運費租賃) lump sum charter

선복운임 按整船計算的運費( 包幹運費 包艙運費 總計運費 包艙船運費) lump sum freight

선불금 按金

선적대기 화물 備運貨物 goods awaiting shipment

선주 상호보험 保障與賠償 protection and indemnity

선주 상호보험 클럽(조합) 保賠協會 Protection and Indemnity Club(P and I Club)

선택계획안 備擇規□方案(比較規□方案) alternative plan

선택안 備選方案(比較規□方案０備擇規□方案) alternative plan

선택재정정책 保重點財政政策 selective fiscal action(policy)

선화증권 배서 背書提單 endorsement of B/L

설명 매매 按說明書銷貨(馮說明書□貨) sale by discription

설명서매매 按規格出□ 憑說明書買賣 sale by specification

설비고정 安裝 裝配 組合 組裝 assembling setting

설치 安裝 裝配 組合 組裝 assembling setting

설치공사 安裝工程 erection work installation work

설치기사 安裝技師 erection engineer

설치물 安□ 固定 固定物 fixture

설치비용 安裝費 架設費 裝配費 cost of erection, installation expense

성과급 按件計酬(計件工資０按勞計酬) piecemeal payment,pieces payment

성과급 按件計工

성과급(成果給)을 지불하다 按件計工 按件付酬

성과배분방식(노동량에 따라 임금을 지급하는 방식) 按成果付酬方式 payment by the results system

성립가(成立價) 주문 按市价購買(購買价格隨行就市０不限价購買) market order

성쇠 變遷(盛衰０榮枯０發展０變化０推移) vicissitude, development

성장보장률 保證增長率 warranted rate of growth

소동 變動(發展０動向０傾向０波動０浮動０張落) movement, motion, disturbance, fluctuation

소득층별 분배(자금) 按收入組別分配(資金) distribution by income group

소비자보호의 법률조치 保護消費者的法律措施 consumer protection

소비자운동, 保護用戶(消費者運動) consumerism

소비자중심(우선)주의 保護用戶(消費者運動) consumerism

소용 必需(必要物) need

소유권 유보조항 保留所有權條款 clause of reservation

소작인이 일정한 소작료를 내다 包租

소포 包□ parcels

소포 包裝貨物(件貨) bale cargo, cargos in package

소포명세서 包□單 bill of parcels

소포보험 包□保險

소포수취증 包□收據(郵倉收據) parcel receipt

소포우편료 包□資費

소포우편물 包件 包□郵件 parcel post

소포인수증 包□收據(郵倉收據) parcel receipt

소하매도증 包□單 bill of parcels

소하물 包□ parcels

소화물취급소 包□房 parcel office

속보성(速報性) 報告的時效性 necessity to report speedily

손익분기분석 保本分析(損益平衡分析０盈虧平衡分析) break-even analysis

손익분기점 保本點(損益兩平點) break-even point

손해 보고서 報損單

손해 보전(補塡) 保險索賠淸單 claim note

수단 辦法(途徑) approach, way, method

수당 報酬(奬金０賞金０津貼０補助金) compensation, gratification, allowance, bonus

수당금 감사 備抵審計 allowance audit

수동무역 被動貿易 passive trade

수동성 투자 被動性投資 passive investment

수동적 예측 被動預測 passive prediction

수락자, 保管人(管理人０受托人０收存者) custodian, depositary, trustee

수량에 의한 분배 按數量分配 distribution on number or quantity

수리 保修(維修) maintenance

수리보증 包修

수리비 保修費(維修費) maintenance expenses

수상보험 保水險 marine insurance

수속항 報關港口(進口港０輸入港) port of entry

수송 搬運(運輸０拖運０拖曳牽引) haulage

수송비, 搬運費 poftage

수수료 포함 가격 包括傭金在內价格(含傭价格) price including commission

수요에 의한 분배 按需分配 distribution according to need

수요에 따라 분배하다 按需分配 distribution according to need

수용능력 包容力

수익불변 報酬不變(收益不變０收獲不變) constant return

수익불변의 법칙 報酬不變律(收益不變律) law of constant return

수익체감 報酬遞減(收獲遞減０收益遞減) decreasing returns

수익체감의 법칙 報酬遞減律 law of diminishing returns

수익체증의 법칙 報酬遞增律(收獲遞增律０收益遞增律) law of increasing returns

수완 本領(手藝０技巧) workmanship

수준 標准(規則０水准０規格) standard, discipline rule, specification

수지 결산보고 報銷 submit an expense account

수취 선화증권 備運提單(待運提單０收訖待運提單) received B/L

수탁은행, 保管銀行(受托銀行０接收存款銀行) depositary bank

수탁자 被指定人(受讓人０受委托者) assignee

수표지불보증 구좌 保付戶

수표 지불 보조 구좌 保付戶

수확체감 報酬遞減(收獲遞減０收益遞減) decreasing returns

수확체증의 법칙 報酬遞增律(收獲遞增律０收益遞增律) law of increasing returns

순도기준 標准成色

순 실현가능 가격變現淨値(淨變現價値) net realizable value

순응정률제(順應定率制) 按比例增減制 sliding scale

순회판매 按指定路線□貨(巡回銷□) route sales

스윙(두 나라 사이의 무역 협정에서 서로 상대국에 부여하는 신용한도) 擺動 swing

스윙 어카운트 擺動帳戶 swing account

스윙 크레딧 擺動信貸(互須貿易差額０互許支付差額) swing credit

스칼라 標量 scalar

스크립 가액 報廢時价値(殘余价値) scrap value

스케일 標度(刻度) scale

스톡 成品庫０存貨０股票０原料 備料 stock

스트라이크 罷工 strike

스트라이크 권리 罷工的權利 right to strike

스트라이크 보험 罷工保險 strike insurance,insurance against strikes

스트라이크 약관 罷工條款 strike clause

스트라이크 위험 罷工０暴動和民變險 strike,riot and civil commotion(s.r.e.c)risks

스트라이크 지령 罷工命令 strike order

스트라이크하다 罷工

스트레이트 본드 保息債券 straight bond

스탠다드 머니 레잇 本位幣率 standard money rate

스탠다드 사이즈 標准尺寸 standard size, standard scale

스탠다드 샘플 標准貨樣 standard sample

스탠다드 트랜십먼트 클로즈 標准的轉船條款 standard transhipment clause

스탠다드 푸어 표준주가 지수 標准及普爾公司的股票价格指數

스탠다디제이션 標定(標准０標准化) standardization

스탠드 바이 신용장 備用信用證(支持信用證) standby credit

스탠드 바이 크레디트 備用信貸(備用信用) stand-by credit

스탠드바이 크레딧 備用信用證(支持信用證) standby credit

스탠드바이 협정 備用協定 standby arrangement

스테이트먼트 오브 디펜스 被告的抗辨聲明 statement of defence(in arbitration proceedings)

스테인레스 판금 不□鋼薄紙

스템프 背書(打上標記) stamp , endorsement

스페어 備用品(節省０備件) spare

스페어 備件 spare parts

스페어 백 備用袋 spare bag

슬라이드제 按比例增減制 sliding scale

슬라이딩 스케일 比例增減制 sliding scale

슬럼프 暴跌 衰退０蕭條

슬럼프에 빠지다 暴跌 衰退０蕭條

슬로 變得□滯 slow

습기절금 保持干燥(切勿受潮０注意防潮) keep dry, guard against damp, away from wet

습기주의 保持干燥(切勿受潮０注意防潮) keep dry, guard against damp, away from wet

승소하면 사례금을 받기로 하고 하는 소송도움 幇訴

승수 倍數(乘數) multiplier

승수론 倍數論(乘數論) theory of multiplier

시가 발행(주) 按時价發行(股票) issue at market price

시가법 按時价□价資産的方法(時价法０時价原則) market price method

시가 변동조건부 신청(시가 변동에 따르는 증감을 조건으로 하는 신청) 按市場變動增減的發价 offer subject to market fluctuations

시가상승 報价上漲

시가 상환 按市价償還 redemption at market prices

시가 전환 按時价調換(按時价兌換) conversion at current price

시가 전환사채 按時价折合的公司債 debenture convertible at current price

시가 주문 按市价購買(購買价格隨行就市０不限价購買) market order

시가 주문 按市价買賣的指示(不限价購買賣的指示０隨行就市指示) market order,open order

시가주의 按時价□价資産的方法(時价法０時价原則) market price method

시가 총액 按時价計算的上場股票總价値 aggregate value of listed stock

시가 태환 按時价調換(按時价兌換) conversion at current price

시간외 영업 閉市后交易(閉市后營業０關店后營業) after hours

시내 가입자(전화의) 本地用戶

시보기 報時器 chronopher

시산 송장 備考貨單(形式發票０□价發票０試算發票) proforma invoice

시세 방송요원 報盤兒的

시세통지서 報价單(□价單) estimation , quotation

시용품 包退包換貨物(試用貨物) goods on approval, trial piece

시인장 保險批單 endorsement

시 앤드 아이 保險費在內條件(成本加保險費) cost and insurance C ＊I

C＊F(운임포함가격) 包運價格 離岸加運價格

시장 가격 표시의 국민 소득 按市場价格計算的國民收入 GNP at market price,national income at market prices

시장독점 □市

시장성 變現性(可銷性０適銷性) marketabilty,liquidity

시장을 독점(하다) □市

시 큐 디(CQD) 按港口習慣快速裝□价格條件 CQD

시판가능성 變現性(可銷性０適銷性) marketabilty,liquidity

식량저장창고(흉년에 대비한) 備安庫

신고서 報告(報告書０報告單０報表０申報０承包) report, notification

신고수속 報告手續 entry

신고인 報關人 declarant

신고화물 報貨(申報貨物) declare goods

신고화물 명세서 報貨單 報貨淸單 declare goods

신문구독료 報費

신문 스탠드 報□ news stand

신문 잡지 신디케이트 報業辛迪加

신문잡지 판매대 報□ news stand

신변보호자 保□ bodyguard

신용보증대리인 (保付貨价代理人(擔保貨款代理人０ 信用擔保代理人) del credere agent

신용[지불]보증수수료, 保付貨价代理人傭金 del credere commission

신용보증확인계약 保付貨价合同 del credere agreement(contract)

신용장 표준양식 標准的印就信用證 standard form for L/C

(신용장) 확인 수수료 保兌費 confirming charge

신용장확인은행 保兌銀行(確認銀行) confirming bank

신용한도 邊際信用(信用限度) marginal credit

신원보증서 保結

신탁창고 安全儲存庫 安全倉庫 safe deposit vault

실적에 의한 할당 按照實績分配 allotment according to past records

실적할당 按照實績分配 allotment according to past records

10개국 클럽 巴黎俱樂部(十國集團) Paris club

샘플 標本(樣品０樣本０抽樣) sample, pattern, specimen

샘플오더 按樣品訂貨 sample order

샐러리 맨 白領工人 white-collar worker,salaried man

생계보호(일본) 保護民生 livelihood protection

생계비 에스컬레이터 按生活費用自礬調整工資 cost of living escalator

생계비 에스컬레이터 조항 按生活費用自動調整工資條款 生活費工資制 cost of living adjustment

생계비에 의한 자동적 임금조절 按生活費用自礬調整工資 cost of living escalator

생계비 자동조절 조항 按生活費用自動調整工資條款 生活費工資制 cost of living adjustment

생명보험 保壽險 人壽保險 life insurance, life assurance

생명보험에 가입하다 保壽險

생산된 생산수단 被生産出來的生産資料 produced means of production

생활보호(일본) 保護民生 livelihood protection

생활 설계사 保險公司的□街(保險公司展業員) insurance salesman

세금신고 報稅 declare dutiable goods, make a statement of dutiable goods

세금신고서 報稅單

세금 일체를 출하인(出荷人)이 부담하는 조건으로의 화물인도 또는 그 가격 包稅交

세금일체를 출하인이 부담하는 조건으로서 화물인도(가격) 包稅交

세금징수 청부인 包稅商(稅款包收人) tax farmer

세관 브로커 報關行(報關經紀人) customs broker

세관신고 報關(結關０海關放行) customs clearance

세관신고서 報單(申報０啓運通知) declaration

세대별도급제 包産到戶 fixing of farm output quotas for each household

세를 얻어 다시 세를 놓다 包租

세미나 報告會 seminar

세미컨세셔널론 半優惠抵押 semi concessional loan

세미 컨세셔널 론, 半優惠貸款 semi concessional loan

세미컨테이너 십(쉽), 半集裝箱船 semi-container ship

세미턴키 계약 半啓□合同 semi turnkey contract

세이프 가드 保障(保證０擔保) safeguard , security

세이프 가드 조치, 保護性措施 safeguard practice

세이프 가드 조치 保障措施 safeguard

세이프 가드 조항, 保護條款(保證條款) safeguard clause

세이프버드 安全泊位 safe berth

세이프 비즈니스 安全買賣 safe business

세팅 安裝 裝配 組合 組裝 assembling setting

섹터 어프로치 按不同方面分別解決 分類解決 sector approach

섹터 어프로치 按地區分別解決 sector approach

싸매다 包□

싸서 묶다 包□

【ㅇ】

아고로트(이스라엘의 보조화폐) 阿高洛 agorot

아나콘다 구리회사 安納康達銅公司 Anaconda co.

아나키즘 安那基主義 無政府主義 anarchism

아랍경유 阿拉伯輕油 Arabian light oil

아랍공동시장 阿拉伯共同市場 Arab common market

아랍달러 阿拉伯美元 Arab dollar

아랍산유국 阿拉伯石油生産國

아랍석유상회의 阿拉伯石油部長會議

아랍수출국기구 阿拉伯石油輸出國組織 Organization of Arab Petrolium Exporting Countries(OAPEC)

아랍아메리카석유회사 阿拉伯美國石油輸出公司 Arabian American oil co.(ARAMCO)

아랍아프리카협력회의 阿拉伯非洲合作會議

아랍중유(中油) 阿拉伯中油 Arabian medium oil

아랍중유(重油) 阿拉伯重油 Arabian heavy oil

아랍통화기금 阿拉伯貨幣基金組織 Arab monetary fund(AMF)

아루샤 협정 阿魯沙協定 Alusha agreement

아르헨타나곡물용선계약 阿根廷糧食租船合同

아리쿠일레(적도기니의 통화단위) 埃奎勒 CFAF

아비트러리 比例附加運价 arbitrary

아스(古로마 銅貨) 阿斯 As

아시그나치 (이전 러시아의 지폐) 阿西格那齊

아우타르키 閉關自守(自給自足) autarky autarchy

아트(라오스의 보조화폐) 阿特 At

아프가니(아프가니스탄의 화폐단위) 阿富漢尼 Afghani

악성 통화팽창 奔馳式通脹(飛奔式通脹０急劇的通脹) galloping inflation

안건심의 案件審議

안데스 공동시장 安第斯共同市場 Andeas common market

안데스 그룹 安第斯集團 Andeas group

안데스조약기구 安第斯條約組織 Andean Dact Organization

안데스지역공동시장기구 安第斯條約組織 Andean Dact Organization

안벽 岸壁 quay wall

안벽기중기 岸壁裝□橋 shore crane

안벽사용료 岸壁使用費

안분비례 按比例 pro rata

안분비례 按分比例

안분비례환불 按比例回□ pro rate rebate

안분할당 按比例分配 pro rate allotment

안전 安全 平安 保險 safety security

안전경영 安全管理 safety management

안전공정 安全工程

안전공학 安全工程學 safety engineering

안전공황 安全恐慌 安全危機

안전규정 安全規程 安全規則 safety rules

안전규칙 安全規程 安全規則 safety rules

안전기사(安全技師) 安全工

안전계수 安全系數 保險系數 safety factor

안전관리 安全管理 safety management

안전권 安全帶 安全區 stable zone

안정대 가격 被穩定在一定幅度內的价格 stable zone price

안전로프 安全帶 安全索 保險繩 safety belt safety rope

안전마크 安全標記 safety mark

안전망 安全網 security net

안전매매 安全買賣 safe business

안전박지 安全泊位 safe berth

안전보장비 安全保障費 safe custody charges

안전보장이사회 安全理事會 安理會 security council

안전보장조약 安全保障條約 safeguard treaty

안전보장조치, 保護性措施 safeguard practice

안전보장조치 保障措施 safeguard

안전보장조항, 保護條款(保證條款) safeguard clause

안전보험 安全保險 safety insurance

안전부양약관(조항) 安全浮動條款

안전부하 安全負荷 安全工作負荷 safe working load

안전밸브 安全閥 活門 safety valve

안전사고 安全事故

안전사용하중 安全負荷 安全工作負荷 safe working load

안전성의 원칙 安全性原則 principle of sound accounting

안전성장 安全增長 sound growth

안전약관 安全條款 保障條款 safeguard clause

안전양륙 安全□岸

안전육양 安全□岸

안전율 安全系數 保險系數 safety factor

안전율최소의 법칙 安全系數最少定理 theorem for the least safety factor

안전위기 安全恐慌 安全危機

안전자본 安全資本 security capital

안전자산 安全資産 riskless asset

안전장치 安全裝置 安全設備 safety devices security devices

안전 장치 保障措施 safeguard

안전정박위치 安全泊位 safe berth

안전조약 安全條約 safeguard treaty

안전주 安全持有股 safety holdings

안전지대 安全帶 安全區 stable zone

안전지대가격 安全帶价格 stable zone price

안전지주 安全持有股 safety holdings

안전지역 安全帶 安全區 stable zone

안전재고 安全存量 安全庫存 保險庫存量 safety stock

안전제일 安全第一 safety first

안전창고 安全儲存庫 safe deposit vault

안전통신 安全通訊 safeguard correspondence

안전통행증 安全通行證 safe conduct

안전투묘지 安全泊位 safe berth

안전투자 安全投資 safe investment

안전판 安全閥 活門 safety valve

안전포장 保險包裝 protective packing

안전표준 安全標准 safety standards

안전표지 安全標記 safety mark

안전품기호 安全品標記 safe-goods mark

안전하중 安全負荷 安全工作負荷 safe working load

안전항 安全港口 safe port

안전홀딩 安全持有股 safety holdings

안전화물기호 安全品標記 safe-goods mark

앉은뱅이 저울 磅平

앉은 저울판 磅盤

알지에 선언 阿兒及兒宣言 Charter of Algiers

알지에 헌장 阿兒及兒憲章 Algiers Declaration

암거래 背地交易 outwitted market

암거래 暗盤出□ to resale through illegal channels

암거래 暗盤 actual quotation

암거래 가격 暗盤 暗市 actual quotation

암거래 수수료 暗傭

암매 按黑市价購買(購買黑市商品０買黑貨) black market purchase

암스텔 클럽 阿姆斯德兒俱樂部 Amestel club

암스테르담 은행 阿姆斯特丹銀行

암스테르담 주식거래소 阿姆斯特丹股票交易所 Amsterdam Exchanges

암시장구입 按黑市价購買(購買黑市商品０買黑貨) black market purchase

암코강철회사 阿姆科鋼鐵公司 Armco steel co.

압류재산, 保全程序中的□押財産 attachment of goods

앙등가격 □貴的价格 過高的價格 exorbitant price

약속어음 本票(銀行本票０銀行支票０期票) bank cashier's check, advance note, promissory note

약식 보험증권 保險憑條 risk note

약호 호출 編碼呼叫

양도받은 자 被許可人(許可證買方０許可證接受方) licensee

양륙비포함가격 岸上交貨价格 landed terms

양륙인도가격 岸上交貨价格 landed terms

양륙조건의 매매 岸上交貨條件 目的港岸上交貨條件 landed terms

양륙지 변경 變更□貨港 change of destination

양륙지변경료 變更□貨港費 alteration of destination

양륙지 변경 약관 變更□貨港條款(繞港條款) diversion clause

양수인 被背書人(受讓人０已背書的票據受領人) indorsee , endorsee

양수인 被指定人(受讓人０受委托者) assignee

양수인 被轉讓人(受讓人０承買人) transferee

얇은 철판 薄紙

어셈블러 安裝工 裝配工 assembler

어셈블링 安裝 裝配 組合 組裝 assembling setting

어용조합 白色工會(御用工會) white union

어음수취은행 被發票銀行(付款銀行０受票銀行) drawee bank

어프로치, 辦法(途徑) approach, way, method

억류자 被拘押人員 detained person

억제된 인플레 被控制性的通貨膨脹

언더라이터 包銷人(債券０公債)認購人 underwriter

언더라이터 保險人(保險業者０承保人０經營保險業者) underwriter,assurer,insurer

업무처리능력 辦事效率

업적급(業績給) 방식 按成果付酬方式 payment by the results system

엉뜨르뽀, 保稅庫 entrepot

8시간 노동제도 八小時工作制 eight hour system of labour

여러 번에 나누어서 지불하다 拔付

역월 교부 按月支付 delivery on calendar month basis

역월 인도 按月支付 按月交貨 delivery on calendar month basis

연결손익계산서 包括予公司的損益計算書 consolidated income statement

연기수요 被推遲的需求(沒有得到滿足的需求０潛在需求) backlog of demand,pent-up demand

연기 자금수요 被推遲的資金需求(未得到滿足的資金需求) pent-up demand for credit

연관계수 伴聯系數(相關系數) coefficient of association

연도별 상환표 按年□期償還債務表 □提表 分年償還表 amortization schedule,redemption by yearly insturment schdule

연락선 擺渡(渡船) ferry boat

연료 창고 暗堡

연별 계산 按年計算 per annum

연별 지불액 按年□付額 annual payment

연별 체증 按年遞升

연부 按年□付(按年□還) yearly installment

연부금액 按年□付額 annual payment

연부 보험 按年分期□費的保險 installment insurance

연부 상환표 按年□期償還債務表 □提表 分年償還表 amortization schedule,redemption by yearly insturment schdule

연속손익계산서 包括予公司的損益計算書 consolidated income statement

연속 24시간 개인날씨 작업일에 의한 하역기일 계산(용선 계약에서) 按連續24小時晴天工作日算裝□時間

연좌파업 靜坐罷工

10개국 클럽 巴黎俱樂部(十國集團) Paris club

열광 시세 變動不定的證券市場 feverish market

열손(熱損)주의 保持□爽(放置冷處) keep cool

열차의 책임 승무제 包乘制 responsible crew system

염가 판매 貶价出□

염매 貶价出□

영업비, 辦公費(營業費) working expenses, office work expenses

영업소 辦事處(事務所) office, establishment

오기 筆誤(記錄錯誤) a slip of the pen, clerical errores

오라르(aurar) 아이슬란드의 보조 통화 단위 奧拉

오스트리아 실링 奧地利先令 Austrian shilling

오스트리아 학파 奧地利學派(心理學派) Austrian school

오스트레일리아 금융투자은행 澳大利亞金融投資銀行 Australian Finance and Investment Corp.

오스트레일리아 달러 澳大利亞元 Australian Dollar

오스트레일리아 양모회사 澳大利亞羊毛公司 Australian Wool Company(AWC)

오스트레일리아 파운드 澳大利亞□ Australian pound

오컴의 면도날 奧□姆的原則界限 奧□姆的原則 節約原則 過度節儉定律 Occam's Razor,Ockam's Razor

오컴의 원리 奧□姆的原則界限 奧□姆的原則 節約原則 過度節儉定律 Occam's Razor,Ockam's Razor

오퍼 報价(發价０發盤０開价) offer, offer quotation, offer price, asked price

오퍼 가격 報來价格(所報价格) offer price

오퍼레이션 코스트 按作業區的成本(工作成本) operation cost

오퍼□ 입찰의 평가 報价與投標的□定 assessment of offers and tenders

오피스 오토메이션, 辦公室自動化 office automation

오피스텔 건물 辦公綜合樓

오펙 阿拉伯石油輸出國組織 OAPEC

온라인 비용 本行線費用 on line charge

온라임 운임 本行線運价 on line rate

온스 □司 □斯 安士 英兩 翁司

올 리스크, 保全險(保一切險０保綜合險) all risk

올 리스크 담보 保證合險(保一切險) against all risks(AAR)

올 리스크 담보 保一切險(保綜合險０保全險) all risk

요소가격표시의 국민소득 按要素价格計算的國民收入 national income at factor prices

요소비용국민소득 按生産要素費用狡算的國民收入 national income at factor cost

요소비용표시의 국민소득 按生産要素費用狡算的國民收入 national income at factor cost

요소원가표시의 국민총생산按要素成本計算的國民生産總値 GNP at factor cost

요새 壁壘(防線０障□０關□) barrier

욕망포화의 법칙 邊際效用遞減法則 law of diminishing marginal utilities

용도별 구분 按用途□分 by purpose

용선 包租(租船０包船) charter

용선 被租船 chartered ship

용선계약 包租合同 charter contract

용선계약부 선하증권 包租船提單(包船契約提單) charter party B/L charter party bill of loading

용선 계약서 包船契約(租船合同０租船契約) charter party

용선계약총액 包倉租船(整筆運費租船) lump sum charter

용선운송계약 包運租船合同 affreghtment

용적계산 운임 按體積計算運費 measurement freight

용적대화물 □重貨物(大件貨物) bulky cargo

용적 표시 운임 按體積計算運費 measurement freight

우박에 의한 피해보험 雹害危險 hail insurance

우박피해보험 雹害危險 雹災保險 hail insurance

운동 變動(發展０動向０傾向０波動０浮動０張落) movement,motion,disturbance,fluctuation

운반, 搬運(運輸０拖運０拖曳牽引) haulage

운반공 搬夫(運送人０搬運工) carrier

운반관리 搬運管理 transportation control

운반노동자, 搬運工人 carter, yardman, stevedore

운송, 搬運(運輸０拖運０拖曳牽引) haulage

운송금 搬運費 poftage

운송계약 包運合同(運輸契約０承運合同) contract of affreightment

운송관리, 搬運管理 transportation control

운송량, 搬運量 haulage

운송보험 搬運保險

운송업자 搬運者(輸送機０傳送機) conveyer

운송업자 搬運工(運送人０搬夫) carrier, stevedore

운송을 청부맡다 包運

운송인, 搬運工人 carter, yardman, stevedore

운송자, 搬運工(運送人０搬夫) carrier, stevedore

운송접속비용 比例附加運价 arbitrary

운송청부 包運

운영 安排 操作 運用 運轉 操縱 經營 周轉 operation management

운영비, 辦公費(營業費) working expenses, office work expenses

운임, 搬運費 poftage

운임동맹 班輪公會(航運公會) shipping conference

(운임·보험료)양육비 포함가격, 양육비 포함 시 아이 에프 가격 包括起貨費在內价格(□岸价格) landed price

운임보험료 포함 정기선 하역조건 按班輪裝□條件的成本+保險費+運費條件,到岸价格加班輪條件 cost insurance freight liner terms(CIF liner terms)

운임포함가격(C＊F) 包運價格 離岸加運價格

운임 포함 가격 송장(送狀) 包括運費送貨單

운행 스케줄(선박·차·항공기등의) 班期 schedule

운행일정표 班期表 a table of scheduled flights, voyages

운행회수 班次 number of runs or flights

유기(遺棄)화물 被棄貨物 abandoned goods

유동성 變現性(可銷性０適銷性) marketabilty,liquidity

유동성 베이스의 국제 수지 按淸償基礎計算的國際收支差額 按淸償能力計算的國際收支差額 balance on liquidity basis

유동성 수지 按淸償能力計算的國際收支 balance on liquidity basis

유동 투자 本期投資(短期投資０流動投資０當前投資) current investment

유령도시(전쟁,폐광,불경기 따위로 주민이 떠난 황폐한 도시) 被遺棄城市的遺迹 ghost town

유보 保留 saving, reservation

유보가격, 保留价格(最底拍賣价格０底盤价格０最低价格) reserve price, reservation price

유보권 保留權益 reservation

유보수요, 保留需求 reservation demand

유보이익 保留收益(收益保留數０營業盈余) retained earnings

유보이익, 保留利益(公積金０留存收益) retained income

유보조항, 保留條款 reservation clause, reserve clause

유비 比論

유용, 搬用

유엔안전보장이사회 安理會 安全理事會 Security council

유예정책 保守政策 conservative policy

유장화물의 포장재료 包皮(蓋０套殼０膜０面層０覆蓋層０覆蓋物) covering, coating

유지비 保修費(維修費) maintenance expenses

유추 比論

유치(幼稚)산업보호 保護新建的工業 infant industry protection

유휴 備用(閑置０未利用０未動用０預備) idle,unused,out of operation,memorandum,spare

육상위험 岸上風險 shore risk

육상화물 岸上貨 cargo ashore

육아수당 保育津貼 child care allowance

육안위험담보조항 岸到岸全程保險(□岸條件) shore clause

융단 壁□ tapestry

은행매가 지불(외화의) 按銀行賣价付款

은행신용 包涵 letter of guarantee

은행어음 本票(銀行本票０銀行支票０期票) bank cashier's check, advance note, promissory note

은행의 보증서 保函

응능가임 방식 按支付能力收房租方式 rent allowance

응능원칙(應能原則) 按支付能力納稅原則 ability to pay principle

응찰판매 標賣, 標□, 拍賣

이권(利券) 本息票(息票０股利票) coupon

이동 變位(移心０移動０位移) shifting

이로(離路)약관 變更航程條款(越出航道條款０繞航條款) change of voyage clause, deviation clause

이사비용, 搬遷費(□遷費) compensation for removal

이삿짐 센터 搬場(搬家)公司

이삿짐 운송업자 搬場工人 mover

이상산식 標准公式(理想公式) ideal formula

이서 背面簽字, 背簽

이서 背書, 打上標記 stamp , endorsement

이 시기 本期, 現期０當期０這一其間 this term, current term

이용가능자금 備用基金, 可用基金 expandable fund

이용권자 被許可人, 許可證買方０許可證接受方 licensee

이윤배당하다 按股均分

이익배당보증권 保證股(保息股) guaranteed stock

이익배당 보증주권 保息股(票) guaranteed stock

이자 보증 자본금 保息股本

이자 보증 주식 保息股票 guaranteed stock

이자지급교부표 本息票(息票０股利票) coupon

이전료 搬家費 compensation for removal

이전(移轉)보상 搬家補償(遷移補償) compensation for removal

이전비, 搬遷費(□遷費) compensation for removal

이집트파운드 埃□□ Egyptian pound

이표(利票) 本息票(息票０股利票) coupon

이행 變換(變化０變動０發展０推動０變遷) shift, conversion, turnover, charge-over

익명(匿名)주식 暗股

익명출자자 暗股人

인구한계 조밀도 飽和人口密度(界限人口密度０邊際人口密度) marginal density of population

인도보증 保證交貨 guaranteeing delivery

인두 계산 按人計算 capitation

인두보조금 按人發放補貼(人頭補貼) capitation grant

인두 할당 按人數平均分配 capitation

인덱싱 編制指數 indexing

인수거부어음 被拒絶承兌的匯票(拒兌匯票) bill dishonoured by non-acceptance

인수업자 包銷人(債券０公債)認購人 underwriter

인수업자간의 계약 包銷人間協定(認購者協定) agreement among underwriters

인슈런스 保險 insurance assurance

인세(印稅), 版稅 royalty

인하정책(통제에 의한 물가□임금의) 按過去較低成本規定現行産品价格的政策 壓价政策 壓平物价政策 roll-back policy

일괄가격 包价

1년마다 按年計算 per annum

일당용선 按日租船 daily charter

일당 지불 按日付款 payment by the day

일대용선(日貸傭船) 按日租船 daily charter

일대용선계약 按日租船契約 daily charter party

일련번호 編號(順序號) serial number

일반기술장비 標准工藝設備

일반 보험증권 규정 保險單一般規定 general policy conditions

일방예산청부 包干承包(總額承包) lump sum contract

일부 보험 保險不足(不足額保險０部分保險) under insurance

일부(日賦) 저금 按日零存儲蓄 daily installment savings

일수구매자 包買主

일수판매 包銷 exclusive sales

일수판매계약 包銷合同 exclusive sales contract

일수판매권 包銷權(專賣權) monopoly right

일수 판매(一手販賣)하다 包銷

일인당 평균 按人頭平均計算 per capita average

1일한(限) 대부금 按日借款(按日放款０活期借款) day to day money

일하면서 배우다 半工半讀

일할불(日割拂) 저금 按日零存儲蓄 daily installment savings

임시이득세 暴利稅(意外收獲利得稅０超額利得稅) windfall profit tax , anti profitering tax

임차대절 包租(租船０包船) charter

입수(入收) 變産 realization

입주 搬進(搬入) transportation

입찰 標件(招標０投標) tender

입찰가격 報价(發价０發盤０開价) offer, offer quotation, offer price, asked price

입찰광고 標賣廣告

입찰매입 標購

입찰보증금 標金 standard gold

입찰보증서 報价保證書 bid bond

입찰서 標單

입찰액 標額

입찰 최저기준 가격 標底 lower limit on bids

입항 시간의 변경 變更到港時間 alteration of ship's estimated time of arrival ETA

입항신고 報進口 enter

입항신고서 報關單(入港申報單０入港呈報單) bill of entry, customs declaration

애트파 按票面价格０評价 at par

액면발행 按面額發行 par issue

액면 조절 變更面値 change in par value

액면조절 變更面額(面値) change in par value

액면종가 按票面价格０評价 at par

액미코드 阿克米商品與成語電碼附補編本 Acme Commodity and Phrase Code with Supplement

액스 헤이번 避稅場所(避稅地) tax haven

액트 작성 編制記錄

에머슨 방식 愛瑪孫制 埃默森奬勵制 Emerson system

에머슨 제도 埃默森奬勵工資制 Emerson plan

에스마크회사 埃斯馬克公司 Esmark co.

에스 지 마크 安全品標記 safe-goods mark

에스쿠도(앙골라.모잠비크.포르투갈등의 화폐) 埃斯庫多 Escudo

에센상업회의소 愛森商會

에어라이너, 班機 airliner, liner

에이프런 岸邊裝□場 apron

에이프런 岸肩 apron

에지워드 공식 埃奇沃思方式 Edgeworth formula

에뀌(프랑스 古화폐명) 埃局 ecu

엑스포트 오브 엔트리 報關港口交貨价 export of entry

엑슨회사 埃克森公司 Exon corporation

엔(円) 기준 투자 按日元計算的投資 yen base investment

엔젤계획 安吉爾計□ Angel plan

엠덴자유무역지역 埃姆登自由貿易區

예비 備用(閑置０未利用０未動用０預備) idle,unused,out of operation,memorandum,spare

예비기계 備用機器 stand-by machine

예비부속품 備件 spare parts

예비용품 備品 permanent store fuinishing

예비설비 備用設備 stand-by equipment

예비적 수요 備用性需求(預防性需求) precautionary demand

예비주권 備用股票(未發行股票) unissued certificate

예비 주머니 備用袋 spare bag

예비증권 備用證券 reserve bond certificate

예비품 備件 spare parts

예비품 備品 permanent store fuinishing

예비품 備用品(節省０備件) spare

예비현금 備用現金(手頭現款) ready money

예산 편성 編制預算(預算編制) budget drafting

예산편성 심사 編核預算

예약 해제 통지서 保險單注銷通知 cancellation notice

예정 항로 변경 變更預定航程 change of schedule voyage

완전배상 包賠 guarantee to pay compensation

완전히 배상하다 包賠

완제품 전문화 按制成品專業化

워런트 保證書 guaranty bond , warrant

워크맨쉽 本領(手藝０技巧) workmanship

원가당 按成本 at cost

원가법 按成本記价法 cost method ,cost valuation basis

원가법 按成本進帳制 成本基礎制 cost basis of accounting

원가 비용 本价 cost initial cost

원가에 의한 按成本 at cost

원가에 의한 판매 按成本出□

원가주의 按成本記价法 cost method ,cost valuation basis

원금 本金, 母金０本錢０資金總額, 本金總額 principal, capital sum

원금 本金總額(資本總額) principal, capital sum

원금액 本金額 capital amount

원금 장기분할 상환 本金長期分期償還

원료 備料 原料 stock

원료준비 備料 stock

원리금 本息(本金與利息) principal and interest

원리금 배당 本息紅利

원리금 합계 本利和 interest included

원리금 합계 本息合計(本利合計) interest included

원리 원금과 이자 本利(本息) principal and interest

원리 합계 本利合計(本息合計) interest included

원망(怨望) 抱怨(控訴) complaint

원망하다 抱怨(控訴) complaint

원조 幇助(助力０援助０協助) help, aid ,assistance

원천 本源(源泉) source

월별 按月(每月) monthly

월별계산 按月會計核算 accounting by month

월별저축 按月存款 monthly savings

월별체감 조항 按月遞減條款

월별 회계 按月會計核算 accounting by month

월부 按月(每月) monthly

월부 按月分期支付(按月□付) 按月付款 按月支付 monthly installment(payment)

월부 매출법 按月付款出□方式 monthly installment sale system

월부 보험 按月分期保險 installment insurance

월부상환 按月撥還

월부 이자 按月付息

월부 판매 按月分期付款銷□ installment sale

월부 판매법 按月付款出□方式 monthly installment sale system

월분할불 按月□付(按月分期支付) monthly installment(payment)

월불 按月支付 monthly payment

월수당 按月津貼(按月補助) 按月補貼 monthly allowance

위약 背約 break an agreement

위장(僞裝)고용 變相雇傭 disguised employment

위장(僞裝)실업 變相失業(潛在失業) disguised unemployment

위험의 종류 保險險別 coverage

위험 전담 保證合險(保一切險) 保綜合險０保全險 against all risks(AAR) all risk

의장(疑裝)고용 變相雇傭 disguised employment

의장(疑裝)실업 變相失業(潛在失業) disguised unemployment

의제 編造(□造０擬制０捏造) fiction

【ㅈ】

자국 건조주의 本國建造主義

자국 금융어음 本國金融票據 home money bill

자국등록증명 本國注冊證明 home registration certificate

자국상품 자국선 주의 本國資本國船主義

자국선박 선적율 本國船裝運率(進出口貨物中用本國船裝運的比率) loading rate

자국의 함유량 本國含量 domestic content

자국 재정자원 本國財政資源 domestic financial resources

자국제품 本國制成品(國産品０國內制品) domestically made goods, domestic manufacture , domestic product

자국 통화 本地貨幣(本國貨幣) local currency,national currency

자국통화의 대외 평가절하 本國貨幣對外貶値(應付匯价０直接匯价)

자국화폐 本國通貨(本國貨幣) domestic currency

자국 화폐 本國貨幣(本地貨幣) local currency , national currency

자국화폐채권 本國貨幣債券 domestic currency

자국화폐표시 환율 本國幣標价匯率(直接匯率０應付匯率０應付匯价) rate in home currency ,direct rate, giving rate,giving quotation

자국화폐환율(자국화폐로 표시한 환율) 本國貨幣票據 giving quotation

자국화폐 환자가격 本國貨幣票據 giving quotation

자국화 환율 本國幣匯價

자금 本金, 母金０本錢０資金總額, 本金總額 principal, capital sum

자급자족경제 閉關自守(自給自足) autarky autarchy

자기 계통 기업 本系統企業

자기과실 本人過失 actual fault of privity

자기 본위주의 本位主義 selfish departmentalism

자기앞 수표 本票(銀行本票０銀行支票０期票) bank cashier's check, advance note, promissory note

자기 이자율 本身利率 own rate of interest

자기회사 어음 本公司票據 house paper

자기 회사 주권 本公司股票 corporation's own stock

자본금액 本金數 capital sum

자본 소모 變賣資本(資本減耗) disinvestment

자본의 한계수익 邊際資本收益 marginal returns to capital

자본의 한계효율 邊際資本效益 marginal efficiency of capital

자본확실성 本金確實性 capital certainty

자사어음 本公司票據 house paper

자산주 本公司股票 corporation's own stock

자산통화 保値貨幣(資産貨幣) money as an asset,asset money

자산화폐 保値貨幣(資産貨幣) money as an asset,asset money

자재청부 包料

작업반장 班長(工頭０工長) foreman

작업성적(노동량)에 의한 노동일계산 按件計工

작업 성적에 따라서 노임을 받다 按件計工 按件付酬

작업(부가) 원가 按作業區的成本(工作成本) operation cost

잠재실업 變相失業(潛在失業) disguised unemployment

잡역부, 搬運工人 carter, yardman, stevedore

잡화점 百貨店 general store

장물 被盜賣的貨物(贓物) pilfered goods

장벽 壁壘(防線０障□０關□) barrier

저당증서 保證抵押 guaranteed mortgage

저락 貶値(跌价０折舊０減値０衰退０降价) depreciation, decrement, downward, fall, decline)

저온보관 保持□爽(放置冷處) keep cool

저액보험 保險不足(不足額保險０部分保險) under insurance

저작권, 版權(著作權) jntellectual property, copyright

저작권 사용료, 版稅 royalty

저장 保藏(儲存０貯藏) storage

저하(底荷)적재허가서 保持船舶不傾斜指示(底貨裝載許可證) stiffening order

적요란 備注 remarks

적용 搬用

적재능력에 의한 운임수취 제도 按貨載負擔能力收取運費制度

적재순번 按次序裝貨 loading in turn

적하물 부족 包裝貨內容短缺(短色) contents shorts

전근수당 安家費 setting in allowance, family allowance

전매 包銷 exclusive sales

전매계약 包銷合同 exclusive sales contract

전매권 包銷權(專賣權) monopoly right

전매독점상 包銷商(專賣商) monoplist

전매상 包銷商(專賣商) monoplist

전매인 包銷人(債券０公債)認購人 underwriter

전매제도 包銷制度(專賣制度) monopolism

전매품 包銷商品(專賣品) monopoly goods

전매(專賣)하다 包銷

전보요금 報費

전부 사다 包買

전서 背面簽字(背簽)

전속승무조 包車乘組 responsible crew

전손담보 保全險(保一切險０保綜合險) all risk

전시보험포함가격(戰時保險包含價格) 包括兵陷价

전시위험포함 包含戰爭險在內(包括戰爭險) including war risks

전신부호 번호 標號數碼(序號０電碼號) code number

전신 암호서 本特里商業密碼

전세계약 包租合同 charter contract

전세방 包房 compartment

전세 선박 包船(租船０包租) charter

전세열차 包車 reserved train

전세차 包車

전세 항공기 包機 charted plane

전용 搬用

전용열차 包車 reserved train

전임자 被轉讓人(受讓人０承買人) transferee

전액 불입된 주권 本股票

전 위험 담보 保全險(保一切險０保綜合險) all risk

정가 標价(定价０批發商的開价０牌价) list price, posted price

정가에 의해 산출된 국민 총생산 按固定价格計算的國民生産總値 GNP at constant prices

정가표 標价條(价格標簽０標价箋) price tag

정규방정식 標准方程式(正規方程０常態方程式) normal equation

정기객선 班輪(定期船) liner, liner ship

정기선 班船 liner, liner ship

정기선 班船 班輪

정기선, 班輪(定期船) liner, liner ship

정기선 선하증권 班輪提單 liner B/L

정기선 약관 班輪條款(泊位裝貨條件) berth terms

정기선 요금률 班輪費率表(同盟費率表) conference tariff

정기선 요금률, 班輪費率 liner rates

정기선 운송 班輪運輸 liner trade

정기선 운임률 班輪運費率 berth rate, conference rate

정기선 운임률 班輪費率 liner rates

정기선 인도조건 按班輪條件船上交貨 free on board liner terms

정기선 인도조건에 의한 상선도 가격 按班輪條件船上交貨价

정기선 조항 班輪條款(定期船條款) liner terms

정기선 화물 班輪貨

정기선 화물수송 班輪貨運 liner carriage

정기여객기, 班機 airliner, liner

정기운행선, 班輪(定期船) liner, liner ship

정기재고품 조사법 按期實地盤存法 periodie inventory method

정기항공기 班機 airliner, liner

정년제 按時退休制度 the age limit system

정년퇴직 按時退休 retirement under the age limit

정년퇴직제 按時退休制度 the age limit system

정돈 安排 arrangement

정률세 比例稅 proportional tax, proportional taxation

정리 安排 arrangement

정비 保養(維修) servicing

정비 保修(維修) maintenance

정비공 保全工

정비보수과 保養部(修建科) maintenance department

정비부 保養部(修建科) maintenance department

정비하다 保養(維修) servicing

정상가격 標准价格(引導价格０指導价格０正常价格) guidance price, normal price, standard price

정상이윤가격 형성 按正常利潤制定价格 normal profit pricing

정상이하의 半常態 subnormal

정상적 노동시간 標准工作小時(標准工時) standard hours

정식대로 按照規則(正常錯誤) en regle(프)

정착물 安□ 固定 固定物 fixture

정찰 標价箋(价格標簽０標价條) price ticket, price tag

정찰가격 標明价目 marked price , tag price

정찰가격표(상품에 붙이는) 標价牌(价目表) price tag

정액계약 包干租船(固定運費租船０整筆運費租賃) lump sum charter

정착비 安家費 setting in allowance, family allowance

정화 本位貨幣(主幣０本位幣０硬幣０鑄幣, 本幣) standard money, standard coin

정화소유액 本幣持有額(黃金持有額)

조건에 의한 환매 按合同回買 contractual repurchase

조개류 貝類 fish and shellfish

조력 幇助(助力０援助０協助) help, aid ,assistance

조립 安裝 裝配 組合 組裝 assembling setting

조립공 安裝工 裝配工 assembler

조립공사 安裝工程 erection work installation work

조립기사 安裝技師 erection engineer

조립비 安裝費 架設費 裝配費 cost of erection, installation expense

조립업자 安裝工 裝配工 assembler

조세 피난 避稅(逃稅０偸稅) tax avoidance tax evasion

조세 피난지 避稅場所(避稅地) tax haven

조세 피난지 避稅地(稅金避難地) tax haven

조업시간, 辦公時間(營業時間０工作時間０工時) office hours, working hours

조작 安排 操作 運用 運轉 操縱 經營 周轉 operation management

조차장 編組站 marshalling yard

졸부 爆發戶 newly rich

종가(從價) 按价(從价) at value

종가세 징수 按値抽稅

종가요금계산 按价計費

종가운임계산 按价計費

종량세(從量稅)를 징수하다 按件抽稅 按直抽稅

종량제징수 按件抽稅

종량발매 按件出□

종량판매 按件出□

종류 또는 표준에 의한 분배 按種類或標准成交 sale by type or standard

주간근무 白班 daily shift

주간 근무반 白班兒

주기(朱記) 備注 remarks

주변교차학파 邊緣交叉學科

주변과학 邊緣科學 frontier science

주변도수 邊緣頻數 marginal frequency

주변 분포 邊緣分布 marginal distribution

주변빈도 邊緣頻數 marginal frequency

주변 확률 邊緣槪率 marginal probability

주식액면(株式額面)에 의한 균등배당 按股均分

주식할당 按股分配 issues to shareholders

주세 本稅

주요화폐 本位貨幣(主幣０本位幣０硬幣０鑄幣) standard money, standard coin

준고정비 半固定成本 semi-fixed cost

준변동비 半可變成本 semi-variable cost

준변동자본 半可變資本 semi-variable capital

중고품 半舊貨

중도해약 환불금 保險解退還金(退保金額０解約退費) surrender value

중량계산 운임 按重量計算的運費(計重費運費) freight by weight

중량명세서 磅碼單(重量碼單０重量單) weight memo , weight note

중량보증 保證重量 guarantee of weight

중량운임(요금) 계산 按重量計費

중량에 의한 운임 按重量計算的運費(計重費運費) freight by weight

중량 판매 按重量出□

중량표. 磅碼單(重量碼單０重量單) weight memo , weight note

중진국 半發達國家(中等發達國家) semi-developed country

증거금 保證金(押金０定金) margin deposit, margin money, deposit for security

증권인수 신디케이트 包銷銀行集團(包銷辛迪加)underwriting syndicate

증권인수업체 包銷銀行集團(包銷辛迪加) underwriting syndicate

증명자 保證人(證人０票據擔保人) voucher, guarantor

증인 保證人(證人０票據擔保人) voucher, guarantor

지급거부어음 被拒絶付款的匯票(拒付匯票) bill dishonoured by non-payment

지급보증수수료 保付貨价代理人傭金 del credere commission

지방 독점 本地襲斷(地方襲斷) local monopoly

지방법 本地法 local law

지방사용자(상품의) 本地用戶

지방시장 本地市場 local market

지방자본 本地資本(地方資本) local capital

지방 통화 本地貨幣(本國貨幣) local currency,national currency

지분 比重(市場銷率０股□０□額０□額０統計學加權値０權數) share , weight

지불능력원칙 按支付能力納稅原則 ability to pay principle

지불보증 保付貨价 del credere

지불보증 保兌(確認０證實) confirmation

지불보증 保付(承付擔保０付款保證) acceptance and guarantee; certification of payment

지불보증계약 保付合同

지불 보증 계약 保證收取訂款協定(保付貨价代理合同) del credere agreement

지불보증대리인, (保付貨价代理人(擔保貨款代理人０ 信用擔保代理人) del credere agent

지불보증서 保付書(確認書) confirming order, letter of confirmation

지불보증권 保證債券(信用保證債券０附保證的公司債券０擔保債券) guaranteed bond

지불보증수수료 保付手續費 del credere commission

지불 보증 수수료 保證收取訂款傭金(保付和价代理人傭金) del credere commission

지불보증수표 保付支票 certified check

지불 보증수표 保證兌現的支票 marked check

지불보증은행 保付銀行(付款保證銀行) certifying bank

지불 보증을 하다 保兌

지불보증 주문서 保付訂單

지불보증확인 대리계약 保付貨价代理合同(保證收取貨款協定) del credere agreement

지불보증회사 保付公司(保付商行) confirming house

지불승낙 保付(承付擔保０付款保證) acceptance and guarantee; certification of payment

지불을 보증하다 保付

지불확인은행 保兌銀行(確認銀行) confirming bank

지배권 hegemony

지시저울 案秤

지역독점 本地獨占 local monopoly

지역별 구분(우편물) 按地區分揀

지역별 구분 按地區□分 by region

지역카르텔 按地區分別襲斷型□特兒 regional cartel

지적 소유권, 版權(著作權) jntellectual property, copyright

지점회계 本支機構會計 branch accounting

지정인 인도 按貨單交貨 delivered to order

지출결손을 도맡다 包支包結

직능별 노동조합 按工種組織的工會 同業工會 craft union

직업별 노동조합 按工種組織的工會 同業工會 craft union

직접적 환자가격 本國貨幣票據 giving quotation

진자(振子) 모델 擺式

집무시간 辦公時間(營業時間０工作時間０工時) office hours, working hours

재능 本領, 手藝０技巧 workmanship

재고품 備存貨物(存貨倉庫內貨物) goods in stock

재고품 備料(成品庫０存貨０股票０原料) stock

재보험 배치 安排分保 placement of reinsurance

재부의 요람지 暴富搖籃

재산을 탕진하다 敗財

재산의 압류 保全程序中的□押財産 attachment of goods

제조 비용에 의한 분배 按制造成本分配 distribution on manufacturing cost

제한조항 保留條款 reservation clause, reserve clause

【ㅊ】

차를 대절하다 包車

차이 比差 差異 較差 不符値 discrepancy

차월(두 나라 사이의 무역 협정에서 서로 상대국에 부여하는 신용한도) 擺動 swing

차월 계정 擺動帳戶 swing account

차월 대출 擺動信貸(互須貿易差額０互許支付差額) swing credit

차월 한도 擺動額 擺動限度

차터 包租(租船０包船) charter

차터 파티 비 엘 包租船提單(包船契約提單) charter party B/L charter party bill of loading

착선순 按序□泊(船舶正常運轉) regular turn

착하(着荷)시 상태 보증 保證到貨時狀態 condition guaranteed on arrival

착항가격 岸上交貨价格 landed terms

창고료, 保管費(倉儲費０存倉費０棧租) storage, storage charges, warehouse charges

창고보관계약 保管合同 charges agreement

창고보관료 保管費(倉儲費０存倉費０棧租) storage, storage charges, warehouse charges

처분가격 報廢价格(殘余价値０廢鐵价０廢料价) scrap value, junk value

천사계획 安吉爾計□ Angel plan

철도 조차장 編排場(編組車場０調配場０調度場) marshalling yard(MY)

철도 혼재 운송 編組制鐵路運輸 groupage system

철시(撤市) 罷市

철시투쟁 罷市斗爭

첨부 명세대로 按照附上的明細單 as per specifications attached

첫날과 마감날을 포함 包括第一天和最后一天(包括頭０尾兩天) both dates inclusive

청구 환불 報銷 submit an expense account

청구 환불 報帳 render an account, submit an expense account

청부 包工 contract work

청부공사 包工工程(合同工程０發包工程０承包施工０包工建築) contract work,contract construction

청부 공사 계약서 包單

청부금액 包價

청부계약 包工合同(承包工程合同) construction contract

청부노동자 包工 contract work

청부 맡아서 제작하다 包作

청부업자 包工 contract work

청부액 包干承包(總額承包) lump sum contract

청산 報銷 submit an expense account

청산 서류 報銷單據

초기산업 보호 保護新建的工業 infant industry protection

초인플레 奔馳式通脹(飛奔式通脹０急劇的通脹) galloping inflation

총괄보험증권 閉口貨物保單

총괄운임 按整船計算的運費( 包幹運費 包艙運費 總計運費 包艙船運費) lump sum freight

총 수익에 의한 분배 按毛利分配 distribution on gross profit

총액청부 包干承包(總額承包) lump sum contract

총액확정 청부 包干承包(總額承包) lump sum contract

총파업 總罷工

총판매계약 包銷合同 exclusive sales contract

총판(總販)하다 包銷

추가운임(해상운송의) 比例附加運价 arbitrary

추산서 報价單(□价單) estimation , quotation

추이 變化(變換０變動０發展０推動０變遷) development,shift

추이 變遷(盛衰０榮枯０發展０變化０推移) vicissitude, development

추정량 비율 比推定量 ratio estimate

출발항의 변경 變更啓運港 alteration of post of departure

출판권 版權(著作權) jntellectual property, copyright

출판세 版稅 royalty

출항 횟수에 의한 요금계산 按航次計算 航次租船 程租 charter by voyage

측미 지시계 比較儀

침구 被褥(床上用品) bedding

침체 變得□滯 slow

침체(하다) 暗淡(□滯) dull,dullness

채무증서 保證責任(保證債務) cautionary obligation,liability on guaranties

채산가격 報酬性价格(有利的价格) remunerative price

채산점 保本點(損益兩平點) break-even point

책임을 지고 공사를 도급받다 保工

최저안전율법칙 安全系數最少定理 theorem for the least safety factor

취급주의 搬運注意

취미 嗜好 愛好 taste

취소불능 신용장 保兌的不可撤銷的信用證 confirmed irrevocable letter of credit (LC)

【ㅋ】

카운터 마크 標簽(副標志) letter, lettre(프), lable, counter mark

카트 標度盤(□０□片０程序單０表格) cart, dial

커버 包皮

커버 包皮(蓋０套殼０膜０面層０覆蓋層０覆蓋物) covering, coating

커스텀 브로커 報關行(報關經紀人) customs broker

커스토디언,保管人(管理人０受托人０收存者) custodian, depositary, trustee

컨베이어(콘베이어), 搬運者(輸送機０傳送機) conveyer

컨슈머리즘, 保護用戶(消費者運動) consumerism

컴파일러 編譯程序(計算機用語) compiler

컴파트먼트 包房 compartment

컵 포장 杯裝

코드 넘버 標號數碼(序號０電碼號) code number

코딩 編碼(編制程序) coding

코콤 巴黎統籌委員會(巴黎委員會) COCOM(Coordinating Committee for Export Control,Consultative Group Cooperation Committee)

코콤 리스트 巴黎統籌委員會新列的禁運貨單 Cocom list

콘텐츠 包裝物(內含物) contents

콘텐츠 어노운 包裝內容不明條款(提單內容不明條款) contents unknown clause

콘텐츠 어노운 包裝內容不明 contents unknown

콘퍼런스, 班輪公會(航運公會) shipping conference

콘퍼밍 하우스 保付公司(保付商行) confirming house

쿠르제이로(브라질의 화폐 단위) 巴西克魯賽羅 cruzeiro

쿠폰 本息票(息票０股利票) coupon

크레딧 공여 한도 擺動信貸(互須貿易差額０互許支付差額) swing credit

클로즈드 도크 閉鎖碼頭 closed dock

클로즈드 시스템 閉鎖制度 closed system

클레이미 被提出索賠人 claimee

킵 플래트 必須平放(平堆平放０請勿倒放) keep flat

케이스 案件(案例０訴訟案件) case

케이스넘버 包件順序號(箱號０貨號) case number, bale number

케이스 메소드 案例硏究法 case method

케이스 스터디 案例硏究(專題硏究) case study

케이스 워크 案例調査 case work

켈린더 案件日程表 calendar

【ㅌ】

탁상용 저울 案秤

탈세 避稅(逃稅０偸稅) tax avoidance tax evasion

탈세 장소 避稅場所(避稅地) tax haven

탈세지 避稅地(稅金避難地) tax haven

터무니 없는 가격 □貴的价格 過高的價格 exorbitant price

통고 報貼

통계 작성 編制統計 compilationof statistics

통계표 報表(報告０報告單０報告書) report , inventory

통계표 작성 編造統計表 statistical tabulation

통관료 報關費(結關費) customs fee, customs clearing charges

통관 베이시스 報關統計 customs(clearance) basis

통관수속 報關(結關０海關放行) customs clearance

통관수수료 報關費(結關費) customs fee, customs clearing charges

통관신고 報稅 declare dutiable goods, make a statement of dutiable goods

통관신고서 報單(申報０啓運通知) 報貨單 declaration declare goods

통관신고서 報關單(入港申報單０入港呈報單) bill of entry, customs declaration

통관신고서 報稅單

통관실적(通關實績)에 의한 무역밸런스 按結關統計貿易額(結關統計數) trade balance on customs clearance basis

통관업자 報關行(報關經紀人) customs broker

통관용 송장 報關發票

통관절차 報告手續 entry

통관중개인 報關行(報關經紀人) customs broker

통관증명서 報關證書 delivery verification

통관통계 報關統計 customs(clearance) basis

통관항 報關港口(進口港０輸入港) port of entry

통일보험조건 標准保單條件(統一保單條件) uniform policy conditions

통일 어음 용지 標准票據(統一票據) uniform note

통일화 標定(標准０標准化) standardization

통지받은 측 被通知方(受通知人) notified party

통지서 報貼

통제 품목 리스트 巴黎統籌委員會新列的禁運貨單 Cocom list

통화 가치 幣値(貨幣价値) value of money

통화가치의 등귀 幣値上漲(貨幣升値) currency appreciation

통화가치의 등귀와 하락 幣値升降 currency depreciations and appreciations

통화 가치의 변동(등락) 幣値波動(幣値變動) currency fluctuation

통화 개혁 幣制改革 monetary reform

통화등귀 幣値上漲(貨幣升値) currency appreciation

통화의 등락 幣値波動(幣値變動) currency fluctuation

통화제도 幣制(通貨制度) currency system

트랜스미션 變速器 gearbox, transmission

특혜 備好(備愛) preference

태그 標价箋(价格標簽０標价條) price ticket, price tag

태피스트리 壁□ tapestry

태환보증 變現擔保 convertible security

텐더 標件(招標０投標) tender

퇴거 보상금 搬遷費(□遷費) compensation for removal

【ㅍ】

파국 崩潰 解體 倒閉 解放 □□ 破壞 瓦解 破産 dissolution, dismounting, disintergration, disruption

파나마 운하 통수 증명서(파나마 운하를 통과하는 선박들이 비치해야 하는) 巴拿馬運河□位證書

파리 국제 박람회 巴黎國際博覽會

파리 증권 거래소 巴黎證券交易所 Paris Bourse

파리 클럽 巴黎俱樂部(十國集團) Paris club

파면권 罷免權 right to recall

파산 崩潰 解體 倒閉 解放 □□ 破壞 瓦解 破産 dissolution, dismounting, disintergration, disruption

파산하다 敗産

파업 罷工 strike

파업 罷業(罷工) working stoppage

파업금지령 罷工禁令

파업기금 罷工基金(援助罷工基金) strike fund

파업권 罷工的權利 罷工權 right to strike

파업 보험 罷工保險 strike insurance,insurance against strikes

파업부가금 罷工附加費 additional expenses strike

파업수당 罷工津貼 strike pay

파업수당기금 罷工津貼基金(援助罷工基會) strike fund

파업위험 조항 罷工風險條款 strike risk clause

파업의 권리 罷工的權利 right to strike

파업 지령 罷工命令 strike order

파업 참가자 罷工者 strikers

파업(罷業)하다 罷工

파운드 □ pound

파운드 磅 pound

파운드 지폐 □紙

파타카(마카오의 화폐단위) 澳門元 Pataca

파트 카고 半載貨物 part cargo

판금(板金) 薄紙

판금 鈑金 sheet metal

판금가공 鈑金加工

판금가공 板金加工 plate work

판금부품 鈑金件

판권, 版權(著作權) jntellectual property, copyright

판로카르텔 按地區分別襲斷型□特兒 regional cartel

판례 案件(案例０訴訟案件) case

판례 연구 案例硏究(專題硏究) case study

판매 變賣 realization sale

판매 가격에 의한 분배 按□价分配 distribution on selling price

판매자의 위험부담 包退包換(賣方負擔風險) caveat venditor

판매장 감독 百貨店中的巡視員 floor walker

판매점 원조 幇助推銷的媒介或人 dealer helps,dealer aids

판재 板材

8등급 임금제 八級工資制 eight grade wage scale(system)

퍼센티지 百分比０百分率 percentage, rate per cent

펌 오퍼 報實价(報實盤０固定發价) firm offer

편강 扁鋼

편리한 상품 便利品 convenience goods

편성 編成(編造) organization

편수 班次 number of runs or flights

편율 扁率

편의품 便利品 convenience goods

편제 編造(編成) organization

편제표 編制表

편평율 扁率

평가 按票面价格０評价 at par

평가 물가 고저표 幣値計算標准表(表式標准０平均物价標准) tabular standard

평가절하 貶値(跌价０折舊０減値０衰退０降价) depreciation, decrement, downward, fall, decline)

평가절하 통화 貶値通貨(貶値貨幣) depreciated currency

평가절하 시기 貶値時期 period of depreciation

평가절하율 貶値率 rate of depreciation

평삭판 □床 planer

포(包), 包(□) bale, bag, package

포스터 標語牌(招貼０布告) placard

포장 包裝 packing, baling

포장 包裝用品 packing baling

포장공업 包裝工業 packing industry

포장공장 包裝車間

포장기술 包裝工藝

포장기호 包裝標志(標記０麥頭) mark

포장능력 包裝貨容積(包裝容積) bale space

포장재료 包裝物料 packing materials

포장내용물 부족 包裝貨內容短缺(短色) contents shorts

포장내용 불명 包裝內容不明 contents unknown

포장디자인 包裝設計

포장명세서 包裝淸單

포장명세서 包裝貨物詳單(裝箱單) 包裝淸單(裝箱淸單) packing list

포장물 노출 包裝物外露(破包) contents exposed

포장물 누출 包裝物漏出(散包) contents runing out

포장물 이동 包裝物移動 contents shifting

포장 및 라벨규정 包裝與標簽規定 packing and labeling regulation

포장부족 包裝不足(短色) short packing

포장불량화물 包裝粗□的貨物 rough cargo

포장비 包裝費(裝箱費) 包費 packing charge

포장비 별도 지불 包裝費□計packing extra

포장산업 包裝工業 packing industry

포장양식 包裝式樣 包裝形式 style of packing

포장업자 包裝工人(打包人) packer

포장용기 파손 위험 包裝破裂險(包裝破損險) breakage of packing risk

포장용 상자 包裝箱 packing case

포장용적 包裝容積(包裝貨容積) bale space

포장용품 包皮

포장이 불량인 화물 包裝粗□的貨物 rough cargo

포장작업장 包裝車間

포장장식 包裝裝璜

포장중량 包裝重量(皮量０容器自重) tare

포장지 包皮 包紙 包裝紙 packing paper, wrapping

포장지 包皮(蓋０套殼０膜０面層０覆蓋層０覆蓋物) covering, coating

포장파손 包裝破裂 broken package

포장 파손 包裝破損 breakage of packing

포장 파손 증거 包裝破裂證據 breakage-proof

포장표식 包裝標志(標記０麥頭) mark

포장표준화 包裝標准化

포장하다 包□ 包裝

포장화물 包裝貨 packed cargo

포장화물 包裝貨物(件貨) bale cargo, cargos in package

포장화물용적 包裝貨容積(包裝容積) bale space

포화 飽和 saturation

포화곡선 飽和曲線 saturation curve

포화기준 飽和標准 saturation level

포화수준 飽和標准 saturation level

포화점 飽和點 saturation point

폭동 暴動 riot

폭등 暴漲(飛漲０猛漲０突然升高) sky rocketing , jump

폭등폭락 暴起暴落

폭락 暴跌

폭락하다 暴跌

폭리 暴利(超額利潤０非法利潤) exorbitant interest, profitering ,excess profit

폭발물 爆炸物 explosive

폭발보험 爆炸保險 explosion insurance

폭풍우 暴風雨 storm

폭풍우 경보 暴風雨警報 storm warning

폭풍우 보험 暴風雨保險 storm and tempest insurance

표기가격 標价(定价０批發商的開价０牌价) list price, posted price

표기법 標記法 notation

표본 標本(樣品０樣本０抽樣) sample, pattern, specimen

표시가격 標价(定价０批發商的開价０牌价) list price, posted price

표식 標記(包裝標誌,□頭) mark

표식 標志(記號) marking

표어판 標語牌(招貼０布告) placard

표준 標准(規則０水准０規格) standard, discipline rule, specification

표준가격 標价(定价０批發商的開价０牌价) list price, posted price

표준가격 標准价 standard price

표준가격 標准价格(引導价格０指導价格０正常价格) guidance price, normal price, standard price

표준가격미 標准价格米 standard price rice

표준가격제도 標准价格制 standard price system

표준강 標准鋼 standard steel

표준견본 標准貨樣 standard sample

표준결제방법 標准結算方法(標准淸算方式) standard method of settlement

표준경영관리방식 標准經營管理方式(經營管理制度) management operating system

표준공식 標准公式(理想公式) ideal formula

표준구성재 標准化構件 standardized components

표준구조 標准結構 standard framework

표준국제무역분류 標准國際貿易分類 standard international trade classification(SITC)

표준규격 標准格式(模型) model

표준규격 標准規程(技術標准０標准說明書) standard specification

표준규격 標准規格(基准０標准量具０校准器０標准樣件) etalon, standard specification

표준규격품 標准件

표준금 本位金, 標金 standard gold

표준금리 本位幣率 standard money rate

표준금리 標准利率 standard rate

표준금리방식 標准利率方式 standard money rate system

표준기술공정 標准工藝工程

표준계약 標准合同 standard contract

표준계약규정 標准合同規定 standard contract provisions

표준계약서식(양식) 標准合同格式 standard contract form

표준궤간 標准軌距 standard gauges

표준노동시간 標准工時, 標准工作小時, 標准工作時間 standard hours

표준도량형 標准度量衡 standard weights and measures

표준무역용어 標准貿易術語 standard trade terms

표준무역조건 標准貿易條件 standard trade terms

표준 바스켓 방식 標准籃方式 currency basket system

표준보험약관 標准保單條款 standard policy conditions, standard policy provision

표준보험증권 標准保單 standard policy

표준비율 標准比率 standard ratio

표준배수량 標准排水量 standard displacement

표준 서식 계약 標准的印就合同 standard form contract

표준성분 標准成分

표준순도 標准成色

표준시간안내 報時台 time inquiry service

표준암호 標准密碼

표준은 本位銀, 標銀 standard silver

표준이익 標准利益 standard profit

표준 이적(移積) 약관 標准的轉船條款 standard transhipment clause

표준임금 標准工資 standard wage, basic pay

표준임금률 標准工資率 standard wage rate

표준원가 標准成本 standard cost

표준원가 계산 標准成本計算(核算) standard cost accounting

표준원가 평가법 標准成本法 standard cost method

표준전신암호 標准密碼

표준정기용선계약 標准定期租船合同

표준주 標准股票 standard stock, barometer

표준척도 標准尺寸 standard size, standard scale

표준측정기 標准量具(標准規格０基准０校准器０標准樣件) etalon(프)

표준측정치 標准測定値 standard measure

표준 컨테이너 標准集裝箱 standard container

표준편차 標准差 標准偏差 standard deviation

표준 편회귀계수 標准偏回歸系數 standard partial regression coefficient

표준품 標准品 standard

표준품매매 按標准品及買賣 sale by standard or type

표준품질 標准品質 standard quality

표준 패스너(죔쇠) 標准緊固件 standard fasteners

표준화 標定(標准０標准化) standardization

표준화 標准化(定型化０規格化０規格統一０標定０校准) standardization

표준화폐 本幣

표준화폐 本位貨幣(主幣０本位幣０硬幣０鑄幣) standard money, standard coin

표지 標志牌(招牌０廣告牌) signboard

품목운임(率) 按商品品目規定的運費(率) commodity rate

품앗이 變工 exchange work

품질보증 保證質量 guarantee of quality

품질에 의한 급수 사정 按質定級

품질저하 變質(腐爛變質０耗損) deterioration, transformation

풍수해 보험 暴風和洪水保險 storm and flood insurance

풍수해 보험 暴風雨保險 storm and tempest insurance

프로그램밍 編成(程序設計) programing

프로그램 예산 按計□編制預算 program budgeting

프로그램예산작성 按方案編制預算 program budgeting

프로그램 작성 編成(程序設計) programing

프로그램 편성 編排次序

프로그레시브 페이먼트 按進度付款 progressive payment

프로레이트 방식 按比例分配方式 ０按比例□派方式 prorate

프로 레이트 운임 比例運費 pro rate freight

프리미엄 보험료 保險費(風險溢价) premium, insurance premium, risk premium

□플로팅□에 의해 판매하는 상품 按"路貨"出□的貨物 goods sold "floating"

플래카드 標語牌(招貼０布告) placard

플랭카드 標語牌(招貼０布告) placard

피고 被告 defendant

피고승인서 被告承認書 cognovit

피고용자 被雇者(雇員) hiree

피고의 항변성명 被告的抗辨聲明 statement of defence(in arbitration proceedings)

피고측 증인 被告證人

피구 효과 庇古效應(現金效應０特价水平的降低導致商品和勞務消費的增加) Pigou(vian) effect

피기백 시스템 背負式運輸法 piggyback system

피난항 避風港(避難港) port of refuge

피난항 비용 避風港費用 expenses at port of refuge

피담보인 被保證人 warrantee

피레우스(piraeus) 자유무역지대 比雷埃夫斯自由貿易區

피보물의 증권보증 保單證明權益 policy proof of interest(PPI)

피보증인 被保證人 warrantee

피보험 목적물 被保險物 insred interests

피보험물 保險標的物 subject matter of insurance,object of insurance

피보험물 양도 保險標的轉讓(保險權益轉讓) assignment of interest

피보험 은행의 자격상실 被保險銀行的資格終止 termination of insured status

피보험이익 保險利益(可保權益) insurable interest

피보험이익의 양도 保險標的轉讓(保險權益轉讓) assignment of interest

피보험액 被保險金額(擔保金額) amount secured

피보험자 保險立約人(投保人) insurance policy holder

피보험자 被保險人 insured , assured

피복 包皮(蓋０套殼０膜０面層０覆蓋層０覆蓋物) covering, coating

피복두께 保護層厚度(覆蓋厚度０ 覆蓋層厚度) covering depth

피복물 包皮(蓋０套殼０膜０面層０覆蓋層０覆蓋物) covering, coating

피복비 被服費 clothing expenses

피봉쇄국 被封鎖國 blockaded state

피배서인 被背書人(受讓人０已背書的票據受領人) indorsee , endorsee

피상고(항소)인 被上訴人 appellee

피상속인 被繼承人 ancestor

피설명변수 被說明變數 explained variable

피승수 被乘數 multiplicand

피신청자 被發价人(受盤人) offeree

피아스터(시리아□이집트□리비아 등의 보조 화폐) 比斯塔 piastres

피유기(遺棄)자 被委付者「人」 abandonee

피유발수출 승수 被誘發出口乘數 induced export multiplier

피이서인 被背書人(受讓人０已背書的票據受領人) indorsee , endorsee

피위부자 被委付者「人」 abandonee

피지배회사 被控制公司 controlled company(corporation)

피지정인 被指定人(受讓人０受委托者) assignee

피제의자 被發价人(受盤人) offeree

필수 必需(必要物) need

필수 조건 必要條件(先決條件０基本條件) essential condition, requirement, postulate

필수품 必需品 necessaries

필요 必需(必要物) need

필요경비 必要經費 necessary espence

필요경비 必需費 necessary expenses

필요경비 必要費用 necessary expenses

필요 노동 必需勞動(必要勞動) necessary labor

필요노동 必要勞動(必需勞動) necessary labor

필요에 의해 보수를 받다 按需取酬

필요에 따라 보수를 받다 按需取酬

필요자본계수 必要資本系數 required capital coefficient

필적 증명서 筆迹證明書

패권 hegemony

패권주의 □權主義 hegemony

패류 貝殼貨幣

패리티 比价 相對价格 parity, relative price

패소 敗訴 lose a lawsuit

패커 包裝工人(打包人) packer

패키지 여행 包价旅行 package tour

패키지 투어 包干旅行 package tour

패킹 包裝 packing, baling

패킹 包裝用品 packing baling

패킹리스트 包裝貨物詳單(裝箱單) 包裝淸單(裝箱淸單) packing list

패킹 케이스 包裝箱 packing case

패화 貝貨

페리 보트 擺渡(渡船) ferry boat

페소(아르헨티나□콜롬비아□도미니카□우루과이□쿠바□멕시코□필리핀 등의 통화 단위) 比索 peso

페세와(가나의 보조 통화단위) 比塞瓦 pesewas

페세타(스페인□카나리아의 화폐제도) 比塞塔 peseta

펜스(영국□아일랜드의 보조통화) 便士 pence

폐기처분 報廢

폐물가격 報廢价格(殘余价値０廢鐵价０廢料价) 報廢時价値(殘余价値) scrap value, junk value

폐쇄경제 閉關自守經濟(封閉性經濟) closed economy

폐쇄구간 閉塞區間

폐쇄식 부두 閉鎖碼頭 closed dock

폐쇄식 투자신탁 閉鎖投資信托 closed-end trust

폐쇄체계 閉鎖體系(封閉系統) closed system

폐제 幣制(通貨制度) currency system

폐회로 閉合電路 closed circuit

【ㅎ】

하락 貶値(跌价０折舊０減値０衰退０降价) depreciation, decrement, downward, fall, decline)

(하물)내용물 包裝物(內含物) contents

하물외장의 기록 및 기호 包面標記

하물외장(荷物外裝)의 표기 및 기록 包面標記

하번(荷番) 包件順序號(箱號０貨號) case number, bale number

하역량에 의한 계산 按□貨重量計算 weighing in delivery

하역용잔교(棧橋) 岸邊裝□場 apron

하역인부 搬運工人 carter, yardman, stevedore

하역준비완료통지서 備裝通知(裝□准備完成通知) notice of readiness

하역항의 관습에 의한 쾌속 하역가격 기준 按港口習慣快速裝□价格條件 CQD

하인부착료 標志費(刷標志費０刷□費) marking, marking charges

하인(荷印)불명 標記不淸 marks indistinct

하자(荷姿) 包裝式樣 包裝形式 style of packing

한계가격 邊際价格

한계가치 邊際价値 marginal value

한계가치설 邊際价値論 marginal value theory

한계가치 생산력 邊際价値生産力 marginal value productivity

한계가치생산물 邊際收入産品(邊際价値産品) marginal revenue product,marginal value product

한계가치 생산성 邊際价値生産力 marginal value productivity

한계가치제품 邊際价値産品 marginal value products

한계고용계수 邊際就業系數 marginal employment coefficient

한계곡선 邊際曲線 marginal curve

한계공급 邊際供應 marginal supply

한계공급가격 邊際供應价格 marginal supply price

한계공급자 邊際供應者 marginal supplier

한계공제성향 邊際□除傾向 marginal propensity to withdraw

한계교역조건 邊際貿易條件 marginal terms of trade

한계구입 邊際購買 marginal purchase

한계구입자 邊際購買者 margin buyer

한계국민소득 邊際國民收入 margin national income

한계균등원리 邊際均等原理 equi-marginal principle

한계기업가 邊際企業家 marginal enterpriser

한계노동 생산력 邊際勞動生産力 marginal productivity of labor

한계노동자 邊際生産者 marginal producer, marginal worker

한계노임 邊際工資 marginal wage

한계노임비용 邊際工資費用(界限工資費用) marginal wage cost

한계농경지 邊際耕地 marginal land

한계능률 邊際效率 marginal efficiency

한계 내부 수익률 邊際內部收益率 marginal internal rate of return

한계내 설계 本體設計

한계단위 邊際單位 marginal unit

한계단위 비용 邊際單位成本 marginal unit cost

한계단위 원가 邊際單位成本 marginal unit cost

한계 대체율 邊際代換率(邊際替代率) marginal rate of substitution

한계대체율 체감 邊際替代率遞減 diminishing marginal rate of substitution

한계대체율 체감의 법칙 邊際代替遞減法則 law of diminishing marginal rate of substitution

한계무역조건 邊際貿易條件 marginal terms of trade

한계무차별곡선 邊際無差別曲線 marginal indifference curve

한계매상고 邊際收益(邊際貨款收入) marginal proceeds,marginal income,margin

한계 매상액 邊際銷□額 marginal proceeds

한계 매주(買主) 邊際買主

한계변형율 邊際變形率 marginal rate of transformation

한계보충(보조)비용 邊際補充成本(邊際追加成本) marginal supplementary cost

한계분석 邊際分析 marginal analysis

한계 분석법 邊際分析 marginal analysis

한계 비용 邊際成本(邊際費用) marginal cost

한계비용가격 형성 邊際成本价格(邊際原价) marginal cost pricing

한계비율 邊際比率 marginal ratio

한계 비효용 邊際負效用 marginal disutility

한계사용자 비용 邊際用戶成本 marginal user cost

한계 사회비용 邊際社會成本 marginal social cost

한계 사회이익 邊際社會收益 marginal social benefit

한계소득 邊際收益(邊際貨款收入) marginal proceeds,marginal income,margin

한계소비성향 邊際消費傾向 marginal propensity to consume

한계 소비자 邊際消費者 marginal consumer

한계수요가격 邊際需求价格 marginal demand price

한계수익 邊際貨款收入(邊際收益) marginal proceeds

한계 수익 邊際收入 marginal returns

한계수익 邊際收益(邊際貨款收入) marginal proceeds,marginal income,margin

한계수익생산력 邊際收益生産力 marginal revenue productivity

한계수익생산율 邊際收益生産率 marginal revenue productivity

한계수익율 邊際收益率 marginal income ratio

한계수익제품 邊際收益産品 marginal revenue products

한계수익체감율 邊際收益遞減率 law of diminishing marginal returns

한계 수입 邊際收入 marginal returns

한계 수입 경향 邊際進口傾向 marginal propensity to import

한계수입곡선 邊際收入曲線 marginal revenue curve

한계수입 성향 邊際進口傾向 marginal propensity to import

한계 수입생산물 邊際收入産品(邊際价値産品) marginal revenue product,marginal value product

한계수확율 邊際收益率 marginal income ratio

한계수확체감의 법칙 邊際收益遞減率 law of diminishing marginal returns

한계 순수입 곡선 邊際純收入曲線 marginal net revenue curve

한계 순생산물 邊際淨産品 marginal net profit

한계 승수 邊緣乘數 marginal multiplier

한계시간 선취율 邊際時間偏好率 marginal rate of time preference

한계 시간 선호율 邊際時間偏好率 marginal rate of time preference

한계 생산계수 邊際生産系數 marginal coefficient of production

한계 생산 능률 邊際生産力 marginal productivity

한계생산능률 邊際生産率 marginal productivity

한계생산력 邊際生産率 marginal productivity

한계 생산력 邊際生産力 marginal productivity

한계 생산력 균등 邊際生産力均等 eqi-marginal productivity

한계 생산력 균등의 법칙 邊際生産力均等法則 law of eqimarginal productivity

한계 생산력설 邊際生産力理論 marginal productivity theory

한계 생산력 원리 邊際生産力原理 marginal productivity principle

한계생산력체감 邊際生産力遞減 diminishing marginal productivity

한계 생산력 체감의 법칙 邊際生産力遞減律 law of diminishing marginal productivity

한계생산물 邊際産品(限界産品) marginal product

한계 생산비 邊際成本(邊際費用) marginal cost

한계 생산비용 邊際生産成本(邊際生産費用) marginal cost of production

한계 생산성 邊際生産力 marginal productivity

한계생산성 邊際生産率 marginal productivity

한계 생산성 이론 邊際生産率論

한계생산자 邊際生産者 marginal producer, marginal worker

한계세율 邊際稅率 marginal tax rate

한계요소비용 邊際要素成本 marginal factor cost

한계유동선취율 邊際流動性偏好率 marginal rate of liquidity preference

한계유동 선호율 邊際流動性偏好率 marginal rate of liquidity preference

한계 이론 邊際理論 marginal theory

한계 이윤 邊際利潤 marginal profit

한계이익 邊際利潤 marginal profit

한계이익율 邊際收益生産率 marginal revenue productivity

한계이자율 邊際利息率 marginal rate of interest

한계인구 밀도 飽和人口密度(界限人口密度０邊際人口密度) marginal density of population

한계임금 邊際工資 marginal wage

한계임금비용 邊際工資費用(界限工資費用) marginal wage cost

한계 원가 邊際成本(邊際費用) marginal cost

한계 원리 邊際原理 marginal principle

한계자본계수 邊際資本系數 marginal capital coefficient

한계자본지출 邊際資本支出 marginal capital expenditure

한계저금 성향 邊際儲蓄傾向 marginal propensity to save ,Marginal(MPS)

한계저축 성향 邊際儲蓄傾向 marginal propensity to save ,Marginal(MPS)

한계 조건 邊際條件 marginal condition

한계조세성향 邊際租稅傾向 marginal propensity to tax

한계 주요비용 邊際主要費用(邊際主要成本) marginal prime cost

한계 주요원가 邊際主要成本(邊際主要費用) marginal prime cost

한계지 邊際耕地 marginal land

한계지출 邊際開支 marginal outlay

한계제품 邊際産品(限界産品) marginal product

한계추가비용 邊際追加成本(邊際補充成本) marginal supplementary cost

한계 추가효용 邊際負效用 marginal disutility

한계투자성향 邊際投資傾向 marginal propensity to invest

한계 판매액 邊際銷□額 marginal proceeds

한계 혁명 邊際革命 marginal revolution

한계효용 邊際效用(限界效用) marginal utility

한계효용가치설 邊際效用价値說

한계효용균등 邊際效用均等 equi-marginal utility

한계효용균등의 법칙 邊際效用均等法則 law of equi-marginal utilities

한계효용설 邊際效用論 marginal utility theory

한계효용이론 邊際效用論 marginal utility theory

한계효용체감 邊際效用遞減 diminishing marginal utility

한계효용 체감의 법칙 邊際效用遞減法則 law of diminishing marginal utilities

한계효용학파 邊際效用派 marginal utility school

한계 효율 邊際效率 marginal efficiency

한산(하다)(시세가 내리 경향이 있는 것) 暗淡(□滯) dull,dullness

할당 比重(市場銷率０股□０□額０□額０統計學加權値０權數) share , weight

할당공출 按配額交□ 按配額□納 quota delivery

할당생산단위 包産單位

할당 이민 比額移民(限額移民) quota immigration

할당액 比額

할당액 제한 比額限制 quota restriction

항공노선의 변경 變更原定航線 rerouting

항공안전시설 保證空運安全設施 air security service

항로 변경 變更航程(變更航次) change of voyage

항로변경 變更航線 deviation

항로변경약관 變更航程條款(越出航道條款０繞航條款) change of voyage clause, deviation clause

항로 상당액 운임 按里程計算運費 pro rata freight

항로표지(해안의) 岸標 shore beacon

항로 한정약관 保證條款(對裝有被保險物的船舶航線限定條款) warranty clause, guarantee clause

항해 변경 약관 變更航程條款(越出航道條款０繞航條款) change of voyage clause, deviation clause

항해의 변경 變更航程(變更航次) change of voyage

현금화 變産 realization

현금화 變現(了結０換成現金) liquidation, conversion into cash

현금화 매도 變賣 realization sale

현실공황의 이론 變現危機理論 theory of realization

현행가격으로 按當時价格 按現行价格 at current price

현행 가격(시가)에 의한 태환 按現行价格兌換(按時价兌換) conversion at the current price

현행시기 報告期

현행 시장 가격으로 按現行市場价格 at the market

현행 원가로 계산 按現時成本計算(按現時費率計算) at current costs

협정보험요율 保險的協定費率或規章費率 tariff rate

협정불 운임 按照約定運費已付 freight paid as arranged

협정운임률 班輪公會運費率(同盟運价０同盟運費率) conference rates

호가(呼價) 報价(發价０發盤０開价) offer, offer quotation, offer price, asked price

호가(呼價) 保价和要价 quotes;bid and asked

호별 방문 판매원 埃戶推銷員 house-to-house salesman

호별 생산계획 按家生産計□

호위자 保□ bodyguard

후견인 保護人

후속업무 報帳后(發生的)經濟業務 subsequent events

해고되다 被解雇 laid-off

해마다 체증하다 按年遞升

해산 崩潰 解體 倒閉 解放 □□ 破壞 瓦解 破産 dissolution, dismounting, disintergration, disruption

해상보험, 保水險 marine insurance

해상보험에 가입하다 保水險

해상(海上)보험증서 水險保單

해손 정산인 保險損害評价人 insurance appraiser

해안관리원 岸上管理員 shore-side superintendent

해안대리인 岸上代理人 shore bailee

해안화물검수 岸上理貨 tallying ashore

해안 화재보험 조항 岸上火險條款 fire risk ashore clause

해운동맹, 班輪公會(航運公會) shipping conference

해운동맹 운임 班輪公會運費(水脚公會運費) conference freight

해운동맹 준 회원 班輪公會准會員 associated member

해운동맹 항로 班輪公會航線 conference lines

해운동맹 항로 정기선 班輪公會定期船 conference line vessel

해운동맹 행동규약 班輪公會行動守則(班輪公會業務守則) Code of Conduct for Liner Conferences

해운 표준계약 양식 標准海運契約格式

해제가 붙은 분류목록 按類編列的分類項目錄(附有解答的分類目錄) catalogue raisonne

해체 崩潰 解體 倒閉 解放 □□ 破壞 瓦解 破産 dissolution, dismounting, disintergration, disruption

헤게모니 □權 hegemony,control

헤로인 白貨 heroin

헥토리터 百升 hectolitre

헬스 푸드, 保健食品(健康食品) health food

화객선(貨客船) 半貨船

(화물)계속 양륙 번호 搬運順序(順序□貨號次) running landing number

화물 만들기 包裝用品 packing baling

화물운반 搬運貨物

화물 운송 취급 辦理貨運 handing of freight

화물의 내용 包裝內容(內貨) contents

화이트 칼라 노동자 白領工人 white-collar worker,salaried man

화이트 페이퍼 白皮書 white paper

화재보험 火保險

화재보험 火災保險

화폐가치 比値(貨幣价値) relative value, value of money

화폐 가치 幣値(貨幣价値) value of money

화폐 가치의 변동(등락) 幣値波動(幣値變動) currency fluctuation

화폐가치의 절하 貶値(跌价０折舊０減値０衰退０降价) depreciation, decrement, downward, fall, decline)

화폐 가치의 절하 貶値貨幣(貶値通貨) depreciated currency

화폐 가치의 조정 요소 幣値調整因素 currency adjustment factor

화폐 개혁 幣制改革 monetary reform

화폐 안정 幣値穩定 monetary stability

화폐 정정 變動幣値 monetary correction

화폐제도 幣制(通貨制度) currency system

확약조약 保證條款(對裝有被保險物的船舶航線限定條款) warranty clause, guarantee clause

확인 保兌(確認０證實) confirmation

확인서 保付書(確認書) confirming order, letter of confirmation

확인서 保險批單 endorsement

확인수수료 保兌手續費 confirmation commission

확인신용장 保兌的信用狀

확인신용장 保兌信用證(確認信用證) confirmed credit L/C

확인 오퍼 報實价(報實盤０固定發价) firm offer

확인은행 保兌行 保兌銀行(確認銀行) confirming bank

확정제의 報實价(報實盤０固定發价) firm offer

환가담보 變現擔保 convertible security

환금 變現(了結０換成現金) liquidation, conversion into cash

환금매각 變賣 realization sale

환산율에 의한 환산 按折算率換算 conversion with the coefficient

환율(외화의) 比价 相對价格 parity, relative price

환자 비율 比价 相對价格 parity, relative price

환자시세 比价 相對价格 parity, relative price

황금만능주의 拜金主義 mammonism

황금만능주의자 拜金主義者 mammonist

회사의 손익 여하에 관계없이 주주에게 최저 이식의 지불을 보증하다 保息

회색시장(구하기 힘든 상품을 비싸게 파는 시장) 半黑市(灰布０灰色市場) grey market

회색시장 半合法市場(灰布０半黑市) gray market

회색시장(구하기 힘든 상품을 비싸게 파는 시장) 被操縱的市場(灰色市場) grey market

회전 자금 備用金(周轉金０循環基金) revolving fund

획득 變産 realization

8. 중국 신문 스크랩 및 중국 관련 기사 스크랩

중문학과 9601320 백경화

저의 자유과제는 우선 크게 3부분으로 나눌 수 있는데, 그 첫 번째로, 가장 중점을 둔 부분이라고 할 수 있는 것은 <<인민일보(人民日報/ Peopledaily)>>, (http://www.peopledaily.com.cn)와 <<중국청년보(中國靑年報China Youth) Daily)>>, (http://www.cyd.com.cn) 등의 중국 신문 기사 스크랩과 그에 대한 단어 정리입니다. 이는 학기초 이 강의를 수강하면서부터 생각해왔던 것으로, 매일 꾸준히 중국 신문을 접하는 계기를 통해 중국 사회의 전반적인 모습을 이해하는데 도움이 될 것이라고 생각했으며, 또한 최신의 소식들과 시사단어들도 얻고자 하였습니다.

처음 계획을 세울 당시에는 기사의 원문을 다 번역하고자 했으나. 이는 비효율적이라는 자체 판단 하에 읽고 모르는 단어와 중요한 표현 등을 정리해왔습니다. 처음에는 기사를 고르는 것도 어렵고, 한 기사를 읽고 정리하는데 서너 시간이상이 걸렸으나. 차츰 해나갈수록 시간이 줄어들었습니다. 또한 단어나 문장단위로 보던 독해 습관이 한 단락을 보는 훈련이 되어 내용 파악하는 데 훨씬 도움이 되었습니다.

* <<인민일보>>는 중국 공산당의 주관하여 발행하는 관계로 정치적인, 특히 공산당에 관한 내용이 많고, 또한 문체 역시 딱딱한 편입니다. 나토의 중국 대사관 오폭 사건 이후 그에 관한 기사가 하루도 빠지지 않고 등장하며 미국을 비난하는 강도 또한 높습니다. 따라서 제3자의 입장에서 볼 때 객관성이 부족한 편입니다. 물론 사회, 경제, 문화방면의 기사도 있으나 주가 아닙니다.

* <<중국청년보>>는 그 주 대상인 젊은층인 관계로 교육이나 대학생에 관한 기사가 많이 눈에 띄었습니다.

두 번째로 주간지인 <<TIME>>에 실린 중국 관련 기사를 수집하여 첫 번째 것과 마찬가지 방식으로 읽고 단어 정리하였습니다. 평균 2주일에 한번 정도 중국 관련기사가 실리며, 보통 그 분량은 신문기사에 비해 긴 2~3페이지 분량입니다. 이 기사는 앞서 중국관점의 기사에 글에 비해 객관적이며, 어느 정도 더 공신력이 있습니다. 그러나 이 역시 중국에 대해 관점이 완전히 객관적이지 못하며, 이는 중국 기사만 읽게될 경우 시각이 편협해지는 과오를 막기 위해 시도한 것이었습니다. 미국의 중국에 대한 연구가 많은 만큼 자료도 좀 더 충분하고 다양하였습니다.

세 번째로 일간지나 주간지를 읽게 될 경우 단편적인 사실들에만 치중할 수 있을 것이라 생각하여, 중국 관련 서적들을 읽어 부족한 부분들을 보충하였습니다. (12억이 사는 나라, 중국인도 다시 읽는 중국인 이야기, 21세기 초강대국 중국(상, 하), 강택민과의 대화등 )

한 학기동안 자유과제를 해오면서, 처음의 계획보다 미흡한 부부도 많았지만 제 개인적으로는 중국에 대한 관심을 구체적으로 실천하고, 또 정보를 축적할 수 있었다는 면에서 많은 도움이 되었습니다. 이후에도 이 스크랩은 계속해 나갈 것이며, 기회가 된다면 단어정리 같은 것을 좀 더 자세하게 분류하고, 컴퓨터에 입력했더라면 다른 사람들과도 나누어 볼 수 있어 활용도 면에서도 한층 좋았을 것입니다.

9. 중국관련 신문 만들기

중문학과 9501337 진현효

1. 처음에....

처음 자유과제를 고민하고 이 의견을 내어 놓았을 때, 결과물을 정확하게 신문을 생각하고 내었던 것은 아니었다. 한 학기 동안 각종 신문, 잡지 등을 통해 중국 시사를 정리하려고 할 때에 신문의 형태가 된다면 젤 좋을 거란 생각은 했지만, 여건상 안될 수도 있어 유동적으로 신문 혹은 그냥 자료집 형태(말은 좋지만, 그냥 A4복사물 형태라고 하는 게 더 정확!! ^^)가 될 거라고 계획서를 적어냈다.

2. 준비 그리고....

인터넷이나 시사 잡지, 신문등 자료를 모으는 동안 어떤 식으로 만들지 잡기 위해 신문이 어떤 식으로 인쇄되는지 알아봤다. 역시나 나같이 50부도 안돼는 양을 찍기엔 부수적인 출혈이 너무 컸다. 그래서, 포기하려다 잘 아는 친구에게 문의를 했다. 친구 말이 신문은 안돼도, 4절 크기(벼룩신문 크기)라면 가능하다는 얘기를 들었다. 옵셋이니, 마스터 인쇄니 잘 모르던 용어 몇 개 배우고는 계획을 구체적으로 정했다. 벼룩신문 8페이지 분량의 신문을 만들기로... 그리고는 실을 기사의 대강의 개요를 잡고 5월부터 기사를 본격적으로 정리하기에 들어갔다. 중간보고서에는 신문이라고 좀 더 구체적으로 명시했다.

3. 만들면서....

생각보다 신문 편집이라는 게 쉽지 않았다. 내용 정리만 하는데도 '혼자 이런걸 하다니...'하면서 많이 투덜거렸다. 거기다 8면을 채우는 게 예상외로 아주 힘들었다. 나름대로 다양하게 기사를 준비했다고 생각했는데, 어차피 일간지가 아니다 보니 그냥 사건만 전해주는 건 너무 이상해 보이고, 시사주간지처럼 큼직한 사건을 생각도 넣어가며 정리하다보니, 필요 없는 자질구레한 것들을 많이 걸러내게 되었다. 그러다 보니 8페이지는 도저히 무리가 와 4페이지로 줄이게 되었다. 6페이지 정도면 적당하다 생각했는데, 그게 안되다 보니 4페이지로 줄이며 준비한 기사를 줄이게 된 것도 나름대로 가슴아팠다.

4. 만들고나서....

그냥 멍하다.

편집후기에 말한 대로 한 학기를 계속 신경 쓰고 보니, 객관적인 생각이 어려워졌고, 실제로도 다 하고 나서 다시 보니 뭔가 신경 쓰이는 게 많다. 그저 좀 부끄럽다. 거기다 이제 와서 생각하니 중국의 역사 사회 문화라는 과목에 대해 어느 만큼 접근했는지도 의심스럽다. 그래도 나름대로 많이 노력했고, 신문 만들면서 고생한 거 그리고 새롭게 알아간 것들이 소중하게 느껴져서 뿌듯하다. 그리고, 역시 후기에 말한 대로 같이 수업들은 기념으로 학우들에게 한 장씩 기념으로 나눠주는 것도 기분 나쁜 일은 아닌 것 같다. ^^

10. 중국을 알자!!

중문학과 9501315 박정미

□ 과제 개요

1. 의도

처음 자유과제의 내용을 선정한 의도는 중국의 전반적인 사회문화등을 알자는 것이었다. 그래서 인터넷을 통하여 여러 자료를 검색한 후 그것을 나름대로 정리하여 중국에 대한 참고서 같은 것을 만들어 보자는 것이었다.

2. 결과

결과는 한 마디로 아직 미완성이다. 내가 선택한 자료는 전반적인 중국의 사회 문화에 대해서 알기에는 턱없이 부족한 것으로 앞으로 자료보강과 편집이 과제로 남아있다.

3. 완성되기 직전의 과제물

현재 완성된 전체적인 결과를 보면 다음과 같다.

제목 : 요즘 중국은?

처음 - 중국의 현재 모습과 그것을 알아야 할 필요성 및 앞으로의 내용 소개

중간 - 중국의 정치 = 한국어로 된 대충적인 내용

《제 9회 전인대 내용》

경제 = 한국어로 된 대충적인 내용

《WTO》, 《중국의 억만장자》

시사 = 대충적인 내용

《나토 중국대사관 폭격》

문화 = 발표에서 다루지 못한 중국에 대한 내용

ex) 중국인의 국민성, 결혼관 등

지금까지 자료수집은 다된 상태이며 이후 편집을 요하는 일만이 남았다. 자유과제를 준비하면서 느낀 것은 한 마디로 자료는 무한하다는 것이다. 다만 우리가 접하는 환경이 아주 한정적이라서 그 방대함을 모르는 것이고, 우리보다 먼저 그 지식의 필요성을 깨달은 사람이 많아 지금은 훨씬 우리가 접하고자 하는 지식을 쉽게 얻을 수 있다.

그래서 이번 자유과제를 마치면서 내가 먼저 다른 사람보다 그 필요성을 깨달아 먼저 준비하여 더 많은 사람에게 내가 아는 지식을 알게 해줄 방법이 없을까 생각하였다. 보다 더 정리된 내용으로 보다 더 많은 내용으로 말이다.

그 방법은 많이 읽고, 많이 생각하는 수 밖에 없다고 생각한다. 자유과제를 준비하면서 뭔가를 계획하고 정리하는 것이 얼마나 어려운 것 인가를 뼈저리게 알았기 때문이기도 하고, 더 정리된 자료를 갈구하는 나 자신을 보면서 느낀 것이기도 하다.

4. 과제의 미약한 점

내 과제의 미약한 점은 당연히 편협한 지식이라는 것이다. 내가 숙지하지 못한 내용을 다루다 보니 다른 사람에게는 식상한 내용일 수도 있고, 필요하지 않은 내용일 수도 있다는 것이다. 하지만 자유과제이기에 나에게 어느정도 도움이 된다면 되는 것이라고 생각한다.

1. 앞말

내가 중문과에 들어오면서부터 중국이란 존재는 아주 거대한 영향력으로 다가왔다. TV에서 중국이란 단어만 나와도 귀를 쫑긋 세우며 어떠한 내용이든 관심이 쏠리게 되었고, 누가 중국에 대해서 말할라 치면 나름대로 옳고 그름을 판단하며 비판하기도 했다. 4년 가까이 중국어를 그리고 중국에 대해서 배워 오면서 중국어에 대해서는 접할 기회가 많았지만 중국의 전반적인 사정에 대해서는 수박 겉 핥기 식의 공부 밖에 되지 않았고, 내가 정말 중문과가 맞을까 하고 의심할 정도로 나의 중국에 대한 지식은 너무나 천박하기 그지없다. 그래서 이번 자유과제를 통해 나를 중심으로 여러 가지 자료를 정리해 보았다. 다른 학우에게 어떤 도움이 될런지는 몰라도 나 자신이 중문과로서 졸업을 맞이하며 그 동안의 부족함을 채워볼까하여 이렇게 두서없는 숙제를 시작한다.

2. 중간말

2-1 중국의 일반정보

◇ 국 명 : 中華人民共和國(People's Republic of China : PRC)

◇ 수 도 : 北京(인구 1,259만명, '96년 통계)

◇ 면 적 : 약 960만□(한반도의 43배, 세계4위)

◇ 인 구 : 12억3,600만명('97년 통계)

◇ 민 족 : 漢族 등 56개의 다민족국가

◇ 언 어 : 漢語(중국어 : 北京어가 통용되고 있으나 지방에 따라 방언이 있으며, 특히 광동어인 경우는 다른 나라 외국어처럼 통역이 필요함.)

◇ 국내생산통액('97) : 74,772억元(단위:인민폐 인민폐 100元 한국돈 130정도('99/2))

◇ 1인당 GDP('97) : 6,049元

◇ 무역 총액 : 3,251억불('97)

◇ 수 출 : 1,827억불

◇ 수 입 : 1,423억불

◇ 무역수지 : 404억불 黑字

◇ 화폐단위 : 元(YUAN)

◇ 통 화 : 人民幣(RMB)

◇ 공식환율 : 1불당 8.2796RMB(97년 12월말 기준)

◇ 행정구역 : 22개省, 4개 직할시, 5개자치구, 666개시, 1,735개현, 697개시관할구

4개 직할시 : 北京, 天津, 上海, 重慶('98년에 지정)

5개 自治區 : 내몽고, 新疆위구르, 西藏, 廣西壯族, 寧夏回族自治區

2-2 중국의 권력기구

중국 정치제도 체제는 크게 "黨"과 "政"으로 나누어지는데 黨은 "중국공산당"이, 政은 '全國人民代表大會(全人代)' "國務院"이 대표하고 있다. 중국 정치권력의 핵심은 공산당에 그 중에서도 중앙정치국상무위원회에 있다. 공산당과 국가 조직은 형식적으로는 기능이 구분되어 당의 역할은 정치적, 이념적, 조직적 지도에 국한되어 있으나, 실제로는 당이 국가권력을 조직, 관리하며 대부분의 중요한 정책결정을 내리고 국가조직은 이러한 결정을 집행하기 위한 입법·사법·행정 기능을 담당하고 있다. 그 구체적인 내용을 본다.

2-2-1 중국공산당

중국 노동자계급의 전위로서 마르크스·레닌주의와 毛澤東 사상을 행동지침 으로 삼고 있다.  최고대표기관은 전국대표대회와 중앙위원회.(당총서기 : 江澤民, '93년 3월 제8기 전인대 제1차회의에서 총서기 겸 중앙군사위원회 주석이 국가주석을 겸임)

2-2-2 전국인민대표자대회(전인대)

우리나라의 국회에 해당하는 최고 입법기구로 헌법상 국가최고의결기관이다. 각성, 직할시, 자치구, 인민해방군 대표로 구성되며 임기는 5년, 매년 1회개최 한다.

2-2-3 국무원·지방인민정부

국무원, 즉 중앙인민정부는 최고의 국가행정기관으로 전국인민대표자대회 (개최 기간중에는 전인대상임위원회)에 대하여 책임을 지고 그 활동을 보고해야 하며 지방 각급 인민정부는 동급 인민대표자대회와 차상급의 국가 행정기관에 대하여 책임을 져야하며 국무원의 통일적인 지도를 받는다.

2-2-4 사법기관

최고인민법원, 지방 각급 인민법원, 특별인민법원(군사법원, 철도운수법원, 수상운수법원 , 삼림법원 등)으로 나뉘어 있으며 2심 으로 모든 것이 끝난다. 인민검찰원은 국가의 법률감독기관으로 독립된 검찰권을 행사.

★ 정치 약사

- 1921年 중국 공산당 창당 (7月 1日, 上海)

- 1949年 中華人民共和國 건국(10月 1日, 北京 : 국경일로 지정)

- 1966年 문화대혁명 시작

- 1971年 UN 가입

- 1972年 중일 국교 수립

- 1976年 周恩來, 朱德, 毛澤東 사망(문화대혁명 종식)

- 1979年 중미 국교 수립

- 1989年 천안문 사태 발생(6月 4日, 北京)

- 1990年 1.11 계엄령 해제

- 1992年 8.24 韓·中 국교 수립

- 1997年 2.19 鄧小平 사망

- 1997年 7.1 홍콩 반환

- 1998년 3.5∼3.15 제9기 중국인민대표대회에서 江澤民 체제 재출범

1999년 3월 16일 인민일보에서 발췌 번역

제9기 전국인대2차 대회에서 1998년 국민경제와 사회발전계획의 실행상황과 1999년 국민경제와 사회발전계획을 결의하였다.

1999년 3월 15일 제 9기 전국인민대표대회 제 2차 대회가 통과되었다.

제 9기 전국인민대표대회 제 2차회의가 전국인민대표대회제정경제위원회의 심사보고 심의를 거쳐 국문원이 제출한 1999년 국민경제와 사회발전계획의 비준을 결정하였고, 국가발전계획위원회 주임 曾培炎이 국무원의 위임을 받아 작성한 《1998년 국민경제와 사회발전계획의 실행 상황과 1999년 국민경제와 사회발전계획 초안 보고》를 비준하였다.

회의는 전국인민대표대회 재정경제위원회 보고 중에서 1999년 계획이 제출한 각 항의 건의에 동의하였다. 회의에서 각급 인민정부는 중앙이 경제사업에 대하여 총체적인 요구를 실현시키고 속도와 질의 효율적인 통일을 기하기를 요구하였고, 개혁 발전과 안정의 관계를 명확히 하였다. 계획의 실행과정 중 사업을 착실히 진행하여 결과를 내는 것을 목표로 한다. 광대한 내수를 경제성장의 주요한 방안으로 추진시키고, 계속해서 적극적인 재정정책을 견지하며 각 방면의 투자를 증진시키는 적극성은 여러 가지 방법으로 도시 농촌 시장 특히 농촌시장을 개척하게 하였다. 농촌의 개혁을 심화시키고 식량의 유통체제 개혁을 적극적으로 추진하고 완벽하게 하여 농업투자를 증가시키고 수력을 중점으로 하는 농업기초설비건설을 강화하여 농민수입을 열심히 증가시켜 농촌의 이 두 가지 관계의 문제를 안정시켜야 한다. 국유기업이 개혁 개조와 관리방침의 강화를 견지하여 전심전력으로 노동자 계급에 의지하여 노동자 대표대회의 작용을 실질적으로 발휘하게 하고 班영도 기업의 건설을 완벽하게 하여 개혁이 실질적인 진전을 얻도록 노력해야 한다. 여러 가지 형식의 도시 농촌 집체 경제를 발전시키고 개체, 사영 경제의 건강한 발전을 도모한다. 또한 금융체제 개혁을 심화시키고, 엄격히 외채의 총 규모를 억제하여 외자이용의 질적 능력을 향상시킨다. 이러한 국민경제와 사회발전의 총 목표를 단단히 둘러싸고 등소평 이론의 위대한 기치아래 강택민 동지를 핵심으로 하는 당중앙의 영도하에 1999년의 국민경제와 사회발전의 계획을 원만히 완성시키고 노력하여야 한다.

2-3 중국의 WTO 가입에 대한 전망

중국은 지난 1986년 이후 8년간 GATT 가입을 위해 협상을 계속하여 왔으나 시장 개방 및 무역제도의 투명성문제, 개도국 지위와 원체약국 지위로의 가입문제 등에 있어 미국을 비롯한 일부 체약국 들과의 의견 차이로 결국 1994년 12월 31일까지의 GATT 가입을 성사시키지 못했다. 중국의 GATT가입실패는 대중 무역적자폭의 확대, 지적재산권 보호문제 등으로 중국과 통상마찰을 야기해온 미국 측이 중국의 경제적 잠재력과 무역규모 등을 감안하여 여타 개도국과 동일한 조건으로 GATT 가입이 이루어지는 것은 불가하다는 강력한 반대입장을 고수한 데 기인한다.

이와 관련하여 중국정부는 미국을 비롯한 일부 회원국들의 패권주의와 정치적 목적이 개재된 횡포로 인해 중국의 GATT 가입협상이 원만히 성사되지 못했다고 비난하였다. 1995년 5월 9일부터 2주간의 일정으로 중국의 WTO 가입조건을 협상하기 위한 비공식회의와 제 20차 중국의 GATT와 WTO 가입 실무작업반 회의가 개최되었다. 중국은 국제수지 방어나 국내 유치산업 보호를 위해 적절한 수입규제조치를 취할 수 있는 권리가 유보된 개도국 지위를 요구하고 있다.

중국 정부의 입장과는 달리 중국의 개도국 지위확보가 성사되지 못할 경우 중국은 WTO 가입과 더불어 현행 17% 정도로 알려지고 있는 평균 실효 관세율을 3% 수준으로 낮추어야 함은 물론 서비스시장과 농수산품 수입시장에 대해서도 즉시 시장개방을 단행해야 하는 부담을 안지 않으면 안된다. 1997년 3월 20일 EU는 중국의 WTO 가입관련, 중국과 제 2차 협상을 가졌다. 이 회의에서 EU측은 중국에 대해 특히 서비스분야에 대한 시장개방 확대를 요구하였다. 이 회의에서 EU 집행위는  1996년 11월 중국측이 WTO에 제출한 서비스시장 양허안이 아직도 WTO 기준에 미치지 못한 다고 평가하면서, 특히 은행, 보험, 증권, 해운, 도소매업, 법률서비스, 여행대리업 등과 같은 서비스 분야의 시장개방이 확대되어야 한다고 강조했다. EU측이 중국에 요구한 시장개방 내용은 현지 소비자에 대한 은행 및 보험서비스 제공 허용, 증권회사 진출 허용, 법률회사에 대한 수량제한 및 중국인변호사 고용에 대한 제한 철폐 화물을 포함한 해운회사 설립제한 철폐, 신규 대리점, 여행대리점, 그리고 기타 전문직 서비스에 대한 설립권 인정, 통신시장 개방 확대 등이다.

한편 미국측은 1995년 2월 26일 중국과의 지적재산권 마찰문제가 중국측의 미국요구안 대폭수용으로 타결된데 대해 지금까지의 입장에서 다소 후퇴, 중국의 WTO 가입을 지지하는 한편 개도국 지위 부여문제, 인권문제 등에도 다소 유연한 자세로 돌아서고 있다. 현재 중국은 세계은행의 대출조건, 다자간 섬유협상과 EU와의 쌍무무역협상 등에서는 개도국 지위를 인정받고 있으나 미국으로부터는 GSP 수혜대상에서 제외되고 있다. 중국이 개도국지위로 WTO가입에 성공한다 하더라도 현재로서는 일부개도국에 대한 우대조치는 제한될 가능성이 있을 것으로 보인다.

4월 14일 인민일보 내용 발췌 번역

중국은 WTO를 필요로 하고 WTO는 중국을 필요로 한다. 魯杰羅는 우리나라가 올해 WTO에 가입하기를 원한다.

신화사 4월 12일자에 따르면 WTO의 총간사 魯杰羅는 12일 중국이 올해 안에 WTO의 정식가입국가가 되는 것이 중국과 WTO에 있어서 아주 중요하다고 밝혔다.

魯杰羅는 본사기자의 취재에 응하여 말하기를 중국을 올해 안에 WTO에 가입하도록 하는 것이 중요한 목표이며 이것은 여러 부역체제의 미래에 있어서 아주 중요하다고 말했다.    WTO대변인 羅克威는 기자에게 소개하여 말하기를 魯杰羅는 매번 중요한 석상에서 중국이 WTO에 들어오는 중요한 의의에 대해서 설명하고 □중국은 WTO를 필요로 하며, WTO는 중국을 필요로 한다□는 관점을 선전하였다. WTO의 총재 魯杰羅는 특별히 중국정부가 아시아 금융위기에서 인민폐의 평가절하를 고수한 결정에 대해 긍정하고 아시아의 안정이 세계경제 형세에 중요한 작용을 발휘하였다고 여겼다.

1995년 WTO 총재로 취임한 魯杰羅 는 올해 4월 30이에 그 임기가 끝난다. 그는 그의 후임자가 그와 같이 중국이 WTO 가입담판을 계속 추진하기를 바라며 중국이 하루 빨리 WTO의 정식국가가 되는 데 적극적인 작용을 하기를 바란다.

2-4 중국의 사회보장제도

중국의 사회보장제도로서는 노동보험, 실업보험, 주택공급 등이 있으며, 임금총액에 포함되는 일부 특별임금은 기타 기능을 수행한다. 「국영기업 노동계약제 실시에 관한 잠정규정」 (1986년 7월) 에 의하면 국가, 기업, 개인, 삼자의 공동부담으로 하는데 그 중심은 기본퇴직 양로보험으로서 기업은 퇴직·양로기금으로서 계약제 노동자의 해당기업의 임금 총액에 대하여 각 시 정부가 정한 일정율 (보통 15%)을 곱해 산정하며 소득세 납부 전에 납부해야 하고 이에 대해서는 과세하지 않는다. 노동자는 표준임금의 3%를 넘지 않는 범위에서   개인의 임금에서 공제하여 사회보험기관에 납부한다.

2-4-1 사회보험의 종류

노동보험제도는 국가가 근로자 임금총액의 3%를 노동보험기금으로 각 사업단위에 지급하여 작업으로 인한 병자나 장애자의 조위금, 퇴직금, 생활비 그리고 사망자 유족의 조위금 및 생활비 등으로 지급토록 한다.

기업이 직접 충당하는 기금은 일반보험기금과 의료보험기금으로 구분된다. 일반보험기금은 작업으로 인한 입원, 치료기간 동안의 임금, 출산, 휴가시의 임금 등으로 지출되고 의료보험기금은 임금 총액의 5 ~5.5% 한도 내에서 조성된 기금으로 노동자의 질병시 의료비, 근로자 부양가족 등의 의료비 등으로 지출된다.

실업보험제도는 일반적으로 실업자에게 기본임금의 70%가 지급되며 상여금은 지급되지 않다. 향진기업의 경우 기본임금의 70% 외에 1일 1원의 생활비가 지급되지만 지급되지 않는 경우도 있다.

양로연금제도는 국영기업이 일정한 자격을 갖춘 퇴직자에 대해 매월 은퇴 당시 수령금액의 40%를 생활비로 지급하고 일정한 연령에 달해 회사를 떠나는 퇴직자에 대해서는 근속연한에 근거하여 연금형식으로 본인 임금의 60 ~ 90%를 지급한다. 또한 재직공무원과 마찬가지로 의료대우를 받는다. 농촌사회의 양로보험사업이 매우 빨리 발전하여 1992년에 이미 2,800여만 농민이 양로보험에 가입하였다.

2-4-2 의료제도

중국은 창립된 직후인 1951년과 1952년을 전후하여 노동보호의료와 공공의료에 기초한 의료보험 제도를 제정하였다. 1951년은 국영기업소의 노동자, 사무원과 정식으로 퇴직한 사람들을 대상으로 실시하였으며, 1952년부터는 정부기관, 정당, 사회단체, 대학과 전문학교 학생, 군인 등을 대상으로 확대 실시하였다. 현재도 큰 변화는 없고 다만 개혁 개방 후에 나타난 외자기업 등 사기업 내에는 의료보험혜택이 없는 경우가 많다.

또한 농촌은 일부 성을 제외하고 지금까지 의료보험 혜택을 받지 못하고 모두 자비로서 진료를 받고 있다. 농민의 경우는 생활고 외에 자기 돈으로 병을 치료하고 약을 사 먹으려면 그 부담이 매우 크다. 1992년 현재 중국에는 의료·보건·방역 등 위생기구가 20만 5,000개, 전문기술자가 407만 명, 병상이 274만 4,000개가 있다. 베이징·상하이 등 대도시에 고급병원이 있는 것 외에 각 성에는 현급병원을 중간으로 하는 '성급병원 · 현급병원 · 향진병원' 3급 병원망이 형성되었다.

2-5 중국인의 국민성

2-5-1 慢慢地에서 快快地로

우리가 지금까지 중국인을 표현하는 대표적인 말 '만만디'는 아직까지도 중국에서 흔히 볼 수 있다. 중국인이 만만디라는 의식적 특징을 보이는 원인은 크게 두 가지로 볼 수 있다고 한다. 먼저 역사적 원인으로 중국의 3대 정신 사상인 유교, 불교, 도교의 영향이 진취성의 결여로 나타나고 현대 체제의 원인으로 해방 이후인 1949년 공산당이 집권하면서 경제체제를 단일 공유제 형태, 사회주의 계획 경제에 의한 통제, 시장경제의 무시, 필요에 따른 평균 분배 방식으로 전환함으로써 국민 개개인으로 하여금 적극성을 상실하게 하였다는 것이다. 그러나 개혁·개방 이후 국민들의 의식은 快快地로 변하게 되었다.

대내개혁으로 공유제를 주축으로 하되 다양한 집체, 개체 경제 형식이 병존하는 소유제 구조를 형성하게 되었고 경영방식도 사회주의 계획경제에서 사회주의 시장경제로 대전환함과 동시에 기업의 부속적지위를 개혁하여 상대적으로 독립된 상품생산자 및 경영자가 될 수 있게끔 변화시켰다. 노동에 따른 분배 방식을 채택하고 책임경영제와 분배방식을 실시하며 일부분의 사람이 먼저 부유해지는 것을 허용하여 이른바 부유한 個體戶가 등장하기 시작했다.

반면 대외개방을 또 다른 이유로 들 수 있는데 대외투자와 기술을 도입하기 위해 이른바 삼자기업(三資企業)을 허용하였고 경제특구의 설립과 더불어 연안 지역의 수출형 경제발전 전략을 채택하여 현재는 연안지역과 내륙지역과의 경제발전 불균형을 해소하고자 내륙지역으로 개방의 물결을 유도하고 있다. 이처럼 중국인의 의식은 점차 변하고 있으며 특히 자신의 이익과 연결될 경우 우리보다도 빠른 快快地로 속속 등장하고 있다.

그러나 아직까지는 현대 중국의 정치변화 중의 교훈(문화대혁명)이 남아있어 좀처럼 스스로 결정을 내리거나 확답을 하는 경우는 드물다. 동남아에서 '빨리빨리'라는 말이 한국인을 표현하듯이, 한국인의 의식 중에는 중국인이 '만만디'가 '콰이콰이디'로의 변화가 만족스로운 정도는 아니고, 아직까지 공무원 및 은행, 국영상점 등에서는 만만디의 습성이 그대로 남아 있다. 그러나 지금은 택시 운전자를 필두로 '加快' 열기가 거세게 일반 기업체까지 번지고 있다. 시장경제의 도입으로 인한 만만디의 구습으로는 경쟁에서 이길 수 없다. 기본적인 논리가 점점 생활에 도입되고 있다.

2-5-2 실용성

중국인은 외적인 환경이나 외모를 우리보다는 덜 중시하며, 실력과 실용을 중요시한다. 정장을 입고 넥타이를 매고 다니는 사람보다 점퍼나 편안한 옷을 즐겨 입는다. 더우기 그들은 설사 상담시 점퍼나 편안한 옷을 입었다고 해서 전혀 주눅들지 않는다. 실제로 출장 상담시 공장장이나, 사장의 차림새는 일반 공인(工人)과 다를 바가 없다. 그러나 먹는 식생활은 최고급으로 잘 하는데 밖에서 보기에는 그야말로 허술한 집같아 보이지만 안으로는 매우 알차게 살림을 하고 있는 것을 알 수 있다.

2-5-3 여자가 살기 좋은 나라

모택동의 '여성이 사회의 반을 감당한다' 라는 말처럼 중국은 남녀평등사회로 거의 대부분의 여자가 직업을 갖고 있다. 중국은 해방전 국민당과의 전쟁시 여성의 역할에 힘입은 바 크고 이는 해방 이후 사회주의체제가 공고히 되면서 남녀 평등이 일반화된 사회 관념이 되었다. 특히 여성의 경우 경제적인 면에서 남자와 같이 결혼 후에도 직장을 계속 다니며 직장에서도 남녀가 똑같이 승진할 수 있게끔 되어 있다. 여자 고위관료 및 공장장, 총경리가 상당히 많으며, 가사노동, 자녀교육을 남녀가 같이 하는 경우가 많다. 중국에서는 남자가 요리하고, 자전거 타고 시장 보는 광경을 흔히 볼 수 있다. 중국의 여성들은 자신들의 권익이 기타 아시아(특히 일본, 한국) 국가들 보다는 상당히 확보된 상태를 인정하나 아직까지도 대남주의자(大男主義者)가 많으며, 그래서 실질적으로는 가정에서도 여자 혼자서 가사일을 하며 직장 내에서는 인사상의 불이익을 받는다고 주장한다. 중국이 법으로 대도시 가정에 1자녀 밖에 낳을 수 없게 해 놓았기 때문에 딸 1명이 있는 가정이 많지만 아직까지 남아선호사상이 강하다.

또한 중국에서는 거래선과 식사시 사장과 운전사가 한 테이블에서 함께 식사하고, 막역하게 지내는 것을 흔히 볼 수 있다. 직위, 연령, 성에 의해 별다른 차별대우를 받지 않는다. 그러나 외관상 평등하게 보이지만 일부 고위 간부의 친인척들, 그들과의 관계를 이용해 갖가지 정보를 독점하거나 이용해 치부하기도 하며 인산인해를 이루는 기차역에 공산당 간부 및 일부상류층을 위한 고급 대합실 등을 보면 중국은 결코 평등한 사회는 아니다.

2-5-4 질서의식 너무 없다.

후진국의 경우, 일반적 사항이지만 법체계가 발달되어 있지 않고 지키려는 의식도 희박하다. 최근 개혁 개방 이후 외부로부터 각종 형태의 범죄가 발생하나 일반적으로 범법자의 경우 자기의 행위가 위법 사실인지도 모른다. 그들의 법의식은 중국인 특유의 '나 하나만 괜찮으면 된다'라는 이기주의와도 결부되어 있다. 시장에서 저울 속이는 상인, 가짜 돈, 가짜 약, 가짜 골동품 등의 제현상이 변화의 과도기에 생기는 현상일지 모르지만 준법 정신이 희박하다. 중국인이 질서의식이 없다는 것은 실생활에서 흔히 찾아볼 수 있다. 물론 자전거 전용도로가 있는 곳도 있지만 좌우측 통행 구분없이 통행하고 신호등에 관계없이 통과하는 차량, 복잡한 버스 내에서 흡연, 기차표 사는 곳에서 볼 수 있는 새치기 등의 현상이 이를 말해주고 있다.

2-5-5 중국인은 참을 줄 안다

중국인의 인내력은 사람의 힘으로는 어떻게 할 수 없다는 "천하대세"와 "자연의 지배"에 대해 유순한 태도를 보이며 자연환경에 순응하면서 살아온 데서 기인한다고 하겠다. 예를 들면 양자강 유역에서는 한 번 홍수가 나면 4 ~ 5개월 후에 겨우 물이 빠지는데 이 경우 그들은 기다리는 것외에 달리 방법이 없다고 여기며, 또한 중국은 땅덩어리가 워낙 넓으므로 지루한 열차여행(북경 → 우루무치 5, 6일, 북경 → 쿤밍 3, 4일)도 묵묵히 견디며 참아내기도 한다. 기차역에서 수일을 지내면서 기차표를 구입하고, 수십 시간씩 딱딱한 의자에 앉아 이동해도 불평 한마디 없다. 문화대혁명 기간에도 지식분자들이 박해를 받으며 농촌으로 내려가 10년이 넘도록 농사를 지어도 별다른 불평없이 생활을 하였으며 복직을 한 후에도 또 성실히 교수직을 수행하고 있다.

2-5-6 철저한 개인주의다

자기 일이 아니거나 자기의 이익과 관계 없는 일에 대해서는 철저히 외면을 한다. 기차표, 영화관표를 구입할 때에도 줄을 서서 기다리는 사람이 있는데도 끼어들기로 표를 사는 사람이 있어도 있어도 만류하지 않는다. 그러나 중국인의 개인주의는 일단 친구관계가 성립되면 흔적도 없이 사라진다. 우리들이 알고 있는 '중국인은 사귀기가 힘들지만 일단 사귀고 나면 자기 간까지 빼준다' 하는 얘기를 실제로 확인할 수 있다.

2-5-7 체면(面子)을 중요시한다

'중국 사람들이 실질적인 것을 좋아한다'와 상반될 수도 있으나 중국인은 체면 깍이는 것을 상당히 싫어한다. 이는 중국 유교사상과 연관이 있다. 그래서 중국 부하 직원을 책망할 경우에는 필히 개인적으로 불러서 나무라야 하며, 중국인과 상담을 할 경우 상대방의 면목을 세워주면 상당히 쉽게 해결될 수도 있다. 중국사람은 面子를 중시하기 때문에 어떤 일을 처리할 때에 친구의 소개장 혹은 소개를 통하면 처리 주관자가 친구의 面子를 생각해 쉽게 처리해 준다. 중국인은 집에서 가족끼리 식사할 경우에는 술을 마시는 경우가 거의 없으나 누구를 초대하거나 외부 식당에서 식사할 경우는 체면을 위해 술을 꼭 대접한다. 집에서 간단히 식사(家常便飯)하자고 초대하고는 나오는 음식을 보면 식탁에 접시를 올려놓을 수 없을 정도의 음식이 나오는 것도 체면(面子) 때문이다.

인민일보 발췌 번역

중국억만장자의 돈버는 비결

80년대와 90년대 우리나라사회생활 중 출현한 하나의 새로운 변화는 무더기로 백만, 천만 심지어는 억만장자가 출현했다는 것이다. 어떤 사람은 추측하기를 우리나라(중국)에 앞으로 백만장자는 300만명, 억만장자는 천명을 넘어설 것이라고 예측하고 있다. 십수억, 수십억의 재산을 가진 부자들은 이미 생겨났으며 백억장자는 장차 오래지 않아 나올 것이다.

사실 우리는 이것에 대해서 의심의 태도를 가지고 있다. 몇 십억의 재산은 거품으로 나오는 것이 아닐까? 하지만 의심할 바 없는 사실은 수 억 원의 돈을 가진 대륙의 사장님은 적으며 스스로 투자한 호텔이나 유락장소, 대기업은 아주 많이 보아왔다는 것이다.

중국억만장자의 공통점 세 가지

첫째, 그들은 모두 빈손으로 시작했다. 시작할 단계는 모든 빈털털이였다. 그들은 몇 천원이나 심지어는 몇 십 원으로 사업을 시작한 사람들도 있다.

둘째, 그들은 기본적으로 □가출한□ 사람들이며 수많은 외국의 재벌 2세처럼 명문대학의 공상관리과 출신이 아니라는 것이다. 국무원의 모 연구기관의 90년대 초 모 지역부자들을 대상으로 한 조사에 따르면 전 소유제 단위의 0.4%를 차지하고 있으며 집체 소유제단위의 3.4%를 차지하고 개체공상기업과 사영업의 96%를 차지하고 있다. 그들의 문화지식 수준은 보편적으로 높지 않으며 1994년에 어떤 사람의 통계에 따르면 30위까지의 부자들 중에서 70%가 농민 출신이며 70%만이 초등학교의 문화수준을 가지고 있다는 것이다.

셋째, 그들이 부를 축적한 시기는 아주 빠르며 그 선례가 드물고 자산이 0에서 시작하여 억만장자가 되었다. 일반적으로 10년의 시간으로 또는 그보다 더 짧은 시간으로 부를 축적하였다. 싱가폴이나 일본의 경제성장속도가 아주 빨랐음에도 그곳의 부자들은 몇 십년이 걸려서야 부자가 되었음을 감안해 볼 때 아주 빨리 부자가 된 것이다.

이러한 이유로 부자들의 역사는 아주 흥미로우며 국제적으로도 흥미를 끌고 있다. 어떤 국내의 학자는 □부자가 되는 비결□을 이렇게 마무리 짓고 있다. 그들은 시장경제의식의 사회계층을 가지고 시장경제의 초기단계이기 때문에 거대한 기회를 잡은 것이다.

2-6. 결혼관 및 이혼문제

주로 연애결혼(自由婚姻)이 주이나 중매에 의한 결혼도 있어 우리나라(한국)와 흡사하다. 남녀를 연결시켜주는 TV, 라디오 방송프로그램이 있어 큰 호응을 받고 있으며, 중매 전문회사도 성업중이고 신문 광고도 나온다. 특이한 것은 우리나라 1960, 1970년대에 성행했던 국제결혼(涉外婚姻)이 성행해 젊은 층과 해외생활을 동경하는 중국 여성들의 새로운 희망이 되었다. 대학교 다닐 때 서로 연애를 하더라도 국가에서 분배한 직장이 같은 도시에 있지 않으면 결혼할 수가 없다. 직장을 옮기기가 상당히 힘들고 주택문제가 있어 결혼하기가 실질적으로 불가능하기 때문이다. 중국의 젊은 여성들은 물론 경제적인 면을 결혼관의 첫째로 삼으며, 다음으로 성격, Vision을 고려하는 등 우리나라와 비슷하다.

중국도 우리나라와 같은 문화권이어서 만약에 체면문제만 없다면 중국여성들도 대부분 직장이 가져 경제적 능력이 있기 때문에 이혼율도 급격히 증가할 것이다. 합의이혼은 상당히 간단하다. 쌍방이 재산합의를 하고 이혼신청서를 작성해서 근무기관의 증명서를 첨부하여 혼인등 기소에 가서 수속하면 이혼증이 발급된다. 이혼증 발급까지 1주일 정도 소요된다. 해마다 증가하는 이혼사건을 보면 최근 여성원고가 남성보다 많다고 한다. 북경, 산서, 강서, 흑룡강 등지의 통계를 보면 여성이 이혼을 제기한 경우가 70%이고, 어떤 지방에서는 84%에 달하는 등 남편과 헤어지기로 원하는 여성이 점점 많아지고 있다.

2-7 중국인의 직업의식

2-7-1 직업선택의 기준

직업선택의 기준은 무엇보다도 돈이다. 그래서 급여수준이 높은 합자회사, 연안해안도시(심천, 주해, 광주 등)로 고급인력이 모이며, 고급인력이 아니더라도 영어, 일어 가능자라면 여행 가이드가 되어 팁(小費)과 환전 대행 등으로 고수입자가 될 수 있다. 학력의 구분없이 택시기사가 되면 비교적 높은 수입을 올릴 수 있으며 실제로 중국의 택시기사는 고소득자로 분리된다. 대학 졸업후 국가에서 분배하는 직장(單位)에 가보아야 급여수준이 일반 노동자 수준이라 경제적 능력(중국에서는 만약 국가에서 분배하는 직장에 가지 않을 경우 제반교육 경비 RMB 10,000 ∼ RMB 20,000을 배상해야 한다)만 있으면 스스로 직업을 선택한다. 직업선택의 다음 기준이 되는 것은 주택 문제이다. 중국 대도시(특히 상해, 북경)의 경우 주택문제가 심각해 집을 분배받을 수 있는 직장이면 급여가 적더라도 선택을 한다.

2-7-2 근무태도

외국인과의 합자회사의 근무자는 Boss의 엄격한 관리에 의해 근무강도가 있는 편이다. 포간책임제(包干責任制) 및 성과급제 등의 도입으로 적극적인 근무자세로 변화된 부분도 상당히 크나 아직 일반 국영기업체의 경우 쇠밥그릇(鐵飯碗 : 직장 잃을 염려없는 안정된 직장을 의미), 큰솥밥(大飯碗 : 큰 솥에 밥을 해 같이 먹는다는 의미로 능력에 관계없이 균등히 먹는다는 평등 분배주의) 등의 의식이 아직도 남아 있어 직업의식도 없고 근무강도가 느슨하다.

2-7-3 이직율

중국은 기본적으로 이직율이 낮다. 중국인은 태어나면서 땅안(우리식의 생활기록부, 인사카드)이 항상 따라 다닌다. 그래서 이직할 경우 땅안상에 좋은 내용이 기록될 수 없으므로 취직 후 개인사업을 할 경우를 제외하고는 감히 이직을 할 수가 없다. 일부 고급인력의 경우 외국과의 합자회사로 이직을 원하면 FESCO(외국인회사 인력공급업체 : 국영)를 통해 이직이 가능하며(1년 단위 계약), 이 때에도 땅안은 FESCO에서 보관하게 된다. 계약이 끝나면 원 직장에 복귀하거나 재계약을 한다.

2-8 중국인의 결혼과 장례

2-8-1 결혼

법적인 혼인 연령은 남자 만 22세, 여자 20세로 되어 있으나, 인구 억제 정책의 일환으로 晩婚이 장려되고 있어 실제로는 남녀의 연령이 합쳐서 50세 이상이 안되면 결혼은 허가되지 않는다. 가장 중요한 것은 신혼부부가 같이 거주할 수 있는 방이 구해졌느냐에 달려 있다. 평균적으로 볼 때 우리나라보다 결혼 연령이 조금 낮은 편이다. (2 ~ 3세) 혼인의 성립은 양자의 소속 單位의 허가서를 갖고 두 사람이 결혼 등기소에서 결혼 등록을 하면 결혼이 성립된다. 단 대학생의 경우는 결혼이 허락되지 않아 결혼하는 경우 퇴학 처분이나 자퇴를 하여야 한다.

전통적인 결혼풍습은 우리나라 전통적 혼인습관과 같은 것으로 남자 집에서 중매인을 여자 집에 보내어 혼담을 꺼낸다. 여자 집에서 마음에 들면 사주팔자를 적어주고 중매인은 남자 집으로 가지고 돌아가서 맞추어 본다. 남녀의 사주팔자와 궁합을 본 뒤 상극되는 점이 없으면 남자 집에서 중매인을 여자 집에 보내어 약혼조건을 상의한다. 중매인을 통하여 약혼 예물을 교환하며 신랑집에서 길일을 택하여 신부 집에 알린 후 신랑이 악대, 의장대, 가마를 가지고 가서 신부를 맞이해온다. 그러나 현재 이같은 전통적 혼인 풍속은 농촌지역에 남아 있을 뿐이다.

1980년대 들어서 개혁 개방 이후 부모가 정하는 결혼보다는 애정 위주의 혼인관으로 발전하였다. 연애가 자유로운 도시에서는 직장에서 혼례식을 치뤄주며, 간략한 주례의식을 거친 다음 신랑·신부의 맞절, 양가 부모와 손님들에 대한 인사, 그리고 모두 술만을 들고 축배를 올리는 경주(敬酒)가 있은 다음 신랑신부가 각 식탁마다 다니면서 경주(敬酒)로 인사한다.

신랑은 양복을 입으며 여자는 치파오(旗袍) 혹은 서양식 웨딩드레스를 입는다. 신랑측에서 대부분의 살림살이를 장만하고 신부측에서 약간의 살림자금을 보태주어 한국과는 반대이다. 결혼 후 거의 신혼여행 없이 며칠의 휴가동안 신방을 꾸미며 결혼휴가 후 직장으로 돌아올 때 시탕(喜糖, 사탕)을 직장 동료에게 돌린다. 최근 개혁과 개방이 가속화되면서 호화예식이 늘고 있고 고급 외제 승용차에 요란스럽게 붉은 띠를 감고 몇 대씩 떼지어 거리를 질주하는 경우도 있으며, 공원이나 야외에서 웨딩드레스를 입고 VTR 촬영을 하는 신혼부부들도 많이 눈에 띤다. 중국인 특유의 자존심에 상술까지 가세해 새로운 결혼풍속도가 만들어지고 있다.

2-8-2 장례

전통적인 장례는 중국은 민족에 따라 장례식의 형태도 다양하나 일반적으로 토장이 성행되었는데 1950년대 중반 이후 국가의 장례로 대도시부터 토장보다는 화장을 권장하여 간소화하였다. 대도시의 경우 90% 이상이 화장을 하고 있으나 농촌지역에서는 화장율이 상당히 낮다. 최근 농촌·도시의 돈이 많은 계층에서 옛 장례풍속이 되살아나고 있다.

전통적으로 중국인들은 사람들의 영혼은 죽지 않는다는 관념이 있어서 장례식을 특히 중시했다. 민간에서는 천수를 다하고 대청에서 죽는다는 수종정침(壽終正寢)을 중시하여 병세가 위급하면 속히 목욕시키고 옷을 갈아입힌 다음 대청으로 옮겨 식구들이 보는 가운데 운명하게 한다. 장례절차로는 사람이 죽으면 그의 직장이나 친족이 죽은 이의 동료와 친척, 친구들에게 부고를 보내고 유해를 화장터로 옮겨 화장시킨 다음 아주 간단하게 유해 고별의식을 행하는 것으로 우리나라와 비슷하다.

♡시사

인민일보 5월 11일자 발췌 해석

나토 대사관 폭격

인도적 재난을 조작한 원흉

미국을 우두머리로 하는 나토는 서슴없이 주남슬라브연맹 중국대사관에 미사일 습격을 가하여 20여명의 중국외교관과 신문기자의 사상을 초래하였다. 이것은 국제관계역사상 아주 드문 야만적 행위이다. 이러한 국제법 유린의 인간성결핍의 폭행은 중국인민들의 지대한 분노와 국제사회의 강렬한 견책을 이끌어 냈다. 견책의 소리 중에서도 미국을 우두머리로 하는 나토가 남슬라브연맹에 대하여 계속해서 맹포한 폭력을 가하고 있다. 피비린내 나는 이 사건은 미국을 우두머리로 하는 나토의 인도주의 무사로서의 가식을 벗겨 내었고, 인도주의 재난을 만들어낸 괴수는 다름 아닌 미국을 우두머리로 하는 나토이다!

나토는 인도주의 재난을 남연맹에 대한 공중사격을 빌미로 하여 50여 일 동안 매일 인도주의 재난을 만들어 내었다. 나토의 광폭한 습격아래 남슬라브연맹의 토지에는 화학연기가 가득하고 많은 교량과 발전소, 방송국 심지어는 병원과 주택 등이 나토의 야만적인 폭격의 목표가 되었고, 최소 천 명 이상의 무고한 백성들이 사상했으며 80여 만 명이 목숨을 건지기 위해 자신의 집을 떠났다. 이것은 미국을 우두머리로 하는 나토가 □인도주의적 재난을 피하자□는 구호를 외치면서 실제로는 비인도적 짓을 하고 있다는 것을 밝혀주고 있다.

미국을 우두머리로 하는 나토는 모르는 것이 아니라 미사일을 평화적 인민에게 겨누어 하늘을 노하게 하고 사람의 원망을 사는 폭행을 자행하고 있다. 그래서 매번 평민을 상해하는 참극이 일어날 때마다. 나토는 □과실□이라고 적당히 얼버무리고 있다. 중국대사관을 폭격한 이후 미국 정부는 또 교활하게 □오폭□, □전투중 의외로 만들어 진 것은 피할 수 없다.□라고 변명하고 있다. 신화사 기자 등운환은 희생당하기 6일전 《나토 □의외의 실수□ 몇 번인가》라는 문장에서 분노하여 힐문하였다. : □나토의 공중사격이 계속되는 상황속에서 나토는 얼마나□ 과실□ 을 만들어 낼 것인가? 남슬라브 연맹의 무고한 백성은 얼마나 이러한 □피할 수 없는 과실□에 죽어야 하는가?□사실상 침략자의 흉악한 본성은 바로 평화적인 인민에게 재난을 초래하려는 것이다. 우리나라의 대사관을 폭격한 것은 완전히 미국을 우두머리로 하는 나토의 계획된 음모임에 틀림없다. 이것은 역시 미국을 우두머리로 하는 나토의 침략본성의 대폭로이다. 무슨 □과실□이니, □의외□라는 말로 누구를 속일 수 있단 말인가.

국제사회는 강렬히 나토의 중국대사관 폭격을 □야만행위□로 견책하고 있으나 미국은 오히려 □이것은 야만행위가 아니다□라고 변명하고 있다. 이러한 말도 안되는 말은 다시금 미국의 횡포를 폭로하고 있는 것이다. 나토의 비인간적인 만행으로 인하여 이번 어머니의 날에 세 명의 어머니가 자신의 아이들을 잃고 한 아이가 어머니를 잃었다. 나토의 중국대사관으로 피해를 입은 한 아버지가 고통스럽게 소리쳤다. □미국을 우두머리로 하는 나토는 왜 우리 대사관을 파괴한 것인가? 왜 나의 딸과 사위를 죽였는가?!□ 이것은 비분의 고발이며 평화를 향한 부르짖음이며 이것은 중국인민과 세계의 평화를 사랑하는 소리이다. :미국을 우두머리로 하는 나토는 반드시 중국대사관 폭격의 모든 책임을 져야하며 반드시 즉시 남슬라브연맹의 인도주의 재난을 멈춰야 할 것이다.

3. 끝말

이상으로 두서없는 자료정리와 번역을 마치면서 내가 알고 있는 지식은 너무나 천박한 것이며 앞으로 더 알아야 할 분야들이 눈에 보이는 듯하다. 그리고 이번 자유과제를 계기로 계속해서 신문열람과 자료수집을 계속할 결심을 하게 되어 뜻깊은 과제였던 것 같다.

11. 중국의 이모저모

중문학과 9501325 이수정

□ 과제 개요

먼저 현 중국의 사정에 대한 이해를 돕고 나 자신의 중국어 해석 능력을 기르기 위해서 이번 자유과제를 시작했다. 먼저 내가 정한 정보들을 보면 :

1. 중국의 만화--方成선생의 작품

2. □吃在江南" -- 강남에서 살다가 미국으로 이민간 화교의 어렸을 때의 기억을 바탕으로 쓴 강남에서의 먹거리

3. 중국 99`곤명 세계 꽃 박람회에 대한 기사

4. 중국 방문한 닐슨 만델라 대통령과 李鵬·朱鎔基의 회담 기사

중국에 관한 방대한 자료들 중에서 뚜렷한 기준 없이 자료 수집을 해서 위와 같이 따로 노는 결과가 나오지 않았나 싶다. 아니 내가 처음부터 너무 큰 포부를 가지고 여러 방면에 거처 자료를 모아 이렇게 된 것 같다. 하지만 그렇다고 아무 것도 얻은 것이 없는 것도 아니다. 확실히 해석하는 속도가 전에 비해 늘었으며 부수적으로 한글&중문 워드 실력이 조금 향상되었다. 그리고 중국에 대한 지식도 어느 정도 보강되었다. 우라 나라와는 다른 □만화□에 대한 인식, 개혁개방이전의 중국의 음식 문화, 현 중국의 대외 입장과 제3세계 국가와의 관계 등에 관해 나름대로 생각해 볼 기회가 되었다.

점점 학기가 짧아지고 있어 내가 계획한 만큼의 분량도 내용도 못 된 듯하다. 하지만 그야말로 나 자신의 실력 향상을 위해서 시작한 일이니 이번 과제를 계기로 이번 과제를 계기로 앞으로 계속할 것이다.

자유과제 중간 평가서를 낼 때 6.4천안문사건 10주년에 대한 기사를 해석해 보고 싶다고 했었다. 벌써 자료는 갖고 있으나 아직 해석 중이다. 앞으로는 더욱 부지런해야겠지요. ^.^;

漫□

漫□, 乃繪事中簡筆而注重意義之繪□, 其“漫”字, 與漫筆□漫談這“漫”字用意相似□漫筆□漫談 在文體中是隨筆□小品文, 而漫□是□中之隨筆□之小品, 一般亦隨意取材□篇幅短小, 通過寫實□比喩□象征□假借□誇張□點睛諸法表現精粹內容□

我國繪□源起, 三代以前因記載弗詳, 已不可一一稽考□求諸史實, 有可得而述者, 當肇創于虞舜時期□史載有巢氏創木器□圖輪環, 伏羲氏觀星象鳥獸之迹而□八卦, 是殆我國繪□之發端□□倉□出, 觀魁星曲軸之勢, 察龜文山川之迹, 隨體詰□而制象形文字, 我國繪□的雛形已具□由是日漸發展, □今四千余年曆史, 繪□于藝術中蔚成大國, 影響世界頗遠□

而漫□在我國, 不足百年曆史□最早推至淸朝末年, 陳師曾氏在上海刊行的《太平洋報》上有卽興隨意之作, 小形□着墨儉省而意趣頗濃□惜其戰火頻仍, 塵封煙襲, 刊物散失, 難窺全貌, 只是魯迅□鄭振鐸氏所輯《北京箋譜》內, 搜集陳氏類似漫□之作, 尙能一睹初期漫□之余韻□

到了二十年代中期, 更准確地說到了1925年, □子愷有□刊載于《文學周報》, 編者特稱之爲“漫□ ”, 漫□之名始見于大衆□自此及今七十年間, 我國漫□后來居上, 備極絢料, 如奇花異□, 畢呈瑤苑, 蔚爲大觀□漫□家們以創造性的精神□□富的生活體驗和藝術造詣, 發展光大了漫□這門繪□藝術, 尤其是漫 □更多地貼近和反映現實, 使得七十年間的漫□作品顯示出七十余年的人間相和世間相, 從不同的層次和側面揭露和諷刺了舊中國的腐敗和黑暗, 反映了民族爭取解放的□卷, 宣傳了民主思想和時代風貌, 抒發了個 性的藝術品位, 這樣使得漫□成爲我國繪□藝術中的□寶, 在我國近現代繪□史上占有□重要的地位□

爲了弘揚漫□藝術, 使海內外更多地了解漫□發展的整個長卷, 體悟漫□藝術之三昧, 我們將在中國漫□中卓有成就□影響較大的方成老先生的具有代表性的作品整理編輯, 定期陸續推出□

版權所有 1997-1999 瑞得，集團－公司

만화는 회화에 관한 일 중에서 간단한 수법과 뜻을 중요시하는 회화이다. 그 □漫□자는 만필-생각나는 대로 쓰는-, 만담에서의 □漫□자의 뜻과 같다. 만필, 만담은 문체에서의 수필, 소품문이랄 수 있고 만화는 그림에서의 수필, 소품이라고 할 수 있다. 그리고 일반적으로 마음대로 제재를 택하고 길이가 짧으며 사실·비유·상징·가차·과장·화룡점정 등의 모든 방법을 통해서 뛰어난 내용을 표현한다.

중국 회화의 기원은 삼대(殷·商·周의 세왕조) 이전에는 기록이 없어서 하나하나 고찰할 수가 없다. 역사상의 사건에서 구하자면 가히 그 원류를 알 수 있는데 어떤 이의 말에 따르면 虞·舜시기에 창건되었다한다. 역사에 기재되어 있기를 巢氏가 목기, 순환도를 그리고 伏羲氏가 성상과 들짐승, 날짐승의 흔적을 본따 팔괘를 그렸는데 이것이 대체로 중국 회화의 발단이다. 倉詰--皇帝의 사신으로 한자를 처음 만들었다는 사람--에 이르러서야 魁星--북두칠성의 첫 번째 또는 첫 번째에서 넷째별까지의 총칭--과 구부러진 축 등의 형세를 보고, 거북의 등껍데기 모양과 강·산의 흔적들을 관찰해서 그 모양에 따라 필체가 구불구불한 상형 문자를 만들었는데, 이는 중국 회화의 □원사물의 특점만을 잡아 간단히 하는 성질□을 이미 갖추고 있는 것이었다. 나날이 발전해서 지금까지 4천여년의 역사에 이르기까지 회화는 예술에서 번성하여 대국이 되었고, 세계적으로 큰 영향을 주었다.

그러나 중국에서의 만화 역사는 백년이 체 되지 못한다. 가장 최근인 淸朝 말년에까지 가면 陳師曾氏가 상해에서 간행되는 《태평일보》에 즉흥적으로, 생각나는 데로 만든 작품을 실었는데 짧은 편이었고 서술을 적게 해서 그 뜻이 매우 짙었다. 아쉽게도 전쟁으로 인한 화재가 잦아서 타거나 봉인되고 그을어서 내려오거나, 간행물이 산실되어 전체적인 면모를 보기가 어렵다. 단지 魯迅□ 鄭振鋒氏가 편집한 《북경전보》안에 陳氏의 작품과 비슷한 만화 작품이 수집되어 있어 아직 초기 만화의 여운을 엿볼 수 있다.

20년대 중기에 이르러 더욱 확실히 말하면 1925년 □子愷가 신문의 삽화를 《문학주보》에 실었는데 편집자가 특별히 □만화□라고 칭했고 이로 만화라는 이름이 대중에게 알려지기 시작했다. 이로부터 지금까지 70년간 중국만화는 뒷사람이 앞사람을 앞지르듯이 지극히 화려하고 아름다운 재료로 진귀한 꽃처럼 그 아름다운 모습을 완전히 드러내며 대성황을 이루었다. 만화가들은 창조적인 정신□ 풍부한 생활 경험과 예술방면의 깊은 조예로 만화라는 회화 예술을 크게 발전시켰다. 특히 만화는 현실에 바싹 다가서서 사실을 반영했고, 70년간의 만화 작품은 70여년의 인간상과 세계상을 현저히 드러내었고, 다른 계층과 측면에서 구중국의 부패와 암울함을 폭로하고 풍자했고, 민족 해방을 쟁취하는 광경을 반영했고, 민주사상과 시대 풍모를 선전했고, 개성적인 예술 품격을 토로했다. 이렇게 만화는 중국 회화 예술 가운데서 진귀한 보물이 되었고 중국의 근현대 회화 역사상 중요한 위치를 차지하게 되었다.

만화 예술을 널리 알리고, 국내외로 더욱 많이 만화 발전의 모든 이야기를 이해시키고, 몸소 만화 예술의 삼매를 깨닫게 하기 위해서, 우리는 중국 만화 중에서 탁월하고 영향이 비교적 큰 方成 선생님의 대표적인 작품을 정리·편집해서 계속해서 정기적으로 내놓겠다.

판권은 모두 1997-1999 瑞得(集團)公司에 있음

家庭                           가정

(十年回憶之五)                       (10년간의 기억 중 다섯 번째)

賀年                             연하

我國交通運輸業超額               우리 나라 교통 운송업은 예정액을 초과해

完成了第一個五年計□             첫 번째 5개년 계획 때 완성되었다.

，1957年12月27日－               (1957년 12월 27일)

吃 在 江 南

葦    明

1998  中國靑年報 China Youth Daily 「綜合新聞」 1999年5月1日  星期六

之一 蒸飯

至少有二十五年沒有見過蒸飯了□

那時候的人們是那樣地單純, 街道是那樣地純朴□

那個年代, 人人都穿着棉布衣□質地柔軟的棉布衣□□乎人人都穿藍色□偶爾有姑娘少婦們穿了印花的棉布衣, 亦以藍底白花爲多□人們□儉節, 穿打了補丁的衣服習以爲常□

那街道更顯得古朴□馬路上鋪的是稜型的石塊, 幷不平整, 自行車騎在上面顚得□害□馬路兩邊的牆或是白色或是靑色□

這是個色彩單調的世界, □有□色調自然和協的獨特的美□

就在這小城的馬路上, 在淸晨新鮮的空氣中, 一輛板車前圍了一些人□父女倆一個掌秤, 一個收錢, 在賣蒸飯□那可是用上好的□米蒸成的□女兒用那靈巧的手□一把蒸飯放在秤盤里, 只見熱氣從那秤盤中的米粒堆中冒出來□那米粒潔白瑩亮, 不象普通的米熟了以后粘成一塊, □是松散的□□米特有的香味讓人不餓也變餓了□姑娘秤足了□米, 把熱氣騰騰的□米倒在一方布上, 然后卷起布塊, 兩手握住兩頭, 使勁地絞□待把布塊揭開, 蒸飯已被絞成一個兩頭尖, 中間粗的棗核形□一堆散砂般的米粒, 變成了一塊白玉□顧客接過蒸飯, 一口咬下去, □, 嘴里那又粳又粘的口感, 鼻子聞着一股淸香, 眞是美不可言□

人們一般都是買了蒸飯當早飯□有的從附近的油條鋪買根剛炸的油條, 交給姑娘讓□半折后夾在蒸飯中一起絞□有的買了蒸飯拿回家就着熱豆漿或熱牛□吃□蒸飯特解餓, 吃完一個蒸飯, □子里象下了一塊石頭, 再也不覺餓□

這□一個簡單而美味的小吃, 除了小時候在江南小城見過那父女倆賣過, 以后再也沒見過了□

之二 麻□

小時候, 早上爬起來, 常常去排隊買麻□□

□着惺□的睡眼, 走到橋頭那條胡同, 麻□鋪就在胡同頭□

天色還朦朧, 空氣特新鮮□麻□鋪已開門, 一盞白熾燈的燈光, 沒有遮□地射到外面胡同里□站在一個大□般大的開口處, 排在前面的顧客可以看到就在眼前的烘爐, 看着老師傅做麻□□

老師傅□好面, 把面□成一小塊一小塊的面團, 把一個個面團壓成圓□□然后用一把排刷, □了些褐色的塗料, 在每一塊圓□上刷一下□又□一把芝麻, 往□上的圓□陣列灑一遍□這些圓□就等着進烘爐了□從烘爐往上開的圓洞口里, 可以看到爐內燒得白亮透紅的煤炭□老師傅用水濕了手, 把一塊麻□胚子放在手上, 然后迅速地把手伸進烘爐口, 往烘爐壁上一拍, 麻□胚子就貼在烘爐壁上了□他動作□熟, 一秒鍾一個, 一口氣把烘爐壁四周上上下下都貼滿了麻□胚子□

過了□分鍾, 香味從烘爐中飄逸出來□老師傅用一把鐵夾子, 把烘好的麻□一塊塊從爐中夾出來□貼在下面□近炭火的麻□先熟, 先出爐□然后輪到貼在上面的□

排隊等着的顧客們興奮起來□一個個□出錢來, 接過熱烘烘的麻□, 拿回家去與家人共享了□每塊麻□三分錢一兩糧票, 可謂价廉物美的大衆□食□

回到家, 盛一碗白粥, 咬一口麻□, 喝一口粥□麻□在嘴里熱乎乎的, 微微有一絲甛味□就上一口粥, 味道美極了□如果光吃麻□, 嘴里就太干了□也有人就了熱牛□或豆漿吃□

之三 團子

如果說, 北方人的過年食品是餃子, 江南人的過年食品就是團子了□

快到年底了, 家里人忙碌起做年貨來□團子是一定要做的了, 否則就不象過年□

要做團子, 首先要有米粉□先把米用水浸泡一夜□拿來一盤石磨, 左手□米, 放進石磨中心的孔里, 右手□住石磨的手柄, 使石磨轉動□隨着米粒在兩塊石板間低□的磨擦聲, 米粉一點點地從石磨的夾縫中掉出來□轉□轉, 轉到手臂又酸又痛, 米粉終于□好了□

□□拿出一個大竹□, 往里面□一堆米粉□然后往米粉堆里□滾□的開水□□那雙長滿老繭的手幷不□□, 勇敢地□起米粉來□使盡全身的力氣, □了半餉, 米粉□好了, 被□成一小塊一小塊□家里人圍座在竹□旁, 人人動手做團子□團子□早已調好, 有蘿卜絲□, □肉□, 芝麻□油□, 豆沙□等□種□把米粉團□圓了, 然后捏成小碗形, 用□子夾一點□放里面, 又用五指捏開口處四周, 使口子越來越小, 最后封閉起來, 用兩個手掌□米粉團, 使之天衣無縫□根據里面包的□兒, 把團子做成不同形狀□基本的形狀都一樣, 都是象一個底部被削平的圓球, 不同的就在圓球的頂部□尖頂的是蘿卜絲□, 圓頂的是□肉□, 用兩個手指尖捏了個鼻子的是豆沙□□

做好的生團子越來越多□我們拿來竹制蒸籠, 在里面□上蘆葦葉子, 把團子一個個在蒸籠里排列好□等到三四個蒸籠放滿團子, 煤爐上那口圓底鐵鍋的水已燒開了, 我們就把蒸籠放上去, 一個疊一個, 加上一個尖頂的蒸籠蓋, 就象個小寶塔□煤爐的火要是不太旺, 我就拿了把芭蕉扇坐在爐前煽火□過了一段時間, 蒸汽從縫隙里透出來筆直地往上冒, 團子蒸好了□蒸籠蓋一揭開, 廚房里頓時充滿了熱騰騰的白霧□□□兩手拿了洗碗布, 往一只蒸籠兩邊筐子上一放, 提起蒸籠, 快步走到□台上, 把蒸籠放在那兒, 讓團子在外面的□空氣中冷□□

我拿來一碗洋紅, 在每一個團子上點上一個粉紅色的點□這洋紅來自一種植物的果子, □□大的圓漿果里面是一包天然的紅顔料□潔白的團子上點上了粉紅色的點, 頗有□龍點睛之效, 眼前的團子更漂亮了, 增加了過年喜慶的氣□□

在手忙脚亂的同時, 我當然不會忘了嘗嘗剛出籠的團子□熱乎乎的團子特別解餓, □個下□, 胃里就□甸甸的要打飽□了□除了做白色的團子, 我們還做一種綠團子□這綠色來自一種叫綠穗頭的野草, 被□在米粉里, 做出來的團子有一種特別的野香味, 團子皮不象白團子那□軟, 咬起來口感更好, 是我最愛吃的了□

團子做了一籠又一籠□我們把冷□變□了的團子存放起來□過年做□多吃的, 是因爲按照民俗, 從春節到正月十五, 不興做新鮮的食品□這段時間就吃年前准備的大量存貨□春節后這段時間我們□乎一日三餐吃團子□吃法□簡單, 把團子放在水里煮開, 連湯把團子□進碗里, 就是一頓美餐了□團子太好吃了, 天天吃我都吃不厭□

祖母還在的時候, 做團子做得更有趣□□不但做團子, 還用米粉做龍鳳□這些吉祥物被做得□□如生, 放在大竹□里□我們孩子們餓了就從竹□里取些圓球煮熟了, 加點糖就是一碗糖元□一天天過去, 龍尾給吃了, 龍頭給吃了, 直到全部吃光□

之四 爆炒米

"爆炒米□!"聽到外面一個漢子的叫聲, 孩子們個個興奮起來□漢子□到一塊空地, 放下肩上挑的擔子, 開始做爆炒米的准備工作□

孩子們一個個拿了在水里浸泡過的白米或玉米, □到漢子的家當前排起隊來□

漢子安放好了一個炭火爐和一個木風箱□隨着他□□□□地前后拉動風箱的手柄, 爐內的火苗一下一下地往上竄□等火候差不多了, 他拿過排在最前面的那個小孩裝了濕白米的竹□箕, 把白米倒進一個黑乎乎的鐵容器□那容器形狀有點像個葫蘆, 不過比葫蘆大得多, 幷有架子手柄等□裝好白米, 把蓋子關上, 這鐵葫蘆就成了個密封的高壓鍋□漢子把鐵葫蘆架好在炭火爐上, 坐着一手拉風箱, 一手轉動鐵葫蘆□長長的火苗□着鐵葫蘆的身驅, 鐵葫蘆不斷地在火中轉動着, 使火力均勻地給里面的白米加熱□

過了一會兒, 漢子站起身來, 從爐子上取下鐵葫蘆, 叫了一聲:"響-了-!"孩子們個個用手□住了耳□□"□-!"隨着一聲開□似的巨響, 鐵葫蘆的蓋子被打開了, 一團熱氣從里面冒出來□漢子把爆好的炒米倒在孩子的竹□箕中□就像變戱法似的, 米粒的體積被漲大了好多倍, 原來那□一點兒白米, 一下變成了滿滿一□箕的炒米□小孩□一把噴噴香的炒米放在嘴里, 只聽到嘴里□□地響, 好脆!

之五 □菜

紅蘿卜, 大靑菜大量上市的時節, 左□右舍們就爲過冬准備□菜了□

這時節人們買紅蘿卜大靑菜不是一斤兩斤地買, 而是上百斤地買□橋頭運河里來了許多裝滿蔬菜的農船, 農民把蔬菜一擔擔地往岸上挑□城里人成擔地買下來□

這個季節走在小城的街道上, 只見家家戶戶在沿街人行道上□菜□紅蘿卜切成了一瓣瓣的, 放在大竹□里□□大靑菜是整□地□, 有時就放在地上□人們淸早把菜搬出去, 晩上把菜收回來□等到菜□得乾□了, 人們把菜洗淨, 就開始做□菜了□

大靑菜是□在小水缸里□做□菜的人脫了鞋襪, 把脚洗乾淨□在水缸里放了一層靑菜后, 撒上一些粗鹽, 然后就赤脚跳進水缸, 在靑菜上□一通□□的目的有兩個:一是把菜□緊, 使得缸里可以放進足□多的菜;二是在□的過程中, 粗鹽粒把靑菜的表皮□破, 有利于鹽分渗進到靑菜里面□□完了跳出來, 再往缸里放一層菜, 撒些粗鹽, 再到缸里去□□重復多次后, 一缸□菜放滿了, 往上面加一塊大石頭壓緊, 蓋上蓋子, 就等時間來完成最后一道工序了□

紅蘿卜是□在甕子里□□的過程差不多, 只是用一根□衣棒取代了兩只脚□

到了冬天, □菜就□好了□我最喜歡的是新□好的靑菜的菜心, 因爲□不太咸, 還略帶甛味□冬天沒什□新鮮蔬菜, 江南人早飯晩飯就常吃白粥加□菜□

我家鄕的五香蘿卜干□有名, 在北美的中國城里可以買得到□但我總覺得□菜太咸了□

隨着時代的變遷, 冬天市場上食品的供應越來越□富, 人們慢慢放棄做□菜的習慣了□走在一條□滿一□□紅蘿卜大靑菜的街道上的那種感覺, 恐□是我的孩子們□難體驗到的一種經曆了□

之六 米酒

小時候, 小學一放假, 我就到鄕下□□那里去□□□總是做了一大□的米酒□

從沒見過他□□做的□每次去, 就見到一個大草□□揭開草□蓋子, 里面有一只大水缸, 大得可以淹死個小孩□水缸里是一缸酒糟, 中間開了一個井一般的口, 口里面是一井淸酒□

在□□那里, 我覺得口渴了, 不是喝水, 而是□到酒缸邊上, □上一碗米酒喝□米酒又□又甛又香又解渴□因爲度數低, 我從來沒有喝醉過□

逢年過節, 家人團聚一堂, 喝的就是這自制的米酒□當然, 也少不了酒糟□肉□

□□還把米酒在大□上作蒸□, 自制燒酒□不過這是給大人喝的, 我從來沒嘗過□

之七 □油渣

那是什□都定量供應的年代:買米要糧票, 買油要油票, 買衣要布票□

每個月用發的油票從糧店買的豆油總是不□吃□□□就叫我淸早去菜場排隊買肥肉□

天還沒亮, 鬧鍾就把我□醒□我提了只竹編花籃去菜場排隊□要想買到東西, 必需在菜場沒開門之前就去排隊□

一雙睡眼覺得菜場里的白熾燈光特別刺目□我站在隊伍里, 一邊看着老師傅□肉, 一邊端詳着那一條條發白的生半□, 猜測着□一條最肥□

輪到我了□我就指着那白色的脂肪層最厚的那塊肉叫老師傅□□過了秤, 付了錢, 還有肉票, 我就興衝衝地提着花籃往回□□

□□把白色的肥肉切成一小方一小方的, 放進圓底鐵鍋, 在煤爐上熬□鍋熱了, 肥肉被熬得□□地叫, □着泡泡, 變得越來越小, 油渣周圍的油□越來越多□一股香味飄進鼻子□

□油熬好了□□□把熬出的油倒進一個瓦罐, 冷□后, 變成白色的固體□這□油就用來以后炒菜用□那剩下的□油渣, 又脆又香, 我巴不得能吃個□□有時我的胃口有所收□, 還有剩下的話, 這些□油渣就成了做菜的佐料□或者放在湯里, 或者放在炒靑菜里, 都□好吃□

之八 馬蘭

小時的我, 每年春天淸明時節, 總要和院子里的□個小孩一起出去挑馬蘭□

我們每人拿了一只籃子, 一把斜切刀, 走到不遠的郊區,

在池塘邊, 田□上□馬蘭□

馬蘭是一種多年生的植物, 大槪屬菊科□, 因爲□那漂亮的粉紅色的花有點象菊花□如果是在北美, 馬蘭大槪會被當作園庭植物種在屋前的草地上美化環境了□而在那時的中國, 馬蘭只不過是鄕下田□上, 池塘邊的野草而已□

走在春天鄕間的小路上, 呼吸着淸新的空氣, 看到滿地綠色的春光, 孩子們的心情別提有多高□了□

我們一邊走, 一邊注意地上有沒有長得好的馬蘭□馬蘭長得一灘灘的, 我們□那些長得長的灘兒□長得好的一般都在水邊□□到一片又綠又嫩的馬蘭, 我們□下來, 用斜刀把一□□的馬蘭頭切下來, 放在籃子里□馬蘭的根部沒有受到損害, 仍然會長回來□就這樣走走停停, 過了半天, 我們每個人的籃子里都裝滿了馬蘭□

我們看到池塘, 就到池塘邊去洗馬蘭□池塘水淸淸的, 里面有小魚, 有靑蛙□有時有個孩子不小心失了足, 一脚滑到池塘里, 把□管給弄濕了□

回到家里, 我們就急着等□□炒馬蘭吃□□□用豆油炒了馬蘭, 飯□上多了一道綠油油的野菜□用□子夾一□放到嘴里, 馬蘭那特有的淸新野味, 令人一□又一□地停不下來□聽大人說, 淸明節時節的馬蘭, 吃了使人明目□也不知是否有理, 我反正特別愛吃, 尤其是自己勞動的成果□

之九 臘八粥

臘月初八, 是喝臘八粥的時候□

外面刮着寒冷的風, 地上結了□□江南人家里沒有暖氣, 屋里屋外差不多冷□冷得讓人□脚□手指凍得象胡蘿卜, 手上脚上都有凍瘡□

姐姐煮了一大鍋的粥, 在里面放了好□種豆:蠶豆, 綠豆, 赤豆□還有肉骨頭□用文火慢慢地煮, 煮得熱氣香氣飄滿了屋子□

等臘八粥煮好, 豆子已被煮得稀爛□鍋里有好□種顔色□盛一碗□口的臘八粥, 一邊吃一邊辨認着吃了什□豆子□等到吃完, 滿頭已是熱氣蒸騰, 早已忘了寒冬臘月的冷□

之十 蟹黃包

如果說西方人是見油脂便想到膽固醇而羞□, 中國人□酷愛油水足的食品□

秋天□蟹上市的時節, 大大小小的飯店里都賣蟹黃包□吃過□蟹的人都知道, 長得肥大的雌□蟹煮熟了, 剝開蟹殼, 里面有□多橘黃色的蟹黃□這是□蟹一年攝食積累下來的油脂□蟹黃包就是用這蟹黃作□料做的包子□

吃蟹黃包最容易遭殃的是□的衣服□熱乎乎的包子一口咬下去, 一股熱油會冷不防從包子里射出來弄臟了□的衣服□除了這點有時會令□有所遺憾, 那美味絶不會令□失望的□

這時候的小籠包也經常用蟹黃作□料□用一雙□子夾一只皮子薄薄的蟹黃小籠包, 沾一點酸醋, 送進嘴里, 這時的□會覺得, 天下最美味的食品, 就在口中也□

十一 黃甲包

黃甲包是離家鄕小城不太遠的一個小鎭上的特有地方風味□

每次去這個小鎭, 總見到街道上有許多賣黃甲包皮子的□子□當地的農民挑個擔子到街上, 放下擔子拿一張小木□往地上一坐, 生意就開張了□

他們都有一個小矮的煤爐, 上面□一張扁平的鐵□子□一手拿了已□好的面團, 有小氣球那□大, 富有彈性地不斷地□動着□這□動的動作是不能停歇的, 否則面團便會往下垂, 從手里掉下去□每□動□下, 農民把面團按到鐵□子上, 往四周一□, 薄薄的一層面就被沾在了鐵□子上, □快被□熟, □一只手便把□好的皮子揭開, 放到旁邊一疊□好的皮子上□那熟練的□面團, 揭皮子的動作, 可以看得讓人着迷□

這黃甲包的皮子, 是薄得不能再薄了□買回家, 包上□, 在油里一炸, 噴噴香地又脆又好吃□一切都□像春卷, 只是春卷的皮子要厚得多□吃完了, 滿嘴油汪汪的□

十二 □菜□

在江南, 吃白米總是大大超過吃面食, 家里難得做上□回面食□做□菜□便是這其中的一項了□

做□菜□□簡單□拿一把新鮮□菜, 洗淨后, 切成一小段一小段的, 放在面糊里, 攪拌均勻□然后就把一些面糊倒進放了油的圓底鐵鍋, 用鐵□把面糊往四周撥勻, 使面糊不至于都聚在鍋底□面糊由白變黃, 用□子把□子□過來, 再□□一面□不一會兒, 一塊金黃帶着□菜香味的□子就□好了□

西方人倒是也常吃□子, 他們叫crepe, 一般是早餐食品□不過他們在面糊里放的是□蛋和牛□, 做好了□些糖漿吃□魁北克人□的是楓樹糖漿□雖然也好吃, □沒有□菜□那股香味□

十三 三色糖元

糖元這個詞對□來說或許感到陌生, 或許以爲是我把湯元誤寫成糖元了□不然也□湯元和糖元是兩碼事, 盡管□們有相似之處□

湯元一般有栗子大, 里面是包了□的□糖元則小得多, 只比黃豆稍大一些, 里面沒有□□湯元煮好了, 盛到碗里便可吃□而糖元因爲沒有□, 得在碗里放好多紅糖才有味好吃□□的名稱也由此而來□

家鄕小城里的小食店里, 賣湯元□糖元的都有, 不過, 一般賣湯元的不賣糖元, 賣糖元的不賣湯元□

城里的店鋪里賣的糖元都是淸一色的白色□只有到附近的農家, 才能見到三色糖元□

這三色, 便是白色□粉紅和綠色□這白色不用提, 是米粉的本色□粉紅和綠色則都是用的天然顔料, 來自當地生長的植物, 被□進米粉

煮一碗三色糖元, 放在潔白的磁碗里, 那白□粉□綠三種顔色的糖元□外艶麗奪目, 交相輝影□用潔白的磁調羹□上一調羹的紅糖, 放在碗里, 碗里的湯水成了糖汁, 帶上了紅糖的顔色□□一調羹糖元放在嘴里, 甛甛的□好吃□這又好看□又好吃的三色糖元, 只有在逢年過節□喜慶的日子才能吃到□

十四 梧桐子

小時候, 鄕下祖居地的家門口前, 有一小片竹林和一□梧桐樹□這不是城里街道兩旁種的那種法國梧桐, 而是樹干表皮光滑呈綠色的中華梧桐□

梧桐花開了, 小小的嬌嫩的花□有□個細絲型的肉質花瓣兒, 白色的花瓣兒尖端又有一點紫紅色作點綴□令人不解的是這花兒分泌不少粘性的液體, 像膠水一般□是爲了粘住飛蟲Ｃ大槪不是□梧桐樹高高的, 常有知了在上面唱歌□樹下掉了一灘凋落的花□, 粘粘的□有時我們□起這些梧桐花當膠水用□

等到梧桐花開過梧桐子長熟, 嘴□的孩子們等不及讓梧桐子自己掉下來, 便拿來長竹竿, 把樹上的梧桐子打得紛紛落下□梧桐子大小如黃豆, 黃色的小圓球□孩子們把收集到的梧桐子拿回家, 在鍋里炒熟了, 抛在嘴里就像嚼炒黃豆一樣吃, 不過梧桐子比黃豆要硬些□談不上□好吃, 但也足□煞一煞孩子們□子里的□蟲了□

十五 絲瓜

絲瓜可算是我最喜歡吃的蔬菜了□小時候我不僅吃過, 而且種過□

這是一種攀緣性植物□我在小小的后院□牆邊種了一□絲瓜苗, 在牆上一顆鐵釘上栓了一根繩子, 繩子□一端栓在小木棍上往地上一揷, 讓絲瓜藤攀游上去□

絲瓜苗種下后, 我每天□水, 看着□長大□在充足的陽光和肥沃的黑土催動下, 絲瓜苗沿着繩子一天天往上游, 最后連大人們也要□着□朝上看了□

不久, 絲瓜藤上開了好多黃色喇叭型的花, 引來一些蜜蜂□蝴蝶上下飛舞□花落后, 絲瓜便從小指那□大小一天天變長變粗, 最后變得像黃瓜那□大, 有的甚至比黃瓜還要長還要大□絲瓜表皮綠油油的, 縱向里有深綠色的條紋□

我叫舅婆(也就是外婆)幇我把絲瓜□下來做菜吃□舅婆用□刀□去了絲瓜的表皮, 露出白色的瓜肉, 又用菜刀縱向半剖, 再半剖, 然后切成一段段的□我最愛吃的是絲瓜番茄□蛋湯□番茄就是西紅枾了□這個湯因爲有番茄而帶點酸味, 絲瓜則軟得像海綿, 我越吃越想吃□

絲瓜不但可以吃, 還可以用□如果嫩絲瓜不摘下讓□變老, 變枯后的絲瓜去掉表皮和絲瓜□便是一條絲瓜筋□絲瓜筋可以用來洗□時擦背, 去擦洗背上兩手□不着的地方□絲瓜筋切成小塊后還可用來擦洗鍋子□浴缸等□絲瓜筋還被用來做鞋□□

到了北美后我從來沒有見過絲瓜, 倒是在華人菜市上常見到一種長得像絲瓜的台灣勝瓜□不過絲瓜的表皮是平的, 勝瓜的表皮□有縱向的稜角□有一次我忍不住了買了些勝瓜回家做了吃, □大失所望＞勝瓜完全不像絲瓜那樣軟得像海綿那樣好吃, 而是硬硬的一點不好吃□

又一天看見一家華人店里賣菜苗, 居然看到有“絲瓜苗”招牌白紙黑字貼在那兒□看看招牌下盆子里的央苗的葉子, 長得確實是絲瓜的模樣□□快買了一盆回家種在屋外, 三□苗□被霜打死兩□, 剩下一□總算長大了幷開了花結了瓜, □是那種帶了稜角的勝瓜％

강남에서의 먹거리

葦    明

1998  中國靑年報 China Youth Daily 「綜合新聞」 1999年5月1日  星期六

그 첫 번째 蒸飯 -- 쪄서 지은 밥

적어도 25년간 蒸飯을 보지 못했다. 그 시대 사람들은 그렇게나 순박했고, 거리도 그렇게나 소박하고 꾸임이 없었다. 그때 사람들마다 모두 면직물을 입고 있었다. 촉감이 부드러운 면직물. 거의 모든 사람들이 남색 옷을 입었다. 간혹 아가씨, 부인들이 꽃모양이 찍힌 면직물을 입었고 또 남색 바탕에 흰무늬가 많았다. 사람들은 근검절약해서 항상 떨어진 부분을 다시 기워 놓은 옷을 입고 다녔다. 그 거리는 더욱 예스럽고 소박하게 보인다. 거리에 펼쳐진 것은 네모난 돌로 결코 평평하고 고르지 않아서 자전거로 달리는데 윗부분이 심하게 흔들렸다. 길가양쪽의 담은 백색 혹은 청색이었다. 그야말로 색채가 단조로운 세계였으나, 색조가 자연스럽고 정다운 독특한 아름다움이 있었다.

이 작은 성의 길가, 새벽녘의 신선한 공기 속에서 큰 짐수레 앞을 여러 사람들이 둘러싸고 있었다. 부녀 둘이 한명은 저울로 무게 달고 한명은 돈을 받으며 蒸飯을 팔았다. 그것은 최고의 찹쌀로 찐 것이다. 딸은 민첩한 손으로 蒸飯을 한 움큼 쥐고 저울판 위에 놓았는데 열기가 그 저울판의 쌀알더미에서 뿜어져 나오는 것이 보였다. 그 쌀알은 새하얗고 투명하고 밝으며 보통쌀과 달라서 익은 후 점성으로 한 덩어리로 붙는데, 오히려 부드럽다. 찹쌀의 특별한 맛은 사람들을 배고프지 않아도 배고프게 만들었다. 아가씨는 찹쌀을 충분히 재고는 열기 등등한 찹쌀을 네모난 천 위에 올려놓은 후 천을 말아 두손으로 양끝을 잡고는 힘껏 비틀었다. 천을 벗기면 蒸飯은 이미 꼬여서 양끝이 뾰족하게 되고 중간이 두툼한 대추씨 모양이 된다. 흩어진 모래같은 쌀알이 백옥으로 변한다. 손님은 蒸飯을 받아들고는 한입 베어먹으며 간다. 아! 입 속에서 찐득거리고 달라붙는 이 감촉, 코로는 상쾌한 향기가 나고, 정말 말할 수 없는 아름다움이다.

사람들은 대체로 蒸飯을 아침으로 산다. 어떤이는 근처 油條가게에서 기름에서 갓 튀겨낸 油條를 사서 아가씨에게 주면 그녀는 반으로 접어서 蒸飯에 넣어 같이 꼰다. 어떤이는 蒸飯을 사서 집으로 들고 가 뜨거운 콩국 혹은 우유를 데워 같이 먹는다. 蒸飯은 특별히 배고픔을 해결해 주는데 한그릇 먹고 나면 배속에 한무더기 돌이 들어있는 것처럼 다시는 배고픔이 느껴지지 않는다. 이렇게 간단하고 맛있는 간식을 어렸을 때 강남의 작은 성에서 그 부녀 둘이 파는 것을 본 이후로는 이후에 다시는 보지 못했다.

그 두 번째 麻□ -- 참깨 떡

어렸을 때 아침에 일어나면 늘 麻□를 사려고 줄을 섰다. 졸리는 눈을 치켜 뜨고 다리근처 골목으로 가면 麻□가게가 바로 그 골목 쪽에 있다. 하늘빛이 아직 흐릿하고 공기가 특히 신선했다. 麻□가게는 이미 문을 열었고 백열등의 불빛이 아무런 방해 없이 골목 밖에까지 비쳐졌다. 창만큼 크게 열려진 구멍 앞에 줄을 선 앞쪽 손님은 눈앞의 도가니를 볼 수 있고 늙은 요리사가 麻□를 만드는 것을 본다.

늙은 요리사가 밀가루 반죽을 다하고 그 면반죽을 한조각 한조각 덩어리로 움켜지더니 하나하나의 덩어리를 눌러서 둥근 떡으로 만들었다. 그런 후 솔로 갈색의 도료를 둥근 떡 하나하나에 한번씩 묻혔다. 또 참깨를 한 움큼 쥐고 탁자 위에 진열되어 있는 둥근 떡을 향해 한번 뿌렸다. 그러면 이 둥근 떡은 도가니로 들어가기만을 기다린다. 도가니 위의 둥근 구멍 안으로 화로 안에서 밝고 붉은 빛의 석탄이 타고 있는 것이 보인다. 늙은 요리사는 물에 젖은 손으로 아직 덜 된 麻□를  손위에 놓고 빠른 속도로 화로 입구로 손을 뻗어 도가니 벽 위를  한번 치면 덜 된 麻□는 곧 화로 벽에 붙는다. 요리사의 동작은 능숙해서 1분에 하나씩 단숨에 화로 네벽의 위아래를 麻□로 가득 채운다. 몇 분 지나서 맛있는 향기가 화로에서 풍겨 나온다. 늙은 요리사는 철집게로 잘 익은 麻□를 하나하나 화로에서 집어낸다. 숯불에 가깝게 아래에 붙어 있던 麻□는 먼저 익어서 먼저 화로에서 나오게 된다. 그런 후에야 위에 붙여있던 것에 차례가 돌아온다.

줄서서 기다리던 손님들은 흥분돼서 일어난다. 모두들 돈을 꺼내 주고 후끈후끈한 麻□를 받아들고는 집으로 돌아가 가족들과 함께 먹는다. 매 麻□는 3分으로 한두 장의 식량 배급표와 맞먹으니 가히 값도 싸고 맛도 좋은 대중들의 공동 식사라 할 수 있다. 집에 돌아온 뒤 흰죽 한그릇을 떠놓고, 麻□ 한입 먹고 죽 한모금 마신다. 麻□는 입속에서 화끈거리고 약간 단맛이 난다. 거기다 곧 죽 한모금을 마시면 그 맛이란 정말 맛있다. 麻□를 다먹은 후 목이 마르면 어떤이는 곧 따끈한 우유 혹은 콩국을 마신다.

그 세 번째 團子 -- 쌀가루를 둥글게 뭉쳐서 만든 음식. 단자, 경단

북경인의 새해 맞이 음식이 餃子라면, 강남인의 새해 맞이 음식은 바로 團子이다. 연말이 가까워지면 집안 사람들은 새해 맞이 준비로 바쁘다. 團子는 반드시 만들어야 하는 것인데, 만들지 않는다면 설날 같지가 않다.

團子를 만들려면 먼저 쌀가루가 있어야 한다. 쌀을 물에 하룻밤 정도 담가둔다. 맷돌을 가져다가 왼손으론 쌀을 떠다 맷돌 가운데 구멍에 넣는 일을 하고 오른손으론 맷돌 손잡이를 잡고 돌린다. 쌀알이 두 석판의 사이에서 낮은 마찰 소리에 맞혀 조금씩 조금씩 쌀가루로 되어서 맷돌 틈새에서 떨어진다. 돌리고 돌리고 어깨가 쑤시고 아플 때까지 돌리면 그제서야 쌀가루가 다 빻아진다. 엄마는 큰 대나무 바구니를 들고 와 쌀가루를 떠 넣는다. 그런 후 쌀가루 위에 뜨거운 물을 붓는다. 엄마는 뜨거운 것도 두려워 않고 늙고 굳은 살 박힌 두손으로 용감하게 쌀가루를 반죽한다. 온몸의 힘으로 한동안 반죽하고는 한조각 한조각으로 자른다. 집안 사람들은 대나무 바구니 옆으로 둘려 앉아 모두 團子를 빚는다. 團子 속은 이미 적절하게 배합되어 다 만들어져 있었는데, 무채로 된 소□ 돼지고기로 된 소□ 참깨와 돼지고기 기름으로 된 소□ 콩소 등 여러 가지가 있다. 쌀가루 반죽 덩어리를 비벼 동그랗게 한 후 밥그릇 모양으로 빚어서 숟가락으로 소를 약간 떠서 그속에 넣고는 다시 다섯 손가락으로 입구의 사방을 잡고 점차 구멍을 작게 작게 하다가 결국 구멍을 막는다. 두손으로 쌀가루 반죽을 비비면 틈새가 감쪽같이 사라진다. 속에 든 소에 따라 團子의 모양도 다르게 만들어진다. 기본적인 모양은 모두 아랫부분이 평평하게 깎여진 원구로 같으나 다른 부분은 원구의 윗부분으로 뾰족한 모양은 무채 소이고, 둥근 모양은 돼지고기 소이며, 두손가락으로 코를 뾰족하게 빚은 것은 콩소이다. 다 만든 생團子가 점점 더 많아졌다. 우리들은 대나무로 만든 시루를 들고 와서 그안에다 갈대 잎을 깔고 團子를 하나하나 시루 안에 열을 지어 잘 놓는다. 3,4개의 시루에 團子가 다차자 석탄 난로 위의 바닥이 둥근 쇠냄비에 물이 끓으면, 우리는 곧 시루를 차곡차곡 쌓아 올려놓고 윗부분이 뾰족한 시루 뚜껑을 덮었다. 그 모양이 꼭 작은 보탑같았다. 석탄 난로의 불이 잘 타지 않으면 나는 곧 난로 앞에 앉아 부채를 들고 부채질을 했다. 어느 정도 지나서 증기가 틈새에서 똑바로 위로 뿜어져 나오면 團子는 다 쪄진 것이다. 시루 뚜껑을 열면 부엌 안은 잠시 후끈후끈한 안개로 가득해진다. 아버지는 두손으로 행주를 들고 시루 하나를 양편의 광주리 위에 놓고 바로 그것을 들고 빠른 걸음으로 마루로 나가 거기에 시루를 놓고 團子를 밖의 공기로 식힌다. 나는 식용의 빨간 물감을 가져와서 團子마다 빨간 점을 찍었다. 이 붉은 점은 식물의 열매에서 유래하고 단추 크기 만한 둥근 장과 속은 천연의 붉은 안료 봉지다. 순백의 團子 위로 붉은 점이 찍히면 화룡점정의 효과가 있어 눈앞의 團子는 더욱 이름답고 설날의 경사스런 분위기를 한층 더한다. 허둥지둥 바쁜 와중에도 나는 방금 시루에서 나온 團子의 맛을 잊을 수 없다. 따근따근한 團子는 특별히 요기가 된다. 몇 개 집어먹으면 위속이 묵직해서 트럼을 하게 된다.

흰 團子를 만드는 것 외에 우리는 또 녹색 團子를 만든다. 이 녹색은 녹색 이삭으로 불리는 들풀에서 온 것인데, 쌀가루에 섞어 반죽해 만든 團子에는 특별한 야생의 향기 맛이 난다. 團子피는 흰 團子처럼 부드럽지 않고 한입 베어먹으면 그 감촉이 더욱 좋아 내가 가장 좋아한다. 團子를 한시루 한시루 만들었다.

우리는 식어서 굳은 團子를 보관해 둔다. 설을 쇨 때 먹는 것을 많이 하는 것은 풍습에 따라 음력설에서 정월 15일까지 신선한 음식을 만들어서는 안되기 때문이다. 이기간 동안 한 살 먹기 전에 대량의 식품을 준비해 놓는 것이다. 음력설 후 이 기간동안 우리는 거의 하루에 세끼 모두 團子를 먹는다. 먹는 법은 매우 간단한데 團子를 물에 넣고 삶아서 국물과 함께 그릇에 뜨면 바로 한끼 맛있는 음식이 된다. 團子는 매우 맛있어서 매일 먹어도 싫지가 않다. 할머니께서 아직 계실 땐 團子를 만들기가 더욱 재미있었다. 할머니는 團子를 만들 뿐만 아니라 쌀가루로 용·봉황을 만드신다. 이 상서로운 물건은 살아있는 것처럼 생동감이 넘치는데 이것을 대나무 바구니에 놓는다. 우리 어린이들은 배고프면 곧 바구니에서 이 원구를 삶아서 설탕을 넣어 糖元 한그릇을 해먹는다. 하루하루 지나면서 용꼬리가 먹히고, 용머리가 먹히고, 결국 전부 다 먹히게 된다.

그 네 번째 爆炒米 -- 튀기고 볶은 쌀, 뻥튀기

□뻥튀기요!□라고 밖에서 아저씨가 소리치면 아이들은 모두 흥분돼서 일어난다. 아저씨는 공터를 찾아서는 어깨 위의 짐을 내리고 爆炒米를 만들 준비를 한다. 아이들이 하나 둘 물에 담가두었던 흰쌀 혹은 옥수수를 들고 아저씨 앞으로 뛰어가 줄을 선다. 아저씨는 숯불 난로와 나무 풀무를 땅에 놓는다. 이어 푸~욱 푸~욱 앞뒤로 풀무 손잡이를 잡아당기면 나로 안의 불씨는 조금씩 조금씩 위로 솟구친다. 적당히 세어지면 아저씨는 줄의 맨앞에 선 아이가 들고있던 젖은 흰쌀로 가득한 대소쿠리를 받아서 시커먼 철그릇에 붓는다. 그 그릇 모양은 약간 표주박처럼 생겼는데 표주박보다 조금 클 뿐만 아니라 손잡이도 달려있다. 쌀을 다 붓고 뚜껑을 닫으면 이 철표주박은 곧 밀봉된 압력솥이 된다. 아저씨는 철표주박을 숯불 난로 위에 세워 놓고 앉아서 한손으로 풀무질하고, 한손으론 철표주박을 돌렸다. 팔팔 솟는 불꽃이 철표주박의 겉을 핥았고, 철표주박은 계속 불 속에서 도니, 안의 쌀도 화력으로 균일하게 열을 받았다. 얼마후 아저씨가 일어서서 난로 위의 철표주박을 잡고는 한마디 소리지른다. □뻥~이요!□ 아이들은 모두 손으로 귀를 막았다. □펑□ 이어서 폭죽이 터지는 듯한 소리가 나고 철표주박의 뚜껑이 열리면서 안에서 열기가 뿜어져 나왔다. 아저씨는 다 튀겨진 쌀을 아이들의 대소쿠리에 쏟아준다. 꼭 마술처럼 쌀알의 부피가 몇 배로 불어서 대소쿠리에 조금이던 쌀이 순식간에 한아름 가득 찬 뻥튀기가 되었다. 아이는 향기로운 튀긴 쌀을 한움큼 입에 넣고 먹으며 바삭바삭 거리는 소리를 들으며 와! 바삭해!

그 다섯 번째 □菜 -- 야채 절임

홍당무 순무 따위의 채소가 대량으로 시장에 나올 즘에 이웃들은 곧 겨울을 보내기 위해 □菜 준비를 했다. 그 시절 사람들이 홍당무, 순무를 살 때면 한, 두근으로 사는 것이 아니라 수백근 사는 것이다. 다리 근처 강으로 채소로 가득찬 농민들의 배가 많이 왔는데 농민은 채소를 한단 한단 언덕에 내놓았다. 성안 사람들은 단으로 사간다. 이런 계절 적은 성의 거리로 지나다니면 집집마다 길가의 인도에서 채소를 햇볕에 말리는 것을 볼 수 있다. 홍당무를 조각조각 썰어서 큰 대나무 바구니 안에 넣고 말렸다. 순무는 한뿌리 모두 말렸는데 어떤 때는 땅위에 다 놓았다. 사람들은 이른 새벽 채소를 들고 나왔다가 저녁에서야 들고 들어간다. 채소가 바싹 말라 쪼글쪼글할 때까지 기다려 사람들은 채소를 깨끗이 씻어 □菜를 만들기 시작한다.

순무는 작은 물독에 절인다. 채소를 절이려는 사람은 양말을 벗고 다리를 깨끗이 씻는다. 물독 안에 야채를 한층 넣은 후 굵은 소금을 뿌리고는 맨발로 물독에 뛰어들어 채소위로 한차례 힘주어 밟는다. 밟는 목적에는 두가지가 있다. 하나는 채소를 힘껏 밟으면 독안에 훨씬 많은 채소를 담을 수 있다. 둘로는 밟는 과정 중 굵은 소금 알갱이가 채소의 표피를 꽉 눌러 터트려 염분이 채소 안으로 스며들기에 유리해 진다. 다 밟았으면 나와서 다시 독안에 채소를 한층 더 깔고 굵은 소금을 뿌리고는 다시 독안으로 들어가 밟는다. 여러번 반복하면 이내 독은 채소로 가득 차는데 이때는 위에 큰돌을 올려 눌려주고 뚜껑으로 닫고 기다리기만 하면 된다. 홍당무는 항아리 안에서 절인다. 절이는 과정은 비슷하나 다듬이로 두다리를 대신한다.

겨울이 오면 절인 채소는 다 절여진다. 내가 가장 좋아하는 것은 방금 다 절여진 채소의 고갱이인데 별로 짜지 않고 약간의 단맛이 있기 때문이다. 겨울에는 신선한 채소가 없기에 강남인은 아침저녁으로 흰죽에 절인 채소를 곁들여 먹는다. 우리 고향의 오향(다섯가지 향료)홍당무 말림은 매우 유명해 북미의 차이나타운에서도 살 수 있다. 그러나 나는 늘 □菜가 매우 짜게 느껴진다. 시대 변천에 따라 겨울 시장에서의 식품 공급은 나날이 풍부해져서 사람들은 천천히 □菜 만드는 습관을 잊어버렸다. 홍당무, 순무를 말리려고 바구니마다 가득 체워 길거리에 늘여놓은 곳을 거니는 그런 감정을 나의아이들이 경험하기 어렵게 되어 아쉽다.

그 여섯 번째 米酒 -- 미주, 곡주

어릴 때 소학교가 방학을 하면 나는 고향의 아버지가 계신 그곳으로 갔다. 아버지는 늘 큰 통가리만큼 米酒를 만드셨다. 아버지가 어떻게 만드는지 본적은 없다. 매번 갈 때마다 큰 풀통가리만을 볼 수 있을 뿐이었다. 풀통가리 뚜껑을 열어보면 안에는 큰 물독만이 있는데 어린아이가 잠길 만큼 크다. 물독안에는 술지게미 독이 있고, 중간에 우물같은 모양의 구멍이 있는데 이 안에 맑은 술이 있다. 어버지가 계신 곳에서는 나는 목이 마르면 물을 마시는 것이 아니라 술독가로 뛰어가 米酒 한사발을 떠서 마신다. 米酒는 시원하고 달며 맛있고 갈증을 풀어준다. 도수가 낮기에 취해 본 적이 없다. 매년 명절을 지낼 때마다 집안 사람들은 한자리에 모여 바로 이 자제한 米酒를 마신다. 당연히 술지게미와 저민고기 찐 것은 부족하지 않고 풍부하다. 아버지는 여전히 米酒를 부뚜막에서 증류해서 스스로 백주를 만든다. 그러나 이것은 귀한 손님에게만 주는 것이라 나는 여태껏 맛본 적이 없다.

) 쑥대·사리·짚 따위를 새끼로 엮어 곡식을 넣을 수 있게 만든 기구.

그 일곱 번째 □油渣--돼지 기름을 짜고 남은 찌꺼기

그때는 무엇이든지 정량제로 공급받던 시절이었다. 쌀을 사려면 식량 배급표, 기름을 사려면 기름 배급표, 옷을 사려면 의류 배급표가 있어야 했다. 매월 쓸 기름 배급표로 곡물 상점에서 사오는 콩기름으로는 부족했다. 엄마는 곧 나를 시켜 이른 아침 식료품 시장에 가서 비계를 사는 곳에서 줄을 서게 했다. 아직 해뜨기전에 자명종이 나를 깨운다. 나는 대나무로 엮은 꽃바구니를 들고 식료품 시장에 가서 줄을 선다. 물건을 사려면 반드시 시장이 아직 문열기 전에 가서 줄을 서야 한다. 졸리는 두눈에 시장의 백열등이 더욱 눈을 따갑게 하는 것 같았다. 나는 줄서는 곳에 서서 한편으로 정육점 아저씨가 고기 자르는 것을 보고 한편으로 한줄 한줄 하얗게 바랜 돼지고기를 자세히 보면서 어떤 것이 가장 기름진지를 가늠했다. 내차례가 되었다. 나는 그 흰색의 지방층이 가장 두꺼운 고기 덩어리를 가리키며 아저씨에게 잘라 달라고 했다. 저울에 달아보고, 돈 그리고 고기 배급표를 내고는 나는 기뻐서 바구니를 치켜들고 뛰면서 돌아온다.

엄마는 흰색의 비계를 작은 네모로 잘라서 바닥이 둥근 쇠솥에 넣어 석탄 난로 위에서 익힌다. 솥이 데워져서 비계가 지글지글 소리내면서 익으면서 기름이 가득하고 돼지기름을 짜고 남은 찌꺼기가 점점 작아지고 주위의 기름은 점점 많아진다. 이때 맛있는 냄새가 코를 찌른다. 돼지기름이 다 끓으면 엄마는 끓여 나온 기름을 질항아리에 붓는데 식은 후 이것은 백색의 고체가 된다. 이 돼지기름은 곧 뒤에 채소를 볶을 때 사용된다. 그 남은 □油渣는 바삭거리고 맛있는데 충분히 먹을 수가 없었다. 어떤 때는 나의 배가 부를 만큼 먹어도 남아 반찬 재료로 했다. 혹은 탕에 넣고 혹은 채소 볶음에 넣었는데 모두 맛있다.

그 여덟 번째 馬蘭 -- 감국

어릴 때의 나는 매년 봄 날씨가 맑을 때면 늘 밖에 나가 몇 몇 아이들과 같이 馬蘭을 찾아 다녔다. 우리들은 모두 바구니를 하나씩 들고 둥근 칼을 들고 멀지 않은 교외로 가서 못 근처 논두렁에서 馬蘭을 찾았다. 馬蘭은 다년생 식물로 대개 국화과에 속해서 예쁜 분홍색의 꽃에서 국화와 조금 닮았다. 북미에서의 馬蘭은 대체로 정원 식물 종으로 집앞의 잔디에서 환경을 아름답게 해준다. 그러나 그때 중국에서의 馬蘭은 단지 고향 논두렁과 못 근처의 들판에서만 볼 수 있을 뿐이었다. 봄에 시골길을 거닐면 신선한 공기를 마시며 온 땅에 가득한 녹색 봄빛을 보고 아이들의 마음은 말할 것도 없이 흥분된다. 우리들은 걸으면서 땅위에 잘 자란 馬蘭이 있는지 살펴보았다. 馬蘭은 한 무더기씩 자라기에 우리들은 그 가장 길게 자란 것을 찾았다. 대부분은 물가에서 자란다. 푸르고 부드러운 馬蘭 한 무더기를 찾으면 우리들은 쪼그리고 앉아 둥근 칼로 한 뿌리씩 잘라 바구니에 담았다. 馬蘭의 뿌리부분은 손상되지 않으면 계속 자란다. 이렇게 걷다가 멈췄다가 하니 반나절이 지났고 우리 모두의 바구니는 馬蘭로 가득 찼다. 우리는 못을 보고 못가로 가서 馬蘭을 씻었다. 못의 물은 맑아서 작은 물고기, 개구리 등이 있었다. 어떤 때 한 아이가 실수로 한 다리가 못에 빠져 바지까지 젖은 적이 있었다. 집에 돌아오면 우리들은 엄마가 馬蘭을 볶아주기를 초조히 기다린다. 엄마는 콩기름으로 馬蘭을 볶고는 식탁 위에 푸른 야채를 더 내놓는다. 젓가락으로 한번 집어 먹어보면 馬蘭 그 특유의 신선한 맛이 한젓가락 한젓가락 계속 먹게 한다. 어른들의 말을 들어보면 청명절 때 馬蘭을 먹으면 눈이 맑아진다고 했다. 그 말이 맞는지 안 맞는지는 모르겠으나, 나는 그래도 정말 馬蘭을 즐겨 먹는다. 특히 나 자신의 노동의 성과이기에.

그 아홉 번째 臘八粥 - -음력 12월 8일(蠟八兒-석가 성불의 날)에 먹는 일종의 죽

음력 섣달 8일은 臘八粥를 먹는 때이다. 밖에 세찬 바람이 불고 땅에는 얼음이 언다. 강남의 집에는 난방용 증기가 없어 집안이나 집밖이 비슷하게 춥다. 발을 동동 구를 만큼 춥다. 손가락은 홍당무처럼 얼고 손, 발 모두 동상에 걸린다. 누나는 큰솥에 죽을 끓이는데 안에 몇 종의 콩-누에콩, 녹두, 붉은 팥- 또 갈비를 넣었다. 천천히 끓으면 그 열기와 향기가 집안 가득히 퍼진다. 臘八粥가 다 끓으면 콩은 이미 흐물흐물해졌고 솥안에는 몇 가지색이 있다. 臘八粥 한그릇을 떠서 먹으면서 무슨 콩인지 살펴본다. 다 먹고나면 온 얼굴에 열기가 올라 세찬 겨울 추위를 잊져 버린다.

그 열 번째 蟹黃包 -- 게장 만두

서방인이 유지를 보면 콜레스테롤을 생각해 주저하지만 중국인은 기름기가 풍부한 음식을 몹시 좋아한다. 가을 게가 시장에 나올 때면 크고 작은 식당에서 모두 蟹黃包를 판다. 게를 먹어본 이들은 모두 알 듯이 살찐 암게를 잘 익혀서 게딱지를 까보면 안에는 오렌지색의 게장이 있다. 이것은 게가 일년간 섭취해서 축척해온 유지이다. 蟹黃包는 바로 이 게장을 만두소로 한 만두이다. 蟹黃包를 먹을 때 가장 불행한 것은 옷이다. 뜨끈뜨끈한 만두를 한입 베어먹으면 돌연 뜨거운 기름이 만두 안에서 뿜어져 나와 옷을 더럽힌다. 이런 것이 조금 유감이지만 그 절묘한 맛은 결코 실망을 주지 않는다. 그 당시 작은 고기 만두도 늘 게장을 만두소로 했다. 젓가락으로 얇은 만두피의 작은 게장 만두를 집어서 식초에 찍어 입속에 넣으면 천하의 가장 맛있는 음식이 바로 입속에 있다고 느낄 것이다.

그 열한 번째 黃甲包 -- 노란 껍질 만두

黃甲包는 고향의 작은 성에서 그리 멀지 않은 작은 鎭의 지방 특색의 맛이다. 매번 그 鎭으로 갈 때마다 거리에 黃甲包 만두피를 파는 노점을 많이 본다. 그곳의 농민은 짐을 지고 거리로 나와서 짐을 내려놓고 나무 걸상을 가져다 앉아 장사를 시작한다. 그들은 모두 키 작은 석탄 난로 위에 타원형의 철접시를 걸어 놓았다. 한손으로 이미 반죽되어진 밀반죽 덩어리를 꺼내 작은 고무풍선만큼 크게, 탄력성 좋게 계속 힘주어 흔든다. 이 흔드는 동작은 중간에 멈출 수 없는데 만약 그렇게 하지 않으면 밀반죽이 아래로 쳐져 손에서 떨어진다. 흔들기를 몇 번, 농민은 밀반죽을 철접시 위에 딱맞쳐 놓고, 사방으로 당기면서 한층의 얇은 밀반죽으로 철접시 위를 덮어 신속히 익힌다. 다른 한손으로는 다 익은 만두피를 떼어내고 옆에 층층이 쌓여있는 만두피 위에 놓는다. 그 밀반죽을 흔들고 만두피를 떼어내는 숙련된 동작을 사람들의 눈길을 끌만 하다. 이 黃甲包의 만두피는 다시는 얇을 수 없을 만큼 얇다. 집에 사와서 만두소를 넣고 기름에 튀기면 향기가 코를 찌르고, 바삭거리며, 맛있다. 모든 것이 春卷과 같으나 春卷의 만두피는 너무 두껍다. 다 먹은 후에 보면 입주위가 온통 기름투성이다.

) 밀가루를 얇게 민 다음 가늘게 썬 돼지고기나 닭고기·부추·숙주나물 등으로 소를 만들어 넣고 둥그스름하게 빚어 기름에 튀긴 것.

그 열두 번째 □菜□ -- 부추 부침개

강남에선 흰쌀을 해 먹는 경우가 밀가루 음식을 해 먹을 때보다 훨씬 많다. 아주 드물게 집에서 밀가루 음식을 몇 번 해 먹는다. □菜□을 해 먹는 것이 바로 그 중에 하나다. □菜□ 하는 것은 매우 간단하다. 신선한 부추를 깨끗이 씻은 후 짧게 잘라 묽은 밀가루 반죽에 넣고 고르게 휘저어 섞는다. 그런 후 반죽을 기름 두른 밑이 둥근 솥에 붓고 지짐질 주걱으로 반죽을 사방으로 고르게 펼치며 반죽이 솥바닥에 붙지 않도록 해야 한다. 반죽이 노랗게 되면 주걱으로 부침개를 뒤엎어 다른 쪽을 굽는다. 잠시 후 황금색의 부추 맛을 지닌 부침개가 다 익는다. 서방인도 항상 부침개 같은 것을 먹는데 그들은 그것을  crepe라 부르며 일반적으로 아침으로 먹는다. 그러나 그들은 반죽 안에 계란과 우유를 넣고 시럽을 뿌려 먹는다. 쿠베이커사람이 뿌려 먹는 것은 단풍나무 시럽이다. 비록 맛있으나 □菜□의 그 맛보다는 못하다.

그 열세 번째 三色糖元 -- 3색 糖元

糖元이란 단어는 여러분께 낯설 것이다. 혹 내가 湯元을 糖元으로 잘 못 쓰지나 않았나 할 것이다. 그러나 그렇지 않다. 湯元과 糖元은 비록 비슷한 점이 있으나 서로 관계없는 것들이다. 湯元은 일반적으로 밤크기만 하고 안에 소를 넣는다. 糖元은 더욱 더 작으며 콩보다 조금 크고 안에 소가 없다. 湯元은 다 익으면 그릇에 담아 그냥 먹을 수 있다. 그러나 糖元은 소가 없어서 그릇에 떠서 흑설탕을 뿌려야 맛이 좋다. 이것의 이름이 바로 여기에서 유래된 것이다. 고향의 작은 성의 작은 식당에서는 湯元, 糖元 모두 팔았지만, 일반적으로 湯元을 팔 때는 糖元을 안 팔았고, 糖元을 팔 때는 湯元을 안 팔았다. 성안의 점포에서 파는 糖元은 순수한 흰색이다. 단지 부근의 농가에서야 3색 糖元을 볼 수 있다.

) 새알심 비슷한 모양의 식품--아가위·참깨·호도 따위를 설탕에 버무려 만든 소를 찹쌀가루가 담긴 평평한 그릇에 놓고 흔들어 적당한 크기가 될 때까지 찹쌀가루를 묻혀 만드는데, 간혹 소가 없이 바로 빚기도함. 주로 끓여 먹으며 튀겨 먹기도 함.

이 3색은 바로 흰색, 분홍색 그리고 녹색이다. 흰색은 쌀가루의 원래 색이니 거론치 않겠다. 분홍색과 녹색은 모두 그곳에서 자라는 식물을 천연 안료로 사용한 것으로 쌀가루에 섞여 넣어 반죽한 것이다. 3색 糖元을 끓여서 순백의 자기 그릇에 담으면 그 흰색, 분홍색, 녹색의 3색이 눈부시게 아름답고 서로 빛을 받아 더욱 빛난다. 순백의 자기 국숟가락으로 흑설탕 한숟가락을 떠서 그릇에 넣으면 그릇 안의 국물은 달콤하게 되고 흑설탕의 색깔을 띄게 된다. 糖元을 한숟가락 입 속에 떠 넣으면 달달해서 정말 맛있다. 이렇게 보기 좋고 맛있는 3색 糖元은 단지 명절 때나 기쁜 날에만 먹을 수 있다.

그 열네 번째 梧桐子 -- 벽오동 열매

어릴 때 고향 할아버지께서 사시던 집앞에는 대나무 숲과 오동나무 한그루가 있었다. 이는 성안의 길가 양변에 심겨진 프랑스 오동나무가 아니라 나무 줄기와 껍질이 매끄럽고 녹색을 띠는 중국 오동나무이다. 오동나무의 꽃이 피면 작고 연약한 꽃은 가는 육질의 꽃잎 몇 개로 되어 있고, 흰색으로 된 꽃잎의 끝부분에는 또 자홍색으로 꾸며져 있다. 알 수 없는 일은 이 꽃의 분비물이 점성이 적지 않은 액체, 꼭 아교풀 같다. 날아다니는 곤충을 달라붙게 하려고? 아마 아닐 것이다. 오동나무의 높은 곳에는 항상 매미가 앉아서 노래한다. 나무 아래로 시든 꽃이 떨어져서 서로 붙여있다. 어떤 때 우리는 이 오동나무 꽃을 주워 아교풀로 사용했다. 오동나무 꽃이 피고 梧桐子가 다 익어가자 군침을 흘리던 아이들은 梧桐子가 스스로 떨어지는 것을 기다리지 못하고 긴 대나무 장대를 들고 나무 위의 梧桐子를 때려서 떨어트렸다. 梧桐子 크기는 콩만하고 노란색의 작은 원구같다. 아이들은 모은 梧桐子를 들고 집으로 돌아가 솥에 넣고 볶아서 입에 넣어 볶은 콩 먹듯이 씹는다. 그러나 梧桐子는 콩보다 더 단단하다. 맛에 대해서는 말하지 않겠으나 아이들 뱃속의 꼬르륵 소리를 누그러트리는데는 충분하다.

그 열다섯 번째 絲瓜 -- 수세미외

絲瓜는 내가 가장 좋아하는 채소이다. 어릴 때 먹어 봤을 뿐만 아니라 심어도 봤다. 이것은 덩굴성 식물이다. 좁은 후원의 담에 기대어 絲瓜묘종을 한 그루 심고, 담에 못을 박아 줄을 매고 줄의 다른 끝은 땅위에 꽂은 나무방망이에 매어 絲瓜등나무가 올라갈 수 있게 했다. 絲瓜묘종을 심은 후 나는 매일 물을 주고 커가는 것을 지켜봤다. 충분한 햇볕과 비옥한 흑토의 도움으로 絲瓜묘종은 줄을 따라 하루하루 위로 올라가 마침내는 어른들조차 얼굴을 들고 우러러 봐야만 할만큼 컸다. 오래지 않아 絲瓜등나무는 노란색 나팔모양의 꽃을 피워 꿀벌, 나비들을 끄어들여 이리저리 날게 했다. 꽃이 떨어진 후 絲瓜는 새끼손가락 만한 크기에서 하루하루 자라고 굵어졌다. 絲瓜의 표피는 푸르렀고, 세로로 짙은 녹색의 줄무늬가 있다. 나는 외할머니께 絲瓜를 따서 반찬으로 해 먹자고 했다. 외할머니는 평삭도로 絲瓜의 껍질을 벗겨내어 흰색의 속살을 드러내고는 부엌칼로 세로로 반, 또 반으로 잘라 결국 조각이 났다. 내가 가장 좋아하는 것은 絲瓜番茄계란탕이다. 番茄는 바로 토마토이다. 이 탕은 토마토에 약간의 신맛이 있고 絲瓜가 스펀지처럼 부르러워서 나는 먹을수록 더욱 먹고 싶어진다. 絲瓜는 먹을 수 있을 뿐만 아니라 사용할 수도 있다. 부드러운 絲瓜를 따지 않고 늙을 때까지 기다렸다가 다 마른 후에 絲瓜를 따서 표피와 絲瓜씨앗을 버리면 수세미외 속의 섬유만 남는다. 수세미외 속의 섬유는 목욕시 등을 밀 때 양손으로 씻을 수 없는 곳까지 충분히 닿여서 사용할 수 있다. 수세미외의 섬유를 잘게 썰어 솥, 욕조 등을 씻을 때 사용할 수도 있다. 수세미외의 섬유는 또 신발밑창으로 쓸 수 있다.

북미에 온 이후로 絲瓜를 본 것이 없다. 단지 화인들 시장에서 絲瓜와 닮은 대만의 勝瓜를 늘 보았다. 絲瓜의 표피는 평평하나 勝瓜의 표피는 세로에 모서리가 나있다. 한번은 참지 못하고 勝瓜를 사서 집으로 와 요리를 해 먹었는데 너무 실망스러웠다. 勝瓜는 絲瓜의 그 스펀지처럼 부드럽고 맛있는 것과는 완전히 달랐다. 그리고 딱딱해서 더 맛없었다. 또 하루는 화인 가게 안에서 채소 묘종을 파는 것을 봤는데 홀연 □絲瓜묘종□이란 흰색 종이에 검은 글씨로 된 명패가 붙여있는 것을 보았다. 명패아래 그릇안 중앙 묘종의 잎을 보니 확실히   絲瓜의 모습과 같았다. 급히 그것을 사서 집으로 돌아와 집밖에 묘종 3개를 심었는데 서리로 두그루는 죽고 한그루만이 남았는데 결국은 꽃을 피우고 열매를 맺었는데 모서리가 난 勝瓜가 열렸다.

展現人與自然和諧相處優美□卷

中國’99昆明世界園藝博覽會隆重開幕

江澤民主席宣布世博會開幕

據新華社昆明4月30日電，人民日報記者 馬小寧 新華社記者 王林 周亮－擧世□目的第22次世界園藝博覽會開幕式０今晩在昆明拓東體育場隆重擧行□中華人民共和國主席江澤民出席開幕式０幷宣布中國’99昆明世界園藝博覽會開幕□

柬□寨國王西哈努克和王后０以色列總統魏茨曼和夫人０津巴布韋總統穆加貝０吉布提總理哈馬杜０泰國總理川·立派０國務院副總理□世博會中國組委會主任李嵐淸和夫人章素貞出席開幕式□

開幕式由世博會組委會副主任□云南省省長李嘉廷主持□在莊嚴的中華人民共和國國歌聲中擧行了升國旗儀式□接着０伴隨中國’99昆明世界園藝博覽會會歌０升起了國際展覽局局旗和國際園藝生産者協會會旗□

李嵐淸在開幕式上發表了熱情洋溢的致詞□他說０今天０在四季如春□繁花似錦的“春城”――昆明迎來了中國’99昆明世界園藝博覽會□在此０我謹代表中國政府□中國人民０向來自世界各個國家□地區和國際組織的朋友們表示熱烈的歡迎％

李嵐淸說０在卽將邁入21世紀的今天０曆史賦予了我們神聖的使命□人類只有一個地球□尊重自然０就是尊重人類自身？保護生態０就是保護我們賴以生存的家園□這次博覽會多姿多彩的園林園藝將向世界展現“人與自然”和諧相處的優美□卷□

隨后０國際展覽局主席菲利普森和國際園藝生産者協會主席柯什分別致詞０他們對本屆世博會的組織工作給予了充分肯定和高度評价□

這次博覽會共有69個國家和26個國際組織參展０其中34個國家和國際組織在世博園內修建了永久性展園□參展國家和國際組織來自亞□歐□非□美□大洋洲０具有廣泛的代表性□我國31個省□自治區□直轄市和香港特別行政區□澳門□台灣地區均參加了展覽□

開幕式后０進行了大型文藝演出□這台名爲《天地浪漫曲》的文藝晩會分爲藍色樂章□金色樂章□綠色樂章□彩色樂章四個部分□

江澤民□李嵐淸與出席開幕式的外國國家元首□政府首腦興致勃勃地觀看了文藝演出□

(《中國靑年日報》)

인간과 자연이 어우러지는 아름다운 장관이 펼쳐지다

중국、99昆明 세계 꽃박람회가 성대히 개막되다

江澤民 주석이 세계적인 박람회의 개막을 선포하다

4월 30일자 昆明 신화사(인민일보 기자 馬小寧, 신화사 기자 王林, 周亮)의 보도에 의하면 온 세상이 주목하는 제 22차 세계 꽃박람회의 개막식이 오늘 저녁 昆明의 拓東체육관에서 성대히 거행되었다. 중화인민공화국 주석 江澤民이 개막식에 출석해 중국、99昆明 세계 꽃박람회의 개막을 선포했다.

캄보디아 국왕 시하누크와 왕비, 이스라엘 대통령 웨이츠만과 부인, 짐바브웨 대통령 무쟈베, 지부티 총리 하마드, 태국 총리 춘·리파이, 국무원 부총리이며 세계 박람회 중국조직 위원회 주임 李嵐淸과 부인 章素貞 등이 개막식에 참석했다.

개막식은 세계 꽃박람회 조직 위원회 부주임이며 운남성 省長인 李嘉廷이 주관했다. 장엄한 중화인민공화국 국가의 노랫소리에 국기 게양식이 거행되었다. 이어서 중국、99昆明세계 꽃박람회 회가에 따라 국제 전람회의 깃발과 국제 꽃 재배자 협회의 깃발이 게양되었다.

李嵐淸은 개막식에서 열정이 가득한 축사를 했다. 그는 오늘 사계절 모두 봄같이 갖가지 꽃들이 만발한 □봄의 도시□---昆明에서 중국、99昆明세계 꽃 박람회를 개최하게 되어, 자신이 삼가 중국 정부, 중국 인민들을 대신해 세계 각 국가, 지역 그리고 국제 조직의 친구들을 열렬히 환영한다!고 말했다.

李嵐淸이 말하길, 21세기로 도약하는 오늘 역사는 우리들에게 신성한 사명을 부여했다. 인류는 하나이다. 자연을 존중하는 것은 바로 인류자신을 존중하는 것이다. 생태계를 보호하는 것이 바로 우리가 생존을 의지하는 가정을 보호하는 것이다. 이번 박람회는 다채로운 조경 예술로 세계에 □사람과 자연□이 어우러진 아름다운 장관을 펼쳐 보였다.

곧바로 국제 전람회 주석 페리프션과 국제 꽃 재배자 협회 주석 커스펀베의 축사가 이어졌고, 그들은 이번 세계적인 박람회 조직의 작업 진행에 대해 매우 긍정적이고 높은 평가를  했다.

이번 박람회는 모두 64대국과 26개 국제 조직이 참가했고, 그중 34개국과 국제 조직이 세계 박람원에 영구적인 전시 화원을 만들었다. 참관 국가와 국제 조직은 아시아, 유럽, 아프리카, 아메리카, 오세아니아에서 와서 광범위한 세계성을 갖추었다. 중국의 31개성, 자치구, 직할시와 홍콩특별행정구, 마카오, 대만 등지에서 모두 전람회에 참가했다.

개막식 후 대형 문화 예술 공연이 진행되었다. 무대 이름이 《천지낭만곡》인 □문예의 밤□은 남색 악장, 금색 악장, 녹색 악장, 천연색 악장의 4부분으로 구성되어 있었다.

江澤民, 李嵐淸은 개막식에 참석한 외국 국가 원수, 정부부 수뇌들과 흥미진진하게 문화 예술 공연을 관전했다.

李鵬委員長會見曼德拉總統

新華社北京五月六日電，記者譚國器－全國人大常委會委員長李鵬今天在釣魚台國賓館會見南非總統納爾遜·曼德拉時說０中國和南非建交以來兩國關系發展順利０高層互訪頻繁０各個領域的交流與合作發展勢頭良好□他表示深信０曼德拉總統此次訪華必將極大地促進兩國關系的發展□

李鵬首先代表全國人大常委會對曼德拉訪華表示熱烈歡迎□他說０曼德拉總統是中國人民的老朋友０深受中國人民的尊敬０他擔任總理期間曾三次與曼德拉會面０今天再次見面深感高興□

李鵬說０新中國成立后０中國政府和人民始終同情幷堅定支持南非人民爭取種族平等和民族解放的斗爭０與非國大等民族解放組織結下了深厚的友誼０老一輩中國領導人在不同曆史時期都親自關心中國和南非傳統友誼的鞏固和發展□

李鵬說０九屆全國人大二次會議結束后０中國國家領導人相繼出訪歐洲□美洲□亞洲一些國家０共同向世界傳遞了這樣一個信息＞中國政府和人民一貫致力于和平與發展事業０願在和平共處五項原則基礎上同世界各國建立和發展友好合作關系□我們將本着這一精神爲不斷加强和鞏固同包括南非在內的非洲各國的關系而努力□

李鵬說０中國全國人大與南非議會間的交流與合作不斷發展□去年十月０他在北京接待了金瓦拉議長０雙方就加强交往達成了共識□新南非已有數批議員訪華０我們歡迎更多的南非議員來訪０增進了解和友誼□

曼德拉對有機會同李鵬再次會見感到高興０他說０過去０中國人民無私地支持南非人民爭取種族平等和民族解放的斗爭０我們對此表示感謝□南非與中國建交后０兩國關系有了□大的發展０給兩國人民帶來了利益□曼德拉表示０他這次訪問□成功０希望通過訪問把兩國關系提高到一個新的水平□

會見中０雙方還就非洲地區的形勢等共同關心的問題交換了意見□

會見時在座的有李鵬委員長夫人朱琳□全國人大常委會副委員長成思危□全國人大常委會副秘書長呂聰敏□外交部副部長吉佩定□中國駐南非大使王學賢０南非外長恩佐□南非駐華大使戴克瑞等□

《人民日報(海外版)》(1999年05月07日第1版)

人民日報社版權所有０未經授權禁止復制或建立鏡像□

info@peopledaily.com.cn

電話＞(010)65092993(010)65091079

李鵬위원장과 만델라 대통령의 회담

5월 6일자 북경 신화사 (기자 譚國器)의 보도에 의하면 전국인민대회 상무위원회 위원장 李鵬이 오늘 釣魚臺국빈관에서 남아프리카 공화국 대통령 닐슨 만델라를 회견할 때, 중국과 남아프리카 공화국은 수교이래 양국관계는 순조롭고, 고위층의 상호 방문이 빈번하며, 각계 분야의 교류와 합작이 발전 추세다 라고 말했다. 그는 만델라 대통령의 이번 중국방문이 양국의 관계발전을 크게 발전시킬 것이라는 데에 깊은 신뢰를 표시했다.

李鵬은 먼저 전국인민대회 상무위원회를 대표해서 만델라의 중국방문을 열렬히 환영했다. 그는 만델라 대통령은 중국인민의 오랜 친구이고, 중국인민의 깊은 존경을 받고 있으며, 그가 총리를 맡은 기간동안 이미 3번이나 만델라와 만났었고, 오늘 다시 만나서 매우 기쁘다고 말했다.

李鵬은 신중국 성립이후 중국 정부와 인민은 시종 남아프리카 국민들의 인종 평등과 민족해방을 위한 투쟁을 동정하고 확고히 지지했으며, 아프리카 대다수 국가들의 민족 해방 조직과 깊은 우정을 맺었다. 또한 선·후배 중국 지도자들은 모두 중국과 남아공화국의 서로 다른 역사에도 오래 지속된 우정의 공고함과 발전에 친히 관심을 가지고 있다 고 말했다.

李鵬은 또 말하길, 제 9회 전국인민대회 3차 회의가 끝난 후 중국 국가 지도자들이 연이어 유럽, 아메리카, 아시아 여러 국가를 방문해 공통으로 세계에 이런 소식--중국정부와 인민은 평화발전 사업에 일관적으로 애썼고, 평화 공존 5개항 원칙의 기초 아래 세계각국과 사이 좋은 합작 관계를 세우고 발전시킬 것이다--을 전했다. 우리들은 이 정신에 근거해 부단히 남아공화국을 비롯한 아프리카 각국과의 관계를 강화하고 공고히 하기 위해 노력해야 할 것이다.

李鵬은 중국전국인민대회는 남아공화국과의 회의 기간 중의 교류와 합작이 부단히 발전했다고 말했다. 작년 10월 그는 북경에서 진우아라 의장을 접대했었고, 쌍방이 곧 왕래를 자주하자는 데에 공통된 인식을 나타냈다. 새로운 남아공화국 이후 이미 여러 무리의 의원들이 중국을 방문했고, 우리는 더욱 많은 남아공화국 의원들이 중국을 방문했고, 우리는 더욱 많은 남아공화국 의원들의 방문을 환영하고 이해와 우정이 증진되길 바란다.

만델라는 기회가 있어 李鵬과 다시 만난 것에 기뻤다. 그는 과거 중국인민들이 사심없이 남아공화국 국민들의 인종평등과 민족 해방을 위한 투쟁에 지지를 보내주어 우리들은 이에 감사를 표한다고 말했다. 남아공화국은 중국과 수교를 맺은 후 양국 관계에 큰 발전이 있었고, 양국 국민에게 이익을 가져다주었다. 만델라는 이번 방문은 매우 성공적이었고, 이 방문을 통해 양국관계를 새로운 국면에 이르렀기를 바란다고 말했다.

회견 중 쌍방은 여전히 아프리카 지역의 형세 등의 공통 관심사에 대해 의견을 교환했다.

회견할 때 李鵬 위원장 부인 朱琳, 전국인민대회 상무위원회 부위원장 成思危, 전국인민대회 상무위원회 부비서장 呂聰敏, 외교부 부장 吉佩定, 중국 남아공주재 대사 王學賢, 남아공외교장관 언쥬, 남아공 중국주재 대사 다크루이 등이 앉아있었다.

《인민일보(해외판)》 (1999년 5월 7일 첫째 판)

朱鎔基總理拜會曼德拉總統

新華社北京五月六日電，記者譚國器－國務院總理朱鎔基今天前往釣魚台國賓館拜會了來華訪問的南非總統納爾遜·曼德拉□

朱鎔基對曼德拉訪華表示熱烈歡迎０對曼德拉在尋求南非問題政治解決進程中表現出的非凡膽略和遠見卓識表示贊賞□

朱鎔基說０他□贊同曼德拉總統訪華前就南非對華關系發表的講話０兩國老一輩領導人共同培育的中南友誼經受了國際風云變幻的考驗□目前０以江澤民爲核心的新中國第三代領導人與曼德拉總統一道０共同揭開了中南友誼新的篇章□曼德拉總統不顧年事已高０率團對中國進行曆史性訪問０必將極大地促進兩國關系的發展□

朱鎔基說０他□關注曼德拉總統領導下的新南非政府的內政外交０對南非對內堅持穩健務實政策０對外積極倡導以和平方式解決國際爭端印象尤爲深刻□曼德拉總統堅定不移地高擧種族和解大旗０保持了政局穩定０實現了平穩過渡０鞏固了民主政體０經濟持續發展０人民生活得到改善□這對一個新政權來說是難能可貴的□曼德拉總統執政的五年爲南非今后的繁榮發展打下了堅實基礎□

朱鎔基說０近年來０中南經貿合作發展迅速０南非是中國在非洲大陸的第一大貿易□伴０經貿聯系成爲中南關系中重要的穩定因素□中國政府願在平等互利基礎上擴大與南非形式多樣的經貿合作□

曼德拉表示非常高興同朱?基會見□他說０南中兩國人民有着悠久的友好交往０南非人民對毛澤東□劉少奇□周恩來□鄧小平等老一輩中國領導人的名字非常熟悉□昨天０他同江澤民主席進行了□好的交談０他認爲此次訪華非常成功□曼德拉說０目前０兩國關系非常好０他對此感到□滿意□他說０盡管他將□快離開總統職位０但他相信０南非同中國的友好合作關系會不斷得到鞏固和加强□

《人民日報(海外版)》(1999年05月07日第1版)

人民日報社版權所有０未經授權禁止復制或建立鏡像□

info@peopledaily.com.cn

電話＞(010)65092993(010)65091079

朱鎔基 총리 만델라 대통령을 방문하다.

5월 6일자 북경 신화사(기자 譚國器)의 보도에 의하면, 국무원 총리 朱鎔基는 오늘 釣魚臺 국빈관으로 가서 중국을 방문한 남아공화국 대통령 닐슨 만델라를 방문했다.

朱鎔基는 만델라의 중국 방문에 대해 열렬한 환영을 표시했고, 남아공화국 문제의 정치적 해결을 찾는 과정 중에 나타난 그의 뛰어난 담력과 지모 그리고 선견지명에 찬사를 표했다.

朱鎔基는 만델라 대통령의 중국방문 전에 남아공화국의 중국에 대한 관계를 발표하는 연설에 찬성하며, 양국의 제 1세대 지도자들이 함께 키워왔던 중·남아공의 우정이 급격하게 변화하는 국제 정세로 시련을 받았다고 말했다. 현재 江澤民을 핵심으로 한 신중국의 제 3세대 지도자들은 만델라 대통령과 함께 중 남아공 우정에 새로운 장을 열었다. 만델라 대통령은 나이가 많은 것에도 불구하고 대군을 이끌고 중국에의 역사적인 방문을 진행해서 양국관계에 크나큰 발전을 추진했다.

朱鎔基는 만델라 대통령이 이끄는 새로운 남아공 정부의 내정 외교에 관심을 가지고 있었으며, 남아공의, 대내적으로는 온건한 실무적인 정책을 견지하고 대외적으로는 평화적인 방식으로 국제 분쟁의 발단을 해결하자고 적극적으로 제창하는 것에 대해 깊은 인상을 받았다고 말했다. 만델라 대통령은 확고부동으로 인종 화합의 대기치를 높이 치껴들고는 정국의 안정을 지켰고, 과도기를 평온하게 실현시켰으며, 민주정치체제를 공고히 하고, 경제를 지속적으로 발전시켰고 국민생활을 개선시켰다. 이 새로운 정권에 대해 말하자면 정말 얻기 힘든 것이었다. 만델라 대통령이 집정한 5년은 남아공의 금후 번영과 발전에 견실한 기초가 되었다.

朱鎔基는 최근 들어 중 남아공의 경제 무역 합작의 발전 속도가 빨라지고 있으며 남아공은 중국의 아프리카 대륙에의 첫 번째 동반자이고, 경제 무역에서의 연계는 중·남아공 사이의 중요한 안정적인 요소가 되었다. 중국 정부는 서로 똑같이 이익을 보는 것을 기초로 해서 남아공과 다양한 형식으로 경제 무역 합작을 확대하기를 원한다.

만델라는 朱鎔基와 만나게 되어서 매우 기쁘다고 말했다. 그는 남아공 중의 양국 국민사이에는 오랜 우호적인 왕래가 있었고, 남아공의 국민들은 毛澤東, 劉少奇, 周恩來, 鄧小平 등의 제 1세대 지도자들의 이름에 매우 익숙하다고 말했다. 어제 그는 江澤民 주석과 함께 친밀하게 이야기를 했고, 이번 중국 방문이 대단히 성공적이었다고 여겼다. 만델라는 현재 양국관계는 매우 좋으며 이에 대해 만족한다고 말했다. 그는 또 그가 대통령의 직위에서 물러나더라도 남아공과 중국의 우호적인 합작관계는 부단히 공고해지고 강화될 것을 믿는다고 말했다.

《인민일보(해외판)》 (1999년 5월 7일 첫째 판)

12. 그·들·이   온·다 ! ! ! !

정치외교학과 9705332 장미선

1. 초안

제목 : 티벳의 독립

연구 동기 : 소수민족의 문제가 대두되고 있는시점에서, 과연 중국이 그 많은 민족들을 어떻게 관리하고 있는가에 관한 의문

연구 목적 : 티벳의 독립은 어떠한 의미를 가지며, 중국 당의 정책을 알아본다.

연구 방법 : 참고 문헌, 인터넷 자료, 비디오 자료

연구 결과 : 없음 (티벳 독립을 지지하는 한국내의 티벳에 관한 홈페이지 찾음)

2. 연구 대상 바뀜

제목 : 그들이 온다.

연구 동기 : 내가 이 강의를 듣게 된 본질적인 의미를 다시 상기하게 되었다. 내 목적은 바로 中國語에 내재한 그래서 中國語를 사용하고 있는 中國人들에 간에 알고 싶었다.

연구 목적 : 기존의 12억 인구 전체에 대한 일반적인 파악에서 벗어나, 그들이 생활하고 있는 지역을 기준으로 그들이 진정 어떠한 사림들인지 안다. 또한, 이것을 바탕으로 중국인들과 사업을 할 때, 그리고 친분을 쌓을 때 더 쉽게 다가가기 위함이다.

연구 방법 : 참고 문헌, 인터뷰

연구 결과 : 폐기처분

참고 문헌 : ·《중국인도 다시읽는 중국사람 이야기》

中國社會出版社 편저, 중국민정부·중국사회출판사 지음 김하림 번역

·《중국의 분역 (중국은 분열로 가는가?)》

대륙연구소 출판부, 지은이 倪建中외, 옮긴이 이필주

·《불가사의한 中國人 1-2》 대흥출판사, 지은이 정석원

·《중국·중국인》 정락출판사, 林語堂지음 옮긴이 심해진

·《中國人과 韓國人》 삼성출판사, 지은이 馬仲可 교수

·《우마차 타고 핸드폰 든 중국》 소나무 출판사, 지은이 김병주

·《중국, 몰라도 너무 모른다.》 여백 출판사, 지은이 안경준

3. 느낀점

·처음 계획과 나중 계획이 확연히 다름으로서 공부하는 데 많은 차질이 있었다. 그것은 아마 처음부터 철저히 계획 세우지 못한 잘못이라고 생각한다.

·연구 방법에 있어서 현실과 생각은 다르다는 점. 계획을 세우기 전 내가 할 수 잇는 것이 무엇인지, 그 안에서 내가 최선을 다할 수 있는 방법이 무엇인지부터 현실적으로 직시한다.

·사람이 사람을 만나는 데 중요한 것은 그들이 어느 출신인지, 어떤 사람인지 미리 정한다면, 상대방의 진실한 모습을 보지 못할 것이다. 이미 그들을 규정한 안경을 쓰고 있으니까....

13. 중국 근현대사에 대한 이해

중문학과 9601325 유지영

□ 과제 개요

1. 자유과제의 계획

처음의 계획은 중국 내 외식산업의 현황과 요리를 배우는 학교 교육 등을 조사해 보는 것이었다. 그러나 수업과 별 연관성이 없고 조사가 번거롭고 흥미도 없었기 때문에 계획을 바꾸었다. 중간 계획서에 낸  계획은 신문기사를 검색하여 중국의 현재 모습과 발전상황을 정리하고 관련된 책을 참고로 하여 일종의 보고서를 만드는 것이었다. 중앙일보를 검색하여 김대중 대통령의 방중기사까지 정리하였을 때만 해도 막연히 한중관계를 조명해 보겠다는 생각이었다. 그러나 여러 기사를 검색하다보니 결국 현재 내가 중국에 대해 알아야하는 것은 역사부분이라는 생각이 들었다. 고등학교 시절 세계사 시간에 연표로 제목정도만 알고있었던 역사적 사건들을 자세히 알고 싶었다. 특히 제1조의 당대 역사 발표를 듣고 중화인민공화국에 이르기까지 중국의 근대는 어떤 모습이었는가 하는 것을 모른 채 지나쳤던 것을 생각하자 목표는 중국의 근대사로 정해지게 되었다.

2. 자유과제의 내용과 준비과정

많은 책을 읽기보다는 한 권이라도 제대로 읽자는 생각을 했고 그 중에서 「강좌중국사」라는 책의 Ⅴ,Ⅵ권을 읽었다. 너무 많은 분량을 줄여야 했기에 「한 권으로 이해하는 중국」이라는 책을 참고로 정리해보려 했다.  또한 인터넷의 각종 역사 사이트에서 중국의 근현대에 관한 자료를 찾아 일부는 저장해서 참고용으로 보았고, 일부는 컴퓨터 상에서 읽어보았다. 인터넷의 자료는 주제별로 잘 정리되어 있었고 내용도 다양하여 많은 도움이 되었다. 그렇게 해서 과제의 형식은 자연히 리포트가 되었고 아편전쟁 이후의 중국근대사를 잇따라 일어난 사건들을 시간적 순서대로 병렬, 서술하였다. 처음의 분량은 열 여덟 페이지였는데, 이를 다시 축약하여 열세페이지로 만들었다.

3. 마치고 나서

역사를 공부해야 한다는 일종의 의무감에서 시작했지만 그 과정은 지루하고 힘이 빠지는 것이었다. 단순히 시대별로 정리할 수밖에 없는 지식과 능력의 한계를 느꼈다. 마치고 나면 정치 위주의 역사가 아닌 일반 농민들의 삶을 통해서 중국의 역사를 보는 방법을 제시한 로이드 이스트의 「중국사회의 지속과 변화 1550∼1950」을 읽어보고 싶다.

1. 머리말

중국의 근대사를 알아보기 이전에 앞서 중국의 근대가 어느 시기에 시작되었으며, 그 내용은 무엇인가에 대해 살펴볼 필요가 있다. 이에는 몇가지 다른 견해가 있다. 하나는 1840년에 일어난 아편전쟁이 중국의 구질서를 파괴하고 새로운 질서를 만드는데 크게 기여하였으므로 이때부터 중국 근대가 시작된다고 보는 것이다. 반면에 서양의 충격을 강조하는 것은 중국사의 자체적인 발전과정을 무시하면서 외적요인을 지나치게 부각시키는 경향이 있기 때문에, 아편전쟁을 이전부터 있어온 변화를 가속화시킨 계기로 보는 견해도 있다. 물론 모든 역사가들이 이에 동의하는 것은 아니지만 역사를 장기적인 변화와 발전의 과정에서 보려는 최근의 경향에 따르면 전자보다는 후자가 더 설득력있다. 그러므로 여기에서는 일단 중국 전통사회가 자체적으로 발전해왔으며 아편전쟁을 계기로 급격하게 일기 시작한 중국인민들의 변혁요구와 정부에 의해 추진된 일련의 자강운동을 중국의 근대라고 부르기로 한다.(현대는 5·4운동부터 시작된다고 보는 것이 통설이다.) 중국의 근대는 열강의 제국주의 침탈과 그에대한 중국의 자기보존을 향한 대응을 근간으로 하여 전통중국 사회에 대변혁이 요구되던 시기이다.

2. 서양세력의 진출과 제1.2차 중영전쟁

먼저 아편전쟁 이후의 역사를 이해하기 위해서는 그 이전에 있던 중국과 서양의 관계에 대한 설명이 필요하다. 서양의 중국진출은 매우 오래 되었지만, 무역을 통해 긴밀한 관계를 수립한 것은 청 중엽의 일이었다. 특히 서양 제국 중에서 중국과 교역을 희망하였던 국가는 네델란드, 영국, 프랑스 등이었고, 신흥의 미국도 이에 적극적이었다. 이 유럽국가들은 이미 동남아시아에 진출하여 그곳을 식민지화하였으며, 이를 바탕으로 동아시아에도 진출하였다. 이들의 진출 목적은 일차적으로 중국과의 무역이었다. 청조도 대체로 17세기 말에 이르면, 내부의 정치적 혼란이 극복되었기 때문에 외국에 대해서도 비교적 개방적인 태도를 취하였지만, 그렇다고 해서 모든 항구에 무역을 허용한 것은 아니었다. 청왕조도 대외무역의 필요성은 인정하고 있었으나, 국방을 고려해야만 하였다. 그리고 외국과의 무역도 청의 황제가 베푼다는 형식이었다. 최종적으로 광동의 성도였던 광주가 서양과 무역을  할 수 있는 항구로 지정되었다(1757). 이렇게 하여 출발한 광동무역체제는 국가로부터 특허를 받은 13명의 특허상인, 즉 13공행들이 외국과의 무역 뿐만 아니라 외교업무까지도 관장하게 됨으로써 더욱 확대되었다. 중국과 무역을 하려는 서양 상인들은 청조에서 정한 각종 규정들을 지켜야 했으나  중국에서 생산되는 차와 생사는 매우 이익이 많은 상품이었기 때문에, 청조와 서양과의 무역량은 날이 갈수록 증가하였다. 특히 대중국무역에 적극적이던 국가는 영국이었기 때문에, 18세기 말에 이르러 영국은 다른 서양국가들을 제치고, 중국무역을 주도할 수 있었다. 광주를 통한 대외무역의 번성은 청조의 재정과 국내 경제에도 매우 유리한 조건을 제공하였기 때문에, 그 책임자인 월해관 감독은 황제의 측근으로 임명되었다. 그러나 무역의 확대에는 다음과 같은 중요한 문제가 뒤따랐다. 하나는 당시의 영국무역을 담당했던 인도 주재 영국 동인도 회사의 수입 초과였다. 이 회사는 유럽인들이 매우 좋아했던 중국의 차와 생사, 면 포 등을 수입한 반면 아열대 기후 속의 광동인들이 필요로 하지 않은 모직물과 일부의 사치품을 수출하였다. 그 결과 동인도 회사는 중국에 결제수단으로서 막대한 양의 은을 지불하지 않을 수 없었던 것이다. 다른 하나는 무역량이 증대함으로써, 광동무역체제는 자유무역에 장애가 된다는 사실을 깨달았다는점이다. 그렇기 때문에 18세기 말에 이르면 동인도 회사 뿐만 아니라, 이와는 독립적인 지방상인이나 개인상인들이 중국무역에 뛰어 들게 되었고, 이는 결국 본국 상인의 활동을 자유롭게 하려는 영국으로 하여금 무역 제한을 철폐하려는 단계로까지 나아가게 했던 것이다. 이에 영국은 1792년에 매카트니(G. MaCartney) 사절의 파견을 시작으로 몇차례에 걸쳐 중국에 무역의 개방을 요구하였다. 동인도 회사와 지방상인들은 무역적자를 메꾸기위해 대체상품을 개발하는데 골몰하였다. 그 결과 인도에서 생산되는 아편이 유력한 상품으로 결정되었다. 중국인들이 아편을 피운 것은 이미 청대 이전에도 있었던 일이고, 특히 아열대기후에 속한 지방에서는 말라리아 같은 질병치료제로 일부 이용되기도 하였다. 그러나 중국인의 아편흡연이 본격적으로 문제가 된 것은 영국상인의 아편 수출이 성공한 19세기에 들어서면서부터였다. 이는 중국내에서 아편 흡연자가 증가하는 문제도 있지만, 다른 한편 아편 대금인 은이 오히려 중국에서 빠져나간다는 것을 의미하는 것이기도 하였다. 아편 유입의 증대와 은의 대량 유출은 경기침체와 정체(政體)의 위기를 가져왔기 때문에, 청조정부로 하여금 과감한 조치를 취하게 하는 계기가 되었다. 이미 청정부는 몇차례의 금지령을 내렸으나 영국 상인들의 이익 추구 욕구와 중국측 협력자들 때문에 효력이 없었다. 최종적으로 1839년에 당시의 도광제(道光帝)는 임칙서(林則徐)라는 엄격한  도덕주의자를 광동에 내려보내 아편단속에 임하도록 명령하였다. 그러나 이 일을 처리하는 과정에서 영국정부의 감독관인 엘리오트가 개입하게 됨으로써, 영국은 조공무역의 불평등과 부당함에 맞설 수 있는 명분을 확보하게 되었다. 청 정부를 응징하기 위해 영국은 전쟁을 선포하였고(1839), 최신 장비를 갖춘 함대를 파견하였다. 광주 부근의 삼원리(三元里)라는 향촌에서는 신사와 촌민들이 평영단(平英團)을 조직하여 영국군과 교전하였고, 다른 지역에서도 지역민들이 자발적으로 침략군에 맞섰으나, 당시 최강인 영국해군을 맞기에는 전력의 차이가 너무 컸기 떄문에, 결국 청조는 일방적으로 패배하여 영국의 요구를 들어줄 수 밖에 없었다. 아편전쟁의 결과로 남경조약(1842)이 체결되었다. 조약에는 광동의 공행무역을 폐지하고, 광주, 복주, 하문, 영파, 상해의 5개항을 개항하고, 홍콩섬을 영국에 할양하고, 수출입 물품에 적정관세를 부가하고, 아편대금이 포함된 전비를 보상한다는 것 등이 들어 있었다. 다음 해에는 호문 추가조약이 체결되어 영사재판권을 인정하고 최혜국대우를 약속하였다. 남경조약은 외견상 청국이 외국과 맺은 근대조약처럼 보였으나, 실제로는 불평등조약이었다. 영국인들은 개항장에서 치외법권을 가진 채  자유롭게 활동할 수 있었으나, 청국은 문제가 되었던 아편무역 조차 제한할 수 없는 처지에서 관세 자주권까지 상실하였던 것이다. 또 무력을 동원한 영국정부의 요구 방식은 이후 서구열강의 대중국 기본 정책이 되었다. 그러나 남경조약은 청조측에서나 영국측에서 다같이 불만스런 것이었다. 청은 아편무역의 증대, 전통질서에 위험한 기독교 포교 등에 불만을 갖고 현상태를 유지하려 하였다. 반면 영국은 생각한 것처럼 자국의 상품수출이 증대되지도 않았고, 북경에 외교공관을 개설할 수 없는데다, 선교활동의 자유도 확보하지 못하였다. 그렇기 때문에 영국은 조약 개정의 필요성과 기회를 찾고 있었는데, 홍콩에 등록된 중국인 소유의 애로우호에 게양된 영국기가 그 빌미를 만들어 주었다. 이 배가 아편과 해적을 은신하고 있다는 혐의를 잡은 중국관헌이 영국기를 모욕했다는 것을 영국은 전쟁의 명분으로 삼아, 결국 공동의 이해관계에 있던 프랑스와 연합하여 광주를 공격하였다(1856. 제2차 중영전쟁). 다시 전쟁이 시작되었고, 이번 전쟁은 종래보다 격심하여 양국은 천진을 공격하여 이를 점령한 다음, 중국과 외국과의 평등외교실현, 기독교 포교자유, 북부의 항구 개항 등이 담겨있는 천진조약을 체결하였다. 이 조약의 비준과정이 여의치 않자, 영불은 다시 청황제가 주재 하는 북경을 공격한 결과, 천진조약의 비준과 더불어 천진개항, 중국 노동자의 출국, 구룡할양 등을 담은 북경조약(1860)을 체결하였다.  결국 서구 열강의 무역 확대의 욕구가 군사력에 의해 해결되고, 중국측에 일방적으로 불평등한 조약을 맺도록 하면서, 영토의 할양까지 강요한 것이었기 때문에, 제1.2차 중영전쟁은 무역의 확대와 개방 요구를 기본요건으로 삼아, 정치 군사적 침략으로까지 확대된 침략전쟁이었다고 할 수 있다. 그리고 중국에게 있어 이 전쟁은 종래의 전통적인 국제질서를 유지할 수 없도록 만들었으며, 따라서 청조는 외교면에서나 국내지배등에서 새로운 방식으로 대처하지 않으면 안되었다.

3. 태평천국과 중국근대의 민중운동

1850년에 시작되어 1864년에 종결된 태평천국운동은 중국 자체가 안고있는 문제와 외국의  영향을 받은 대표적인 근대의 민중운동이었다. 사회의 아래로부터 새로운 사회를 건설하려는 노력이 시작되었던 것이다. 이 운동의 원인으로서는 여러가지를 들 수 있다. 인구는 1840년대에 4억으로 증가하였으나, 토지증가는 그에 따르지 못하였으며, 행정조직도 인구나 통치 영역이 팽창한 만큼 확대되지 못하였고, 그에 따라 재정수입도 만족할 정도로 증대되지 않았던 것이다. 또 아편전쟁은 광동을 중심으로 전개된 내륙 무역로에 변화를 가져와, 이곳에서 운수업에 종사하던 노동자의 실업을 낳았다. 전쟁 이후 광동연해가 영해군의 관할하에 들어가므로써 이곳에서 종래부터 활동하던 해적들은 내하의 수로로 쫓겨 들어갔고, 이로 인해 광동과 광서지방은 점차 혼란에 빠지게 되었다. 더구나 전쟁은 이 지역 주민들에게 말세가 다가올 것이란 위기감을 심어 주었고, 이렇게 생겨난 혼란과 권력의 공백 속에서 비밀결사들이 번성하기 시작하였다. 이것들은 대체로 상호부조나 종교적인 목적을 위해 사회의 하층민들이나 빈농, 이동상인, 운수노동자, 하급관리, 밀수업자, 그리고 향촌의 소지식인이나 이단적 종교인 등이 주동이 되어 조직한 것이 대부분이었다. 1840년 대에는 전통적 민중종교와 기독교의 교리를 접합시킨 배상제회(拜上帝會)라는 새로운 형태의 종교적 비밀결사가 출현하였다. 배상제회는 주로 객가인(客家人)들에 의해 주도되었다. 이들은 오랜 시기에 걸쳐 화북에서 화남으로 이동하였으나, 자신들의 독특한 문화를 유지한 채 본지인(本地人)에게 차별을 받으면서 때로는 그들과 전투를 하며 생활하고 있었다. 배상제회를 주동한 대표적 인물인 홍수전 (洪秀全, 1814-1864)은 몇차례의 과거낙방으로 청조정부에 불만을 품고 있었고, 기독교의 영향을 받은 광동의 객가출신이었다. 그는 우연한 기회에 중병이 들자 환상에 빠지면서, 자신의 역할이 여호와를 대신하여 인류를 구제하는 것이라고 믿었다. 1850년에 중국남부의 광서성에서 일어난 태평천국운동은 배상제회가 주동한 반란으로부터 시작되었다. 반란지는 이 결사가 성장한 광서성이었지만, 곧이어 주변의 하층민들을 끌어모으면서 세력이 확장되었고, 지역상으로도 호남을 거쳐 1853년에는 화중의 중요도시인 남경을 점령하면서 이 운동은 전성기를 맞이하였다. 그들은 공식 국호인 '태평천국'에서 보이듯이 종교와 사회, 경제, 정치면에서 중국인이 이상으로 여겨온 대동 세계를 기독교적 이념과 절충하는 방식으로 건설하려고 시도하였다. 모든 인간은 하나님 앞에서 평등한 형제자매이며, 토지는 균등하게 분배될 뿐만 아니라, 생산물도 독점될 수 없는 공산적 사회체제를 규범으로 정하였다. 그러나 왕의 지위에 오른 운동의 지도자들은 자신의 권력을 증대시키는데 힘을 쏟았고 그 결과 지도자들 사이에는 갈등이 증폭되었으며, 종교와 현실 정치의 구분도 모호해져 갔다. 정책의 중요 기반인 점령지내의 농촌 지배도 원할치 않았다. 태평천국 이외에도, 당시의 중국사회에는 대체로 비밀결사나 반기독교운동, 반지주투쟁, 또는 한족지배에 대한 소수 민족의 저항 등으로 민중들이 자신의 권익을 향상시키거나 외국의 침략에 대응하려고 노력하였다. 이러한 비밀결사적 민중운동이 중국사회 자체가 안고 있는 사회 경제적 불평등과 정치적 억압 등의 문제에서 발단된 것이라고 한다면, 변경지역에 있던 소수민족의 반란은 대체로 한인과의 갈등 속에서 성장하였고 한족지배에 대한 소수민족의 저항이라는 특징이 있다. 이에 반해 반기독교 운동은 주로 한인 지식인들과 민중들이 외국인 선교사 및 중국인 기독교도를 공격하는 데서 시작되었다. 천진조약과 북경조약에서 기독교의 포교가 공식적으로 인정되었음은 이미 기술하였지만, 중국인들은 서양인 선교사들이 중국의 전통문화와 질서를 이해하기보다는 파괴하려고 한다는데 반감을 갖고 있었다. 확실히 근대의 서양 기독교는 중국문화를 멸시하고, 서양문화의 우월성을 강조하는 경향을 띠고 있었다. 다시 말하면 기독교가 제국주의적 성격을 지니게 된 것이다. 반기독교 운동은 1860년대부터 시작되어 1890년대에 절정에 이르렀고, 의화단 운동을 통해 대규모로 폭발되었다. 그 내용은 서양 선교사의 살해와 교회의 방화, 중국인 기독교도의 공격 등 다양한 형태로 나타났다. 사건이 발생하면, 해당 국가들은 무력으로 청정부에 책임자 처벌과 배상을 요구하였고, 청정부는 이에 응하였다. 19세기 중엽 이후의 민중운동은 사회 경제적 모순에 대해 이의를 제기하면서 이를 개선하려고 노력하는 한 편으로, 소수민족의 한족에 대한, 또 한인의 서구열강에 대한 원초적 민족주의를 발효시켰다고 볼 수 있다

4. 국가부강운동: 양무(洋務)와 변법(變法)

태평천국운동이 한참 진행중일 때 일어난 제2차 중영전쟁에서 영불 연합군이 북경을 침입하자, 청조의 황제는 이제 더 이상 만천하를 지배하는 천자가 될 수 없었다. 또 이 침입은 황제를 둘러싸고 있던 강경위주의 배외파가 더 이상 존립할 수 없도록 만들었다. 한편 장기간에 걸친 태평천국 운동은 왕조의 존망을 위협하였지만 청의 군사력은 이를 쉽게 제압할 수 없었기 때문에 증국번과 이홍장을 비롯한 한인들이 지휘하는 향용에게 태평천국의 진압을 위임할 수 밖에 없었다. 이 한인 관료들은 태평천국과의 전쟁에서 외국무기의 우수성을 직접 체험하기도 하였다. 위와 같은 사정들이 1860년 이후 청조로 하여금 자강운동을 시작하도록 한 계기가 된다. 이 자강운동은 대체로 두가지 방향에서 시작되었다. 하나는 군사 과학기술을 받아들이는 초보적인 자강이며, 다른 하나는 이것의 한계를 극복하기 위해 의회 개설 같은 제도개혁을 실시하여 강력한 주권국가 건설로까지 나아가는 자강으로서, 전자를 보통 양무운동이라고 하며, 후자는 변법운동이라고 한다. 두 운동 모두 정부와 엘리트들에 의해 권위주의적인 방식으로 시작되었으며, 중흥의 이념은 중체서용(中體西用)에 두고 있었다. 양무운동은 일차적으로 서양의 군사기술이 우수하다는 것을 인식하고 이를 받아들이자는데서 출발하였다. 그 결과 상해나 복주와 같은 지역에 조선소나 병기공장이 들어 섰으며, 신식의 군대가 만들어졌다. 양무운동은 외형상으로 유럽식의 직포공장이나 기선회사 설립 등으로 확대되어 갔고, 내용상으로는 기술의 기초가 되는 유럽의 학문과 언어를 습득하자는 데에도 미쳤다. 이러한 공업화는 통신과 운수 부분의 발전을 필요로 하였기 때문에 상선회사와 전보총국이 설립되었고, 철로가 건설되었다. 군사 공업을 중심으로 근대의 산업화가 시작된 것이다. 개항장을 중심으로 상해와 같은 근대도시들이 성장하였다. 또 1870년대에 이르면 신식 기업의 영향을 받으면서, 민족 자본을 소유한 일부의 관료와 상인, 매판, 지주 등은 선박수리, 제사업, 방직업, 제지업 등 경공업을 중심으로 산업화를 진전시키기 시작하였다. 그러나 양무운동을 적극적으로 추진하는 데에는 내외적으로 많은 장애물이 놓여 있었다. 기본적으로는 농업과 수공업을 중심으로 한 전통적인 경제체제가 여전히 강력하게 사회를 지배하고 있었기 때문에, 공업화는 아주 더딘 속도로 진전될 수 밖에 없었다. 운동 초기의 정치적 불안도 제약요소였다. 태평천국은 1864년에 진압되었으나, 서북지방의 회민과 회하지역의 염반란은 1870년대 초반까지 진행되었다. 또 양무 운동이 적극적으로 추진되던 시기는 반기독교운동이 각 지역에서 전개되었기 때문에 중앙 정부는 이 문제의 해결에도 정력을 쏟아야 했다. 열강의 잇따른 침략은 청정부의 자강을 더욱 어렵게 하였다. 이런 상황하에서 청이 월남과 조선의 종주권을 둘러싸고 각각 프랑스와 일본과의 사이에 벌어진 청불전쟁(1884)과 청일전쟁(1894)에서 패배한 결과, 군사공업 위주의 양무운동은 한계에 부딪힐 수 밖에 없었고, 이는 결국 새로운 차원의 자강이 필요하다는 인식을 중국의 엘리트들에게 심어 주었다. 정치제도의 개혁이 필요하다는 사실은 청불전쟁에서 청군이 패배하고 난 뒤부터 이미 조금씩 제기되고 있었다. 제도 개혁은 청일전쟁에서 청군이 다시 패배하고 난 뒤, 젊은 개혁 사상가인 강유위(康有爲)와 그의 제자 양계초(梁啓超)를 비롯한 일부 급진적인 지식인들에 의해 더욱 강력하게 제기되었다. 특히 강유위의 개혁 사상은 기본적으로 유교에 두고 있었으나, 변화를 추구하는 공양학계통이었다. 서양이 강하게 된 이유를 도(道)와 기(氣)가 합일되었기 때문이라고 본 그는 제도 개혁으로 성공한 대표적인 국가로 일본을 꼽았다. 개혁을 주장하는 지식인들은 많은 학회를 조직하거나 신문을 발행하여 여론을 조성하였다. 젊은 광서제(光緖帝)가 개혁에 동의하였기 때문에, 1898년 무술년에 강유위 등을 등용하면서 일련의 칙령을 내려 전통적인 제도를 근대적인 것으로 개혁하는 데 착수하였다. 그 내용은 유교 중심의 과거제도를 고쳐 실용적인 학문을 시험하며, 민간주도의 상공업을 진흥하고, 관제와 법제를 효율적으로 개혁하며, 신사층이 정치에 참여할 수 있는 의회제도를 개설하고, 상주제도와 군제를 개혁하는 등, 거의 모든 제도에 걸쳐 있었다. 그러나 수천 년에 걸친 정치전통과 사회제도를 단번에 개혁하기란 쉽지않은 일이기도 하였고, 개혁으로 권력을 잃을 것을 두려워 한 보수파의 반격과 개혁파의 엷은 지지 기반은 황제의 명령조차도 제대로 실행할 수 없도록 만들었다. 결국 1백일 동안 진행되던 무술개혁은 서태후를 중심으로한 반대파의 쿠테타로 종결되었다. 강유위와 양계초는 일본으로 망명한 반면 일부 인사는 처형되었으며, 황제조차도 강제로 격리되었다. 황제권을 인정한다는 전제하에서 실시된 개혁이었지만, 그것마저 여의치 않을 정도로 청왕조의 지배 집단은 전통질서에 집착하였던 것이다. 비록 서태후를 비롯한 집권세력이 20세기 초에 들어오면서, 무술년에 실시되었다 중단된 제도 개혁을 부분적으로 실천에 옮기기는 하였지만, 이 때는 이미 만주족이 지배하는 전제체제 하에서는 더 이상 중화의 보존과 부강이 어렵다는 전제하에 손문(孫文)과 같은 혁명파가 청조 타도 운동을 진행 중이었다.

5. 중국내 제국주의와 의화단 운동

중국은 대표적인 제국주의의 각축장이었다. 청일전쟁과 그 결과 맺어진 시모노세끼 조약은 제국주의 국가들로 하여금 각종 이권을 놓고 경쟁할 기회를 만들어 주었던 것이다. 제국주의 국가들은 예상되는 중국의 해체에서 오는 이득을 각자 계산하며, 서로 도와주거나 견제하고, 혹은 방해하면서 쟁탈전을 벌였다. 제국주의 국가의 중국 침략 형태는 조차지 획득, 조계 설정, 세력범위 분할, 이권획득, 관세담보 등 매우 다양하였다.

각 제국주의 국가들은 이 조차지를 중심으로 자신의 세력권을 분할하여, 이곳에서 각종의 이권들을 확보하였다. 러시아는 만주를, 프랑스는 광동-광서-운남을, 독일은 산동을 각각 자신의 세력권으로 삼았고, 영국은 양자강의 전 유역에서 권리를 확보하였다. 청조 자체보다도 왕조를 뛰어 넘어 존재한 중국이라는 역사적 문화적 실체를 상실할지도 모른다는 바로 그러한 위기가 중국의 일부 지식인들로 하여금 개혁과 혁명을 추진케 한 동인이기도 하였다. 외국의 위협에 대처하려는 한인 엘리트의 노력이 1898년에 실패한 뒤, 그 주도권은 산동지방에 존재하였던 의화권이 이끄는 민중운동으로 넘어 갔다. 기본적으로 반기독교적 민족운동이었던 의화단 운동은 독일의 산동침략과 그에 따른 철도 개설 및 이에 필요한 토지 매입, 분묘파괴, 민가 철거 등으로 인해 흉흉해진 민심과 때마침 일어난 산동지역의 자연재해와 기근이 겹치면서 시작되었다. 이 운동은 산동지방 뿐만 아니라 인근의 하남과 직예에도 확산되었고 '부청멸양(扶淸滅洋)'이란 구호를 내걸고 천진과 북경으로 진출하면서(1900) 기독교도와 선교사들을 살해하는 방식으로 자신의 목적을 성취하려고 하였다. 의화단의 북경 진출에 자극을 받은 서태후 일파 등 청정부의 보수파는 열강에게 선전포고를 하였으나, 오히려 영국, 미국, 프랑스, 러시 아, 독일, 일본, 이탈리아, 오스트리아 등 8개 연합국은 자국 공사관을 보호한다는 명분으로 공동 출병하여 북경을 점령하였고, 이에 따라 의화단 운동도 종결을 맞이하였다. 연합국의 무력에 굴복한 청정부는 열강과 신축조약(1901)을 맺었으며, 이 속에는 의화단 책임자 처벌, 북경과 그 주위의 외국군 주둔 인정, 원금과 이자를 포함한 30년간의 9억 8천만량의 배상금 지불, 새로운 통상조약 체결 등이 들어 있어 중국이 열강의 공동관리에 들어간 것과 같은형세가 되었다. 제국주의 국가들이 중국을 분할하지 않고 청조 정권을 보존한 이유는, 의화단 운동과 같은 민중 운동을 통제하기도 어렵거니와, 열강의 분할 쟁탈전으로 도래할 파국을 미연에 방지하는 안전판 구실을 할 수 있는 존재로 청조정권을 파악하였기 때문이다. 이 점에서 의화단 운동은 제국주의의 중국과분을 방지하는 한편으로, 독자적인 힘으로 외세 침략에 대응할 수 없던 보수 정권의 기반을 더욱 취약하게 만들었다는 데 역사적 의의가 있다. 제국주의 국가의 중국 침략의 또 다른 상징은 조계지(租界地)의 설정에 있다. 조계지란 중국의 개항지에서 외국인이 행정, 경찰, 사법 등을 관할하는 지역으로서, 1845년에 상해에서 영국이 처음으로 설정하면서 시작되었다. 조계지는 지조(地租)만을 중국에 지불할 뿐 사실은 독립된 지역이었으며, 일국이 관할하는 전관지역과 복수가 관할하는 공동조계의 두종류가 있었다. 이런 조계지는 청일전쟁 이후 증가하여, 영, 일, 러, 독, 오스리아, 이탈리아, 벨기에 등 각국이 전중국의 28개 지역에 조계를 가질 만큼 양적으로 확대되었다. 이 조계지에는 당연히 해당국의 직접투자가 가능하였으며, 이에 따라 제국주의 국가들은 무역업과 은행업에 투자하면서 생산에도 뛰어들어, 중국에 대한 경제적 지배를 확대해 갈 수 있었던 것이다.

6. 청조의 신정과 입헌운동

의화단전쟁에서의 패배 직후인 1901년 청조는 위기를 느끼고 이 왕조를 재건하기로 마음먹었다. 재건 계획이란, 1898년에 추진되었던 개혁조치들을 다시 출범시키는 일이었다. 개혁의 내용은 매우 광범위하였다. 교육, 병제, 재정 및 관제의 개혁, 산업의 진흥과 장려, 새로운 법전 편찬, 만한구별의 철폐, 전족과 같은 악습의 폐지 등이었다. 우선 학제와 교육 내용의 변화는 혁명적인 것이었다. 초등, 고등소학당, 중학당, 고등 학당 및 분과대학 등 신식 학당들이 성이나 부, 주, 현에 세워졌고 이를 관장하는 행정기구로서 학부도 창설되었다. 이제 교육내용도 종래의 경학 중심이 아니라 실용적인 과목들도 포함되었다. 그 결과1904년에 신식학교체제가 반포되었고, 또 일년 뒤에는 과거 제도가 폐지되었다. 일본이나 미국 등지로의 해외 유학도 권장되었다. 이제 교육부분은 낡은 것과 새로운 것이 교체되면서 서로 뒤섞이게 된 대표적인 곳이었다. 근대적인 정부 기관의 설립도 잇따랐다. 외무부가 설치되었으며, 몇 년 뒤에는 농부(뒤에 농공상부)와 순경부(뒤에 민정부), 학부 등이 설치되었다. 산업을 장려하기 위해 1903년에는 상부의 설립이 있었고, 아울러 상법도 제정되었다. 군제의 개편도 신정시기에 이루어진 중요한 성과였다. 근대적 형태의 군대는 이미 양무운동 시기에 시작되었으나, 장지동이 1895년에 농촌출신 중심으로 구성한 자강군과 임오군란 때 군대를 이끌고 조선에 와서 10여년간 중요한 경험을 쌓은 원세개가 1895년에 천진부근에서 정예병을 뽑아 만든 신건육군을 기초로 하여 1901년에 신군이 출발하였다. 1901년에는 과거의 무과를 폐지하고 그 대신 각성에 무비학당을 설립하도록 하였다. 이러한 군대 개혁을 통해 청조는 외국의 공격에 대비하고, 안으로는 태평천국 이후 분산적이던 군권을 중앙으로 회수하려고 노력하였다. 이 신정은 비용이 많이 드는 만큼 재정개혁을 필요로 하였다. 우선 양과 원으로 된 화폐표준을 은본위제로 통일하였고, 재정부를 두어 차관, 관공서 경비 일체를 관할케 하여 재정의 중앙 집권화를 도모하였다. 국가의 예산안을 만들기 위한 노력도 시작되었는데, 그것은 우선 1908년의 전국적인 세원 조사와 1910년의 예산 편성으로 나타났다. 문제는 종래의 세제에 의존하며 살아온 기득권자들이 쉽게 중앙정부의 재정집중화 노력에 동의하지 않았을 뿐만 아니라, 세원의 확충에는 오히려 저항하였던 것이다. 이처럼 신정은 청조가 최종적으로 추진한 개혁이었다. 그것은 여러가지 약점과 한계를 드러내긴 하였지만, 새로운 제도의 도입을 통하여 청조의 보전을 목표로 한 것이었다. 신정 시기에 등장한 중요한 문제는 입헌주의였다. 러일전쟁에서의 일본의 승리는 입헌군주제도가 전제군주제도보다 유효한 것처럼 보였다. 이에 따라 무술개혁기 이후 논의된 서양식의 근대적 지방 자치론과, 이상적 정치제도로 존중되어온 중국의 전통적 봉건론이 결합된 신사층의 입헌 논의가 러일전쟁 이후 적극적으로 진행될 수 있었다. 물론 당시 손문을 중심으로 진행되던 혁명활동도 청조로 하여금 왕조를 유지할 수 있는 방식으로 입헌제에 눈을 돌리도록 하였다. 이러한 상황에 따라 청정부는 1905년 5명의 대신을 일본과 영국, 프랑스, 독일, 미국 등지에 파견하여 각국의 헌정을 고찰하도록 하였다. 이들의 결과 보고에 따라 청정부는 1906년에 적절한 준비기간을 거친 후에 입헌정치체제를 시행하겠다고 약속하였다. 1909년에 열린 성단위의 예비 지방의회인 자의국과 1910년에는 북경에 예비 중앙의회인 자정원을 통해 중앙과 민간과의 관계에 있어 행정의 효율을 꾀하였으나 이는 의회라기보다는 행정기구의 자문기관에 불과한 것이었다. 또 정부에서 제시산 9견간의 준비기간은 너무 긴 시간이었다. 1909년에 지방에 자의국이 열렸을 때,  자의국 의원들은 위와 같은 정부의 조처에 불만이 많았다. 입헌운동을 추진하던 지방의 신사들은 준비기간의 단축과 국회의 신속한 개설을 요구하는 청원운동을 전개하였다. 그런데다가 1911년 5월에 출범한 내각은 만주귀족 중심으로 구성된 환멸스러운 것이었다. 입헌파들은 현정부를 독재와 전제 정부라고 규정하면서, 청정부로부터 멀어져갔다. 이리하여 입헌을 통한 집권화된 강력한 체제구축이란 목표도 사실상 불가능해졌다.

7. 공화정부의 출발과 군벌정치로의 전환

20세기에 들어서자 청왕조는 새로운 일들을 시작하였다. 정부 조직과 학제를 능률적으로 개편하고, 새로운 지식인과 군대를 양성하며, 종래 금지하였던 정치결사도 허용하였으며, 재정을 확보하기 위해 산업이 장려되었다. 1901년부터 청조는 독판정무처(督辦政務處)를 신설하여 신정을 실시하기 시작한 것이다. 그 결과 서양학문을 익힌 새로운 지식인들이 출현하였으며, 청조의 군대를 대신한 신군이 성장하였다. 신사층의 이해를 대변할 수 있는 입헌기관으로서, 중앙의 자정원 (資政院)과 지방의 자의국(諮議局)도 개설되었다. 입헌운동에 참여하였던 대부분의 신사층은 열강의 손에 들어간 이권을 회수하는 운동에도 적극적이었다. 그러나 정부와 입헌기관 사이에는 긴장이 싹트고 있었다. 열강의 압력을 받은 청정부가 이권회수운동을 방해하였기 때문에, 중앙정부와 지방이익도 이를 중심으로 대립하게 되었으며, 이 때문에 입헌기관도 전제군주제를 단순하게 뒷받침하는 정도에 머무를 수 밖에 없었던 것이다. 더구나 신정에도 불구하고 권력의 핵심은 여전히 만주족이 독점하였고, 신정을 위해서는 막대한 재정이 필요하였으나, 그 몫도 담세자에게 과도하게 부과되었다. 신정의 실시에 점차 허구성이 드러나자 다른 한편으로 중국을 구하는 것은 오히려 청의 타도를 통해서만 가능하다고 믿는 한인들에 의한 혁명이 점차 열기를 더해갔다. 혁명을 주장한 사람 대표적인 인물인 손문은 청일전쟁에서 청조가 패배하자, 그 이전에 제출하였던 개혁안을 철회하고 1895년에 흥중회(興中會)라는 비밀결사를 조직하면서 혁명으로 돌아섰다. 손문은 대략 이 시기에 혁명이념의 골격을 마련하였다. 만주인을 몰아내고, 중화를 회복하며, 합중정부를 건설한다는 것이 그것으로서, 여기에서 그가 분명히 청조의 타도와 한인에 의한 공화정부의 성립을 목표로 삼고 있음을 볼 수 있다. 의화단 운동의 실패는 혁명의 논리가 신지식인들에게 더 확장될 수 있는 기회를 제공하였다. 특히 국내 뿐 만 아니라, 일본에 유학하고 있던 지식인 중, 적지 않은 숫자가 성 중심의 혁명단체들을 조직하여 활동하기 시작하였고, 이들 단체는 1905년에 통합의 필요성을 느껴 중국혁명동맹회를 동경에서 창립하는데까지 발전하였다. 동맹회는 민족(民族), 민생(民生), 민권(民權)을 기본 이념으로 하는 삼민주의(三民主義)이념을 공식적으로 채택하면서, 기관지인 <民報>를 통해 이를 널리 알리는 한편, 국내에서는 무장봉기를 일으켜 혁명운동을 확산시켜 나갔다. 1911년 10원 11일 호북성 무창에서의 군사봉기가 성공하자 혁명은 전국에 확산되었고, 이 무창봉기 이후 각 성은 청조로부터 독립을 선언하였다. 혁명파는 1912년 1원 1일 남경에 중화민국 임시정부를 수립하고 손문을 임시대총통으로 선출하였고 북경 지역의 군사실력자인 원세개가 이에 동조하므로서, 청왕조는 사실상 끝이 났다. 이것이 바로 신해혁명(辛亥革命)이다. 1912년 1월 1일은 중국의 역사에서 전제체제가 종결되고 공화제의 중화민국이 출범한 날로 기념되지만, 손문은 약 한달 정도만 남경에서 대총통의 직위에 있었을 뿐, 곧이어 원세개가 자신의 근거지인 북경에서 공화 정부의 대총통이 되었다. 혁명파는 내부적으로 조직력과 군사력 및 재정능력 면에서 약점을 드러냈고, 이런 점들로 인해 그들은 집권하지 못하였던 것이다. 새로운 국가를 건설하는 데에는 군사력과 재정적 뒷받침이 필요하다는 사실을 다시 한번 입증해 준 셈이었다. 또한 이 혁명은 농민과는 단절된 지식인층의 혁명이라는 한계성을 지니고 있었다. 군주제에서 공화제로의 전환은 정치적인 면에서 매우 중요한 역사적 의의를 갖지만, 이 전환 과정도 용이하지는 않았다. 공화제는 명목일 뿐, 원세개는 곧 전통시대의 황제제도를 부활하려고 시도하였다. 원세개가 죽자 그의 지휘하에 있던 군사력이 몇몇 부하들에 의해 분할되면서, 군인들이 정부와 지방요직을 차지하는 군벌시대가 개막되었다. 이것은 18세기 말부터 진전되어온 지방의 군사화와 태평천국 이후 진행된 지방주의의 성장에 뿌리를 두고 있는 것이기도 하다. 원세개의 부하들은 주로 화북과 화중을 세력권으로 하였고, 화남은 서남 군벌이 지배하였다. 외국과의 관계에서도 어떤 군벌은 영국을, 또 어떤 군벌은 일본을 가까이 하였고, 자신의 존립과 팽창을 위해서는 상호간의 대립과 전쟁도 불사하였다. 신해혁명은 구제도를 붕괴시키면서 새로운 사회로 갈 수 있는 길을 열었지만, 그것의 실현은 장래에나 가능한 일이었다.

8. 5.4운동과 신중국의 모색

새로운 체제하의 정부가 들어선 1912년 이후 약 10여년간은 정치분야에서 뿐만 아니라 경제와 사회, 사상부분에서도 갈등과 더불어 새로운 것을 모색하는 창조의 시기였다. 중앙권력이 쇠퇴했다고 해서 그것이 그대로 중국사회 전체의 몰락으로 이어지는 것은 아니었기 때문이 다. 그리고 이 창조에는 지식층과 민중들이 같이 참여하고 있었다는 점에서 확실히 새로운 시기라고 부를 수 있을 것이다. 먼저 사회경제 부분에서 변화가 일어났다. 그동안 지속적으로 산업과 교육에 투자한 결과가 토착 공업의 발전과 새로운 계층의 출현으로 나타났던 것이다. 전통수공업에서 발전한 토착공업은 대개 개항장에 건설된 공장들을 중심으로 전개되었는데, 이에는 면직물, 담배, 식용유, 제분업 등이 포함되어 있다. 기계화된 이 공장들의 특징은 경공업 중심이면서 민족자본에 의해 운영된다는 점이었다. 제1차세계대전도 중국의 민족 공업이 발전하는 데 좋은 조건을 제공하였다. 세계대전은 제국주의 국가들로 하여금 더 이상 중국에 대한 경제적 압박을 가할 수 없도록 만들었고, 따라서 서양 수입품도 줄어 들었기 때문에, 중국으로서는 생산을 늘릴 수 있는 기회였던 것이다. 새로운 사회계급의 출현도 눈여겨 볼 만한 현상 중의 하나이다. 신식 교육제도가 확대되었고, 해외 유학도 구미 쪽으로 다양화되면서 더욱 증가하였으며, 여성교육도 이제 공식교육의 일부로 자리잡았다. 또한 민족공업의 발달과 개항장의 경제적 부흥은 이에 종사하는 상공인과 전문가 집단을 흥기케 하였고, 또 산업 노동자도 급격하게 증가되었다. 그 대신 전통적인 신사의 영향력은 이들이 활동하던 대도시 주변에서 서서히 쇠퇴해 갔으며, 반면 이들 신흥 계급의 영향력은 상대적으로 증대되었다.

신해혁명 이후 일어난 지적 변화 중의 하나는 구미사상의 수용일 것이다. 이것은 대체로 프랑스와 일본, 러시아, 미국의 영향이었다. 실용주의로 특징되는 미국보다는 프랑스에 유학했던 학생들이 사회와 정치문제에 더 민감하였는데, 이들은 열심히 일하며 부지런히 배우자는 근공검학(勤工儉學) 운동에 몰두하면서 중국의 전통질서였던 학인과 노동자와의 벽을 허무는데 기여하였다. 또 이들은 인간을 신뢰하는 바탕 위에 전개된 호조론(互助論)에도 감명을 받고 있었다. 급진적 무정부주의적 사조를 수용한 일본 유학생들도 억압과 전제 등, 평등과 자유를 방해하는 어떠한 장애물도 제거되어야 한다고 생각하였다. 그러므로 1910년대의 중국에는 무정부주의의 영향이 광범위하게 작용하였지만, 사회주의, 공산주의, 중국의 대동주의와 같은 이상들도 서로 혼재되어 새로운 지식인들을 사로 잡으면서 미래의 활력을 제공하였다. 지식인에 의한 문화혁명이라 불리는 5·4운동은 이상과 같은 토대 위에서 가능하였다. 5·4운동은 군벌정치와 제국주의의 중국지배라는 상황 속에서 진전되었는데, 그 핵심은 신문화 운동에서 시작하여 민족운동으로 연결되었으며, 결국 새로운 사회 체제의 건설로 나아가는 중국 현대사의 서장이었다. 신문화 운동은 일본과 프랑스에서 공부한 진독수가 1915년 상해에서 {新靑年}이란 잡지를 창간하면서 시작된다. 그는 중국의 쇠약을 유교 사상과 질서 탓으로 돌리면서, 이 잡지의 창간호에 [경고청년]이란 글을 기고하여, 청년들에게 자주와 진 보, 진취, 세계, 실리, 과학 등을 갖출 것을 요구하였다. 그에게 민주주의와 과학은 중국의 미래를 위한 이상이었다. 미국에서 공부하던 호적도 문어에 있어 평민들이 이해할 수 있는 살아있는 언어를 사용해야 하며, 지배계급의 고문을 타도하자는 '백화문(白話文) 운동'을 제창하면서 문학혁명을 이끌었다. 이러한 가운데 열린 베르사이유 강화 조약 결과는 중국인에게 매우 절망스러운 것이었다. 연합국의 승리를 '공리'(公理)의 승리라고 믿었지만 그것은 허구였고, 승자간에 이권이 재분할되는 과정에서 독일이 갖고 있던 산동이권이 일본에게 양도되었던 것이다. 북경 정부는 대전 중에 참전선언을 하였지만, 이 과정에서 그것은 무용지물이었다. 1919년 5월 4일 북경대학의 학생들은 곧바로 집회를 열면서 파리 강화조약 거부, 매국노 처벌, 반군벌, 반제국주의, 일화배척 등을 주장하며 대규모 시위에 들어갔다. 이는 곧 전국의 대도시에 확산되고 마침내 6월초에 이르러 상해의 노동자와 상인이 동조하므로써 목표를 달성하였으며, 이로 인해 5·4운동은 대규모의 민중민족운동으로 발전할 수 있었다. 5·4 사건 이후 5·4운동의 영향은 여러 부분으로 확산되었다. 그 중 중국공산당의 창당과 중국국민당의 결성은 중요한 성과라고 할 수 있다. 러시아 혁명의 성공은 중국의 지식인들에게 마르크스-레닌주의를 현실적인 안목에서 볼 수 있도록 해 주었다. 특히 제국주의의 속성이 파리강화회의에서 노골적으로 들어난 5·4 사건 이후, 중국의 민족주의자들은 특히 소련이 중국과 맺은 불평등 조약과 이권을 포기한다는 카라한 선언을 발표한 데 깊은 감명을 받았다. 마르크스-레닌주의가 군벌과 제국주의 지배하에 있는 중국을 구할 수 있는 현실가능한 이념이었음이 1921년의 중국공산당 창당으로 나타났던 것이다. 손문을 중심으로 한 중화혁명당도 5·4운동의 영향을 받았다. 그는 비밀조직의 성격을 지닌 이 당을 공개 정당인 중국국민당으로 개칭하면서 당원의 절대 복종 규정을 폐지하였는데, 이는 5·4사건에서 민중들이 보여준 힘을 신용한 결과였다. 손문은 이 당을 기반으로 하여 종래 희망해 온 통일된 국민국가를 완성하려고 하였으나, 재정과 군사력이 부족하였고, 민중의 힘을 동원하기도 어려웠다. 다른 한편, 초기의 중국공산당은 계급적으로 부르주아 엘리트들로 구성된 미약한 정당이었기 때문에, 세력 확대를 위해 소련의 제의를 받아들여 국민당과의 연합에 착수하였다. 결국 국민당은 1924년에 열린 제1차 전국대표대회에서 연소(聯蘇), 용공(容共), 부조공농(扶助工農)이란 삼대정책을 채택하면서 공산당원을 개인자격으로 받아들여 당을 개조하였다(제1차 국공합작). 중화민국 국민정부도 그 이듬해 7월 손문을 임시 대총통으로 추대하여 광주에서 정식으로 성립되었으며, 이로부터 중국의 자립과 부강을 목적으로 한 국민혁명은 실천단계에 들어가게 되었다.

9. 국민 정부 시기의 중국

광동에 있는 국민정부의 일차 과업은 북경을 지배하는 군벌정부를 타도하고 중국을 통일하는 일이었다. 부족한 군사력은 국공합작 과정에서 소련의 원조로 성립된 황포군관학교에서 배출되었으며, 그 교장이었던 장개석은 국민혁명군 총사령관이 되어 북벌에 오를 수 있었다. 이 군사행동은 초기 단계부터 성공을 거두었다. 1926년 10월 무렵에는 이미 양자강 유역까지 도달하여, 이곳을 지배하던 직예파군벌 오패부를 패배시켰고, 수도를 무한으로 옮기게 되었다. 1927년에는 다시 북상하여 남경과 상해 등지를 점령한 뒤, 최종적으로 북경을 점령하여 북벌을 완수한 것은 1928년이었다. 물론 북벌 과정에서 과거의 군벌들이 완전히 사라진 것은 아니었다. 그러나 외형상으로 볼 때 군벌지배는 종식되었다. 이에 따라 남경을 중화민국의 수도로 정하고, 국민정부 조직법을 공표하고 삼민주의에 입각하여 서양과 같은 삼권 분립의 원칙에 따라 입법원, 사법원, 행정원의 3원과 중국적 특색이라고 할 수 있는 고시원, 감찰원 등 2원을 합쳐 5원으로 정부를 구성하였다. 대총통으로는 장개석이 선출되었다. 중국을 대표하는 유일한 정부가 새로이 탄생한 것이다. 그러나 국민당 정부는 이미 북벌과정에서 공산당과 결별을 선언하므로써, 새로운 적을 만들었다. 공산당에 적대적인 국민당 우파는 장개석 및 국민당 군대와 연합하여 좌파 및 공산당을 탄압하기 시작하였던 것이다. 1927년 4월 12일, 상해에서는 장개석 군대가 쿠테타를 일으켜 공산당 조직을 일거에 파괴하였고, 이리하여 양자간의 협력관계는 사실상 끝나버렸다. 중국 공산당은 지하로 숨을 수 밖에 없었으며, 당연히 국민당은 극우적인 반공주의 편에 서게 되었다. 국내 통일 이후, 국민 정부는 경제와 교육, 생활 부분에서 개혁정책을 실시하여 국가의 부강을 도모하였다. 경제 부분을 보면, 외국은행들이 막대한 자금을 장악하고 있었기 때문에, 은행의 설립, 관세자주권의 회복과 관세수입의 증대, 화폐 개혁 등과 같은 재정 개혁을 통해 수입을 확보하려고 시도하였다. 공산당의 도전에 대응하는 성격이 강하기는 하였지만, 수리건설, 농업기술 개량, 특별구제금융 지원, 소작료와 지세의 인하 등을 통한 농촌의 부흥에도 관심을 쏟았다. 다른 한편 국민 정부는 고등 교육기관을 확충하고, 전문 연구기관인 중앙연구원을 설립하여 국학 연구를 진흥시켰다. 예의와 염치, 엄격, 성실 등과 같은 유교 덕목들을 학교와 사회, 군대에 보급시켰던 신생활운동이 국민당의 주도하에 실시된 것은 중앙 정부와 장개석의 통제력을 강화하려는 의미가 컸다. 국민 정부 시기는 정부에서나 민간 차원에서 개혁을 추진하고 있었으며, 이로 인해 중국은 제한된 정도와 범위에서나마 발전을 이룰 수 있었다. 그러나 이 발전은 내외적으로 여러가지 장애에 부딪혔다. 정부의 재정 부족은 재벌들에게 과도하게 의존하는 결과를 가져왔고, 이는 이들의 경제력 독점으로 나타났다. 또 재정 부족으로 인해 정부는 농촌의 부흥 대상인 빈농들에게 대여해 줄 자금을 제대로 확보할 수 없었다. 국민당의 군사력은 국내통일에는 유효하였지만, 결국 이는 통치조차 군대에 의존하도록 만들었다. 혁명과정에서 북경정부계 관료와 군벌들이 국민정부에 뛰어 들어왔고 공산당과 국민당 좌파도 제거하였기 때문에, 국민 정부는 스스로 개혁과 사상의 폭을 극도로 제한하였다. 그러나 개혁이 지지부진하였고, 사회의 발전이 더디다고 해서 그 책임을 모두 국민당 정부에게 전가시킬 수는 없다. 제국주의 열강도 이 시기에 중국에 영향을 주었던 중요한 세력이기 때문이다. 제국주의 국가들로 인해 국민 정부 시기의 중국은 여전히 반식민지적 상태에 있었고, 이는 5.30운동에서 잘 나타난다. 5.30운동(1925)은 상해에서 일본인이 경영하는 공장의 가혹한 노동조건을 개선하기 위해 노동자들이 노동조합을 결성하고 이를 중심으로 파업이 진행되던 과정에서 일어난 이 시기의 대표적인 반제운동이었다. 5월 30일에 이르러 영국의 지휘를 받은 경찰이 이 시위대에게 발포하여 13명의 사망자를 내자, 전국의 다양한 계층들이 시위, 항의, 불매운동 등을 벌이는 것으로 제국주의에 항의하였다. 다음 달에 홍콩과 광동성에서 5.30 운동을 지원하기 위해 노동자들이 항의시위를 하였을 때 다시 영불이 공격을 가해 수많은 사람이 사상하였다. 이 사건들은 여러 계급들을 제국주의 타도라는 민족운동으로 결집시키는 동기를 제공하였다. 말하자면 민족주의 는 국민당 정권으로 하여금 국가의 분열을 막을 수 있게 한 동인이었던 셈이며, 중국공산당도 이 기회를 이용하여 도시에 어느 정도 대중 기반을 확보할 수 있었다. 일본 제국주의가 자행한 일련의 침략도 국민 정부에 의한 국가 발전의 가능성을 모두 빼앗아 갔다. 일본은 1931년에 만주사변을 일으킨 다음 만주국을 세워 이곳을 간접적으로 지배한 다음, 몽골지방에도 침입하면서 중국정부를 위협하여 마침내 화북의 5개성까지도 지배하려고 하였다. 남경 정부가 이에 적극적으로 대응하지 않음에 따라 지식인과 학생, 노동자들은 항일을 촉구하였고, 마침내 1936년의 서안사건을 계기로 국민당과 공산당에는 항일연합전선이 형성되어(제2차 국공합작), 국민정부는 전면적인 항일에 나서게 되었다. 이에 일본은 더 나아가 1937년 7월 노구교 사건을 일으켜 중국에 대한 전면적인 침략을 감행하였다. 국민 정부는 다시 한번 중국을 대표하는 유일한 정부가 되어 항일전을 수행하였지만, 더 이상의 국내발전을 도모하는 것은 사실상 불가능하였다.

10. 중화인민공화국의 성립

중화인민 공화국이 어떠한 과정을 거쳐 성립되었는지가 설명되어야 현재의 중국과 그곳에서 일어나는 일들을 조금이나마 이해할 수 있다. 중국공산당은 노동자 계급을 대표하는 정당으로 출발한 뒤, 1924년에 있었던 국민당과의 합작 덕분에 크게 발전할 수 있었다. 비록 당내 합작의 형식이긴 하였지만, 합법적으로 활동할 수 있는 공간을 확보하였기 때문에 자신의 세력을 확장시킬 수 있었던 것이다. 그러나 1927년의 합작붕괴로 인해 공산당은 새로운 활로를 찾을 수 밖에 없었다. 정통 마르크스-레닌주의를 충실히 따르던 당 지도부는 남창(南昌)이나 장사(長沙) 등과 같은 도시에서 노동자들의 도움을 받아 폭동을 일으키는 쪽으로 방향을 선회하였다. 그러나 모든 봉기가 실패로 돌아가는데, 그것은 동조하는 노동자가 거의 없었기 때문이었다. 당시 산업화가 진전되기는 하였지만 중국의 경제는 여전히 농업이 지배하고 있었고, 도시에 새로운 공장 노동자들이 출현하였다고 해도, 숫자가 많지 않았던 데다가 대부분이 전통적인 방회(幇會) 조직에 의존하고 있었기 때문에, 도시노동자를 계급기반으로 삼는 것은 곤란하였다. 그렇기 때문에 일부의 공산당원이 중국사회에서 해결해야 할 과제를 농촌사회의 모순에서 찾은 것은 지극히 당연한 결과라고 할 수 있다. 당시의 농촌 사회는 지주-소작제를 중심으로 한 전통적인 계급구조와, 제국주의 상품의 진출로 빗어진 농촌 수공업의 위기, 그리고 1930년대에 전세계에 불어닥친 공황 등으로 어려운 상태에 빠져 있었다. 농촌의 토지혁명에 관심을 돌린 대표적인 사람은 팽배였다. 국공합작기에 광동에서 농민운동강습소를 운영하였던 모택동도 혁명에 있어서 농민, 특히 빈농과 고농의 중요성을 인식하였다. 이것은 정통 마르크스주의 혁명에서 볼 때 이단적인 것으로서, 말하자면 중국의 전통적 농민운동과 마르크스-레닌주의 혁명이 결합된 방식이라고 할 수 있다. 농촌을 근거지로 하는 공산혁명은 1927년 말부터 강서성과 호남성의 경계지대에 있는 정강산에서 시작되었다. 일련의 봉기가 실패한 이후 이곳에 숨어든 모택동과 주덕 등은 농민과 군사력의 결합을 통해 근거지를 설립함으로써 영토와 주민, 군대 등을 소유할 수 있게 되었고, 이것은 1931년 강서성의 서금(瑞金)에 중화 소비에트 정부를 수립하는 단계로까지 발전되었다. 이곳에서는 정부조직, 법령, 토지제도, 군대 편성과 전술 등이 형성되었고, 토지도 과감하게 분배하는 등의 조치를 취했기 때문에 강서 소비에트 시기는 공산 정부에 필요한 요소들이 기본적으로 갖추어진 시기라고 할 수 있다. 여기서 모택동 등은 서서히 권력을 장악하였다. 소비에트 정부는 그러나 국민당군의 5차에 걸친 대공격으로 붕괴되어, 결국 남서부 지방을 지나 서북 지방에 위치한 연안(延安)에 이르는 대장정을 할 수 밖에 없었고, 최후로는 이곳을 근거지로 삼아 활동하였다. 연안 시기는 장정과정에서 타격을 받은 중공에게 재기할 수 있는 기회를 가져다 주었다. 연안은 당이 성장한 시절이며, 정풍운동을 통해 당의 지배력을 강화하였고, 혁명을 위해 부르조아와 손잡을 수 있다는 '신민주주의'이념이 발전된 시기였다. 연안은 방어하는데도 유리한 지형이었을 뿐만 아니라, 이 시기에 적극화된 일본의 침략도 중공의 공산혁명 활동에 유리하게 작용하였다. 일본의 노구교 사건을 계기로 국민의 항일 여론을 등에 업은 중공은 자신을 파멸시키려는 국민당에게 항일연합전선을 제안하였으며, 서안사건을 겪은 뒤 국공 양당은 제2차 국공합작을 결행하여 항일전을 치루게 되었다. 그러나 국민당군이 정규전을 담당한데 비해, 공산군은 강서에서의 경험대로 화북의 농촌을 근거 삼아 일본군의 배후에서 유격전을 전개하였다. 또 공산당은 이곳에서 농민에게 선거와 같은 정치참여 기회를 확대하였을 뿐만 아니라, 자급 자족에 필요한 생산증대 운동, 종자와 기술개량, 토지 개간, 노동력 교환과 같이 종래보다 완화된 방식으로 농촌혁명을 수행하였고, 그 결과 1945년 무렵에 이르면 국민당과 겨룰 수 있을 정도로 성장하였다. 1945년 8월의 일본 패배로 인하여 공동의 적이 없어진 국공 양당은 다시 대결관계에 들어갔다. 국민당군은 만주에서, 다음에는 북경부근에서, 마지막으로 양자강 유역에서 공산군에게 패배하였다. 국민당 정부는 항일전을 치루면서 현저하게 약화되어 있었던 데다, 민심도 이미 돌이킬 수 없었기 때문이다. 이리하여 1949년 10월 1일 중국 대륙에는 북경을 수도로 한 중화인민공화국이 성립되었으며, 패배한 국민 정부는 대만으로 옮길 수 밖에 없었다.

11. 맺음말

중국의 근대는 서구열강의 제국주의적 침략을 막아 나라를 보존하고 서구의 근대문명을 받아들여 자국의 변화의 흐름을 최대한 발전시키면서 부강한 근대국가를 달성하려는 과정의 시기였다. 이러한 역사의 과제는 중국의 인민 모두에게 부여되었고 인민의 요구에 부합하여 과감한 변혁을 추진해야하는 것은 정부였다. 그 변혁의 시기에 청정부는 노골적인 서구의 침략에 무력한 모습만 보였고 봉건제도의 모순에 둘러싸여 현재의 청지배체제를 유지하려할 뿐이었다. 그러나 중국은 오랫동안 축적된 사회적 안정성과 인민과 정부의 노력으로 생명을 유지하여 중화인민공화국을 수립하여 현재에 이르렀다. 이로써 미루어 볼 때 현재 중국이 안고 있는 문제점들도 국가와 인민들의 노력으로 해결하여 변함없이 발전하는 중국으로 나아갈 것이라 생각한다.

※참고자료

《한권으로 이해하는 中國》강준영·전병곤·지세화지음,지영사,1997

《강좌 중국사 Ⅴ》서울대학교동양사연구실 편,지식산업사,1989

《강좌 중국사Ⅵ》서울대학교동양사연구실 편,지식산업사,1989

《중국근대사》신승하지음,대명출판사,1992

《www.gsnu.ac.kr/∼skshin》신성곤 교수 홈페이지

《www.kyungnam.ac.kr/yujang》유장근 교수 중국근대사연구 소척재

《kkucc.konkuk.ac.kr/∼psyang》양필승 교수의 중국 홈페이지

《home.taegu.net/∼yonho》강연호의 역사자료

14. 중국의 붉은 별, 그리고 작은 거인

- 毛澤東과 鄧小平 비교 -

중문학과 9201301 강승우

□ 과제 개요

처음 자유과제에 대해서 생각했을 때 무엇을 해야할 지 참으로 난감했었다. 그 이유는 단지 과제 앞에 □자유□라는 말이 붙어 있기 때문이었다. 나는 생각 끝에 이 기회를 빌어 중국에 관한 책을 읽기로 하고는 곧 주제를 毛澤東과 鄧小平으로 잡고 그들에 대한 책을 읽기로 하였다. 그들이 중국을 이끌어 온 양대 산맥이란 걸 알기 때문에 그들을 비교해 보고 싶었다. 또한 개인적으로 鄧小平을 좋아했기도 해서 그 주제로 확정을 하고 나니 형식이라는 문제가 발생했다. 파워 포인트, 구두로 하기 등 많은 생각을 해봤지만 결국 후에 내가 쉽게 볼 수 있는 형태인 Report 형식이 되어 버렸다.

사실 주제에 있어서 그리 참신하지는 않았지만 내가 관심있는 부분에 대해 책도 읽고 또한 그것이 과제물도 될 수 있으니 일석이조라는 생각이 들었다.

사실 이 과제물은 많은 책을 참고하였지만 내 의견을 많이 반영하려고 애를 썼다. 그래야 훗날 내가 다시 이것을 읽게 될 때, (언제가 될 지 정말 모르겠다.) 새로운 것으로 내게 다가올 수 있을 거라는 생각에서였다.

형식에 대한 한계성과 짧은 시간에 자유과제에 대해 언급해야 하는 단점이 있지만 내 나름대로 자유과제 (전체적 개념의) 의 긍정성에 높은 점수를 주고 싶다.

아울러 기타 동학들의 자유과제 중 언젠가 내게 필요한 정보가 될 수 있는 것이 반드시 있으리라 보고 기회가 된다면 서로의 E-mail 주소를 교환하여 서로의 정보를 공유할 수 있다면 좋겠다.

1. 중국의 쌍별

일찍이 에드가 스노우는 毛澤東을 가리켜 □중국의 붉은 별□ 이라 칭했다. □붉다□ 라는 것은 □red□ 즉 □공산주의□를 뜻하며 □별□ 이라 한 것은 아마도 毛澤東이 중국인민공화국을 건설한 지도자이기 때문일 것이다. 일찍이 毛澤東이 중화인민공화국을 건설하고 그에 미친 영향은 사실 말로 다하기가 어려울 것이다. 그러나 50여 년 중화인민공화국(이하 □중국□이라 칭한다.)역사에 있어서 과연 毛澤東만이 가장 위대한 지도자였는가? 물론 아닐 것이다. 중국은 그 동안 수많은 지도자들을 배출해냈다. 그러나 그 중에서 毛澤東과 동등할 정도로 비교되는 지도자는 거의 없다. 나는 여기서 毛澤東과 대등하게 비교할 만한 인물을 (물론 이것은 내 관점에 지나지 않는다.) 소개하고자 한다. 바로 鄧小平이다. 毛澤東과 鄧小平, 그들은 중화인민공화국 건립이전부터 같은 길을 걸었던 동지들이나 그들의 모습은 많은 차이점을 가지고 있었다. 건장한 체구의 毛澤東과 왜소한 체구의 鄧小平, 마치 그들의 체형이 말해주듯 말이다. 특히 그들이 중국을 통치했던 리더십에 있어 판이한 차이점을 보여주고 있다. 여기서 나는 鄧小平을 □중국의 푸른 별□ 이라 칭하고 싶다. 그러나 위에서처럼 □푸른□이란 말을 □red'의 반대개념으로 사용한 것은 아니다. 다만 毛澤東과 대비되는 개념으로서의 □blue'라는 말을 쓴 것이다.

그렇다면 과연 그들은 어떠한 차이점을 보였을까? 지금부터 그들의 리더십을 중심으로 두 별의 비교와 분석, 그리고 나의 견해를 피력해 보려한다.

2. 두 별의 어린 시절

毛澤東은 1893년 시골 한 빈농의 집에서 태어났다. 자라면서 그의 집을 부농이 되어갔지만 그는 여전히 아버지의 자린고비 적인 성격 탓에 배고픈 생활을 해야했다. 난폭한 아버지 밑에서 자란 毛澤東은 아버지와 많은 마찰을 일으키게 된다.

□나는 내 권리를 지키기 위해 노골적으로 반항할 때는 아버지가 수그러들지만 온순하게 복종만 하고 있으면 아버지가 더 심하게 나를 욕하고 때릴 뿐이라는 사실을 알게 되었습니다.□ 이 당시를 회상하며 毛澤東이 한 말이다. 이러한 상황으로 보아 그 때, 그에게 처음으로 □투쟁□ 이라는 의미가 가슴속에 새겨진 듯하다. 그가 초등학교를 마치고 그에게 일생일대의 영향을 미친 사건이 일어나는 데 바로 湖南省에서 일어난 대규모 봉기였다. 굶주린 주민 수 천명이 대표를 뽑아 省長에게 보냈으나 省長은 오만하게 이를 무시했다. 그래서 이들을 官衙를 습격하여 省長을 몰아내지만 새로운 省長에 의해 주동자가 참수 당한 사건이었다. 이 사건을 필두로 하여 급진적인 선생들과의 만남, 신식학교에서의 자연과학과 서양학문과의 접촉 등에서 그는 어린 시절부터 인민의 권리에 대해 관심을 가졌고 후에 사회주의 혁명을 일으킬 수 있는 기초를 마련하게 된다.

鄧小平은 평범한 소년시절을 보냈다고 전해진다. 소년시절 鄧小平은 매우 총명하였고 흔히 말하는 □모범학생□이였다고 한다. 鄧小平은 전통적인 기존 권위에 대해 순종을 하고 다른 한편으로는 그러한 권위를 위협하는 외부적 압박에 대해 저항하며 성장하였다. 이 의미는 毛澤東은 반전통적 역사관과 반역사적 문화관을 가져 기존의 모든 것을 뒤엎을 □혁명□을 필요성을 느꼈지만 鄧小平은 □개혁□을 필요로 하였다는 것을 의미한다. 후에 이들의 정치적 성격이 다른 이유는 어린 시절 형성된 이러한 가치관의 영향이 크다하겠다. 鄧小平의 실용적인 사고방식 역시 어린 시절 형성되었다고 볼 수 있는데, 한 예로 친구 누이동생의 약값을 위해 아버지의 금고에서 돈을 훔쳤다고 한다. 돈이 없어진 걸 안 아버지 鄧文明이 鄧小平에게 책임을 추궁하자 아무런 변명도 없이 스스로 회초리를 가져와서 끝까지 매를 맞았다고 한다. 후에 아버지가 그 이유를 묻자 鄧小平은 □어떤 경우라도 도둑은 처벌되어야 하며 법은 처벌을 필요로 한다.□ 고 대답했다고 한다. 옳은 목적을 위해서라면 정당하지 못한 방법을 사용할 수도 있다는 그의 사고방식이 잘 드러나는 예라 하겠다.

3. 두 별의 리더십

3-1 혁명적 리더십과 개혁적 리더십

毛澤東이 혁명적 리더십을 지녔다면 鄧小平은 개혁적 리더십을 지녔다고 볼 수 있다. 毛澤東의 혁명적 리더십에 의해 중화인민공화국이 탄생되었다고 해도 과언이 아니다. 그러나 毛澤東은 이후 궁지에 몰리거나 개혁이 필요할 때 □혁명적 리더십□으로 해결하려는 무리함을 보인다. 그 대표적인 예가 바로 □대약진 운동□과 □문화혁명□이다. 毛澤東은 위대한 혁명가였으나 능숙한 정치가는 아니었던 것이다. 이에 반해 鄧小平은 개혁적 리더십을 지녔다고 할 수 있는데 그 대표적인 예가 바로 □개혁과 개방□을 표명한 것이다. 비슷한 예로 권력유지 과정에서의 차이점이다. 毛澤東은 권력유지 과정에 있어 과거의 혁명동지들을 숙청하는 비정함을 보인다. 劉少奇, 彭德懷, 林彪등 그의 권위에 도전했던 원로들이 처단되었고 毛澤東은 그의 카리스마를 아무런 장애 없이 행사해 나갔다. 그러나 鄧小平은 정치적 적에 대해 관대하였고 때로는 반대파를 용인하고 그들과 협력하여 자신의 정책을 보다 효과적으로 수행하였다. 이 역시 혁명적 리더십과 개혁적 리더십의 차이점이라 할 수 있겠다.

3-2 情態的 리더십과 動態的 리더십

毛澤東의 리더십이 情態的 리더십이라면 鄧小平의 리더십은 動態的 리더십이다. 情態的인 리더십은 새로운 상황하에서 발전적으로 운용되지 못하지만 動態的인 리더십은 새로운 환경 하에 더욱 발전하여 효율적으로 나타날 수 있다. 情態的이였던 毛澤東은 집권말기에 좌경적 오류에 빠져서 과오를 범했고 혁명원로들 역시 단지 군사전문가에만 머무를 수밖에 없는 입장에 처한 이유가 바로 情態的이였던 그들의 리더십 때문이었다. 鄧小平은 動態的 리더십을 통해 정치, 군사, 경제 등 이 모든 것을 하나로 보지 않고 탄력성 있게 각각 응용, 분리 적용하는 탁월한 수완을 발휘했다.

3-3 카리스마적 리더십

중국사회주의에 있어 두 별의 일관된 정치문화라면 □人治의 政治□라고 말할 수 있는데 이는 정치적 체계가 완전히 제도화되어 있지 않은 과도기 사회였기 때문에 법치보다는 카리스마적 리더십에 의존을 했기 때문이다. 毛澤東과 鄧小平은 혁명이념을 실현하기 위해 카리스마적 권위를 필요로 했다는 공통점을 가지고 있다. 그러나 그들의 카리스마적 리더십은 중국 정치문화의 독특성, 중국사회주의 건설의 특수성, 각자의 정치적 비전 등이 복잡하게 얽히면서 겉은 유사하나 속은 달랐다. 毛澤東의 카리스마적 리더십은 중화인민공화국 건설과정에서 생긴 중국인민의 毛澤東에게 건 신앙적 기대에 의해 형성되었고, 鄧小平은 毛澤東의 계승자이면서 사회주의 혁명을 개방과 개혁을 통해 완성시킬 수 있는 인물로 비쳐졌기 때문에 毛澤東에 버금가는 카리스마적 리더십을 얻을 수 있었다. 그렇다면 그들의 차이점은 무엇인가? 毛澤東의 카리스마는 개인숭배와 절대권력에 의지했고, 毛澤東 역시 이미 형성되어 있는 카리스마를 이용해 그의 사회주의 혁명이념을 추진해 나갔지만, 鄧小平의 카리스마는 업적과 결과에 따른 영향력에 바탕을 두었고 개혁·개방정책의 수행을 위해 권위를 필요로 했고, 그 과정에서 자신의 카리스마를 완성시켜 갔다는 차이점이 있다.

3-4 轉移的 리더십과 去來的 리더십

毛澤東은 轉移的 리더십에 근거하였으나 鄧小平은 轉移的 리더십과 去來的 리더십을 복합적으로 구사했다. 轉移的 리더십이란 궁극적인 가치와 관계된 리더십으로서 자유, 정의, 평등과 같은 문제를 제기하여 그러한 것을 통해 추종자들의 지지를 도출해 내는 것이고 去來的 리더십은 지도자가 추종자에게 어떤 혜택을 베풀어 그 대가로 지지를 얻게 되는 리더십을 말한다. 예를 들면 毛澤東이 사회주의와 민족주의를 결합시켜 국민당과 일본제국주의와의 투쟁을 지도한 것은 轉移的 리더십이고 해방구에서 토지개혁을 통해 중농·빈농에게 토지를 분배한 것은 去來的 리더십이라 하겠다. 그러나 毛澤東은 1949년 이후에는 그의 좌익적 사회주의 현대화가 실패와 좌절을 거듭하면서 轉移的 리더십만 가능하게 되었다. 이에 비해 鄧小平은 1949년 이전에는 군사지도자로서 毛澤東의 방침을 충실히 실행하는 轉移的 리더십을 보여주었으나. 1949년 이후 毛澤東의 카리스마적 권위가 계속 약화되어나가는 과정에서 자신의 실용적이며 개혁적인 사회주의 현대화 정책을 가미한 去來的 리더십을 병행함으로서 1978년 이후에는 최고 국가지도자에 등극할 수 있었다.

3-5 통치 방법

통치 방법에 있어 毛澤東은 권력을 이용하여 통치하려 했고 鄧小平은 영향력을 행사하여 통치하려 하였다. 毛澤東은 자신의 권력을 이용하여 인민 및 정치 지도자들을 압도하여 통치하려 했고 鄧小平은 자신의 영향력을 행사하여 통치를 했다. 권력을 이용한 통치는 한계가 있어 毛澤東은 몇 번의 한계에 다다르게 된다. 그 때마다 그는 인민의 힘을 이용해 권력유지를 하려했다. 예를 들면 □문화대혁명□등이 있다. 그에 비해 鄧小平은 자신의 영향력으로 통치를 하여 그가 공식적으로 퇴임한 후에도 그의 정책을 일관성 있게 유지시켜 나가기 위해 영향력을 행사했다. 毛澤東은 죽을 때까지 최고의 권력자리에 앉아있었고 鄧小平은 1989년 중앙군사위 부주석을 끝으로 정계에서 은퇴하기까지 거의 2인자로 머물면서 실질적인 권력의 지위를 후배에게 양보했다. 그러면서도 그는 모든 정책의 최종결정권을 쥐고 중국사회주의 현대화를 배후에서 주도하였다. 1992년에 행한 鄧小平의 남순강화는 정치적 은퇴 후에도 중국의 최고지도부에 개혁·개방에 관한 일관된 의지를 관철시켰다는 점에서 그의 영향력의 정도를 짐작케 한다.

3-6 天安門 민주화 운동

아이러니 하게도 毛澤東 통치시절과 鄧小平 통치시절 각각 한번씩의 天安門 민주화 운동이 있었다. 첫 번째 天安門 운동은 1976년 청명절에 일어났다. 친 자본주의적 사회주의를 지지하던 인민들이 周恩來의 사망으로 추모하며 벌인 이 시위는 鄧小平의 실각을 불러일으켰다.  1989년 6월 4일에 일어난 6·4 天安門 사태는 湖耀邦의 죽음의 애도와 민주화에 대한 열망이 맞물려 일어난 사건이었다. 鄧小平은 이때 무력진압을 하여 수 천명의 사상자를 내면서 그의 정치사에 가장 큰 오점을 남긴다. 한 가지 재미있는 사실은 1976년 周恩來의 추모사를 鄧小平이 읽고 毛澤東에 의해 실각했고 1989년에는 湖耀邦의 추모사를 趙紫陽이 읽고 鄧小平에 의해 역시 실각한 일이다. 어쨌든 鄧小平이 가장 실수한 것은 그 때까지 인민군은 인민을 위해 있는 것으로 생각되어져 왔다. 즉 인민=인민군 이라는 공식이 성립되어져 왔던 것이다. 그러나 鄧小平은 그 공식에 깊은 골을 만들어 버렸다. 그리고 6·4 천안문 사태는 경제와 사회를 따로 분리시켜 생각한다는 鄧小平의 구상을 절실히 나타낸 사건이었다.

4. 그들의 사망이 중국에 미친 영향

이제부터 그들의 사망이 중국에 미친 영향에 대하여 간략하게 언급하고자 한다.

毛澤東의 사망은 4인방의 몰락과 □문화대혁명□의 완전종식을 가져옴으로 인해 자칫하면 깊은 수렁에 빠질 수도 있었던 중국의 경제와 사회, 그리고 문화를 건져내었다. 또한 鄧小平의 등극으로 인해 본격적인 중국식 사회주의의 발판을 마련하게 되었으며, 이후 중국이 경제적으로 비약적인 발전을 하게되는 원인이 되었다.

鄧小平의 사망은 예견되어 진 것이었다. 이상하게 들릴 지 모르겠지만 鄧小平은 실질적인 권력에서 물러나 영향력만을 행사하고 그 때 이미 자신이 죽고 난 후의 중국정책에 대해 강력한 주장을 펼쳐, 후에 보수파에 의한 개혁·개방의 후퇴가 없도록 하였다. 그래서 그의 사망에 따른 중국의 급격한 변화는 보이지 않았다. 다만 江澤民 주석이 鄧小平의 빈자리를 얼마나 메울 수 있느냐가 관건인 것이다. 鄧小平은 충분히 毛澤東의 빈자리를 채운 것으로 평가된다. 하지만 江澤民의 리더십 등을 볼 때, 앞으로 그가 얼마만큼 역대 최고 지도자처럼 확고한 위치를 가지느냐에 따라 중국의 미래는 달라진다고 본다.

5. 毛澤東과 鄧小平

毛澤東과 鄧小平은 중국의 역사에 영원히 기록될 위대한 지도자임이 틀림없다. 비록 그들이 많은 실행착오와 오류를 범했다 할지라도 중국인민들은 그들의 위대한 업적을 잊지는 않을 것이다. 鄧小平에게 삶의 절대적인 존재이자 스승이었던 毛澤東, 毛澤東에게 가장 가까운 정치 동지이자 경쟁자였던 鄧小平, 그들은 이제 그들의 찬란했던 생을 마감하고 거대한 중국대륙에 몸을 누였다. 毛澤東이 없이는 鄧小平이 있을 수 없고 鄧小平이 없었다면 毛澤東 역시 다른 길을 걸었을 지도 모르겠다. 三上三下, 天安門 사태, 문화대혁명...... 毛澤東, 鄧小平 그리고 중국정치…… 이 삼자가 펼친 한 편의 드라마는 이제 종결하고 또 다른 시대가 열리려 하고 있다.

◎모택동과 등소평의 비교표

	毛澤東	鄧小平
리더십	혁명적	개혁적
	情態的	動態的
	轉移的	轉移的+去來的
성과	민족주의 실현, 민생과 민권 실패	민생주의 실현, 민권 실패
경향	인민대중의 참여를 통한 이상적인 사회주의 건설	정치에서는 좌경향, 경제에서는 우경향
카리스마	당보다 대중을 동원한 카리스마	당 중심의 카리스마
통치 방법	권력에 의존한 통치	영향력으로 통치

≪참고 문헌≫

<중국의 붉은 별> 에드가 스노우 지음 愼洪範 역 (서울;두레 1985)

<中國을 움직이는 사람들> 김소중 지음 (서울;종로서적 1954)

<등소평의 리더십과 중국의 미래> 김영화 지음 (서울;문원 1995)

15. 《중국의 붉은 별》(에드가 스노우)를 읽고

고고학과 9504505 김윤정

1. 처음

원래의 목적은 중국고고학의 연구상황을 알아보는 것이었다. 고고학에 있어서 중국에의 관심과 중요성이 갈수록 높아지고 있고 우리 역사의 복원에 중국이 차지하는 부분은 상당하다. 만약 나중에라도 고고학을 전공하고 싶다는 생각이 든다면 중국고고학을 하는 것도 좋을 것 같은 생각에 사전지식 준비의 일환으로 중국에서 고고학의 발달정도와 방법을 알아보려고 했으나 중국어를 모른다는 결정적인 이유에 부딪혀 안타깝지만 계획을 수정할 수밖에 없었다.

2. 수정계획

수업이 계속되고 같은 이야기를 계속해서 들어도 확실히 각인되지 않고 내 것으로 되지 않는 이유가 무엇일까 한참을 고민한 끝에 그것은 □기본의 문제□라고 느꼈다. 중국에 대해 거의 문맹인이었으므로 어쩌면 당연한 일이었다. 잘은 몰라도 그저 느낌으로 중국의 공산주의는 무언가 특별한 것 같다는 생각을 막연히 했었기 때문에 천천히 한 발 한 발 나아가기로 결심했다. 그래서 생각해낸 것이 중국의 사상을 알 수 있는 책을 통독하는 것이었다. 에드가 스노우의 《중국의 붉은 별》이라는 책을 시작으로 여러 편을 통독하려고 했었다.

) 에드가 스노우의 《중국의 붉은 별》은 미국에서 태어나 상해에서 신문기자 생활을 하던 에드가 스노우가 1936년 4개월 동안 홍구에 들어가 홍군과 농민들의 생활을 관찰하고 인터뷰한 것을 기록한 책.

3. 결과

처음 선택한 책 한 권 겨우 읽는 것으로 한 학기를 보내버리고 말았다. 나에게는 다소 어려운 책이었던 것 같다. 마지막으로 독서감상문을 쓰려고 하였으나 정리가 되지 않았다. 알 듯 말 듯하다면 확실한 답이겠다. 굳이 하나를 말하자면 책을 보면서 내내 했었던 생각이 중국 공산당은 공산국가를 만드는 것이 목적은 아니었던 것 같다는 것이다. 인민을 위하여, 라는 말은 많이 나오지만 공산국가를 만들자는 말은 한번도 보지 못했다. 마르크스-레닌 사상이 어떤 것인지는 잘 모르지만 중국의 사회주의를 한마디로 표현하자면-이 책에 나오는 말인데-'민족적 부르주아' 혹은 '민주적 사회주의'라고 말할 수 있을 것 같다. 대단한 민족성이구나....하는 생각을 했다. 중국이라는 나라안에 공산 정권을 세우는 게 목적이 아니라 일본으로부터 중국을 지키고 중국 민족을 지키기 위한 통일 정부를 세우는 것이 그 목적이었고 또 최하층의 농민의 힘으로 지켜 낸 민족이고 땅이라는 사실을 알고 나니 중국인들의 높은 민족적 자부심이 약간이나마 이해가 되는 것도 같았다. 아무튼 이 책을 한 권이나마 읽으면서 중국의 근 현대사에 새로운 관심을 가지게 되었고, 중국인의 끈기, 명확한 것을 좋아하는 성질, 민족성 등 중국인에 특성에 대해 들을 때마다 머릿속에서 맴돌던 □왜? 무엇때문에?□라는 생각이 다소 정리가 된 것 같기도 하다. 말로만 듣다가 어느 순간 다 잊어버리는 것이 아니라 내가 읽고, 생각할 수 있었다는 게 뿌듯하다. 한 권밖에 읽지 못해 아쉬움이 남지만 아직 나에게는 시간이 많고, 그리고 중국 역사에 대해 좀더 확실한 나만의 관점을 가지고 싶다는 생각이 자발적으로 생겼다는 것도 이번 자유과제를 하면서 얻은 수확 중의 하나이다. 다른 책들도 많이 읽고 나서야 비로소 자신있게 할 말이 있을 것 같다.

16. 중국의 종교

고고학과 9504501 고경희

□ 과제 개요

중간보고서에서도 말씀드렸다시피, 처음 자유과제의 주제로 선정한 것은 「현시기의 중국의 미술」이었습니다. 하지만 자료를 구함에 있어 생각보다 어려움이 많아 주제를 「현시기의 중국의 종교」로 바꿨습니다. 이 주제 역시 자료를 찾는데 있어 생각만큼 그렇게 쉽지는 않았습니다.

「현시기의 중국의 종교」에 알아보기 전데 우선 체계적인 지식을 가져 보자는 취지로 고대 종교부터 알아보기 위하여 「중국종교사」라는 책부터 읽었습니다. 아마도 고대 역사를 공부하는 학생으로서의 욕심이었는지도 모르겠습니다. 중간 보고서에서 참고문헌으로 실은 「중국 종교사상사」는 내용 면에서 「중국종교사」와 거의 비슷하였는데 「중국종교사」가 좀더 최근에 출판되었기 때문에 그 책을 선택했었습니다.

「중국종교사」에서는 중국종교의 기본적인 개념을 알 수 있었고 그 밖에 각 종교의 형성과 종교문제, 종교정책, 소수민족의 종교, 외래 종교 수용에 있어서의 문제점 등에 관해 알게 되었습니다.

책을 읽으면서 한편으로 인터넷에서 중국의 종교에 관련된 site를 찾아보았으나 생각만큼 많지가 않았습니다. 있다고 하더라도 거의가 관련서적에 대한 소개와 중국에 존재하는 각 종교에 대한 기본적인 개념에 대한 내용을 위주로 하고 있었습니다.

한편, 신문기사를 수집하기도 했는데, 거기서 중국의 신흥종교인 「법륜공」에 대해 조금 알게 되었습니다. 신문에 실린 내용은 4월 25일 천안문에서 15,000 여 명이라는 대규모 시위인파가 모여 법륜공을 공식 종교로 인정하고, 전날 텐진에서 체포된 교인들을 석방할 것을 정부에 요구했다는 것이었습니다. 이 「법륜공」은 기공의 일파로 분류되는데 최근 10년 사이 급속히 교세가 확장했으며, 중국 전역에 1억명의 신도가 있다고 합니다. 법륜공 신도들은 과거 의화단처럼 전통무술로 심신을 단련하고 자신들이 초능력을 지녔다고 믿고 있다고 합니다. 기존에 있던 종교에 대해서는 중간보고서에서 간략하게 말씀드렸기 때문에 여기서는 생략하도록 하겠습니다.

이상과 같이 중국의 종교에 관해서 알아보았습니다. 욕심맡큼 많은 수확을 거두지는 못했지만 자료를 찾으면서 투자한 시간만큼 중국에 대한 관심이 더 커진 것에 일단 만족을 하기로 하고 앞으로도 이러한 관심을 지속적으로 가지고 나름대로 정보를 얻기 위해 노력할 것입니다.

1. 머리말

문화를 형성함에 있어 종교는 그 영향력이 크다. 중국에 있어서도 마찬가지일 것이다. 따라서 여기서는 중국에 현존하는 종교의 역사를 살펴보고 그 종교들에 관해 알아보도록 하겠다.

2. 중국 종교의 기본 개념

중국은 기독교 세계와는 거의 인연이 없는 역사를 가지고 있는 만큼, 일원적인 종교신앙은 인정될 수 없었고, 또 일원적인 종교개념으로 관철된 종교발전의 관념을 가질 수 없었다. 중국에서 이에 비견될 만한 것이 있다면, □天子□의 권위라든가 □天□이라는 관념일 것이다. 그러나 이것들에 신성이나 초월 같은 종교성이 전혀 없다고는 할 수 없지만, 결코 순수한 형태의 것이라고는 할 수 없다. 이른바 종교적이라는 것은 이 □天子·天□의 세계 안의 여러 현상에 지나지 않았기 때문에 이들 여러 현상은 복잡하고 다양한 여러 계열을 갖는다. 또한 각각의 그 자체에는 □천자·천□에 의해 성격이 깊게 규정되고 있다. 그러나 천자에 대한 충성이나 천에 대한 의존을 중국 종교의 핵심이라고는 물론 말할 수 없다. 오히려 종교적인 것은 그 자체가 세속성에 연결된 사회적·정치적 요소를 내포하고 있어, 세속성과의 격렬한 대립 속에서 종교가 성립한다는 점은 찾기 어렵다. 대체로 종교는 직접적으로 세속적이며 체제에 종속되는 면이 있다.

중국종교사에서는 현재의 공산당 권력의 종교 부정에 이르기까지 극적인 사건이나 극렬한 호교적 저항, 그리고 그에 대한 탄압·배제 흔적이 거의 보이지 않는 것은 그런 점에서 이해할 수 있지 않을까 한다. 공산당 권력으로서는 도교도 불교도 기독교도, 그리고 유교도 금하고 있지는 않다. 금지된 것은 지주세력과 결탁하여 농민을 구체제 아래로 다시 끌어넣으려고 적극적으로 움직인 □一貫道□등 이른바 □會□□道□□門□에 지나지 않았다. 하지만 이것 역시 농민의 심성에 남아 있는 종교성을 외부에서 부추겨 이용하려고 한 데 지나지 않으며, 농민의 종교적 요구였던 것도 아니다.

이처럼 중국에서는 현재 종교가 약체화 과정에 있는 것이 아니라 무시 내지 부정되고 있다고 할 수 있으며 그것이 커다란 저항을 일으키지도 않는다. 그렇다고 해서 역사에서의 종교의 존재를 부정하는 것은 아니며, 오히려 그 존재 이유를 정당하게 평가할 수 있다. 다만 그 존재를 □완전하게□ 역사 속에 위치지어 버릴 수 있는, 그런 것으로서 평가할 수 있다.

중국에서는 종교에 관한 것과 마찬가지의 말을, 종교와 대립하는 듯이 보이는 여러 문화, 즉 철학이나 과학 등에 관해서도 할 수 있다는 점이다. 중국에서 이들 문화영역을 그 나름으로 성립시킨 문화의식은 그다지 명확하지 않다. 그 문화의식은 철학이나 과학을 부정하는 것은 아니지만, 이들을 별개의 문화체계 속에 별개의 형식으로 내포한다.

3. 각 종교의 형성과정

3-1 도교

'도교란 무엇인가'에 대하여 오래 전부터 학자들 간에 다양한 논의가 있어 왔고 따라서 아주 다양한 견해가 존재한다. 이러한 견해에 대하여 정리하면 다음과 같다.

1) 도가라는 이름에다가 神仙道와 天師道를 혼합하고 거기에 민간신앙을 포함해서 불교와 유교의 교의와 의식을 융합시킨 것. 노자를 신격화하고 長生昇天을 교지로 하며 消災滅禍를 위해 모든 方術을 행한다.

2) 도는 유교와 도교에 모두 통하지만, 중국 민족의 사회·정치상의 정통은 유교이며 도교는 이단이다.

3) 공자의 유교는 합리주의적인 것인데 비해, 도교는 신비주의적이고 은둔·명상적인 노자를 내세워 주술에 의한 병의 조복과 자연력의 지배를 설한다.

4) 노자는 도 또는 자연의 일원론을 설하는데, 도교는 도의 최고관념을 至高神으로 하고 그것을 天·上帝로 삼는다. 도교에서는 천·상제라는 유일 최고신이 정치성을 상실하고 옥황이 되었다. 이 유일 최고신의 지배하에 몇 단계를 이루고 있는 다신이 신앙된다. 옥황 이전에는 노자를 신격화했던 太上老君과 元始天尊이 최고신으로 불려지기도 하고, 三淸  등도 만들어졌기 때문에 交替神敎라고도 할 수 있으나, 세계 대종교와 같은 일신교라 말할 수 없다.

5) 도교는 중국의 민중종교로서 일본의 신도나 인도의 힌두교 등과 대비된다. 일본에는 중국과의 문화교류에 의해 유교·불교는 일본에 전해졌지만 도교는 일본에 전래되지 않았다. 도교는 중국사회의 모든 계층, 특히 서민층의 욕구를 반영하는 종교이다. 관료지배층  도사적으로는 도교를 신봉하였고 관직에서 물러나 민간인이 된 지식인들, 즉 逸民은 도교의 교리를 정리하기도 하였다.

6) 중국민간의 주술적 신앙, 노장사상, 신선사상 및 다른 여러 가지 잡다한 종교적 또는 의사 종교적인 모든 요소가 결합한 것이 도교이다. 그것이 교단으로 처음 조직된 것은 후한 말로서, 당시 농촌사회의 정세와 민중신앙을 바탕으로 형성되었다. 도교는 중국의 민족적인 종교라 할 수 있을 것이다.

7) 중국 고대의 샤머니즘적인 주술신앙을 기반으로 하면서, 유가의 신도와 제사의 의례·사상, 노장사상의 '玄' 과 '眞' 의 형이상학을 그 상부에 두고, 거기에다가 불교의 교리·의례 등을 복합적으로 받아들임으로써 수·당 시대에는 교단으로서의 조직과 의례를 일단  완성하기에 이르렀다. '도의 불멸'과 일체가 되는 것을 궁극의 이상으로 하는 중국 민중의 토착적이고 전통적인 종교가 도교이다.

8) 도교는 神祠의 종교와 구분되는데, 후자에는 민중의 여러가지 현세적인 이익을 지켜주는 신들이 있다. 이것은 고대의 방사·무축의 신사 계통에 속한다. 신사·사묘의 신들은 불교·도교·민간종교의 세 가지로 구분되는데, 대부분 자연력·동물·역사상의 인물 등 민간종교의 신들이며, 순수한 도교의 신은 적다.

9) 도교는 유교와 마찬가지로 중국인 및 중국사회의 문화복합체이다. 거기에는 철학·사상·종교·미신·민중의 생활·풍습·관행·도덕·문학·예술·과학 등의 요소가 있다. 풍토와 지역적인 조건을 근간으로 하고, 정치·사회·문화의 각 현상과 관련을 맺으면서 중국의 역사를 통해 전개된 중국의 대표적인 민족종교이다.

위의 견해들은 도교 및 불교사가들의 견해들이다. 이 학설 중에 2)의 견해처럼 사회과학적인 입장에서 본것도 있으나 9)와 같이 사상·신앙·사회·정치를 총괄하는 종합적인 문화사의 입장에서 설한 것도 있다. 특히 후자의 입장은 중국인 고유의 문화를 정치·사회와 관련시켜 유교와 도교라는 두개의 상징적인 것으로 파악하고, 이 양교를 문화복합체라고 보는 것이다.

3-1-1 원시도교 교단과 그 동향

1) 太平道와 五斗米道

중국 역사에 기록된 크고 작은 정치적 반란 가운데 어느 정도라도 정치적 색채를 띤 것이 대단히 많다는 것은 주목할 만한 현상이다. 이 중 특히 종교적 색채가 농후하고 거대한 세속적인 세력까지 지니고 있었던 것으로 황건적의 난 즉 태평도의 난을 들 수 있다.

태평도의 교법은 태평청령서에 기초한 것으로 20년간 완강한 저항을 벌여 후한 정권에 결정적인 타격을 주었다. 그 시대에 이러한 반란이 속출하였음에도 불구하고 오직 태평도만이 거대한 세력을 형성하여 후한왕조를 뒤흔들었다는 것은 태평도 교법이 종래의 단순하고 소박한 주술적인 치료 신앙뿐만 아니라 독자적인 교리도 포함하고 있었을 것이라는 사  실을 추측케 한다. 예를 들어 태평경 중에 대낮에 승천해서 시해선인이 되었다는 이야기가 보이는 등의 사실에서 태평도의 교범에 신선설이 포함되어 있었다는 사실을 쉽게 알 수 있다.

이 태평도와 거의 때를 같이하여 서쪽에서 張陵에 의해서 창도된 五斗米道 교단이 출연해서 2대 張衛, 3대 張魯에 이르까지 약 20여 년 간에 陜西에서 四川지방에까지 이르는  지역에 종교와 정치 및 군사 등에 지배권을 가진 종교왕국을 구축하였다. 그러나 이 교단은 魏나라 조조에게 항복한 뒤에는 위정권에 협력하면서 겨우 종교활동만을 했다. 그러나 후에 중국 지배층에 의해 작성된 후한서에 이들이 요망한 말로 사람을 현혹시키는 위험한  반국가집단이라고 선전해 왔기 때문에 오늘날에도 두 교단에 대한 인식이 잘못되어 단순 한 치병을 목적으로 하는 낮은 차원의 주술적인 교단으로 보는 경향이 있다. 그러나 오두미도의 교법은 노자도덕경의 주석서인 노자상이주를 통해서 검토하여 보면 태평경의 교설과 밀접한 관련이 있다. 또한 노자상이주에는 일찍부터 도교라는 칭호가 사용되었으며 도  교의 기본적인 교설인 삼관응보설이 이미 오두미도에 설해지고 있었음을 보여준다.

2) 원시도교 교단의 기반

농업생산량의 급증으로 인해 농촌에서 계급 분화가 일어나면서 새로운 대토지 소유자로서 호족이 등장하여 자작농을 중심으로 공동체적인 성격을 보존했던 자치적인 촌락 즉 里는 해체를 면할 수 없게 되었다. 이와 함께 里 공동체 사람들의 정신적 의지처이며 공동  체의 제사 대상이기도 했던 社神의 존재 가치가 미미해지고 그 종교적인 권위도 약해지게  되었다. 따라서 里의 구성원으로서 누리던 사회적 보호는 물론 社神의 정신적 비호조차도   기대할 수 없는 불안한 입장에 놓이게 되었을 뿐만 아니라 후한 말의 혼란과 대규모의 기   근과 질병의 만연 때문에 중국 정신사상 최초로 공동체 신에서 개인신으로 향하는 새로운   정신적 지향의 발현을 보게 되었던 것이다.

3-1-2 도교 교단의 성립과 교학의 발달

1) 천사도의 형성과 발전

오두미도가 천사도의 명칭으로 불리워진 시기에 대해서는 정확히 모르지만 황건적의 난이 진정되고 태평도 교단이 없어진 바로 직후가 되는 3세기 초엽 까지 소급될 것으로 생각된다. 그 후 천사도는 남북조 시대 동안 도교를 대표하는 위치에 있었고 그 후에도 역대  천사의 통솔하에 면면히 이어져 오늘에 이르고 있다.

2) 신천사도의 출현

남북조 시대에 동진왕조를 따라 남하한 북방귀족에 의해서 천사도가 강남 각지에 퍼진 것과 대조적으로 五胡의 지배속에서도 견디며 북방에 머물고 있었던 한인 귀족 중에서 뛰어난 도교의 지도자가 나타났는데 이가 바로 寇謙之이다. 구겸지는 천사도를 그 당시 북중국을 통치하고 있던 북위 정권과 협력하여 도교를 북위의 국교로 만드는데 성공하였다.

3) 신선사상의 집대성

초기의 신선 사상을 집대성해서 도교 교학을 처음으로 체계화한 갈홍의 抱朴子가 완성된 것은 동진 건무 원년 317년의 일이다. 포박자의 내편은 신선이 실제함을 역설하고 신선이 되기 위한 선약 제조법과 복용법 및 기타 장생을 가능하게 하는 보조적인 선술을 20권에 걸쳐 상술한 것이다. 이러한 포박자에 수록 된 방대하고 합리적인 지식은 선도에 관심을  가지고 있던 가문의 사람들에 의해서 전승된 것이 적지 않다. 그들은 스스로를 신선도의  정통파로 자처하고, 자신들이 주장하는 금단술과 다른 불로상생법을 설하는 민간싱앙에 대해서는 집요하게 비난과 공격을 퍼부었다. 또 장각의 태평도의 난에 대해서도 소술로서 어  리석은 백성을 속이고 정치적 목적을 위해 그들을 이용한 것에 불과하다고 단정하고 있는 것이다. 이에 대한 옳고 그름을 접어두고라도 적어도 이 시점에서 신선술이 분명히 단계적  인 분열을 나타내고 있었음을 알 수 있다.

그러나 도교 교학으로 자처했던 그가 수련에 의해서 신선에 도달할 수 있다는 사실을 역설한 것은 오로지 제왕을 위해 설해져 왔던 지극히 어려운 신선술을 보다 넓게 개방시킨 것으로 생각된다. 포박자에서 말하는 번쇄한 금단  의 제조법은 일반 사람들에게 쉽지 않았을 터인즉 신선 신앙에 의해 신선이 되려고 하는 타력적인 구제설이 정통적인 것으로 승인되기까지는 꽤나 시간이 걸렸을 것이라고 생각된다.

4) 도교 교학체계의 정비

북위에서 구겸지에 의해 신천사도가 국가종교로 확립될 즈음에 강남 지역에서는 이때까지의 천사도와 계통을 달리하는 새로운 도교 교파가 활동하기 시작했다. 그 중심이 되었던 것은 송의 육수정과 양의 도홍경이다.

우선 육수정은 송의 비호 아래 입수한 三皇經과 영보경 계통의 경전 등을 정리하고 더 나아가 泰始7년(471)에는 최초의 도교 경전 목록인 삼동경서목록을 만들었다. 이 목록은 기존의 경전류를 망라한 것에 그치지 않고 경전의 전승이나 교파, 학계 등을 계통적으로 정리해 놓고 있는 것이 특히 주목된다. 삼동경서목록에 수록된 경전류의 권수는 확실히 알 수는 없지만 일설에는 1228권이라고 하는데 이것은 포박자에 알려진 도교 경전류의 권수에 비하면 그후 약 1세기 반 사이에 대체로 두 배로 증가하였음을 알 수 있다.

이 육수정의 삼동설을 계승하여 모산의 상청파를 중심으로 도교의 교리 체계를 三洞四輔― 太淸·太平·太玄·正一 ―라는 칠부의 조직으로 집대성한 이는 바로 도홍경이다. 그는 도교 경전의 정비에 큰 공적을 남겼는데 그중에서도 상청도교학의 근원이 되는 眞誥를 교정 편찬하고 더욱이 갈홍의 금단술에 버금가는 새로운 신선술 즉 내면적인 정신순화에 의해서 도와 합일하고 장생에 이르는 이른바 守一이라는 신도론을 설한 登眞隱訣을 저술하여 이것들로 도교의 교학적인 기초를 확립하고 교단조직의 일체화를 향한 기반을 갖추게 하였다.

3-1-3 도교의 생성과 분파

도교의 창시자하면 모두들 장도릉을 생각하지만 장도릉이전에 이미 방사란 부류가 있었다. 송나라 장군방이 집필한 운급칠참에 도교의 기원은 천시보다 훨씬이전이란 기록이 있다. 이는 내용이 황당부계하여 믿을 수 없다. 그러나 장자와 열자의 서적중에 언급된 막고야지산, 화서지구과 회상신선등의 우언들은 확실히 존재한다고 믿어 결국 신선설이 생기게 되었는데 이런 신선설을 연구하는 사람들이 바로 방사인 것이다. 방사의 기원이 언제부터인가에 대해서는 알길이 없다. 그러나 진한 이전부터 이런 인물들이 존재했음은 틀림이 없는 사실이다. 진시황은 방사 서복의 바다 한가운데 삼신산이 있어 신선들이 살고 있다는 말을 믿고 동남동녀 오백명을 보내 신선과 불사약을 구해오도록 했었다. 이이전 국책에는 형왕에게 불사의 약을 헌상했다는 기록이 있고 이 이후로는 한무제가 이소군 난대의 말을 믿고 높은 누각을 건립하여 신선을 찾았다는 기록이 있다. 또한 사기 봉선서에는 한무제가 신선을 찾았다는 이야기가 매우 상세히 기록되어 있다. 그 내용은 봉래,방장,영주 세섬중에 신선이 살고 있어 불사약을 구할수 있다는 것이다. 이는 실로 황제가 되니 이제 신선이 되려고 한다는 일종의 그칠줄 모르는 인간의 욕심을 잘 나타내는 것이라 할수 있다. 한무제는 후에 느낀바 있어 천하에 어찌 신선이 있을수 있겠는가. 요망스런 일이로다. 절식하고 약을 먹으면 병을 줄일수는 있을 것이다. 라고 말했다. 따라서 소위 신선이라는 것은 일종의 망상으로 옛사람들의 우언을 사실로 잘못 믿고 있었던데서 비롯되었다고 할수 있다. 제일먼저 신선에 관해 이야기한 사람은 굴원으로서 그의 원유장에는 진인의 숭고한 미덕을 귀중히 여기고 그들이 득도하여 신선이 되었음을 더욱 찬미한다는 기록이 있고 다음 국책과 한비자중에서 불사약을 헌상했다는 기록이 있는데 매우 흥미롭다. 형왕에게 불사의 약을 상납하는 자가 있었다. 그가 불사의 약을 들고 궁으로 들어가려고 하자 궁중의 한 관리가 먹을수 있느냐고 물었다. 먹을수 있어라고 대답하자 다투어 먹어 치웠다. 왕이 이말을 듣고 대노하여 그 관리를 죽이라고 했다. 그러자 이 관리는 왕에게 신하가 묻기를 먹을수 있느냐고 했더니 먹을수 있다고 해서 먹었기 때문에 저는 죄가 없고 임금께 알현하고자 한자에게 죄가 있습니다. 또한 불사의 약을 헌상했는데 신이 먹자 왕께서 저를 죽이신다면 불사의 약이아니라 사약이 되는 것입니다. 따라서 알현하고자 한자가 왕을 속이게된 결과가 되는 것입니다. 죄없는 신하를 죽이시어 왕을 속인자의 죄상을 밝히시는 것이 신하를 살려주는 것만 같지 못하겠습니다고 말하자 왕이 죽이지 않았다.

사기와 한서에도 봉래성경이 실제로 존재한다고 인정하고 있고, 열자 습유기에도 모두 이런 선경에 관한 기록이 있다. 그후에도 위백양의 삼동계, 갈홍의 포박자에도 모두 장생한다는 기록이 있어 그 영향은 상당히 컷음을 알수 있다. 여기에서 방사들이 장도릉이전에 매우 성행했었다는 사실을 잘 알수 있다. 장도릉은 도교의 한파인 부록파의 창시자로 본래이름은 장릉이고 한 환제때의 인물이다. 송나라의 진원정은 그를 위해 한천사가정을 지어 진인도릉은 자가보한, 성은 장씨로서 풍업사람이고 유후 자방의 8세손이다라고 기록했다. 장도릉은 어려서부터 오경에 통달했고 만년에는 대명산에 입산하여 장생의 도를 배웠고 그의 도를 배우려하는 사람에게 오두미를 받았기 때문에 그의 교를 오두미교라 불렀다. 그는 부적과 정화수로 병을 고쳤는데 병자에게 부적과 정화수를 마시게 하거나 병자의 이름을 적어 삼간에게 기도를 들였다. 그후 그의 아들 장형과 손자 장로가 계승발전 시키고 장도릉을 천사로 추대해서 이 호칭은 자손대대로 세습케 했다. 훗날 장각은 이런 방법을 이용하여 반란을 일으켰는데 이름을 황건당이라 불렀다. 우길도 이방법을 이용해 병을 고쳤고 궁숭은 일찍이 부길신사라는 책을 헌상했다고 하는데 이들은 모두 부록파의 도교에 속한다. 도교에는 두파가 있는데 훗날 단정파와 부록파로 불리게 된 것이 그것이다. 전자는 장생불사를 표방했고 후자는 질병을 고친다는 명분을 내세웠는데 이둘은 모두 노자의 학설을 도용해서 이론적인 근거로 삼았다. 단정파는 한나라 초기에 생성되었고 부록파는 한나라 말기에 생성된 것으로 오두미교는 바로 부록파의 시초가 된 셈이다. 위백량이 지은 삼동계는 단정파의 주요작품이다. 삼동계란 명칭은 주역, 황로, 노화라는 세파의 사상이 대도의 경지에서 융화한다는 것이다.

갈홍은 포박자 내외편을 지었는데 내편은 도양의 이치를 설명하고 있고 외편에는 단을 만드는 방법이 기록되어 있다. 갈홍이 나부산에 머물며 단을 연마하면서 사람이 도를 닦을수있다면 천지와 같은 수명을 누릴 수 있다고 했는데 소위 도를 닦는다는 것은 삼동게에서 말하는 호흡법을 말한다. 이 호흡법이란 처음배우는 사람은 코로 숨을 들이마시면서 마음속으로 120을 세었을 때 서서히 숨을 내쉬는 방법으로 중요한 사항은 무리하게 힘을 주거나 급하게 해서는 안되고 또한 너무 오래 앉아있어도 좋지 않다. 생활과 음식물은 규칙적으로 섭취해서 원기가 체내에서 원활히 돌도록 해야한다. 생활을 규칙적으로 하는 것은 매우 좋은 위생방법이 됨은 말할것도 없고 소위 말하는 방중술이라는 것도 일종의 성의 위생을 위한 것이다. 밖으로는 상약을 복용해야 한다는 기록이 있는데 상약이란 바로 구전금단이란 것으로 광물을 소련하여 만든 것이다. 포박자에는 만약 이 상약을 먹으면 하늘을 날수 있어 천선이 될 수 있으며 비록 천선이 될 수 없다하더라도 성을 길러 병을 막을 수 있기 때문에 천수를 누릴 수 있게 된다고 되어 있다.

위백량과 갈홍의 주장은 매우 훌륭한 위생법의 하나라고 할수 있다. 뿐만아니라 모두 선을 쌓고 올바로 행동한다는 도덕에도 중점을 두어 신비사상 가운데서도 도덕윤리적인 의미를 내포하고 있다. 그러나 이러한 단점들도 상당히 많다. 장생이란 있을수 없을 뿐 아니라 후세에 도교로부터 파생된 미신은 모두 이들에게서 비롯된 것이다.

다음은 부록파에 대해 이야기해보자. 이파는 장도릉에 의해 창시되었지만 그완성은 도홍경과 구겸지 두사람에 의해서 이루어졌다고 할수 있다. 도홍경은 어려서부터 갈홍의 신선전을 구해 탐독하면 양생수도의 뜻을 품었고 후에 구용산에 응거하며 자칭 화양진인이라 명명하고 도인과 벽곡의 수련방법을 택해 정진했다. 양무제는 일찍이 그와가까이 지냈다. 도홍경은 등진응결이란 책을 지어 신선이 될 수 있고 장생할수도 있다고 설파했다. 이것을 보고 양무제는 그에게 단을 만들라고 명령했지만 결국 만들지 못했는데 도홍경은 중원지방의 약물이 순수하지 못하기 때문이라고 변명했다. 그는 또한 부록에도 주력하여 남방지방에서 명성이 높았다.

구겸지는 순수한 천사도를 제창하고 부록파의 공고한 기초를 세웠다. 숭산에서 10년간 수도하고 자신은 일찍이 태상로군이 친히 하사한 천사의 직위와 운중수송심과계 12권을 하사 받았다고 속여 장시의 천사직위를 탈취하려고 했다. 또한 그는 일찍이 선인 성공흥을 만났다고 말했으며 이보문으로부터 도록진경 60권을 받아 북위 태무제에게 진상했다. 제상인 최호는 그것을 깊이 믿고 천사도장을 건립해 120명의 도사를 모아 매일 기도를 했다. 당시 위문수, 기참, 나숭삼 등은 모두 유명한 도사들로서 모두 그를 따랐다. 구겸지는 자신이 직접 태무제에게 부록을 주었는데 이것이 크게 유행하자 자신은 이 부록으로 귀신을 부를수 있다고 호언장담 했다한다. 또한 운중과계에 근거하여 제초과의를 제창하여 후세에 배참, 건초 등의 미신을 낳았다.

3-2 유교

3-2-1 유교의 주요 사상

1) 군자(君子)사상

공자가 생각한 이상적인 인간상은 명분과 의무를 분명히 인식하고 인(仁)과 예(禮)에 따라 행동하는 사람이었다. 공자는 그런 사람을 군자라고 불렀다. 군자는 아들로서는 언제나 효성스러우며 어버이로서는 정당하고 자애로우며 관리로서는 성실하고 충성스럽다. 그리고 남편으로서는 올바르게 사려 분별하고 친구로서는 재치 있다.

2) 인(仁)사상

글자 풀이로 볼 때 仁자는 사람(人) 둘(二)이 합쳐서 된 말이다. 사람 사이에 있어야 할 이상적인 관계를 인이라 할 수 있다. 자장(子張)이 공자에게 仁에 대해 물으니 공자께서 말씀하시기를 "능히 다섯 가지를 천하에 할 수 있으면 어질다 할 것이다. 즉 공손한 것, 너그러운 것, 미더운 것, 민첩한 것, 자혜(慈惠)로운 것이니 공손하면 업신여기지 아니하고, 너그러우면 무리를 얻고, 미더우면 사람이 의지하고, 민첩하면 공이 있고, 자혜로우면 사람을 부릴 것이다" 하였다(論語 17, 陽貨).

3) 예(禮)란 무엇인가?

노나라 애공(哀公)의 禮에 대한 물음에 공자는 다음과 같이 답변한다.

"백성이 그 생활에서 지켜야 할 규칙 가운데 禮가 가장 중요하다. 禮가 없으면 하늘의 신령을 섬기기 위하여 어떻게 제사를 지내야 할지를 모른다. 또한 君主와 신하 治者와 被治者, 연장자와 연소자 사이에 바른 신분의 질서를 세울 방법을 모르게 되고 남녀간, 부모 자식간, 형제자매간에 어떻게 도덕적 관계를 바로 잡을지도 모르게 된다. 그러므로 군자는 예를 크게 존중하여 그 원리를 백성에게 가르치고 그들의 사회 생활의 모든 형식을 정하는 일에 열중해야만 한다(禮記 哀公間). 유교에서 禮는 단순히 예의범절을 나타내는 것이 아니라 모든 인간 생활과 사회생활의 기초이고 원리가 되고 있다.

禮는 유교 사상의 출발이면서 동시에 귀결점이다. 공자는 禮가 중요한 첫 번째 이유로 하늘 신령과의 관계를 들고 있다. 그러므로 유교의 禮는 삶과 사회질서, 윤리를 넘어서 종교적 영역으로 들어가게 된다.

4) 제사(祭祀)

유교가 하나의 도덕적 윤리가 아니고 종교라고 하는 명확한 증거를 대라면 제사 의식을 들 수 있겠다.

5) 유교와 가족 제도

유교에서는 가족 관계, 가족의 윤리가 중요한 자리를 차지한다. 유교는 가족주의적 종교이다.  유교의 구체적 행위 규범인 삼강오륜(三綱五倫)도 대부분 가족 윤리에 근거하고 있다.

3-3 중국의 불교

3-3-1 중국 불교의 성립

외래종교였던 불교가 중국 불교로 조직되는 데는 오랜 기간이 필요하였다. 漢,魏,晋,南北朝를 거쳐, 隨에서 唐 초기를 지나면서 중국 불교의 각 종파가 성립하였다. 그 사이 중국사는 왕조의 교체나 주권의 변동과 더불어 각 시대의 정치, 경제도 변화하는 한편, 이에 대응하여 사상도 변천하였다. 한나라의 쇠망과 더불어 유교가 후퇴하고 노장 사상이 그에 대신하여 유행하자, 불교도 노장의 용어에 따라 입에 오르내리고 이해되기에 이르렀다. 이것을 □格義 불교□라고 한다. 강남에서 번영한 東晋, 南朝의 귀족사회는 이 현학적 불교를 받아들였다. 한편 화북에서는 강력한 胡族의 전제군주 정치가 이루어져, 불교 교단은 北魏의 국가권력을 배경으로 융성의 길을 걸었다. 하지만 동시에 廢佛 사건 등의 탄압도 행해졌다. 수나라에 의한 남북조 통일에 즈음해서는 새로운 국가통일의 지도이념으로서 새로이 불교정신이 요청되어, 거기에서 중국 불교의 정화라고 하는 □天台宗□의 성립을 보았다.

수나라 때는 중국 불교사에서 말하면 하나의 역사적 변혁기에 해당한다. 常盤大定은 수나라에서 당나라 중엽까지의 기간을 중국불교사의 시대구분에서 □건설시대□로 명명하였다. 바로 이 시기에 중국 독자적인 불교 □天台□□華嚴□□禪□□淨土□의 각 종파가 성립하였던 것이다.

3-4 중국의 토착 종교

3-4-1 고대 중국의 우주론

고대 중국인도 다른 민족들과 마찬가지로 땅은 평평하고 움직이지 않으며 하늘은 활처럼 땅위에 걸쳐 있다고 생각하였다. 그리고 자기네들이 지구의 중심에 위치해 있다고 믿었기 때문에 스스로를 중화(中華)라고 불렀다.

3-4-2 음양(陰陽)사상

중국인은 음과 양이라는 두 개의 상대적인 에너지가 만물 속에 질서 있게 작용하고 있다고 생각하였다. 양은 남성적인 성질을 지니고 있어서 활동적이고 따뜻하고 건조하고 맑고 생산력이 있고 적극적이며 음은 풍요롭고 어둡고 신비로우며 은밀하고 여성적이며 소극적인품성을 가지고 있다. 만물은 모두 이 음양의 상호력에 의해 구성되고 움직인다. 남자는 양이 우세하다. 神은 양의 성격을 가지고 있으며 鬼는 음의 성격을 지니고 있다고 믿었다.

3-4-3 道

천지에 나타나 있는 정연한 질서와 조화는 우주에 도가 존재하고 있기 때문에 생기는 결과라고 보았다. 道란, 기본적인 의미로는 길을 뜻한다. 즉 세상의 도리적이고 물리적인 질서이다.  진리이고 원칙이고 인생의 길이다. 더 높은 종교적인 의미로는 도란 철학적인 절대자, 종교적인 지고(至高)의 존재를 의미한다. 중국어 성경은 요한복음 1장 1절을 "태초에 道가 계시고 이 道가 하나님과 함께 계셨으니 이 道는 하나님이시라"고 번역하고 있다.

3-4-4 天 숭배

아득한 고대로부터 天에 대한 숭배가 있었다. 상(商)이나 은(殷)나라(1500-1100 B.C.)에서는 제(帝) 또는 상제(上帝)라고 하는 신을 숭배했다. 그러나 그것은 조상신과 비슷한 성격이었으며 하늘 높은 곳에 있다는 것 이외에는 그 성격이 분명하지 않았다. 주(周)나라가 등장하자 상제 대신 天이란 이름이 등장했다. 황제는 천자(天子)라고 불리고 매년 하늘에 제사를 올렸다. 이 天사상은 20세기에 이르기까지 중국 종교를 지배하였고 황제들은 天에 대한 제사에 많은 정성을 쏟았다.

3-4-5 자연신 숭배

중국인은 많은 종류의 神이 자연의 여기 저기에 살고 있다고 믿었다. 황하와 주요한 산들은 옛날부터 숭배의 대상이었다. 아마도 중국인만큼 귀신을 무서워하고 선한 정령을 자기편에 끌어들이기 위해 애쓰는 민족도 없을 것이다. 그래서 귀신을 쫓아내기 위하여 가지가지 색깔의 종이, 글씨, 주문 등을 사용했다.

3-4-6 조상숭배(祖上崇拜)

중국 사람들은 가족이라고 할 때 조상도 포함되었는데, 그들은 죽어 없어진 것이 아니라 살아 있어서 영향력을 행사 할 수 있는 정령이라고 믿었으며 후손의 복지에 지대한 관심을 가지고 있으나 후손들이 잘 공경하지 않을 때는 벌을 내린다고 생각해서 두려워하였다. 집 안에는 조상을 모시는 작은 사랑이 있었으며 그 안에 위패를 모시어 놓았다. 그리고 정성스런 제사가 드려졌다. 조상숭배의 또 하나의 의식은 봄 가을에 조상의 무덤에 찾아가는 성묘이다.

4. 종교정책

중국 종교 정책의 기본 방침은 다음과 같다.

1. 사상적으로는 마르크스, 레닌주의에 입각하여 종교 비판, 미신 타파를 주장하지만, 실제 시책으로서는 독선적, 무단적, 공식주의적으로 종교를 이단시하는 것을 피하는 현실주의이다. 그것은 모택동도 말하고 있듯이 유신론자에게 무리하게 마르크시즘의 세계관을 주입시킬 수는 없기 때문이다.

2. 그러나 종교도 사회경제의 기초 위에 선 상부구조인 까닭에 기초가 변혁되면 결국은 소멸한다. 따라서 경제적 기반을 붕괴시키고 직업적 종교가도 생산에 종사시켜 사회주의 건설에 참가하도록 하는 이른바 온건 점진주의이다.

3. 제국주의 세력과의 절연에는 강한 태도로 임하여, 중국적 종교로의 새로운 탄생을 원조한다. 종교의 성격에 따라서는 외교정책이나 소수 민족 정책과 일치시킨다.

4. 국가와 당에 대한 충성, 여러 정책에 대한 협력, 그 틀 안에서의 신앙의 자유.

5. 반동 종교 결사는 종교 이외의 문제로 규정하여 엄중하게 처분한다.

5. 외래종교의 수용

불교는 상당히 이질적임에도 불구하고 전교하는 측이 수용하는 측에 맞도록 어느 정도 내용을 새롭게 함과 동시에 수용하는 측이 자기들에게 친근한 것으로 받아들인 경우에는 원할히 수용되었다.

가톨릭의 경우는 처음에는 상당히 이질적이어서 수용되기 어려웠지만 수용하는 측이 친근한 것이라는 느낌을 갖게 됨에 따라 점차 수용되었다. 뒤에 일어난 반대운동은, 수용과정에서조차 이질적인 면을 너무 급격히 내세우면 곧바로 □Nativistic Movement]가 일어난다는 좋은 예이기도 하다.

이에 비해 전교하는 측이 그 본연의 모습을 수용하는 측에 맞도록 바꾸지 않는 경우에는 수용될 수 있는 요소가 있으면서도 그 수용은 뿌리가 그다지 깊지 못하다. 조로아스터교는 그 좋은 예일 것이다. 회교도 마찬가지라고 할 수 있다. 원대까지의 회교도는 모두 서역인이며 청대에서조차 중국인 사이에 좀처럼 파고들지 못하였다. 더욱이 중국의 회교에는 이슬람과는 다른 중국적 요소도 인정되었음에도 불구하고 회교 □回民□이라 불리듯이 다른 신조나 풍습을 지니고 있었기 때문에 세계적 종교이면서도 그 발전에 한계가 있었다.

6. 맺음말

이상에서 중국의 종교에 관해 살펴 보았다. 다소 부족한 점이 있기는 하지만 이번 기회를 통해서 중국에 존재하고 있는 각 종교에 관해 대략적으로라도 알 수 있어서 나름대로 뿌듯함을 느끼고 있다. 앞으로도 기회가 닿는 대로 더 많이 알아 볼 것이다.

17. 중국 성(性)문화에 관한 역사적 고찰과 여성의 지위

불문학과 9702334 전주영

□ 과제 개요

1. 조사하는 과정에서

처음 중국의 성(性)에 관한 연구를 하겠다는 막연한 주제를 놓고 많은  고민을 했었다. 방중술이나, 소녀경, 또는 몇몇 야한 영화만이 머릿속을 맴돌 뿐, 직접적으로 연구에 착안하기 전까지는 그저 막연하고 어중간한, 그리고 선입견이 앞선 개요만을 짜 볼뿐이었다. 그러나 막상 자료를 찾는 과정에서 들어가서는 뜻하지 않은 성과를 거둘 수 있었다. 중국의 굴곡 많은 역사 속에서 성(性)이라는 개념 또한 중국인들의 인식 속에서 수많은 변천 곡선을 그려 왔으며, 근대 공산화의 역사 속에서는 그것이 적극적인 의미로써의 □여성 해방□으로 이어졌다는 것, 그리고 유교 국가라는 우리의 선입견을 초월하여, 중국은 원래 여성이 주도권을 가졌던 국가였다는 것, 현대에까지도 중국 내에서 여성의 파워는 대단히 크다는 것 등이 내가 얻을 수 있었던 수확이었다. 가장 성공적이었던 것은 획득할 수 있었던 서적이 중국의 성과 여성 해방 운동에 관한 4명의 각각 다른 국적을 가진 저자들에 의해 쓰여졌다는 것이었다. 인터넷의 자료들은 최신 것이기는 하나, 워낙 단편적이어서 거의 사용하지 않았다.

2. 주제 의의

이처럼 숱한 나라들이 한 땅덩어리 아래에서 흥망성쇠를 거듭한 중국이라는 나라가 그럼에도 불구하고 영속적이고 균질적인 문화와 혈통을 유지할 수 있었던 원인은 무엇일까? 그 응집력의 뿌리는 그들의 혈통과 인구의 힘이 아닐까? 이러한 맥락에서 이 주제는 그들의 문화와 민족성을 알기 위한 첫 번째 과제가 될 것이다. 중국 문화를 수박 겉핧기 식이 아니라, 진정으로 그 바탕부터 알기를 원한다면, 이 과제가 그 시작의 전체라고는 할 수 없을 지라도, 아주 중요한 부분을 차지하는 것은 부정할 수 없을 것이다.

3. 내용상의 특징

우선 편협하지 않은 시각으로 주제를 다룰 수 있었다. 왜냐하면 책 네 권을 모두 정독하였기 때문이다. 물론, 이것이 가장 많은 시간을 차지하였다. 그러나 이 책을 모두 읽는 것은 매우 중요한 것이었다. 아까도 언급했듯이, 책들은 프랑스인, 중국인, 한국인, 일본인의 네 명의 국적이 다른 사람들에 의해 쓰여졌으므로, 서로 다른 문화적 시각에서 폭넓게 주제에 접근 할 수 있었던 것이다. 특히 리인허라는 중국 사회학자에 의해 쓰여진 인터뷰 모음, 분석집은 직접적인 자료로 쓰이지 않았다 할 지라도, 전체적인 중국인들의 성(性)인식도의 outline을 그리는데 큰 도움이 되었다.

둘째로, 각종 사례나 문학 작품의 예를 들어 흥미와 이해를 도왔다. 이것은 처음에 의도한 바는 아니었으나, 고대 중국을 조사하다 보니, 고대 가요들이나 설화들이 너무나 재미있어서 첨가하기로 한 것이었다. 그리고 중국 현대사는 실화나 사례를 들어 설명한 부분이 덧붙여져 있다. 또 5대 10국 시대부터 유행했던 전족에 관한 부분은 따로 조사를 하였다. (왜냐하면 아주 관심을 끌 수 있는 부분이므로)

또, 흥미 있는 사진과 그림들을 부가시켜 생생한 지식 전달이 되고자 힘썼다. 더 쓰고 싶은 자료가 많았는데, 일단은 내가 조사한 내용과 직접적인 관련이 있는 것만 선별하기로 하여, 흥미 있기는 하나, 다른 자료들은 남겨두었다.

4. 덧붙일 말

나름대로는 참신한 주제를 고르려고 고심했었는데, 막상 발표날 가보니 같은 주제를 고른 사람이 있었다. 물론 우연이겠지만, 약간 허탈감이 느껴지는 것은 어쩔 수가 없었다. 그러나 발표를 들어보니, 나의 주제와는 약간 달랐다. 그 분은 우선 중국 여성 해방에 관한 내용을 하려 하였으나, 자료가 없어 오히려 중국의 성(性)에 관한 쪽으로 방향이 달라졌다고 하였다. 그러나 나는 오히려 그 반대이다. 중국의 성(性)문화나 역사 자체만을 다루는 것이 혹 가벼운 내용이 되지는 않을까 하여, 역사적으로 달라져 온 여성의 사회적 지위에 관한 내용을 첨가하였던 것이다.

또, 이 주제의 실용성이나, 수준 여하를 떠나서, 자료를 찾고, 조사하는 과정은 물론 힘도 들었으나, 아주 나에게 도움이 되고, 즐거웠기 때문에 나는 이 자유과제에 만족한다. 이 자유 과제가 완벽한 수확물이 될 수는 없을 지라도, 수확물을 거두는 땀 흘리는 농부의 즐거운 심정을 맛본 것으로 족하다.

그리고 처음 계획했던 계획서와 지금의 계획서를 비교해 보면, 처음 계획에서 빗나가지 않고 맞아 떨어졌던 것 같아 그 점에는 만족한다.

1. 들어가면서

인간의 삶에서 성(性)이 차지하는 지위와 영향은 얼마나 될까? 그것은 우리의 짐작을 뛰어넘는, 실로 막대한 것이다. 성(性)은 가정을 이루고, 사회를 지탱시키며, 국가를 이끌어 나간다. 역사를 통해 볼 때, 국가의 흥망을 좌지우지하기도 한다. 따라서 포괄적인 의미에서 성(性)은 곧 인간 존재의 의의이며, 역사 그 자체라고 보아도 비약은 아닐 것이다. 이러한 관점으로 볼 때, 한 나라의 성 역사를 고찰해 보는 것도 무척 큰 의미가 있는 것이라 하겠다.

중국 역사를 보면, 숱한 제국과 왕조가 생성되었다가 사라졌다는 것을 알 수 있다. 또한 오랜 세월 동안 대륙의 일부, 혹은 대륙 전체가 외세에 의해 지배당하기도 했다. 그렇지만 오늘날까지 중국은 영속적이고 균질적인 문화와 혈통을 유지하고 있으며, 하나로 통일된 독립국가의 저력을 세계 만방에 떨치고 있다. 내란으로 분열되었다가 다시 뭉치고, 외세에 지배되었다가도 하루아침에 힘을 만회하는 저력이 중국 민족의 무서움인 것이다. 동서의 많은 학자들은 중국이 문화·경제·군사 등 모든 면에서 세계 최강이 될 날이 멀지 않았다고 진단한다. 중국 민족의 놀라운 탄력성과 중국 문화의 현저한 응집력, 혈통과 인구의 힘을 그렇게 만든다는 것이다. 그렇다면 대륙을 지탱하는 중국인의 강렬한 민족 의식은 어디에서 기인되는 것일까? 그것은 생명의 원동력인 성(性)과 밀접한 관계가 있다. 그러므로 중국의 문화와 민족성을 근본적으로 알려면, 먼저 그들의 성(性)문화을 아는 것에서부터 출발하는 것이 바람직하다.

중국의 역사를 원시 시대에서 현대에 이르기까지 거시적으로 보면, 모권 사회에서 부권 사회로, 그리고 남녀 동권의 사회로 변천해 온 것이라 할 수 있다. 모권 사회는 원시 사회 시대, 부권 사회는 역사를 분명히 알 수 있는 약 4000년의 노예 사회와 봉권 사회의 시대, 그리고 남녀 동권의 시대는 곧 현대이다. 이 도식을 다른 관점에서 보면, 중국의 성(性)에 대한 이야기는 필연적으로 여성의 지위에 관한 변천사를 동반하게 된다. 중국 역사를 통한 이들의 지위만큼 뚜렷하고 개성있는 변천 과정을 찾아 보기는 힘들 것이다.

지금부터 이야기 할 내용들은 각각 일본인, 한국인, 중국인, 프랑스인인 국적이 다른 4명의 저자들의 저서를 바탕으로 한 것이다. 서로 다른 문화적 관점에서 유사한 주제를 놓고 쓴 저서들을 비교해 본 것은 무척 흥미롭고 유익한 체험이었다.

2. 에로스가 꽃을 피운 고대 - 신화와 문학 작품을 통한 고찰

다음의 시들을 감상해 보자.

1. 진수(溱水)와 유수(洧水)에	2. 그대가 나를 사랑하여 준다면

봄물이 출렁이면	치마 걷고 진수(溱水) 건너리

젊은 남녀들 난을 꺾는다.	그대 나를 사랑하지 않는다면

여자 : 축제 구경 갑시다.	어찌 또 좋은 사람 없으리

남자 : 벌써 다녀왔지.	이 미치광이야

여자 : 잠깐 가봅시다.	<<정풍(鄭風)·건상(□裳)>>

유수 냇가는 즐겁겠네.

젊은 남녀들 희희낙락거리며

작약꽃 꺾어서 주고 받는다.

<<정풍(鄭風) ·진유(溱洧)>>

3. 여우가 힐끗힐끗	4.여자 : 닭이 울어요. 벌써 아침이 되었어요.

기(淇)수(水)의 돌다리 위에	남자 : 닭은 울지 않아. 파리 우는 소리지.

아 망측도 해라

저 애는 치마를 벗었네.	여자 : 동방이 밝았어요. 벌써 아침이 되었어요.

여우가 힐끗힐끗	남자 : 동방은 밝지 않았어. 달이 떠서 그렇지.

기수의 웅덩이에

아아 망측도 해라	남녀 : 벌레들이 웽웽대어 단잠이 깨었네.

저 애는 띠를 풀었네.	잠시의 이별을 원망하지 말아라.

여우가 힐끗힐끗	<<제풍(齊風)·계명(鷄鳴)>>

기수 기슭에

아아 망측도 해라

저 애는 옷을 벗었네.

<<위풍(衛風)·유호(有狐)>>

고대 가요집인 <<시경>>에는 남녀간의 사랑과 구애를 소재로 한 노래들이 많이 나온다. 1번의 시는 남녀가 어울려 희롱하며 노는 장면을 표현하고 있다. 풀 뜯기는 상징적 의미로써 사랑의 예비 행위를 나타내고 있다. 2번의 시에서, 강을 건넌다는 행위는 구애(求愛)의 상징적 표현이다. 또 치마를 걷어올린다는 몸짓은 에로틱한 이미지를 환기시키기 위하여 사용되고 있다. 3번의 시는 남녀의 행위 중에 딴 사내가 노리고 있다는 정경을 표현한 것으로 여겨지고 있다. 마지막 4번의 시는 사랑을 이룬 뒤의 다음날 아침 풍경을 노래한 시이다.

구태여 이러한 문학적 분석을 하지 않더라도, 이 시들은 당시의 연애 풍습이나 사랑에 관한 남녀의 행태들을 나타내고 있다는 것을 표현하기에 부족함이 없다. 중국인의 연애는, 후세에는 유교에 묶여서 풍부하다고 할 수 없다 할 지라도, 플라토닉한 연애보다는 대개 성적인 것이 많았다. 그것은 중국인의 현실적인 사고 방식과 관계가 있다. 즉, 현실을 숭상하여 추상적인 것을 경시하는 중국인의 현세주의와 그 속에서 생성된 유교 사상에서 원인을 찾을 수 있다. 어쨌거나, 고대의 중국 성(性)문화는 우리의 중국에 대한 선입관과 달리, 남녀를 불문하여 무척 능동적이고 개방적이었음을 짐작 할 수 있다.

고대 중국인들은 하늘과 땅, 음과 양이 서로 만나  합쳐야 만물이 생겨난다고 믿었다. 때문에 성행위도 자연의 일부로 생각하여 자신들의 성생활을 숨기지 않았다. 성을 죄악시하거나 신비화시키지 않았을 뿐만 아니라 오히려 서을 중요시하여 남녀간의 자유로운 연애가 허용되었다.

여기서 한가지 더 주목할 점은 중국 고대 사회가 모계 사회로 출발하였다는 것이다. 다음의 설화를 살펴보자.

화서(華胥)라는 여성이 뇌택(雷澤)이라는 곳에 가서, 거기서 거인의 발자국을 발견하였다. 그래서 그것을 밟았더니 임신하여 복희를 낳았다. 복희는 여와를 처로 삼아 둘이서 혼인의 예를 정하였다. 여와는 황토를 반죽하여 정성껏 손으로 주물러서 인간을 만들기 시작했다. 그런데 수십 명의 인간을 만들다보니 싫증이 났다. 손쉽게 많은 인간을 만들어 낼 방법을 생각하던 그녀는 궁리 끝에 한 가지 계책을 생각해 냈다. 여와는 먼저 황토를 묽수그레하게 반죽했다. 그 속에 거친 새끼를 집어넣어 질척하게 휘저은 다음 적당한 때를 보아 새끼를 꺼냈다. 그러자 새끼에 묻은 흙탕이 땅에 떨어지며 엉긴 것을 그대로 인간으로 만들었다. 여와가 사람들의 혼인을 시키기 시작하면서부터 후세에 나라가 생기게 되었다. 그리하여 사람들은 고매의 신에게 제사를 지내게 되었다... <<노사>>

이 설화는 대표적인 모자형의 시조 기원 전설이다. 이 설화에서 여와라는 여성신을 인류를 창조한 □위대한 어머니□ 로써 묘사하고 있는데, 위의 설화에서 언급하지는 않았지만, 여와는 중국과 국토, 우주 만물을 창조한 여신으로도 기록되어 있다. 그 뒤에 여와에 의해 완성된 코스모스를 남성 원리의 난폭자가 질서를 어지럽혀 국토가 약간 일그러졌다는 내용도 무척 재미있다.

원래 중국은 신화가 빈약한 나라로 알려져 있다. 앞서 언급한대로 현세적인 그들의 기질     때문이다. 신화가 있다 하더라도 내용이 빈약하거나, 특정 인물의 출생담과 결합된 것이 대    부분이다. 그러나 아버지 없이 태어났다는 것-부성 원리의 결여-이 중심 주제로 되어 있다.

이처럼 태초의 기원을 여성원리 중심으로 두었다는 사실은, 중국 고대 사회가 철저한 모권적 사회였다는 것을 반영한다. 기원전 3세기 무렵에 씌어진 <<여씨춘추(呂氏春秋)>>에는 □태고적 사람들이 모여서 함께 생활하게 되었을 때, 백성들은 단지 그 어미만 알고 아비를 알지 못하였다.□ 는 내용이 실려 있다. 또한 공자에 관한 전설에서도 그가 죽을 때 까지 부친의 묘를 알지 못하였다는 내용도 있다. 이것은 원시 모계 사회의 존재를 뚜렷이 말해 주는 것이다.

고대 중국 여성들의 위상은 □성(性)□이라는 문자에서도 나타난다. 성(性)은 여(女)라는 부수에 □태어나다(生)□라는 의미를 가진 도형의 조합이다. 이것은 성(性)이라는 문자가 만들어진 당시에는 자녀가 어머니의 성을 따랐다는 본증이며, 자녀가 어머니의 성을 따랐다는 것은 고대 중국 사회가 모계 사회였다는 것을 밝혀 주는 또 하나의 단서이다.

3. 유교 시대를 사는 여인들

사실, 춘추 전국 시대만 해도 성풍속은 아주 문란하였다. 기록에 의하면, 시아버지가 며느리를 취하여 정을 통하기도 하고, 자식이 서모(庶母)와 간통했던 일도 비일비재했다. 근친 상간도 횡행했으며, 심지어는 임금과 신하가 한 여자와 관계를 맺거나, 아내를 서로 바꾸어 즐기기도 했다. 물론 제자 백가 사상이 난립하기는 했지만, 어느 사상에도 음풍을 제지할 만한 효과적인 조치가 결여되어 있었다. 다시 말해서 그 당시의 도덕 요소는 음란한 풍속을 뿌리 뽑을 만큼 엄격하지 않았고, 사람들도 순결한 도덕 의식을 갖고 있지 않았다는 말이 된다.

그러나 유교가 국교로 정해지고, 공자가 성인으로 추앙받게 된 한 무제(武帝) (B.C. 136)이후, 성은 금기시되기 시작하였고, 여성의 지위는 급격히 낮아졌다. 유교의 조상 숭배·자손 중시 사상을 일부일처다첩제라는 제도를 만들어냈다. 이러한 유교의 영향 뿐만 아니라, 당시에 일어난 수많은 전쟁을 수행하느라 남성들의 수가 자꾸 줄어들자 여성과잉 문제를 해결하기 위한 방책으로 이 제도는 사실 정착 된 것이나 다름 없었다. 이렇게 수많은 처첩을 거느리기 위해 나름대로의 가족내 질서가 필요하게 되었고, 이러한 것이 발전된 것이 □칠거지악□과 같은 것이다. 이무렵 반소(班昭)라는 여인은 이런 시대적 분위기에 크게 힘을 보태 준 인물로 꼽히고 있다. 그녀는 유교의 가르침에 깊에 심취하여 <<여계(女誡)>>7편을 저술하였다. 이 책은 여자의 3종지도(三從之道)와 4덕의 뜻을 밝혀 정통 유학자들의 여성관을 가장 잘 표현하였다. 그 중 몇 구절을 간추리면 다음과 같다.

낮게 처신하고 순종하는 공손한 태도를 지녀라. 다른 사람보다 한 걸음 뒤에 자리하라. 자신의 공을 내세우지 말며, 악평이 나도 변명하지 말라. 이것들이 여자의 미천한 지위와 타인에 대한 순종을 가르치는 것이다....(중략).. 남성은 재혼을 해야 할 의무를 가지지만, 여성은 두 지아비를 섬길 수 없다. 왜냐하면 지아비는 하늘이고, 지어미는 땅이기 때문이다....남자는 강할 때 칭찬 받고, 여자는 유순해야 칭찬 받는다.

양한 시대 이후 여성들의 활동 범위는 더욱 좁아지게 된다. 유학자들은 먼저 여성의 바깥 출입을 통제하고, 학문을 배우는 것을 금지시켰다. 그것은 여성을 무지하게 만들기 위해서였다. 여성들이 무지하지 않고서는 집안을 지킬 수 없다고 생각한 것이다. 이것은 애초부터 남녀의 의무와 역할을 구분하였던 유가의 입장에서는 당연한 조치였다. 여성의 의무가 남편과 시부모를 잘 받들고, 또 가정을 돌보며, 건강한 자손을 생산하는 것이기 때문에 여자에게 있어서 학문은 불필요했다. 이러한 이유에서 여자들은 정식으로 읽고 쓰는 것을 배우지 못했으며, 심지어 지배층의 딸들도 베짜기와 양잠 등 여성의 기예만을 배워야 했다. 물론 스스로의 노력에 의해 읽고 쓸 수 있는 여성들도 적지 않게 있었으나 대부분의 여성은 문맹이었다. 그리고 이러했던 여성의 지위와 성에 관한 인식은 이후의 사회에 계속 영향을 미치게 되었다.

위진 남북조 시대에서 당나라 초에 이르는 시대에는 방중술이 유행하게 된다. 유명한 성 의학서인 <<소녀경>>도 이 두 시대 사이에 위치한 수나라때 등장한 것으로써, 원래 제목은 <<소녀비도경(素女秘道經)>>이다. 그러나 수많은 방중술 관련서들은 호색을 부추기기 위한 것이었다기보다 어디까지나 양생과 장생을 얻기 위한 수단으로 성행위를 이용한 것으로 보아야 할 것이다. 방중술의 유행과 더불어 당나라때에는 방중술을 기초로 한 외설 문학이 성행하게 된다.

당나라 때 유행했던 여성들의 복식을 그린 옛 그림들을 보면, 여자들이 가슴을 훤히 드러내는 옷을 입고 있다는 것을 알 수 있다. 이는 당시의 여성들이 젖가슴을 숨겨야 할 부분으로 인식하지 않았다는 것을 추측하게 한다.

당나라 시대 역시 유교 사상을 우위에 둔 시대였다. 그러나 남녀유별과 일부종사, 여성을 정절 등을 강조하는 유교의 가르침을 엄격하게 실천하지는 않은 듯 하다. 왜냐하면 당나라의 여자들은 개가를 했기 때문이다. 당나라 공주들이 개가를 한 일은 일찍부터 널리 알려진 사실이며, 명문 거족의 딸들도 개가를 했다.

이렇듯 당나라의 성 풍속도는 중국 전체 역사 속에서 예외적인 부분이 많고, 다소 개방적인 성격을 띤다.

5대 10국 시대에 들어와 여성들의 사회적 지위는 바야흐로 최하로 떨어지게 된다. □전족□이 유행하게 된 것도 바로 이 시대에 들어와서이다. 전족이란 계집아이가 4-5세 될 무렵 발을 긴 피륙으로 감아서 발의 성장을 정지시키는 풍습이었다. 병신이 된 발에 여성들은 길이가 세 치밖에 안되고 폭이 두 손가락을 합친 것만한 뽀족한 신을 신었다. 전족의 유래에 대한 제설 또한 분분하다. 성기관의 특수한 발달을 촉진시킨다는 설도 있고, 부녀자의 정절을 지키기 위한 구속의 목적이라는 설도 있다. 또 전족을 하게 되면 뼈가 가늘어지기 때문에 여성의 몸 전체가 날씬해지는 반면에 엉덩이가 발달하여 성적 매력이 풍부해진다고 하는 설도 있다. 전족 여성의 자세는 직립 자세가 불안정하기 때문에 발뒤꿈치를 고정시키고 발끝을 밖으로 벌리는 형태가 된다. 그래서 걸음걸이도 자연히 오리처럼 뒤뚱거리는 우스꽝스런 걸음이 되는데, 그 당시의 남성들은 그런 걸음을 연보(蓮步)라 하여 특히 좋아했다고 한다. 전족은 송대에 들어와 성리학이 전통 유교를 더욱 강화시킴에 따라 더욱 강화되었고, 이에 따라 여성의 낮은 지위도 굳어졌다.

원대에도 전족은 성행하였다. 뿐만 아니라 이 때에는 여자를 사고 파는 인신매매까지 이루어졌다. 곳곳에 여자 매매 시장이 번창하고, 몽고가 정복한 모든 나라의 여자들이 사고 팔렸다. 인신매매단들은 닥치는 대로 여자들을 잡아가 무지막지하게 발가락을 꺾어 전족을 만들었다. 그들의 발을 전족으로 만든 데는 두가지 이유가 있었다. 그 한가지는 도망가지 못하게 하기 위함이었고, 다른 한 가지는 전족한 여성들의 값이 비쌌기 때문이었다.이렇든 원대에 여성들은 돈이 많으면 얼마든지 살 수 있는 물건정도로 여겨질만큼 비참한 생활을 해야 했다.

이후의 명·청나라에 이어지기까지 봉건 유교적 도덕 체계는 중국 사회전체를 지탱시키는 사상으로써 경직된 성(性)문화와(물론 어느 시대나 예외는 있으나) 추락된 여성의 지위를 굳힌다.

4. 중국 혁명기이후의 여성 - 여성은 하늘의 절반

사실상 1919년 5·4 운동 전까지 중국은 반봉건적 유교 사회를 줄곧 유지해 온 것이나 다름 없었다. 그러나 1915년 잡지 <<신청년>>의 전신인 <<청년>>지가 창간되면서 중국에서는 수천년동안 굳어 온 인습에 대한 힘겨운 도전이 시작되었다. 그리고 5·4운동 이후 20년대로 접어들면서 중국 학생들은 반인간적인 전통과 관습에 저항하기 시작했다. 당시 대학문이 여성에게도 개방되면서 남녀관계라는 새로운 문제가 대두되었다. 한 학생은 수업중 여학생에게 신경이 쓰여 □한 시간 수업이 마치 자유 없는 감옥에 갇혀 있는 것 같다. 저 여학생은 아무런 교태도 부리지 않는데 왜 이리 신경이 쓰이는 걸까□라며 상사병을 앓았다고 한다. 1년 반 동안에 200여 통의 사랑을 호소하는 편지를 받은 여학생도 있었다.

학생들은 전통 부정의 일환으로 성욕의 긍정, 자유 연애를 주장했다. 학생 잡지에는 수음, 몽정, 생리 등 성지식을 제공하는 칼럼이 생기고 서점에서는 <<젊은 베르테르의 슬픔>> 등 연애와 사랑을 찬양하는 소설들이 즐비했다.

한편 1919년 북경여자고등사범학교는 설립된 이래 여학생의 수가 꾸준히 늘어 1922년에는 655명에 이르렀다.

이렇게 되자 여학생의 목소리도 커졌다. 이 때 나타난 것이 □방흉(放胸)운동□ 즉 브래지어 벗기 운동이다. 물론 당시는 오늘날과 같은 브래지어가 아니라 천으로 가슴을 눌러 묶는 것이다. 젊은 여인의 발달된 젖가슴을 천으로 묶는 것은 가슴을 압박하여 폐활량을 감소시키고 기포가 확장할 수 없게 만들어 건강을 해치고 여성의 활동력을 약화시킨다고 여학생들은 주장했다. 그들은 자연적으로 솟아오른 젖가슴을 추하게 여겨 억지로 감추도록 강요하는 것은 여성에 대한 차별이라고 목소리를 높였다. 그래서 이 운동은 젖가슴을 묶지 않고 입을 수 있는 복장의 개혁으로 이어졌다.

전족으로부터 여성의 발이 해방된 지는 이미 오래였고, 여자만 머리를 길게 늘어뜨려야 하는 관습에 저항하여 단발을 주장하는 여학생도 나왔다. 1927년 무한에서는 여성들이 단발하고 웃소매를 짧게 하며 양말을 벗고 다니는 풍조가 유행했다. 그리고 주위의 눈총을 무릅쓰고 외모상의 혁명을 실편시킨 여성은 선망의 대상으로 떠올랐다. 유명한 소설가 파금(巴金)의 소설 <<家>>에는 단발한 여학생 허천여의 심정이 그려져 있다.

□단발을 하기란 쉽지 않아. 오늘 나도 등교길에서 남학생과 건달들로부터 놀림을 받았지. 길 가는 사람들도 모두 나만 쳐다봤어. 하지만 난 두렵지 않아. 일부러라도 내 용기를 시험하고 싶었지. 내가 왜 남을 두려워해야 하지? 나도 어엿한 한 사람의 인간이야.□

여학생들의 방흉, 단발운동은 단순히 외모 변화의 운동이 아니라 일상생활에서부터 여성을 옥죄는 지배 권력, 관습과의 투쟁이었다. 그러나 이것은 무척이나 힘겨운 투쟁이었다. 전통의 보루인 가정과 고향 마을에서 이런 여성들은 □요괴□로 배척당했다.

이러한 대립은 □이초사건□에서 충돌한다. 북경여자고등사범학교 학생인 이초(李超)는 보호자인 양오빠가 결혼을 강요하자 이를 거절했다. 그러자 양오빠는 경제적인 지원을 끊었다. 그녀는 생활의 곤궁을 견디지 못하고 마침내 결핵에 걸려 23세의 나이에 사망했다. 그녀의 동료와 지식인들은 이 죽음에 분노해 □이초 여사 추도회□를 열며 전통의 포학에 항의했다.

또 장사 지방의 여성 조오정(趙五貞)은 부모가 강요한 결혼에 저항, 시집가는 가마 속에서 면도칼로 목을 찔러 자살했다. 1927년 무한에서 벌어진 공산당 숙청 때는 단발한 여학생은 무조건 공산당으로 간주해 살육한 뒤 발가벗겨 길거리에 전시하는 일까지 생겼다. 그러나 이런 상황 속에서도 상해 대학의 여학생이자 유부녀인 양지화(楊之華)는 뒷날 공산당 지도자가 되는 상해 대학의 젊은 교수 구추백과 결혼을 하면서 전 남편과의 이혼, 새 남편과의 결혼, 그리고 이 두 남자가 계속 우의를 지켜 나간다는 것을 신문을 통해 알려 전통 관습을 조롱했다.

중국이 사회주의 노선으로 흘러감에 따라 여성들은 차츰 더 □해방□되기 시작하였다. □여성은 그 어깨에 하늘의 절반을 지고 있다□는 모택동의 말은 이제 여성들이 서서히 변화하고 있음을 시사하는 것이었다. 여성들 스스로는   이제 가정에서 벗어나 사회적 활동에 동참해야 한다는 인식을 하기 시작하였고, 스스로 집단을 형성하여 공장을 세우거나 마을을 위한 활동을 하는 등 경제적인 부분에 참여하게 되었다. 그러나 노동이 남성과 평등하게 주어졌을 뿐 아직도 여성의 지위는 상당히 낮았고, 봉건적인 요소가 많이 남아 있었다. 당시 유행하던 중국 인민의 노래가 그녀들의 마음을 잘 나타내고 있다.

열 일곱의 처녀

4년이 지나 스물 하나

맞은 남편은 겨우 열 살

열에 한 살이나 연상

처녀는 우물에 물 길으러 가고

시아버지에게 상냥하게 굴지 않으면

나는 너를 우물 밑으로

시아버지가 여기 없으면

나는 남편 너를 밀어뜨린다.

하여튼 그 이후에도 여성들의 □위대한 역전□은 계속되었다. 이렇게 서서히 상승세를 타온 여성의 사회적 지위는 현대에 들어와 이제 참 모습을 드러낸다. 문화 대혁명 전후로 □남자가 할 수 있는 것은 여자도 할 수 있다□는 구호를 외치며 남성과 같은 무게의 짐을 어깨에 짊어지며 자란 중국의 현 세대들. 그들은 지금 너무나도 오랜 세월 잊고 살아온, 어쩌면 잊고 살기를 강요당했던 성(性)이라는 것에 조심스런 접근을 하고 있다. 그들은 보수적이고 개방적인 생각을 동시에 보유하고 있으면서도, 더 이상의 그릇된 인식은 거부하고 있다. 리인허라는 중국 사회학자가 쓴 보고서인 □중국 여성의 성과 사랑□이라는 책에 따르면 이러한 경향을 확실히 짚을 수 있다. 중국 현대 여성들은 아주 적극적이지는 아니라 할 지라도, 이제 그들의 성(性)권리와 결혼관, 그들의 지위문제를 당당하게 말한다. 청춘 남녀들은 공공장소에서도 거리낌 없이 포옹을 하고 키스를 한다. 가정에서도 예외는 아니다. 남녀간의 성관계도 결혼을 전제로 하건 하지 않건 열린 시각에서 보려 한다. 어쨌든 이제 가정과 사회에서의 중국 여성들의 영향력은 무시 할 수 없는 것이 되었다.

5. 마치며

성(性)은 가장 숭고하면서도 가장 추악할 수 있는 속성을 지니고 있다. 성(性)이 바르게 사용될 때 그것은 아름답고 창조적인 것이지만, 그렇지 못할 때는 인간의 마음과 육신을 썩게 만든다. 이제까지 살펴본 중국의 성(性)역사는 이 두가지 모습중 어느 쪽에 더 치우치느냐에 따라 지배 권력에 의하여 억제되기도 하고 숭상되기도 하면서 지금까지 흘러왔다.

그리고 대부분의 구중국 여성은 4000년에 걸친 긴 암흑의 세계에서 빠져 나와 밝은 길을 돌진하려 하고 있다. 지난 100년간은 새로운 세계로 나아가기 위한 그들의 하나의 통과 의례라고 보아도 좋을 것이다. 새로운 1000년이 우리 앞에 펼쳐질 동안, 과연 역사는 순환될 것인지, 발전될 것인지, 그리고 인간의 성(性)은 어떠한 모습으로 그 형태를 유지해 나갈 것인지 다음 1000년 후의 역사서를 상상하며, 맺고자 한다.

참고문헌

-《중국 여성의 性과 예술》, 岸邊成雄 지음(일월서각)

-《하늘의 절반》, 클로디 브로이엘 지음(동녘)

-《중국 여성의 성과 사랑》, 李銀河 지음(동방미디어)

-《중국인과 에로스》, 이명수 지음(지성문화사)

-《재미있는 세계사》, 스즈키 유타카 지음(둥지)

-《상식 밖의 세계사》, 안효상 지음(새길)

- 1998년 10월 1일 시사저널

- 1998년 11월 13일 중앙일보

18. 중국인의 성(性, sexuality)

중문학과 9701327 이경진

저는 중국인의 성에 관하여 많은 자료들을 수집하여 읽었습니다. 굳이 Sexuality라는 용어를 사용한 것은 생물학적인 성(sex)에 관한 것뿐만이 아니라 여성운동사 같은 사회학적인 성에 관한 것에도 관심을 가졌기 때문입니다.

性이라는 것은 인간의 삶에서 빼놓을 수 없는 부분이며, 성을 통해서 그 사회의 많은 부분을 알 수 있다고 생각하였기 때문입니다. 그리고 성은 제가 1학년 때부터 관심을 가지고 있던 부분이기도 합니다.

처음 계획은 중국의 여성운동을 공부하고 나름대로 정리하는 것이었습니다. 그러나 많은 자료를 접하던 중 중국인의 성에 대하여 흥미를 가지게 되었고, 중국인의 성에 대하여 조사하고 그 속에서 우리의 생활과 긴요한 관계의 것들, 그리고 실용적일 수 있는 것들 끄집어 내보고 정리하고자 하였습니다. 지금 저는 중국인의 성에 관한 많은 자료들 -《소녀경》에서 중국여성운동에 관한 것까지- 을 읽었습니다. 비록 처음 계획처럼 중국인의 성에 대하여 정리하지는 못하였지만, 수업시간에 함께 공부하지 못했던 부분에 대해 관심을 가지고 많은 자료들을 읽어보았다는 것도 큰 의미가 있다고 생각합니다.

아래는 제가 수집하고 읽은 자료들입니다.

《세계여성운동2》, 김지해, 동녘

《중국황실의 비밀 이야기》, 임원춘, 무당미디어

《여성2》중 <중국여성과 여성운동>, 김수경·이성원, 창작과 비평사

《素女經》, 박진봉 역, 고려문학사

《바람난 중국인 변하는 중국땅》, 金文學·金明學, 시공사

《중국의 이해》,金演浩, 세종출판사

《불가사이한 중국인》, 정원석, 대흥

《중국인의 의식구조》

《중국인의 가치관》

《중국인의 생활과 문화》

위의 자료 중에는 단편적인 이야깃거리들을 재미있게 전하는 것도 있고, 중국의 성에 대한 자신의 관점을 진지하게, 그러나 조금은 지루하게 엮어내는 것도 있지만 모두 중국의 성의 모습들을 다양한 시각에서 보여주는 것입니다. 자료를 정리하지 못하였다는 것이 조금은 아쉽습니다. 인터넷에서 자료를 찾으려고도 했지만 잘 찾아지지가 않았습니다. 후에 저의 홈페이지를 만들 때 그곳에 □중국의 성□에 관한 자료들을 올려두어, 중국에 관심을 가진 사람들이 중국인을 이해하는 데 조금이나마 도움이 되도록 하겠습니다.

19. 在中同胞 재인식과 향후정책에 대하여

경제학과 9741416 최경미

□ 과제 개요

내가 처음 조선족이라는 말을 접한 것은 대학교 새내기 시절, 이제 나도 고등학생이 아닌 대학생이라는 이유로 말지와 한겨레21을 열심히 보던 그 시절로 기억한다. 한창 언론에서 조선족인권 문제를 떠들었었다. 지금이나 그 때나 단순한 경제적 우월의식으로 그들을 거지 동정하듯이 동정한 기억이 난다. 개인과제물 주제를 준비할 때만 하더라도 나는 중국의 전통적인 어떤 것을 생각하고 있었는데 어떤 관련서적에서 조선족에 대한 언급을 보고 강렬한 호기심이 생겨-핏줄이 땡겼다고나 할까-이 주제를 선택하게 되었다.

처음 이 주제의 방향은 무척이나 감정적인 부분이었다. 같은 민족에 대한 한국인들의 사기행각에 치를 떠는 새내기 때와 같은 반응을 보이면서 조선족을 조사해 갔다. 그래서 모이던 자료들도 대부분이 피해 사례였다. 그러나  재중동포정책,  조선족 이주사, 이중정체성등 현상 뒤에 있는 본질에 대한 여러 자료를 통해 얼마나 그 전의 자료가 현상 중심적이고 본질을 간과했는지를 깨닫고 방향을 객관적 인 시각으로 선회했다. 그래서 주제를 조사하기 위한 틀도 객관적인 조선족에 대한 고찰중심으로 바꿨다. 그 특은  조선족이주사, 그들의 중국 분포지역과 그 특성, 조선족 관련 한국의 현황과 문제점, 해결방안의 4가지이다. 물론 여기에서는 지면상 내가 공부한 모든 것을 구체적으로 상술할 수 없어서 간단히 제목 정도와 내가 느낀 점을 토대로 서술하기로 하겠다. 처음에 나오는 것이 조선족 이주사이다. 조선족이라는 사람들을 이해하기 위해서는 그들이 어떻게 한민족에서 갈라져 나왔는가를 아는 것, 즉, 그들의 근원을 아는 것이 중요하다고 생각해서 그들의 이주사를 알아보았다. 만주로의 이주는 삼국시대,  고려시대로 거슬러 올라간다. 물론 이 이주는 일제시대의 강제적 이주와는 성격이 다르지만 2가지 모두 위정자의 잘못으로 인해 그 궁핍을 이기지 못한 피지배층의 어쩔 수 없는 이주라는 데는 일치하고 있다. 일제시대의 특수한 상황으로 인한 망명객이나 독립투사의 이주도 포함되어 있다. 이렇게 시대적 상황으로 인해 이주한 조선족들은 중국대륙의 국공내전 ,한국전쟁의 참전, 문화대혁명의 물결등  중화민족의 일원으로서 역사의 풍랑을 겪은 후 정착 5대에 이른 현재에 와서 겨우 그 기반을 잡게 되었다. 이렇게 어렵게 정착한 조선족은  98%이상의 인구가 동북3성과 내몽골 자치구에 집중되어 있으며 그들의 특성은 크게 3가지로 나뉜다.1.조선족들은 민족 향심력과 응집력이 매우 강하다. 2.조선족들은 대부분이 변계에 위치하고 있다.3.조선족간의 특수한 인적관계가 있다는 것이다 이 특성들은 세계적 추세인 경제권을 동북아 지역에 실현 하다고 했을 때 결코 불리하지 않은 부분일 것이다. 세계화교경제권을 생각하면 이해가 빠르리라고 생각한다. 물론 여기에는 중국정부의 화교정책과 같은 우리정부의 노력은 필수적이다.

그렇다면 풍랑의 세월을 겪어 중국대륙에 정착한 조선족들과 우리 즉 한국은 어떻게 다시 교류가 시작되었으며 그 문제점은 무엇일까? 조선족은 냉전시대 우리 나라와 접촉이 거의 없다가 중국정부의 개혁개방정책의 연장선에서 1978년 조선족 4명의 친척방문을 계기로 교류가 시작되었다. 교류를 통해 서로에 대한 이해를 높이고 있는 것도 사실이지만 서로에 대한 불신 또한 깊어 가는 것도 사실이다. 우리는 상대방을 알기에 너무나 게을렀고 자기를 정확히 상대방에게 알리기에도 너무나 인색했다.  돈이 필요한 나, 돈이 있는 나를 알리기에만 급급했던 것이다. 바로 그것이 많은 물의를 낳았고 지금도 낳고 있다. 어느 조선족 작가가 책의 서문에 쓴 글을 인용한 것이다. 사실 이것이 중국조선족에 대한 몇몇 파렴치함의 사기문제나 불법체류조선족 문제의 본질을 꿰뚫은 말이라고 할 수 있다. 내가 조선족 문제를 짧은 기간이나마 살펴보면서 느낀 점도 바로 이것이었다. 조선족이라는 이름 자체에 있는 이중성- 중국 내 소수민족과 한반도에 뿌리가 같은 한민족-을 서로가 인식하려 노력하기보다는 서로의 이해에 맞춰 이용하려 했을 뿐이라는 것이다.  그들을 더 이상 같은 민족이라는 어설픈 동정으로 대해서도, 그렇다고 그들에게 이중국적을 부여한 시대를 잊어서도 안 된다고 생각한다. 다시 말해 그들의 과거를 인정하고 또 현재를 봐야한다는 것이다. 너무나 당연한 말이지만 다른 어떤 인식보다도 이 부분이 선행되어야 한다고 생각한다. 왜냐면 이중정체성의 결여로 인해 우리는 그들이 중요한 남북통일 중간매개자라는 사실도, 대중경제정책 나아가 동북아 경제권 성립시 우리 나라에 큰 힘이 되리라는 사실조차 놓쳐버린 경향이 없지 않아 존재하기 때문이다. 가장 늦었을 때가 가장 이르다는 말이 있듯이 지금이라도 서로의 불신을 없애려는 노력을 통해 우리는 잃어버린 민족과 경제적 이권이라는 두 마리 토끼를 잡을 수 있을 것이다.

6~7장 분량의 내용을 1장으로 개관한다는 것이 항상 우리 과 교수님이 말씀하시듯이 rough(거친, 조잡한) 하다는 생각이 든다. 그러나 공부한 것을 1장으로 정리하면서 내가 이 주제에 대해 느낀 점들을 다시 생각하게 하는 좋은 기회가 된 것 같다.

1.서론

1992년 8월 한국이 대만과의 관계를 단절하고 중국과 수교를 단행한 후 드디어 체감되기 시작한 재중동포는 급격히 우리 국민의 생활에 직접 다가서게 된다. 이 과정에서 재중동포에 대한 대한민국의 인식은 상당히 부정적이었으며 마찬가지로 재중동포의 대한민국에 대한 인식 역시 부정적인 것으로 드러났다. 이 것은 서로에 대한 예비지식 없이 민족에 대한 환상과 일방적인 가치판단을 전제로 서로를 대했기 때문이다. 지금 현재 그 파급효과는 엄청난 것이어서 이제 그 대책이 시급하다고 할 수 있다. 물론 1999년 현재 이 문제는 사회 여러 분야에서 그 대책이 강구되고 있지만 그 사안의 중대성에 비해 아직까지도 미흡하다고 할 수 있다. 여기에서는 재중동포의 중국이주사,중국 내 위치 등을 통해 재중동포의 경제적, 민족적 의의를 살펴본 후 이제껏 잘못 취해진 재중동포에 대한 정책과 인식을 검토하고 향후의 정책수립방향에 대해 간략히 알아보기로 하자.

2. 본문 - 조선족의 형성과 분포

2-1 在中同胞 이주사

조선사람이 滿洲로의 이민은  삼국시대, 고려시대로 거슬러 올라간다. 그리고 1902년 하와이로 이민 갔었던 것과 만주로의 이민은 성격적으로 다르다. 전자의 이민은 전근대적 이민이라 하겠고 이조시대의 이민 상황은 이와 비슷한 모습을 유지하면서 차츰 근대화하는 경향을 알 수 있다. 이민의 발생은 당대의 정치, 경제 그리고 사회적 여러 가지 여건에 따라 나타나는 것이다. 이조 全期를 통해서 이민이 그치지 않았던 것을 볼 때 일반 백성에 대한 정치적, 경제적 그리고 사회적 압박이 얼마만큼 컸던가를 알 수 있다. 특히 이조말기에 와서 두만강과 압록강을 넘어 만주로의 이민사태는 청나라와 조선과의 국경조정문제와 이들 이 민자들의 보호를 위해서 국제적인 외교문제로 까지 전개되었다. 이조후기에는 중앙의 憲政은 물론 이들 세도정치를 배경으로 지방관리들의 虐政이 극도에 달했으며 삼정의 분란으로 백성에게 과세를 통해서 압력과 학정,수탈등은 이루 말할 수가 없었다. 게다가 국외 상황 또한 만만치가 않았다. 러시아,일본 그리고 청나라간의 대립은 첨예화해 감으로서 국제적인 긴장은 심도를 더해가기만 했다.  1910년 한일합방 후 일본이 조선의 주권을 완전히 침식하게 되었다. 순조 연간의 정치적인 혼란과 흉년, 역병,民亂등은 백성들로 하여금 더욱 많이 두만강 그리고 압록강을 넘어가게 하였고 그 수나 越江상태는 더욱 대담하게 되어갔다. 이와 같이 두만강과 압록강 對岸으로 넘어가는 이주자는 여러 곳으로 갔으나 두드러지게 조선인들이 집단 이주하여 개간을 하였던 곳은 간도지방, 오늘의 연변지방이었다. 왜 이곳으로 많이 갔는지에 대해서는 여러 가지 이유가 있었다.1)지리적으로 가까웠으며 2)간도지방은 천연적으로 토지가 비옥했고 3)간도조약으로 거주자유와 귀화자에 대한 토지소유권을 인정했고 4)복잡다난한 조선을 피하여 비교적 안이한 생활을 할 수 있었고 5)끝으로 한일합방으로 인한 식민지 정책에 대한 반대 불만에 가득찬 자들이 이곳 간도를 찾았던 것이다.

특히 이조말기에 이르러 국내 지배자층의 학정으로 비롯된 이민의 동기와 더불어 일본의 식민지 정책, 특히 토지조사사업에 의한 국유지화로 농민들은 토지 수탈과 동양척식주식회사의 광포한 사업 등 일련의 식민지정책이 結實함에 따라 조선농민들의 轉落을 가져왔었다. 이와 같이 굶주리고 헐벗은 군중은 일본의 나날이 심해 가는 식민지 정책 및 망국의 증후가 임박하여 짐에 따라 망명객과 항일투사와 더불어 고향과 조국을 떠나 만주에 도피 내지는 이민하는 경향이 더욱 심해졌다.

1945년 8월 14일 일본제국주의가 무조건 투항을 선포하자 운 좋게 일본 군대에서 살아 돌아온 조선인들은 징집되기 전 그들의 삶의 터전이었던 중국으로 돌아온다. 그러나 중국으로 돌아온 조선인들에게 평화란 아직 먼 나라의 이야기였다. 이 당시 중국은 모택동이 주도하는 공산주의 나라가 되느냐, 아니면 장개석이 주도하는 국민당 정부가 통치하는 나라가 될 것이냐 하는 기로에 서 있었다. 중국 공산당에게 있어 동북(만주)은 전략적으로 가장 중요한 지역 중의 하나였기 때문에 국민당과 공산당의 치열한 격전장이 될 수밖에 없었다. 그 당시 우리 민족은 주로 소작인이나 머슴으로 있었기 때문에 공산당이 주장하는 만민 평등, 개개인의 토지 소유권 보장 등의 구호에 동조하여 거의 대부분이 공산당 편에 서게 되었다. 모택동이 이끄는 공산당 세력은 동북에서는 팔로군 10만, 공산당 간부 2만 여명밖에 안되었지만 그 속에서 조선족들의 도움은 컸다.

1949년 중화인민공화국이 성립된 후, 50∼52년은 오래된 전쟁으로 황폐해진 국토와 나라 경제를 다시 살리기 위한 시기였다. 그리고 52년에 발표한 民族區域地治實施鋼要 에 따라 중국내 소수민족은 자치와 문화, 교육 등의 혜택을 받을 수 있게 되었다. 이 같은 상황에서 한국전쟁의 발발은 중국에 정착해서 새로운 삶을 시작하려던 조선족에게 큰 충격이 아닐 수없었다.이 당시 중국에서는 한국전쟁을 □항미원조전쟁□으로 명명하고 북한을 지원하는데 2만 여명의 조선족 병사가 전쟁에 투입되고 도문철도국에서는 500여명의 철도 종업원을 전쟁에 투입시켰고 연변전원공서에서는 1000여명의 간호원을 조선에 보내고 각 지구의 조선족들에게 애국 헌납운동을 일으키게 했다. 당시의 화폐로 연변 지구에서만 97억원, 흑룡강성에서는 2억 7000만원,요령성 무순 조선 중학교에서 954만원을 거두어 각각 북조선으로 보냈다는 기록이 있다.

한국전쟁이 끝난 후 1957년 봄 중국의 모택동은 政風運動(중국공산당이 자기의 사상작풍과 사업작풍을 바로 가지기 위해 진행하는 자기 교육운동)을 일으키는데 그 후에 중국을 혼란에 빠져들게 하는 문화대혁명의 시발점이기도하다. 이로 인해 적지 않은 사람들이 당과 사회주의를 반대한다는 죄명을 쓰고 右派分子로 몰리게 된다. 정풍운동에 이어 1966년부터 76년까지 10년간 지속된 문화대혁명은 모택동이 직접 발동하고 지도한 계급 투쟁운동이다. 이는 오늘날 중국의 모든 40대 이후세대들에게 커다란 영향을 미친 사건이다. 많은 사람들이 공산주의 혁명이라는 미명아래 정신적, 육체적 고통을 받았다. 우리 조선족도 시대를 비껴 갈 수는 없었다. 남한이나 북한에 친척이 있으면 조선특무(간첩),공산당을 위해 소련에 갔다온 사람은 소련특무, 일본군에 의해 강제로 일본공장에서 일했다고 해서 일본특무, 교사들은 노동자와 대립된다고 해서 지식분자라는 누명을 썼다. 특히 이시기에 연변지구에서는 모택동의 조카인 모원신이 와서 연변 자치구는 모택동에 대한 충성심이 약하고 중국 공산당을 따르지 않는 사람이 많다고 해서 같은 조선족 끼리 서로 싸우고 죽이게 하는 등 중국의 56개 소수민족중 가장 큰 타격을 받았다.

2-2 在中同胞의 분포 및 특징

<在中同胞 지역별 분포>

지역	1982년	비율(%)	1990년	비율(%)
중국 전체	1,765,240	100.0	1,923,362	100.0
동북3성	1,733,967	98.2	1,868,371	97.1
길림성	1,104,071	62.5	1,183,567	61.5
연변	754,706	42.8	821,479	42.7
흑룡강성	431,644	24.5	454,091	23.6
요령성	198,252	11.2	230,719	12.0
기타지역	31,273	1.8	54,984	2.9

이처럼 조선족은 중화인민공화국이 세워진 후 중화민족의 일원으로서 역사의 풍랑을 겪은 후 정착 5대에 이른 현재에 와서 겨우 그 기반을 잡게 되었다. 여기서는 조선족의 인구분포를 통해 그 특징을 알아보기로 하겠다.

먼저 중화인민공화국이 창건된 후 민족압박을 제거하고 민족평등을 실현하고 또 민족구역자치를 실시했기에 조선족은 중화민족의 일원으로 되여 사회주의 혁명과 건설에 적극 뛰여들었었다.1953년(제1차인구조사) 중국족선족의 인구는 112만 569인이고 1982년(제3차인구조사)에는 176만 5,204인 이였다. 1982년은 1953년에 비해 57.5% 장성했다.

우리 나라 조선족인구는 주로 동북3성과 내몽골 자치구에 분포되어있다. 1990년 제4차 인구조사에 따르면 전국 조선족인구는 192만 597인으로서 전국 총인구의 0.169%를 차지, 그 절대치는 전국 56개 민족가운데서 17위를 차지했다. 제1차인구조사때부터 제4차인구조사때까지 37년간 조선족인구의 평균성장률은 1.5%로서 전국 평균장성속도인 1.8%보다 낮았다.

동북3성의 조선족인구는 186만 4,760인(그중 요령 23만 378인, 길림 118만 1,964인, 흑룡강 45만 398인)으로서 전국조선족총인구의 97.09%를 차지했다. 내몽골 자치구의 조선족인구는 2만 2,641인으로서 전국의 1.178%를 차지하고 기타성, 구의 조선족인구는 2만 2,641인으로서 전국의 1.178%를 차지했다. 동북3성에 조선족이 1만인이상인 시, 지구(인구에 따라 배렬)로는 길림성 연변조선족자치주, 길림성 길림시, 흑룡강성 목단강시, 길림성 통화지구, 흑룡강성 송화강지구, 요령성 심양시, 흑룡가성 가목사시, 요령성 무순지구, 흑룡강성 계서시, 길림성 백산시, 요령성 철령지구, 흑룡강성 이춘시, 요령선 본계시 등 19개이다.

연변조선족자치주는 우리 나라 조선족의 가장 큰 집거구이다. 1990년 전주 조선족인구는 82만 1,479인으로서 전 주 인구의 39.5% 차지, 전국 조선족총인구의 42.77%이다. 전 주 8개 시, 현의 조선족인구분포(인구에 따라 배열)를 보면 용정시 18만 3,994인, 연길시 17만 7,547인, 화룡시 13만 6,894인, 훈춘시 9만 2,100인, 왕청현 8만 5,049인, 도문시 6만 9,166인, 안도시 2만 4,745인이다. 다른 한 조선족자치지방인 장백조선족자치현의 1990년 조선족인구는 1만 4,508인으로서 전 현 총 인구의 16.7%를 차지한다.

이상 분석으로부터 볼 수 있다시피 재중동포 인구분포는 다음과 같은 몇 가지 특징이 있다.

①인구가 상대적으로 집중되었다.

중국조선족은 98%이상의 인구가 동북3성과 내몽골 자치구에 집중되어있다. 조선족인구가 상대적으로 집중되어 있는 것은 조선족의 벼농사를 짓는 것과 밀접한 연관이 있다. 조선인들은 이주 후 논 관개와 개발에 유리한 대소 하천류역과 평원지역을 찾아 자리를 잡았던 것이다. 비교적 집중하여 거주했기에 조선족들은 민족 향심력과 응집력이 매우 강하다.

② 대부분이 변계에 거주하고 있다.

우리 나라 조선족이 비교적 집중된 지구, 시, 현은 대다수가 중,러,조 3국변계에 위치했다. 이를테면 연변조선족자치주는 중, 러, 조 3국변계에, 길림성 장백조선족자치현, 집안현, 요령성의 단동시는 중조변계에, 흑룡강성 목단강시, 가목사시, 계서시와 내몽골자치구, 만주리시는 중로변계에 위치해있다. 상술한 지역의 조선족인구는 동북조선족총인구의 62%좌우 차지한다. 조선족은 또 다수가 철도연선과 철도와 가까운 주위에 거주, 인구는 변계로부터 내지로 들어오면서 점차 줄어들었다. 중, 러, 조 3국 조선족들이 이웃하여 가까이 거주하고 교통이 편리한데다가 또 바다를 사이두고 일본과 마주하고있기에 변계 민간사이의 상호왕래는 100여년 역사를 갖고있다. 구역경제협력이 발전함에 따라 각국 조선족 간의 연계는 더 한층 발전하게 될 것이다.

③ 특수한 인적관계가 있다.

통계에 따르면 우리나라 조선족의 가장 큰 집거구인 연변조선족자치주에는 아직도 교포, 교포가족, 친족들이 5,000여인 있다. 조선족가운데는 조선, 구소련, 일본 등 나라인들과 친밀한 관계가 있는 사람들이 적지않다. 중, 러, 조 3국 교접점에 있는 훈춘시에는 조선과 혈연관계가 있는 사람이 1만 5,000여인, 일본과 혈연관계가 있는 사람이 1,000여인, 러시아교포가 5,000여인 된다. 이런 특수한 인적 관계는 구역 경제협력발전을 추진하는 무시할 수 없는 중요한 요소이다.

3. 문제점과 해결방안

지금 까지 우리는 재중동포 즉 조선족이 형성된 과정과 그 분포특징에 대해 알아보았다. 이제는 중국과 국교가 수립된 이후 재중동포와의 관계와  문제점을 알아보고 해결방안에 대해서 생각해보기로 한다.

3-1 在中同胞 관계실황

재중동포는 냉전기간 동안 우리나라와 접촉이 전무하다가 중국정부가 개혁개방정책의 연장선에서 1978년 12월 재중 동포 일가족 4명의 친척방문을 허용함으로써 우리와 접촉을 시작하게 되었다. 이러한 접촉은 1992년 한중 수교를 계기로 활성화되어 오늘날에 이르고 있다. 재중동포와 우리나라는 수교 이후 무역과 투자, 교육과 문화면에서 많은 교류실적을 쌓았다. 경제적인 측면에서는 이미 연변지역에 300여개 기업이 진출해 있으며 요식업, 농업, 숙박업에도 많은 합작기업이 설립되었다. 최근에는 대기업의 진출도 확대되고 있다. 문화와 교육 측면에서는 언론매체간 교류와 대학을 포함한 다양한 교육기관간 자매결연이 이미 이루어졌다. 이외에도 많은 민간단체와 지방자치 단체간의 교류가 이루어지고 있다. 이러한 교류에 힘입어 재중동포 사회와 한국사회간에는 문화적 동화현상이 상당히 빠른 속도로 진행되고 있으며 경제적 연계 구조 역시 형성조짐을 보이고 있다. 하지만 상호이해 부족과 일부 사기집단으로 말미암아 불신의 골이 깊어지고 있는 것 또한 사실이다. 서로 이질적인 문화와 체제에서 살아오는 동안 의식구조와 행동양식에서 많은 차이가 생겨났음에도 불구하고 이 점에 대한 고려 없이 서로를 대하다 보니 오해가 발생하였고 이로 말미암아 현지 진출 한국기업 운영과정에서 잡음이 이는 등의 사건이 발생하고 있고, 일부 악의를 가진 집단이 상대방을 이용하는 사례가 발함으로써 현지 진출 한국인과 현지 재중동포 모두 서로가 피해 를 보았다는 의식이 팽배해 있다. 하지만 문제는 재중동포가 한국인에 대해 미치는 악영향보다는 한국인이 재중동포에 대해 미치는 악영향이 더 크다는 것과 재중동포의 한국인을 상대로 한 사기보다 한국인의 재중동포를 상대로 한 사기가 상대적으로 많으며 피해규모 역시 크다는 것으로서 이것은 재중동포 사회의 한국에 대한 불신으로 이어지고 있다. 구체적으로 한국인이 재중동포에 대해 미치는 악영향이라고 한다면 경제적 우위에 근거한 무시와 배금주의 유포, 사치와 유흥 풍조의 전파를 들 수 있다. 사기사건의 경우는 이미 언론보도로 비교적 자세히 알려져 있는데 이를 유형별로 살펴보면 초청 사기, 취업사기, 유학사기, 위장결혼사기, 밀입국사기 등으로 나눌 수 있다. 그 피해규모는 정확히 알려진 바가 없으나 관련 사회단체의 추정에 따른다면 300억원을 상회하며 피해가구 역시 1만을 상회하는 엄청난 규모이다. 국내에서 발생하고 있는 문제 역시 심각하다. 비록 형태는 다르지만 한국내에서도 사기사건이 빈발하고 있으며 임금체불, 부당 노동행위 같은 비인도적 행위가 일반적으로 나타나고 있다. 이러한 비인도적 행위가 자행될 수 있는 근본 원인은 재중동포 국내취업자 대부분이 불법체류, 불법취업 상태에 있기 때문이다. 현재 국내에 불법체류하고 있는 재중동포는 약 3만여명으로서 전체 불법체류 외국인 약 12만명 가운데 25% 가량을 점하고 있다. 국내체류 재중동포 가운데 불법체류자가 차지하는 비율은 약 67.1%로서 평균 불법체류율 34.9%에 비해 상대적으로 높은 비율을 차지하고 있다. 이들 불법체류자를 분류해보면 단기 친척방문 목적으로 입국하여 불법체류하는 자가 전체 친척방문 목적 체류자 28,787명 가운데 19,002명이며 단기 상 용목적으로 입국하여 불법체류하는 자가 전체 상용목적 체류자 5,473명 가운데 5,120명이고 산업연수생으로 입국하여 불법체류하는 자가 전체 산업연수 목적 체류 자 7,571명 가운데 4,370명이다. 입국과정에서도많은 불법이 이루어지고 있는데, 구 체적으로 해상 밀입국과 위장결혼 그리고 위변조 여권 소지 입국이 이루어지고 있다. 이처럼 불법 입국과 체류가 일반적으로 나타나는 이유는 물론 한국과 중국의 심한 임금 격차가 주된 원인이다. 하지만 우리 정부의 엄격한 입국제한 역시 중요한 요인으로 작용하고 있다. 이와 관련하여 중국정부의 화교에 대한 입국편의 제공을 알고 있는 재중동포들은 모국인 한국이 지나치게 입국제한을 심하게 하고 있다는 불만을 자주 토로하고 있다.

3-2 在中同胞 정책의 현황과 문제점 - 在中同胞 중요성

3-2-1 在中同胞 政策의 現況

우리 정부는 문민정부 출범을 계기로 이른바 "신재외동포정책"을 수립.시행하고 있다. "신재외동포정책"은 그 기본방향을 ⅰ.거주국에서의 확고한 경제.사회적 위상 확립 지원ⅱ.민족동질성 회복과 유지를 지향한 민족교육 강화  ⅲ.자유민주적 가치하의 동포사회 단합지원 ①재외동포의 자립을 촉진하는 자조노력 장려 ②해외공관으로 재외동포 행정 창구 일원화 재외동포의 불편해소를 겨냥한 국내법과 제도개선에 두고 있다.이러한 "신재외동포정책"을  "재외동포사회 활성화 지원방안"으로서, 이 안은 ⓧ지역별 재외동포 정책의 기본방향 제시 □재외동포 정책 실효성 향상 차원의 국무총리 주재 재외동포정책위원회 설치 □외무부 산하의 재외동포재단 설립을 특징으로 하고 있다. 여기에 따르면 지역별 재외동포 정책의 기본방향은 ⓧ각 지역, 국가별 특성 반영, 거주국의 법제와 관습에 대한 이해 증진과 조기에 현지 정착할 수 있도록 지원 □국제법과 거주국 법과 제도가 허용하는 테두리 내에서 현지 주민과 의 화합행사와 모국에 대한 교류행사 지원 강화 □혈통, 문화와 전통의 뿌리가 한국 에 있음을 유념하면서 거주국 주류사회 내의 모범적 구성원으로 나갈 수 있도록 함 ①우리 민족의 전통 문화 계승과 민족교육 지원을 강화함으로써 한민족 공동체 의식이 공고화할 수 있도록 하는데 두고 있다. 이 안은 또한 재중동포에 대한 정책의 기본방향을 ⓧ조선족 동포 가 중국 국민이라는 인식의 바탕 위에서 중국 내에서 조선족 사회를 유지, 안정적으로 성장할 수 있도록 지원 □정치적 색채가 없는 경제·교육·사회 분야에 중점을 두어 조선족에 대한 지원추진 □건전한 우리 기업의 동북 3성등 조선족 밀집지역에 대한 진출을 장려하고 현지 기술연수강화 ①조선족의 국내 밀입국과 불법취업에 대한 관리방안 마련 ②중국당국과 마찰을 유발하지 않는 범위 내에서 조선족의 한국방문과 조선족 학교지원을 강화하는 데 두고 있다. 위의 기본방향과 연관하여 경제적 유대강화 차원에서 재중동포의 국내 취업기회 확대, 위성통신을 활용한 민족교육 실시도 계획·추진 중이다. 재중동포 정책과 관련한 가장 큰 쟁점이라고 할 수 있는 국내 취업기회 확대 문제의 경우, 정부는 사기사건이 국내에 널리 알려진 직후에 재외동포정책위원회를 개최하여 친지방문 목적 재중동포의 사실상 국내취업을 양성화하는 차원에서 이들의 국내 체류기간을 현재의 90일에서 1~2년으로 확대하고 대상 연령도 만40세로 하 향 조정하는 것을내용으로 하는 "사증발급 지침"개정과 산업연수생 선발과 관련하여 재중동포에 대한 배정비율을 상향조정하는 안을 추진하기로 결정하였다.

3-2-2 在中同胞 政策의 問題點

□ 準備不足

이상에서 우리는 정부의 최근 정책을 간략히 살펴 보았다. 과거 우리 정부의 재외동포 정책은 정책대상의 불명료성, 법률근거의 미비, 외무부 당국의 소극적 자세, 관련업무의 분산, 전반적인 예산부족과 중복, 이민정책과 재외동포 정책의 연계부족, 지역별.나라별 세부정책의 불비, 재외동포 사회에 관한 정보부족, 대북정책에 대한 예속 같은 문제점을 안고 있었다. "신재외동포정책"과 그 연장선에서 채택된 "재외동포사회 지원활성화 방안"은 이러한 문제점 해소를 겨냥한 것으로 앞으로 그 효과가 기대된다. 하지만 과제는 여전히 남아 있는데, 특히 지역별.나라별 세부정책의 불비는 앞으로 관심을 가지고 개선해 나가야 할 점이다. 이와 관련하여 재중동포 정책의 경우 아직까지 도 확고한 방향이 정립되지 않은 관계로 혼돈을 거듭하고 있어 아쉬움을 남기고 있 다. 비록 "재외동포사회 지원활성화 방안"이 기본방향을 제시하긴 하였으나 솔직히 말해 재중동포 정책은 이제 비로소 수립 단계에 들어섰다고 말할 수 있다. 중국과 국교수립이 이루어진 이후 체감되기 시작한 재중동포는 아주 빠른 시간 에 우리 국민의 생활에 직접 다가서면서 다분히 부정적인 존재로 각인되었다. 역으 로 재중동포의 남한에 대한 인식 역시 상당히 부정적인 것으로 각인되었다. 이것은 예비지식 없이 환상과 일방적인 가치판단을 전제로 서로를 대했기 때문으로 여겨지지 만 그 파급효과는 엄청난 것으로서 상호교정이 불가피한 시점에 이르렀다고 생각한다. 물론 이제까지 일어난 여러 가지 불미스러운 사건을 상호적응상의 시행착오로 축소 해석할 수도 있고 있을 수 있는 실수 정도로 치부해 버릴 수도 있지만, 지난 몇 년 간의 경험으로 알 수 있는 사실은 이 과정에서 정부의 잘못된 정책도 단단히 한몫 했다는 점이다. 정부의 재중동포 정책은 실제로 국민의 인식 또는 국내여론에 영향을 받을 수밖에 없다. 하지만 이러한 여론에 관계없이 좀 더 거시적인 맥락에서 상황을 판단하고 지속성 있는 정책을 추진하는 것이 바로 정부의 중요한 역할이라는 점을 고려한다면 정부는 지난 몇 년간 업무를 태만히 했다해도 과언이 아니다. 바람직하게는 중국과 수교교섭이 있기 이전에 재중동포에 대한 정책의 기본원칙을 수립했어야 마땅하며, 수교교섭 과정에서도 중국측과 이들의 법적지위에 대한 확인과 인식상 공통분모를 찾아 둘 필요가 있었다고 생각한다. 하지만 이러한 사전준비가 없이 재중동포를 맞았기 때문에 정책당국은 안전한 방식 곧 규제일변도의 정책을 폈으며 이것은 결국 국민의 부정적인 재중동포관 형성에 영향을 끼쳤다. 조금은 늦은 감이 있지만 정부가 일단 재중동포 정책의 기본방향을 설정한 것은 바람직한 일이다.

□ 二重正體性에 대한 理解 缺如

이와 관련하여 먼저 정책 당국의 재중동포가 지닌 이중정체성에 관한 이해 결여를 지적할 수 있다. 재중동포 대부분은 현재 중국 국적을 가지고 있다. 그러므로 이들의 법적지위는 중국 국민이다. 하지만 두 가지 점에서 이들은 중국 국민과 차이가 있다. 첫째, 재중동포는 우리 정부가 국적포기 조항이 포함된 국적법을 제정한 1946년 이전에 발생한 유이민으로서 대한민국이 공식으로 인정한 이민이 아닐 뿐더러 조선총독부 역시 조선인의 경우 국적 상실을 인정하지 않았다는 점에서 이들은 법적으로 여전히 우리 국적을 보유하고 있는 그래서 결국 이중국적 상태에 있다고 보아야 한다는 지적이 있듯이 원칙적으로 이들에게는 한국 국적을 선택할 자유가 있다. 더욱이 조선족 가운데 북한 국적을 가지고 있는 이들이 적지 않은데 이들도 희망하기에 따라서는 우리 국민이 될 수 있다는 점도 인식할 필요가 있다 .

이들이 우리 정부의 보호를 원할 경우, 현행법 체계에 서는 북한이탈주민으로 보아 보호는 물론 정착지원을 해야만 한다. 우리 정부는 그 동안 이를 인정하지 않아 논란이 제기되곤 했지만 앞으로는 원칙적으로 이들 역시 원할 경우 북한이탈주민으로 간주하여 국내로 수용해야할 것으로 보인다. 이 경우 조교 사회의 분열을 예견할 수 있으며 북한이탈주민을 공안당국에 신고하여 북한으로 압송시키는 사례도 줄 것으로 보인다. 둘째, 이들은 중국 내에서 자치주를 오랫동안 형성해 온 관계로 비교적 강한 민족정체성을 보존하고 있다. 우리 정부는 이러한 차이점을 외면한 채 이제까지 이들을 다른 중국인과 동일하게 외국인으로 간주하였고 그 결과 이들을 우리 민족으로 끌어안기보다는 거부하는 이른바 현지동화 정책을 펴 왔다. 더욱이 불법체류자가 늘어나자 이들에 대한 사증 발급시 다른 중국인 곧 한족보다도 더 까다로운 기준을 적용하곤 하였는데, 이것은 당연히 저항을 초래할 수밖에 없었다.

□ 戰略的 思考의 不在

이들의 이중정체성에 대한 이해 결여는 좀 더 전략적인 차원의 재중동포 정책 곧 이들을 통일과 동북아경제권 구성에 동참시키는 거시적인 정책의 추진도 저해하였다. 먼저 통일 과정에 대한 이들의 동참과 관련하여 지적해야 할 점은 이들이 이중정체성을 지닌 까닭에 중국 국민이라는 신분에도 불구하고 남북한 통일 문제에 지대한 관심을 가지고 있다는 사실이다. 이들이 남북한 통일 문제에 관심을 가지는 또 다른 이유는 모국의 국제적 지위와 자신들의 중국내 위상이 비록 간접적이나마 상관관계를 맺고 있기 때문이기도 하다. 일반적으로 소수민족 집단의 거주 국내 위상은 모국의 국제적 위상에 따라 크게 좌우되곤 한다. 재중동포 모두는 조 국이 통일되고 더 발전하여 자신들이 자긍심을 가지고 중국에서 살수 있기를 원하고 있다. 이들은 현재 남북한에 각각 가지고 있는 연고를 활용하여 남북한 교류를 촉진하는 작용을 하고 있다. 실제로 남북한 인적교류 대부분이 재중동포를 매개로 이루어지고 있고 남북경협 역시 이들을 중개로 이루어지고 있다. 구체적으로 이산가족 상봉의 경우 가장 주된 중개자는 재중동포로 나타나고 있으며, 경제분야 남북주민간 접촉과 관련하여서도 '95년에 이루어진 남북 경제인간 상담 396건을 접촉 장소별로 분류해보면 북경, 심양 등 중국지역이 233건으로 가장 많은 것으로 나타 나고 있다. 재중동포의 직접 대북 경제교류도 만만치 않다. 재중동포의 대북 경제교류는 주로 국경무역 형태를 띠고 있는데, 중국과 북한의 국경무역이 크게 활발해짐에 따라 단동, 심양, 하얼빈, 길림, 장춘, 연길, 훈춘 등 동북3성 주요 도시에는 대북한 무역상사와 북한의 전문 무역회사 지점이 우후죽순처럼 생겨나고 있다. 국경무역이 번성해지면서 동북3성 동포를 중심으로 한 보따리 장수도 크게 늘어나 고 있다. 동북3성에서 북한을 드나드는 보따리장수는 하루 평균 1천여 명이 넘는다고 한다. 또한 재중동포 다수는 최근 몇 년 사이에 취업과 친지방문 그리고 관광과 사업을 목적으로 남한을 방문하고 있다. 앞서 보았듯이 현재 남한 내에서 합법.비합법으로 체류하며 취업하고 있는 재중동포의 공식적인 숫자만도 4만 5천여 명에 달한다. 재중동포는 이처럼 남북한을 오가면서 교류를 촉진하고 정보를 전달하면서 통일을 촉진하는 역할을 수행하고 있다. 재중동포는 또한 동북아경제권 형성과 관련하여서도 중요한 존재 이다. 현재 중국, 일본, 한국은 동북아경제권 형성과 관련한 주도권 확보를 겨냥해 사실상 경쟁상태에 돌입했다고 해도 과언이 아니다. 동북아경제권에서 동등권 또는 주도권을 확보하려면 기본적으로 남북한 더 나아가 통일한국의 경제력이 강해야 한다. 하지만 이에 못지 않게 주변 4대국 재외동포 사회의 경제력 부강과 모국경제에 대한 연계강화 역시 중요하다. 특히 연변지역의 재중동포 사회는 한반도와 근접해 있고 동북아경 제권의 핵심지역에 자리하고 있다는 점에서 한결 중요하다. 재중동포는 이미 중국경제와 남북한경제를 연결시키는 역할을 수행하고 있으며 주변 4대국간의 경제교류에도 일부 기여하고 있다. 이러한 역할은 앞으로 동북아경제권 형성이 본격화하면서 더욱 활발해질 전망이다. 우리의 경우 재중동포를 포함한 재외동포 사회와 이른바 한민족경제공동체를 형성할 수 있다면 동북아경제권 형성에서 유리한 고지를 점할 수 있다. 중국의 경우를 보면 "중화경제권"이라는 이름으로 이미 중국대륙 남부지역과 동남아의 화교상권을 묶는 작업을 시작했고, 동북3성의 개발에도 홍콩과 대만의 자금이 가장 많이 투입되고 있다. 중국에 대한 해외투자 전체에서 화교들이 투자한 부분이 80~90%가 된다는 사실은 민족과 경제가 얼마나 밀접한 관계를 가지고 있는가를 잘 보여주고 있다. 이상에서 살펴보았듯이 재중동포는 남북 인적교류와 경협을 촉진함으로써 통일과 남북경제공동체 형성뿐만 아니라 통일을 전후한 시기 동북아경제권 형성과 관련한 우리의 주도권 확보에도 중요한 역할을 수행할 수 있다.

□ 守勢的인 姿勢

재중동포 정책의 문제점으로 또 한가지 지적해야 할 점은 중국 정부에 대한 지나치게 수세적인 자세이다. 앞서 지적하였듯이 재중동포의 법적지위는 일단 중국 국민이고 이중정체성을 지닌 까닭에 이들을 무조건 우리 민족 또는 국민 으로 간주하고 정책을 시행하여서는 안된다. 이러한 측면에서 일부 민간단체가 일 방적으로 이들을 우리 민족 또는 국민으로 생각하여 이른바 민족사업을 대대적으로 벌인다거나 북한이나 중국의 사회주의 체제 비판을 겨냥한 행동과 사업을 벌이는 것 은 잘못된 일임에 틀림없다. 하지만 우리 정부의 전통적 재외동포 정책 기조인 현지 동화와 이것에 기반한 지나친 현지정부 의식 역시 재고의 여지가 있다. 각국은 자신의 역사,경험 그리고 좀 더 냉정하게는 다수민족의 이해관계에 따라 자기 영토 내에 있는 소수민족에 대한 정책을 결정하기 마련이다. 그러므로 이것은 호의적이기도 하지만 비호의적으로 흐르는 경우도 적지 않다. 심한 경우엔 구소련 정부가 우리 동포에 대해 행한 강제이주 같은 매우 비인도적인 형태 로 나타나기도 한다. 이러한 비인도적 소수민족 정책에 접해 모국이 없는 소수민족은 일방적으로 피해를 입는 경우가 다반사이며, 모국이 있는 경우엔 모국과 거주국의 쟁점이 되어 국제적 분쟁을 야기하기도 한다. 그러나 캐나다처럼 다수민족의 정책이 소수민족에 대해 비교적 합리적인 곧 평등지향적인 정책을 펼 경우 이들 소수민족 집단은 모국과 거주국의 교류를 촉진하고 협력을 공고히 하는 촉매 역할을 수행하기 도 한다. 중국 정부의 재중동포에 대한 정책은 비교적 평등지향적인 성격을 띠어 왔다고 할 수 있다. 그러므로 현 시점에서 모국인 우리 정부가 이들 문제와 관련하여 중국 정부에 대해 논쟁을 제기할 이유는 없다. 하지만 이들은 스스로 거주국 내에서 소수민족으로서 자신의 민족 문화와 언어를 보존하고 제한적이나마 자치를 할 권리를 부여받고 있다. 이러한 자치가 허용하는 범위 내에서 이들은 모국과 교류할 권리 역시 가지고 있다. 우리 정부의 재중동포 정책은 이들의 이러한 문화적. 정치경제적 수요에 부응하는 범위에서 이루어질 수 있으며, 이것은 중국 정부도 인정해야 할 권리이다. 물론 지금 세계 각지에서는 민족주의가 격화하고 이로 말미암아 민족간 갈등이 심화되고 있다. 이러한 속에서 각국 정부는 소수민족의 권리를 제한하려는 움직임을 보이고 있으며, 중국 역시 마찬가지 흐름을 타고 있다. 아마 이러한 흐름은 우리 정부의 의사와 무관하게 재중동포 사회에 대한 중국 정부의 통제 강화 와 권리 제한형태로 나타날 전망이다. 여기에 대해 우리 정부는 어떠한 태도를 취할 것인가? 무조건 수세적으로 대응할 것인가 아니면 일정한 공세성을 유지할 것인가? 이것은 결국 중국 정부의 화교에 대한 정책 그리고 재중동포 사회의 희망을 고려하여 결정할 수밖에 없을 텐데, 먼저 지적해야 할 점은 중국 정부의 경우 화교에 대해 상당히 공세적인 정책을 펴고있다는 사실이다. 재중동포 사회의 희망과 관련하여 지적해야 할 점은 이들은 모국과 교류 특히 경제교류를 강력히 원하고 있다는 것이다. 다음으로 지적해야 할 점은 모국 정부의 지속적인 관심이 거주국 정부의 해당 민족에 대한 억압정책을 억제하는 효과가 있다는 사실이다. 이러 한 측면에서 우리 정부의 수세적인 재중동포 정책은 조정의 여지가 있다. 마지막으로 지적해야 할 점은 재중동포 사회의 희망사항과 동떨어진 정책 추진이다. 재외동포정책 역시 여타 정책과 마찬가지로 일종의 행정 봉사로서 수혜자의 희망 사항을 고려할 필요가 있다. 하지만 재외동포 정책 특히 재중동포 정책은 정책대상에 대한 철저한 의견수렴없이 다분히 일방적으로 시행해 온 측면이 강하다. 이러한 점 역시 재중동포 정책의 체계적인 수립과 집행을 가로막은 요인의 하나이다.

4. 在中同胞 政策의 方向

4-1 基本方向의 再定立 方向

이상에서 지적한 문제점을 염두에 두면서 이제 재중동포 정책의 향후방향을 모색해 보기로 한다. 재중동포 정책의 새로운 방향은 이중정체성에 대한 이해를 전제로 이들의 통일과 동북아경제권 형성에 대한 참여를 활성화하는 방향이 어야 한다. 이것이재중동포 사회는 물론 거주국인 중국과 모국인 한국에 모두 이익 이 될 수 있도록 해야함은 물론이다.

4-1-1 韓.中交流에 대한 寄與度 向上

이중정체성을 고려하여 가장 먼저 관심을 가져야 할 영역은 이들의 한.중교류 분야에 대한 기여도 향상이다. 한.중교류 초기단계에서 재중동포는 아주 중요한 역할을 수행하였고 현재도 이러한 역할을 계속하고 있다. 이들은 통역사 이자 안내자로서 우리 정부와 기업 그리고 민간의 중국 진출을 도왔다. 그러나 이러한 과정에서 이들의 역할은 언제나 부차적인 것으로 간주되었고 이것은 한.중직교류 체제가 모습을 갖추면서 점차 심화하는 양상을 보이고 있다. 이러한 변화는 물론 불가피한 측면이 있으나 한국인이 재중동포를 부차적인 존재로 간주하는 태도는 결과적으로 중국인이 재중동포를 이등시민으로 인식하게 만드는데 기여하고 있는 측면이 없지 않다. 이러한 문제는 그다지 표면화하지 않은 문제이긴 하지만, 한국이 아닌 중국에서 이루어지는 한국인의 재중동포에 대한 또 다른 차별행위로 관심을 가질 필요가 있으며 정책적 배려가 필요하다. 이것은 한.중교류시에 일정 부분을 재중 동포에게 지속적으로 할애하는 노력으로 나타나야 한다고 생각한다. 예를 들어 중국에 대한 문화학술 교류차원의 각종 지원을 하는 경우에 재중동포 단체를 매개로 하는 배려 같은 것이 그것이다. 이것은 중국인의 재중동포에 대한 인식 제고에 많은 도움을 줄 것이며 이들의 한·중교류 촉진자로서 역할 활성화에 크게 기여할 것이다. 중국인의 재중동포에 대한 인식은 한국인에 대한 인식에도 영향을 미친다는 사실 역시 염두에 두어야 할 점이다.

4-1-2

統一過程에 대한 參與 擴大 다음으로 이들의 통일과정에 대한 참여를 활성함으로써 통일을 앞당기는 동시에 통일에 따른 후유증을 완화시킬 필요가 있다. 통일과정에 대한 참 여 활성화와 관련하여 현재 자발적으로 행하고 있는 수준 이상의 對북교류나 남북 한교류 중개를 촉진하기는 쉽지 않다. 우리 정부 차원에서 할 수 있는 일은 이들의 對남한교류 문호를 개방함으로써 이들의 매개기능을 향상시키는 것이다. 이들의 남한방문 확대는 남한 사회에 대한 이해를 증진시키고 남한에 대한 연고를 확대함으로써 북한 방문시에 남한 실상을 정확하게 전달하고 통일 전후기에 남북한 인적교류를 한층 촉진하는 기능을 수행할 전망이다. 이러한 측면에서 현재 억제 지향적인 재중동포의 남한방문을 확대하는 조치가 필요하다.

4-1-3 東北亞經濟? 形成에 대한 參與 擴大

이와 더불어 장기적으로 동북아경제권 형성에 적극 동참시킨다는 차원에서 이들의 한국경제에 대한 교류를 확대할 필요가 있다. 이러한 교류는 현재 이루어지고 있는 고용자와 피고용자의 관계가 아닌 경제협력 대상으로서 성장을 촉진하는 방향이어야 한다. 앞서 지적하였듯이 최근 법무부는 이러한 맥락에서 친지방문 목적 의 사증발급 지침을 완화할 움직임을 보이고 있는데, 이것은 전문가 사이에서 매우 바람직한 현상으로 받아들여지고 있다. 그러나 아직까지 정책적 관심은 재중동포 의 노동인력 활용에 모아지고 있는데, 이것은 근시안적인 것으로서 교정하여야 한다. 이것 못지 않게 재중동포의 경제적 자생력 예를 들어 기술수준 향상 같은 부분에 관심을 기울여 재중동포 사회의 전반적인 생산력 향상을 꾀하고 이것을 경제협력 차원으로 끌어올리는 노력이 필요하다. 연변 자치주를 포함한 동북3성 지역을 한국경제와 구조적으로 연계시키는 노력이 필요한 것이다. 마지막으로 이러한 정책이 성공하는 데에는 무엇보다 재중동포 사회의 적극적이고 자발적인 참여가 절대적으로 중요한 만큼, 이들의 희망사항을 지속적으로 수렴하여 정책 내용을 수정해나가는 노력 역시 병행해야 할 것으로 생각한다.

4-2 細部政策의 再定立 方向

4-2-1 入國 基準의 緩和

위에서 지적한 기본방향을 염두에 두면서 가장 먼저 개선해야 할 것은 입국절차이다. 재중동포의 경우 여타 재외동포에 비해 매우 까다로운 입국심사 절차를 거쳐야 한다. 재외동포 사회는 현재 내국인에 준한 입국절차 간소화를 자주 요구하곤 한다. 이 문제는 전체 재외동포 정책 차원에서 언젠가 다루어야 할 과제이기도 한데, 우선 재외동포간의 형평성을 고려하여 재중동포에 대한 입국심사 기준만이라도 완화해야 할 것이다.

4-2-2 國內就業의 陽性化

사실 재중동포의 입국심사 기준을 까다롭게 설정. 적용하고 있는 이유는 이들이 불법체류 또는 취업을 하기 때문이다. 그러나 이 문제를 현행법의 테두리 안에서 생각지 않고 전체 재외동포 정책 그리고 재중동포 정책 차원에서 고려하여 이들의 출입국과 취업을 자유롭게 하는 편이 우리 국익에 유리하다고 판단한다면 법은 바꾸어질 수도 있는 것이다. 정부는 재외동포정책위원회에서 이미 재중동포의 친지방문 목적 입국 기준을 완화하고 산업연수생 배정비율을 높이겠다는 방침을 발표하였다. 여기에는 재중동포의 국내취업을 양성화 또는 확대하겠다는 의지가 담겨 있다. 앞서 살펴보았듯이 정부의 이러한 정책방향은 우리의 장기적인 국익 곧 남북통일과 동북아경제권내의 주도권 확보에 긍정적으로 작용할 전망이다. 그러나 정부의 이번 조치에 문제가 전혀 없는 것은 아니다. 곧 정부의 조치가 근본적인 조치이기보다는 임시조치의 성격을 강하게 띠고 있기 때문이다. 정부는 불법이나 편법이 아닌 합법을 권장해야 한다. 하지만 이번 조치는 여전 히 불법과 편법에 기초하고 있다는 문제를 안고 있다. 구체적으로 친지방문 목적의 사증발급 지침을 개정하겠다는 것은 사실상 국내취업 경로인 친지방문을 기간과 대상면에서 확대함으로써 불법체류를 줄여보자는 것인데, 이것으로 불법체류가 줄어들 수는 있지만 여전히 친지방문 목적의 입국을 불법취업 경로로 활용하는 것을 인정하겠다는 것이므로 문제가 있다. 또 한 산업연수생의 경우도 이 제도가 연수가 아닌 사실상 취업으로서 일종의 편법이 라는 것이 제도도입 초기부터 지적되어 왔는데, 이러한 점을 고려하지 않은 채 대상을 확대하겠다는 것은 국가가 계속 편법을 활용하겠다는 것으로서 문제가 있다. 더욱이 산업연수생 제도는 제도 자체의 문제점으로 말미암아 이탈과 불법취업의 경로가 되고 있는데, 이러한 점에 대한 시정조치 없이 재중동포에 대한 배정비율을 높이 겠다는 방침은 문제가 아닐 수 없다. 이와 관련하여 사회단체와 노동부는 고용허가제의 도입을 제시하고 있는데, 이 역시 적극 검토해야 할 것이다. 물론 이 제도는 외국인 노동자 전반에 해당하는 조치로서 재외동포 특히 재중동포에 대해 특별한 배려를 하기에는 어려움이 있다. 하지만 사회단체가 제시하고 있듯이 이 제도 도입시에 한국어 시험을 같이 도입한다면 재중동포에게 많은 혜택이 돌아갈 수 있을 전망이다. 이와 더불어 재중동포의 경우는 전체 재외동포 정책 차원에서 일본이 브라질 동포의 일본취업과 관련하여 채택하고 있는 특별사증 제도 같은 것을 도입하는 방안도 적극 고려해야 한다.

4-2-3 不法滯留의 合理的 縮小 誘導

일단 정부가 추진하기로 한 친지방문 목적의 모국방문 확대과 산업연수생 배정비율상향조정만이라도 성사된다면 재중동포의 국내취업 욕구는 상당히 해소될 전망이다 하지만 여전히 수요에 비해 공급이 부족한 상황이 당분간 지속 될 전망인 만큼 불법 입국.체류.취업은 쉽게 수그러들지 않을 것으로 보인다. 정부는 재중동포의 입국 기회를 확대하는 동시에 불법체류에 대해서는 강력히 대응하겠다는 자세를 보이고 있다. 실제로 정부는 최근 출입국관리법 을 개정하여 외국인을 불법고용한 자에 대해 이들의 출국에 소요되는 비용의 일부 또 는 전부를 부담하게 하는 한편 불법고용주에 대한 처벌도 강화하였다. (4-2-4 개정 출입국관리법 제90조, 제94조, 제95조 참고바람.)

하지만 이러한 조치를 재중동포에게도 무차별적으로 적용하려 한다면 이에 대한 저항이 만만치 않을 전망이다. 무슨 일이건 예방조치가 중요한 만큼 빠른 시일내에 위에서 살펴본 제도 개선을 달성해야 할 것이고 이를 잘 홍보하여 합법적인 입국과 취업 경로를 재중동포 사회에 널리 알려야 할 것이다. 아울러 강제 출국의 경우에는 과거 몇차례 시행하였듯이 일정한 계도기간을 설정하여 출국을 유도하고 재입국시 불이익을 최소화하는 방법을 택해야 재중동포사회의 여론악화를 막을 수 있을 것으로 생각한다.

5. 결론

1992년 국교 수립이후 우리와 재중동포 사이에는 많은 불신과 오해가 쌓였었다. 하지만 이를 통해 양자 모두가 교훈을 얻은 것도 부정할 수는 없다. 우리는 이 과정에서 서로에 대한 환상과 과잉기대를 하지 않게 된 것만으로도  큰 소득이 아닐 수 없다. 이제 우리는 재중동포의 과거사를 알고 그들의 특징을 잘 파악해서 상대에 대한 정확한 이해를 가지고 서로의 관계를 좀 더 성숙하게 이끌어 나가야한다. 구체적으로 서로의 잠재력에 초점을 두어 상호이익이 될 일을 찾아야 한다는 것이다. 세계경제의 축이 동북아로 이동하고 있다. 이 기회를 잘 이용하여 상호협조하여 서로의 발전을 도모할 수 있다. 또한 통일과 통일 조국의 발전에도 재중동포의 영향력은 크다 .우리 정부는 이런 역량을 극대화하는 방향으로 단기적인 이해보다는 장기적인 국익도모에 초점을 맞춘 재중동포 정책을 추진해야 한다.

20. 만화 □팬더 모녀의 일상□

영문학과 9702132 안선미

1. 계획

중국의 문,역,사 수업을 들으면서 한 학기동안 중국에 대해 다 알 수는 없다고 생각한다. 짧은 시간동안 내가 이 수업을 듣고 얻어갈 수 있는 것이 무엇일까 생각해봤을 때, 단편적인 중국에 관한 지식을 얻어 가는 것보다 중국어를 배우는 것이 유익할 것 같았다.

몇 마디만이라도 외국어를 할 수 있다는 건 멋진 일 아닌가. 여기서 발전된 생각이 □중국어로 만화를 그리자□ 였다. 나는 만화를 보는 것도 좋아하지만 그리는 것도 좋아한다.

중국어로 만화를 그리면 재미도 있을 것이고 대화내용을 중국어로 할 것이기 때문에 중국어도 배울 수 있지 않을까. 만화 내용은 중국을 대표하는 동물인 팬더의 이야기로 정했다. 아직 구체적인 내용은 안 정했지만..천천히 생각해보려 한다. 중국어가 문젠데, 한자도 제대로 모르는 내가 중국어를 배우려면 고생을 좀 해야할 것 같다. 중문과 친구가 둘이나 있기 때문에 배짱이 생기기도 한다. 실용회화 중심으로 책과 친구의 도움으로 공부해 만화의 대사로 쓰려고 한다. 한 편의 중국만화를 이제 구상하려 한다.

1) 형식 : 3-4 페이지 분량의 중국어로 그린 만화

2) 내용 : 멸종위기의 팬더를 주인공으로 한 동물의 시선으로 본 동물이야기

2. 결과

중국어로 만화를 그렸습니다. 제목에서 알 수 있듯 중국하면 떠오르는 동물 팬더를 소재로 팬더 모녀의 일상을 잔잔하게 그렸는데, 사실은 중국어에 문외한이기 때문에 잔잔한 일상의 대화 이상은 표현할 수 없었습니다. 온갖 중국어 회화책을 동원하고 중문과 친구들에게 자문을 구해가며 어렵게 어렵게 완성했습니다. 중국어가 완전하진 않겠지만 그러기에 중국어를 처음 시도해보는 저에게 더 가치가 있는 것 같습니다.

대강의 내용은 이렇습니다. 인간의 삶의 기본 요소가 된다고 하는 의. 식. 주를 팬더의 경우에 적용해 이야기를 꾸며 보았습니다.

의- 어느날 아기팬더는 몸이 갈색에 꼬리에 무늬가 있는 랫서 팬더를 만나게 된다. 아기는 랫서팬더가 참 멋진 옷을 입었다고 생각하며 부러워한다. 아기는 엄마에게 자기도 멋진 옷을 입고 싶다고 하지만 엄마는 우리가 입고 있는 옷은 하느님이 주신 선물이기 때문에 절대 벗을 수 없다고 한다. 그날 밤 아기는 잠을 자며 랫서팬더의 옷으로 갈아입는 꿈을 꾼다.

식- 팬더는 거대한 몸을 유지하기 위해 하루종일 대나무를 먹어댄다. 아직 대나무를 먹지 않는 아기는 엄마를 이해할 수 없다. 자신은 대나무를 먹지 않아도 잘 뛰어다니며 노는데 말이다. 하루종일 놀다 배고파진 아기는 결국 엄마의 젖을 찾게 된다.

주- 아기는 산 너머 세계가 궁금하다. 엄마에게 저 너머에 뭐가 있냐고 물어보니 무시무시한 인간이 산다고 한다. 우리가 여기서 이렇게 안전하게 살 수 있는 것도 다 인간에게 들키지 않아서라고 한다. 아기는 인간이 뭔지 모른다. 엄마는 다리가 두 개밖에 없는 무시무시한 괴물이라고 한다. 아기는 인간의 존재를 겨우 이해하는 것 같다. 하지만 그들을 지켜보는 인간들이 있었으니, 그들은 아기 팬더가 태어날 때부터 모녀를 쭉 지켜보고 건강상태를 체크하는 동물학자들이었다. 결국 팬더 모녀는 인간이 조성해 놓은 팬더 보호 구역에서 살고 있었던 것이다.

21. 중국의 동화

중문학과 9701302 고혜림

중문학과 9701321 배진숙

1. 동화 번역

두 편의 한국 전래동화를 중국어로 번역하는 작업을 진행 중에 있습니다. 책에 가까운 편집을 할 예정입니다. (□ 햇님달님 □ 콩쥐팥쥐전)

2. 첨밀밀 영화대본 연습 및 녹음 계획

첨밀밀 영화대본을 연습

3. 정리

이상과 같은 작업들은 기말고사전까지 크게 무리없이 진행될 것으로 보입니다. 다만 부족한 부분이 있으면 보충하게 될 것 같습니다. 영화대본의 경우 두 사람이 연습을 하고 동화번역을 하는 것을 두사람임을 고려하여 두 권을 구상해봤습니다.(중간보고서, 1999년 5월 3일 제출)

1. 전래동화 번역

중간보고서와는 약간 다른 각도에서 구상을 했던 부분으로, 중국의 전래동화를 한국어로 번역해내는 작업을 하게 되었다. 시험이 있었던 달을 제외한 나머지 세 달간, 각각 한 편씩 해서 총 6편을 번역했고, 삽화를 모두 수작업으로 해내기에 이르렀다. 일단 번역-컴퓨터 입력-교정-편집-교정-인쇄-삽화-제본의 단계를 계획대로 진행했다. (자료Ⅰ)

2. 첨밀밀 영화대본 연습

녹음의 단계까지 진행시키지 않고, 대본을 공부하고 읽는 연습을 했다. 암기식이 아닌 연극을 공부한다는 생각으로 대본을 해석하고 읽어나갔다.

3. 중간보고서와의 큰 차이

한중번역과 중한번역을 병행하다가 중한번역 위주로 바꿨다.

□ 자유과제를 되돌아보며…

재미있는 작업이었다. 오히려 한국의 전래동화보다 중국의 것을 번역해 한국에 소개하는 것이 더욱 강의 목표와도 부합한다는 생각이 들었다. 이전 한국 동화를 번역하는 작업을 하던 시기는 한국어를 중국어로 번역해야 한다는 어려움, 우리의 강의 목표가 □한국의 역사, 문화, 사회의 이해□도 아닌데, 한국의 것을 굳이 번역하면 무엇을 얻게 되나하는 점, 특히 원래 중국어의 맛깔남을 살릴 수 없을지도 모른다는 부담감에 몸서리치던 시기였다. 하지만, 한국어 번역과 동시에 진행했던, 중국 전래동화를 한국어로 번역하는 작업은 강의 목표인 중국인이나 중국문화에 대한 이해를 더욱 쉽게 해주는 과제가 될 수 있었다. 그리고, 아무래도 어릴적부터 읽어온 전래동화들의 느낌을 기억해 번역에 적용할 수 있다는 점이 긍정적 요인으로 작용했다고 생각한다. 힘든 것보다는 즐거움으로 가득 찼던 작업이었다. 최후의 편집까지 마치고 책으로 엮는 작업을 하면서  아쉬움이 남지만, 수고한 만큼 뿌듯함을 느꼈다. 한가지 더 덧붙이자면, 리포트들은 대체로 발표를 하고 나게 되면, 자료로써 모으곤 했다. 그런데 이번의 동화번역은 중국에 대한 약간의 관심이라도 있는 사람들이 쉽게 접근할 수 있도록 썼기 때문에, 선물로도 좋다는 생각까지 들게 되었다.

22. 중국의 대중음악

의류학과 9661537 진은희

□ 과제 개요

1. 처음 주제

- 중국의 언더그라운드 음악

2. 이유

- □중국에도 락이나 메탈, 펑크, 째즈 같은 음악 장르들이 존재할까□하는 의문점을 가지고 이런 음악을 하는 중국의 언더그라운드 밴드들에 관해 조사해보고 싶었다.

3. 바꾼 주제

- 중국의 언더그라운드 밴드에 관한 자료를 찾을 수 없었다. 그래서 주제를 □중국인들이 주로 즐겨 듣는 음악은 어떤 종류의 음악이며 생활하는데 있어서 음악이 어떤 위치에 차지하는가□ 로 바꾸었다.

4. 부족했던 점

- 내용이 부실했고 시간 투자도 많이 하지 않았다.

5. 어려웠던 점

- 인터넷에서 자료를 찾을 때 알고 싶었던 것은 중국 본토 음악이었는데 대부분 홍콩이나 대만  음악이었다.

6. 느낀점

- 중국은 사회주의 체제라서 음악도 촌스럽고 이상할 것이라는 고정관념에 사로 잡혀 있었다.(수업을 통해 그것이 아니라는 것을 알았음에도 불구하고) 그런데 이번 중국의 음악을 공부하면서 그것이 확실히 아니라는 것을 알았다.

- 중국인(본토)들은 음악을 듣는 것에 있어서는 비교적 자유로운 것 같았다. 홍콩 가수들도 중국에서 콘서트를 많이 열고 있으며, 중국의 음악 시상식에서도 홍콩 가수들이 상을 받기도 했고, 홍콩이나 대만의 시상식이 중국 본토에서 열리기도 했다.

- 중국인들은 댄스 음악과 밝은 느낌의 발라드 음악을 주로 듣는 것같다.

- 중국에서 비교적 인기가 많은 왕정문의 음악(홍콩 가수)을 들어봤는데 우리 나라의 발라드 음악과 비슷했다.

1. 대륙에 불고 있는 홍콩의 바람

처음에는 우리나라의 락이나 펑크같은 음악을 하는 언더 그룹들이 중국에도 존재하고 있을까, 만약 존재한다면 어느 정도 활성화 되어있고, 어떤 경향을 가지고 있을까에 대해 알고 싶었다. 그래서 그쪽으로 조사해보려고 했으나 이에 대한 자료를 찾을 수 없었다. 그래서 중국 대륙, 홍콩, 대만 3지역의 관계를 중심으로 현재 중국대륙의 음악 경향에 대해 조사했고, 나아가 앞으로의 중국어권 음악의 변화에 대해 예측해보려고 한다.

현재 중국 본토에서 개최되는 시상식의 내역과 콘서트 현황을 알면 중국 대륙에서 어떤 종류의 음악이 유행하고 그들이 즐겨듣는 음악이 무엇인지 알 수 있을 것이다. 그래서 먼저 중국에서 개최된 시상식과 콘서트에 관한 이야기를 하겠다.

*중앙 인민 방송국의 "중국 유행 가곡방"은 그해 인기곡 순위를 종합 집계한 산물로, 가수들이 한해 동안 중국대륙에서 올린 성과를 한번에 평가할 수 있는 시상식으로 중국의 대중음악 흐름을 분석하는 데는 좋은자료가 된다. 총 18개의 시상내역이 있지만, 대륙의 특성상, 본토가수가 아닐 경우에는 수상을 기대하기가 어렵다고 한다. 그러나 이러한 상황에도 불구하고 98년도에는 남녀 가수 금상은 본토의‘모녕’과‘나영’에게 돌아간 반면 최고 인기 가수상은 대만 출신의‘장신철’과 홍콩 출신의‘곽부성’이 공동수상을 했다.

특히 장신철은 97년 6월 북경과 상해를 시작으로 공연을 했는데, 그의 콘서트는 음반 판매량의 호조와 관객의 뜨거운 호응에 힘입어 무한을 비롯한 동북지역으로까지 확대되어 매 회 수만명이 입장하는 성과를 올렸다. 이러한 요인들이 그가 수상을 하는데 결정적인 요인으로 작용했다고 한다. 그리고 그는 97년 당시, 중앙방송국의 일등상을 비롯하여 북경과 성도, 중경, 항주 등지의 지방에서 받은 상만해도 10개가 넘는다고 한다.

*99년 2월 4일 북경에서는 [MTV음악성전] 시상식이 열린다. (작년에는 인도에서개최되었다.) MTV는 시상식이 열리는 지역의 특별상을 해마다 지정해서 상을 수여하고있다. 따라서, 이번에시상식이 중국에서 열리는만큼  "大中華區最佳女歌手", "大中華區最佳男歌手"상을 수여하게 된다.  중화지역최우수 여자가수상 후보로는 왕비, 장혜매, 이민과 대륙가수 전진, 나영이, 남자가수상 후보로는 유덕화, 곽부성, 주화건과 대륙가수 모녕, 유환... 각각 5명씩 후보로 올랐다고 한다.

*같은 해 2월 8일에는 채널브이의 [방중방98] 시상식이 상해에서 열린다. 올해 인기있었던 중국어곡이 총출동하는 자리로, 매년 굉장한 행사로 치뤄지고 있다.

*98년 2월에 광주 방송국이 주최하는 <98新音樂大奬頒奬典禮>거행

이번 시상식은 대부분의 시상내역이 홍콩가수들에게 집중되어 돌아갔다.

수상내역-신음악 최우수 공로상 : 나문

신음악 가수 대상 : 장혜매

신음악 최우수 남자 가수상 : 곽부성

신음악 최우수 여자 가수상 : 정수문

신음악 최고 인기 남자 가수상 :사정봉

신음악 최고 인기 여자 가수상 : 양영기

신음악 유망주 남자 가수상 : 등문걸(중국 대륙가수)

신음악 유망주 여자 가수 엽패문

*[1999 CCTV-MTV 음악시상식]-MTV 음악방송국이 주관하는 시상식으로 북경 중앙방송국홀에서 열렸다.

주요 수상 명단 -홍콩 최우수 남자가수상 : 장학우

홍콩 최우수 여자가수상 : 왕비

대만지역 최우수 남자가수상 : 주화건

대만지역 최우수 여자가수상 : 이민

중국대륙 최우수 여자가수상 : 나영

중국대륙 최우수 남자가수상 : 유환

홍콩 최고 인기곡상 : <越吻越傷心> - 소영강

대만지역 최고 인기곡상 : <對面的女孩看過來> -아우 진경상

중국대륙 최고 인기곡상 : <相約98> - 나영

아시아 최고 신인가수상 : 막문위

뉴 스타일상 : 이민

아시아 최우수 연예인상 : 성룡

*98년 7월 1일, 홍콩 반환 일주년 기념식에 4대천왕 장학우, 유덕화, 여명, 곽부성과 양대 천후, 왕비와 정수문이 함께 했고, 중국 국가 주석인 강택민이 친히 참석했다고 한다.

*유덕화는 97년 유덕화는 광동, 복건 연해지구에서 콘서트를 연 데 이어 98년의 대륙 순회 콘서트에서는 남경, 상해 등지의 대도시와 온주 등의 지방까지 이어나갔다. 유덕화는 중국대륙에서 상당한 인기를 확보하고 있다. 팬들의 연령층도 70세의 노인부터 세살의 어린아이까지 다양하다.

*왕비는 98년 8월말 콘서트 일정을 상해를 시작으로 북경, 광주, 곤명, 무한, 남경 등지로 중국 대륙에서만 18번의 공연을 가졌다고 한다.

*CoCoLee 북경에서 팬들과의 만남-대만 소니 뮤직 소속의 CoCo(李紋)가 97년 북경에서의 팬들과의 만남과 팬콘서트, 팬사인회를 마치고 돌아 왔다고 한다.

*다섯명의 중국대륙 미소녀들로 조직된 중국의 스파이스 걸스 "R.J.O Girls"는 일전에 홍콩에서 연출된 등려군 일대기 뮤지컬인 <漫步人生路>에서 노래와 연기를 보여준 뒤, 현재 홍콩 음반사와 광동어 음반을 내고 정식으로 홍콩 음악계에 데뷔할 준비를 하고 있다.

위의 자료들은 주로 97, 98년도 자료들인데 이런 단편적인 자료를 가지고 중국 음악의 흐름을 이야기한다는 것이 조심스럽지만 그래도 간단히 나의 생각을 정리해보겠다.

·중국 음악계는 발라드와 댄스의 두 장르가 강세를 보이고 있다.

·중국, 홍콩, 대만 3지역의 음악적인 교류가 활발히 전개되고 있다.

·대만과 홍콩의 가수나 매니지먼트 회사들은 중국 시장을 노리고 있다.

·중요 시상식이 중국으로 이동하고 있다.

·중국 본토에서 홍콩 가수들의 활동이 활발히 진행되고 있다.

앞으로 중국의 음악계은 어떻게 변할 것인가?

·홍콩이나 대만의 가수들은 물론이고, 매니지먼트 회사들도 더욱더 중국 대륙으로의 진출을 활발히 진행시킬 것이다.

·홍콩은 생산자 중국은 소비자 형태로 확실히 바뀔 것이다. 그 이유는 홍콩은 일단 중국보다는 매니지먼트 산업이나 음악적인 테크닉이 발전했지만 시장이 좁다. 이에 비해 중국은 기술적인 면은 부족하지만 시장의 규모가 큰편이다. 그러므로 홍콩은 음반을 제작해서 이것은 넓은 중국대륙에 팔것으로 생각된다.

·장르도 더욱더 다양해 질 것으로 생각된다.

※중국에서도 비교적 인기가 많다고 생각되는 王菲(왕비)<예명 :王靖雯(왕정문)> 의‘紅豆’를 소개합니다. 왕비의 음반은 우리나라에도 잘 알려져 있다고 하는데 저도 이번 기회에 장만했습니다.

작곡 : 유중언 / 작사 : 임석 / 편곡 : ALEX SAN

還沒好好的感受 雪花綻敷的氣候

我們一起顫dou 會更明牛 甚me是溫柔

還沒gen/ni牽著手 走過荒蕪的沙丘

可能從此以後 學會珍惜 天長和地久

有時候 有時候 我會相信一切有盡頭

相聚離開 都有時候 沒有甚me會永垂不朽

可是我 有時候 寧願選擇留戀不放手

等到風景都看透 也許ni會陪我 看細水長流

還沒有ni把紅豆 熬成纏綿的傷口

然後一起分享 會更明白 相思的哀愁

還沒有好的感受 醒著親吻的溫柔

可能在我左右 ni才追求 孤獨的自由

눈꽃이 날리는 기후를 아직은 느낄 수가 없지만,

우리가 추위를 함께 한다면 따뜻함이 어떤건지 더 잘 이해할 수 있을거예요.

아직 당신의 손을 잡고 적막한 모래언덕을 걸어본 적은 없지만

이제부터라도 영원함을 소중하게 여기는 걸 배울 수는 있을거예요.

때론, 때론 난 모든 일에 끝이 있다는 걸 믿으려 하죠.

만남과 헤어짐의 모든 것에는 때가 있고 어떤 것도 영원할 수는 없어요.

그렇지만 나는요, 때로는 아쉬움을 저버리고 싶지가 않아요.

세월이 지나면, 아마도 당신은 나와 함께하려 하겠죠.

물이 계속해서 흐르는 것처럼 말이예요.

당신은 아직 사랑으로 미련속의 상처를 달래지는 못했지만,

상처를 달랜 후에 우리가 함께 느낀다면

그리움의 애수를 더 잘 이해할 수 있을 거예요.

아직은 분명하게 키스의 따스함을 충분히 느낄 수는 없지만,

내 옆에서 당신은 고독의 자유를 추구하기 시작했죠.

참고자료-http://gallxy-channeli.net/lesjin/new.htm

http://gallxy-channeli.net/lesjin/starfile.htm

REPORT

14억 중국인구는 93%의 漢족과 7%를 차지하는 55개 소수민족으로 구성된다. 일제의 압박을 피해 간도로 넘어왔던 조선족은 한족의 괄시와 일제의 탄압등 갖은 간난신고 끝에 지린,랴오닝, 黑龍江 등 동북3성에 터를 잡았다.2백만 조선족은 거의 황무지였던 이 지역을 개간하고 벼농사를 처음으로 도입했으며 끈질긴 항일운동으로 민족의 얼을 이어왔다. 부지런하고 교육열이 높아 조선족들은 개혁, 개방 전까지 중국을 통틀어 대학진학률이 가장 높은 소수민족이었다. 대부분의 소수민족이 자기 말과 글을 잃고 한족에 동화되어 갔지만 조선족은 자신들의 말을 지켜왔다. 年邊자치주는 교육, 출판, 신문, 방송 등 모든 분야에서 조선어를 제 1언어로 쓰며 일상생활용어도 조선어 위주이다.

우리는 상대방을 알기에 너무나 게을렀고 자기를 정확히 상대방에게 알리기에도 너무나 인색했다.돈이 필요한 나, 돈이 있는 나를 알리기에만 급급했던 것이다. 바로 그것이 많은 물의를 낳았고 지금도 낳고 있다.

23. 중국의 대중가요

중문학과 9701310 김지연

1. 자유과제 내용

전반기 - 일주일에 중국 대중 가요 한 곡씩 번역하고 외우기

후반기 - 우리나라 노래를 번안해 부르는 중국 가수와 노래 조사, 익히기

2. 진행과정

제 1주; 孫耀威의 爲愛守候

제 2주; 蘇慧倫의 O□

제 3주; 郭富城의 我會好好過

제 4주; 杜德偉의 午夜鐘擺

제 5주; 李玟의 我依然是□的情人

제 6주; 黎明의 心在跳

제 7주; 梁詠琪의 短髮

제 8주; 王菲의 天空

제 9주; 蘇慧倫의 鴨子

제 10주∼제 15주; 번안곡 조사, 녹음 테잎 만들기

A면

1, YUKI의 妙妙妙; 클론의 □도시탈출□

2, YUKI의 飛起來; 노이즈의 □상상속의 너□

3, 蘇慧倫의 OK? OK!; D.J. DOC의 OK? OK!

4, 蘇慧倫의 鴨子; 주주클럽의 □나는 나□

5 杜德偉의 Believe; 클론의 □빙빙빙□

6 杜德偉의 Breaking the rules; 디바의 □왜 불러□

7 초맹의 BA-BA-BA; 클론의 □쿵다리 샤바라□

8 막문위의 想一個男性; 주주클럽의 □빨리빨리 너와□

B면

1, 무기의 不顧一切; 녹색지대의 □사랑을 할거야□

2, 張學友의 頭髮亂了; 박진영의 □HONEY'

3, 張學友의 留言; 조규찬의 □믿을 수 없는 이야기□

4, 張學友의 除了這些還有; 유리상자의 □순애보□

5, 黎明의 心在跳; 여명의 □사랑한 후에□

(보너스 트랙)

6, 李玟의 自己

7, 李玟의 DIDADI

8, 張國榮의 天使之愛

24. 甛蜜蜜 노래외우기

영문학과 9702159 천세연

1. 목적

노래는 전세계국경을 초월해 사람들의 마음을 움직일 수 있고, 더군다나 외국인이 자기나라 언어로 노래를 부르는 것을 들으면 친근감이 느껴진다. 중국인을 만났을 때 그들의 언어로 노래를 부른다면 그들에게 좀 더 친근하게 다가설 수 있을 것이라고 생각해 중국어로 노래부르기를 과제로 선택했다. 첨밀밀이라는 노래를 선택한 이유는 첨밀밀이라는 영화룰 감명 깊게 보았다는 이유도 있지만, 이 노래를 부른 가수 鄧麗君때문이다.  鄧麗君은 대륙이 개방되기 전, 중국인들로부터 가장 사랑을 많이 받았던 가수로 중국인들은 그녀의 노래를 들으면서 많은 위로를 받았다고 한다. 첨밀밀이라는 노래는 중국인들의 마음을 충분히 움직일 수 있는 곡일 것이다.

2. 과정

(1) 가사: EBS 중국어 강좌책(97년 7월 17일)에서 얻음

(2) 가사 읽기: 2학년 1학기 때 중국어Ⅰ을 교양과목으로 들었기 때문에 한자의 병음을 통해서 가사를 읽을 수 있었다. 권설음 같이 어려운 발음은 제대로 읽기 위해서 주위 사람들에게 자문을 구했다.

(3) 해석: 중국어 문법은 자세히 배우지 못했기 때문에 교재에 실린 것을 참고로 해서 해석을 했다.

3. 결과

학기가 시작할 때부터 치밀한 준비를 하지 못했다. 처음에 자유과제는 선택이고 자유과제를 하는 사람은 부과점수를 받는 것으로 들었다. 뒤늦게 자유과제점수가 부과점이 아니라  총점에서 일부분을 차지한다는 것을 알고 준비를 시작했다. 솔직히 자유과제를 준비한 기간은 5일정도 밖에 되지 않는다. 먼저 가사를 찾고, 읽는 연습을 하고 영화 첨밀밀 주제가를 구해서 급하게 외웠다. 준비기간이 짧았던 것은 두말할 나위도 없지만 주제가 너무나도 단편적이고, 다른 학생들처럼 풍부한 자료를 모으고, 오랜 기간동안 노력하지 못했다.

이제는 중국인을 만나도 중국노래 한 곡쯤은 자신 있게 부를 수 있게 되어 기쁘다.

25. 세계 華商 네트워크의 구심점, 中華總商會를 찾아서

- 東南亞를 중심으로 -

중문학과 9201319 박진형

중문학과 9301310 노정환

중문학과 9301325 이강휴

□ 과제 개요

우리는 자유과제는 우리 스스로 문제를 제기하고 스스로 해답을 찾는 데 그 의의가 있다고 보고 주제를 선정하고, 그에 적합한 선진 사례를 연구, 분석하여 우리가 할 수 있는 것이 무엇인가에 대해 생각해 보았다.

1. 주제 : 21세기는 지식화, 정보화, 세계화 시대가 될 것으로 판단하고,

□지식화, 정보화를 통해 21세기 국가경쟁력 강화를 위한 방안□을 주제로 선정.

2. 제목 : □世界 華僑 商人 비즈니스 네트워크에 관한 연구□

(世界華商네트워크의 구심점, 中華總商會를 찾아서) - 동남아를 중심으로

3. 선진사례 : 세계최대 자본 동원력을 가지고 있고, 동남아 부의 50%를 장악하고 있는 華僑들  의 富와 단결력은 우리들의 필수연구과제로 생각함. 이들이 부를 자랑하게 된 이유는 무엇인가? 첫째는 고단백질 분자구조를 연상시키는 인간 네트워크인 것이다. 둘째는 世界華商비지니스 네트워크가 인터넷 서비스 망에 올랐다는 것이다. 이것은 세계각국의 사업정보를 수집하고 자본을 움직일 수 있는 현대적 채널이 마련된 셈인 것이다. 셋째는 2년에 한번씩 거행되고 있는 □世界華商大會□ 로 이것은 중국을 축으로 海外華僑 경제인들을 바퀴살처럼 연결하는 大中華 경제권 건설운동의 일환이다. 이 세 가지가 이들이 엄청난 부와 강력한 단결력을 자랑하게 된 원인이 된다.

4. 21세기 국가 경쟁력 강화 방안 제시 : 우리들은 선진사례 분석을 통해 21세기 우리 나라의 국가 경쟁력 강화를 위한 방안을 제시해 보았다. 먼저 □世界韓人비지니스 네트워크의 구축□이 선행되어야 하며, 재외동포들의 구심점 역할을 할 □世界韓人비지니스센타□를 건립하여 끊임없는 신지식인 교육을 하여야 한다고 생각하였다. 世界韓人비지니스 네트워크를 이용한 내국인뿐만 아니라 재외동포들의 지식, 정보의 교류와 활용은 고부가가치를 창출함으로써 21세기의 초강국 한국을 만들 수 있다고 보았다.

그리고 자유과제를 마무리하고 난 후 우리가 할 수 있는 일은 바로 멀리 있지 않았다. 올해로 중문과 탄생 20주년을 맞는 해에 우리에게 필요한 것은 □효원 중문인 네트워크□인 것이라고 생각했다. 졸업생과 재학생, 그리고 교수님과 언제, 어디서든지 지식과 정보를 교류할 수 있는, 중문인 단결의 구심점 역할을 할 □효원 중문인 네트워크□야 말로 우리에게 무엇보다도 꼭 필요한 것이다. 우리가 속해 있는 작은 집단이나 단체의 네트워크 구축은 지역-국가로 이어지고 나아가서는 세계로 까지 이어지게 될 것이다.

1. 탐방 의의

지금 우리 나라는 필설로 형언하기 어려운 국가적 위기를 당했다고 한다. 그런  데 그 위기라는 것이 전쟁과 재난이 아니라 국가 경제의 위기이다. 또한 그 경제 위기라는 것이 과거 경제 빈궁기의 가난과 배고픔이 아니라 경제의 구조상 경쟁력을 상실한 결과로 글로벌 사회에서 도태될 수 밖에 없는 위기에 처한 것이다.

우리 나라는 부존자원이 절대적으로 부족하고 현재의 경제력도 사실상 선진국가들에 비해 약하다. 따라서 우리는 풍부한 그리고 유일한 자원이라 할 수 있는 인적 자원의 고효율화 만이 생존의 방향임은 틀림없는 사실이다. 하지만 현재까지 인적 자원의 고효율적 활용방법에 대해서는 과학 기술개발 측면만 강조되어 왔으나 인적 자원의 집합체라 할 수 있는 사회조직에 대해서는 깊이 생각지 못하였고 특히 경제활동을 위한 사회조직 이외에는 그 가치를 놓쳐온 게 사실이다. 그러나 중국인들은 세계에서 유례를 찾을 수 없는 강력하고도 독특한 □집단적 파워□를 그들의 조직에서 만들어내고 이 힘으로 세계를 석권해 나가고 있다. 놀랍게도 이들의 조직은 그토록 방대하면서도 유기적 관계를 유지하고 있으며, 그 내부에는 현대사회 문명의 총아라고 할 수 있는 지식, 정보의 연계망이 치밀하게 깔려 있다. 바로 이 華僑 네트워크야 말로 전세계 華人들을 마치 세계국가의 시민처럼 결속시켜주고 있으며 결국은 중국과 그 영향권내 국가들의 국제 경쟁력 강화로 이어지는 것이다. 전세계 500만의 적지 않은 교민을 가진 우리 나라로서는 신기하면서도 부러워하지 않을 수 없는 바이다.

논의가 여기까지 다다른 마당에, 우리 세 청년은 더 이상 주저할 이유가 없다고 생각하였다. 중국어와 중국에 관한 제반지식을 얻는 것을 전공으로 삼는 우리는 바로 여기에서 21세기를 이끌고 나갈, 다시 일어설 한국의 전략을 붙잡을 수 있다고 확신하게 되었다.

전세계로 흩어진 500만의 한국교민, 이들을 하나의 유기체로 만들어 줄 첨단 정보 기술 및 지식의 치밀한 결합은 21세기 한국의 분명한 해법이며 이에 대한 연구의 대상으로 華僑 집단을 찾아가는 것은 우리 셋만의 걸음이 아니라, 21세기를 선도할 젊은이의 가장 확실한 도전임을 또한 확신하게 되었다.

이제 이 시대의 대학인으로서, 또한 한국의 미래를 이끌어 나아갈 젊은이로서, 세상 밖의 선진 사례를 통해 우리 나라를 세계 초우량 국가로 발돋움 할 수 있게끔 하는 데에 일익을 담당하고자 한다.

2. 탐방목적

6천만 華僑들의 현찰보유 3천억 달러, 동남아 부의 50% 장악, 환태평양 블록 구상, 매년 7만 5천명 서구로 □대장정□, 전통적 상인기질, 철저한 민족의식이 최대무기, 무섭게 성장하는 중국 본토, 넘치는 달러를 주체하지 못하는 대만, 자유무역과 국제금융의 노하우를 가진 홍콩과 싱가포르, 그리고 미국 켈리포니아 실리콘 벨리의 중국인 브레인들, 12억 중국인구와 6천만 화교가 중국인의 경제권을 형성하여, 세계경제에 막강한 영향력을 발휘할 날이 다가오고 있는 것이다. 태평양을 무대로 종횡무진 활약하는 6천만 華僑의 차이니즈 커넥션은 이미 세계경제무대에서 가장 강력한 비즈니스 마피아로 부상했다. 홍콩, 쿠알라룸푸르, 싱가포르, 시드니, 밴쿠버, LA를 거미줄처럼 연결하는 華僑 비즈니스망은 일본 상사나 미국 다국적 기업 영업망을 압도하고 있다.

이들이 엄청난 경제력을 자랑할 수 있게 된 원동력은 무엇인가? 첫째는 중국인이라는 공통점으로 연결된 거대한 □인간 네트워크□인 것이다. 세계 華人네트워크는 치밀하게 얽힌 고단백질 분자구조를 연상시킨다. 하나의 원자가 단독으로 존재하지 않듯이 해외 중국인들은 혼자서 살아가는 법이 없다. 원자가 분자를 이루고, 분자들이 모여 다시 큰 집합체를 형성하듯 華人들은 지역, 국가조직으로 결합되고 마침내 세계로까지 이어진다. 둘째는 세계華商들의 비즈니스와 관련된 모든 정보를 수집, 제공하는 인터넷 서비스망 이다. 1995년 12월 싱가포르에서는 전세계 華商들의 본부임을 상징하는 기구가 탄생하였다. 인터넷상에 세계華僑 비즈니스 네트워크가 첫 서비스에 들어간 것이다. 이 네트워크는 華僑 상인들의 동정부터 그들이 운영하는 개별기업 및 기업단체의 자료에 이르기까지 華僑상인과 관련된 모든 정보가 이 네트워크에 쉼 없이 입력되고 있다. 이 사이트를 찾아 들어가면 벤쿠버 번화가의 중국 음식점 중 어느 집 자장면이 유명한지도 알 수 있게 될 것이다. 이 사이트의 개설로 대부분 아시아에 집중되어 있는 華商들이 기존의 □이라는 지연·혈연관계대신 세계각국의 사업정보를 수집하고 자본을 움직일수 있는 현대적 채널이 마련된 셈이다. 그리고 전 세계화교가 최대의 자본동원력을 가질수 있게 만든 또하나의 요인이 있다. 1991년 李光耀 싱가포르 총리의 주도로 열렸던 제 1 회 華商대회를 시작으로 매년 2년에 한번씩 개최되는 □세계華商대회□이다. 이 대회는 중국을 축으로 해외 華僑경제인들을 바퀴살처럼 연결하는 이른바 大中華경제권건설운동의 일환으로 비춰지고 있다. 이미 중국과 대만, 홍콩, 마카오를 중심으로 확고하게 자리잡고 있는 中華경제권을 싱가포르, 말레이시아, 태국, 필리핀, 인도네시아등 동남아지역으로 더욱 확대하려는 노력의 일환이라는 얘기다.

이 같은 華人 그물망이 한국의 향우회나 동창회와 다른점은 무엇일까? 華人교포를 세계에서 가장 단단한 집단으로 만드는 요인은 무엇일까? 전문가들은 크게 3가지를 지적한다. 첫째는 정신자세이다. 남의 나라에 얹혀 살면서 잡사에 휩쓸리지 않고, 몸을 보중하는 정신 자세이다. 둘째로 유교문화적 요인이 지적된다. 한 조직내에 지도자가 정해지면 조직원들은 그에게 절대적인 충성을 보이며 내부 분파를 허용하지 않는다고 한다. 셋째는 「연줄이민」의 역사, 같은 고향에 살던 형님, 아저씨, 삼촌들이 같은 지역에 집단 이주함으로써 인적관계를 유지하는 경향이 강하다. 여기에 동향조직들의 대부활동이 큰 기여를 했다. 많은 華人들이 여기서 사업자금을 지원받아, 기업가로 성공했다. 華人 개인의 성공사는 곧 동향조직의 역사나 다름없다. 지역조합은 단순 향우회가 아니라 자신을 보호하고 성공의 밑거름을 제공한 혈연과도 같은 조직이다.

강력한 단결력으로 조직된 동향조직, 성씨조직, 업종조직, 그 조직들을 한데 묶는 네트워크, 그리고 이 네트워크망을 이용한 지식정보의 활용과 교류등은 바로 우리가 21세기 국가경쟁력강화를 위해 연구해야할 필수과제인 것이다. 따라서 우리는 이들의 실체를 해부하여 우리나라의 기업들과 해외동포기업들이 지식정보화라는 시대의 흐름에 어떻게 대처해야 하는가를 모색하고자 한다.

탐방경로 : 부산 → 서울 → 홍콩 中華總商會 → 말레이지아 中國人聯合 → 말레이지아 中華工商聯合會 → 싱가포르 中華總商會 → 싱가포르 宗鄕會館聯合總會 → 서울 → 부산

3. 탐방대상

3-1 홍콩 中華總商會(CGCC. The Chinese Genaral  Chamber Of Commerce)

빅토리아항이 눈앞에 펼쳐진 홍콩센트럴에는 건물한채가 있다. 이 건물에 자리잡은 홍콩中華總商會는 전세계 華僑의 단결을 지휘하는 중추신경이자 홍콩과 중국간의 경제통합을 주도하는 야전사령탑이다. 1900년 華商工局이란 간판을 내건지 99년째인 이상회는 6,056개 회원사를 거느리고 있으며 회원사중에는 홍콩工業總會, 홍콩中華廠商聯合會를 비롯하여 현지 중국기업모임인 홍콩중국기업협회와 중국 지방무역대표기구들이 총망라되어 있다.

이들의 목표는 홍콩의 번영을 위한 상공업 발전이다. 특기할점은 《홍콩발전의 원동력은 중국》라는 전략판단에 따라 일찌감치 경제협력을 선도해왔다는 것이다. 1980년대 초 노동집약산업과 저급기술이전으로 주강삼각주를 홍콩의 배후생산기지로 만든 것이나 몽골 및 四川省등 낙후지역에 까지 시장조사팀과 경협대표단을 보낸것도 같은 맥락이다. 홍콩中華總商會의 활동무대는 중국에만 국한된 것이 아니다. 미국의 최혜국대우 영구부여를 위해 미의회비서관들을 홍콩에 초청하고 미무역대표부의 홍콩방문을 주선하기도 했다.

3-2 말레이시아 중국인연합(MCA. Malaysia Chinese Association)

말레이시아 중국인연합은 중국계 말레이시아인의 물질생활의 발전과 정신생활의 발전을 극대화하기 위해 지속적으로 투쟁해 나가는 단체로서 이들의 투쟁은 여덟가지 분야에 초점이 맞춰진다. 이 여덟 가지는  문화, 경제, 종교, 중국어 교육, 청년활동, 스포츠, 복지, 경로효친 등이다. 말레이시아 중국인연합은 이 여덟가지를 그들의 강령으로 삼고 말레이시아 내에서 중국인들의 삶을 윤택하게 하고 있으며,그들의 입지를 높이는 데 노력하고 있다.

3-3 말레이시아 중화공상연합회 (ACCCIM. The Associated Chinese Chambers Of Commerce & Indrstry Of Malaysia)

말레이지아中華工商聯合會는 말레이지아국내華商會의 연합총기구로서 13개州에 17개의 地會가 있다. 본회는 사실상 국내에서 유일한  완전한 지역대표성의 총상회이다. 본회는 1947년에 설립되어 말레이시아 사단등록법령하에 등록된 단체이며, 2만여개가 넘는 말레이시아화인공사와 각종업계의 상가가 있다. 말레이시아의 자유결사의 원칙하에서, 商會는 언론과 결사의 자주권을 가지고, 자신들 工商업계의 권익을 대변하고 있다.

3-4 싱가포르 中華總商會 (SCCCI. Singapore Chinese Chambers Of Commerce & Indrstry)

1906년에 설립된 싱가포르 中華總商會는 당시 싱가포르中華商務總會라는 이름으로 싱가포르 화교의 이익을 돌보는데 그 뜻을 두고있었으며, 1921년초에 싱가포르中華總商會로 개명되었다. 1977년, 영문 "& INDUSTRY"라는 말이 붙어서 總商會는 명실공히 공업과 상업의 이익을 추구하게 되었다.

설립이래로, 總商會는 싱가포르 역사상 많은 변화를 겪어왔다. 영국식민지시기에 總商會는 싱가포르 현지華僑의 최고기구었으며, 華人사회의 풍속과 습관을 계승하고  시장의 분쟁을 중재하였다. 일본군점령기에는 일체의 업무를 중지하였다. 전쟁후에 總商會는 국가경제 건설에 힘을 기울였다. 싱가포르가 1965년 독립한 후, 總商會는 현지 교육과 공예기술의 배양을 위해  훈련을 제창하였으며, 사회복지와 문화사업등의 방면에 걸출한 공헌을 하였다.

오늘날, 싱가포르中華總商會 싱가포르華人비지니스단체의 영도적 기구일 뿐만

아니라 싱가포르 최대규모의 商會조직을 가지고 있으며, 약 4,000여명의 商號會員과 120여명의 個人會員이 있다.

3-5 싱가포르 宗鄕會館聯合總會(SFCCA. Singapore Federation Of Chinese Clan Association)

싱가포르  宗鄕會館聯合總會는 1986년 1월 27일에 설립되었으며 福建회관,潮州八邑會館, 光東會館, 南洋客屬悤會, 瓊州會館(지금은 海南會館이라고 함), 三江會館, 福州會館등 7대회관이 공동으로 발기하였다.

宗鄕會館聯合總會의 설립은 1984년 12월 □全國宗鄕會館 硏討會□에서 나타난 185개 宗鄕단체들의 희망의  표출이었을 뿐만 아니라 같은해 총회의 활발한 업무활동으로 저조한 상태에 빠져있던 宗鄕회관에 새로운 희망을 가져왔다.

설립이후, 본회는 줄곧 華人사회를 이끌어 왔고, 華人문화사업을 전개하였으며, 華人의 우수한 전통적 사명을 계승하여 華人宗鄕단체의 최고 영도기구가 되었다.

오늘날 본회는 설립초기에 70여개이던 회원단체가 186개(1996년 8월 현재)로 늘었다. 근래에 그들은 아주 많은 華人문화활동을 펼쳤다. 華人新年기간에 주최한 □春到河畔迎新年□은 이미 1년에 한번 있는 정기적 명절활동이 되었다. 본회는 또한 □文史資料中心□을 설립하여 新華人 역사연구의 자료창고역할을 하게하였다. □宗鄕幼稚園□은 아동들에게 중국어교육을 통해 전통가치관을 인식하게 하였고, □華商館□은 해외華人을 위한 연구센터의 역할을 담당하게 되었다. □華文課外讀物理事會□는 많은 학생들의 독서열을 높이기 위해 중국어로 된 도서를 추천하기도 하였다. 또한 본회는 中文系 장학금과 華僑의 빈곤가정돕기성금을 모금하여 전달하였다. 또한 각종 전통문화 전람회를 개최하였고, 특히 과거 싱가포르華人들의 전통업과 관습 그리고 생활모습이 담긴 그림전 및 각종 문화연극등을 개최하였다.

본회는 21세기에는 새로운 정신으로 업무활동방향을 정립하여 다음세대를 위해 반드시 누적된 과거의 문서기록들을 정리하고 보존시켜 華人들 모두가 쉽게 찾아볼수 있게끔 준비하고 있다.

4. 탐방 참여자 역할 분담

아래에 설정된 팀원들의 역할 분담은 탐방 활동 시 팀원이 맡게될 주요 사항을 가리키는 것이다.

4-1 박진형(팀장)

팀의 활동목표와 내용 및 일정을 완벽히 숙지하고서, 탐방 일정이 원할 하게 진행될 수 있도록 한다. 실제 탐방에 있어서 원래 계획과 부합하는지를 끊임없이 살핀다.

4-2 노정환 (연락, 교통, 숙박)

일정 중 만나야 할 단체의 사람들과 현지인 가이드등의 사전 연락 및 현황을 철저하게 파악하여 탐방활동을 수행해 나간다. 국내에서 이미 완벽한 현지정보를 갖고 가지만 현지인 가이드는 현지의 세밀한 상황등에 대한 정보를 제공하여 줄 것이다. 행선지 이동시 필요한 교통과 숙박시설을 점검한다.

4-3 이강휴 (자료수집,정리)

행선지 이동시마다 자료를 세밀하게 정리하고 기록을 유지하는 일은 탐방 활동의 가장 중요한 부분이다. 각종 정보수집 및 기록자료(노트북, 녹음기, 필기도구 등)관리를 담당하여 탐방활동을 체계적으로 진행해 나간다.

5. 탐방 계획

5-1 홍콩

탐방테마 : 대중화네트워크, 그 뿌리를 찾아서

탐방대상 : 홍콩中華總商會 (CGCC , The Chinese General Chamber Of Commerce)

날 짜	시 간	탐 방 내 용	비 고
7월 5일 (월요일)	07 : 00 08 : 00 08 : 50 11 : 40 12 : 00 18 : 00	부산출발 대한한공 KE110편 서울도착 홍콩행 대한한공 KE603편 탑승 홍콩 첵랍콕공항 도착, 입국절차 사전 약속된 화교 가이드 Jenis(Hong Kong University의 학생)와 南燕生(華城國際貿易有限公司 副總經理, Tel:2735-2235)를 만남, 숙소 Century Hong Kong Hotel(WanChai, Hong Kong,Tel:(852)2598-8888 Fax:(852) 2598-8866)로 이동 中華總商會 회장 陳有慶씨 면담예약 숙소에서 사전일정 점검·현지사정파악
7월 6일 (화요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 17 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 中華總商會의 역사와 네트워크망 구축실태 및 활동내용 조사, 21세기 전략 조사 (中華總商會의 회장 陳有慶씨와 인터뷰) 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침

날 짜	시 간	탐 방 내 용	비 고
7월 7일 (수요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 17 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 中華總商會의 회원사 및 관련기업체 탐방 (中華總商會의 華僑네트워크망을 이용한 성공사례 1) 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침
7월 8일 (목요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 14 : 00 17 : 25 21 : 10 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정정검 中華總商會의 회원사 및 관련기업체 탐방 (中華總商會의 華僑네트워크망 이용한 성공사례 2) 홍콩탐방정리 말레이시아 탐방을 위한 사전의논, 가이드와 전화연락 말레이시아행 China Airline C1651편 탑승 말레이시아도착, 화교현지가이드 吳貴源 (源發瓷器行의 부사장, 1013, Jalan, 1/17 Petaling Jaya, 46000, Selangor West Malaysia, Tel:03-7922319) 과 만남 숙소 Crown Hotel (270 Orchard Road, Singapore (65) 235-2498)로 이동, 기록정리 취침

5-2 말레이시아

탐방테마 : 소수의 華僑들이 말레이시아 부의 80）를 장악하게된 원인을 찾아서

탐방대상 : 말레이시아中國人聯合會(MCA , Malaysia Chinese Association)

말레이시아中華工商聯合會(ACCCIM , The Associated Chinese Chambers

of Commerce and Industry of Malaysia )

날 짜	시 간	탐 방 내 용	비 고
7월 9일 (금요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 10 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 현지사정파악 말레이지아中國人聯合 탐방, 말레이지아 華人들의 네트워크 운용실태 및 21세기 전략 조사 (同鄕조직, 성씨조직) 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침
7월 10일 (토요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 한국 교민들과의 인터뷰(한국교민 네트워크의 현재와 미래) 숙소복귀 인터뷰 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침

날 짜	시 간	탐 방 내 용	비 고
7월 11일 (일요일)	07 : 00 08 : 00 13 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 개인정비 및 휴식 탐방과정 중간점검 취침
7월 12일 (월요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정/준비물 점검 말레이시아中國人聯合 회원(사)의 네트워크망을 이용한 성공사례 조사 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 보고서작성 취침
7월 13일 (화요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 18 : 55 19 : 50 21 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 말레이시아中華工商聯合會 탐방, 경제·상업적 네트워크 운용 및 실태 및 21세기 전략 조사 싱가포르행 Singapore Airline SQ115탑승 싱가포르도착, 華僑현지가이드 駱德恩 (의사,Blk 164 Bedok South Road #12-412 Singapore, Tel:445-3338)씨와만남, 숙소 (StarletHotel, 301, Serangoon, Road, Singapore 218224, Tel:(65)392-3933)로 이동 명일 계획점검 취침

5-3 싱가포르

탐방테마 : 세계華商연결의 핵심고리인 싱가포르를 찾아서

탐방대상 : 싱가포르中華總商會, 싱가포르宗鄕會館聯合總會

날 짜	시 간	탐 방 내 용	비 고
7월 14일 (수요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 싱가포르 中華總商會탐방, 세계華商네트워크 (WCBN, World Chinese Business Network) 구축 및 운용실태파악 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침
7월 15일 (목요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 싱가포르 中華總商會탐방, 세계華商대회의 취지와 효과 및 21C 전략 조사 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침

날 짜	시 간	탐 방 내 용	비 고
7월 16일 (금요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정점검 화상네트워크의 또 다른 연결고리인 싱가포르 宗鄕會館聯合總會탐방 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침
7월 17일 (토요일)	07 : 00 08 : 00 09 : 00 19 : 00 20 : 00 23 : 00	기상 세면 및 식사 일정/준비물 점검 한국교민들과의 인터뷰 (싱가포르교민들 네트워크의 현재와 미래) 숙소복귀 수집된 자료를 종합, 토론, 기록정리 취침
7월 18일 (일요일)	07 : 00 08 : 00 10 : 50 18 : 05 20 : 05 21 : 05	기상 세면 및 식사 탐방자료 최종점검 서울행 Singapore Airline SQ16편 탑승 서울도착 부산행 대한항공 KE1157편 탑승 부산도착

6.맺음말

이상에서 우리는 동남아지역 3국을 중심으로 한 화교상인 단체를 방문 하고자 하는 우리의 목적과 탐방계획을 제시하였다. 동남아에서 이들 국가들은 세계적으로도 중요한 위치에 있으며 중요한 기능을 가진 국가들이다. 특히 華僑商人들에게는 전세계 華僑商人들을 연계하는 결정적인 역할을 하는 지역들이다. 그리고 이들은 실제로 이러한 치밀하고 강력한 네트워크의 힘으로 지역 경제를 넘어 세계경제에까지 영향을 주고 있다. 그리고 그 효과는 중국이라는 국가에게 엄청난 플러스 알파의 이익으로 돌아가고 있다. 이 점이 바로 우리가 탐방하여 알아내고자 하는 부분이다. 왜냐하면 우리 나라도 이미 엄청난 수의 한국교민을 비롯한 기업인들이 해외에 존재하고 있기 때문이다. 전세계 해외동포들의 네트워크 구축과 활성화야말로 21세기 지식화 정보화라는 시대적 흐름에 대비하기 위한 절대적 필수조건인 것이다.

실제는 항상 계획과 다른 법이라 어떠한 예상외의 소득이나 손실이 발생할지는 아무도 모른다. 하지만 우리는 이 방문을 통하여 우리가 가장 절실히 원하는 부분을 반드시 획득하고야 말겠다는 의지를 품고 있다. 또한 이와 함께 충분한 사전 지식 및 현장대응 능력을 갖추고 있으며, 이것은 실제상황에서 유감없이 나타날 수 있을 것이다. 우리의 이런 자신감은 오로지 우리의 탐방테마와 목적은 현재의 우리

나라 상황과 조건을 볼 때 절실한 것이라는 데서 생겨나는 것이다. 따라서 우리는 이 탐방을 통하여 우리의 상황, 즉 한국적 상황에 가장 효과적으로 적용할 수 있는□21세기 초우량 韓人 비즈니스네트워크 구축모델□의 핵심요소를 발견할 수 있을 것이라고 확신한다.

26. 중국 무역

중문학과 9501314 박재영

1. 선택의 취지와 과정

이제 곧 사회로 진출할 학년이고 졸업 후 진로도 취업인 만큼 현재 실무 능력을 기르는 것이 최우선이라 생각했다. 과 특성상 중국과의 무역 거래 현장에서 직접 발로 뛰게 될 사람인 만큼 그 분야에서 요구하고 필요로 하는 능력 배양이 가장 중요하다 여겼다.

꼭 중국이 아니더라도 무역과 관련된 직종에서 일하기 위해서는 우선 무역에 관한 기본 지식 습득은 필수적이다. 개인적으로 무역에 대한 관심도 높고 평소 그 방면에 대한 공부를 하고 싶었으나, 의지 부족으로 꾸준한 공부를 하지 못한 게 사실이다. 중국에 있을 당시 국제 무역을 전공한 중국인과 무역 중국어를 공부하긴 했으나, 그것은 어디까지나 책의 범위를 벗어나지 못한 초급 수준의 과정이었고 일방적으로 강의를 듣는 수준이었다. 그래서 귀국 후 경제나 무역에 관한 공부를 할 것이라 결심했고, 문제를 보다 능동적으로 풀어 나가려고 노력했다. 그런 와중에 □중국의 역사· 문화· 사회□ 라는 이 강의에서 자유 과제물을 받게 되었고, 별 망설임 없이 무역 중국어 공부를 과제물 주제로 선택하게 되었다.

2. 구체적 평가

1) 얻은 점 : 학기 동안 모 기업에서 아르바이트를 하면서 중국 무역에 관한 많은 것을 얻었다. 비록 한정된 범위이긴 했지만 나름대로 지금까지 배운 것을 실제에 적용시키는 과정에서 현재 내가 무엇이 필요하고 부족한지 알게 되었고 어떻게 보충을 해야할지를 알게 되었다.

* 무역 서신을 정확히 해석하는 방법을 배웠다 : 무역 서신은 일반 서신과 달리 문어체와 응축된 표현을 많이 사용하기 때문에 처음 내용을 접했을 때 정확한 내용 파악이 어려웠다. 때문에 중국 현지에서 보내온 문서를 정확히 해석하기 위해 관련 서적들을 찾아 상용적 표현이나 어휘들을 익히면서 조금씩 공부해 나갔다.

* 무역 서신을 작성할 수 있게 되었다 : 보내온 내용을 파악한 후 해야 할 일은 그에 대한 답변서를 작성하는 일이다. 상대측 회사에서 요구하는 정보나 주문서, 물품 선적 상황, 불만에 대한 사과문 등을 직접 작성하여 보내는 식으로 서로 서신을 주고 받았다.

* 중문 소프트웨어 활용능력을 키웠다 :NJ WIN 프로그램은 물론 그 외 여러 가지 프로그램 사용 방법을 배웠다. 아울러 중문 워드의 작성, 편집, 출력에 이르기까지 손으로 쓴 문서를 컴퓨터로 인쇄하는 전 과정을 알게 되었다.

2) 부족한 점 : 계획서를 세울 당시 목표과제로 설정했던 □개인학습과 병행하여 그 내용을 학생들에게 직접 가르친다□ 는 사항이 중도에 포기되었다. 가장 큰 이유는 학생들의 개인 사정으로 더 이상 공부할 시간적 여유가 없었기 때문이기도 하지만, 중국어를 잘 모르는 직장인들을 상대로 전문적인 내용을 가르친다는 것이 처음부터 무리가 아니었는가 싶기도 하다. 또한, 대외 무역에 관한 이론적 지식 역시 아직까지 많이 부족하고 계속 공부해 나가야 한다고 생각한다.

3. 느낀 점

자유 과제물을 하면서 개인적으로 뜻깊었던 것은 바로 중문 프로그램을 익숙하게 사용할 수 있게 된 점이다. 프로그램 사용의 필요성을 느끼면서도 약간은 컴퓨터에 대한 두려움 때문에 미루고 미루고 하던 일을 이번 과제물을 계기로 해결할 수 있어 현재는 속 시원한 느낌이다.

중국과 무역을 하기 위해 배워야 할 내용이 아직 많이 남아 있지만, 앞으로 이 분야를 계속 공부해 나가는 데 이 자유 과제가 중요한 계기가 되지 않을까 생각된다.

27. 해외시장조사 -- 中國 廣州

경영학부 9742187 민재은

1. 주제

내가 수강하는 과목에 실제로 접근해서 □살아있는 지식□을 만들고 싶었다. 그래서 중국의 역사·문화·사회와 국제통상실무에서 배운 것을 토대로 중국에 가상적으로 진출하였을 때, 먼저 해외시장조사를 어떻게 하는지를 알아보고 또, 그 과정에서 실제로 중국의 광주에서의 내가 추진하려는 사업의 타당성을 살펴보았다.

2. 시장조사란?

해외에서의 어떤 상품의 판매 또는 구매가능성을 조사하는 것이다.

3. 시장조사순서와 과정(간접조사)

(1) 상황분석

(2) 비공식 조사

(3) 공식조사

① 문헌 조사 - □IMF시대의 해외유망산업투사정보□ (KOTRA 지음, 무당미디어)

□중국학□(송영우 외 , 건국대학교 출판부)-한중경제협력의 중요성

② 인터넷 검색 - 관련 homepage와 site 조사하여 정보수집

③ KOTRA에 전화문의(463-3692,/02-3460-7348) : -필요한 자료를 요청하고 가능하면 직접 방문하여 여러 가지 물어보고 싶었다. 그 내용은 中國 廣州에 대한 일반적인 정보부터 투자환경(경제, Infrastructure, , 요식업의 산업구조 등)과 관련 자료를 구할 수 있는 곳, KOTRA가 실제로 한국 기업의 해외시장진출을 돕기위해 제공하는 각종 서비스에 대해 알고 싶었다. 그러사 KOTRA 부산무역관에는 자료가 별로 없었고, 서울에 있는 KOTRA 중국팀의 한 사람과 통화해서 간신히 fax로 자료를 보내달라고 부탁했다.

(4) 자료수집

① 주중한국대사관 homepage - 경제통상정보 - 중국의 전반적인 경제상황과 시장 특성과 투자환경 등의 자료.

② KOTRA homepage - 무역 Kirectory - KOTRA 해외무역관이 새계의 주요기관별 사이트를 수집·정리한 것. GZMBI, 보도자료, 해외시장조사대행 서비스, 전자카달로그제작 등의 KOTRA 서비스.

③ PC통신 □천리안□에 있는 KOTRA방(go kotra→세계100개국 투자정보→지역별·국별→아시아지역→중국→광주)에서 廣州에 대한 방대한 자료를 구할 수 있었다. 조사한 내용은 일반사항, 정치행정외교, 경제동향, 상거래 정보, 우리나라와의 관계, 현지문화관습, 투자제도, 조세제도, 사회간접자본과 참고사항 등이고, 그 중에서 필요한 정보만 모았다.

④ 인터넷 중국 <www.hanqing.com> - 경제관련 통계자료 - 도시별 분석

⑤ 조지연의 중국관력 소고 <www.netsgo.com/chiner> 홍콩과 중국의 경제협력의 과제

⑥ 중국문 <www.chinagate.co.kr> - 중국의 성장 전략 변화와 우리의 대응, 차세대를 소비하는 중국의 업종

⑦ 대한상공회의소 <www.kcci.or.kr> - 중국의 WTO가입전망, 대중투자 성고사례분석

(5) 집계와 분석

(6) 해석

(7) 보고서 작성

(8) 검토

4. 현실 적용

(1) 사업의 아이템 : □Cultural Shop"

① 차(인삼차, 수정과, 식혜)와 한국의 點心(떡볶이, 찹쌀떡, 팥시루떡, 김밥 등)을 먹으면서

② 캐릭터 상품(둘리, 사오정)과 한국 기념품(탈)을 살 수 있고,

③ 또, 한국영화를 감상하고 CATV, 위성방송을 청취할 수 있는 영상문화쇼핑공간

④ 여기에 컴퓨터를 설치해서 한국 상품을 전자상거래를 통해서 구매할 수 있도록 할 것이다.

(2) 사업목표

- 한국의 문화를 알리고, 좋은 이미지를 심어준다.

- 한국의 문화와 친근해질 수 있도록 일상생활에서 자연스럽게 한국을 만나게 할 것이다.

(3) 사업계획 :

- 입지 : 한국인이 밀집한 天河區나 상군, 학교 근처

- 주고객층 (target market) : 한국인, 감각적인 신세대, 외국인들에 맞춘 마케팅 전략

5. 앞으로의 할 일

거래선 물색, 구체적인 마케팅 전략을 세워야 한다.

28. 패션 업계의 중국 진출 및 지향점 모색

의류학과 9661540 허아현

1. 처음에

초기의 목표는 중국에 진출한 우리 패션 기업의 현황을 파악하는 것이었다. 그리고 그러한 조사를 통하여 내가 나아가야 할 방향을 모색해 보는 것이 이 수업에서의 나의 목표였다.

2. 중간진행

일단, 진출 기업들의 리스트와 진출한 방식, 규모, 위치 등을 인터넷의 중국경제사이트나, 의류전문잡지의 홈페이지에서 확인할 수 있었다. 자료를 일일이 모으지는 않았고, 읽어보고 이해하는 정도로 메모해두었고, 결과 보고서에 간략하게 적어두었다. 그리고, 중국인의 소비성향과 라이프스타일을 파악해서 우리가 나아가야 할 방향을 모색하는 것이 두 번째 목표였는데, 이것은 뭐라고 딱히 찾아볼 객관적인 자료가 없었다. 그래서 여행 기행문 식으로 된 책들을 읽어보고 간접 경험하여 파악할 수밖에 없었다.

*중국인도 다시 읽는 중국사람이야기.

*자신만만 세계여행3 - 중국

*우마차를 타고 핸드폰을 든 중국인

*중국, 중국인

*21세기를 향하는 실험국가

*북경, 북경인

이런 류의 책을 읽고 나서는 어느 정도의 감은 왔지만, 중국인의 성향을 깊이 있게 파악한다는 것은 어려웠던 것 같다. 이 수업을 들으면서 계속 관련 서적을 보았지만, 중국에 관한 한 사상이나 정치, 역사류의 책이 많았고, 경제에 관련된 것들은 오래된 것들이라 이용가치가 없었다.

3. 결과보고서

만일 진출방향을 정한다면, 아동복 유통이나 맞춤복의 형식일거라 결론 내리고, 지금까지의 중국에 대한 느낌을 디자인으로 옮기는 작업을 했다. 최종적으로 원하던 것은 그것이었으니까. 전공지식과 접목시키는 작업은 그다지 어렵지는 않았다.

4. 마치면서

사실, 처음의 의도가 학기가 흘러가면서 약간씩 수정되어 가면서, 리포트 중간의 중국에 대한 조사과정이 명확하게 제시되지 않은 채, 어떻게 진출할 것이라는 그 결과물만 거창하게 되버린 것 같다. 과 공부와는 좀 동떨어진 과목이라 감 잡기가 상당히 어려웠다. 이런 토론식의 수업에 맞는 과제를 어떻게 만들어서 제출하는지도 참 난감했다. 넓은 중국대륙과 그 사람들을 몇 시간 투자해서 조사해 보려고 하니 전체 내용도 산만하고, 정신도 없었다는 것이 사실이다. 결국, 내가 이 수업을 듣게된 동기와는 어느 정도 맞아떨어진 과제였지만, 시장을 명확하게 파악하지는 못하고 □수박 겉핧기□가 되버린 것 같아 아쉽다. 그래서 내 디자인이 중국에 진출했을 때 아직은 자신이 없다. 중국인을 직접 만나본 적도 여행을 해본 적도 없는 내가 중국에 대한 걸음마를 시작한 단계에서의 결과물이라고 본다.

29. 중국 의류시장에 진출하기 사전 정보 수집과 시장 석권을 위한 중국인에 맞는 디자인 모색

의류학과 9561501 강신영

1. 의도

이 과목을 수강하는 실제적인 목적이 중국 의류시장을 공략하기 위한 기반지식을 확보하기 위함이라는 것을 처음부터 밝힌바 있다. 지금까지 수업을 통해서 역사, 문화, 전반적인 사회분위기를 파악해 보았다. 이제는 이를 바탕으로 중국에 관한 의류업에 관련된 정보를 수집하고 그것을 바탕으로 그들에게 맞는 디자인과 브랜드 이미지를 만드는 것이 필요하다고 생각했다. 실제로 배운 부분을 토대로 내가 전공하는 분야와 연결시키고 싶었다.

2. 자료수집

대인을 통해 : 의류브랜드 □울시□에 근무하시는 선배님께 자회사의 중국진출 여부를 여쭤보았다. 자세한 정보는 기밀이라 얻지 못했지만 몇몇 구체적인 브랜드의 진출여부는 알게 되었다.

논문과 책을 통해 : 대청공원에 위치한 중앙도서관에서 2종류의 논문과 중국의 실무 가이드에 관한 책도 여러권 찾을 수 있었다.

국가 공공 기관 방문 : 중앙동에 무역협회가 있다는 것을 처음으로 알게 된 나는 직접 방문하여 중국에 관한 수출 수입에 관련된 거의 모든 데이터를 입수 하였다. ( 액셀로 수치화된 자료는 따로 보관 중임: 파워 포인트에 띄우기에 역부족)

인터넷을 통한 자료 조사 :

섬유 신문 홈페이지 : 현재 중국과 우리나라의 패션 상업 동향을 알수 있었다.

무역협회 홈페이지(WWW.KOTIS.NET/ ) 유료 정보가 많아서 사용하기 힘들었다.

중국 패션 홈페이지 (WWW. FASHION.ORG.CN/) 현지 중국 의류 기업과 디자이너, 그리고 의상에 대한 사진을 구할 수 있었다. 글은 읽을 수도 없고 컴퓨터에 뜨지도 않았으므로 사진을 저장하여 그 사진 파일명으로 디자이너 이름을 영문으로 읽을 수 있었다. (다운 받는 데 시간이 참으로 오래 걸려서 힘들었다. )

그 외에도 국내외 패션 잡지 사이트나 우리나라 기업 홈페이지에 들어가 보았다.하지만 별소득은 없었다.

3. 자유과제를 위해 새롭게 해야 했던 일들

1) 컴퓨터 학원의 인터넷 수업을 수강하였다. 처음에 외국 사이트 검색에 힘겨웠던 나는 그 수업을 들으면서 인터넷 검색에 능숙하게 되었고 나의 홈페이지 작성도 가능하게 되었다.

2) 파워 포인트를 2개월 동안 독학하였다. 집에 파워 포인트 프로그램이 없어서 학교에서 매일 조금씩 혼자 익혔다. 지금은 시간이 주어진다면 파워포인트로 멋진 프리젠테이션 준비를 할 자신이 있다.

3) 스캔하는 법 배우기

4) 중국시장에 선보일 디자인 및 이미지 만들기. 이 작업은 앞 과정 수집한 자료를 모두 익힌 후 착수되었다. 아직까지도 미완성이지만 중국인을 위한 디자인도 해보고, 중국인 취향도 생각해 보고, 국제적 이미지도 조사하고..... 하여 나름대로 브랜드를 만들어 보았다. 아직 더 첨가되어야 할 부분도 많고 디자인도 더 구상하여야 한다. 이 부분은 정말 중국을 이해하지 않고서는 성공할 수 없는 부분이라는 것을 깨달았다.

5) 발표 형식 만들기. 파워 포인트를 이용하여 기존의 자료를 필요한 부분을 선별하여 구성하고 나의 브랜드도 만들었다.

4. 이번 자유과제를 준비하면서

하나의 자기 자료를 만들기 위해 너무나 많은 일을 하였다. 이번 과제는 나를 세단계 성장시키는 계기가 되었다. 첫단계는 중국의 의류시장의 전반적인 지식과 우리나라가 진출하여 성공할 가능성이 무궁무진 하다는 희망을 동시에 가지게 된 점이고 두번째 단계는 컴맹에서 다소 벗어나 자료를 자유자재로 다룰수 있게 되었으며 세번째 단계는 이렇게 힘들게 준비하였는데 보여주기 작업을 미연에 준비하지 못하여 결국은 사람들에게 보여주지 못하였으므로 그로인해 또다른 면에서의 깨달음이 있었다. 한마디로 이번 자유과제는 지식면, 기술면, 행동 실천면에서 나에게 많은 성장을 안겨 준 것 같다.  -지금 파일에 덧붙여 계속 파일을 만들 작정이다.-

30. 중국어 공부

불문학과 9702319 배은교

今年我學習漢語, 兩個多月. 我隻能談有点兒. 可以介紹的家庭和我. 我叫裵垠皎, 上釜山大學校. 我是二十歲, 是三十級, 學習法語. 我家里有四口人; 父親, 母親, □□和我. 我父親在大韓航空工作, 母親在上學工作, □是法老語師.

我喜歡劇. 京劇, 歌劇, 話劇... 明天, 星期六.我想去觀歡劇 □Forever Tango". 我沒有一起去的人. 我沒有男朋友.....

我身體不舒服了. 我咳嗽了, 要賢□. 我不可以上課, 我想, □對不起□.

中文□難. 我想贖學習中文.

올해 약 2개월간 중국어를 공부했다. 말은 조금밖에 할 줄 모른다. 가족과 나(정도) 소개할 수가 있다. 내 이름은 배은교이고 부산대학교에 다닌다. 스무살이고 3학년이며 불어를 공부한다. 가족은 4명이 있다.: 아버지, 어머니, 여동생과 나이다. 아버지는 대한항공에 다니시고 어머니는 학교에 나가신다.-교사이다.

나는 극을 보는 것을 좋아한다. 경극이든, 가극이든 연극이든. 내일 토요일, 뮤지컬 □Forever Tango"를 보러가고 싶은데 같이 갈 사람이 없다. 남자 친구도 없다...

몸이 좋지 않았다. 기침을 해댔는데, 무척 심했다. 수업을 잘 들어오지 못해 □미안하다□고 생각하고 있다. (아아... 표현이 너무 건방지지만 이 정도밖에 안돼요).

중국어는 정말 어렵다. 그래도 계속 배우고 싶다.

책을 만들고 나서

편집후기

고혜림: 1999년에는 꼭 종말이 올 것이라고 많은 사람들이 두려워했는데, 정작 올해 여름은 유난히 덥기만 했을 뿐 세계의 종말은 유성우와 함께 묻혀 버린 듯 했다. 계절이 두 번 바뀌고 나는 동시에 두 가지 장면을 본다. 넓은 초원을 하릴없이 바라보고 있는데, 내가 보고 있는 것은 글을 쓰고 있는 종이인 것이다. 다시 초원엔 나무 한 그루가 있고 난 천천히 걸어가는데 움직이고 있는 것은 펜이다. 문화열로 열띤 토론을 하던 시간들… 이 책에 수록되지는 않았지만 열심히 번역하고 삽화를 넣은 자유과제. 1000년대를 접으면서 이렇게 책을 한 권 편집할 수 있는 기회가 주어진 데 대해서 김회준 교수님께 감사드린다. 같이 작업한 미선이와 세연이! 수고했어∼! 컴퓨터로 작업이 이루어지는 과정에서 고난이 있긴 했지만 무사히 편집을 완료했기에 이번의 작업은 성공적이었다고 말하고 싶다. 이 책에는 중국의 역사·문화·사회 과목에 열심히 참가한 개별 학생들의 열정과 노력이 담겨 있다. 다가오는 2000년대를 살아가기 위해 중국을 바로 알고 탐구할 수 있는 기본 지식의 습득에 반드시 도움이 될 것이라고 믿는다.

천세연: 위원이 되어 편집을 하리라고 마음을 먹은 것은 -부끄럽지만- 학점을 한 단계 올려준다는 이유에서였다. 그런데, 학점도 바라던 대로 나오지 않은데다 편집을 하려고 혜림이와 미선이와 분량을 나눴을 때부터 편집후기를 쓰는 지금까지 걸린 시간은 꼬박 여섯 달! 왜 내가 위원이 되려고 했었담... 하는 후회도 했었다. 친구들 덕분에 힘든 수고를 하진 않았지만, 6개월간 마음 한구석에 편집 작업이 언제나 작은 부담으로 따라 다녔었다. 마지막이라고 생각하니 마음이 후련하다. 여섯 달 동안 기다려주신 김혜준 선생님께 죄송한 마음뿐이다.

누군가 말했다. 20대에는 혹 대가가 보장되어 있지 않는 일이라고 할지라도 순수하게 몰두할 수 있어야 한다고... 이 수업은 학생들의 발표와 토론이 주축이 된 수업이었고, 나 역시 내가 맡은 수업시간을 준비하기 위해 고민하고 노력하면서 며칠 밤을 보냈다. 지금 그 많은 수업시간들 가운데 들었던 심지어 내가 발표했던 내용들 마저 거의 잊어버렸다. 그렇지만 무엇인가 그토록 열심히 할 수 있었다는 기억이 아직 내 마음에 자신감으로 남아있다. 편집위원으로서의 여섯 달, 나의 땀들로 인해 □중국의 역사 문화 사회□ 라는 이 수업은 잊어버리기 힘든 수업이 되었다.

중국의 현재                          〈참고용〉

□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□

초판 제1쇄 1999년 11월

엮은이  김혜준 고혜림 장미선 천세연

펴낸데  부산대학교 ISPP

* 이 책은 부산대학교 ISPP의 □중국의 역사·사회·문화□ 1999년 강의자·수강자가 자체 검토용 및 동료들의 참고용으로 펴낸 것이며, 이같은 목적을 벗어나서 다른 용도로 이 책을 사용해서는 안됩니다. 또 이 책에는 비상업적인 교육의 목적하에서 원저자의 동의없이 전재 또는 인용한 부분이 있습니다. 원저자 또는 관련인들의 양해를 구하는 바입니다.

□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□